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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗА 2 НЕДЕЛИ ДО ДОСРОЧНЫХ ПАРЛАМЕНТСКИХ 
ВЫБОРОВ НА УКРАИНЕ
Пресс-конференция К. Затулина "Каковы шансы на честные 
выборы в Украине? Опыт 2006-го и ожидания 2007-го года".
Пресс-конференция 13-го сентября в Киеве "Каковы шансы на честные выборы в Украине? Опыт 
2006-го и ожидания 2007-го года".

13 сентября 2007 г., Киев
Ведущий: Добрый день, уважаемые дамы и господа! Начинаем нашу пресс-конференцию. Хочу представить вам 

хорошо  известного  вам Константина  Федоровича  Затулина  –  депутата  Государственной  Думы Российской  Федерации, 
директора Института стран СНГ. Тема нашей пресс-конференции, как вам известно, – «Есть ли шанс на честные выборы в 
Украине в 2007 году?» (в сравнении с компаниями 2006 и 2007 годов).

К. Затулин: Прежде всего, позвольте выразить соболезнование украинскому и одновременно российскому народу 
в связи с тем, что наши футбольные сборные проиграли матчи просвещенной Европе, в одном случае здесь, в Киеве, в 
другом случае – в Лондоне. Так что придется нам горе мыкать, ожидая Евро-2012. Надеюсь, что в следующий раз мы будем 
более успешны.

Я сегодня на Украине с очень коротким визитом. Завтра, насколько нам известно, Центральная избирательная 
комиссия Украины будет рассматривать аккредитацию наблюдателей от Государственной Думы Российской Федерации. Мы 
в  Российской  Федерации  получили  такое  приглашение  наблюдать  за  выборами  досрочными  на  Украине.  И  вот,  12 
депутатов  Государственной  Думы  (возможно,  их  количество  увеличится)  определены  в  качестве  официальных 
наблюдателей Государственной Думы. В том числе и ваш покорный слуга.

Хочу  обратить  внимание,  что  к  сегодняшнему  дню,  по  нашим  данным,  786  иностранных  наблюдателей  уже 
зарегистрированы  Центральной  избирательной  комиссией  Украины  и  приступили  к  работе.  Что  касается  Российской 
Федерации, то наше участие, конечно, значительно скромнее, и оно, я бы сказал, меньше примерно в тех же пропорциях, в 
которых вообще участие наблюдателей на выборах на Украине меньше в этом году. В 2006 году около 3 тыс. иностранных 
наблюдателей  было  участниками  мониторинга  за  плановыми  выборами  Верховной  Рады Украины и  местных  органов 
самоуправления.  В  этот  раз,  как  видим,  число  сократилось  в  разы.  В  общей  сложности  от  Российской  Федерации 
численность наблюдателей будет между 60 и 100 человеками максимум, по всем линиям. 

Хочу  обратить  ваше  внимание  на  тот  факт,  что  в  этом  году  не  приглашены  наблюдатели  от  Содружества 
Независимых Государств как организации, хотя Украина членствует в Содружестве и подписала стандарты наблюдения за 
выборами, которые согласованы в рамках СНГ. История с допуском наблюдателей от СНГ после 2004 г., как известно, носит 
конспирологический характер. Мы попросили размножить вам на память выступление г-на Давыдовича образца 2006 г., 
когда уже однажды Министерство иностранных дел (тогда его возглавлял г-н Тарасюк) отказывало СНГ в аккредитации на 
выборах на Украине. Тем не менее, тогда ЦИК Украины опроверг правовые основания для такого отказа, и наблюдатели от 
СНГ на выборах 2006 г. принимали участие в мониторинге. В этот раз, на данный момент никакого приглашения СНГ ни 
Центризбирком, ни Министерство иностранных дел Украины не отправляли. Я очень хотел бы каких-либо объяснений этому 
факту: или Украина тем самым вычеркивает себя из других дел в СНГ или она проявляет избирательность, когда дело 
касается нефти и газа, решает эти проблемы с членами СНГ, а когда дело касается судьбы власти на Украине, наблюдения 
за выборами, решает это с кем-то другим.

Теперь  все-таки,  говоря  о  наших  предварительных  прогнозах  и  ощущениях,  которые  основаны не  просто  на 
анализе  сегодняшней  ситуации,  а  основаны  на  опыте  мониторинга  за  выборами  на  Украине.  Я  не  в  первый  раз 
направляюсь наблюдателем на выборы на Украине, я был наблюдателем и при Его Высокопревосходительстве Леониде 
Кравчуке, и при Его Высокопревосходительстве Леониде Кучме, и при Его Высокопревосходительстве Викторе Ющенко, а 
также  наблюдателем  на  парламентских  выборах.  Хочу  заметить,  что  шансы  на  нормальное  течение  избирательной 
компании и проведение выборов между очередными и внеочередными выборами соотносятся также как сами очередные 
относятся к внеочередным, ровно в такой же степени. У нас возникает, во всяком случае, такое впечатление. 

Но опять же для того, чтобы напомнить вам историю полуторагодичной давности, распространили, я надеюсь, вы 
получили,  наше  заключение  по  выборам  депутатов  всех  уровней  на  Украине  в  марте  2006  г.  Это  заключение  было 
коллективным творчеством депутатов, которые тогда участвовали в наблюдении за выборами, их тогда было 24 человека, и 
среди них был нынешний руководитель ЦИК РФ г-н Чуров, он наблюдал за выборами во Львовской области и в Закарпатье. 
Я наблюдал в Крыму и в Севастополе. Подпись под этим документом поставил старший по званию среди нас вице-спикер 
ГД РФ Сергей Бабурин, но авторство, повторяю, коллективное. 

Я хочу заметить, что большинство из тех замечаний, которые мы в тот раз отметили на выборах очередных, к 
настоящему времени не только не устранены, напротив, они, эти недостатки только разрослись и приобрели уже системный 
характер, традиционный характер. Начнем по порядку.

Начнем с того, что уже много раз говорилось, было предметом анализа, я не буду долго этому посвящать время, 
но сами основания для проведения выборов, как вы знаете, мягко говоря, достаточно своеобразны. Правовых оснований 
для проведения этих выборов наш анализ никоим образом не подтверждает. Есть политические договоренности между 
руководителями ветвей власти. Насколько я знаю, Конституция Украины не предусматривает договоренностей кого бы то ни 
было для роспуска парламента. Тем не менее, это стало сегодня уже реальностью, и досрочные выборы, подготовка к ним 
развернута, избирательный процесс запущен. Хотя он и запущен, для многих избирателей, я уверен, для многих граждан 
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Украины остается вопросом, в какой мере их участие в выборах поощряет или не поощряет неправовую практику действий 
органов власти в их взаимоотношениях с избирателями, когда они проводят выборы, распускают парламент или делают 
что-то похожее.

Второе обстоятельство, на которое хочу обратить внимание, поскольку оно существенно, и особенно существенно 
будет на следующем этапе после того,  как выборы все-таки пройдут.  Надеюсь, что пройдут.  Это обстоятельство – это 
готовность  подтвердить  легитимность  или,  напротив,  покарать  возможные  фальсификации  в  ходе  избирательного 
процесса. Для того чтобы такая возможность была, конечно, требуется дееспособная судебная власть и на самом ее пике, 
на вершине – Конституционный суд. Я думаю, нет необходимости говорить, в каком состоянии сегодня находится судебная 
власть Украины, в какой мере она объективна, что происходит сегодня с Конституционным судом, существует он, на самом 
деле, на Украине как авторитетный орган или нет. И в какой мере судебная власть вообще сегодня является объективной 
по  отношению  к  разным  участникам  политической  жизни  на  Украине?  По  сути,  сегодня  судебная  власть  подмята 
президентской вертикалью, лично президентом, который в нарушение, насколько мне известно, законодательства Украины 
увольняет, назначает, снимает с должности и т.д. судебных чиновников, судей.

Эта  постановка,  подконтроль  одного  из  спорщиков  в  политическом кризисе  на  Украине,  президента  Украины 
судебной власти, конечно, очень серьезно закладывает основания для недоверия в том, что касается подведения итогов, и 
судебных тяжб, связанных с проведением выборов. 

В ходе самой предвыборной  компании,  уже развернутой  в  соответствии с принятым решением о проведении 
выборов 30 сентября, происходит текущее изменение правил и условий избирательного процесса. Я обращаю внимание 
хотя  бы  на  указ,  который  был  издан  президентом  Украины  27  августа,  по  которому  президент  Ющенко  внес  в 
Конституционный суд Украины ходатайство о признании неконституционными целого ряда положений Закона Украины «О 
выборах народных депутатов». Сегодня, готовясь к этой пресс-конференции, в СМИ Украины, «Коммерсанте», кажется, я 
прочел о том, что сегодня приостановлен указ  президента Украины, который, в свою очередь,  отменял постановление 
Кабинета министров.  Если я,  будучи депутатом Государственной Думы, и  человеком,  который уже не первый раз  уже 
участвует в выборах на Украине, не в состоянии сегодня, в данный момент разобраться, что к чему и каким образом все-
таки происходит такое голосование для лиц, приезжающих из-за границы, как они учитываются или не учитываются, потому 
что правила все время тасуются и меняются,  в зависимости от  конъюнктуры,  в  зависимости от того,  «Наша Украина» 
лидирует в конкуренции с Блоком Юлии Тимошенко или, напротив, уступает ему, как показывают последние рейтинги. Если 
я  не  в  состоянии  этого  определить,  можно  себе  представить,  в  какой  прострации будут  находиться  сами избиратели 
Украины, которые попадут под гребенку, связанную с действиями тех или иных положений Закона «О выборах», которые 
президент отрицает, Кабмин подтверждает, а Центризбирком в данном случае молчит.

Мы  обращали  внимание,  хочу  еще  раз  подчеркнуть  это,  на  то,  что  в  прошлый  раз,  что  нас  особенно 
заинтересовало в России, все Чемодановы превратились в Вализов, все Скворцовы в Шпаков и т.д. и т.д., в связи с таким 
удачным переводом фамилий русских по национальности граждан Украины на украинскую мову (?). На сколько я понимаю, 
ровно ничего не исправлено с этой точки зрения. И это издевательство над людьми будет продолжаться, что особенно 
существенно  для тех  регионов,  в  которых,  мягко говоря,  сторонники  президента,  противники  нынешней парламентской 
правительственной коалиции не имеют слишком больших симпатий у населения. Именно эти Восточные и Южные регионы 
Украины являются жертвами целого ряда деталей избирательного процесса. 

В  прошлый  раз,  хочу  обратить  ваше  внимание,  мы  говорили  о  том,  что  есть  такая  любопытная  практика 
сокращения числа  избирательных участков  как  раз  в  наиболее  многонаселенных регионах Юга и Востока  Украины,  и, 
напротив, умножение числа участков на Западной Украине. Это было в прошлый раз, в 2006 году. Владимир Владимирович 
Корнилов в газете «2000» (мы эту публикацию тоже вам предоставили) проанализировал, что происходит в этот раз. В этот 
раз эта ситуация еще более усугублена. То есть на Востоке Украины продолжают сокращать число участков, а на Западе 
Украины продолжают их увеличивать. То есть очереди на участках в этот раз останутся, может быть, даже увеличатся. Да, 
в прошлый раз была дополнительная сложность, связанная с тем, что бюллетеней было много, потому что выборы шли не 
только в Верховную Раду Украины, но и в местные органы власти. В этот раз – выборы только в Верховную Раду Украины, 
тем  не  менее,  повторяю,  для  того  чтобы  избиратель  чувствовал  себя  комфортно,  он  должен  быстро  обслуживаться 
избирательной комиссией. Как раз на Юге и Востоке для этого созданы меньшие условия, чем на Западе Украины.

Я не буду говорить о целом ряде других обстоятельств, но они и так очевидны. Очевидно, что должностные лица 
Украины, прежде всего, президент Украины, который неоднократно в соответствии с конституцией подчеркивает, что он 
гарант  этой  конституции,  совершенно  не  скрывает,  что  участвует  в  выборах  другого  органа  власти,  органа,  который 
является в просвещенной Европе, по крайней мере, элементом системы сдержек и противовесов, элементом балансировки 
в  государственной  системе.  Президент  совершенно  откровенно  агитирует  за  одну  из  политических  сил.  Для  этого 
достаточно проехаться, как мы вчера это сделали, из аэропорта Борисполь, чтобы увидеть, что закон на Украине один для 
всех – с портретом Виктора Андреевича Ющенко.

Это бы еще, как говорится, куда ни шло, хотя бы потому, что и так очевидно, но совершенно не понятно, каким 
образом могут совмещать главы областных администраций функции начальников штабов «Нашей Украины»? Значит ли 
это, что после того, как в этих областях «Наша Украина» не возьмет положенного, они будут признаны профнепригодными и 
будут сменены тем же самым президентом? В какой мере их желание удержаться на своем посту удержит их или, напротив, 
не удержит от того, чтобы они не просто агитировали, но еще и поправляли неудачные итоги голосования, когда они станут 
очевидными?

Что  касается  такого  вопроса,  как  свобода  агитации,  свобода  слова,  то,  думаю,  что  не  в  этой  аудитории мне 
рассказывать.  Вы сами,  наверное,  представляете,  в  какой мере она  существует  или не  существует.  Но  нарушения ее 
присутствуют. 

Какой  же  предварительный  вывод  мы,  во  всяком  случае,  сегодня,  приступая  (я  надеюсь,  если  это  решение 
Центризбиркома  вступит  в  силу)  к  своим наблюдениям,  вынуждены сделать?  Мы вынуждены сказать  о  том,  что  есть 
серьезнейшие  основания  беспокоиться  о  легитимности  и  законности  выборов  30  сентября  на  Украине,  когда  к 
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существующим уже недостаткам в организации избирательного процесса добавились последствия кризиса, добавилась 
сама неопределенность правовых оснований этих выборов и, наконец, как мы видим, до сего момента не изжиты попытки 
вмешательства в выборы со стороны тех, кто не должен в них вмешиваться. Есть серьезные основания беспокоиться о 
подведении итогов и о признании легитимности этих выборов.

Вы сами легко можете сделать вывод, почему это все происходит. Я думаю, что досрочные выборы инициируются 
одной из сторон в политическом кризисе не для того, чтобы проиграть, а для того, чтобы победить. Для того чтобы не 
допустить, скажем, своих политических оппонентов во власть, для того чтобы не допустить формирования чего-то похожего 
на  нынешнюю  парламентско-правительственную  коалицию,  для  того  чтобы  конкретных  лиц  устранить  из  руководства 
правительства.  Я думаю,  таковы мотивы и очевидные в борьбе за власть со стороны «Нашей Украины», Блока Юлии 
Тимошенко и т.д. Но есть основания для конкуренции внутривидовой, как говорят, внутривидовая конкуренция часто бывает 
гораздо  жестче,  чем  межвидовая.  Эта  внутривидовая  конкуренция  сегодня  показывает  достаточно  неутешительные 
предварительные прогнозы для «Нашей Украины».  Я совсем не  исключаю,  что  такое  стремление  провести  выборы и 
закрепить их результаты, которое было у инициаторов досрочных выборов, президента Украины весной и летом этого года, 
сегодня  все  больше  меняется  на  попытку  каким-то  образом создать  предпосылки  для  того,  чтобы эти  выборы опять 
закончились ничем, опять закончились следующим витком кризиса, непризнанием их результатов, отказом той или иной 
политической силы, прошедшей в парламент, от принятия присяги и участия в работе парламента. Сегодня, после того как 
этот способ парламентской борьбы продемонстрирован Блоком Юлии Тимошенко и «Нашей Украиной», он стал элементом 
арсенала для всех участников политического процесса. Не только для тех, кто однажды ими воспользовался, но и для тех, 
кто в  следующий раз  может  им воспользоваться,  если  сочтут  невыгодными для себя итоги или  сочтут,  допустим,  что 
выборы были сфальсифицированы. 

У нас большая тревога по поводу выборов на Украине 30 сентября. Мы честно предупреждаем о том, что эта 
тревога у нас присутствует. Я уверен, что целый ряд СМИ постарается по традиции как-то исказить или как-то передернуть 
мои  слова.  Очень  сожалею,  что  эта  практика  в  моем  отношении  продолжает  действовать  на  Украине,  но  хочу  вам 
напомнить китайскую поговорку: «Предупрежден, значит спасен». Если мы предупреждаем и делаем это заранее, то мы 
надеемся на то, что хоть какие-то выводы будут сделаны. И делаем это совершенно искренне, потому что нестабильность, 
дестабилизация на Украине после того, как пройдут выборы, и в связи с тем, как они пройдут, это худший сценарий не 
только для Украины,  но и для российской Федерации,  которая,  как  вы знаете,  тоже готовится к выборам 2 декабря в 
Государственную Думу.

Это то, что, я думаю, следовало бы сказать, и буду рад ответить на ваши вопросы.
Вопрос: Мой вопрос не связан с выборами на Украине. Вчера весь мир был шокирован решением президента 

Путина. Вы могли бы прокомментировать отставку правительства Фрадкова? И второй вопрос: будет ли Зубков кандидатом 
в президенты? Имели ли Вы когда-нибудь дело с Зубковым? Какое у Вас впечатление о нем?

К.  Затулин: Я  думаю,  что,  когда  речь  заходит  о  смене  премьера  правительства,  то  в  стране,  где  главным 
действующим лицом сегодня в России, безусловным ее лидером является Президент, вряд ли уместно слово «шокирован». 
Мир мог быть удивлен решением, но шокирован он был бы, если бы, как это случилось с Калигулой, Владимир Путин ввел 
коня в сенат. А вот назначение или предложение Виктору Зубкову это его президентская прерогатива – подыскивать себе 
помощников внутри своей собственной команды. Виктор Зубков, безусловно, член команды Путина, знакомый с ним давно, 
Вы знаете теперь его биографию и, знаете, можете соотнести ее с биографией Путина и увидеть, что каждый очередной 
этап  в  деятельности  самого  Путина  сопровождался  каким-то  новым  карьерным  ростом  Виктора  Зубкова.  Хотя  я  бы 
слукавил,  если  бы  сказал,  что  я  лично  или  вообще  кто-либо  из  политологов  и  депутатов  Государственной  Думы 
предполагал,  что  на  смену  Фрадкову  сейчас  именно  придет  Виктор  Зубков.  Это  было  неожиданностью.  Это  я  могу 
подтвердить. Я, давая вчера интервью некоторым СМИ на Украине и в России, после отставки Фрадкова и до предложения 
Зубкову говорил, что, по-моему, речь идет о плановой замене накануне выборов на одного из тех вероятных кандидатов в 
преемники, которые уже были представлены, анонсированы российской аудитории, то есть Сергея Иванова или Дмитрия 
Медведева с некоторыми предпочтительными шансами в последнее время Сергея Иванова.

Путин, как видим, поступил по-другому. Он продемонстрировал, что он в доме хозяин, он продемонстрировал, что 
уверен в собственных силах, потому что если вы способны предлагать и при этом знать, что ваше решение состоится, 
значит,  вы  уверены  в  том,  что  вам доверяют,  доверяет  не  только  Государственная  Дума,  но  и,  по  большому  счету, 
население страны. Будем откровенны, рейтинг и Иванова, и Медведева такой же производный от рейтинга Путина, как, 
вполне возможно, и завтрашний рейтинг Виктора Зубкова. Первичным является авторитет Путина, а не кого-либо из тех, кто 
готовится ему в преемники.

Тем не менее, ясно, что это вносит интригу в вопрос о преемничестве. Я не могу однозначно ответить на ваш 
вопрос:  будет  ли  Зубков  преемником Путина.  В  пользу  этого,  конечно,  говорит  его  назначение  на  финальной  стадии, 
накануне выборов в Думу и выборов Президента, в пользу этого отчасти говорит и тот факт, что Виктор Зубков – человек 
опытный, и человек уже в солидном возрасте. Если правы те, кто считает (а так считают многие в России и за пределами 
России), что Путин вернется на политическим Олимп в роли кандидата в Президенты, затем Президента только через срок, 
то в таком случае Зубков более (по анкетным данным)  приемлемая кандидатура в следующие президенты, чем более 
молодые – Дмитрий Медведев или Сергей Иванов. 

Как вы помните или как вы знаете, Конституция Российской Федерации не возбраняет одному и тому же лицу 
несколько  раз  быть  Президентом.  Вообще,  быть  Президентом  неограниченное  количество  раз.  Она  только  вносит 
определенное условие, что ни один человек не может быть Президентом Российской Федерации более двух сроков подряд. 
Слово «подряд» является ключевым. Путин был два срока Президентом,  его  второй срок заканчивается,  в  третий раз 
подряд он не может вдвигаться Президентом, но это совсем не означает, что он не может попробовать выдвигаться через 
срок, как раз к тому моменту, когда нужно будет кому-то из российских главных официальных лиц представлять Россию на 
Евро-2012 на Украине или на Олимпиаде 2014 года в Сочи.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Вот все, что я могу по этому поводу сказать. Хочу только заметить при этом, что, если вопрос о премьере – это, в 
большей степени, и все это понимают, личная прерогатива Президента, что Президенту, в конце концов, видней, с кем ему 
комфортнее работать, поскольку «раздрай» между Президентом и Премьером самоубийственен и для России, и для любого 
другого, на самом деле, другого государства, как мы видим, здесь, на Украине. Но вопрос о том, кому быть Президентом, 
это уже вопрос совета с большой аудиторией, которая называется российским избирателем. И Виктору Зубкову, также как 
Владимиру Путину в 99-м году, надо продемонстрировать свои качества, свои собственные качества, для того чтобы быть 
поддержанными избирателями России в 2008 году. Теперь от него это зависит, от него действий, от его способности найти 
общий язык с политическими кругами, с населением и т.д. От способности себя продемонстрировать.

Я только могу сказать, что видимых серьезных причин для отставки правительства Фрадкова, кроме политических, 
связанных с наступлением парламентско-президентской избирательной компании, нет, нет каких-то катаклизмов, которые 
бы сделали необходимым отставку правительства. И, собственно, Президент это подчеркнул, наградив Фрадкова высшим 
государственным Орденом России «Орденом за заслуги I степени». 

Я никогда не встречался с Виктором Зубковым, абсолютно не знаком с ним. Сфера моей деятельности с ним 
никогда не пересекалась. Он, как Вы знаете, занимался финансовым мониторингом. Я, как депутат Государственной Думы и 
директор  Института  стран  СНГ,  который  является  скромной  некоммерческой  организацией,  никогда  не  подпадал  под 
процедуру финансового мониторинга. Бог меня миловал оттого, что до сих пор по профессиональной деятельности как-то 
сталкиваться с Виктором Зубковым. Сейчас он становится премьером и завтра, я надеюсь, в Государственной Думе в 12.30 
участвовать в обсуждении его кандидатуры. Я утром улечу из Киева. Так что, я думаю, познакомимся. Точно также, хочу 
заметить, многие недоумевали по поводу Фрадкова в свое время, почему именно Фрадков, почему не кто-то иной, через 
какое-то время это стало казаться всем само собой разумеющимся. Так что все эти истории много раз не только в России 
проходили, и ничего в них такого шокирующего, на мой взгляд, нет.

Вопрос: Вы прогнозируете, что в Государственной Думе эту кандидатуру утвердят?
К. Затулин: Конечно, безусловно.
Вопрос: Как Вы оцениваете заявление Президента Ющенко?
К. Затулин: Как не лучший способ поправки своего рейтинга и рейтинга своих политических сил в проигрываемой 

«Нашей Украине» на сегодняшний день избирательной компании. Я думаю, что в очередной раз нажимать на одни и те ж 
педали и поднимать все те же темы, это не самый зрелый ход со стороны высшего должностного лица Украины. 

Мы уже комментировали, как Вы знаете, все эти обвинения. У нас совершенно не сходится арифметика. Я читал в 
СМИ  со  ссылкой  на  Генпрокуратуру  Украину  и  на  другие  инстанции,  что  они  6  или  7  раз  обращались  к  российской 
Федерации.  Насколько  мне  известно,  существует  одно-единственное  официальное  обращение  по  этому  поводу, 
датированное 7 сентября этого года. Значит, Президент по этому поводу выступил, если я не ошибаюсь, 9 или 10 сентября, 
а  7  российская  Генпрокуратура  получила  это  письмо.  Не  хотелось  бы употреблять  сильные выражения,  но,  если  это 
действительно так, если сам Виктор Ющенко не поставлен был в какое-то неловкое положение оттого, что он считал то, что 
он считал обращениями, было не обращениями, а общим трепом, который может быть на любую тему, то в таком случае 
налицо определенная провокация: сначала направляется, наконец-то, первое официальное обращение, а потом через 2 
дня после того, как оно отправляется, следует гневное публичное заявление с обвинениями и т.д.

Знаете,  мне,  как  и  многим,  во-первых,  хочется  выразить  сочувствие  Виктору  Андреевичу  Ющенко  в  связи  с 
состоянием его здоровья и всей этой истории, которая произошла. Я это делал в 2004-м, в 2005-м годах. Но я не очень 
понимаю, почему в 2005-м, в 2006-м, в 2007-м до сих пор, раз такие проблемы существовали, президент Украины не делал 
их достоянием общественного мнения, почему он это делает за три недели до выборов в тот момент как раз, когда его 
политическая сила, до того момента лидировавшая в конкуренции с родственной Юлии Тимошенко, начинает проигрывать? 
Мне не очень понятно, насколько это объективно, как и вся история с отравлением? Знаете, очень многие во время Великой 
Отечественной войны занялись самострелами, а после войны пытались получить медаль «За отвагу в борьбе за Родину». 
Что там на самом деле произошло, так ли виноваты те люди и т.д., это предмет следствия, а не просто инвективы со 
стороны пострадавшего лица, насколько я понимаю, принципы презумпции виновности, невиновности и т.д.

Сегодня виновными сделаны конкретные лица, причем, безо всяких доказательств. Сегодня виновными сделана 
Российская  Федерация  опять  же  безо  всяких  доказательств.  Российская  Федерация,  на  мой  взгляд,  поступила  очень 
взвешенно, когда предложила украинской стороне в связи с ее обращением полное содействие в расследовании этого 
эпизода, но при этом отказалась от того, чтобы мы сюда посылали диоксин, который завтра будет обнаружен где-нибудь в 
Великобритании, где Виктор Андреевич любит давать интервью в связи с каким-то новым делом.

Понятно, когда именно английской газете дается это интервью в момент, когда в английской прессе еще не утихли 
волны  в  связи  с  делом  Литвиненко  и  т.д.  Очевидно  желание  продолжить  эту  тему,  воспользоваться  благоприятным 
поводом, настроенностью определенной части британского общества по делу о «кремлевских отравителях». Никто этого, ни 
в случае с Литвиненко, ни в случае с Ющенко, еще не доказал, как и не доказал того, что вообще Виктор Ющенко был 
отравлен, как не доказал того, извините, что он был отравлен именно диоксином. Насколько я понимаю, эти эпизоды с его 
экспертизой,  где  он  лечился,  у  кого  он  лечился,  какие  анализы при  этом  происходили,  дело  достаточно  запутанное. 
Отравился он диоксином или самогоном? На самом деле, по-моему, до конца никому не понятно.

Вопрос: Вы с завтрашнего дня вступаете в свою должность наблюдателя или Вы сегодня уже в этой должности 
комментируете свои наблюдения?

К. Затулин: Это не должность – наблюдатель. Это статус. Я сегодня комментирую происходящее на Украине как 
депутат  Государственной  Думы  Российской  Федерации,  как  директор  Института  стран  СНГ,  как  человек  по  фамилии 
Затулин, по имени – Константин и по отчеству – Федорович. 

Что касается моего статуса наблюдателя, то этот статус, как мне известно, как нам сообщили в Министерстве 
иностранных дел России, должен будет завтра обсужден на заседании Центральной избирательной комиссии, как и статус 
всех других наблюдателей от Государственной Думы РФ.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Как  Вы  сами  понимаете,  никто  из  здесь  присутствующих  представителей  СМИ,  не  являясь  официальным 
наблюдателем, все эти месяцы и дни комментирует происходящее в связи с выборами на Украине, и не собирается, по-
моему, становиться наблюдателями. Любой человек, мне кажется, имеет право свое суждение иметь. Я свое суждение 
высказываю.

Если это может сделать посол Соединенных Штатов Тейлор, то не очень понятно, почему это не может сделать 
депутат Государственной Думы Затулин

Вопрос:  Не боитесь ли Вы, что после Ваших высказываний, Вы снова окажетесь … (?)
К. Затулин: Если Вы меня пугаете, то я не пугаюсь. Меня уже многие пугали на Украине, и дело это ничем не 

закончилось. Я не говорил ничего про треп, я говорил о том, что это Ваши, в данном случае, тексты. Что касается всех 
обстоятельств отравления Виктора Ющенко, то я, во-первых, выразил, свое соболезнование ему, я это подчеркнул. На это, 
я надеюсь, Вы тоже обратите внимание, когда будете составлять свой репортаж, чтобы он не выглядел доносом, а что 
касается всех историй с отравлением, то эта история более чем запутанная и имеющая совершенно разные интерпретации. 

Меня  оскорбляет  то,  что  президент  Украины,  не  стесняясь,  обвиняет  Российскую  Федерацию,  не  имея 
достаточных на это оснований. Не пугает Виктора Андреевича Ющенко, что при таком отношении президента Украины к 
России, в России у него будет меньше сторонников? Если у Вас будет повод, задайте этот вопрос Виктору Андреевичу.

Вопрос: … (?)
К. Затулин: Я не думаю. Я, во-первых, «не сторож брату своему», как написано в Святом Писании, и я не отвечаю 

за деяния Виктора Януковича, так же как, впрочем, и за деяния Виктора Андреевича. Уверен, что при желании можно найти 
недостатки и ошибки в его деятельности, но хочу на два момента обратить внимание. 

Не Виктор Янукович был инициатором досрочных выборов, это всем известно. Это первое. И второе, и третье. В 
отличие от Виктора Ющенко, Виктор Янукович публично на законных основаниях участвует в избирательной компании. Он – 
кандидат в  депутаты Верховной Рады Украины.  Было бы странно,  если бы он,  выдвинутый съездом партии  регионов 
кандидатом в депутаты, не имел к этому никакого отношения. Скажите, пожалуйста, является ли Виктор Андреевич Ющенко 
кандидатом  в  депутаты  Верховной  Рады  Украины?  Можно  ли  в  этом  смысле  их  ставить  на  одну  доску  –  Виктора 
Андреевича Ющенко, президента Украины, который в парламентских выборах участия не принимает, и Виктора Януковича, 
премьер-министра Украины, который ушел в отпуск, в отличие от Виктора Андреевича, в соответствии с нормами закона, и 
при этом является кандидатом в депутаты Верховной Рады Украины?

Я думаю, что при том, что, наверное, можно какие-то упреки адресовать и тому, и другому, очевидно, что у них 
разная ответственность и разный состав, если хотите, нарушений. Что касается Виктора Андреевича, то они, на мой взгляд, 
гораздо  весомее.  Он,  будучи  президентом,  прямое  участие  принимает  в  парламентской  избирательной  компании.  Он 
фактически  назначил  глав  –  людей,  ему  подчиненных,  руководителями  избирательных  штабов  «Нашей  Украины».  По 
крайней мере, он ни одного не уволил из них за то, что он возглавляет чей-то избирательный штаб. 

Вот и судите, насколько это равноценные прегрешения. На мой взгляд, они абсолютно не равновелики.
Вопрос: На Ваш взгляд, какое государственное устройство – президентская, парламентская республика? …
К.  Затулин: Я специально хочу подчеркнуть,  что это Вы задали мне вопрос,  потому что завтра какие-нибудь 

бдительные люди (я не знаю, какой канал они будут представлять) обязательно скажут, что он приехал сюда, для того 
чтобы нас учить жить, как нам существовать и т.д.

Я хочу сказать,  что,  безусловно,  начнем с набившего оскомину и,  тем не менее,  верного заявления,  что это, 
безусловно, внутренний выбор самой Украины, ее народа и ее избирателей. Я лично, как человек, который наблюдает за 
развитием Украины все годы ее независимости, хочу сказать, что при сегодняшнем политическом ландшафте Украины 
любая модель Украины должна быть компромиссной, для того чтобы сохранить целостность страны. А это значит,  что 
Украина, по сути, если не по названию,  то,  по сути,  должна быть федеративной страной с серьезными полномочиями 
регионов, которые, во всяком случае, предусматривают ответственность выборных администраций в этих регионах перед 
населением, прежде всего, а уж затем перед различными политиками на Украине, включая президента.

Я также считаю, что модель президентско-парламентская или парламентско-президентская, смешанная модель в 
силу этого, она была бы приемлемой. Явно Украина не может быть президентской республикой вроде Соединенных Штатов 
или российской Федерации, потому что президент всегда будет принадлежать какому-то политическому крылу и, значит, 
другое  политическое  крыло  будет  выражать  несогласие  с  его  действиями.  Это  было  бы  еще  полбеды,  это  везде 
происходит. Но дело в том, что политические пристрастия на Украине имеют географический окрас. Они разведены на 
Восток и Запад. Если президент с Запада, на Востоке  к нему относятся с недоверием, если он с Востока, – обратная 
картина.  То есть компромисс  этот  возникает не на уровне президентской власти,  он на уровне парламента возникает, 
правительства, там, где есть возможность компромиссов. А как вы понимаете, фигура президента вряд ли может быть во 
всех отношениях компромиссной. Он один. Поэтому это смешанная модель с высоким уровнем самоуправления регионов. 
На мой взгляд, это лучший был бы вариант для Украины. Естественно, такая модель, как вообще федеративность, является 
прививкой от распада, прививкой от разрушения целостности и т.д.

К сожалению, я вижу, что целый ряд политиков на Украине не воспринимает этого.  Им очень хочется победы 
одних над другими. Одним – Запада над Востоком, другим – Востока над Западом. Это бесперспективный путь, если они 
думают о единой Украине. Если они думают об отдельном Юго-Восточном или Западенском государстве, то тогда они идут 
по правильному пути. Если они думают о целой Украине, им все равно нужен компромисс. Но они как раз отказываются от 
этого компромисса и любых людей-политиков,  которые развивают эти  идеи,  рассматривают  варианты самоуправления 
регионов,  федеративность  и  т.д.,  обзывают  «федерастами».  Это  слова,  которые  принадлежат  не  мне,  а  Виктору 
Андреевичу, в известный период сказанные.

Поэтому, что тут можно сказать? Это метастаза, которая глубоко зашла, и нужно каким-то образом ее лечить.
Большое спасибо. Желаю успехов всем на выборах 30 сентября!
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Пресс-конференция К. Затулина в зеркале СМИ
На выборах в парламент возможны фальсификации - депутат Госдумы

13.09.2007.РИА Новости
На  внеочередных  выборах  в  Верховную  Раду  Украины,  которые  назначены  на  30  сентября,  возможны 

фальсификации, заявил депутат Госдумы Константин Затулин на пресс-конференции в РИА Новости в четверг. 
"У нас есть серьезные основания беспокоиться о легитимности и законности выборов 30 сентября в Украине. 

Когда  к  существующим  уже  недостаткам  в  организации  избирательного  процесса  добавились  последствия  кризиса, 
добавилась  сама  неопределенность  перед  выборами  и,  наконец,  как  мы видим,  до  сего  момента  неизжитые попытки 
вмешательства в выборы со стороны тех, кто не должен в них вмешиваться", - сказал он. 

По словам Затулина,  большинство нарушений, которые были замечены группой российских наблюдателей во 
время  парламентских  выборов  на  Украине  в  2006  году,  до  сих  пор  не  были  исправлены  и  учтены  в  подготовке  к 
внеочередным парламентским выборам. 

"Это дает основания говорить о том, что эти нарушения будут осуществляется снова, более того, возможно их 
увеличение", - добавил он. 

В начале апреля на Украине разгорелся политический кризис после того, как президент Виктор Ющенко 2 апреля 
решил распустить Верховную Раду и провести досрочные выборы 27 мая. 

Поводом для такого решения стал переход 11 депутатов Верховной Рады из оппозиции в правительственную 
коалицию. 

В  конце  мая  для  выхода  из  кризиса  Ющенко,  премьер-министр  Виктор  Янукович  и  спикер  Александр  Мороз 
договорились о проведении парламентских выборов 30 сентября.

Российские наблюдатели уже выражают сомнение в возможностях честно 
провести выборы на Украине

13.09.2007.REGNUM
По мнению официального наблюдателя на досрочных выборах на Украине от  Российской Федерации, 

депутата  Государственной  думы  России,  главы  института  стран  СНГ  Константина  Затулина, существует  угроза 
проведению честных парламентских выборов 30 сентября. Свои опасения Затулин выразил на пресс-конференции в Киеве 
13 сентября, - передает корреспондент ИА REGNUM.

"У нас есть серьезные опасения по поводу проведения честных досрочных парламентских выборов" -  отметил 
Затулин. Он уверен, что для того, чтобы обеспечить честные и прозрачные парламентские выборы, необходима сильная и 
независимая судебная власть, которой,  по мнению Затулина на сегодняшний день на Украине нет. "Сегодня судебная 
власть  подмята  президентской  вертикалью.  Президент,  насколько  мне  известно,  в  противоречие  украинскому 
законодательству  назначает  судебных  чиновников  -  это  ставит  под  сомнение  легитимность  выборов"  -  сказал 
представитель РФ.  Он  подчеркнул,  что  это  неправильно,  когда  губернаторы  областей  одновременно  являются  и 
руководителями штабов пропрезидентского блока "Наша Украина - Народная самооборона" и за это совмещение "Ющенко 
никого из них еще не уволил".

Ющенко законспирировал выборы
13.09.2007.Ура-Информ

Законность проведения парламентских выборов в Украине очень сомнительна. Как передает корреспондент УРА-
Информ, об этом сегодня, 13 сентября, заявил официальный наблюдатель на досрочных парламентских выборах от 
Российской  Федерации,  депутат  Госдумы  РФ, глава  Института  стран  СНГ Константин  Затулин во  время  пресс-
конференции в Киеве.

– Есть серьезнейшие основания беспокоиться о легитимности и законности выборов в Украине 30 сентября, когда 
к существующим уже недостаткам в организации избирательного процесса добавились последствия кризиса, добавилась 
сама неопределенность правовых оснований этих выборов и не изжиты попытки вмешательства со стороны тех, кто не 
должен в них вмешиваться, – сказал он.

Затулин выразил опасения, что некоторые политические силы могут не признать итоги голосования. Также он 
сомневается в легитимности этих выборов.

По его мнению, досрочные выборы инициируются «одной из сторон в политическом кризисе не для того, чтобы 
проиграть, а для того, чтобы победить, чтобы не допустить своих политических оппонентов вновь во власть, формирования 
чего-то  похожего  на  нынешнюю  парламентско-правительственную  коалицию,  чтобы  конкретных  лиц  устранить  из 
руководства правительства». 

Затулин  считает, что  основания  для  проведения  досрочных  парламентских  выборов  в  Украине  «достаточно 
своеобразны». 

– Правовых  оснований  для  проведения  этих  выборов  наш  анализ  никоим  образом  не  подтверждает.  Есть 
политические договоренности между руководителями ветвей власти, – добавил политик.

В частности,  Затулин отметил,  что на сегодня стоит вопрос,  насколько судебная власть в Украине является 
объективной по отношению к каждому участнику политической жизни.

– По сути, сегодня судебная власть подмята президентской вертикалью, лично Президентом (Виктором Ющенко. – 
Ред.),  который,  насколько  мне  известно,  в  нарушение  законодательства  Украины,  увольняет,  назначает,  снимает  с 
должности судебных чиновников, – сказал он.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Кроме  того,  Затулин  сообщил,  что  он  и  еще  11  депутатов  Госдумы  РФ  планируют  принимать  участие  в 
наблюдении за парламентскими выборами в Украине. По его словам, вопрос о регистрации наблюдателей от Госдумы ЦИК 
должна рассмотреть в пятницу, 14 сентября.

При этом  Затулин выразил неудовлетворение тем, что Украина не пригласила на выборы наблюдателей от 
СНГ. 

– В  этом  году  не  приглашены  наблюдатели  от  Содружества  Независимых  Государств,  хотя  Украина –  член 
содружества и подписала стандарты наблюдения за выборами, которые согласованы в рамках СНГ, – сказал он.

По  словам  депутата  Госдумы,  «история  с  допуском  наблюдателей  от  СНГ  после  выборов  2004  года  носит 
«конспирологический характер». 

– Я очень хотел бы каких-либо объяснений этому факту. Или Украина тем самым вычеркивает себя из других дел 
СНГ, или она проявляет избирательность: когда это касается нефти и газа, решает эти проблемы с учетом СНГ, а когда 
дело касается судьбы власти в Украине и наблюдения за выборами, решает это с кем-то другим, – сказал Затулин.

Украине нужна федерализация: Затулин
13.09.2007.REGNUM

Наилучшим вариантом для Украины могла бы быть парламентско-президентская или президентско-парламентская 
федеративная республика, - считает депутат Государственной Думы Российской Федерации Константин Затулин. Об 
этом он сказал, отвечая на вопрос корреспондента ИА REGNUM 13 сентября на пресс-конференции в Киеве.

"При сегодняшнем политическом ландшафте Украины, любая модель страны должна быть компромиссной. Для 
того, чтобы сохранить целостность страны. А это значит, что Украина по сути, если не по названию, то по сути, должна быть 
федеративной  страной  с  серьезными  полномочиями  регионов,  которые  предусматривают  ответственность  выборных 
администраций  этих  регионов,  перед  населением  этих  регионов,  прежде  всего,  а  уж  затем  перед  всеми  остальными 
политиками,  включая  президента.  Я  также  считаю,  что  модель  парламентско-президентская  или  президентско-
парламентская,  смешанная  модель,  она  была  бы  приемлема"  -  рассказал  политик.  "Явно  Украина  не  может  быть 
президентской  республикой,  вроде  США  или  РФ,  потому  что  президент  всегда  будет  принадлежать  к  какому-то 
политическому  крылу,  а  другое  крыло  будет  выражать  несогласие  с  его  действиями.  Это  было  бы  еще  полбеды,  но 
политические пристрастия на Украине имеют географический окрас, они разделены на восток и запад. Если президент с 
востока - к нему с недоверием будут относиться на западе, если с запада - обратная картина. Компромисс возможен на 
уровне парламента, правительства. А фигура президента вряд ли может быть во всех отношениях компромиссной. Поэтому 
лучшая для Украины модель -  смешанная,  с  высоким уровнем самоуправления регионов"  -  продолжил свою мысль 
Затулин.

В то же время, резюмируя своё мнение,  он подчеркнул,  что определение государственного устройства -  это 
безусловная прерогатива народа этой страны, Украины.

Ющенко отравился самогоном?
13.09.2007.УРА-Информ

Отравление Президента Украины Виктора  Ющенко – весьма запутанная история.  Как передает корреспондент 
УРА-Информ,  об  этом  сегодня,  13  сентября,  заявил  официальный  наблюдатель  на  досрочных  парламентских 
выборах от Российской Федерации, депутат Госдумы РФ, глава Института стран СНГ Константин Затулин во время 
пресс-конференции в Киеве.

По словам Затулина, поднятие темы отравления диоксином – не самый лучший способ для поднятия рейтинга 
Ющенко и рейтинга «Нашей Украины». 

– Это не самый зрелый ход со стороны высшего должностного лица Украины, – заявил политик.
Затулин отметил, что существует только одно единственное официальное обращение в Генпрокуратуру России 

касательно диоксина, которое  датировано 7 сентября 2007 года.
– Президент Украины выступил по этому поводу 9 и 10 сентября, а 7 сентября Генпрокуратура РФ получила это 

письмо, –  сообщил  депутат  Госдумы. –  Не  хотелось  бы  употреблять  сильные выражения,  но  если  это  действительно 
так (то, что сам Ющенко считал обращениями, было не обращениями, а общим трепом, который может быть на любую 
тему), то в таком случае налицо определенная провокация. 

Затулин подчеркнул, что сначала направляется первое официальное обращение, а потом следуют публичные 
обвинения. 

– Мне хочется выразить сочувствие Ющенко в связи с состоянием его здоровья и всей этой историей, которая 
произошла, – сказал политик. – Я не понимаю, почему в 2005–2007 годах до сих пор, раз такие проблемы существовали, 
Президент Украины не делал их достоянием общественного мнения. Почему он это делает за три недели до выборов, в тот 
момент,  когда  его  политическая  сила,  лидировавшая  в  конкуренции  с  родственной  Юлией  Тимошенко,  начинает 
проигрывать?

Затулин добавил, что вообще не доказано, что Ющенко был отравлен.
– Как не доказано то, что он был, извините, отравлен диоксином, – заявил Затулин. – Отравлен он диоксином или 

самогоном, на самом деле до конца никому не понятно.

Затулин сомневается в законности проведения выборов в Украине
13.09.2007.ForUm
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Депутат  Государственной  Думы РФ,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин сомневается  в 
законности проведения парламентских выборов в Украине. 

Об этом он заявил в четверг на пресс-конференции в Киеве. 
«Есть серьезнейшие основания беспокоиться о легитимности и законности выборов в Украине 30 сентября, когда к 

существующим уже недостаткам в организации избирательного процесса добавились последствия кризиса,  добавилась 
сама неопределенность правовых оснований этих выборов и не изжиты попытки вмешательства со стороны тех, кто не 
должен в них вмешиваться», - сказал он. 

Кроме того, Затулин выразил опасения, что некоторые политические силы могут не признать итоги голосования. 
Также он сомневается в легитимности этих выборов. 

По его мнению, досрочные выборы инициируются «одной из сторон в политическом кризисе не для того, чтобы 
проиграть, а для того, чтобы победить, чтобы не допустить своих политических оппонентов вновь во власть, формирования 
чего-то  похожего  на  нынешнюю  парламентско-правительственную  коалицию,  чтобы  конкретных  лиц  устранить  из 
руководства правительства». 

Затулин  считает,  что  основания  для  проведения  досрочных  парламентских  выборов  в  Украине  «достаточно 
своеобразны». «Правовых оснований для проведения этих выборов наш анализ никоим образом не подтверждает. Есть 
политические договоренности между руководителями ветвей власти», - добавил он, передает «УНИАН». 

В частности,  Затулин отметил,  что на сегодня стоит вопрос,  насколько судебная власть в  Украине является 
объективной  по  отношению  к  каждому  участнику  политической  жизни.  «По  сути,  сегодня  судебная  власть  подмята 
президентской вертикалью, лично Президентом, который, насколько мне известно, в нарушение законодательства Украины, 
увольняет, назначает, снимает с должности судебных чиновников», - сказал он. 

Кроме  того,  Затулин  негативно  оценил участие  высоких  должностных  лиц,  в  частности  Президента,  в 
избирательной кампании. 

Затулин сообщил,  что они и еще 11 депутатов Госдумы РФ планируют принимать участие в наблюдении за 
парламентскими  выборами  в  Украине.  По  его  словам,  вопрос  о  регистрации  наблюдателей  от  Госдумы  ЦИК  должна 
рассмотреть в пятницу. 

При этом Затулин выразил неудовлетворение тем, что Украина не пригласила на выборы наблюдателей от СНГ. 
«В этом году не приглашены наблюдатели от Содружества независимых государств, хотя Украина - член Содружества и 
подписала стандарты наблюдения за выборами, которые согласованы в рамках СНГ», - сказал он. 

По его словам, «история с допуском наблюдателей от СНГ после выборов 2004 года носит «конспирологический 
характер». 

«Я очень хотел бы каких-либо объяснений этому факту. Или Украина тем самым вычеркивает себя из других дел 
СНГ, или она проявляет избирательность: когда это касается нефти и газа, решает эти проблемы с учетом СНГ, а когда 
дело касается судьбы власти в Украине и наблюдения за выборами, решает это с кем-то другим», - сказал Затулин.

Затулин не нашел оснований проведения выборов в Украине
13.09.2007.УНИАН

Депутат  Государственной  Думы РФ,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин сомневается  в 
законности проведения парламентских выборов в Украине. Об этом он заявил сегодня на пресс-конференции в Киеве, 
передает УНИАН.

“Есть серьезнейшие основания беспокоиться о легитимности и законности выборов в Украине 30 сентября, когда к 
существующим уже недостаткам в организации избирательного процесса добавились последствия кризиса,  добавилась 
сама неопределенность правовых оснований этих выборов и не изжиты попытки вмешательства со стороны тех, кто не 
должен в них вмешиваться”, - сказал он.

Кроме того, Затулин выразил опасения, что некоторые политические силы могут не признать итоги голосования. 
Также он сомневается в легитимности этих выборов.

По его мнению, досрочные выборы инициируются “одной из сторон в политическом кризисе не для того, чтобы 
проиграть, а для того, чтобы победить, чтобы не допустить своих политических оппонентов вновь во власть, формирования 
чего-то  похожего  на  нынешнюю  парламентско-правительственную  коалицию,  чтобы  конкретных  лиц  устранить  из 
руководства правительства”.

Затулин  считает,  что  основания  для  проведения  досрочных  парламентских  выборов  в  Украине  “достаточно 
своеобразны”.  “Правовых оснований для проведения этих выборов наш анализ никоим образом не подтверждает. Есть 
политические договоренности между руководителями ветвей власти”, - добавил он.

В частности,  Затулин отметил,  что на сегодня стоит вопрос,  насколько судебная власть в  Украине является 
объективной  по  отношению  к  каждому  участнику  политической  жизни.  “По  сути,  сегодня  судебная  власть  подмята 
президентской вертикалью, лично президентом, который, насколько мне известно, в нарушение законодательства Украины, 
увольняет, назначает, снимает с должности судебных чиновников”, - сказал он.

Кроме  того,  Затулин  негативно  оценил участие  высоких  должностных  лиц,  в  частности  президента,  в 
избирательной кампании.

Затулин сообщил,  что они и еще 11 депутатов Госдумы РФ планируют принимать участие в наблюдении за 
парламентскими  выборами  в  Украине.  По  его  словам,  вопрос  о  регистрации  наблюдателей  от  Госдумы  ЦИК  должна 
рассмотреть в пятницу.

При этом  Затулин выразил неудовлетворение тем, что Украина не пригласила на выборы наблюдателей от 
СНГ. ”В этом году не приглашены наблюдатели от Содружества независимых государств, хотя Украина - член Содружества 
и подписала стандарты наблюдения за выборами, которые согласованы в рамках СНГ”, - сказал он.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По его словам, “история с допуском наблюдателей от СНГ после выборов 2004 года носит “конспирологический 
характер”.

“Я очень хотел бы каких-либо объяснений этому факту. Или Украина тем самым вычеркивает себя из других дел 
СНГ, или она проявляет избирательность: когда это касается нефти и газа, решает эти проблемы с учетом СНГ, а когда 
дело касается судьбы власти в Украине и наблюдения за выборами, решает это с кем-то другим”, - сказал Затулин.

Существуют серьезные основания сомневаться в признании легитимности 
досрочных выборов в Украине, - К.Затулин

13.09.2007.РБК-Украина
Существуют серьезные основания сомневаться в признании легитимности досрочных парламентских выборов в 

Украине,  проведение  которых  намечено  на  30  сентября  с.г.  Об  этом  заявил  журналистам  депутат  Госдумы  РФ, 
председатель института СНГ Константин Затулин. "До этого момента не изжиты попытки вмешательства в выборы со 
стороны тех, кто не должен в них вмешиваться", - сказал К.Затулин, и добавил, что удивлен прямой агитацией Президента 
Украины за одну из политических сил. По его мнению, В.Ющенко было бы целесообразно уволить тех глав администраций, 
которые возглавляют предвыборные штабы. По его мнению, именно через них могут быть сфальсифицированы результаты 
досрочных выборов.

Зубков, скорее всего, станет преемником Путина – Затулин
13.09.2007.Эксперт-Центр

Глава "Росфинмониторинга", кандидат на пост нового премьер-министра РФ Виктор Зубков, скорее всего, станет 
преемником  нынешнего  президента  РФ  Владимира  Путина.  Об  этом  сегодня  на  пресс-конференции  в  Киеве  заявил 
депутат  Госдумы РФ  Константин  Затулин,  передает  РБК-Украина.  По  его  словам,  вчерашнее  решение  В.Путина  о 

представлении  кандидатуры  В.Зубкова  на  должность  премьер-министра  РФ  было  неожиданным, 
поскольку ожидания политикума России были иными. Он прибавил, что главными претендентами на 
эту должность были вице-премьеры Российской Федерации Дмитрий Медведев и Сергей Иванов. 
"Путин продемонстрировал, кто в доме хозяин", - отметил К.Затулин. 

По  мнению  К.Затулина,  решение  В.Путина  о  представлении  В.Зубкова  на  должность 
премьера было связано с тем, что, скорее всего, он будет его преемником и станет президентом РФ в 
2008 г. Он также подчеркнул, что главную роль на президентских выборах будет играть авторитет 
В.Путина,  а  не  В.Зубкова.  При  этом  добавил,  что,  по  его  мнению,  В.Зубкову  необходимо  будет 
продемонстрировать  все  свои  качества  и  доказать  российскому  народу,  что  он  справится  с 
должностью  президента.  К.Затулин  отметил,  что  "никаких  причин  для  отставки  правительства 
Фрадкова, кроме как политических, не было". Также он выразил предположение, что завтра Госдума 
поддержит кандидатуру В.Зубкова на должность премьер-министра. 

Путин может стать снова Президентом через срок
13.09.2007.УРА-Информ

В смене  правительства  в  Российской  Федерации нет  ничего  шокирующего.  Как передает  корреспондент УРА-
Информ, об этом сегодня, 13 сентября, заявил официальный наблюдатель на досрочных парламентских выборах от 
Российской  Федерации,  депутат  Госдумы РФ,  глава  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  во  время  пресс-
конференции в Киеве. 

– Мир мог бы быть удивлен решением, но был бы шокирован, если бы, как это в случае с Калигулой, Путин внес 
бы коня в сенат, – сообщил Затулин. – А вот предложение Зубкова (на должность Премьер-министра РФ. – Ред.) – это его 
президентская прерогатива: подыскивать себе помощников внутри своей собственной команды.

Депутат Госдумы РФ отметил, что «смена правительства вносит интригу в вопрос о приемничестве».
– Зубков – человек в солидном возрасте. Если правы те, кто считает, что Путин (а так считают многие в России и 

за ее пределами) вернется на политический олимп в России кандидатом в Президенты, то только через срок, –  заявил 
Затулин. 

По словам депутата, «в таком случае Зубков – по анкетным данным более приемлемая кандидатура в следующие 
Президенты, чем более молодые Медведев или Иванов».

Затулин добавил, что «по российским законам не возбраняется быть Президентом неограниченное количество 
раз».

– Но есть условия, что ни один человек в России не может быть Президентом более двух сроков подряд. Слово 
«подряд» является ключевым, – добавил депутат Госдумы РФ.

Затулин предполагает, что Путин вполне может выдвигаться в Президенты через срок.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Затулин возмущен тем, что Украина не пригласила на выборы 
наблюдателей от СНГ

13.09.2007.КИД
Депутат Государственной Думы России Константин Затулин критикует Украину за отсутствие приглашения 

наблюдателей от Содружества Независимых Государств на выборы Верховной Рады.
"Хочу  обратить  внимание  на  тот  факт,  что  в  этом  году  не  приглашены  наблюдатели  от  СНГ,  хотя  Украина 

участвует в Содружестве, и подписала стандарты наблюдения за выборами, которые согласованы в рамках СНГ", - сказал 
Затулин.

По его словам, проблемы с наблюдением за выборами в Украине у представителей Содружества начались с 2004 
года. "В этот раз никакого предложения Содружеству... не направляли. Я очень хотел бы каких-либо объяснений по этому 
факту,  или Украина тем самым вычеркивает себя из других дел СНГ, или она проявляет избирательность. Когда дело 
касается  нефти  и  газа,  она  решает  эти  проблемы  с  членами  СНГ,  когда  дело  касается  судьбы  власти  на  Украине, 
наблюдения за выборами - решает это с кем-то другим", -  сказал Затулин, сообщает proUa со ссылкой на "Украинские 
новости".

Кроме  того,  отметил  он,  выборы  в  Украине,  которые  должны  состояться  30  сентября,  являются  достаточно 
проблематичными, так как большинство замечаний, которые были у наблюдателей от СНГ в 2006 году, не устранены.

Также, по словам Затулина, в Украине накопилось чрезвычайно много проблем, которые ставят под сомнение как 
проведение внеочередных выборов, так и правомочность их результатов.

Затулин покатил бочку на Украину
13.09.2007.Вовремя.Info

Украина  опять  не  пригласила  наблюдателей  от  Содружества  Независимых  Государств  на  выборы Верховной 
Рады.  Об этом сегодня  пресс-конференции  сообщил депутат  Государственной Думы России Константин Затулин, 
передает корреспондент «Вовремя.info».

По словам Затулина, в этом году опять не были приглашены наблюдатели из СНГ, хоть украина является членом 
СНГ и также как и все подписала стандарты наблюдения за выборами, которые согласованы в рамках СНГ.

Затулин подчеркнул, что таким шагом Украина вычеркивает себя из СНГ или просто проявляет избирательность. 
Вот только когда решаются вопросы о нефти и газе Украина обязательно стремится в СНГ.

«Грядущие  выборы  очень  проблематичны  для  Украины,  так  как  большинство  замечаний,  которые  были  у 
наблюдателей от СНГ в 2006 году, не устранены, а сейчас этих проблем стало еще больше и они ставят под сомнение, как 
проведение внеочередных выборов, так и правомочность их результатов»,- заявил он.

Россияне обеспокоены вопросом легитимности и законности выборов в 
Украине

13.09.2007.Телеканал НТН (Украина)
Об этом заявил депутат Госдумы Константин Затулин. Перед завтрашним голосованием по кандидатуре нового 

российского премьера он изложил свою точку зрения на подготовку Украины к выборам. По его мнению, шансов провести их 
нормально - нет.

Константин Затулин,  депутат  Государственной думы России:  «Когда  к  существующим  уже  недостаткам в 
организации  избирательного  процеса  добавились  последствия  кризиса,  добавилась  сама  неопределенность  правовых 
оснований этих выборов. И, наконец, как мы видим,  до сего момента не исжиты попытки вмешательства в выборы со 
стороны тех, кто не должен в них вмешиваться».

И уже завтра украинский ЦИК должен зарегистрировать официальных наблюдателей от Госдумы на выборах 30-го 
сентября - это 12 парламентариев. Всего от России должно приехать от 60-ти до 100-та человек. На сегодняшний день в 
Украине уже работает 573 международных наблюдателя. 

Экс-персона нон-грата начинает наговаривать на украинские выборы
13.09.2007.proUA

Депутат Государственной Думы России Константин Затулин критикует Украину за отсутствие приглашения 
наблюдателей  от  Содружества  Независимых Государств  на  выборы Верховной  Рады.  Об этом он сообщил на  пресс-
конференции, передает "proUA".

«Хочу  обратить  внимание  на  тот  факт,  что  в  этом  году  не  приглашены  наблюдатели  от  СНГ,  хотя  Украина 
участвует в Содружестве и подписала стандарты наблюдения за выборами, которые согласованы в рамках СНГ», - сказал 
Затулин.

По его словам, проблемы с наблюдением за выборами в Украине у представителей Содружества начались с 2004 
года. 

«В этот раз никакого предложения Содружеству... не направляли. Я очень хотел бы каких-либо объяснений по 
этому факту, или Украина тем самым вычеркивает себя из других дел СНГ, или она проявляет избирательность. Когда дело 
касается  нефти  и  газа,  она  решает  эти  проблемы  с  членами  СНГ,  когда  дело  касается  судьбы  власти  на  Украине, 
наблюдения за выборами - решает это с кем-то другим», - сказал Затулин.
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Кроме  того,  отметил  он,  выборы  в  Украине,  которые  должны  состояться  30  сентября,  являются  достаточно 
проблематичными, так как большинство замечаний, которые были у наблюдателей от СНГ в 2006 году, не устранены.

Также, по словам Затулина, в Украине накопилось чрезвычайно много проблем, которые ставят под сомнение как 
проведение внеочередных выборов, так и правомочность их результатов.

Напомним, в июле министр иностранных дел Арсений Яценюк заявил, что Украина пригласила наблюдателей от 
СНГ на выборы Рады.

По  состоянию  на  11  сентября  Центральная  избирательная  комиссия  зарегистрировала  786  иностранных 
наблюдателей на выборы Рады.

Затулин раскритиковал действия команды Ющенко
17.09.2007.Национальные интересы

Депутат  Государственной  Думы РФ,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин сомневается  в 
законности проведения парламентских выборов в Украине.

Об этом он заявил на пресс-конференции в Киеве.
"Есть серьезнейшие основания беспокоиться о легитимности и законности выборов в Украине 30 сентября, когда к 

существующим уже недостаткам в организации избирательного процесса добавились последствия кризиса,  добавилась 
сама неопределенность правовых оснований этих выборов и не изжиты попытки вмешательства со стороны тех, кто не 
должен в них вмешиваться", - сказал он.

Затулин  считает,  что  основания  для  проведения  досрочных  парламентских  выборов  в  Украине  "достаточно 
своеобразны".  "Правовых оснований для проведения этих выборов наш анализ никоим образом не подтверждает. Есть 
политические договоренности между руководителями ветвей власти", - добавил он, передает.

В частности,  Затулин отметил,  что на сегодня стоит вопрос,  насколько судебная власть в  Украине является 
объективной  по  отношению  к  каждому  участнику  политической  жизни.  "По  сути,  сегодня  судебная  власть  подмята 
президентской вертикалью, лично Президентом, который, насколько мне известно, в нарушение законодательства Украины, 
увольняет, назначает, снимает с должности судебных чиновников", - сказал он.

Кроме  того,  Затулин  негативно  оценил участие  высоких  должностных  лиц,  в  частности  Президента,  в 
избирательной кампании.

При этом  Затулин выразил неудовлетворение тем, что Украина не пригласила на выборы наблюдателей от 
СНГ. "В этом году не приглашены наблюдатели от Содружества независимых государств, хотя Украина - член Содружества 
и подписала стандарты наблюдения за выборами, которые согласованы в рамках СНГ", - сказал он.

"Я очень хотел бы каких-либо объяснений этому факту. Или Украина тем самым вычеркивает себя из других дел 
СНГ, или она проявляет избирательность: когда это касается нефти и газа, решает эти проблемы с учетом СНГ, а когда 
дело касается судьбы власти в Украине и наблюдения за выборами, решает это с кем-то другим", - сказал Затулин.

Заявление наблюдателей от Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации за выборами 
депутатов всех уровней на Украине 26 марта 2006 года
Наблюдатели от Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации в количестве 24 человек 

приняли  участие  в  мониторинге  подготовки  и  проведения  выборов  в  Верховный  Совет  Украины,  Верховный  Совет 
Автономной республики Крым, а также в Советы депутатов областей, городов и районов Украины.

Нормативно-правовая база выборов депутатов всех уровней на Украине
Выборы в Верховный Совет Украины осуществлялись в соответствии с Конституцией Украины, Законом Украины 

от 7.07.05 № 2777-IV «О выборах народных депутатов Украины», Законом Украины от 5.04.01 № 2365-Ш «О политических 
партиях в Украине», Указом Президента Украины от 23.01.06 № 62/2006 «Об обеспечении проведения демократических, 
честных и прозрачных выборов 2006 года», письмами и разъяснениями Центральной избирательной комиссии Украины. 
Выборы в представительные органы областей, городов и районов, а также Автономной республики Крым – в соответствии с 
действующими на этих уровнях нормативными актами.

Наблюдатели от Государственной Думы считают, что нормативная база избирательного процесса на Украине не 
вполне  соответствует  общепринятым  международным  стандартам  и  создает  возможности  для  отказа  в  праве  на 
волеизъявление значительной части избирателей страны. В соответствии с украинским законодательством, предвыборная 
реклама на телевидении и радио, а также вся избирательная документация, включая бюллетени для голосования, ведутся 
исключительно  на  государственном  украинском  языке,  что  создает  серьезные  трудности  для  понимания  у  многих 
избирателей в русскоязычных регионах Украины, у граждан Украины других национальностей. Досрочное голосование не 
предусмотрено,  судам  и  избирательным  комиссиям  запрещено  вносить  дополнения  в  списки  избирателей  в  день 
голосования даже при наличии достаточных оснований. Принятые Верховным Советом Украины уже в ходе избирательной 
кампании изменения и дополнения к Закону «О выборах народных депутатов Украины», направленные на исправление 
ошибок, допущенных в процессе подготовки к выборам, не были поддержаны Президентом Украины В. Ющенко, который 
наложил на поправки Верховного Совета Украины вето в последний день перед голосованием.

Подготовка выборного процесса
Наблюдатели  от  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации  отмечают,  что 

избирательная кампания по выборам народных депутатов Украины, а также депутатов местных Советов и глав (мэров) 
городов  Украины  (за  исключением  Севастополя),  началась  и  завершилась  в  сроки,  предусмотренные  законом  и 
соответствующими местными правовыми актами. Совмещение выборов в Верховный Совет Украины и выборов в местные 
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органы власти, наряду с определенным положительным эффектом, создало дополнительную нагрузку как на избирателя, 
так и на организацию избирательного процесса.

Следует отметить, что выборы впервые проводились по пропорциональной системе. Заявку на участие в выборах 
подали  53  партии  и  блока,  45  из  которых  были  допущены  к  выборам и  включены в  общеукраинский  избирательный 
бюллетень.

Избирательные комиссии были образованы в соответствии с законодательством, в них было задействовано на 
всех уровнях  более 500 тысяч человек.  В кадровом составе  участковых,  окружных и территориальных избирательных 
комиссий  произошли  значительные  изменения,  уже  в  ходе  избирательной  кампании  наблюдалась  постоянная  текучка 
кадров,  массовый  отказ  от  исполнения  обязанностей  руководителей  и  секретарей  комиссий.  Что,  на  наш  взгляд, 
свидетельствует  о  трудностях  в  подготовке  выборов  –  недоверии,  боязни  ответственности,  усугубленной  накалом 
политической  борьбы  и  последствиями  стресса,  пережитого  в  сходной  ситуации  в  2004  г.  Отмечалась  задержка  с 
финансированием избиркомов, – по вине действующих властей на разных уровнях.

Наблюдатели от Государственной Думы обращают особое внимание на проведенное в предвыборный период 
изменение  границ  округов  по  выборам  в  Верховный  Совет  Украины.  При  том,  что  общее  число  округов  осталось 
неизменным (225), на Востоке и Юге Украины число участков и, соответственно, округов было сокращено, а на Западе – 
увеличено. К примеру, вместо 10 округов в Автономной республике Крым стало 8, в Севастополе из 2 остался 1. На 67 
тысяч граждан Украины, живущих в Приднестровье, не было открыто ни одного избирательного участка , а на 44 тысяч 
украинских граждан, проживающих в Республике Молдова, – только 2. В Донецкой области число округов уменьшилось на 
треть. Ближайшим следствием этого на выборах, по нашему мнению, стало особенное перенапряжение в день голосования 
в восточных и южных округах, повлекшее за собой отказ многих избирателей от первоначального намерения участвовать в 
голосовании.

Если само по себе неудачное переформатирование избирательных округов можно было бы счесть технической 
издержкой,  ошибкой,  то  безалаберное  составление  общеукраинского  списка  (реестра)  избирателей,  проведенное  в 
предвыборный период по инициативе исполнительной власти созданными сю рабочими группами, является, без сомнения, 
сознательным действием, направленным на создание односторонних преимуществ на выборах. Совершенно скандальным 
является  не  только  исключение  повсеместно  отдельных  лиц,  населения  жилых  домов,  улиц  и  даже  кварталов  из 
«уточненных» списков, но и осуществленная попытка смыслового перевода русских и русскоязычных фамилий и адресов на 
государственный  язык.  Скворцовы  превратились  в  Шпаков,  Мельниковы  в  Мирошников,  Чемодановы  в  Вализов. 
Предпринятая на общегосударственном уровне, эта попытка особенно болезненно сказалась на настроениях избирателей 
русскоязычных регионов Востока и Юга Украины, их желании и возможности проголосовать.

Это  впечатление  усиливается  в  связи  с  выявленными  дополнительными  фактами  использования 
административного ресурса  на  этапе подготовки выборов.  В частности,  в  образцах  протоколов,  разосланных накануне 
выборов народных депутатов Украины в территориальные избирательные комиссии, подавляющее большинство голосов 
избирателей  распределены  между  лидерами  избирательной  кампании:  «Нашей  Украиной»,  блоком  Юлии  Тимошенко, 
Партией регионов. Остальным политическим объединениям в образцах протоколов выставлен ноль либо единицы голосов. 
Подобное распределение голосов, несомненно, указывает на предпочтения составителей данного документа и на местах 
может быть принято как руководство к действию.

В распоряжении наблюдателей оказался документ – распоряжение Хмельницкой областной администрации от 
15.02.06 № 6/2006-р «Об организации и проведении избирательной кампании депутатов Верховной Рады Украины, местных 
Советов, сельских, поселковых, городских голов в области». Распоряжение предписывает «на основе решения совместного 
рабочего совещания коллегии Хмельницкой ОГА и политсовета Хмельницкой областной организации НС «Наша Украина» 
от 14.02.06 председателям районных государственных администраций:

1.  Способствовать  всеми  имеющимися  средствами  организации,  проведению   предвыборной   агитации   и 
получению   необходимых  результатов  голосования  на  участках  во  все  уровни  советов  избирательному  блоку  «Наша 
Украина», общественному блоку «Пора-ПРП».

2. Не препятствовать проведению в любых формах агитации Украинскому народному блоку «Костенко и Плюща», 
блоку «Народно-демократических партий», СПУ и, в связи с возможным дальнейшим сотрудничеством с избирательным 
блоком «Наша Украина» в Верховной Раде Украины, Партии регионов и «Блоку Юлии Тимошенко».

5. Создавать неблагоприятные условия для ведения предвыборной агитационной работы избирательному блоку 
«Не Так!», Народному блоку Литвина, блоку Н. Витренко, «Народная оппозиция», ВО «Свобода» О. Тягныбока.

Распоряжением  также  предписывается  областному  финансовому  управлению обеспечить  до  24  марта  с.г.  из 
резервного фонда разовую финансовую помощь членам участковых избирательных комиссий от избирательных блоков, 
упомянутых в п.  1 данного распоряжения, из расчета 200 гр.  – председателю участковой комиссии, его заместителю и 
секретарю,  а  также  по  100  гр.  –  членам  участковой  комиссии  по  ст.  «Разовая  материальная  помощь  гражданам  для 
оказания неотложной медицинской помощи».

Организация наблюдения
Членами Миссии Государственной Думы наблюдение осуществлялось в 14 областях Украины в период 22–26 

марта с.г. и основывалось на приглашении Парламента Украины.
При  выполнении  своих  функций  наблюдатели  от  Государственной  Думы  руководствовались  действующим  в 

Украине выборным законодательством, принципами политической нейтральности, беспристрастности, отказа от выражения 
каких-либо  предпочтений  определенным  политическим партиям  или  блокам.  Наблюдение  осуществлялось  независимо, 
основывалось на принципах открытости и гласности.

Наблюдателям  от  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации,  получившим 
аккредитацию в Центральной избирательной комиссии Украины, было предоставлено право беспрепятственного доступа на 
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избирательные  участки,  свободного  общения  с  участниками  избирательного  процесса,  представителями  политических 
партий и блоков, а также органов исполнительной власти.

По  информации,  предоставленной  руководством  Центральной  избирательной  комиссии,  аккредитацию  для 
осуществления  наблюдения  за  выборами  народных  депутатов  Украины  получили  более  600  тыс.  представителей 
политических  партий  и  блоков,  около  20  тыс.  представителей  от  17  общественных  организаций,  более  3  тыс. 
международных и иностранных наблюдателей.

Проведение выборов и подведение итогов голосования
Наблюдатели от Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации посетили 265 участков 

для голосования и отметили повсеместно высокую активность избирателей.
Представители Государственной Думы присутствовали на всех этапах голосования — от открытия участков до 

подведения участковыми комиссиями итогов голосования. Совмещение выборов в Верховный Совет Украины с выборами 
представительных органов регионального уровня заметно осложнило процесс волеизъявления граждан. Так, в пос. Новый 
Кировоградской  области  (участки  №№  104/104,  105/105,  106/106,  107/107)  выбирались  депутаты  Верховного  Совета 
Украины, областного, городского, районных законодательных собраний, мэра города. Это привело к замедлению процесса 
голосования. Избиратели находились в кабинках для голосования до 45 минут, образовалась длинная очередь. Некоторые 
избиратели, не дождавшись входа на избирательный участок, расходились по домам.

Из-за небольшой площади помещений для голосования, информационные материалы о политических партиях, 
блоках,  кандидатах  в  местные  законодательные  органы власти  располагались  в  неудобных  для  избирателей  местах. 
Например,  на  участке  №  26  г.  Кировограда  информационные  плакаты  были  укреплены  на  стене  за  спиной  членов 
избирательной  комиссии  и  были  фактически  недоступны  голосовавшим.  Во  всех  участках  по  выборам  в  Крыму  и 
Севастополе в избирательных кабинках отсутствовали шторы.

Заторы  на  избирательных  участках  приводили  к  тому,  что  люди  были  вынуждены  по  2–3  часа  ожидать 
возможности  проголосовать.  Избирательные  комиссии  были  перегружены  конфликтами  из-за  списков,  которые  они  в 
большинстве случаев не имели правовой возможности разрешить. Избиратели, не обнаружившие своих фамилий в списках, 
не могли проголосовать. Наблюдатели от Государственной Думы полагают, что указанный недостаток является массовым, 
непосредственно нарушает ст. 38 Конституции Украины и ведет к искажению реальной картины политических предпочтений 
граждан. Несоответствие списков избирателей фактическому составу голосовавших было отмечено практически на всех 
избирательных участках, которые посетили наблюдатели. Например, на участке № 222 Киева не обнаружили себя в списках 
жители ул. Краснофлотской.

На  избирательных  участках  №  112/47  в  г.  Львове  и  №  79/66  в  г.  Ивано-Франковске  наблюдателями  от 
Государственной Думы была отмечена многократная разница между списочным составом избирателей, голосующим по 
открепительным талонам, и количеством бюллетеней, поступившим на эти цели из окружной комиссии – соответственно 
172/2571 и 149/1404.

На многих избирательных участках наблюдалось заполнение бюллетеней вне кабинок для голосования, прежде 
всего, по причине больших очередей и неудобства бюллетеней. По этой же причине имели место массовые обсуждения 
политических партий, блоков, отдельных кандидатов в помещениях участков.

Подведение итогов голосования до сих пор не завершено и сопровождается конфликтами на местном уровне, 
попытками отдельных политических партий и блоков опротестовать те или иные результаты. В частности, такие попытки, в 
которых принимают косвенное участие представители исполнительной власти, отмечены в Крыму и Севастополе. Между 
тем,  именно  Автономная  республика  Крым  и  Севастополь  стали  объектами  повышенного  внимания  со  стороны 
руководителей государства и правительства в период избирательной кампании.

Выводы
Прошедшие 26 марта 2006 года выборы народных депутатов Украины следует признать состоявшимися – прежде 

всего,  в  силу высокой политической активности  избирателей,  их  желания принять  участие  в  судьбе страны.  При этом 
многие  итоги  выборов,  как  в  центре,  так  и  на  местах  остаются  не  до  конца  очевидными.  Наблюдателями  были 
зафиксированы значительные нарушения в ходе подготовки и проведения выборов со стороны органов исполнительной 
власти  и  определенного  числа  избирательных  комиссий.  Наблюдатели  считают,  что  указанные  нарушения  влияют  на 
окончательные результаты голосования.

Социологические  опросы,  проведенные  накануне  выборов  на  Украине  многими  украинскими,  иностранными  и 
международными  службами,  свидетельствовали  о  намерениях  80–85  % респондентов  принять  участие  в  голосовании. 
Следует отметить, что в выборах приняли участие 67,13% избирателей, т.е. существенно меньшее число. Несоответствие 
прогнозов факту объясняется, на наш взгляд, указанными в предыдущих разделах причинами. И позволяет предполагать, 
что значительная часть избирателей, – по нашей оценке, до 10 %, – не смогла реализовать не только свое право, но и 
желание  участвовать  в  выборах.  При  этом обращает  на  себя  внимание  более  высокая  явка  на  выборы избирателей 
западных областей Украины (76,6 % – в Тернопольской, 74,47 % – в Волынской, 74,4 % – во Львовской областях и др. в  
сравнении с 63,46% – в Крыму, 62,59% – в Днепропетровской, 58,98 % – в Одесской). Учитывая устойчивую географию 
политических предпочтений на Украине было заранее ясно, кто именно из участников политического процесса выиграет, а 
кто  проиграет  в  результате  разной  явки  избирателей  на  выборы в  разных  регионах  Украины.  Мы  считаем,  что  есть 
достаточные основания для подозрений в сознательно предпринятой манипуляции и создании искусственных препятствий 
волеизъявлению избирателей в отдельных регионах Украины.

Свои выводы наблюдатели от  Государственной Думы делают на основании только собственного наблюдения, 
анализа материалов и сведений, собранных ими при посещении избирательных комиссий и участков, а также в результате 
конструктивного взаимодействия с другими иностранными (международными) наблюдателями.

Наблюдатели от Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации выражают надежду, что 
прошедшие выборы депутатов всех уровней на Украине будут содействовать её дальнейшему демократическому развитию.
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УКРАИНА
Хроника
4 сентября.  "Украинский парламент проголосовал в первом чтении за закон об изменении некоторых положений в 

конституцию, касающихся вопроса о неприкосновенности депутатов и президента. Однако лишение неприкосновенности и 
тех,  и других может быть юридически осуществлено не раньше,  чем через полгода.  Да и то лишь в  том случае, если 
экспертиза Конституционного суда (КС) признает новый закон соответствующим конституции. Но осуществить все это на 
практике чрезвычайно сложно, учитывая то,  что в настоящее время работа КС заблокирована президентом В.Ющенко. 
Таким образом, мы сможем узнать о том, будет ли в итоге снят иммунитет с депутатов и президента, только через полгода. 
По закону, этот вопрос должен быть рассмотрен на двух сессиях Рады – на нынешней и на следующей, которая пройдет в 
феврале следующего года.  Все другие варианты являются неконституционными",  – считает заместитель председателя 
движения  "Путь  православных",  депутат  Верховной  Рады Украины Юрий Болдырев,  комментируя  вчерашнее решение 
депутатов  об  отмене  неприкосновенности  народных  избранников,  а  также  президента  Украины.  Между  тем,  Совет 
национальной безопасности и обороны Украины (СНБО) принял решение об отстранении от  исполнения обязанностей 
министра транспорта и связи Николая Рудьковского и министра по вопросам чрезвычайных ситуаций Нестора Шуфрича. Об 
этом  сообщил  по  окончании  заседания  СНБО  его  глава  и  президент  Украины  Виктор  Ющенко.  Глава  украинского 
государства заявил, что Рудьковский и Шуфрич "несут прямую персональную ответственность за серьезные провалы в 
сферах их компетенции". "Рудьковский не принял эффективных мер для повышения безопасности на железной дороге, 
Шуфрич не смог ответственно среагировать на многочисленные стихийные бедствия, произошедшие в последнее время во 
многих регионах Украины", – считает Ющенко. "Что же касается увольнения министров, то СНБО принял рекомендательное 
решение, – полагает Ю.Болдырев. – Собственно говоря, это решение даже не об увольнении. Проще говоря, члены СБНО 
заявили, что они считают необходимым уволить этих министров, так как, по мнению СБНО, они не справляются со своими 
обязанностями". С юридической точки зрения, отметил депутат, это решение СБНО не является нормой прямого действия, 
так как в конституции записано, что министров можно увольнять только по представлению парламента. Однако, подчеркнул 
политик,  поскольку  В.Ющенко  считает  нынешний  парламент  нелегитимным,  то,  соответственно,  получается,  что  и 
министров уволить пока что невозможно. "Это очередная правовая коллизия. Она может быть разрешена с помощью КС, 
который, в свою очередь, в настоящий момент не функционирует, так как  его работа заблокирована В.Ющенко.  Такая 
ситуация вполне укладывается в общую канву незаконной деятельности, которую Ющенко начал особо активно проводить 
со  2-го  апреля",  –  считает  Ю.Болдырев.  Кроме  того,  полагает  депутат,  ответственность  за  кризисную  политическую 
ситуацию на Украине лежит и на евроструктурах, в частности, на Европарламенте. "Эти структуры объединенной Европы, 
вместо того, чтобы показать, что они находятся на стороне закона, на стороне украинской конституции, ведут себя, подобно 
циничной престарелой даме, крайне двусмысленно. Пусть Европа знает, что и она разделяет ответственность за нынешний 
политический кризис на Украине", – заключил Ю.Болдырев.

4 сентября. ЦИК Украины утвердила распределение позиций партий в избирательных бюллетенях. По мнению 
большинства экспертов, худшими результаты жеребьевки оказались для Коммунистической партии: она получила 13 место, 
а  1  место  заняла  партия-клон  –  Коммунистическая  партия  обновленная.  По  информации  «Нового  Региона», 
Коммунистическая партия обновленная курируется Блоком Юлии Тимошенко. В канун досрочных выборов эмиссары БЮТ 
даже предлагали одному из бывших видных членов Соцпартии возглавить КПУ(о), чтобы распылить голоса избирателей 
партии  Петра  Симоненко.«Вне всякого  сомнения,  это  –  негативно для нас.  Уже  само участие  партии-клона  в  выборах 
негативно… Наш избиратель – с плохим зрением, который часто не может сосредоточиться в этой большой простыне. 
Первый  номер  будет  иметь  определенный  психологический  характер,  и  человек  может,  не  вникая,  по  ошибке, 
действительно поставить крестик», – признал опасность в беседе с корреспондентом «Нового Региона» лидер крымских 
коммунистов  Леонид Грач,  21 номер в  избирательном списке КПУ (в  нынешних условиях  можно утверждать,  что  Грач 
находится на полупроходном месте).В то же время, Грач заявил, что, по его мнению, 13-й номер в бюллетене, который 
получила  КПУ,  является  очень  хорошей  позицией,  и  если  бы  не  партия-клон,  у  коммунистов  не  было  бы  никаких 
опасений.«13  номер  –  это  очень  хорошо  и  символично.  Мы  будем  разъяснительную  работу  проводить.  И  объяснять 
избирателю, что 13 номер – очень емкий, речь идет о том, что это 12 апостолов и 13-й – Иисус Христос. Православные 
должны пойти и проголосовать за это», – считает Грач. Между украинские политологи не исключают, что находящаяся на 
первом месте партия-клон может забрать у КПУ целый процент.

Политтехнолог Тарас Березовец считает, что КПУ(о) отберет у КПУ достаточно большое число голосов:
«Безусловно,  повезло  Коммунистической  партии  (обновленной),  которая  получила  первое  место. 

Коммунистическая партия Украины, получившая 13-ое место, очевидно, не досчитается большего количества голосов, чем 
могло бы произойти.Не повезло, безусловно, Морозу с 6-м местом. Теперь его будут во всю склонять как «шестерку», и 
отмазаться, условно говоря, от этого негатива будет достаточно сложно.

Повезло определенным образом Литвину (7 место). Я думаю, они будут обыгрывать свой номер в рекламе. Что 
касается Блока Юлии Тимошенко, Партии Регионов и «Нашей Украины», они будут работать на «забивание» своего места в 
сознании избирателя. Обычно на выборах это происходит на последнем этапе кампании, во время последних двух недель». 
В то же время, политолог Виталий Кулик уверен, что партия-клон не помешает коммунистам:«Ожидать каких-то сложностей 
с голосованием не следует. Избиратель, который определился со своими предпочтениями, точно будет знать номер своей 
политической силы, и попытки клонов каким-то образом перебить голосование ни к чему не приведут.Что касается КПУ и 
КПУ(о),  13-е  место  прекрасно  перекрывает  1-ое  место,  потому  что  его  можно прекрасно  обыграть  –  чертова  дюжина, 
счастливое число, 13 как сакральный символ. Это перекрывается на уровне массового сознания и перекрывается через 
агитационную  кампанию,  то  есть,  ставится  в  листовках  номер  в  бюллетене.  Избиратель  Компартии,  который  более 
сознателен, это не ситуативно голосующий избиратель, будет голосовать за номер 13, а не за 1-ый КПУ(о). Мне кажется, 
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все-таки КПУ не пострадает от наличия КПУ(о)». Политолог Владимир Корнилов полагает, что партия-клон может отобрать 
у коммунистов несколько десятков тысяч голосов:

«В некоторой степени не повезло Коммунистической партии, поскольку технический проект, созданный специально 
для того, чтобы отнять у них голоса, – Коммунистическая партия (обновленная) заняла первое место. Тут даже не столь 
важно,  что сами коммунисты заняли 13-ое, сколько то,  что технический проект  занял первое, это приведет,  конечно,  к 
потере некоторого числа голосов для Компартии. Я думаю, потеряют коммунисты не очень много, максимум несколько 
десятков тысяч голосов каких-нибудь нетерпеливых или не очень любящих читать до конца пенсионеров. Конечно, это не 
критическая масса. Но в условиях, когда будет важен каждый полпроцента, то, конечно, это может быть ощутимая потеря».

5  сентября. Глава  Министерства  по  вопросам  чрезвычайных  ситуаций  Нестор  Шуфрич  считает  Президента 
Украины Виктора Ющенко не только посмешищем, но еще и клоуном. Как сообщает УРА-Информ, об этом министр заявил 
сегодня, 5 сентября, в ходе брифинга в Кабинете Министров. 

–  На  Банковой  сейчас  истерика.  Вчерашнее  заседание  Совета  национальной  безопасности  и  обороны –  это 
больше было похоже на цирк, в котором был свой главный клоун, свои дрессировщики, свои дрессированные зверьки, – 
уточнил  глава  МЧС.  –  СНБО  вчера  фактически  превратилось  в  какое-то  шапито.  Также  Шуфрич  прокомментировал 
информацию, озвученную министром транспорта и связи Николаем Рудьковским о подготовке со стороны Секретариата 
Президента  полномасштабного  теракта.–  Мы мониторим эту  ситуацию,  но  это  больше  вопрос  к  Службе  безопасности 
Украины, – заявил Шуфрич. – Если, не дай бог, я сегодня обращаюсь к руководителю СБУ (Валентин Наливайченко) и если, 
не дай бог, что-то подобное произойдет, и они это допустят, то поверьте, Верховная Рада и Кабмин снимают не так, как 
СНБО. Вот Бориса Тарасюка (экс-министр иностранных дел) сняли. А решение СНБО – это так, не хочу говорить, куда 
сворачивать и что с ним делать.

5  сентября. Министр  юстиции  Украины  Александр  Лавринович  считает,  что  решение  Совета  национальной 
безопасности и обороны рекомендовать правительству снять с должности министра по вопросам чрезвычайных ситуаций 
Нестора  Шуфрича  и  министра  транспорта  и  связи  Николая  Рудьковского  не  будет  иметь  правовых  последствий.  Как 
передает УРА-Информ, об этом глава Минюста заявил в ходе заседания Кабинета Министров после того, как Премьер-
министр Украины Виктор Янукович попросил прокомментировать вчерашнее решение СНБО. 

–  Государственный  орган  СНБО,  предусмотренный  Конституцией,  имеет  полномочия,  которые  определены 
соответствующим  законом,  и  эти  полномочия не  включают  в  себя разрешение  кадровых вопросов  в  правительстве,  – 
подчеркнул Лавринович. – В данном случае решение СНБО не отвечает Конституции, закону об СНБО, закону о Кабмине.

Глава Минюста отметил, что «нынешний состав СНБО не отвечает статье 6 закона об СНБО, туда входят члены, 
присутствие которых в составе СНБО не прописано в законе».

– Рекомендация СНБО освободить с министерских постов Шуфрича и Рудьковского не будет иметь правовых 
последствий,  –  заявил  Лавринович.  Напомним,  что  Премьер-министр  Виктор  Янукович  назвал  решение  СНБО  чисто 
политическим и не собирается увольнять министра по вопросам чрезвычайных ситуаций Нестора Шуфрича и министра 
транспорта и связи Николая Рудьковского. 

5 сентября. Партия Регионов с завтрашнего дня объявляет о начале сбора подписей в поддержку всеукраинского 
референдума по статусу русского языка и вступлению Украины в НАТО. Об этом на пресс-конференции в Киеве заявил 
глава избирательного штаба «регионалов» Борис Колеснкиов. «Мы хотим подготовить его проведение, и уже с завтрашнего 
дня начнем сбор подписей. Мы планируем, чтобы в течении 60-70 дней, начиная с 6 сентября, его подготовить», – сказал 
он, передает корреспондент «Нового Региона».По словам Колесникова, «регионалы» хотят провести референдум по трем 
вопросам:

1. Согласны ли вы, чтобы русский язык, как и украинский, стал государственным?
2. Согласны ли вы, чтобы главы районов, областных администраций выбирались прямым голосованием народа?
3. Согласны ли вы, чтобы Украина имела постоянный статус нейтрального государства и не входила в никакие 

военные блоки?
Колесников  напомнил,  что  после  завершения  сбора  подписей  в  поддержку  референдума  решение  о  дате 

голосования должен объявить президент Виктор Ющенко, а затем результаты плебисцита может утвердить или отклонить 
Верховная Рада.

Следует напомнить, что ранее практически аналогичный референдум (в бюллетени не предлагалось вносить пункт 
об  избрании  губернаторов,  зато  был  вопрос  об  участии  Украины в  ЕЭП)  пыталась  провести  Социал-демократическая 
партия (объединенная). В поддержку референдума СДПУ(о) даже собрала 4 млн. 432 тыс. подписей граждан, однако Виктор 
Ющенко так и не назначил дату голосования.

5  сентября. Руководители  Крыма  обсудили  с  главой  Минэкономразвития  Российской  Федерации  Германом 
Грефом возможность строительства транспортного перехода через Керченский пролив. Об этом сообщила ИА REGNUM 
помощник  председателя Совета министров  АРК,  пресс-секретарь Оксана Савенкова.  Председатель Верховного  Совета 
автономии Анатолий Гриценко и глава крымского правительства Виктор Плакида по поручению премьер-министра Украины 
Виктора Януковича 3 сентября побывали с рабочим визитом в Министерстве экономического развития и торговли России. С 
российской стороны в совещании приняли участие министр экономического развития и торговли Герман Греф, министр 
транспорта Игорь Левитин, заместитель губернатора Краснодарского края Александр Иванов, руководители департаментов 
государственного  регулирования  тарифов  и  инфраструктурных  реформ,  регулирования  внешнеторговой  деятельности, 
федеральных целевых программ и капитальных вложений.

В  ходе  обсуждения  проекта  прошла  презентация  одного  из  вариантов  строительства  многофункционального 
транспортного перехода через Керченский пролив. Стороны приняли решение продолжить работу над соглашением между 
правительствами  России  и  Украины.  Крымская  сторона  приняла  приглашение  россиян  принять  участие  в  Кубанском 
экономическом форуме, где будет представлена одна из проектных разработок моста через Керченский пролив.
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6 сентября. Парламент Украины может начать свою сессию нового созыва с импичмента президенту страны 
Виктору Ющенко.  Об этом заявил председатель Верховной рады Украины Александр Мороз во время международной 
конференции "Развитие парламентаризма: проблемы и перспективы". По его словам, если какая-то ветвь власти пытается 
взять на себя функции другой ветви власти, то это по юридическим определениям является узурпацией власти, за что 
предусмотрена ответственность, в том числе и уголовная. 

А.Мороз отметил, что в отношении президента конституцией определен порядок высказывания недоверия в виде 
импичмента. "И, очевидно, если такое произойдет в действительности, выборы состоятся и правомочие парламента будет 
признано, то новый парламент займется этим вопросом, потому что безнаказанно оставлять то, что делается сегодня на 
Украине,  нельзя",  -  передает  слова  председателя  ВР  РБК-Украина.  В  свою  очередь  лидер  Коммунистической  партии 
Украины (КПУ) Петр Симоненко заявил, что его партия, в случае победы на парламентских выборах 30 сентября, намерена 
инициировать  в  Верховной  раде  нового  созыва  проведение  всенародного  референдума об  отставке  В.Ющенко.  "В  ВР 
нового  созыва  коммунисты  обязательно  внесут  предложение  о  необходимости  проведения  референдума  об  отставке 
президента  Ющенко",  -  сказал  он.  По  словам П.Симоненко,  КПУ собрала  уже  3 млн  700 подписей  в  поддержку  этого 
референдума.

В то же время министр юстиции Александр Лавринович считает, что импичмент президента на Украине на сегодня 
невозможен. По его словам, все три президента Украины приложили максимум усилий для того, чтобы в стране не было 
закона о специальных следственных комиссиях, которые создаются в процессе реализации процедуры импичмента. При 
этом он напомнил, что этот закон уже много раз принимался и исправлялся парламентом, однако президент Виктор Ющенко 
не подписал и не обнародовал его. 

10 сентября. В  отношениях  между Украиной  и  Россией  намечается очередной  газовый скандал.  Киев  может 
досрочно изменить цену на транзит российского газа в Европу. По крайней мере, на эту мысль наталкивает заявление 
заместителя секретаря Совета национальной безопасности и обороны Украины Юрия Продана. "В 2006 году тариф на 
транзит газа был поднят до 1,6 доллара за кубометр, но транспортировка газа осуществлялась в счет авансового платежа, 
а это 250 миллионов долларов, и транзит осуществлялся по старой цене - 1.05 доллара. Если Украина досрочно вернет 
этот кредит, то транспортировка газа российской стороной будет осуществляться по новой цене", - заявил он на брифинге в 
Секретариате президента.

При этом Продан напомнил, что "тариф на транзит определен до 2009 года", но "его цена может меняться в ходе 
переговоров".  Примечательно,  что  украинские  власти  говорят  об  этом  накануне  досрочных  парламентских  выборов, 
которые состоятся 30 сентября - через 23 дня. 

10 сентября. Партия регионов поддерживает создание в Украине двухпалатного парламента.  Об этом заявил 
один из лидеров партии, руководитель избирательного штаба Партии регионов Борис Колесников. 

Колесников  напомнил,  что  инициируемый Партией  регионов  референдум,  в  частности,  предлагает  украинцам 
высказать  свое  мнение  по  поводу  избрания  гражданами  глав  рай-  и  обладминистраций.  –  Если  есть  избранные 
губернаторы,  они образуют  верхнюю палату  парламента,  –  пояснил политик.–  Поэтому наша конструкция будет очень 
простая: 210 депутатов нижней палаты (мы озвучивали это на переговорах с Президентом по досрочным выборам) и от 54 
до 81 члена верхней палаты, то есть по три человека от каждого субъекта. Мы предлагаем избранного губернатора, он 
становится  автоматически  членом  верхней  палаты,  и  двух  сенаторов,  которых  избирает  областной  совет,  –  сказал 
Колесников.  Отвечая  на  вопрос  о  возможности  создания  в  новоизбранном  парламенте  широкой  коалиции  с  участием 
Партии  регионов  и  блока  «Наша  Украина  –  Народная  самооборона»,  Колесников  предположил,  что  «после  циничных 
заявлений  руководителей  блока  «Наша Украина  –  Народная  самооборона»  они  не  оставили  для  себя  шанса  сделать 
широкую  коалицию».  Напомним,  Партия  регионов  инициирует  проведение  всеукраинского  референдума,  на  который 
выносятся  три  вопроса:  о  статусе  русского  языка,  о  внеблоковом  статусе  Украины  и  об  избрании  глав  рай-  и 
обладминистрации гражданами.

10  сентября. В  новый  парламент  гарантировано  попадут  только  4  политические  силы.  Об  этом  заявил 
гендиректор «ФОМ-Украина» Александр Бухалов, презентуя социологический опрос. 

–  Если бы выборы состоялись в  ближайшее воскресенье,  то  гарантировано в  Верховную Раду прошли бы 4 
политические силы, при этом Партия регионов набрала бы 30,1 % голосов, Блок Юлии Тимошенко – 18,2 %, блок «Наша 
Украина – Народная самооборона» – 11,7 % и Коммунистическая партия Украины – 4,2 %.

При этом эксперт подчеркнул, что, возможно, в новый парламент могут пройти Блок Литвина, который сегодня 
имеет 2,7 %, и Социалистическая партия Украины, рейтинг которой на данный момент – 1,6 %.

 – Другие партии не попадают в парламент, – сообщил Бухалов.
При этом эксперт подчеркнул, что, «учитывая такие рейтинги политических сил, в новом парламенте сохранится 

коалиция нынешнего формата: Партия регионов и коммунисты гарантированно получат 240 мест в парламенте, тогда как 
«оранжевый» блок – 210 мест.

Социологический  опрос  проведен  с  22  августа  по  4  сентября  в  160  населенных  пунктах.  Опрошено  2000 
респондентов, погрешность составляет +/- 2,2 %.

10 сентября. Президент Украины Виктор Ющенко обвинил влиятельных бизнесменов из партии премьер-министра 
страны Виктора Януковича в поддержке проведения референдума о статусе русского языка и отношению страны к НАТО, 
расценив это как предательство интересов Украины. Ющенко отметил, что решение о проведение референдума может 
привести к утверждению русского языка как официального в стране, а также к победе противников  НАТО. Ющенко назвал 
проведение референдума очередной попыткой оппозиции поляризировать общество, пишет Financial Times. 

10 сентября. В конце минувшей недели в украинских сетевых СМИ появилась распечатка переговоров премьер-
министра Украины Виктора Януковича и президента России Владимира Путина. Утверждалось, что запись была сделана во 
время встречи политиков на авиашоу «Макс-2007». В распечатке утверждается: Путин на встрече на авиашоу намекал 
Януковичу,  что Россия по-прежнему заинтересована в получении украинской газовой трубы,  против чего категорически 
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выступает «оранжевые». В ответ Янукович просил Путина предоставить Украине скважины на территории России, чтобы 
объяснить избирателям, как русские получили контроль над украинской трубой. «Если мы получим скважины, нам будет 
легче объяснить у себя», – пояснял «голос, похожий на Януковича».Кроме того,  в распечатке утверждается, что Путин 
рассказал  Януковичу  о  подготовке  нового  проекта  –  «Союза  славянских  народов».  «Мы  предлагаем  создать  Союз 
Славянских Народов. Нужна новая форма, новый алгоритм региональной интеграции. Мы не смогли запустить ЕЭП, не 
работает СНД. Должен быть новый подход. Я уверен, эта идея и в Украине, и у нас будет иметь успех…», – якобы сказал 
российский лидер и пообещал поддержку Януковичу, если тот, в свою очередь, поддержит инициативы Москвы.

Следует отметить, что распечатка голосов, «похожих на голоса Виктора Януковича и Владимира Путина», была 
опубликована на сайте «Реальная политика». 

Ранее, во время разгара противостояния между президентом Виктором Ющенко и Верховной Радой, на этом же 
ресурсе  была  представлена  прослушка  разговора,  якобы  свидетельствовавшая  о  подкупе  Сюзанны  Станик,  судьи 
Конституционного суда, который рассматривал законность разгона парламента главой государства.

Российский  политолог  Евгений  Минченко,  директор  Международного  института  политической  экспертизы, 
называет сайт «Реальная политика» «сливным бачком «оранжевых».

«Аффилированность  сайта  «Реальная  политика»  с  Секретариатом  президента  Ющенко  вряд  ли  у  кого-то 
вызывает сомнения. Поэтому, хотя эффект этой провокации в электоральном смысле будет минимальным, она ухудшит 
позиции команды Ющенко в переговорах с Кремлем», – говорит он.

11 сентября. Не так давно БЮТ заявил о намерении превратить украинскую армию в профессиональную. Причем 
благодаря  "прекрасному"  украинскому языку  и  дикции  ведущей новостей  канала  "1+1"  Людмиле Добровольской  сумма 
зарплат  солдат  из  700-1000  у.е.  превратилась  в  700  000  у.е....  Гриценко  с  тех  пор  не  устает  критиковать  наглый 
предвыборный  популизм  "союзника  по  будущей  коалиции".  А  теперь  и  бумажный  лидер  блока  НУ-НС  Юрий  Луценко 
сомневается  в  возможности  вернуть  населению  Украины  долги  Сбербанка  СССР  на  протяжении  двух  лет,  "щедро" 
обещанный Ю. Тимошенко. Об этом он заявил на пресс-конференции в г. Залищики Тернопольской области, комментируя 
вчерашнее заявление блока Юлии Тимошенко об обязательстве вернуть населению замороженные сбережения Сбербанка 
СССР в ближайшие два года, сообщают Подробности по материалам: Українська Правда . "Скажу откровенно, возможно, я 
более  слабый  экономист,  чем  Юлия  Владимировна,  но  я  не  вижу  путей  возвращения  тех  сбережений  на  свыше  120 
миллиардов  долларов  на  протяжении  двух  лет",  -  сказал  Луценко,  прибавив  при  этом,  что  "мы  должны  говорить  о 
необходимости возвращения долгов. Другой вопрос, насколько реалистичными являются быстрые, слишком быстрые сроки 
их возвращения".  В то же время, лидер блока "Наша Украина - Народная самооборона" отметил, что соответствующие 
механизмы  возвращения  вкладов  Сбербанка  СССР  были  разработаны  "оранжевыми  правительствами".  "Речь  идет  о 
зачислении этих долгов во время уплаты жилищно-коммунальных услуг, речь идет о зачислении их при закупке товаров 
долгосрочного  потребления...  Если  Юлия  Владимировна  имеет  в  виду  именно  эти  механизмы,  то  я  думаю,  что  это 
правильно", - сообщил Луценко. Вместе с тем он напомнил, что политики должны отвечать за данные ими обещания. Как 
сообщалось ранее, БЮТ взял на себя обязательство на протяжении двух лет после прихода к власти вернуть людям все 
замороженные вклады бывшего Сбербанка СССР. Об этом лидер блока заявила в субботу 8 сентября в Херсоне во время 
встречи с пенсионерами. По ее словам, "мы понимаем, что это почти сенсационное обязательство". "Но мы берем его на 
себя, поскольку на протяжении последних полгода наша команда проводила анализ и расчеты всех возможностей страны, 
источников, где можно взять ресурсы для возобновления справедливости относительно вкладчиков, которые потеряли свои 
сбережения в Сбербанке", - заявила Тимошенко перед избирателями. 

11  сентября. Уголовное  дело  об  отравлении  Виктора  Ющенко,  возбужденное  осенью  2004  года,  поручено 
старшему следователю по особо важным делам Генпрокуратуры Галине Климович. Это уже четвертая бригада, которая 
занимается данным делом, которое, как известно, по-прежнему не раскрыто. 

Климович  –  человек  однозначно  яркий  и  неординарный.  Ее  характеризуют  как  бескомпромиссного,  волевого, 
принципиального «важняка», раскрывшего ряд резонансных преступлений, в том числе по бандам Марьянчука, Попеско, 
других  лидеров  ОПГ  и  криминальных  авторитетов.  На  нее  покушались,  ей  была  придана  охрана.  Впрочем,  есть  в 
прокуратуре и недоброжелатели, которые видят в ней чрезвычайно жесткого человека, зачастую излишне эмоционально 
подходящего к расследованию дел.

Короче  говоря,  для  расследования  таинственного  «отравительного»  дела  специалист  найден  более  чем 
подходящий. Правда, злые языки говорят, что ей руководство специально поручило заведомо «неподъемное» дело, чтобы 
под ним она и похоронила свой авторитет. Но есть и противоположное мнение: Климович мертвой хваткой уцепится за 
линию,  которую сочтет единственно верной, и будет разрабатывать невзирая ни на что. Вопрос лишь в том, за какую 
именно «линию» Климович зацепится. Оных великое множество. Например, есть версия, что Ющенко вообще никто не 
травил (а болезнь – следствие каких-то иных воздействий), что его отравили свои же соратники. Наконец, есть версия, 
которую окружение Президента пытается сделать канонической: «дачно-пловная» (отравил якобы на даче замглавы СБУ 
Сацюка один из его помощников, который подсыпал диоксин в плов). 

11 сентября. Президент Украины Виктор Ющенко обвинил Россию в препятствовании расследованию дела об его 
отравлении.  Такое  заявление  он  сделал  в  ходе  интервью западным журналистам.  В.Ющенко  утверждает,  что  Москва 
отказывается сотрудничать со следствием даже после того, как он обсудил этот вопрос непосредственно с президентом РФ 
Владимиром Путиным. На вопрос о том, думает ли он, что в этом деле имело место государственное вмешательство, 
президент  ответил,  что  это  не  было  частным  делом.  Россия  была  единственным  государством,  которое  отказалось 
предоставить украинским следователям образцы диоксина, производящиеся в ее лабораториях. "Три лаборатории в мире 
изготовляют диоксин по такой формуле. Очень легко определить, откуда именно происходит это вещество, в этом нет 
ничего  фантастического.  Две  лаборатории  подали  свои  образцы,  но  не  российская  сторона.  Обычно  это  тормозит  и 
ограничивает  расследование",  -  сказал  В.Ющенко.  Он  также  отметил,  что  расследование  уже  почти  завершено  и  что 
следователи  уже  знают,  кто,  когда,  где  и  какое  вещество  применил.  "Есть  три  ключевых  человека,  которые  сейчас 
находятся в России. Украина подала просьбу в российскую Генеральную прокуратуру, чтобы их вернули на Украину для 
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расследования", - сказал президент и добавил: "К сожалению, никакого ответа от российской стороны не было". В.Ющенко 
напомнил, что ему стало плохо после ужина с тогдашним главой Службы безопасности Украины Игорем Смешко и его 
заместителем Владимиром Сацюком.

Как  сообщалось,  Генеральная  прокуратура  Украины  направила  в  РФ  два  письма  с  просьбой  помочь  в 
расследовании и предоставить образцы диоксина российского производства. В то же время ГПУ закупила для проведения 
экспертизы образцы вещества из Великобритании и США. Россия же до сих пор не предоставили образцы. Это вызвало не 
подтвержденные до  сих  пор  предположения о  возможной  причастности  Кремля.  Москва  такую причастность  отрицает. 
Напомним, Генеральная прокуратура установила, что В.Ющенко пытались отравить в сентябре 2004г. Рассматривается 7 
версий  отравления.  8  сентября  в  2006г.  генпрокурор  Александр  Медведько  заявлял,  что  В.Ющенко  во  время  своей 
предвыборной  президентской  кампании  в  2004г.  был  отравлен  диоксином,  произведенным  в  России,  США  или 
Великобритании. Отметим, что в конце января с.г. врач В.Ющенко, швейцарец Жан Сора заявил, что факт отравления его 
пациента диоксином удалось установить лишь потому, что тот выжил. "Если бы после такого отравления человек умер, еще 
до того, как появились признаки на коже, тогда никто не смог бы определить, какой тип яда был использован, и диоксин 
тогда бы никто не искал",  -  отметил Ж.Сора, прибавив,  что в ходе планового обследования В.Ющенко в  швейцарской 
клинике было установлено, что из организма главы государства уже выведено 80% яда.

11 сентября. В ближайшее время органы местного самоуправления Донецкой области приступят к разработке 
уставов  территориальных  громад  во  всех  административных  территориальных  единицах.  Как  передает  «УРА-
Информ.Донбасс», об этом в ходе совещания в Новоазовском районе сообщил председатель Донецкого областного совета 
Анатолий  Близнюк.  В  обобщенном  варианте  устава,  подготовленном  Центром  законодательных  инициатив, 
регламентируются вопросы управления коммунальной собственностью и местными бюджетами, формы влияния граждан на 
принятие решений органами местного самоуправления. «Если мы хотим строить нормальное общество, мы от этого не 
уйдем.  Надо  работать  громадой  и  тогда  громада  будет  понимать  власть  и  делать  шаги  навстречу»,  -  заявил  глава 
облсовета.

12 сентября. Фракция Партии регионов готова начать процедуру импичмента, если президент Украины Виктор 
Ющенко откажется назначить дату референдума о статусе русского языка, внеблоковом статусе Украины и назначении глав 
регионов  путем  прямого  голосования,  заявил  депутат  Верховной  рады,  замглавы  фракции  Партии  регионов  Василий 
Киселев. "Наши требования - вопросы, которые мы хотим вынести на референдум - абсолютно законны. Мы соберем такое 
количество подписей (в поддержку проведения референдума), чтобы у президента не было возможности не выполнить свой 
конституционный долг. Если же он (президент), как и раньше, откажется назначить дату референдума, нам не останется 
ничего иного, как начать процедуру импичмента. Другого выхода у нас не будет", - сказал Киселев во вторник на пресс-
конференции в Симферополе. "Если нам удастся собрать 8-9 миллионов подписей -  а это 25% избирателей Украины, 
президенту будет некуда деваться", - полагает парламентарий. 

Партия  регионов  7  сентября  начала  сбор  подписей  в  поддержку  проведения  референдума,  на  который 
планируется вынести вопросы о государственном статусе русского языка, внеблоковом статусе Украины и назначении глав 
районных  и  областных  администраций  путем  прямого  голосования.  Согласно  украинскому  законодательству,  для 
проведения референдума необходимо собрать  не  менее  трех  миллионов  подписей  граждан Украины,  имеющих  право 
голоса. Подписи в поддержку референдума должны быть собраны не менее чем в 18 из 27 регионов страны. 

12  сентября. В  Крыму  кампания  по  сбору  подписей  стартует  на  главной  площади Симферополя.  По  словам 
Василия Киселева, Партия регионов намерена собрать на территории Крыма не менее 800 тысяч подписей. Право голоса 
имеют 1 миллион 520 тысяч жителей республики. 

Знаковые заявления и действия лидеров основных политических 
сил Украины 

Кирилл Фролов
Часто  приходится слышать  о  том,  что  нам в  России  все равно,  кто у  власти на Украине,  между «синими» и 

«оранжевыми» нет  принципиальной  разницы.  Такие  утверждения характерны либо  для  тех,  кто  ничего  не  понимает  в 
происходящем, либо это «спецпропаганда», «путаничество». 

Впрочем,  для  того,  чтобы  увидеть,  что  происходит,  полезно  ознакомиться  с  позицией  лидеров  основных 
политических  сил  Украины  по  таким  вопросам,  как  геополитический  выбор,  интерпретация  истории  и  национального 
самосознания, вопросы веры  и Церкви, геополитического выбора Украины. 

Юлия Тимошенко. 
Свое принципиальное заявление она сделала на съезде БЮТ 4 августа, предложив переоценить интерпретацию 

Переяславской  Рады,  заявив,  что  это  было  негативное  для  Украины  явление.  Этот  демарш  носит  демонстративно 
антироссийский  характер  -  Переяславская  Рада  и  так  оболгана  и  дискредитирована  в  официальной  украинской 
историографии. Куда же больше? Зачем Тимошенко добивать лежачего? 

Виктор Ющенко. Все его последние заявления носит подчеркнуто националистический, антидемократический и 
антироссийский характер. Речь идет о пресловутом «российском следе» в его «нераскрытом отравлении». Эти обвинения - 
и в адрес Владимира Путина. 

Как пишет «Financial Times», Президент Украины Виктор Ющенко обвинил влиятельных бизнесменов из партии 
премьер-министра страны Виктора Януковича в поддержке проведения референдума о статусе русского языка и отношению 
страны  к  НАТО,  расценив  это  как  предательство  интересов  Украины.  Ющенко  отметил,  что  решение  о  проведение 
референдума может привести к утверждению русского языка как официального в стране, а также к победе противников 
НАТО.  C точки зрения элементарной логики  и европейского права официальный статус русского языка на Украине –это 
реализация законных прав ее граждан. 
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Рост рейтингов пронацистской партии «Свобода», лидер которой Тягнибок обещал «продолжить дело Бандеры по 
освобождению Украины от жидвы и москалей»  свидетельствует о реальности  «оранжево-коричнево» угрозы. На Западной 
Украине  «Свобода»  приближается  к  «проходному  баллу».  А  власти,  вместо  того,  чтобы  бороться  с  экстремизмом, 
оказывают им недвусмысленную поддержку. В Одессе правоохранительные органы взяли сторону активистов «Свободы», 
устроивших  драку  с  процессией  Союза  Православных  Граждан  Украины,  которая  шла  в  поддержку  восстановления 
памятника Екатерине Великой. 

Плюс  политическая канонизация ОУН-УПА и  Романа  Шухевича,  призывавшего  уничтожать  не  только  русских, 
поляков, евреев, но и восточных, точнее, «центральных» украинцев, не разделяющих бандеровскую идеологию. 

Ющенко  окончательно  противопоставил  себя  православному  большинству  Украины.  24  августа  в  Софийском 
соборе глава раскольнического «Киевского патриархата» Филарет Денисенко в своем выступлении дал Ющенко карт-бланш 
на новые гонения на Украинскую Православную Церковь Московского Патриархата, на вмешательство в ее дела с целью 
отрыва от Русской Церкви. Но это политически самоубийственно для оранжевых- Церковь Московского Патриархата- самая 
динамично развивающаяся конфессия Украины, количество приходов которой растет настолько стремительно, что каждые 
два месяца создаются новые епархии. Верующие опасаются новых захватов храмов и истерии по поводу создания т.н. 
«Поместной украинской церкви» в случае «оранжевого реванша»

Реализуя  «линию политического нападения» на Партию Регионов, Секретариат В. Ющенко, по мнению экспертов, 
фабрикует различные фальшивые «расшифровки переговоров В. Януковича», в которых он , якобы, обещает Владимиру 
Путину  создать  «Союз  славянских  народов»  в  случае  победы  на  выборах.  Непонятно  только  одно,  а  что  в  этом 
компрометирующего?  Почему  вступление  в  НАТО  –это  не  посягательство  на  суверенитет  Украины,  а  здесь  - 
посягательство? 

Таким  образом,  «оранжевые»  политические  силы  являются  антироссийскими,  совершают  демонстративно 
недружественные нашей стране шаги. 

Что же их оппоненты?
Обвинения Ющенко в адрес Партии Регионов  объективно заставляют ее радикализовываться, понижают ставки 

тех,  кто  надеялся  договориться  с  НУНС  о  «Большой  Коалиции».  ПР  ничего  другого  не  оставалась,  как  предпринять 
активные действия по мобилизации своего электората. Поэтому и была озвучена идея  референдума о русском языке, 
выборности губернаторов и нейтральном геополитическом статусе Украины. Демонстрируя поддержку Церкви Московского 
Патриархата, Виктор Янукович посетил поминальную службу по своему духовному наставнику о. Зосиме (Сокуру), который 
известен своим «Завещанием», суть которого в непримиримой позиции против отделения от Московского Патриархата.

Коммунистическая  партия  Украины,  занявшая  выдержанную  позицию  во  время  брожений  в  ПР  по  поводу 
«Большой Коалиции»,  является ближайшим политическим партнером ПР, более радикально настроенным в отношении 
геополитического  выбора  Украины,  подстегивая  тем  сам  «регионалов».  В  свою  очередь,  Прогрессивные  социалисты, 
которые,  согласно  рейтингам,  пока  не  проходят  в  новую  Раду,  избрали  своей  стратегии  нападение  не  только  на 
«оранжевых», но и на Партию Регионов. И продолжают нападать даже в те моменты, когда надо поддержать - в первую 
очередь, в вопросе о референдуме по русскому языку и НАТО. 

Лидер «полупроходного» блока имени себя Владимир Литвин предложил всем политикам прекратить дискуссию о 
языке и религии. Такое предложение является обоюдоострым и свидетельством только о желании «замылить» реальные 
проблемы. Непонятно, на какого избирателя рассчитаны подобные призывы. На «никакого» что ли? 

В Крыму на пророссийском поле подвизается Блок Сергея Куницына. Его лидер , назначенный Ющенко главой 
Севастополя  Сергей  Куницын  взял  в  блок  радикального  украинского  националиста  Н.  Поровского,  лично 
организовывавшего  захваты  православных  храмов  на  Ровенщине.  Вероятно,  подобный  симбиоз  призван  доказать 
«единство  и  соборность  Украины»,  которые  существуют  только  в  головах  пропагандистов  и  политтехнологов. 
Геополитический  выбор  и  принципиальные  позиции  политиков,  представляющих  Запад  и  Восток  Украины,  все  более 
противоположны. В. Ющенко и не пытается понравиться на Востоке - своими последними заявлениями мосты он сжег. 

Партия регионов идет на всеукраинский референдум
12.09.2007. КМ.РУ

Факты: Программа украинского кабинета министров на 2006-2011 годы предусматривает признание русского языка 
вторым государственным. В гуманитарном разделе программы содержится четкое положение о том, что «правительство 
будет  последовательно  отстаивать  свободу  в  выборе  языка  общения  и  обучения,  признание  русского  языка  вторым 
государственным на Украине». 

Партия регионов наконец решилась инициировать всеукраинский референдум, на который среди прочего будет 
вынесен вопрос о статусе русского языка. Об этом заявил глава штаба партии Борис Колесников. 

Вопрос, который планируется вынести на референдум, звучит так: «Согласны ли Вы, чтобы государственными 
языками на Украине были украинский язык и русский язык?» Также жителям предложат ответить, согласны ли они с тем, 
чтобы губернаторы и главы районных администраций избирались, а не назначались. Третий вопрос, который регионалы 
собираются  вынести  на  референдум,  касается  возможного  членства  республики  в  НАТО.  Он  сформулирован  так: 
«Согласны ли  вы с  тем,  чтобы Украина  была постоянно  нейтральным государством,  которое  не  участвует  в  военных 
блоках?» 

По словам Колесникова, сбор подписей в поддержку плебисцита начнется с 6-го сентября и продлится не менее 
двух месяцев. Партия регионов рассчитывает, что ее инициативу поддержат как минимум девять миллионов человек.

Инициативу Партии регионов комментируют для KM.RU Вадим Колесниченко, депутат Верховной Рады Украины от 
этой партии, и Кирилл Фролов, руководитель отдела Украины Института стран СНГ. 

Вадим Колесниченко: 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- Такой референдум - в программе партии, в уставе партии и в ее предвыборной программе. Так как мы реализуем 
собственную  программу,  изменения  в  Конституцию  действительно  можно  провести  только  в  результате  всенародного 
референдума – Верховная Рада не сможет придать русскому языку статус государственного. 

Объявить о начале референдума, дожидаясь решения президента, – это бессмысленно. Поэтому, чтобы снять все 
спекуляции и закрыть этот вопрос раз и навсегда, мы приняли решение провести референдум вне зависимости от того, 
желают этого президент и Верховная Рада или не желают. Люди сами определятся и проголосуют.

Что  касается  внеблокового  статуса  Украины –  мы таким образом хотим узаконить  официально  то,  что  у  нас 
сказано в нашей Декларации о независимости. Потому что декларация хоть и является составной частью Конституции, но 
не является законом – это политический документ. 

Вопрос о внеблоковом статусе – это, по сути, вопрос выбора судьбы страны. Поэтому мы хотим реализовать 
право людей на этот выбор. Мы не думаем, что либо правительство, либо Верховная Рада, либо президент имеют право 
принимать решения о судьбе страны. Подобного рода решения должен принимать исключительно народ. Ведь высший 
законодательный орган у нас – это народ. 

Мы проводим конституционный референдум – на него выносятся изменения в конкретные статьи Конституции, что 
будет зафиксировано в бюллетенях для голосования.

В предлагаемом бюллетене есть еще третий вопрос. Он касается второго этапа конституционной реформы – это 
вопрос  децентрализации  власти  и  передачи  властных  полномочий  органам  на  местах.  То,  чего  мы  добиваемся  уже 
несколько лет. То, чего, к сожалению, пока не удается провести – президент и его команда выступают именно против этого. 

-  Какие  гарантии,  что  Партия  регионов  будет  последовательна  и  выполнит  обещания?  Ведь  многие 
говорят: а почему за год работы парламента Партия регионов так и не инициировала решение этих вопросов и 
дождалась такого печального повода как внеочередные, практически незаконные выборы Рады?

- Во-первых, Верховная Рада в 2006 году была избран на пять лет – это первое. Второе, нельзя заснуть в одном 
государстве, а проснуться в каком-то сказочном творении. Первой задачей, которую ставила перед собой Партии регионов в 
антикризисной  коалиции,  было  выведение  страны  из  кризиса.  А  мы  прекрасно  понимаем,  что  любой  референдум, 
безусловно,  напрягает  политическую  ситуацию.  Тогда  в  этом  не  было  необходимости,  то  есть  не  было  возможности 
политически  это  сделать,  потому  что  задача  была  -  стабилизировать  экономику.  Сегодня  же  мы  экономику  реально 
стабилизировали, сегодня мы уверены, что у нас в Верховной Раде будет большинство, сегодня мы уверены, что Янукович 
сохранится, и кабинет министров будет работать и продолжать ту экономическую программу, которая сегодня реализуется. 
Вот на следующей неделе, например, будет вноситься проект бюджета, который подтверждает, что вся наша предвыборная 
программа  в  бюджет  уже  заложена.  В  таких  условиях  предлагаемый  нами  сейчас  референдум  не  дестабилизирует 
ситуацию на Украине. 

Кирилл Фролов:
- Похоже, Партия регионов начинает понимать всю опасность положения, в котором она оказалась, согласившись 

на досрочные выборы, и предпринимает шаг за шагом попытки преодолеть негативные последствия этого ненужного ей 
компромисса. Как мы и предрекали, компромиссность Партии регионов не привела к ответным шагам «оранжевой» стороны 
- наоборот, Ющенко чем дальше, тем все больше шел на конфронтацию. В частности, он сменил распоряжение кабмина о 
контроле со стороны МВД списков избирателей, потому что этот контроль помогал смягчить фальсификации, готовящиеся 
«оранжевой» стороной. И в Партии регионов поняли, что готовится масштабная фальсификация выборов. 

После этого, естественно, у Партии регионов не оставалось другого выхода, как вернуться к своим традиционным 
политическим союзникам – коммунистам и социалистам. В результате на днях состоялось заседание Верховной Рады, 
которое продемонстрировало, что на Украине существует законная законодательная власть, что парламент действует - и 
будет действовать, что особенно важно в контексте возможных фальсификаций досрочных выборов 30-го сентября. 

В  цепи  этих  событий  логичным выглядит  и  обращение  Партии  регионов  к  своим традиционным ценностям и 
программным установкам о государственности русского языка, о демократизации и федерализации Украины. Потому что, 
отказываясь от этих тезисов, Партия регионов потеряет своих избирателей. А новых - не приобретает. 

Важно подчеркнуть, что все эти последние шаги Партии регионов, по сути, хоронят «оранжево-американскую» 
идеею о  коалиции регионалов  с  «Нашей Украиной»  Виктора Ющенко.  Одновременно мы видим коварство  со стороны 
секретариата президента, который создает партию-клон против компартии Украины, выпуская на политическую арену Блок 
Литвина, который действует при помощи американских политтехнологов на электоральном поле регионалов и социалистов. 
И, естественно, Партия регионов и Коммунистическая партия, видя эти вызовы, понимают, что восполнить электоральные 
потери от атаки клонов можно только своей здоровой политической радикализацией и мобилизацией своего традиционного 
избирателя. 

Если  Партия  регионов  продолжит  в  том  же  духе,  если  ее  слова  о  референдуме,  о  русском языке  и  другие 
аналогичные шаги не будут расходиться с делами, то она сможет и отстоять законность, и сохранить нынешнюю Верховную 
Раду,  и  улучшить  свой  результат  на  грядущих  досрочных  выборах.  Главное  -  не  терять  темпа,  не  возвращаться  к 
провальным идеям «большой коалиции» и тому подобных  компромиссов.

Русские Украины сорвали оранжевую провокацию под названием 
"русские против России"

Кирилл Фролов 
Один из лидеров "Русского Блока" ответил на провокационное интервью А. Белова "Новому Региону", в котором 

лидер ДПНИ пропагандировал давний "оранжевый" проект "Русские - против России". Демагогия Белова была построена на 
полуправде - действительно, русские должны провести политическую мобилизацию и добиться необходимых высот и в 
Киеве,  и  в  Риге,  стать  сильными,  самостоятельными,  организованными  и  богатыми.   Но  вывод был провокационный 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

24



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

-"Русская Украина без Московского царя". Это лозунг Мазепы, ведь его приспешник Филипп Орлик написал "Руську", а не 
украинскую "конституцию" (тогда малороссы себя считали русскими и никак иначе). А что, Москва для Белова -не русский 
город? Там не нужно православным людям занимать ключевые посты вместо Фурсенок и Швыдких?

Из этой же "арии Белковского" вся эта "крокодилья" банда "новгородских сепаратистов", и униатский автор "Нового 
региона" (фамилию было не досуг  запомнить),  который писал в этом странном издании,  что последний шанс русского 
народа- отречься от Москвы и Православия, принять католицизм, осесть в Киеве и отгородиться от Москвы железным 
занавесом.  Русские  без  Православной  Церкви  и  государства  не  организуются.  Русские  Украины  без  России  с  ее 
политическими и экономическими возможностями и рычагами воздействия будут раздавлены бандеровцами их западными 
покровителями (чего стоит, например, недавнее заявление Соланы против референдума по русскому языку). 

Русские Украины- ученые, "битые" люди. У них есть свои справедливые претензии к российской бюрократии. Но 
это не повод "вестись" на оранжевые провокации и отрекаться от матушки России и Москвы-Третьего Рима.

«Русский блок» ответил лидеру ДПНИ Александру Белову
13.09.2007. Новый Регион

Михаил Рябов (Киев)
Украинская  партия  «Русский  блок»  опубликовала  ответ  на  заявление  лидера  российского  Движения  против 

нелегальной иммиграции (ДПНИ) Александра Белова, который ранее в интервью РИА «Новый Регион» сказал, что Украина, 
по его мнению, должна и может превратиться в «более русское» государство, нежели сама Россия.

 «Меня привела  в  замешательство  формулировка  Александра  Белова  «Украина  –  русское  государство,  даже 
больше, чем Россия». Постановка проблемы не верна: что значит, более или менее? Проблема в другом: что русские на 
Украине на переднем фронте борьбы за православно-славянскую цивилизацию, за обновление русско-украинского Союза 
как в 17-18 веках», – говорится в заявлении, переданном в редакцию главой Харьковского отделения партии «Русский блок» 
Геннадием Макаровым.

 «Белов  знает  историю,  что  Русь  пошла  из  Киева  –  матери  городов  русских.  Но  вся  мощь  государственно-
тоталитарного механизма после 1917 года обратился против русской культуры и русских на Украине. Сталинский режим 
пригласил для этих целей Михаила Грушевского. Поэтому, прежде всего, тоталитарность сталинской диктатуры была на 
Украине  усилена  еще  и  культурным  гнетом.  За  не  сдачу  экзамена  по  украинскому  языку  чиновников,  руководителей 
исключали из партии и сажали в тюрьму. Именно поэтому идеология, которая была сформирована на Украине до Второй 
мировой войны, называлась «национал-коммунизм». Именно поэтому была большая миграция с Украины в Россию. Так 
спасались от культурной дискриминации. Однако, значительная часть русских людей была ассимилирована», – утверждает 
Макаров.

 «Свободный выбор языка обучения в школах ввел только Никита Хрущев в 1959 году. Когда я приехал в Харьков 
по распределению после Ленинградского университета (философского факультета) в 1981 году, все местные СМИ была на 
украинском языке, включая радио и ТВ. Именно поэтому люди выписывали всесоюзные издания. Харьков, наверное, был 
чемпионом  по  выписке  всесоюзных  изданий,  так  как  здесь  было  сосредоточие  НИИ,  вузов  и  высокотехнологичных 
предприятий. Значительная часть элиты переходила во всесоюзные органы управления. В 80 и 90-е годы шел процесс 
возвращения  к  русской  культуре  и  одновременно  формирование  националистической  идеологии  в  государственном 
строительстве. Большинство школ в 80-е годы стали русскими. При Кравчуке был осуществлен «руховский набор» в органы 
государственной власти.  И сейчас негласно пользуются преимуществом выходцы с Западной Украины.  Снова начался 
процесс насильственной украинизации системы образования. Чтобы вы поняли масштаб ассимиляции и дискриминации, 
вам  достаточно  посчитать  выходцев  с  Украины  на  российской  эстраде,  так  как  русский  рок  и  эстрадное  искусство 
практически  выдавлены  с  территории  Украины.  Господствуют  на  эстраде  только  артисты  с  Западной  Украины. 
Русскоязычные артисты вынуждены уезжать в Питер или Москву. Им открыто говорят, что их будут продюссировать только 
если  они  перейдут  на  украинский  язык.  Пресс-конференция  группы  «Грин-грей»,  которым  запретили  участвовать  в 
праздничном концерте, вынесла эту проблему на публичный уровень», – считают в «Русском блоке».

 «Один ректор мне жаловался, что ему отказали в министерстве образования в ректорстве, по причине явной 
русскости его фамилии, условно Петров. Ему так и сказали, что он прекрасный специалист, но ректором с такой фамилией 
никогда уже не будет.

Только  деятельность  наших  организаций  Русское  Движение  Украины,  «За  культурно-языковое  равноправие», 
партии «Русский Блок» позволяет отстаивать и расширять православно-русское культурное поле в Харькове. Благодаря 
поддержке этих организаций Харьков первый в Украине на своей территории и области утвердил в 2007 году региональный 
статус русского языка, чего не сделали в Крыму, хотя там русских большинство (согласно переписи населения 2001 года). 
Такого  разгрома,  который учинила  националистическая  власть  на  Украине,  история еще не  знала:  инфляция  10000%, 
разрушен на 90% промышленный потенциал Харькова, сейчас, по данным независимых экспертов,  объем ВВП страны 
составляет 30-40 % от 1990 года. Только по официальным данным численность населения уменьшилась на 5 млн. По 
разным подсчетам,  ещё 7  млн.  находятся постоянно  на  территории других  государств,  сохранив  украинские  паспорта. 
Пенсионеры живут на пенсии ниже прожиточного минимума. В 90-е годы жизнь миллионов сохранили огороды. До сих пор 
во дворах многоэтажек функционируют десятки вырытых подвалов для хранения продуктов, выращенных на участках. Не 
зря просто витает в воздухе идея о новом геноциде народа Украины (украинцы, русские, белорусы). Причем, уменьшилось 
на 3 млн. именно русских по переписи. Численность других национальных групп возрастает. 27 сентября в Киевском суде 
состоится рассмотрение иска наших активистов о геноциде народа Украины в годы независимости. Положение дополняется 
ономастической ассимиляцией, сменой русских имен при обмене союзных паспортов на общегражданские.  Александры 
стали Олександрами, Николаи -Миколами, Филиппы-Пилыпами, Анны-Ганнами, Елены-Оленами, Ефимы-Юхимами и т.д. 
Таким образом, не только русский язык угнетен, даже русское имя на Украине запрещено.
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То есть, вся мощь госмашины обращена против русских и русскоязычных граждан. Примерно так, как было это во 
время 2 мировой войны в оккупационных городах, где ОУНовская полиция и бургомистратуры издавали приказы о запрете 
использования русского языка.

Русские сильны только государством, государственническим инстинктом, служением. Различные виды ксенофобии 
разрушительны  для  государственности  русских.  Задача  в  том,  чтобы  славянам,  русским,  православным  научиться 
конкурировать на равных со всеми национальностями на своей территории. Замечу, что засадный полк Боброка, который 
решил исход Куликовой битвы, наполовину состоял из крещенных татар и русских, обученных ими татарскому конному бою. 
Государственной дисциплине и служению русские тоже учились у татар и превзошли их в этом.

Белов,  как  это  видно  из  его  интервью  и  своего  сына  воспитывает  в  духе  ксенофобии:  какой  же  он  тогда 
православный? Когда на улицах начнут такие русские как Белов избивать будущих Пушкиных, Багратионов, Лермонтовых и 
т.д., – конец России и православно-славянской цивилизации. Россия тем и сильна, что могла всех иностранцев поставить 
себе на службу и тем расти культурно, конкурируя на равных с ведущими державами мира.

В  Харькове  организация,  созвучная  беловской,  тесно  сотрудничает  с  националистическими  организациями, 
которые давно русских на Украине считают мигрантами, мешающими ей развиваться по «естественному» пути, считающими 
русских оккупантами.

Следует отметить, что идеи Белова уже осуществляются на украинской границе, где к россиянам относятся как к 
мигрантам. Особенно это усилилось в («оранжевом») 2006 году, На фоне грузинской «чистки» в России, многие думающие 
люди увидят в этом взаимосвязь. Любого россиянина могут бросить в СИЗО за провоз на Украину невинных лекарственных 
препаратов, которые он применяет по назначению врача. На границе, разрезавшей тело православно-славянского народа, 
господствует таможенный произвол, видимо, поощряемый государственными структурами. 

Как власть относится к организациям и партиям, которые ведут борьбу за права русскокультурных, православных 
людей? Партия «Русский Блок» была под прессом власти с 2002 года. Её лидера, спонсора и активистов власть в лице 
высших руководителей государства (Виктор Медведчук – глава администрации президента Кучмы) прессовала и разоряла 
по полной программе. Офисы русских орагнизаций регулярно подвергаются нападении: Ежемесячно русский культурный 
центр во Львове, уже 5 раз подвергался нападению офис организации «За культурно-языковое равноправие» в Харькове. 

Мы боремся за свои права демократическими методами, которые разрешены Конституцией Украины. Эта борьба 
связана с большими рисками и возможностями репрессий. Не забывайте что УНА-УНСО, о которой упоминает Александр 
Белов,  пользуется покровительством властей,  которые ей прощают даже наемничество  и  участие  в  боевых действиях 
против российских войск в Чечне. Более того, бывшие руководители этой организации и подобные ей организации (партия 
«Братство»)  пользуются  поддержкой  российских  структур  –  таких  как  Евразийский  союз  Молодежи,  которые  также 
выступают  за  создание  евразийской  империи.  Не  редко  российские  компании  на  Украине  помогают,  очень  серьезно, 
материально  националистическим  организациям.  Высокие  государственные  лица  из  РФ  игнорируют  общение  с 
представителями русских организаций. Представители посольства РФ, как правило, выбирают для общения сомнительных 
деятелей «дутых» организаций, занимающихся дискредитацией действующих, наработавших авторитет организаций. Все 
это дополняется политическим давлением на Украинскую Православную Церковь Московского Патриархата, сохранившего 
молитвенное единение с Русской Православной Церковью. Идет политическая кампания по поддержке противозаконных 
захватов храмов и передачи их в руки раскольников. Готовится новая Церковная Уния – противоестественное объединение 
всех «христианских» церквей под началом лже-патрирха и раскольника Филарета. Даже в Харькове православные не могут 
открыть  православную  гимназию.  Есть  ли  хотя  бы  десятая  часть  таких  проблем  у  Александра  Белова,  зазывалы  на 
«русское обновление» государственной элиты в Украине, которая в большинстве своем уже не один десяток раз протоптала 
тропинки  в  Вашингтонских  коридорах  власти?  Доминировать  без  расширения  своих  прав  –  это  нонсенс.  Это  –  треп 
человека,  не  понимающего  реалий Украины.  В Харькове  только  за членство  в  антифашистской  организации,  человека 
обвиняют в уголовном преступлении – сносе памятника ОУН-УПА, фашистским пособникам, командира которого президент 
Украины приказал славить как национального героя.

Говорить нужно,  что Украина  –  не  русское  государство,  а  это государство  Русско-Украинского,  православного 
союза, который скреплен клятвой на Переяславской Раде. Этот союз стал основной причиной наших геополитических побед 
над диктаторской Европой Наполеона и Гитлера. Совместно мы сдерживали агрессивные намерения мировых гегемонистов 
после окончания 2 мировой войны, создав совместно ядерный щит и меч.

Все,  кто  выступал  против  этого  русско-украинского  союза  (Мазепа,  Петлюра,  Бандера,  большевики-
украинизаторы),  были  прокляты в  народной  памяти.  Украина  ждет  нового  пришествия  Богдана  Хмельницкого  и  новой 
Переяславской Рады.

Обновление этого союза выступает для нас основополагающей целью, а не истерические призывы к русскому 
доминированию.

Мы  агитируем  за  целостную  Украину,  но  которая  бы  поддерживала  дружественные  отношения  с  Россией, 
соблюдала  основополагающие  права  и  свободы  в  отношении  русского  и  русскоязычного  населения  Украины,  а  не 
низводила  бы  его  в  положение  национального  меньшинства.  Русские  и  русскоязычные  граждане  –  такой  же 
государствообразующий  народ  Украины,  как  и  украинцы,  веками  живут  на  этой  земле  и  являются  соавторами 
независимости Украины, так как проголосовали за неё на известном референдуме. И мы боремся за этот статус русского 
народа и за государственный статус русского языка. Через эту борьбу будет происходить и обновление элит.

Мы за целостную Украину, которая бы вошла активным членом в ЕЭП России, Белоруссии и Казахстана, в котором 
Черноморский  флот  продолжал  бы  играть  свою  стабилизирующую  роль.  Империи  нам  не  надо,  нам  нужен  широкий 
славянский-православный межгосударственный союз (по универсальному принципу федерации), с широкими культурными, 
информационными  и  людскими  связями  между  славянскими  государствами,  с  перспективой  установления  института 
двойного гражданства. Унитарность является устаревшей формой связи центра и регионов. Самые процветающие страны – 
с  федеративным устройством (США,  Канада,  Япония,  Швейцария,  Германия,  Австрия и т.д.)  На принцип федерализма 
перешла  и  объединённая  Европа.  Конституционная  основа  внутреннего  федерализма  на  Украине  есть  –  это  раздел, 
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посвящённый автономии Крыма. Если Квебек является автономией, следовательно, Канада является федерацией. Если 
Крым – автономия,  следовательно,  Украина является федерацией.  И возвращаться к  принципу унитаризма и империи 
считаем нецелесообразным.

Но  хочу  заметить,  что  борьба  с  различными  формами  ксенофобии,  фашизма  и  расизма  являются  для  нас 
основополагающими задачами», – заключает Макаров.

Правоохранительные органы продолжают расследование по 
факту столкновения нацистов из партии «Свобода» и одесситов

11.09.2007. Единое Отечество
Ольга Кравец

Продолжается  расследование  скандального  инцидента,  происшедшего  в  день  города  возле  здания 
Облгосадминистрации.  Напомним,  что  нацисты  из  партии  «Свобода»,  привезенные  в  Одессу  из  Западных  областей 
Украины,  напали  на  активистов  организации  «Единое  Отечество».  Молодые  крепкие  бритоголовые  парни  пытались 
избивать  немолодых  женщин,  пытавшихся  урезонить  провокаторов-смутьянов.  Однако  за  православных  активисток 
вступились не только молодые члены организации, но и проходившие по проспекту Шевченко одесситы. Один из них – 
Вадим Луизов – и был арестован милицией, но вскоре отпущен в связи с отсутствием состава преступления и под подписку 
о невыезде. Нацисты получили давно заслуженный отпор. Зачинщик драки, вооруженный кастетом и металлическим прутом 
один из активистов «Свободы» получил травмы, которые квалифицируются как «средней тяжести». Милицией возбуждено 
уголовное дело. Расследование продолжается. 

В  его  рамках  офис  «Единого  Отечества»,  что  на  ул.  Пушкинской  34,  в  минувшую  пятницу  посетил  старший 
оперуполномоченный уголовного розыска г. Одессы Климентьев С.А. Он предложил председателю организации Валерию 
Каурову ответить на ряд вопросов в качестве свидетеля по данному делу. Ряд вопросов касался Вадима Луизова. В. Кауров 
ответил,  что  данный  гражданин  не  имеет  никакого  отношения  к  организации  «Единое  Отечество»  и  не  знаком 
руководителю.  Валерий  Владимирович  дал  подробнейшие  показания  по  данному  делу,  подтвердившие  Заявление 
организации, распространенное сразу же после происшествия. 

Руководитель  православной  общественной  организации  отметил,  что  если  бы  ее  активисты  готовились  к 
нападению на нацистов, то акция была бы проведена иначе. Тогда незачем было бы брать с собой бабушек с флагами и 
лично  возглавлять  их.  Для  силового  разгона  националистов  было  бы  достаточно  нескольких  крепких  ребят  в  масках. 
Валерий Кауров еще раз подчеркнул, что акция была мирной, верующие пытались уговорить националистов отказаться от 
проведения т.н. второго «флеш-моба». Напомним, что первый националистический «флеш-моб» заключался в  сожжении 
чучела императрицы Екатерины Великой в день независимости. Каким планировался второй «флеш-моб», так и осталось 
неизвестным. В. Кауров также еще раз опроверг распространяемые слухи о том, что он якобы лично в мегафон дал приказ 
бить бандеровцев. В то время, когда нацисты напали на верующих, председатель «Единого Отечества» разговаривал с 
одним из милиционеров, стоявших в оцеплении и когда завязалась драка, они оба побежали к месту событий. Организация 
«Единое  Отечество»  располагает  фотоматериалами,  подтверждающими  это  заявление.  Также  Валерий  Кауров  вновь 
обратил внимание следственных органов на то, что нацисты из партии «Свобода» были вооружены холодным оружием – 
кастетами и металлическими прутьями. Это видно на видеоматериалах, обошедших практически все одесские телеканалы. 

В  настоящее  время  руководство  организации  «Единое  Отечество»  готовит  все  видео-  и  фотоматериалы, 
распечатки  из  различных  СМИ для  того,  чтобы приобщить  их  к  делу.  Таким образом,  члены организации заявляют  о 
готовность помочь в расследовании данного происшествия, чтобы были наказаны действительно виновные. 

Также председатель организации еще раз  обращает внимание на большую активность СБУ в  данном деле и 
отмечает, что за этим явно просматривается «рука Ющенко». Возле офиса «Единого Отечества» замечены автомобили 
службы наружного наблюдения СБУ. Такое дублирование спецслужбами действий милиции не понятно. 

Валерий Кауров также в разговоре с оперуполномоченным заявил, что происшествие 2 сентября – это звено из 
преднамеренной  цепочки  провокаций  националистов,  которые  несколько  раз  приезжали  в  Одессу,  устраивали  здесь 
различные  манифестации  с  целью  –  спровоцировать  столкновение  с  одесситами.  Что  и  произошло.  Теперь  местные 
госчиновники  из  «оранжевого»  лагеря  могут  разглагольствовать  о  том,  когда  и  как  нужно  было  бы  восстанавливать 
памятник Основателям города. 

Следствие  продолжается.  Члены  организации  «Единое  Отечество»  надеются  на  его  объективность,  а  также 
уверены,  что  нацисты  и  их  покровители  во  властных  кабинетах  впредь  хорошо  подумают,  прежде  чем  устраивать 
провокации в Одессе.

Презентация очередного опроса ФОМ-Украина
В понедельник, 10 сентября, состоялась презентация очередного опроса ФОМ-Украина. Объявленная выборка - 

2000 респондентов. Полные результаты вышлем сегодня по факсу. Вот основные данные:
Электоральный рейтинг партий (блоков):
ПР - 30,1
БЮТ - 18,2
НУНС - 11,7
КПУ - 4,2
Литвин - 2,7
СПУ - 1,6
ПСПУ - 0,8
Блок Сердючки - 0,5
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

КПУ (о) - 0,3
Свобода - 0,3
Блок Супрун - 0,2
Партия народного доверия - 0,2
Вольные демократы - 0,1
Затрудняюсь – 18
Не буду участвовать - 6,6
Против всех - 4,9
Распределение мест в ВР по итогам выборов:
ПР – 211
КПУ – 29
БЮТ – 128
НУНС – 82
Отмечаю, что впервые по степени привлекательности рекламы БЮТ превзошел ПР (до этого ПР постоянно слегка 

опережал БЮТ). На самом деле, БЮТовцы сейчас разместили по ТВ ряд очень запоминающихся роликов, состоящих из 
мнений как бы простого народа (что примечательно - на суржике!). В ответ ПР запустил более серую рекламу на эту же 
тему. Но как видим, регионалы в этом отношении слегка проигрывают:

БЮТ – 22
ПР - 18,8
НУНС - 14,8
Литвин - 7,5
КПУ - 1,9
Мороз - 1,7
Очень любопытными являются ответы по идее проведения референдума по изменению Конституции:
Положительно - 49,2
Отрицательно - 20,2
Само собой, почти единодушно опрашиваемые поддержали идею лишения депутатов льгот и неприкосновенности:
Положительно - 91,3
Отрицательно – 3

Ющенко готовит теракты, СНБО – дестабилизацию Украины 
RUSouz, 14 сентября 

Внутриполитическая ситуация на Украине снова патовая и близится к опасной черте. Распущенный парламент 
отменяет неприкосновенность президента, а Совет национальной безопасности и обороны объявлен вне правового поля 
Украины, украинский МИД угрожает зачем-то далекому Ирану, а Запад в обмен на это одобряет действия украинского 
президента, который увеличил расходы на свое содержания в два раза и обвинен в подготовке терактов в стране.

СНБО не добавляет политической стабильности стране
Совет национальной безопасности и обороны большинством голосов принял решение о необходимости отставки 

главы  МЧС  Н.Шуфрича  и  главы  Минтранссвязи  Н.Рудьковского.  Об  этом  сообщил  по  окончании  заседания  Совета 
национальной безопасности и обороны Председатель СНБОУ Президент Украины Виктор Ющенко. По словам Президента, 
Н.  Рудьковский  и  Н.  Шуфрич  "несут  прямую  персональную  ответственность  за  серьезные  провалы  в  сферах  их 
компетенции". "Рудьковский не принял эффективных мер для повышения безопасности на железной дороге, Шуфрич не 
смог ответственно среагировать на многочисленные стихийные бедствия,  произошедшие в последнее время во многих 
регионах Украины", – подчеркнул Виктор Ющенко. 

По  словам  премьер-министр  Виктор  Янукович,  СНБО  не  добавляет  политической  стабильности  в  стране, 
поскольку  оно  касается вопросов  узурпации власти,  нарушения  действующих  законов  и  Конституции.  "Принятое  вчера 
решение за 20 дней до выборов – это чисто политическое решение, оно напомнило мне старые советские времена. Я 
против таких подходов", - сказал В.Янукович.

Председатель Верховной Рады V созыва Александр Мороз, комментируя решение СНБО по увольнению двух 
министров  отметил,  что  СНБО  вмешивается  в  поле  Конституции,  в  т.ч.  пытаясь  расставлять  кадры  и  делая  выводы 
относительно необходимости увольнения, тогда как  статьями Конституции четко определенно,  как это делается.  СНБО 
берет на себя функции, не определенные законом "О Совете нацбезопасности и обороны Украины", заявил А.Мороз.

А.Лавринович, министр юстиции Украины подчеркнул, что игра президента вокруг «увольнения» СНБО министра 
транспорта  и  связи  Николая  Рудьковского  и  министра  по  чрезвычайным  ситуациям  Нестора  Шуфрича  противоречит 
Конституции. Указ Президента, которым будет введено в действие решение Совета нацбезопасности и обороны (СНБО) от 
4 сентября с.г. о необходимости отставки не будет иметь правовых последствий. Принятое решение СНБО противоречит 
целому ряду законов Украины, в т.ч.  закону об СНБО, о Кабмине, а также Конституции Украины, сказал А.Лавринович, 
напомнив, что решения о назначении и увольнении министров принимаются исключительно парламентом Украины.

Министр  юстиции  также  заметил,  что  данный  орган  не  является  коллегиальным,  его  члены  единолично 
назначаются Президентом Украины, и согласно ст.6 закона о СНБО, членами СНБО могут быть руководители центральных 
органов исполнительной власти, однако нынешний состав СНБО не отвечает данному положению.

Иного  мнения  в  Секретариате  президента  Украины.  Что  касается  полномочий  СНБО по  данному  вопросу,  то 
согласно ст.107 Конституции Украины, СНБО является координационным органом по вопросам национальной безопасности, 
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который  координирует  и  контролирует  деятельность  исполнительной  власти  в  сфере  нацбезопасности  и  обороны, 
разъяснил заместитель Главы Секретариата Президента Игорь Пукшин.

В частности, И .Пукшин отметил, что СНБО в рамках конституции и законами компетенции обязано рассмотреть 
вопросы состояния дел, связанных с возникновением ЧП техногенного и природного характера. " СНБО имеет право также 
определить дестабилизирующие факторы в этих сферах и дать предложения, в том числе и кадрового характера для их 
устранения",- подчеркнул заместитель Главы Секретариата.

В Секретариате президента заявляют, что состав СНБО является конституционным. Об этом заявил заместитель 
главы  Секретариата  президента  Игорь  Пукшин,  комментируя  заявление  министра  юстиции  Александра  Лавриновича. 
И.Пукшин отметил,  что согласно  со ст.107 Конституции Украины персональный состав  СНБО формирует  Президент,  а 
"конституция не предусматривает никаких ограничений относительно состава и порядка формирования СНБО", - отметил 
И.Пукшин.

А.Мороз: ВР VI созыва начнет процедуру импичмента Президента
Председатель Верховной V созыва Совета Александр Мороз не исключает, что следующий состав парламента 

начнет  против  Президента  Украины  процедуру  импичмента.  Об  этом  он  заявил  сегодня  во  время  международной 
конференции "Развитие парламентаризма: проблемы и перспективы". По его словам, если какая-то ветвь власти пытается 
взять на себя функции другой ветви власти, то это по юридическим определениям является узурпацией власти, за что 
предусмотрена ответственность, в том числе и уголовная. 

А.Мороз отметил, что в отношении к Президенту Конституцией определен порядок высказывания ему недоверия в 
виде импичмента.  "И,  очевидно,  новый парламент,  если такое произойдет в действительности,  и выборы состоятся,  и 
правомочие  парламента  будет  признано,  то  он  займется  этим  вопросом,  потому  что  безнаказанно  оставлять  то,  что 
делается сегодня в Украине, нельзя", - сказал он. 

Ранее А.Мороз заявлял, что вопрос импичмента Президенту будет рассмотрен на внеочередной сессии Верховной 
Рады Украины V созыва.

Лидер  КПУ  Петр  Симоненко  также  заявил,  что  Коммунистическая  партия  Украины  в  случае  победы  на 
парламентских выборах 30 сентября намерена инициировать в Верховной Раде нового созыва проведение всенародного 
референдума об отставке Президента Виктора Ющенко. "В ВР нового созыва коммунисты обязательно внесут предложение 
о необходимости проведения референдума об отставке Президента Ющенко", - сказал он.   По словам П.Симоненко, КПУ 
собрала уже 3 млн 700 подписей в поддержку этого референдума.

В то же время, министр юстиции Александр Лавринович считает, что импичмент Президента в Украине на сегодня 
невозможен. По его словам, все три Президента Украины приложили максимум усилий для того, чтобы в стране не было 
закона о специальных следственных комиссиях, которые создаются в процессе реализации процедуры импичмента. При 
этом  он  напомнил,  что  этот  закон  уже  много  раз  принимался  и  исправлялся  парламентом,  однако  Президент  Виктор 
Ющенко не подписал и не обнародовал его. 

Следует  отметить,  что,  по  мнению  экспертов,  процедура  импичмента  Президенту  теоретически  возможна,  а 
фактически - нет, потому что ВР вряд ли сможет собрать необходимые 300 голосов для принятия решения об обвинении 
главы государства.

Напомним, 26 апреля 2007 г. в ВР был зарегистрирован проект постановления об обеспечении предотвращения 
антиконституционных  действий  и  попытки  узурпации  государственной  власти  и  инициации  процедуры  устранения 
В.Ющенко с поста Президента Украины в порядке импичмента (регистр. №3495). Авторами документа являются народные 
депутаты от Коммунистической партии Екатерина Самойлык, Алексей Бабурин, Николай Кравченко, от Партии регионов 
Юрий Каракай, от Блока Юлии Тимошенко Сергей Полищук и Александр Ковтуненко. 

Верховная Рада бросает вызов Ющенко, считают на Западе. Например Financial  Times пишет, что сторонники 
премьер-министра Украины Виктора Януковича добавили остроты в предвыборную кампанию тем, что приняли два закона, 
обвинили президента в незаконном роспуске парламента и продолжили работу парламента до 30 сентября. 

Рассмотрение  вопроса  о  депутатской  неприкосновенности  Верховной  Радой  Ганне  Северинсен,  член 
мониторингового комитета ЕС, назвала несвоевременным. Мол, неприкосновенность нужно ограничить, но этот вопрос не 
следовало  рассматривать  в  парламенте,  который  недееспособный.  В  нем  «нет  300  полномочных  депутатов”,  - 
констатировала представитель ПАСЕ. Обеспокоенность членов делегации, по словам Северинсен, вызывает процедура 
голосования  дома.  Политическую  ситуацию  в  стране  удастся  стабилизировать,  если  власть  и  оппозиция  согласуют 
уравновешенный текст Конституции, который будет вынесен на общенациональный референдум.

Здесь появляется много вопросов к позиции Запада в отношении ситуации на Украине. Так общеизвестно, что 
именно  соперничество  В.Ющенко,  прозападного  президента  Украины  и  проукраинского  В.Януковича  привело  к 
конституционному кризису весной этого года. При чем же здесь общенациональный референдум по Конституции? И это 
оранжевые бросили вызов украинскому обществу. На этой неделе даже поговаривали, что при условии стабильной работы 
парламента выборы в Верховный Совет Украины могут быть отменены.

Ющенко обвиняют в подготовке теракта 
"Виктор Ющенко начал ряд шагов по монополизации власти, и социалисты, и я в частности, первыми это поняли и 

начали противостоять ползучей узурпации власти. Виктор Ющенко нашел зацепку и начал перекладывать ответственность 
на министра за то, что не делалось 10 лет, – заявил министр транспорта Н.Рудьковский. – Они не хотят искать правды. Они 
в секретариате президента разрабатывают сценарий, и к нам доходят слухи, что хотят устроить очередную катастрофу с 
сотнями жертв". Он обратился к СБУ с требованием "принять меры по недопущению сценария мукачевской банды, которая 
засела на Банковой", а к гражданам – с призывом "быть бдительными".

Версию о теракте разделяет и Н.Шуфрич, затребовавший от СБУ соответствующую информацию. "Эту ситуацию 
мы держим на контроле и мониторим ее, но этот вопрос больше относится к СБУ. И если, не дай бог, что-то подобное 
произойдет, и они это допустят, то, поверьте, Верховная Рада и кабинет министров увольняет не так, как СНБО", – сказал 
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министр МЧС. "Заседание СНБО больше было похоже на цирк, в котором был свой главный клоун, свои дрессировщики и 
свои дрессированные зверьки. К сожалению, в целом это превратилось в шапито", – констатировал Шуфрич.

В такой ситуации многие боятся, что Украине не избежать хаоса. Но и в случае досрочных выборов страну ждет 
ровно тот же результат. Имеет ли смысл тратить на все это еще и дополнительные ресурсы, время и нервы – большой 
вопрос. Но Виктор Ющенко упрямо гнет свою линию, грозя вот-вот перегнуть палку.

Борис Колесников: "Разве Украина стоит на пороге войны, мы с 
кем-то собираемся воевать? В чем срочность вступления в 
НАТО?"

Факты, 14 сентября 2007 г. 
Александр Артазей 

Партия  регионов  до  выборов  намерена  собрать  подписи  в  поддержку  проведения 
всеукраинского  референдума  о  признании  русского  языка  вторым  государственным  и 
необходимости членства нашей страны в Североатлантическом альянсе

Идея  Партии  регионов  о  проведении референдума вызвала  далеко  неоднозначную 
реакцию в Украине. Политические оппоненты "регионалов" сразу же обвинили их в очередной 
спекуляции на теме русского языка и вступлении Украины в Североатлантический альянс.  В 
Партии регионов утверждают, что нельзя спекуляцией назвать желание 45 процентов украинцев 
говорить на русском языке, а также мнение тех, кто не видит оснований для вступления нашей 
страны в  НАТО.  Об  этом  "ФАКТАМ"  рассказал  руководитель  избирательного  штаба  Партии 
регионов Борис Колесников.

"Сейчас  многие  бабушки  и  дедушки  переводят  домашние  задания  своим  внукам  с 
украинского на русский, а потом опять на украинский"

- Борис Викторович, идея Партии регионов о проведении референдума может быть 
расценена как своеобразный ответ на инициативу Юлии Тимошенко о проведении референдума 

об изменении модели власти в Украине. Почему опять взята на вооружение идея о русском языке и НАТО?
- Эта идея взята на вооружение не опять, мы ее поддерживаем давно. Я согласен с тем, что какой-то новизны в 

такой постановке вопросов нет, но мы хотим знать отношение наших сограждан к вопросам о признании русского языка 
вторым государственным и вступлении Украины в НАТО как раз накануне выборов. Чтобы потом политики не отказывались 
с легкостью от того, что обещали. К тому же, учитывая, что у нас такая разветвленная партийная сеть, вполне удобно для 
избирателей высказать свое мнение по этим двум вопросам. Я не сомневаюсь, что у нас получится собрать подписи в 
поддержку проведения референдума.

-  Тем  не  менее  некоторые  ваши  союзники  по  коалиции  и  даже  отдельные  однопартийцы  сомневаются  в 
целесообразности проведения такого референдума. Есть такая точка зрения, что, мол, зачем второй язык русский в том же, 
например, Ивано-Франковске, где 99 процентов населения говорит на украинском языке.

- А в том же Донецке 99 процентов говорит на русском. И как быть? К тому же вся Ивано-Франковская область чуть 
больше  двух  районов  в  Донецкой.  У  тех,  кто  приводит  такие  доводы,  довольно-таки  странная  логика.  Я  бы  сказал  - 
некорректная.

- Так, может, стоит сделать русский язык вторым региональным в тех областях, где преобладает русскоязычное 
население, а не по всей Украине?

- Согласно социологическим опросам, 45 процентов наших сограждан считают, что русский язык должен быть 
вторым государственным  в  Украине.  Какие  еще нужны аргументы?  А  то,  что  якобы наши  однопартийцы из  западных 
областей против, то это полностью исключено. Есть четкие условия для проведения референдума - нужно собрать три 
миллиона  подписей  в  двух  третях  регионов  Украины.  И  мы  выполним  все  правовые  нормы,  которые  предусмотрены 
законодательством.

А вообще, что мешает уйти от спекуляций по русскому языку? Просто нужно ввести второй государственный, и 
пусть люди говорят на том языке, который им ближе. И мы бы уже давно прошли эту тему. Ведь получается, что сейчас нет 
никакой  мотивации  для  русскоязычных  граждан  Украины.  Спасти  украинский  язык  могут  только  мощные  финансовые 
вливания в его пропагандирование. Сейчас же и без статистики понятно, почему тиражи русскоязычных газет, журналов и 
книг раз в десять больше тех, которые выходят на украинском. Значит, нужна мощная финансовая поддержка для развития 
украинского языка. Когда же русский станет вторым государственным, будет официальное основание выделить большие 
средства на развитие украинского.

- А что мешает выделить эти средства на развитие украинского языка уже сейчас?
- Зачем выделять сейчас, если не известны масштабы использования украинского языка. Думаю, после введения 

двуязычия будет видна разница и появятся основания для финансирования украинского языка. Я вам скажу, что сейчас 
многие  бабушки  и  дедушки  переводят  домашние  задания  своим  внукам  с  украинского  на  русский,  а  потом  опять  на 
украинский. Ведь это же издевательство над собственным народом, а не патриотизм. А при введении двуязычия каждый 
будет учиться на том языке, который ему ближе. То есть необходимо убрать все эти спекуляции вокруг языка. Нужно раз и 
навсегда решить этот вопрос, то есть принять двуязычие. И тогда всем политикам, которые работают ради политики, не о 
чем будет говорить.

- Борис Викторович, а чем вам так Североатлантический альянс не угодил? Большинство европейских стран - 
члены НАТО.

- А что, Украина стоит на пороге войны, мы с кем-то собираемся воевать? В чем срочность вступления Украины в 
НАТО? В том, что отсутствие реальных достижений в экономике "оранжевая" команда стремится прикрыть лозунгами о 
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спасении  Украины  за  счет  скоропалительной  евроинтеграции?  Почему  не  сказать  гражданам  честно,  что  быстро 
евроинтегрироваться Украине не удастся, потому что страна по уши погрязла в коррупции, право не действует. Такими нас 
Евросоюз не примет. И что же предлагают наши оппоненты? Раз нам не светит ЕС, значит, давайте вступать в НАТО?

"Если политика не приносит обществу социально ощутимых результатов, то это очень плохая политика"
- Может, лучше сначала разъяснить людям, что такое НАТО, а потом проводить референдум по этому вопросу?
-  Это  проблемы маркетинговой  политики  НАТО,  а  не  украинцев.  У  них  было  достаточно  времени  за  16  лет 

независимости Украины, чтобы разъяснить, что такое Альянс. Нашей стране вполне по силам обеспечивать собственную 
обороноспособность. У нас есть мощнейший производственный оборонный потенциал. Ни одна страна СНГ, кроме России, 
не обладает таким потенциалом.  Это инженерные кадры,  конструкторы, которые способны создать все,  что нужно для 
обороны  Украины.  А  острой  необходимости  в  том,  чтобы  искать  чьей-то  защиты,  в  частности  НАТО,  нет.  Вот  мы  и 
предлагаем гражданам самостоятельно оценить сложившуюся ситуацию и выносим на референдум вопрос о внеблоковом 
статусе Украины. Вы не задавались вопросом: может, через десять лет уже будут объединенные силы Европы? Может, 
Украине  там  будет  выгодней?  Пока  же  мы  предлагаем  внеблоковый  статус,  который  позволит  убрать  политические 
спекуляции вокруг темы членства Украины в НАТО и обратить внимание политиков на внеочередные проблемы страны.

- Какие?
- Бедность. Которую можно преодолеть только через экономические реформы. Нужно понимать, что если политика 

не приносит обществу социально ощутимых результатов, то  это очень плохая политика. Но в то  же время рекламные 
кампании некоторых политических сил доходят до абсурда.

- Что вы имеете в виду?
-  Некоторые  обещания.  Мне  понятно,  зачем и  почему  сулит  гражданам золотые горы какая-то  маргинальная 

партия с 0,01 процента рейтинга. Ей ведь обещания не придется выполнять, потому и может обещать что угодно. Но когда 
политическая сила, которую поддерживает значительная часть населения Украины, говорит, что за два года вернет долги 
вкладчикам Сбербанка СССР, то это вызывает даже у ее союзников жесточайшую реакцию. Это же авантюра чистейшей 
воды. Или когда обещают, что с 2008-го украинская армия будет сплошь на контрактной основе. Получается, что в марте 
следующего года у нас -  очередная демобилизация и нового призыва, согласно таким "идеям",  уже не будет.  Украина 
попросту  остается  без  армии.  Ведь  почему  мы  до  сих  пор  не  перешли  на  контрактную  службу?  Потому  что 
профессиональным  военным,  кроме  призывов  защищать  страну,  надо  дать  еще  достойную  зарплату,  обеспечить  им 
комфортный быт. Тогда человек в погонах будет думать о том, как выполнить свой долг, а не разрываться между долгом 
перед родиной и перед своими детьми, семьей. Поэтому желательно, чтобы в борьбе за электорат участвовали реальные 
идеи, которые потом можно будет реализовать.

- Ловлю вас на слове. А разве не Партия регионов предлагает 50 тысяч гривен каждой семье за рождение третьего 
ребенка?

- Это уже не обещание. Это записано в проект бюджета на 2008 год, средства для таких выплат уже заложены. 
Нынешние темпы развития экономики позволят государству за рождение первого ребенка выплачивать 11 700 гривен, за 
второго - 25 тысяч, а за третьего и более - 50 тысяч. Я абсолютно уверен, что это будет принято.

- Но ваши оппоненты первыми пообещали увеличить выплаты за рождение ребенка. Плагиат?
- Нет. Это мы первыми предложили системный подход к решению проблем молодого поколения. Мы никого не 

повторяем. Но дело даже не в этом. А в том, что мы гарантируем родившемуся ребенку достойное будущее. И начинаем его 
поддерживать в этой непростой жизни с самого рождения и до получения им первого рабочего места, а также первого 
личного жилья. Мы добьемся не только выплат после рождения, но и ежемесячных выплат: начиная с трех лет ежемесячно 
каждому ребенку по сто гривен.

- Вы не боитесь, что эти ежемесячные выплаты, о которых вы говорите, повторят печальную участь зарплат и 
пенсий, которые, бывало, не платились годами?

- Наши инициативы построены на реальных расчетах. Ведь не думаете же вы серьезно, что мы собрались уходить 
с политической арены? Потому что ваш вопрос подразумевает такой ответ: партия, которая не выполнила своих обещаний, 
к следующим выборам станет просто политическим банкротом. В следующий раз за нее никто не проголосует.  Мы же 
только набираем обороты, и нынешние наши планы - это то минимальное, что может сделать государство для того, чтобы 
остановить  демографический  кризис.  К  тому  же  мы  планируем  выделять  молодым  семьям  в  аренду  на  10  лет 
муниципальное жилье, чтобы они смогли накопить средства для ипотеки на покупку собственного жилья. Вы вправе сказать, 
что и это плагиат. И тут я соглашусь, потому что такая система использовалась во многих странах послевоенной Европы. 
Она себя прекрасно зарекомендовала.

"Слухи - это дефицит информации"
-  Политологи,  социологи  сейчас  прогнозируют,  что  после  выборов  расклад  сил  в  парламенте  не  изменится. 

Разница между коалиционными партиями и оппозиционными будет составлять всего несколько процентов. Какой вы видите 
конфигурацию парламента в дальнейшем? Какие коалиции возможны?

-  Нынешняя  коалиция  была  довольно-таки  успешной.  У  нас  нет  никакого  повода,  чтобы  не  попытаться  ее 
воссоздать после выборов.

- Но сейчас активно муссируются слухи о возможной коалиции Партии регионов с "НУ-НС"?
- Слухи - это дефицит информации. Скажите, какие могут быть договоренности, если руководство "НУ-НС" цинично 

и жестко заявляет, что никогда с нами блокироваться не будет? Посмотрите, их рейтинги все меньше и меньше. Через 
полмесяца нам не с кем будет блокироваться. К тому же у нас нет никаких предпосылок для создания коалиции с ними.

- Сейчас своеобразным тестом на открытость того или иного политика является его декларация о доходах. Я 
понимаю, что вы не госслужащий и не обязаны обнародовать свои доходы. Но если бы было нужно, то открыли бы правду о 
своем состоянии? Тем более что по рейтингу журнала "Фокус" вы попали в сотню самых богатых людей Украины. Кажется, 
на 67-м месте с 220 миллионами долларов...
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- Свою декларацию я готов предоставить в любой момент. А насчет подобных рейтингов, то я, по-моему, всегда 
туда и входил. Правда, не помню, какое место мне отводили, но, поверьте, то или иное место в списке самых богатых - это 
не самоцель. Я к подобным вещам отношусь спокойно. Если это объективный рейтинг, то, как говорится, дай Бог. Что же 
касается моих активов, то они абсолютно понятны, прозрачны. И всеми управляет профессиональный менеджмент.

- Но переписать их на своих родственников как-то надежнее. Не так ли?
-  Ну  почему обязательно на  родственников? У меня двое детей:  дочери Катюше три года,  сыну  Константину 

пятнадцать. Моя жена занимается исключительно воспитанием детей. Когда же ей управлять еще и моими активами?

Юрий Луценко: "В Парламенте есть такие уникумы, которые 
серьезно думают, что троллейбус - это автобус, которому... Жена 
наставила рога"

Факты 14 сентября
Александр Галух

Лидер блока "Наша Украина-Народная Самооборона" обнародовал декларацию о доходах и призвал политиков не 
скрывать свои деньги и дачи от избирателей

Первый  номер  избирательного  списка  "НУ-НС",  как  оказалось,  не  владеет  пивоваренными  заводами  и 
бразильскими  счетами,  которые  ему  приписывали  политические  оппоненты,  зато  у  него  есть  супруга  Ирина  с 
водительскими правами и автомобилем "Рено". В прошлом году совокупный доход семьи Юрия Луценко составил около 750 
тысяч гривен. Из них - 353 тысячи его личные доходы, полученные в бытность его руководителем министерства внутренних 
дел, а 392 тысячи - доходы его жены. В интервью "5-му каналу" лидер "НУ-НС" также рассказал, что его супруга владеет 
автомобилем "Рено", а у него - две "Газели", "которые остались с прошлой президентской кампании". Кроме того, Юрий 
Луценко презентовал на днях пакет антикоррупционных законов, который "НУ-НС" собирается внести в новом парламенте. 
Помимо ликвидации депутатской неприкосновенности и депутатских льгот, блок намерен обязать всех чиновников, судей и 
членов их семей декларировать свои доходы и расходы. Об этом и многом другом "ФАКТЫ" расспросили одного из самых 
эпатажных политиков страны.

"Люблю  гладить  одежду  и  мыть  посуду.  Возможно,  эти  занятия  не  подходят  моему 
имиджу, зато помогают отвлечься и отдохнуть"

- Юрий Витальевич, 1 сентября младшего сына в школу сами отвели или жена?
- К сожалению, из-за предвыборной кампании не получилось повторить тот счастливый 

прошлогодний день, когда я привел Виталика в первый класс, а старшего сына Сашу отправил в 
институт. Прекрасный был день, несмотря на то, что в то время меня девять раз снимали с поста 
министра внутренних дел.

- А можете, если жены нет дома, детям кашу сварить или яйцо?
- Я свою жену кормил все студенческие годы, если, конечно, было чем. Меня отец так 

воспитал,  что  в  выходные дни  мужчина  просто  обязан дать  женщине  отдохнуть  и  взять  всю 
работу по дому на себя. К тому же мама - ветеринарный врач - работала с 6 утра до 6 вечера, 
поэтому мы с братом после школы сами себе готовили обед. Так что, когда учился в институте, 
поесть ко мне приходила довольно внушительная компания, в том числе Ирина - будущая жена. 
Ведь  я  могу  не  только  картошку  пожарить,  но  и  вкусно  приготовить  курицу,  фаршированную 

гречневой кашей, рыбные стейки, не говоря уже о шашлыках. Сразу признаюсь, что еще люблю гладить одежду и мыть 
посуду. Возможно, эти занятия не подходят моему имиджу, зато помогают отвлечься и отдохнуть.

- Вам так и не удалось сдать на права?
- Да собирался как-то, но началась "оранжевая" революция... Думаю, что уже не получится. К тому же у меня есть 

водитель Леня,  с  которым я дружу очень много лет.  Хотя желание сесть за руль иногда возникает,  когда смотрю,  как 
классно умеет водить автомобиль моя жена. Ирина иногда меня подвозит, за что получила от меня прозвище Водилка. А 
старший сын ездит на мотоцикле "Ямаха".  Недавно в  Днепропетровске он участвовал в каких-то состязаниях  рокеров. 
Пытался его отговорить от этого опасного увлечения, но безуспешно. Кстати, бывший начальник УМВД в Днепропетровской 
области Александр Бобылев, несмотря на свое генеральское звание, каждое утро "рассекает" на мотоцикле вместо зарядки. 
А я буду счастлив, если удастся этой зимой просто на лыжах покататься.

-  Среди политиков вы безусловный рекордсмен по эпатажным акциям и резонансным заявлениям.  Какой ваш 
самый экстремальный поступок в жизни?

- Позволил старшему сыну спрыгнуть в Каменец-Подольском с моста в каньон на резиновой веревке. Саша был 
счастлив, но после жена меня чуть не задушила. По-настоящему же я испугался, когда узнал, что позже именно на этом 
аттракционе погибла девушка.

"Нужно дрессировать власть, как собаку Павлова. Политики должны бояться людей"
- Одним из ключевых лозунгов блока "Наша Украина-Народная Самооборона" является ликвидация депутатской 

неприкосновенности и борьба с коррупцией. Но как вы прокомментируете обвинения Михаила Бродского, который заявил, 
что  Юрий  Луценко,  будучи  министром  МВД,  использовал  ведомственные  самолеты  в  личных  целях,  а  именно,  для 
турпоездок вашей семьи?

-  Когда  я  возглавлял Министерство  внутренних  дел,  то  был в  отпуске  пять  дней  зимой и пять  дней летом в 
оздоровительном  комплексе  МВД.  Согласно  всем  нормативным  инструкциям,  перелет  туда  руководства  данного 
министерства  со  своими  родными  является  абсолютной  нормой.  К  тому  же  я  всегда  оплачивал поездки  своей  семьи. 
Платил за жену даже тогда, когда меня приглашали зарубежные коллеги посетить ту или иную страну вместе с супругой. 
Более  того,  Контрольно-ревизионное  управление  уже  проверяло  эту  информацию  и  не  нашло  ни  одного  нарушения. 
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Поэтому все обвинения, которые поступают от наших оппонентов, - не более чем дань черному пиару перед выборами из 
серии об израильском паспорте. Но все эти мыльные пузыри, как правило, лопаются при первых же проверках. Кстати, 
Шевченковский районный суд Киева уже признал информацию о моем якобы израильском гражданстве, распространенную 
заместителем Генпрокурора Ренатом Кузьминым на телеканале "Интер", недостоверной и обязал его извиниться в эфире.

- Сегодня все политические блоки и партии не скупятся на обещания. Например, ваша союзница Юлия Тимошенко 
обязалась вернуть населению замороженные вклады Сбербанка СССР. Может, стоит ввести норму, предусматривающую 
криминальную ответственность за невыполнение своих предвыборных обещаний?

- После Майдана,  нравится он кому-то или нет,  но все политики изменили свое отношение к  обществу.  Если 
раньше  власть  имущие  или  олигархи  могли  просто  заставить  100-тысячный  коллектив  какого-нибудь  предприятия 
проголосовать  за  ту  или  иную  партию,  то  теперь  они  пытаются  договориться  с  помощью обещаний.  Смотрите,  такие 
разъединяющие страну темы, как НАТО, русский язык, патриархаты, отошли на второй план. Нынешние выборы проходят 
под знаком повышения социальных стандартов жизни. И это очень хорошо. Но если политическая сила не выполнила своих 
обещаний,  то  логично  должна  "пролететь"  мимо  парламента  на  следующих  выборах.  Для  этого  избиратели  должны 
включить свою память. Нужно дрессировать власть, как собаку Павлова. Политики должны бояться людей.

- В недавно презентованной программе вашего блока большое внимание уделено социальным вопросам. Но ведь 
и другие участники выборов обещают повысить пенсии, зарплаты и стипендии. В чем отличие ваших подходов и, самое 
главное, где вы собираетесь брать деньги на увеличение социальных выплат?

- Мы не обещаем так много и безответственно, как это делают наши оппоненты. Мы говорим о четких позициях, 
которые можно воплотить в жизнь уже в следующем году. То есть установить минимальную заработную плату в размере 
600 гривен, поднять среднюю зарплату до 2100 гривен, увеличить пенсии с учетом трудового стажа, помощь семьям с 
детьми,  а также зарплаты врачам, учителям -  всем,  кто работает в бюджетной сфере.  Но больше занимать деньги за 
границей нельзя. Нынешнее правительство и так сегодня увеличило внешний долг государства на 100 миллиардов гривен. 
Как бывший министр МВД могу с  уверенностью сказать,  что в  нашей стране нет  дефицита денег.  Просто сегодня эти 
средства отправляются в карманы мафиозных структур или олигархов.

Именно поэтому мы говорим об антикриминальном наступлении и ликвидации депутатской неприкосновенности 
как  о  ключе  к  изменениям социальных  стандартов.  Знаю,  что  данная  тема  многим уже  надоела,  но  вспомните,  как  к 
бывшему  губернатору  Закарпатья  Ивану  Ризаку  приковывались  наручниками  депутаты.  Это  было  очень  символично: 
депутатский  иммунитет  использовался  для  защиты  приближенных  к  себе  людей,  подозреваемых  в  совершении 
преступлений.  Будучи министром внутренних дел,  я инициировал возбуждение двух тысяч уголовных дел,  касающихся 
служебных преступлений на общую сумму 20 миллиардов гривен. Все они сейчас пылятся под сукном в Генпрокуратуре. В 
2005 году милиция зафиксировала четыре тысячи случаев дачи взяток, но в тюрьму сели только 45 человек. Поэтому мы 
говорим о создании Национального антикоррупционного бюро, которое займется расследованием подобных дел. А чтобы 
очистить суды от коррупции, мы предлагаем создать дисциплинарную судейскую палату, которая уволит нечистых на руку 
судей,  а  также  внести  изменения  в  Конституцию,  предоставляющие  право  избрания  местных  судей  территориальной 
общиной.

"В нашем блоке есть левая и правая педали, а также крепкий консервативный руль"
- Скажите, ваш блок будет искать взаимопонимания с "регионалами" в новом парламенте?
- Формировать власть совместно с Партией регионов наш блок не будет однозначно. В соглашении о создании 

блока  "Наша  Украина-Народная  Самооборона"  лидеры  девяти  партий  черным  по  белому  написали  о  невозможности 
создания коалиции с Партией регионов, КПУ и социалистами. Но мы понимаем, что эти политические силы также являются 
представителями граждан Украины. Поэтому нравится мне или нет, но я отдаю себе отчет в том, что около трети жителей 
нашей  страны  голосуют  за  Виктора  Януковича.  И  даже  если  он  окажется  в  оппозиции,  мы  будем  искать  пути  для 
взаимодействия и нахождения общих точек соприкосновения. К тому же для ликвидации депутатской неприкосновенности, 
чиновничьих льгот  и  других изменений Конституции необходимо собрать  300 голосов.  Чтобы решить эти  вопросы,  мы 
готовы сотрудничать с Партией регионов. Но формировать власть будем исключительно с БЮТ. И пока я лидер блока, я не 
допущу какого-либо противостояния между "НУ-НС" и БЮТ. Потому что помню, как взаимная враждебность и недоверие в 
"оранжевом" лагере привели к возвращению Виктора Януковича.

- Допускаете ли вы, что Партия регионов, если ее не устроят результаты досрочных выборов, может поступить 
подобно "Нашей Украине" с БЮТ и сложить с себя депутатские полномочия?

- Согласно Конституции Верховная Рада, избранная на досрочных выборах, на протяжении года не может быть 
распущена. Если через год "регионалы" захотят распустить парламент, я выступать против не буду. Считаю, чем чаще 
Верховная Рада будет переизбираться, тем лучше для граждан. Можно будет чаще сверять слова и действия политиков. Да 
и  власти,  находящиеся  под  таким строгим контролем,  быстрее  придут  в  себя.  Ведь  есть  уникумы,  которые так  долго 
заседают в парламенте, что вполне серьезно думают, что троллейбус - это автобус, которому жена наставила рога.

- Блок "НУ-НС" самое широкое политическое объединение, в которое входят аж девять партий. Что объединяет 
такие разные политические силы и сложно ли вам проводить единую политику?

- Все спокойно только в мертвых организмах, а самое стабильное место, как известно, на кладбище. Наш блок - 
живой организм с присущими ему проблемами. Но его сила в том, что "НУ-НС" - блок не вождистского типа. Мы - команда, 
объединенная  общим  видением  европейского,  демократического  пути  развития  страны.  Украине  сегодня  необходима 
политическая сила не одной идеологии, а умеющая грамотно комбинировать разные подходы. Например, представитель 
правой политической силы -  УНП -  Вячеслав Кириленко,  будучи вице-премьером,  проводил левую политику,  поскольку 
поднимал социальные выплаты. А я - представитель лево-центристской партии - проводил в МВД исключительно правую 
политику, так как максимально давил на репрессивный аппарат. Я убежден, нашей стране необходимы лево-центристские 
подходы в социальной сфере, либеральные - в экономике, чтобы ликвидировать монополии, контролирующие фактически 
всю Украину, и консервативные - в культурной жизни страны. В нашем блоке есть левая и правая педали, а также крепкий 
консервативный руль. Осталось догнать соседей, которые уже давно живут нормальной жизнью.
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Александр Мороз: "Свободу внуков моя должность никоим 
образом не ограничивает"

14 сентября 2007 г. 
Елена Шеремета

В интервью "ФАКТАМ" спикер парламента признался, что никогда не стремился достичь максимальных карьерных 
высот. "Должности сами меня находили, я их не добивался", - сказал Александр Александрович

Александра Мороза сложно уговорить дать интервью на личные темы. И дело не только в банальной нехватке 
времени. Просто, видимо, наступает тот период жизненной зрелости, когда человек, имеющий колоссальный житейский 
опыт  и  опыт  руководящей  работы  на  различных  высоких  постах,  не  может  позволить  себе  говорить  заезженные 
банальности  о  жизни  или  какие-либо  подробности  из  жизни  своей  семьи.  Чуть  слукавил -  и  фальшь сразу  же  видна! 
"ФАКТАМ" повезло вызвать Александра Александровича на откровенный и искренний разговор. Впрочем, судите сами...

"Во время утренней зарядки за три подхода я отжимаюсь 400 раз"
- Александр Александрович, в последнее время вы довольно часто обращаетесь к поэтическому слову. Это для 

вас какая-то отдушина или способ творческой самореализации?
- Поэзия для меня - это способ отражения жизни. В то же время это увлечение, ненавязчивое для других и не 

отвлекающее от ежедневных и перспективных вещей. Это как в технике начертательная геометрия, позволяющая видеть в 
плоскостном  изображении  объемную  сущность,  и  наоборот.  Слышимые  разговоры,  дискуссии,  образы,  впечатления, 
воспоминания  постоянно  сопровождаются  словесными  формами.  В  какой-то  момент  они  для  меня  начинают  звучать 
объемнее, многозначительней, волнующе, просятся к изложению. В поэзии не надо ничего придумывать, насиловать себя, 
чтобы "выдавить" рифму. Еще Шолом-Алейхем говорил: есть - есть, нет - нет.

Поэзия к тому же, если хотите, это выход к правде, к истине, к... себе. В своем недавно вышедшем сборнике я об 
этом пишу, сравнивая поэзию с перископом, тростниковой трубочкой (помните рисунок из учебника по древней истории об 
ассирийских воинах, переплывающих реку под водой?), с помощью которой можно из своего мира осмотреться, чтобы... 
выжить, чтобы биться за честь и правду, за обездоленных, за всех, кто нуждается в поддержке и защите.

- Откуда вообще взялся образ "кукушки" в вашем последнем сборнике, ведь в народе испокон веков этот образ 
считался негативным. Вы проводите какие-то глубинные параллели

с политикой?
-  Вы ошибаетесь.  Образ  кукушки  в  украинском  фольклоре  и  поэзии  действительно  символичный.  Он  всегда 

присутствует в поэтическом изображении картин природы. Но в то же время эта птица, ее голос тревожит людей, которые 
порой вопреки своей воли прислушиваются к пророчествам (возрастным, разумеется) кукушки. При этом понимая, однако, 
что это никакого отношения к реальности не имеет... "Це нам кують зозулч безупинно", - именно эти слова я написал на 
обложке сборника, представляя себя утром на возвышенности в лесу, куда доносится кукование из-за Днепра. Это весна, 
надежда и любовь ко всему на свете. К политике это не имеет никакого отношения...

Что же касается того, кто является первым слушателем моих стихов, то скажу откровенно, что декламированием 
своих поэзий для других не увлекаюсь. Хотя иногда бывает. Кто слушатель стихотворений, для меня особого значения не 
имеет. Как правило, проверяю написанное чтением по телефону Владимиру Черепкову - это мой товарищ, удивительный 
поэт.

- Вы столько лет в большой политике. Скажите откровенно, не устали? Как вы восстанавливаетесь душевно?
-  Мой  душевный  отдых  -  это  одиночество.  Но  это  состояние  для  меня  нельзя  назвать  желанным  или 

естественным.  Пребывание  наедине  с  собой  как  бы  выравнивает,  балансирует  неестественную  для  другого  рода 
деятельности плотность  общения,  свойственную политике.  У  меня с годами сложилось так,  что  полного  отрешения от 
основных дел никогда не происходит. Так, чтобы закрыл рабочий кабинет и...  все проблемы остались в нем - такого, к 
сожалению, нет. И так складывалось в разных местах, в общем, всегда. Даже на отдыхе в уме постоянно "прокручиваются" 
как бы сами по себе какие-то рабочие моменты. А "физический" отдых для меня - это спиннинг, шахматы, бильярд, одним 
словом, спорт. Жаль, что для этого катастрофически не хватает времени. Правда, у всех политиков тотальная нехватка 
времени, в этом я не оригинален... (Смеется.)

- Ваш коллега экс-спикер Иван Плющ как-то в интервью признался, что самое тяжелое для него - это утро, когда он 
с трудом заставляет себя встать... А что тяжело для вас? И как вы мобилизуете себя на работу?

-  Мне трудно лечь в такое время,  чтобы нетяжело было вставать. А "заводная пружинка" для бодрости -  это 
зарядка. Всю свою жизнь каждое(!) утро начинаю с физической нагрузки, зарядка уже стала неотъемлемой частью жизни.

- Говорят, вы можете за один подход сделать 150 отжиманий? Честно говоря, верится с трудом...
- Боюсь, вы еще больше удивитесь, когда узнаете, что во время утренней зарядки за три подхода я отжимаюсь 400 

раз.
- Извините, но не могу не спросить: в прессе в последнее время активно раскручивалась тема "Мороз - предатель", 

а вам самому часто приходилось переживать предательство? И как находили в себе силы после такого испытания?
- Вы правильно заметили, что именно "раскручивалась". Никогда в жизни и никто таким образом в мой адрес не 

кивал.  Сейчас это делают те,  кто сам предал мое дело или меня лично.  Тем самым они пытаются обелить себя,  это 
известное  явление.  К  слову,  отвечая на аналогичный вопрос  главного редактора  журнала "Огонек"  Виктора  Лошака,  я 
сказал:

Ничто не ранит так, как слово.
Жаль не себя, а правды жаль.
Но разве ты не ждал такого,
Перед собой ответ держа?
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Перед собой, поскольку совесть
Лишь рудиментом - у "друзей".
Порочен мир, где ложно судят,
Забыв, что истина свята,
Где даже места нет Иуде
Из-за отсутствия Христа.
А в украинском сборнике это же состояние отражено стихотворением, в конце которого мольба:
"Господи! Возобнови дуэли!
Хоть на день. На выстрел возврати!"
- Еще один ваш коллега, бывший спикер Александр Ткаченко, в интервью как-то заметил, что "если ты талант, то у 

тебя много завистников". На себе приходилось испытывать зависть коллег?
- Замечу, что такие слова Ткаченко совершенно "случайно" встречаются у... великих. А по поводу зависти... Иногда 

зависть ко мне из среды коллег пробивалась. Чувствовал ее, но редко. Сам я другим никогда не завидовал. Думаю, это у 
меня от родителей. На похоронах моего отца (это было более 20 лет назад) однокашник старшего брата сказал: "В этой 
семье никогда не завидовали другим". Я с удивлением тогда отметил, почему раньше не нашел определения тому, что 
отличало моих родителей...

- Александр Александрович, вы из простой сельской семьи и сделали столь потрясающую карьеру. Скажите, что 
всегда было для вас движущей силой? И не говорите, пожалуйста, что просто хотели работать, ведь когда молодой парень 
сознательно идет в Высшую партийную школу, это говорит о многом...

- (Смеется.) В Высшую партийную школу молодых, как вы говорите, парней не брали. Туда отбирали тех, кто на 
практике доказал способность работать с людьми. ВПШ я закончил уже сорокалетним. В советские годы, к слову, была 
создана  система  работы  с  кадрами.  Иногда,  правда,  "срабатывали"  связи,  занимаемые  чьими-то  родителями  посты, 
отношения, сложившиеся на комсомольской работе. То есть система иногда давала сбои. Но бывало это крайне редко, и 
меня это не касалось. Проанализируйте биографии известных сегодня политиков и вы убедитесь, что они двигались по 
карьерной  лестнице  преимущественно  без  "мохнатых  лап".  Теперь  же  деньги  и  связи  имеют  не  последнее  значение. 
Примеры вы найдете сами. Жаль, что искать не очень сложно...

Что же касается того, что было движущей силой у меня лично, то карьерный зуд, по-моему, в молодости бывает у 
многих. Если не у всех. Но он по-разному как-то выветривается, в разное время исчезает. Опасно, если упомянутый зуд по 
времени совпадает со ступенями карьерного роста. Тогда у слабых натур происходит кризис личности, а на первое место в 
жизни выходит именно карьера. Меня, слава Богу, миновала такая опасность. Думаю, именно потому, что должности как бы 
сами собой меня находили, я их не добивался. Кроме того, мне в жизни в немалой степени способствовало родительское 
напутствие: "Делай, что должно..." Я и делаю по сей день...

"В семье я был младшим. Поэтому долго шел "по стопам" троих братьев"
- Какие у вас остались самые яркие впечатления от детства? Знаю, что в семье ваших родителей было четверо 

сыновей. За что отец мог наказать детей?
- О самых ярких впечатлениях детства я рассказал в своей повести "Между вечными полюсами". Войдя в книжку 

"Живая стерня", она оценена международной литературной премией им. Григория Сковороды. А вообще, в детстве яркое 
все. И все осталось в памяти как один сплошной момент нескончаемого счастья: сдержанная ласка матери, склонившийся 
над ульями отец, дед с гармошкой, однокашники, игры "в войну", летящие с горок лыжи, детские возгласы у пруда, походы в 
кино... И, конечно же, школа, прочитанные книги, запах высыхающих чернил, воображаемые путешествия по картам страны 
и мира. Это было после той страшной, Отечественной, войны.

...Наша семья была большой. Сейчас даже трудно представить, как она размещалась в хатке, построенной дедом 
в 1908 году. Еще труднее - как мать справлялась со своими заботами, ведь многие годы вместе нас жило десять человек!  
Наш отец детей не наказывал. До определенного возраста наказывал дед. Он был строгим, любил порядок, но и нас тоже 
любил, правда, никогда не демонстрировал своих чувств. Как, впрочем, и все. Так было принято в семье, да и вечная 
работа как бы не позволяла баловать детей. Более того, к родителям и деду мы обращались на "вы", как-то так повелось и 
все...

В семье я был младшим. Поэтому долго шел "по стопам" братьев. Когда, скажем так, мой социальный статус стал 
выше их, братья за помощью не обращались, каждый делал себя самостоятельно. А вот другие люди обращались часто с 
какими-либо просьбами. Может быть, даже слишком часто. Но это уже другая история.

- Как на семейном совете решалось, что вы будете поступать в сельхозакадемию? Или это было предрешено для 
мальчика из села?

-  Тема выбора профессии в  семье не обсуждалась.  Просто самый старший брат Василий уже несколько лет 
работал инженером после окончания академии. Чего уже было выбирать? Тем более что еще в школе я получил права 
комбайнера и квалификацию слесаря, успев поработать на комбайне две уборочные. Поступали мы в сельхозакадемию 
вместе с братом Виктором. Он был на три года старше меня, но учился также отлично. Мы перерешали все конкурсные 
задачи из сборника. А конкурс тогда был просто огромный - восемь человек на место, но мы все равно поступили. Мне как 
раз тогда только-только исполнилось 16 лет.

- Экс-спикер Владимир Литвин как-то рассказывал "ФАКТАМ", что когда он женился, то его тесть устроил для него 
настоящий экзамен. Как восприняли ваше сватовство родители будущей супруги Валентины Андреевны?

-  Зная  тестя  Владимира  Литвина,  ничего  удивительного  в  таком  "экзамене"  не  вижу,  ведь  он  был  первым 
секретарем Печерского  райкома КПУ и членом ЦК.  Мой  же  тесть  был моим любимым учителем математики.  Он был 
фронтовиком и братом репрессированного и по-своему боролся за место в жизни. Сомнения по поводу замужества дочери у 
него, конечно, были. Ведь я только что закончил академию, а она - школу. Догадывался, видимо, что впереди меня ждет 
солдатская служба. Но с Валентиной нас свела любовь, которая оказалась сильней всего...
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- У вас две дочки, и, понятное дело, они в политику - ни ногой. А для внуков не хотели бы карьеры политиков? 
Знаю, что сейчас ваши внуки танцуют в ансамбле Вирского, то есть к политике интереса нет?

- У старшей дочери Ирины сыновья уже студенты. Отношение к политике в ее семье более-менее ровное, суть 
коллизий они понимают. У младшей - Русланы - дети действительно танцуют в ансамбле Вирского. Бывали неоднократно 
на гастролях. Стараются. Но танцы пониманию политики не препятствуют. (Смеется.) Средний ее сын Саша, например, о 
ней в курсе. Сама же младшая дочь, как и ее муж, в тонкостях политической ситуации разбираются глубоко. Они - готовые 
политики и,  думаю,  не подвели бы себя в  любом качестве.  Но считаю,  что такая политическая перспектива не может 
достигаться с моей помощью. Наличие родственников в различных избирательных списках меня удручает. Социалисты в 
этом отношении принципиальны, мы осуждаем кумовство в политике.

- Как дедушка Мороз балует внучат? Есть ли у вас в семье система денежных поощрений, например, за хорошие 
оценки  или  вымытую  посуду?  Вообще,  внуки  осознают,  что  они  внучата  спикера  парламента  и  это  имеет  как  свои 
привилегии, так и колоссальную ответственность и несвободу действий?

- В нашей семье никто никого не баловал. Дети чувствуют, что их уважают и любят, радуются их успехам. Их мир 
особый, иной. Люблю, когда внучата приезжают к нам, хотя замечаю, что жене физически бывает не просто окунаться в этот 
звонкий, иногда противоречивый мир. Супруга изредка может признаться мне в этом, но, являясь сердцевиной, основой 
семьи, она не показывает никому, что детский шум каким-то образом осложняет ее состояние. В этом (и не только в этом) 
смысле она для меня святая...

Деньги как поощрение в нашей семье никогда не использовались. Раньше их в общем-то и не было. Но традиция 
не  поощрять  деньгами  осталась.  Разве  поощряется  речка  за  то,  что  она  бежит?  Так  и  в  жизни.  Все  должно  быть 
естественным. Старшие внуки - мои друзья. И только! Привилегий у них никаких нет, к скромному поведению их призывать 
не  надо.  Оно и не может  быть другим.  В школе до  выпуска  никто  не знал,  что  они  мои родственники.  Как сейчас,  в 
студенческой среде? Не думаю, что там такие вещи котируются.  И моя должность никоим образом свободы внуков не 
ограничивает. Меня и родных это устраивает.

"Галстуки подбираю тщательно, они мне нравятся. Их у меня "в обороте" штук 15"
- У вас день рождения 29 февраля. Если вы хоть чуть-чуть интересовались эзотерикой, то знаете, что астрологи 

считают этот день не совсем благоприятным: людям, родившимся в этот день, всегда совсем чуть-чуть не хватает чего-то 
(времени, денег, возможностей) для колоссального взлета. Нет ощущения чего-то подобного?

- На самом деле я родился раньше 29-го. По знаку зодиака я Водолей. Записан 29-м числом потому, что к этому 
времени, после изгнания немцев, в селе возобновил работу сельсовет. Эзотерикой никогда не увлекался, но она мне и не 
мешает. Чего мне действительно не хватает, так это времени. Не для "взлета", а для всего, что нужно успеть: увидеть, 
помочь, дочитать, долюбить...

- Александр Александрович, вы как-то обмолвились, что лучше "Древнекиевской" водки в мире нет. С тех пор ваши 
алкогольные пристрастия не поменялись? И какую кухню вообще предпочитаете? С тех пор как в Украине пошла волна 
отравлений (в том числе пострадал и член вашей фракции Цушко), не остерегаетесь ли есть, что называется, на людях?

- К спиртному пристрастия никогда не имел. "Древнекиевская" была в свое время хорошей водкой. Чистой. Сейчас 
можно пить любую, особенно после телерекламы. Среди всех коньяков преимущество отдаю закарпатским. Говорю это не 
для рекламы, а потому, что качество их настоящее, высокое.

В еде я неприхотлив. Давно уже сам не готовлю, как раньше. Когда-то я шутил, что мне нравится все, что не сам 
приготовил. Приготовление блюд требует времени и терпения. Знаю, что некоторые женщины любят готовить, а я тайно 
подозреваю, что они не столько любят, сколько умеют и делают это по необходимости. За это им нужно поклониться до 
земли.

Что касается отравлений, то что толку прятаться, уединяться, ведь там чаще злоумышленник и может затаиться? 
У каждого своя судьба, свой, как у князя Олега, конский череп...

- Как-то вы рассказывали, что вам губернатор Стамбула подарил ткань для костюма. А потом еще вам пытались 
дарить подарки и какие именно? Вы также говорили, что у вас есть коллекция галстуков, сколько уже в ней экземпляров? 
Что еще коллекционируете?

- Подарки были разные. Как правило, их дарили "по случаю".  "Все больше разных поздравлений, все меньше 
радости от них", - написал я в стихотворении по случаю дня рождения в феврале нынешнего года. Подарки ведь дарят, как 
правило, не практичные - памятные медали, различные изображения, ручки, шахматы... От праздника к празднику, чего 
скрывать, их как раз и успеваешь передарить. Здесь важно, чтобы подарок не возвратился к прежнему хозяину. Хотя, кто 
знает, может, и он не помнит, что кому дарил, нередко поступая подобным образом.

...Я ничего не коллекционирую. А вот галстуки подбираю тщательно, они мне нравятся. Их у меня "в обороте" штук 
15.  Они систематично вовлекаются в "подарочный фонд".  Иногда во время покупки прикидываешь,  кому он "уйдет"  по 
случаю какого-либо праздника. Сам же я люблю делать подарки, причем дарю обычно то, что нравится мне самому...

Оранжево-коричневый рассвет
Кирилл Фролов

Партия «Свобода»-не просто националистическая. Ее лидер Олег Тягнибок обещал «продолжить дело Бандеры 
по освобождению Украины от жидвы и москалей».  Ильенко-статусный режиссер. Если бы была угроза его репутации и 
общественному статусу, он не пошел бы в партию с таким лидером. В России такое невозможно- Никита Михалков, который 
является  просвещенным  русским  националистом,   не  пойдет  в  РНЕ.  Значит,  Тягнибок  востребован.  Востребован 
Секретариатом В. Ющенко, прооранжевыми силовыми структурами. Иначе, почему в Одессе «тягнибоковцы», с кастетами 
напавшие  на  членов  Союза  Православных  Граждан  Украины,  которые  защищали  проект  восстановления  памятника 
Екатерине Великой, с подачи некоторых представителей властей представляются как … жертвы. 
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Таким образом, «оранжевые» власти не брезгуют услугами пронацистских группировок. Реабилитируют настоящих 
нацистов типа Шухевича, который требовал уничтожения не только русских, евреев и поляков, но и восточных украинцев, не 
разделявших  бандеровские  взгляды.  И  не  только  восточных-бандеровцы  уничтожили  несколько  сотен  православных 
сваящееников на Волыни во главе с Киевскиимм митрополитом Алексием (Громадским), которые не желали отделяться от 
Русской Церкви. И не уничтоженные пастыри, а их палдачи являются для В. Ющенко и Тягнибока героями.  Поэтому угроза 
«оранжево-коричневого альянса» на Украине, и прихода этого альянса к власти-это реальность. И это повод для Партии 
Регионов  рассказать  об  этом.  И  народу  Украины,  и  «просвещенной  Европе»,  которая  устами  Хавьера  Соланы 
поддерживает только одну сторону-оранжевую и, видимо, готова разрешить ей все, вплоть до силового варианта.  

В результате силового варианта может быть только одно-раскол Украины. И детонатором раскола является Запад 
Украины, где Тягнибок стал почти «проходным» в Верховную Раду. Вряд ли вся Украина захочет оказаться в 1933 году. 

Юрий Ильенко. Отдайте свой голос «Свободе»
Леся ШОВКУН   

Представлять Юрия Ильенко «Умному» читателю, думаю, не стоит. Вряд ли есть в Украине образованые люди, 
которые не знают это имя, не видели легендарные уже фильмы, отснятые оператором и режиссером Ильенком. Но Юрий 
Герасимович - еще и политик. Он гордится тем, что является украинским националистом, одним из лидеров едва ли не 
единственной идеологически чистой партии нашего политикума - Всеукраинского объединения «Свобода».

Мы хотели поговорить с Ильенко именно о политике. Но без упоминания что «главнее всего из искусств», конечно, 
не обошлось. И не только потому, что кино и Юрий Ильенко - это уже нераздельные понятия. Но и потому, что кино - это  
также  политика:  через  него,  как  постоянно  отмечает  Ильенко,  народ  можно  зомбировать,  лишить  национальной 
самоидентификации, уничтожить в культурном смысле, или наоборот - привить истинные ценности.

«Наш кинорынок захватили рейдеры»
- Нас приучили, что компетентным в кино, политике и футболе может быть каждый, - констатирует Ильенко. - И это 

ужасно, потому что критерии оценок перешли в категорию «нравится - не нравится». А в этой категории в действительности 
вообще нет критериев...

Все  кричат,  что  украинское  кино  мертво,  но  при  этом никто  не  хочет  разобраться в  глубинных  процессах.  У 
украинского  кинематографа  забрали  главное.  Думаете,  идет  речь  о  производстве?  Нет  -  о  рынке,  где  кинопродукт 
встречается со своим потребителем и таким образом происходит возвращение денег,  необходимых для последующего 
производства. Когда-то каждый сельский клуб имел свою киноустановку (в целом по Украине их было свыше 25 тысяч, плюс 
250 кинотеатров категории «А»), и в бюджет от кинопроката текло море денег - это была вторая статья доходов после 
водки.

А в начале 1990-х кинотеатры начали исчезать. Параллельно с этим американцы выбросили на наш рынок очень 
дешевую видеотехнику и продукцию, доступную почти каждому. В США качественная Vhs-касета стоила 30 долларов, а у 
нас - около 5 гривен. Это как рыбалки делают: приманили рыбу дармовой пидкормкой, а затем забросили удочку - запустили 
свои фильмы в украинский прокат. Это же настоящее рейдерство, наш рынок теперь полностью захвачен! И есть ли теперь 
смысл увеличивать бюджетное финансирование кинопроизводства, если потом невозможно вернуть эти деньги, реализовав 
продукт? 

Поэтому главное задание - вернуть украинскому продукту кино-, теле- и видеорынок.
- Не об этом ли вы говорили с Президентом, с которым, насколько мне известно, общались вчера (во вторник; да и 

на нашу встречу в среду Ильенко пришел из президентского секретариата)?
- Да, в частности и об этом. И Виктор Андреевич со мной согласился. Вернуть украинскому кино рынок можно, 

скажем, так, как было сделано во Франции. Там в свое время был принят пакет законов, который позволил дать отпор 
американской экспансии. Теперь подобную систему законодательства разрабатывают и в некоторых странах Восточной 
Европы  -  в  частности  в  Венгрии.  Вскоре  Президент  подпишет  указ,  который  я  предложил  назвать  «Возвращение 
украинскому зрителю украинского кинематографа». Этот  нормативно-правовий акт будет содержать ссылка на законы и 
подзаконные акты, которые дадут определенные льготы не только производителю, но и дистрибьютору украинского кино, - 
потому от кого, собственно, и зависит, увидит ли зритель именно наш, национальный, продукт. Будет открыта льготная 
кредитная линия для создания практически в каждом селе точек кинопросмотра. И именно украинские фильмы будут иметь 
экономические  приоритеты,  а  чужое  кино,  которое  навязывает  нам чужие  ценности,  будет  облагаться определенными 
налогами. Также будет создана система льгот для тех, кто инвестирует средства в наше кинопроизводство. Такие правила 
защиты национального продукта действуют во всех цивилизованных государствах, только у нас до сих пор такого нет.

Кстати, этот проект разработан мной в Программе защиты украинцев Всеукраинского объединения «Свобода». И я 
поклялся, что если пройду в парламент, то добьюсь, чтобы этот пакет законов был принят.

«Украинцев превращают в роботов, лишая национальной культуры»
- Но с моей дилетантской точки зрения, если уже идет речь о рынке, то здесь действуют в первую очередь законы 

коммерции:  продавец заботится прежде всего о  том,  как  заработать деньги.  И если продукт  качественен,  востребован 
потребителем, то дистрибьюторы охотно будут продавать его без высоких указов, ведь им это будет выгодно...

-  Вы  хотите  сказать,  что  украинское  кино  не  конкурентоспособно?!  Но  это  же  классическое  следствие 
зомбирования! Фильм «Молитва за гетмана Мазепу» был приглашен на Берлинский кинофестиваль, только что его увидел 
селектор по Европе Ганс Шлегель. Но поскольку лента на то время еще была не завершена (не был записан звук), фильм 
был показан в главной программе, но вне конкуренции (не перепутайте из «вне конкурса»).  Это признание на мировом 
уровне! А вы говорите - «не конкурентоспособные». Но у нас замечательная кинематографическая школа, наши молодые 
режиссеры, операторы добывают наивысшие награды на международных конкурсах.

Но с  1990-х  годов  уже выросло  целое  поколение,  которое просто не видело  качественное кино.  Американцы 
привили нам свое отребье - потому что это не кинематограф, это субкультура - как наркотик. И делают они это не только 
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ради денег, хотя идет речь о колоссальных средствах. Главная цель - навязать глобалистичну систему ценностей, которая 
отрицает национальные культуры.  Наш зритель не смотрит классику мирового кино,  не говоря уже об украинском.  Его 
«посадили  на  иглу»  «Звездными  войнами»  и  «Обладателями  перстней».  Конечно,  теперь  он,  увидев  качественный 
украинский фильм, крутит носом: «Не нравится». Что здесь скажешь...

- Думаете, эту тенденцию удастся побороть на законодательном уровне?
- Чтобы понять, какие механизмы нужно задействовать для того, чтобы вернуть украинскому кинематографу то 

место, которое он должен занимать в государстве, нужно сделать детальный анализ глубинных процессов. Знаете, какой 
первый вопрос Господь поставил Адаму? «Где ты?». Не «кто ты», а «ГДЕ ты».  Адам не осознавал,  что он у Рая,  и в 
конечном итоге был его лишенный. Поэтому и мы должны в первую очередь четко ответить на вопрос: где мы в этой 
системе глобального уничтожения национальных культур. 

Культура Украины, возможно, наиболее глубокая в Европе, но теперь она подлежит тотальному умалчиванию и 
уничтожению.  Зато  выдвигаются  либеральные  ценности  глобализма,  которые  очень  удобные  для  того,  чтобы  все 
население  земного  шара  превратить  в  роботов  -  без  своей  собственной  культуры,  а  лишь  с  физиологичными 
потребностями. Такими существами очень удобно руководить.

Культура  -  это  среда,  в  которой  формируется  нация.  Культура  выдвигает  в  авангард своего  развития  элиту, 
которая отвечает за ее развитие.  А мы сегодня вместо элиты имеем прежнюю  партноменклатуру,  которую цензурным 
словом даже охарактеризовать нельзя. Задумайтесь над этим, идя на избирательный участок. Нужно наконец поменять всю 
нашу псевдоэлиту на настоящую, украинскую элиту. Знаете, как один раз на год цветет папоротник, даруя тому, кто нашел 
этот цвет, возможность найти сокровище, - так один раз на пять лет каждый избиратель получает возможность вывести 
политиков на чистую воду. Именно избиратели, ставя отметку в бюллетени, повинные проводить люстрацию: не голосовать 
за списки, в которых спрятался хотя бы один коррупционер, коммунист, кадебист...

Оглянитесь вокруг - и увидите, что всю власть в Украине захватили три корупцийно-олигархични кланы: один - с 
центром в Донецке, второй - в Днепропетровске, а третий - с центром на Киево-печерских холмах. Они красятся в разные 
цвета, но в сущности все они одинаковы.

«Национализм - это любовь»
- Кто-то может подумать, что вы намекаете на потребность привести к власти клан с центром во Львове...
- Всеукраинское объединение «Свобода» - это не львовская партия. Это партия националистов. Мы защищаем 

украинцев,  а их в Украине,  между прочим,  почти 80% население -  то причем же здесь Львов? Не там формулируется 
идеология  нашей партии.  И  вообще,  ретро-национализм себя  уже  отжил,  нужно  переходить  на  новые идеологические 
принципы.  Какие,  конечно,  выходят  из  большого  опыта  национально-освободительной  борьбы украинского  народа,  но 
должны приобретать новые,  современные формы. Это современный национализм,  который не имеет ничего общего с 
увлечением власти.

- А как же «шмайсер» в руки - и стрелять москалей?
-  Это  типичный пример  кремлевской  пропаганды:  мол,  националист  -  это  человек  из  «шмайсером»,  или, по-

сучасному - «калашниковым». Так оно и было, но вспомните, почему этому человеку пришлось взять в руки «шмайсер»? 
Потому что кто-то пришел на украинскую землю, начал уничтожать украинцев, выселять их, репрессировать. Нам нужно 
было защищаться! Но национализм зародился совсем не на Галичине, и вообще не в Украине. Почему, скажем, еврейский 
национализм, который называется сионизмом, или российский шовинизм - это хорошо, а украинский национализм - плохо? 
Российская, а затем советская империя годами работала над тем, чтобы искреннего украинского патриота «превратить» в 
бандита.  И  определенные  службы  работают  над  этим  и  до  сих  пор.  Время  уже  поменять  это  представление, 
сформированное  кремлевской  пропагандой  в  головах  замбырованных ею  людей.  Ведь  что  такое  в  действительности 
национализм? Это не ненависть к другим народам, а любовь - к своей Родине, нации, культуре. Любовь, вот что лежит в 
основе идеологии национализма! И я горжусь тем, что я - украинский националист.

Хотя,  конечно,  когда  вас  начинают  убивать,  то  не  остается  ничего  другого,  как  вытянуть  из  тайника  своего 
«калашникова»...

«Мы неожиданно остались на правом фланге сами. И теперь точно должны шанс попасть в Совет»
-  Перед выборами-2006  чильники «Свободы» убеждали в том,  что ваша сила наберет по меньшей мере 3%, 

потому что, мол, все социологические опросы «куплены», потому и показывают «Свободе» заниженные рейтинги. Но, как 
показал подсчет голосов, эти рейтинги оказались правдивыми. На какой результат надеетесь теперь?

- Я вам скажу всю правду. На прошлых выборах мы осознавали, что вряд ли попадем в парламент. Хотя и имели 
определенные  иллюзии  относительно  ответа  на  вопрос  Господа  «где  ты?»  -  думали,  что  хотя  бы  приближаемся  к 
преодолению барьера.  И  очень  возможно,  что  в  действительности  так  оно  и  было,  ведь  без  фальсификаций  таки  не 
обошлось. Например, я точно знаю, что на моем участке за «Свободу» проголосовало 14 людей - мои знакомые, жена, деть. 
Ну по крайней мере за свий-то голос я точно определен! А когда на сайте ЦИК вывесили результаты голосования, по моему 
участку показатель «Свободы» оказался нулевым. И так, очевидно, было много где! Сегодня тоже существует большая 
опасность.  Пространство  для  фальсификаций  заложено  в  самом  законе,  где  записали,  что  членами  избирательных 
комиссий могут быть только те партии, которые представлены в парламенте. Разве это нормально?!

К внеочередным выборам мы не готовились. Первоочередной целью «Свободы» было донести к избирателям, в 
первую очередь молодых, свою позицию, чтобы на следующих, дежурных выборах уже со стопроцентной определенностью 
пройти в Верховную Раду. Но здесь началась эта история с призывом «объединяйтесь». Мы тоже вели переговоры об 
объединении  -  конечно,  на  правом  фланге:  из  УНП,  Народным  движением,  Конгрессом  украинских  националистов, 
Консервативной партией (Щекина). Но эти переговоры заходили в тупик, только что заходила речь об определении четких 
идеологических  принципов.  На  наши  принципы -  чистые,  националистические,  бескомпромиссные  -  они  приставать  не 
хотели.

- Неужели, скажем, КУН не разделяет националистические принципы?
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- КУН разделяет. Но нужно различать партию и ее руководство. Я давно говорю, что нужно объединяться не на 
уровне партийных верхушек, а на уровне рядовых партийцев, потому что они, в отличие от руководящих лиц, проникаются 
не тем, как получить «посадочные места» в парламенте.

Словом, мы не смогли не с кем объединиться. Наши партнеры по переговорам создали «Десницу», но влили ее в 
«Нашу  Украину».  Причем  какой  дорогой  ценой  -  согласившись  на  то,  что  после  выборов  их  партий  уже  не  будет 
существовать. И вот так в результате этого слияния оказалось, что на правом фланге «Свобода» осталась фактически 
сама, причем не прилагая к этому усилия. В результате таких пертурбаций с «Десницей» мы в трех областях - Львовской, 
Ивано-Франковской и Тернопольской - неожиданно вышли по рейтингам на второе место. 17% симпатий, какие мы имеем в 
этих  областях,  -  это  уже  3  процента  по  всей  Украине.  И  это  еще  не  предел.  Ведь  30%  тех  избирателей  уже 
задекларировали, что не поддержат ни одного из трех политических монстров. Их голоса в разных пропорциях отойдут 
другим политическим силам. И патриотически настроен электорат, я убежден, отдаст свои голоса именно «Свободе».

«Большая ошибка голосовать за «меньше зло», думая, что «добро» все равно не победит»
- Если вы попадете в парламент, не пойдете в коалицию с «Нашей Украиной»?
- Из тех позиций, которые будут в интересах украинской идеи, культуры, образования, - бесспорно, пойдем. И в 

любом случае мы, без сомнения, будем все усилия направлять в поддержку нашего украинского Президента. Президент 
доказал,  что  он  -  не  только Президент  «Нашей Украины»,  как  это  кое-кто  хочет навязать.  Нет,  он  -  Президент  ВСЕЙ 
Украины. И «региональной» тоже. И, бесспорно, правого фланга, на котором осталась только «Свобода». Он поддерживает 
нас, и мы будем его поддерживать. Поэтому ему выгодно опираться не только на те проценты, которые наберет «Наша 
Украина», но и на тех, которые наберет «Свобода».

- Однако если вы таки не пройдете тривидсотковий барьер, набранные «Свободой» голоса распределятся между 
другими силами, в том числе Партией регионов и коммунистами...

- Легенда о «непроходимых» партиях, призыве не голосовать за них, чтобы «не отдать голоса «Регионам», - это 
тоже  зомбирование,  следствие  работы политтехнологов.  Это  очень  опасная  установка  -  голосовать  за  «меньше  зло», 
потому что «добро», мол, все равно не должно шансов победить. Бессмыслица! Украинские патриоты обязательно будут в 
парламенте - если другие украинские патриоты не поддадутся на зомбирование и за них проголосуют.

Вообще эти три больших силы (ПР, «НУНС» и БЮТ) сделали огромную глупость для себя, что начали друг на 
друга гнать волны компроматов. Этим самым они друг друга просто нивелируют! Ведь все то, что они говорят друг о друге, -  
это, считаю, правда, и избиратели, которым еще не настолько опаскудела политика, чтобы за ней хоть немного следить, это 
хорошо видят. Таким образом все увидели их настоящие лица, и значительно выросли шансы честных и «прозрачных» сил. 
То есть «Свободы».

«Если взбешенные «синие» псы добьются своего - конец Украине»
- А по-моему,  еще большая глупость украинского политикума заключается в том, что вместо соревноваться с 

общим врагом государственнические силы постоянно занимаются взаемопоборюванням.
- Но кого одолевать - «НУНС», который «утопил» правые партии в своем большом казане, лишенном идеологии? 

Или еще больше зло - БЮТ. Юля теперь одела одеяния бабы Параски, она уже «украинка». Так делали энкаведисты, 
которые сначала приходили в село в одежде воинов УПА и просили убежища. Их кормили, оставляли на ночлег, а затем те 
же  ребята  приходили  уже  в  своем  настоящем  образе  и  уничтожали  село  -  за  то,  которое  помогает  упивцям...  Так  и 
некоторые политические силы перед выборами выряжаются в украинскую одежду.

-  Между  прочим,  именно  за  время  управления  «нашеукраинца»  Вячеслава  Кириленко  иностранные  фильмы 
наконец начали по крайней мере дублировать украинским языком. И таких поборников украинской идеи в «оранжевом» 
блоке немало.

- Бесспорно, в списках «Нашей Украины», да и Блоку Тимошенко, есть искренние украинцы и настоящие патриоты, 
которые много сделали для Украины. Но стоит ли голосовать за достойного человека, если «в нагрузку» к ней в парламент 
пройдет десять бандюкив? Лучше пригласить этого человека к нам в «Свободу» (смеется). 

- Пусть эти силы и имеют недостатки, но в «военное» время избирательной кампании каждый упрек в их огород - 
это утеха антиукраинским силам. Льете воду на «синюю» мельницу, Юрию Герасимовичу...

-  Вы  хотите,  чтобы я  оценил  Януковича?  Но  что  о  нем  говорить,  если  здесь  уже  давно  все  ясно:  каждому 
сознательному украинцу понятно, что большей беды, чем Янукович, для Украины сложно и выдумать! Хотя лично против 
него я ничего не имею. У этого человека классическая для нашего политика биография:  почав с того, который срывал из 
прохожих шапки, а завершил тем, которое снимает кожу из украинцев.

И все упреки к «НУНС» становятся второстепенными, когда мы осознаем, какая катастрофа реально насунулась 
на Украину. Катастрофа, которая уже загорается очагами первых террористических актов: фосфорная трагедия в Ожидове, 
пожар на Херсонщине, установление в Одессе памятника кату Украины Екатерине ІІ с ритуальным приношением в жертву 
украинской крови - наших побратимов-«свободовцев» (идет речь об избиении одесских националистов. - Редактор).

И эта катастрофа,  которая угрожает всему украинскому,  носит имя «Партия регионов». Это уже не латентная 
оккупация, а практически военная операция из уничтожения всего украинского. Она была спланирована еще давно, начиная 
со Сталина. Выселение украинской элиты из ее исконных земель - Голодомор-33 - террор 1937 года - Чернобыль - Партия 
регионов Януковича. Таким является исходный вектор этой акции из уничтожения украинства.

Нам  в  настоящий  момент  нужно  объединяться  вокруг  украинской  освободительной  идеи,  которую  сегодня 
отчаянно и фактически без поддержки обороняет Президент Ющенко. Разве травля Ющенко взбешенными «синими» псами 
не является травлям всей Украины? Они же позарились на саму историческую парадигму украинского уклада - сильную 
верховную княжескую (гетманскую, президентскую) власть. Если они добьются своего - это будет означать конец Украине.

Поэтому в  любом случае  нельзя позволить им опять сформировать в  Верховной  Раде  коалицию!  И если  вы 
собираетесь голосовать за «Нашу Украину - Народную самооборону» - голосуйте за нее. Но если вы колеблетесь, а может, 
намереваетесь проголосовать «против всех» или и вообще не прийти на выборы - не делайте этого, отдайте свой голос 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

39



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Свободе»! Нужно предотвратить страшное нашествие, которое опять надвигается на нас в образе «януковичей», - опять 
получив власть, они ее добром уже не отдадут!

«Чисто английское «отравление»
14.09.2007.Газета «2000» (Украина)

Сергей Лозунько
Виктор  Ющенко  пошел  по  проторенному  англичанами  пути  —  обвинил  Россию  в  том,  что  она  не  хочет 

сотрудничать в деле по его «отравлению», более того — укрывает «отравителей» на своей территории. Он фактически 
прямо обвинил Россию в государственном терроризме! 

И объявил об этом украинский президент на всю Европу! 
10  сентября  президентская  пресс-служба  сообщила:  что  «Президент  України  дав  інтерв'ю  провідним  європейським 
виданням». В беседе приняли участие: «Тоні Хальпін — керівник Бюро видання The Times (Велика Британія) в Росії та СНД, 
Леонардо  Коен  — кореспондент  La  Repubblica  (Італія),  Конрад  Шулєр  — старший  кореспондент  Frankfurter  Allgemeine 
Zeitung (Німеччина), Фабріс Нод-Ланглуа — кореспондент Le Figaro (Франція), Крістіна Перес — старший репортер відділу 
міжнародної політики Expresso (Португалія)». 

Позволю привести цитату из справки президентской пресс-службы (чтобы читатель яснее представлял, на какую 
аудиторию разошлись слова Ющенко): «Британська газета The Times... Щоденно виходить накладом близько 700 тисяч. За 
даними Британського бізнес-опитування 2005 року видання назване лідером серед газет у бізнес-середовищі. 
Італійська газета La Repubblica... поширюється по всій Італії. Щоденний наклад — близько 600 тис. екземплярів. 

Німецька щоденна газета Frankfurter Allgemeine Zeitung (FAZ)... друкується накладом понад 380 тисяч екземплярів. 
FAZ розповсюджується у 148 країнах і є найбільш поширеною німецькою газетою за кордоном. 

Щоденна французька газета Le Figaro... є найстарішою газетою Франції. Наклад видання — близько 350 тисяч, що 
робить її другою за кількістю читачів у країні після Le Mond. 

Португальський  тижневик  Expresso...  Щотижневий  наклад  становить  200  тис.  примірників.  Видання  публікує 
матеріали найбільш відомих журналістів Португалії». 

Пресс-служба  дала  следующее  краткое  описание  содержания  беседы:  «Серед  головних  тем  розмови  — 
євроінтеграційні прагнення України, політична ситуація в нашій державі, зокрема в контексті позачергових парламентських 
виборів, українсько-російські відносини, енергетична політика України»... 
И все?.. Но ведь в материалах всех без исключения европейских СМИ, интервьюировавших Ющенко, центральной темой 
стало его «отравление». Некоторые (например, британская The Times), кроме отравления, ни о чем другом из беседы с 
украинским президентом и не писали. 

«Отравление  Ющенко»  стало  центральной  темой  именно  потому,  что  Виктор  Андреевич  обвинил  Россию  по 
«своему делу» почти в том же стиле, в каком англичане до недавнего времени — по «делу Литвиненко». Практически 
полная калька. 

The  Times  (11.09.2007  г.,  перевод  ИноСМИ.  ру)  сообщает,  что  Президент  Украины  «обвинил  Россию  в 
препятствовании расследованию заговора, направленного на его убийство с использованием ядовитого диоксина». Виктор 
Ющенко сказал газете The Times, что «Россия отказывается сотрудничать даже после того, как он открыто поднял этот 
вопрос в беседе с президентом Путиным»... 

Эдакий  намек,  что  этот  лично  Путин  чинит  препятствия?  Естественно,  европейский  читатель  должен  сам 
додуматься, что это не случайно — у Путина-де имеются к этому личные мотивы. 

И  невдомек,  видимо,  г-ну  Ющенко,  подчеркивающему  факт  своего  обращения  к  российскому  коллеге,  что 
генпрокуратура России так же, как в любом другом «нормальном» государстве, — независимый орган. Не должен, не может 
Путин давать указания по поводу какого бы то ни было «сотрудничества» по уголовному делу. И об этом, кстати, Путин не 
раз четко заявлял, (скажем, на пресс-конференции 4 июня с. г). 

Но, судя по всему, эта оговорка («поднимал вопрос в беседе с Путиным») отражает общие правовые воззрения 
Виктора Ющенко, который постоянно отличается тем, что вопреки Конституции Украины регулярно дает некие «поручения» 
Генпрокуратуре... 

Наконец, это еще надо выяснить до конца, о чем именно Ющенко разговаривал с Путиным, и тот ли был характер 
беседы между ними, о котором сейчас говорит Виктор Андреевич. Мы же помним историю «РосУкрЭнерго»: Ющенко долго 
рассказывал одно, морализаторствовал на эту тему, пока Путин в интервью испанским журналистам не расставил все точки 
над «і», поведав, что именно украинская («оранжевая») сторона была инициатором привлечения этой компании к схеме 
газовых поставок. Не исключено, и о своей беседе с Ющенко на тему «отравления» Путин вскоре выскажется... 

The Times продолжает: «На вопрос, считает ли он, что к попытке убить его причастно государство, г-н Ющенко 
ответил: «Это не были действия частных лиц»... 

Если не частных лиц, то — государства?! А как иначе понять? 
И дальше: «Россия стала единственной страной, отказавшейся предоставить украинским следователям образцы 

диоксина,  производимого  в  ее  лабораториях.  Генеральный  прокурор  России  также  проигнорировал  требования  об 
экстрадиции украинских подозреваемых, сбежавших в Россию». Ющенко поясняет: «В мире диоксин этой формулы (какой 
«этой» формулы? — Авт.) производят три лаборатории. Очень легко определить происхождение этого вещества, в этом нет 
ничего сложного. Две лаборатории уже предоставили образцы, но не российская сторона. Конечно же, это ограничивает 
возможности следствия». 

Ющенко настаивает, что «официальное расследование по делу о его отравлении почти закончено»: «Роль всех 
людей, которые могут быть причастны к этому делу, уже определена. Следствие знает, кто, где, когда, какое вещество было 
использовано.  Есть  три  человека,  которые  сейчас  находятся  в  России.  Украина  уже  направила  запрос  российской 
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генеральной прокуратуре по поводу возвращения этих людей на Украину для участия в следствии. Я лично говорил об этом 
с российским президентом. К сожалению, по этому вопросу с российской стороны нет никакого ответа». 
Наконец, на прямой вопрос, не виновны ли в произошедшем российские власти, Виктор Андреевич сказал: «Если я отвечу 
на этот вопрос, то следствию будет нечего делать. Мы должны допросить людей, которые прямо причастны к этому делу». 

Что касается образцов диоксина или экстрадиции тех или иных лиц в Украину (кстати, это еще надо уточнить — 
был ли упомянутый запрос украинской Генпрокуратуры, тем более на «три человека») — то эти детали должны прояснить 
специалисты, т. е. следователи Генпрокуратуры. 

Но, к примеру, экс-генпрокурор Святослав Пискун 31 мая в интервью газете «Дело» заявлял, что никаких особых 
проблем  с  предоставлением  образцов  диоксина  из  России  нет:  «Самое  первое,  что  я  сделал  —  договорился  с 
генпрокурором России Юрием Чайкой о получении образцов диоксина, и мне дали добро, что их предоставят. Это касается 
дела об отравлении президента Ющенко... Но глава государства снял меня с должности, и, возможно, никакого диоксина 
уже не будет». 

Удивляет иное: разве Ющенко следователь, прокурор, судья? Какое право он имеет заявлять, что «роль всех 
людей... уже определена», что «следствие знает, кто, где, когда, какое вещество...», что «есть три человека»? 

Странная лексика  — «мы должны допросить»...  Разве Ющенко  сам ведет  расследование?  Это  следователям 
Генпрокуратуры  решать,  кого  они  «должны  допросить»,  а  кого  нет.  Не  имеет  Ющенко  прав  определять,  кто  «прямо 
причастны к этому делу». Кстати, самого Ющенко не могли допросить больше года, больше года не могли добиться от него 
и предоставления крови и тканей для проведения судмедэкспертизы (об этом в конце 2005-го поведали экс-глава СБУ 
Турчинов и экс-генпрокурор Пискун). Это — к вопросу, кто «тормозил» расследование. 

Ющенко  —  возможный  потерпевший.  Возможный  —  ибо  выдвигаются  и  иные  версии,  также  требующие 
расследования. 

Даже следователь прокуратуры не может определить «роль» кого бы то ни было и прочее «кто, где, когда». Это 
только  суд  может  установить.  А  до  момента  вынесения  судебного  вердикта  —  это  все  только  версии,  более  менее 
обоснованные. А Ющенко едва ли не приговор выносит! И не только тем, кого он сам считает «отравителями», но и властям 
соседнего государства! 

Поскольку Ющенко является президентом, высокопоставленным лицом, то его заявления о том, что такие-то лица 
«прямо причастны к этому делу», — это давление на ход расследования, ориентирование правоохранителей в «нужном» 
(желаемом) русле. 

Хочу попутно напомнить, какую позицию занимает президентская сторона, когда обвинения раздаются в адрес 
самого Ющенко. Например, 17 августа Н. Мельниченко по телемосту из больницы заявил, что «ответственность за то, что 
сделано со мной, я возлагаю на Виктора Ющенко», т. е. фактически обвинил президента в своем отравлении. В ответ 21 
августа в Секретариате Президента заявили: «если майор Николай Мельниченко имеет претензии к президенту Виктору 
Ющенко, то может высказать их, обратившись в суд, и только там доказать свои обвинения» (21.08.2007 г., «УП»)... 

15 мая с. г. в интервью газете «Сегодня» бывший замглавы СБУ Владимир Сацюк заявил, что никто диоксином 
Ющенко  не  травил,  и  эту  версию  придумали  в  ходе  президентской  гонки,  когда  у  Виктора  Андреевича  ухудшилось 
состояние  здоровья.  В  тот  же  день  появился  комментарий  пресс-секретаря  президента  Ирины  Ванниковой:  «Давать 
правовую оценку событиям, связанным с отравлением президента Виктора Ющенко и расследованием уголовного дела по 
данному  факту,  может  только  следователь  и  прокурор».  По  мнению  Ванниковой,  Сацюк  «должен  был  бы  сообщить 
известные ему факты не печатному СМИ, а  следователю прокуратуры».  Она же призывала Генпрокуратуру проверить 
отрицание Сацюком отравления Ющенко диоксином и установить, «не является ли это попыткой давления на следствие, 
поскольку существуют все основания считать,  что автор интервью преследовал цель не помочь следствию,  а  отвлечь 
внимание от поиска объективной истины» (15.05.2007 г., «УП»). 

Хорошо бы и на интервью Ющенко европейским СМИ взглянуть сквозь призму указанных тезисов президентского 
пресс-секретаря... 

После  откровений  Ющенко  The  Times  комментирует:  «Г-н  Путин  тогда  открыто  поддержал  г-на  Януковича, 
занимающего  сейчас  пост  премьер-министра  Украины,  в  борьбе  с  его  прозападным соперником»  (мол,  мотив  Путина 
отравить Ющенко). 

И далее: «...г-н Ющенко срочно был доставлен в австрийскую клинику,  специалисты которой обнаружили,  что 
количество диоксина в его организме превышает норму в 6000 раз. Он не сдался, несмотря на то, что его лицо покрылось 
шрамами, и в итоге он пришел к власти в результате «оранжевой революции»... Способ отравления вызвал разговоры о 
причастности Кремля, который хотел сохранить Украину в своей сфере влияния, приведя к власти г-на Януковича»... 

Забавно, что The Times не вспомнила об интервью Ющенко, которое было опубликовано в этом издании 1 июля 
2005 г. под заголовоком: «С России снимается подозрение в отравлении Ющенко». 

Автор интервью Джайлс Уиттелл писал: «Через шесть месяцев после «оранжевой революции», которая сделала 
первого свободно избранного Президента Украины национальным героем и примером личного мужества, он заявляет, что 
служба безопасности обнаружила лабораторию, где был изготовлен яд, использовавшийся при покушении на его жизнь. И 
находится эта лаборатория отнюдь не в России. Она находится на Украине... На приеме в помпезном здании, где раньше 
размещалась штаб-квартира Коммунистической партии, из которого, как говорят, Ющенко не терпится переехать, он заявил: 
«Была обнаружена химическая лаборатория, [в которой был изготовлен яд]». На вопрос, находится ли она на территории 
Украины, он просто кивнул. Конкретное ее местонахождение он уточнить отказался, но добавил, что в лаборатории были 
найдены  «остатки  яда,  которые  могли  бы  быть  использованы  в  нарушение  национального  и  международного 
законодательства»...» 

Что стало с этой лабораторией, якобы обнаруженной украинскими спецслужбами? А с остатками яда, о которых 
говорил Ющенко?.. Или не было никакой лаборатории? Тогда как понять этот рассказ президента? И можно ли в свете 
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интервью The Times в июле 2005-го верить, что Ющенко рассказывает, в т. ч. и The Times теперь, но уже о российских 
лабораториях?.. 

Нельзя  не  вспомнить  всплеск  активности  по  «делу  об  отравлении  Ющенко»,  вызванный  заявлениями 
небезызвестного г-на Гелетея в марте с. г. — как раз накануне подписания президентом первого «разгонного» указа. Тогда 
явно  читалась  предвыборная  подоплека  (как  и  в  последовавших  заявлениях  Гелетея  о  «готовящихся  покушениях  на 
лидеров оппозиции»). Так то Гелетей, но ведь нельзя же подозревать, что такая подоплека присутствует и в нынешних 
резонансных заявлениях Ющенко! 

17  марта  в  вечернем  эфире  «5-го  канала»  тогда  руководитель  главной  службы  по  вопросам  деятельности 
правоохранительных органов СП Валерий Гелетей обвинил Генпрокуратуру в затягивании расследования по «отравлению 
Ющенко».  А  еще  заявил:  «Определенной  информацией  я  владел,  находясь  на  соответствующей  должности  в 
подразделении милиции города Киева». 

И с 2004 г. молчал! А в марте 2007-го вспомнил! И еще поведал тогда Гелетей: «Я поинформировал президента 
относительно этой ситуации, кто это за человек» (18.03.2007 г., «УП»). 

Не со слов ли Гелетея ловит «отравителей» Ющенко? 
Естественно, Генпрокуратура, озадаченная вдруг всплывшими подробностями,  захотела допросить Гелетея. 19 

марта на пресс-конференции начальник управления по расследованию уголовных дел Генпрокуратуры Александр Дегтярев 
удивлялся:  «Очень  странно  то,  что  он,  как  начальник  УБОП  в  то  время  в  городе  Киеве,  владел  информацией  об 
обстоятельствах отравления президента, но почему-то не смог попасть к следователю, или следователь его не принимал... 
Эти громкие факты, которые приводил Гелетей, или он их интерпретировал, это в основном плод его бурного воображения. 
Если ему известны какие-то факты, данные, которые он откуда-то и от кого-то знает, то он должен был бы обратиться к 
следователю, прокурору, прийти и дать соответствующие показания» («УП»)... 

Но Гелетей не унимался. 19 марта он опять в эфире «5-го канала» (кроме обвинений в адрес Генпрокуратуры) 
выразил скепсис относительно намерений Генпрокуратуры закупить образцы диоксина, так как это только займет лишнее 
время: «Мир показывает, что основная масса (преступлений. — Авт.) раскрывается (80%) от исполнителя»... 

Хочу  обратить  внимание  на  этот  скепсис  Гелетея  по  поводу  образцов  диоксина:  ибо  сейчас  Ющенко  особо 
педалирует, что именно из-за задержек с получением диоксина тормозится следствие. Хотя бы договорились о единой 
позиции. 

Гелетей также рассказал,  что президент Ющенко лично передал через президента России Владимира Путина 
запрос российскому генпрокурору Чайке относительно Сацюка, чтобы он сотрудничал с украинской прокуратурой. «И сейчас 
с РФ мне звонят и спрашивают: «Ребята, что вы делаете? Надо задерживать Сацюка или нет? Так что мне может объяснить 
генпрокурор?» — задавался вопросами Гелетей (20.03.2007 г., «УП»)... 

Из  этих  слов Гелетея как-то не вытекает,  что Москва отказывается сотрудничать или  даже экстрадировать в 
Украину подозреваемых. 

Но  дело,  видимо,  в  ином.  Мало  простого  согласия  Москвы содействовать  расследованию.  Чтобы задержать, 
например,  Сацюка,  нужны  основания,  юридические  аргументы,  за  что  его  «надо  задерживать».  Ведь  на  основании 
голословных обвинений Ющенко и Гелетея никто человека под стражу не заключит. Но, судя по всему, никаких материалов, 
свидетельствовавших бы о вине Сацюка, россиянам так предоставлено не было. 

20 марта  в  специальном заявлении Генпрокуратуры высказывания Гелетея были названы «хлестаковщиной»: 
«Невольно  складывалось  впечатление,  что  выступает  не  работник  Секретариата  Президента,  а  если  и  не 
непосредственный  руководитель  органов  прокуратуры,  то  большой  государственный  человек.  То  он  дает  указания 
следователям, то направляет работу Генерального прокурора, то общается с правоохранителями Российской Федерации». 
При этом в ГПУ подчеркивали, что «пора уже сказать, что политика к работе прокуратуры, а тем более к криминальному 
процессу никакого отношения не имеет»... Последние слова прямо можно отнести и к нынешним заявлениям Ющенко. 

На помощь Гелетею поспешил и. о. главы СБУ г-н Наливайченко (он всегда участвовал в подтанцовке у Гелетея — 
шла  ли  речь  о  «покушениях  на  лидеров  оппозиции»  или  же  (дискредитации  Конституционного  Суда).  22  марта 
Наливайченко заявил: «СБУ в ближайшее время поинформирует вас, общество о реальном ходе расследования», даже 
уточнил, что «огласить информацию о расследовании отравления Ющенко СБУ намерена на будущей неделе вместе с 
представителями Генеральной прокуратуры» (УНИАН)... Полгода, почитай, прошло, но «будущая неделя» Наливайченко до 
сих пор не наступила. 

Или наступила. Но уже в исполнении Ющенко. 
Правда,  о  попытке  добраться  до  истины  в  этом  вопросе  речь,  судя  по  всему,  не  идет.  Откровенно 

пропагандистский шаг — обвинить Россию в своем «отравлении» и свалить на нее вину за проблемы в расследовании. Не 
иначе  сделано  с  учетом  известного  российско-британского  скандала  летом  текущего  года.  Позиция  удобная  и  для 
европейских ушей (ориентированных в известном русле) понятная. 

Трудно  сказать,  чего  тут  больше  —  в  резонансном  заявлении  Ющенко,  обвинившем  северного  соседа, 
стратегического партнера фактически в государственном терроризме. 

То ли здесь желание «съехать» с темы о своем якобы отравлении, а главное, почему оно до сих пор не раскрыто. 
А то многие интересуются — столько лет прошло, громких заявлений наделано, обещаний (раскрыть) роздано, а воз и ныне 
там. А теперь Ющенко как бы умыл руки: дескать, все дело в России, она не выдает «убийц», потому и расследование 
стоит. Англичане точно так же объясняют, почему не могут раскрыть «дело Литвиненко». 

С  другой  стороны,  возможным  мотивом  является  желание  Ющенко  приобщиться  к  «прогрессивному 
человечеству»,  обвиняющему  «кровавый гэбистский  режим Путина»  во всех  смертных грехах.  Накануне  президентских 
выборов  в  России,  на  фоне  споров  между  Западом  и  Москвой  (по  вопросам  энергетики,  например)  такого  рода 
диффамационные обвинения используются в качестве рычага давления на Кремль. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

42



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Украинский президент дал Европе еще один «аргумент», «доказывающий», что все былые претензии к «режиму 
Путина»  были-де  не  случайными  —  не  только  до  Литвиненко,  но  даже  до  такого  известного  политика,  как  Ющенко, 
дотягивались  «лапы  гэбистских  убийц».  На  Западе  должны  оценить  такую  аргументационную  помощь  со  стороны 
украинского президента. 

К тому же — выборы в Украине. Не исключено, последуют обвинения в адрес оппонентов, действовавших «с 
Россией заодно». 

А  может,  Ющенко  сделал  этот  ход  в  преддверии  новых  скандалов  с  Россией,  которые  вскоре  намерены 
спровоцировать «оранжевые»? Например, газовых? Или каких-нибудь других. Будет еще одно объяснение — Москва, мол, 
мстит Ющенко за то, что тот «открыл всю правду» Европе. 

Но то, что такие обвинения (причем голословные) Ющенко — на всю Европу — не добавят теплоты в российско-
украинские отношениях, об этом можно сказать уверенно. 

Рейтинг влиятельности политиков Украины за 2-10 сентября
13.09.2007 РИА «Новости»

Представительство  «РИА  Новости»  в  Украине  продолжает 
публикацию  еженедельных  замеров  влиятельности  политических 
лидеров Украины. Это - уже третий рейтинг. Влиятельность политиков 
определяется экспертной группой, состоящей из ведущих политологов 
и журналистов Украины (список экспертов, участвовавших в нынешнем 
рейтинге, приводится в конце комментария). 

МЕТОДИКА 
Как и в предыдущих двух рейтингах, каждому эксперту был 

предложен  список  из  30  политиков,  активно  участвующих  в 
политической и общественной жизни страны. Кроме того,  каждый из 
экспертов мог внести в этот список своих дополнительных политиков. 
Таким образом,  редакция  не  определяла,  а  всего  лишь предлагала 
список политиков, которых эксперты расставляли по своему усмотрению по уровню их влиятельности - с 1 по 30 место. В 
окончательном  рейтинге  представлены  средние  арифметические  значения  по  каждому  политику.  Экспертам  была 
поставлена задача оценить, кто из политиков был наиболее влиятельным на минувшей неделе. 

Мы публикуем не весь список, а только тех, кто вошел со 2 по 10 сентября в рейтинговую двадцатку. 
РЕЗУЛЬТАТЫ 
По уже сложившейся традиции мы определили 4 группы влиятельности: лидеры - так называемая «Высшая лига», 

группа, приблизившаяся к лидерам, - «Премьер-лига», третья группа - «Не золотая середина» и «Аутсайдеры». В каждой из 
этих групп есть политики, получившие одинаковое среднее значение своей влиятельности. В этом случае они разделяют 
соответствующие места.  В публикуемом рейтинге проявились новые тенденции,  которые определились,  в  том числе и 
потому,  что  экспертная  группа  была  расширена  и  дополнена  экспертами  из  регионов  -  теперь  здесь  почти  поровну 
представлены столичные и региональные политологи и журналисты. 

ВЫСШАЯ ЛИГА: ПРОТИВ «РАСПУЩЕННОСТИ» И ФАЛЬСИФИКАЦИЙ (с 1 по 5 место)

2-10 сентября Политики 
26 августа - 1 

сентября 
18-25 августа 

1 Ющенко Виктор, президент Украины 1-2 1-2 

2 Янукович Виктор, премьер-министр 
(ПР) 

1-2 1-2 

3 -     

4 Тимошенко Юлия (БЮТ) 3 3 

5 - - - 

Сенсацией  нынешнего,  третьего  рейтинга  влиятельности  стали  перемены  в  первой  пятерке  «Лидеров».  Во-
первых,  по сравнению с  предыдущими рейтингами,  более  точно разграничились 1  и  2  места.  Если  раньше президент 
Украины и премьер-министр шли, что называется «ноздря в ноздрю», деля между собой верхние строчки таблицы,  то 
теперь  Ющенко  занял  уверенное  первое  место,  а  Янукович  прочно  опустился  на  второе.  Причинами  таких,  хотя  и 
незначительных, но все же чувствительных подвижек стали ситуации, в которых на прошедшей неделе действовали наши 
герои. Ющенко выступил в понедельник, 3 сентября, по телевидению с обращением к нации и к политикам с призывом не 
признавать  действий  оппозиционных  ему  сил,  которые  тем не  менее  на  следующий  день  собрались  на  объявленную 
президентом незаконной сессию Верховной Рады. Решительность и последовательность, с которой президент Украины 
ведет  борьбу  с  распущенным,  но  так  и  не  распустившимся  парламентом страны,  с  точки  зрения  экспертов  повысили 
рейтинг влиятельности Ющенко. Зато с Януковичем произошла неприятная история. В украинских СМИ в конце недели был 
запущен слух о том, что есть, якобы, записанный на пленку разговор между президентом России Владимиром Путиным и 
премьером Украины Виктором Януковичем,  из  которого  явствует,  что  Янукович  пообещал передать  (по  другой  версии 
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продать)  России  газотранспортную  систему  Украины.  Конечно,  премьер  опроверг  этот,  в  общем-то,  действительно 
сомнительный  в  своей  нелепости  слух.  Но  черный  пиар  оппонентов  лидера  Партии  регионов  все-таки  сыграл  свою 
негативную роль и Янукович потерял в глазах экспертов несколько процентов своей былой влиятельности.  Еще более 
драматичная ситуация произошла с лидером БЮТ Юлией Тимошенко. Влиятельная в Украине пропрезидентская газета 
«Зеркало недели» 1 сентября опубликовала большой разоблачительный материал о том, как на ток-шоу «Свобода Савика 
Шустера» (телекомпания «Интер») был сознательно завышен рейтинг БЮТ - аж на 10 процентов. Все это неудачно для 
Тимошенко легло на ряд разоблачительных публикаций в украинской прессе по поводу фальсификаций социологических 
исследований и рейтингов в период предвыборной кампании. Тимошенко, конечно, - не при чем, во всяком случае, Юлия 
Владимировна проигнорировала обвинения в адрес Шустера (а косвенно и в свой), но неприятный осадок остался, и лидер 
БЮТ сошла с третьего на четвертое место. Ее влиятельность на минувшей неделе существенно понизилась. Пятое место в 
«Высшей лиге», как и в предыдущих рейтингах, осталось вакантным. Тройка лидеров Украины, в несколько иной, правда, 
конфигурации, остается одинокой в своей влиятельности на политику страны. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА: БОРЬБА УПРЯМСТВА С УПОРСТВОМ (с 6 по 10 место)

6 Мороз Александр (СПУ) 7 7-8 

7 Луценко Юрий (БНУНС) 8 6 

9 Балога Виктор (секретариат 
президента) 

8 7 

10 Ахметов Ринат (ПР) 9 9-10 

У спикера Верховной Рады 5-го созыва Александра Мороза прошлая неделя была сложной и противоречивой. В то 
время  как  его  Социалистическая  партия  продолжает  активную  предвыборную  кампанию  (используя  в  своих  агитках  в 
качестве бренда лицо партии, а это лицо Александра Мороза), сам спикер провел незаконное с точки зрения президента 
Украины заседание распущенного парламента. Спикер упрям в своей тактике - и в выборах участвовать и парламентом 
руководить, как ни в чем не бывало. В результате такой сложной политической игры рейтинг влиятельности Александра 
Мороза повысился, и он впервые за три последние недели приблизился к тройке лидеров, потеснив на этом месте своего 
бывшего однопартийца Юрия Луценко. А вот руководитель секретариата президента Виктор Балога существенно снизил 
свою влиятельность, опустившись на 9 место. Причиной тому, по мнению экспертов, стало упорство, с которым секретариат 
президента (СП) борется в период предвыборной кампании со своими оппонентами в правительстве. Именно на прошлой 
неделе окружение президента объявило об отставке двух министров -  министра по чрезвычайным ситуациям Нестора 
Шуфрича и министра транспорта и связи Николая Рудковского.  Оба министра активно сопротивляются,  опровергая все 
обвинения в свой адрес и увольняться не хотят. А «закулисный» Балога, тем временем, теряет свою влиятельность. Наряду 
с  вполне внешними факторами,  есть и еще один,  который известен пока только узкой группе экспертного сообщества 
Украины.  По  словам  анонимных  источников,  президент  Украины  Виктор  Ющенко  недоволен  тем,  как  развивается 
предвыборная кампания в стране и особенно тем, что пропрезидентский блок «Наша Украина - Народная самооборона» 
(НУНС), крестным отцом которой называют Виктора Балогу, так и не стал самой влиятельной силой на политической карте 
Украины. Слух-слухом, но информация о том, что руководитель секретариата президента готовится стать послом в одном 
из  зарубежных  государств,  свидетельствует  о  том,  что  его  влиятельность  начала  убывать.  Предприниматель  Ринат 
Ахметов,  самый  богатый  человек  в  Украине,  может  ничего  не  заявлять,  не  показываться  на  ток-шоу,  не  публиковать 
разоблачительных статей. Но индекс его влиятельности остается неизменным - в конце первой десятки. 

НЕ ЗОЛОТАЯ СЕРЕДИНА: СГРУППИРОВАЛИСЬ ПЕРЕД БОЕМ (с 11 по 15 место)
11 Богатырева Раиса (ПР) 10 9-10 

11 Литвин Владимир (БЛ) 11-12 9-10 

12 Колесников Борис (ПР) 15-16 11-13 

12 Симоненко Петр (КПУ) 9 7-8 

12 Кириленко Вячеслав (БНУНС) 14 11-13 

12 Турчинов Александр (БЮТ) 13 14 

13 Гриценко Анатолий (БНУНС) 14 14 

13 Плющ Иван (СНБО) 15-16 14 

13 Яценюк Арсений (БНУНС) 11-12 11-13 

За  три  недели  до  выборов  существенно  сгруппировалась  «Не  золотая  середина»  влиятельных  политиков 
Украины. Самое большое движение в этой группе произвел руководитель предвыборного штаба «Партии регионов» Борис 
Колесников,  переместившийся  за  одну  неделю  вверх  на  три  позиции.  Причины  очевидны  -  активная  агитационно-
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пропагандистская  машина  регионалов  набирает  обороты.  А  вот  лидер  коммунистов  Петр  Симоненко,  наоборот,  резко 
пошел вниз, выпав из группы «Премьер-лиги» в середину «Не золотой середины». Одна из возможных причин - неудачное с 
точки зрения экспертов заявление главного коммуниста страны о том, что для разрешения проблемы с пребыванием в 
Крыму  Черноморского  флота  надо  создать  совместный  российско-украинский  флот.  Такой  симбиоз  не  приняли  ни 
сторонники  России  в  лице  лидера  прогрессивных  социалистов  (ПСПУ)  Натальи  Витренко,  ни  ярые  националисты,  ни 
умеренные политики. И рейтинг влиятельности Петра Симоненко в экспертном сообществе пополз резко вниз. Остальные 
участники этого политического эшелона колебались в пределах своих обычных индексов влиятельности. Но в целом группа 
«Не золотой середины» максимально сгруппировала мышечную массу, вытолкнув из своих рядов случайных попутчиков. За 
двадцатку влиятельности вышел Леонид Кучма, еще неделю назад оккупировавший было «Не золотую середину», ушли с 
понижением  и  некоторые  другие  политические  игроки.  Более  того,  «Не  золотая  середина»  резко  удалилась  от 
«Аутсайдеров», оставив пустыми две строки в своей таблице. 

АУТСАЙДЕРЫ: НЕ ПОСЛЕДНИЕ НЕ СТАЛИ ПЕРВЫМИ (с 16 по 20 место)
16 Черновецкий Леонид, мэр Киева 14 14 

16 Волков Александр («Кучма») 17 16 

17 Катеринчук Николай (БНУНС) 18 17-18 

17 Кучма Леонид, экс-президент Украины 14 17-18 

18 Томенко Николай (БЮТ) 17 14 

18 Витренко Наталия (ПСПУ) 19 20 

Мягкое  подбрюшие рейтинга  влиятельности  в  лице  «Аутсайдеров»  тоже почувствовало  близкие  выборы.  Мэр 
Киева  Леонид  Черновецкий,  не  участвующий  в  избирательной  кампании,  пошел  вниз.  Толчком  этому  могло  стать 
популистское  заявление  одного  из  лидеров  блока  «Нашей  Украины  -  Национальной  самообороны»  Юрия  Луценко, 
поклявшегося  на  минувшей  неделе,  если  его  движение  завоюет  парламент,  снять  мэра  Киева  и  провести  в  столице 
внеочередные выборы. Черновецкий проигнорировал этот эмоциональный пассаж, но влиятельность потерял, съехав в 
рейтинге на две позиции и переместившись в  аутсайдеры.  История,  произошедшая с фальсификацией рейтинга БЮТ, 
ударила и по руководителю предвыборного штаба этого движения Николаю Томенко,  так  же несколько потерявшему в 
рейтинге влиятельности. Зато несколько улучшила свои позиции Наталья Витренко, активно работающая в регионах. В этой 
подгруппе - та же тенденция. Как и в «Не золотой середине» влиятельные политики сгруппировались ближе к верхним 
строчкам,  освободившись  от  некоторых  попутчиков.  Из  двадцатки  выпала  лидер  «Украинского  регионального  актива» 
Людмила Супрун. Одно утешение -  по влиятельности она оказалась, хоть и за чертой, но зато по соседству с первым 
президентом Украины Леонидом Кравчуком. В целом минувшая политическая неделя была нервной и для большинства 
политических игроков Украины, а для некоторых и малоутешительной. 

Экспертная  группа:  Базюк  Тарас  -  журналист  (г.Львов),  Балинский  Игорь  -  шеф-редактор  Интернет-издания 
zaхid.net.(г. Львов), Бондаренко Кость - директор Киевского института управления имени Горшенина (г. Киев), Буджурова 
Лилия - председатель крымской ассоциации свободных журналистов (г.Симферополь), Виноградов Захар - руководитель 
украинского представительства РИА «Новости» (г. Киев), Волокита Виктор - шеф-редактор информационно-политического 
портала «Ирта-факс» (г.  Луганск),  Гармаш Сергей - редактор интернет-издания «Остров» (г.  Донецк), Долганов Вадим - 
главный редактор газеты «Столичные новости» (г. Киев), Ермолаев Андрей - директор Центра социальных исследований 
«София» (г.  Киев),  Жуков Дмитрий - генеральный директор «Независимого Телевидения Севастополя» (г.Севастополь), 
Калныш Валерий -заведующий отделом политики газеты «Коммерсант-Украина» (г. Киев), Капелюшный Леонид - писатель, 
член комиссии по журналистской этике (г.Одесса), Капустин Андрей - шеф-редактор украинского представительства РИА 
«Новости»  (г.  Киев),  Карасев  Вадим -  директор  института  глобальных  стратегий  (г.  Киев),  Куликов  Андрей  -  ведущий 
программы «Свобода слова» телекомпании ICTV (г.Киев), Лалигурская Татьяна - главный редактор газеты «Днепровская 
правда» (г.Днепропетровск), Макаров Юрий - главный редактор журнала «Тыждень», телеведущий канала «1+1» (г. Киев), 
Мельник Иван - главный редактор газеты «Черноморские новости» (г.Одесса), Пересада Олег - главный редактор газеты 
«Харьковские  Известия»,  Попов  Игорь  -  председатель  общественной  организации  «Комитет  избирателей  Украины»  (г. 
Киев),  Сафиханова  Наталия  -  главный  редактор  информационных  программ  Черноморской  ТРК  (г.Симферополь), 
Соколовская  Янина  -  редактор  проекта  «Известия  в  Украине»  (г.  Киев),  Сыч  Виталий  -  главный  редактор  журнала 
«Корреспондент» (г. Киев), Фесенко Владимир - руководитель Центра прикладных политических исследований «Пента» (г. 
Киев),  Хисамов  Искандер  -  главный редактор журнала  «Эксперт-Украина»  (г.  Киев),  Юхт  Олег  -  генеральный директор 
Агентства  Телевидения  «Новости»  (г.Харьков),  Ярошевская  Татьяна  -  ответственный  секретарь  газеты  «Слава 
Севастополя» (г.Севастополь). 
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Рейтинг влиятельности политиков Украины за 11-17 сентября
17.09.2007 РИА «Новости»

Представительство  «РИА  Новости»  в  Украине  уже  в  четвертый  раз  публикует  еженедельный  рейтинг 
влиятельности политических лидеров. Влиятельность политиков определяется экспертной группой, состоящей из ведущих 
украинских  политологов  и  журналистов  (список  экспертов,  участвовавших  в  нынешнем  рейтинге,  приводится  в  конце 
комментария). 

МЕТОДИКА 
Как  и  в  предыдущих  двух  рейтингах,  каждому  эксперту  был  предложен  список  из  30  политиков,  активно 

участвующих в политической и общественной жизни страны. Кроме того, каждый из экспертов мог внести в этот список 
дополнительных политиков. Таким образом, редакция не определяла, а всего лишь предлагала список политиков, которых 
эксперты расставляли по своему усмотрению по уровню их влиятельности - с 1 по 30 место. В окончательном рейтинге 
представлены средние арифметические значения по каждому политику. Экспертам была поставлена задача: оценить, кто 
из  политиков  был наиболее влиятельным на  минувшей неделе.  На  протяжении последних  двух  недель  ряд экспертов 
предлагал внести в список влиятельных политических фигур Украины министра по делам ЧС страны Нестора Шуфрича, что 
нами и было сделано перед рассылкой анкеты в конце минувшей недели. Мы публикуем не весь список, а только тех, кто 
вошел с 11 по 17 сентября в рейтинговую двадцатку. 

РЕЗУЛЬТАТЫ 
Результаты в  рейтинговой двадцатке  влиятельности мы разбили,  как  и  ранее,  на  4  группы -  так  называемая 

«Высшая  лига»,  группа,  приблизившаяся  к  лидерам,  -  «Премьер-лига»,  третья  группа  -  «Не  золотая  середина»  и 
«Аутсайдеры». В каждой из этих групп есть политики, получившие одинаковое среднее значение своей влиятельности. В 
этом  случае  они  разделяют  соответствующие  места.  В  публикуемом  рейтинге  проявились  новые  тенденции,  которые 
определились, в том числе и потому, что экспертная группа была расширена и дополнена экспертами из регионов - теперь 
здесь почти поровну представлены столичные и региональные политологи и журналисты. 

ВЫСШАЯ ЛИГА: ПОНИЖЕНИЕ ОТ ПЕРЕУСЕРДИЯ (с 1 по 5 место)

11-17 
сентября 

Политики 2-10 сентября 26 августа - 1 
сентября 

18-25 
августа 

2 Янукович Виктор (ПР) 2 1-2 1-2 

3 Ющенко Виктор 1 1-2 1-2 

4 Тимошенко Юлия (БЮТ) 4 3 3 

Нынешний рейтинг, который публикуется меньше чем за две недели до внеочередных выборов в Верховную Раду, 
стал во многом показательным. Пиар-усердие отдельных политиков и руководителей избирательных штабов партий было 
щедро вознаграждено экспертами, а неудачи и явные провалы на финишной прямой стали еще более впечатляющими, в 
результате чего некоторые из политиков потеряли былую влиятельность. К последним относится президент страны Виктор 
Ющенко,  впервые  за  последний  месяц  стремительно  сошедший  с  первого  места  на  третье.  Такое  резкое  падение 
влиятельности, по мнению экспертов, стало возможным по двум причинам. Первая связана с интервью Виктора Ющенко 
британской газете «Таймс», в котором он, в частности, обвинил Россию в том, что она препятствует расследованию дела о 
его,  Ющенко,  отравлении  в  2004-ом году  диоксином.  Оказывается,  как  утверждает  президент  Украины,  следственные 
органы этой страны неоднократно официально обращались в российские спецслужбы с просьбой об оказании помощи в 
расследовании покушения на жизнь тогдашнего (в 2004-ом году) кандидата в президенты. И Россия, по словам Ющенко, 
неоднократно игнорировала эти обращения. Подкрепляя заявление, сделанное в иноСМИ, президент Украины во время 
встречи на прошлой неделе с трудовыми коллективами, подчеркнул, что роли всех участников того злосчастного вечера 
известны и вскоре все они предстанут перед судом. На оба эти заявления эксперты Украины отреагировали довольно вяло. 
Во-первых, о том, что роли участников того покушения известны, президент Украины заявлял до этого неоднократно и 
общество, видимо, устало ждать, когда же подозреваемые, наконец, предстанут перед судом. Во-вторых, затянувшаяся 
история с отравлением Виктора Ющенко постепенно из брендов оранжевых (в 2004-ом) превратилась в рефрен (в 2007-ом). 
Поэтому,  видимо,  экспертное  сообщество  снизило  индекс  влиятельности  президента  Украины.  Еще  одна  причина 
понижения влиятельности Ющенко в том, что поиск извечного врага на сопредельной российской территории уже набил 
оскомину в Украине. К тому же Генпрокуратура РФ авторитетно и немногословно заявила, что единственное официальное 
обращение по поводу оказания различной помощи в деле об отравлении Ющенко поступило в это российское ведомство 
только 7 сентября. И что в настоящее время оно рассматривается и, скорее всего, как заявили российские эксперты, будет 
положительно удовлетворено. Так или иначе, президент Украины, который на протяжении 3-х лет не может обнародовать 
результаты расследования по поводу своего же отравления, и обвиняет при этом в торможении дела соседнее государство, 
по мнению экспертов, проявляет скорее слабость, чем силу и влиятельность. Даже если бы любое соседнее с Украиной 
государство (не обязательно Россия) препятствовало в расследовании столь громкого дела, президенту Украины стоило 
бы,  не  дожидаясь  официального  ответа,  приступить  к  судебной  процедуре,  чтобы  показать  свою  влиятельность  и 
независимость от каких-либо внешних сил и обстоятельств собственным согражданам. И вторая причина, по которой на 
минувшей неделе президент Украины Ющенко переместился с 1 на 3 место, - резкая активизация сначала использования 
президента в  качестве бренда блока «Наша Украина - Народная самооборона» (БНУНС),  а потом и активное (вопреки 
Конституции страны) участие Ющенко в предвыборной кампании на стороне одного из участников предвыборного забега - а 
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именно  на  стороне  БНУНС.  Такая  необъективность,  ставшая  темой  обсуждения  на  многих  круглых  столах  и 
политологических  тусовках,  очевидно,  сильно  вредит  рейтингу  главы  государства.  Тем  более¸  что  блок,  ясно 
позиционирующий себя, как исключительно президентский, в последние недели по наиболее объективным рейтингам, тем 
не менее, не поднимается выше 3-его места. Одновременно с опустившимся в рейтинге влиятельности Виктором Ющенко, 
закрепилась  на  4-ом  месте  и  лидер  БЮТ  Юлия  Тимошенко.  При  всей  эффективности  и  в  целом  эффектности  ее 
избирательной кампании (она - бренд своего одноименного блока), лидер БЮТ все же допускает в предвыборной кампании 
досадные промахи. Так на минувшей неделе она вдруг пообещала избирателям, что в случае получения большинства в 
будущей Раде,  БЮТ гарантирует  уже  с  нового  года  переход всей  украинской  армии на  контрактную службу.  Конечно, 
популизм во время предвыборной кампании - дело необходимое и даже привычное. Но в данном случае даже близкие к 
Тимошенко политики были вынуждены поправить ее, косвенно обвинив в некомпетентности. Это сделал член команды 
президента,  министр обороны Украины Анатолий Гриценко.  В результате индекс влиятельности Юлии Тимошенко еще 
более (на десятые доли,  правда)  снизился и она «застряла  на 4  месте,  а  рейтинг  влиятельности  Анатолия Гриценко, 
наоборот, повысился (но об этом - позже). Прочное второе место Виктора Януковича объясняется тем, что он не делает 
резких  непродуманных  заявлений,  не  смотрит  с  каждого  угла  и  билборда  (как  это  делают  Ющенко  и  Тимошенко),  а 
спокойно,  сосредоточено  и  уверенно  идет  к  намеченной  цели.  Невозмутимость,  последовательность  и  сдержанность 
Януковича в противовес нервности его основных политических соперников, и сделали, по мнению экспертов, премьера 
более влиятельным в первой 5-ке. И, тем не менее, 1 место в этом рейтинге, после ухода на третье место Виктора Ющенко, 
осталось вакантным. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА: (с 6 по 10 место): ПРИВЫЧНАЯ СТАБИЛЬНОСТЬ

7 Мороз Александр (СПУ) 6 7 7-
8 

8 Луценко Юрий (БНУНС) 7 8 6 

9 Ахметов Ринат (ПР) 10 9 9-
10 

9 Балога Виктор (СП) 9 8 7 

10 Симоненко Петр (КПУ) 12 9 7-
8 

А вот в Премьер-лиге все складывается пока не столь драматично и без особых резких скачков. Александр Мороз, 
поднявшийся  было  на  позапрошлой  неделе  на  одну  строку,  благодаря  возрождению  распущенного  президентом 
парламента,  на  этой  снова  отступил на  7  строчку,  но  существенно  своего  положения  не  ухудшил.  Рейтинговый взлет 
Мороза на прошлой неделе лишний раз доказал, что его влиятельность обеспечивается, в первую очередь, официальной 
должностью. Зато несколько лучше выглядел по своей влиятельности Петр Симоненко - с 12 строчки переместился на 
более привычную для него по предыдущим рейтингам 10-ую.  Объясняется это не столько личными заслугами лидера 
коммунистов, сколько прочной уверенностью экспертов в стабильности самого положения коммунистов в предвыборной 
кампании. В тройку ведущих партий Верховной Рады они, конечно, не войдут, но в сам парламент практически по всем 
замерам проходят с 6 процентами, обеспечивающими им прочное положение, при этом с некоторым прибавлением по 
сравнению с предыдущим созывом. Луценко, Ахметов и Балога колеблются последние 4 недели в пределах своего индекса 
влиятельности с незначительными от недели к неделе изменениями. 

НЕ ЗОЛОТАЯ СЕРЕДИНА: УСПЕХ ФРОНДЫ (с 11 по 15 место)

11 Литвин Владимир (БЛ) 10-11 11-12 9-
10 

12 Колесников Борис (ПР) 12 15-16 11-
13 

12 Турчинов Александр (БЮТ) 12 13 14 

12 Гриценко Анатолий (БНУНС) 13 14 14 

12 Яценюк Арсений (БНУНС) 13 11-12 11-
13 

13 Плющ Иван (СНБО) 13 15-16 14 

13 Шуфрич Нестор (ПР) - - - 

14 Богатырева Раиса (ПР) 10-11 10 9-
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10 

14 Кириленко Вячеслав (БНУНС) 12 14 11-
13 

14 -       

15 Черновецкий Леонид 16 14 14 

Как и в предыдущей лиге,  в «Не золотой середине» минувшая неделя тоже прошла без  заметных взлетов и 
падений. Пожалуй, только Анатолий Гриценко поднялся с привычных для него 13-14 строчек рейтинга на 12 - благодаря, как 
уже говорилось, заочному спору с Юлией Тимошенко по поводу скорого перехода украинской армии на контрактную основу. 
Министр обороны заявил, что это невозможно по многим причинам и Тимошенко чуть потеряла свою влиятельность в 
глазах экспертов, а Гриценко - прибавил. Неожиданным в «Не золотой середине» можно считать появление министра по 
делам ЧС Нестора Шуфрича. В список для анкетирования его ввели после того, как несколько экспертов выразили желание 
видеть его среди 30-ти наиболее влиятельных политиков Украины. И вот - сразу 13-ая строчка. Причина понятна - Шуфрич 
активно  сопротивляется  своему  увольнению,  встал  в  оппозицию  к  секретариату  президента,  агрессивно  выясняет 
отношения. Вряд ли он сохранит свою политическую влиятельность надолго, поскольку защищает исключительно себя, не 
выдвигает  каких  либо  общественно-значимых  политических  идей.  Это  -  личный  рейтинг  влиятельности,  полученный 
благодаря фронде, нежеланию подчиниться вышестоящей власти. Отчасти по тем же причинам несколько улучшил свое 
положение и мэр Киева Леонид Черновецкий, снова вернувшийся из Аутсайдеров в «Не золотую середину». В то время, как 
пропрезидентский блок гарантирует смену власти в Киеве, мэр столицы демонстрирует невозмутимое спокойствие. Однако 
на позапрошлой неделе такое равнодушие было воспринято как слабость мэра и его рейтинг упал на 2 сточки. Теперь же, 
когда  смена  власти  в  Киеве  стала  практически  предвыборным  слоганом  Юрия  Луценко,  Леонид  Черновецкий  своим 
пренебрежительным невниманием к избирательной кампании и наездам на него лично, показал, что остается для Киева, 
несмотря ни на что,  влиятельным политиком.  Несколько ухудшилось на минувшей неделе положение лидера фракции 
Партии регионов в распущенном парламенте Раисы Богатыревой, Но это произошло, скорее всего, потому, что в весьма 
тесную группу «Не золотой середины» вклинился ее однопартиец Нестор Шуфрич и приподнялся Анатолий Гриценко. Оба, 
как  уже  говорилось,  были замечены экспертами.  А  вот  Раиса  Богатырева  больше работала  в  регионах,  встречаясь  с 
избирателями,  и  потому  на  ТВ  и  в  печатных  СМИ  светилась  мало.  Отсюда  и  некоторое  понижение  ее  рейтинга 
влиятельности. 

АУТСАЙДЕРЫ: ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД ВЫБОРНОЙ БИТВОЙ (с 16 по 20 место)

16 Витренко Наталия (ПСПУ) 18 19 20 

17 Томенко Николай (БЮТ) 18 17 14 

17 Волков Александр («Кучма») 16 17 16 

18 Катеринчук Николай (БНУНС) 17 18 17-
18 

19 Кучма Леонид 17 14 17-
18 

20 Кравчук Леонид - 19 19 

За исключением Натальи Витренко, которая на минувшей неделе переместилась на две строчки вверх последней 
группы, особых изменений у «Аутсайдеров» не произошло. Это и понятно - политики приготовились к последним в этой 
избирательной кампании предвыборным боям. Многие из них уже сейчас обозначают свое поствыборное положение, уже 
заранее предрекая фальсификации и массовые обращения в суд. А сейчас, как видно, последнее затишье перед битвой. 

Экспертная  группа: Базюк  Тарас  - журналист  (г.Львов),  Балинский  Игорь  -  шеф-редактор  Интернет-издания 
zaхid.net.(г. Львов),  Виноградов Захар -  руководитель украинского представительства РИА «Новости» (г. Киев),  Волокита 
Виктор  -  шеф-редактор  информационно-политического  портала  «Ирта-факс»  (г.  Луганск),  Выдрин  Дмитрий,  политолог 
(г.Киев),  Гармаш Сергей -  редактор Интернет-издания «Остров» (г. Донецк),  Гладкий Михаил, главный редактор журнала 
«Фокус» (г.Киев), Горошко Светлана, редактор службы новостей телеканала «Ровно1», Долганов Вадим - главный редактор 
газеты «Столичные новости»,  Ермолаев Андрей -  директор Центра социальных исследований «София» (г. Киев),  Жуков 
Дмитрий -  генеральный  директор  «Независимого  Телевидения  Севастополя»  (г.Севастополь),  Иванов  Владимир,  - 
председатель  Луганского  областного  центра  политических  и  социологических  исследований  «Политсоциум» (г.Луганск), 
Калныш Валерий -заведующий отделом политики газеты «Коммерсант-Украина» (г. Киев), Капелюшный Леонид - писатель, 
член комиссии по журналистской этике (г.Одесса),  Капустин Андрей -  шеф-редактор украинского представительства РИА 
«Новости»  (г.  Киев),  Карасев  Вадим -  директор  института  глобальных  стратегий  (г.  Киев),  Куликов  Андрей -  ведущий 
программы  «Свобода  слова»  телекомпании  ICTV  (г.Киев),  Пересада  Олег -  главный  редактор  газеты  «Харьковские 
Известия»,  Погребинский Михаил - директор Центра политических исследований и конфликтологии (г.Киев),  Сафиханова 
Наталия - главный редактор информационных программ Черноморской ТРК (г.Симферополь),  Скачко Владимир, главный 
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редактор газеты «Киевский телеграф» (г.Киев),  Соколовская Янина -  редактор проекта «Известия в Украине» (г.  Киев), 
Фесенко Владимир - руководитель Центра прикладных политических исследований «Пента» (г. Киев), Ярошевская Татьяна - 
ответственный секретарь газеты «Слава Севастополя» (г.Севастополь). 
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Дебаты вокруг границы

05.09.2007.Страна.ru
Айдын Мехтиев

"Ратификация договора с Латвией о российско-латвийской государственной границе в обеих палатах российского 
парламента  будет  способствовать  нормализации  отношений  между  Москвой  и  Ригой".  Об  этом  заявил  в  интервью 
Стране.Ru  глава  комитета  Совета  Федерации  по  делам  СНГ,  бывший  вице-премьер  РФ  Вадим  Густов. "Я  полностью 
поддерживаю  сегодняшнее  решение  Госдумы  ратифицировать  этот  документ",  -  заявил  г-н  Густов,  комментируя итоги 
голосования,  состоявшегося  в  среду  утром  в  Госдуме  по  вопросу  ратификации  договора  между  РФ  и  Латвийской 
республикой о российско-латвийской государственной границе. Решение одобрили 350 депутатов, 57 высказались против, 
воздержавшихся не было.  Таким образом,  нижняя палата Федерального Собрания РФ ратифицировала этот  документ, 
который вскоре будет рассмотрен также на пленарном заседании Совета Федерации.

Договор между РФ и Латвийской республикой о российско-латвийской государственной границе был подписан в 
Москве 27 марта 2007 года. Парламент Латвии принял закон о ратификации договора 17 мая, а 29 мая соответствующий 
закон был утвержден президентом Латвии. 8 июля 2007 года президент РФ внес этот документ в Госдуму. 

Напомним, что после подписания договора утратила силу односторонняя декларация, принятая правительством 
Латвии в апреле 2005 года и помешавшая подписать договор о границе с Россией, парафированный еще в 1997 году. В 
декларац+ии  делалась  ссылка  на  мирный  договор  от  1920  года,  в  соответствии  с  которым  в  состав  Латвии  входила 
Абренская волость (сейчас Пыталовский район Псковской области). 

Теперь официальная Рига отказывается от территориальных притязаний к России, однако преподносит этот шаг 
как "уступку ради нормализации отношений с Россией". 

В  частности,  президент  Латвии  Валдис  Затлерс  заявил,  что  "отказ  Латвии  от  части  своей  территории 
демонстрирует серьезность отношения Риги к вопросу о государственной границе".  

Российский сенатор Вадим Густова не согласен с такой постановкой вопроса со стороны Латвии. Он напомнил, что 
в 90-е годы прошлого века, будучи на посту вице-премьера правительства РФ, по поручению Бориса Ельцина участвовал в 
переговорах  с  республиками  Прибалтики  по  вопросам  двусторонних  отношений.  "После  распада  СССР,  когда  Латвия 
заявила  о  своих  правах  на  Пыталовский  район  Псковской  области, позиция  руководства  Российской  Федерации  была 
неизменной:  мы отвергали эти притязания официальной Риги как  абсурдные и не рассматривали их всерьез,  -  заявил 
Вадим Густов. - Так что, я рассматриваю как несостоятельные попытки Латвии представить отказ от этих территориальных 
притязаний в виде уступки".

Однако не все политические силы Латвии согласны с тем, что Рига не должна впредь говорить о своих правах на 
Пыталовский район. Уже после того, как президент Латвии подписал ратифицированный парламентом договор с Россией о 
госгранице, группа латвийских депутатов направила иск в Конституционный суд страны, который должен вынести решение 
на предмет соответствия этого документа конституции страны. Как заявил в своем недавнем интервью Стране.Ru депутат 
Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин, "этот  вопрос  в  самой  Латвии  остается  не  вполне 
закрытым". "И нам надо понять, следует ли Госдуме России торопиться с ратификацией или стоит дождаться, чтобы в 
Латвии этот вопрос был окончательно снят", - заявил депутат Госдумы РФ.

Однако,  как  уже  отмечалось  выше,  Госдума  в  среду  ратифицировала  этот  документ.  Сенатор  Вадим  Густов 
уверен, что нижняя палата российского парламента приняла верное решение. "Я считаю, что вопрос этот закрыт, - заявил 
он.  -  Парламент  Латвии  ратифицировал  этот  документ,  и  глава  латвийского  государства  подписал  его.  Теперь 
после ратификации договора Госдумой он будет передан на рассмотрение Совета Федерации. Полагаю, что у сенаторов к 
этому документу вопросов не возникнет". 

"Было  ли  уступкой  с  российской  стороны  решение  Москвы не  увязывать  подписание  договора  с  Латвией  о 
границах с положением русскоязычного населения в этой стране?", - таков был следующий вопрос обозревателя Страны.Ru 
главе комитета Совета Федерации по делам СНГ. "Действительно, мы решили не увязывать эти два вопроса, - отметил 
Вадим  Густов.  -  Но  это  вовсе  не  означает,  что  Россия  не  будет  требовать  от  Риги  соблюдения  прав  и  свобод 
русскоязычного  населения  Латвии. В  настоящее  время  именно  ущемление  прав  русскоязычного  населения  в  этой 
прибалтийской стране создает напряженность в двусторонних отношениях".

"То, что до сих пор 17% населения, то есть 380 тысяч человек, имеют статус так называемых "неграждан", - это 
безобразие, и здесь налицо грубое нарушение со стороны Латвии своих обязательств по отношению к Евросоюзу. 

Эти жители Латвии, большинство из которых родились на латвийской земле, превращены в людей второго сорта 
и лишены всех политических прав". 

Кроме  того,  по  мнению  российского  сенатора,  власти  Латвии  пытаются  ограничить  право  русскоязычного 
населения на использование родного языка. "Это также недопустимо, - подчеркнул Вадим Густов. - Я считаю, что Россия 
через европейские организации - Евросоюз, ПАСЕ и другие - должна усилить давление на Латвию, чтобы руководство этой 
страны положило конец нарушению прав русскоязычного населения".
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Без территориальных вопросов
06.09.2007.Время новостей

Данута Дембовская, Петр Искендеров
Госдума ратифицировала пограничный договор с Латвией.
Госдума  России  ратифицировала  вчера  внесенный  президентом  Владимиром  Путиным  договор  о  российско-

латвийской государственной границе.  Документ представил замминистра иностранных дел России Владимир Титов. Он 
сообщил депутатам, что «российско-латвийская граница закрепляется в ее нынешнем начертании, то есть проходит по 
бывшей административной границе между РСФСР и Латвийской ССР с незначительными отклонениями на местности. Это 
вызвано необходимостью учета хозяйственно-экономической деятельности населения, сложившейся линией разграничения 
землепользования и характера местности». Обмен территориями осуществлен на паритетной основе: России отошло 225 
гектаров латвийских земель, Латвии - 216 гектаров российских территорий. Г-н Титов пообещал, что ратификация договора 
«в перспективе облегчит переход к безвизовому режиму с Евросоюзом».

Латвийский политолог Карлис Даукштс в беседе с корреспондентом «Времени новостей» особо подчеркнул, что 
Госдума очень быстро ратифицировала пограничный договор. По мнению эксперта, это позитивный сигнал. «Изначально я 
предполагал,  что  этот  процесс  будет  сложнее  и  тяжелее.  Но,  вероятно,  на  ход  событий  в  Госдуме  оказало  влияние 
отношение к этому вопросу администрации Владимира Путина», - предположил наш собеседник.

Пограничный договор с Латвией был подписан в Москве 27 марта 2007 года, хотя его текст был готов еще в 2005-
м.  Подписание  задержалось  на  два  года  из-за  стремления  Риги  присовокупить  к  документу  одностороннюю 
«разъяснительную декларацию». В ней содержалась ссылка на Мирный договор 1920 года, по которому Россия отдала 
Латвии город Абрене (Пыталово) и шесть окрестных волостей, являющихся ныне территорией Псковской области.

В Москве этот шаг восприняли как попытку создать основу для будущих претензий на российские земли. «Мы не 
будем вести переговоры на платформе каких-либо территориальных претензий", - заявил в мае 2005-го г-н Путин. Лишь в 
феврале этого года президент Латвии Вайра Вике-Фрейберга незадолго до ухода со своего поста дала кабинету министров 
мандат на подписание договора с Россией без упоминания территориальных вопросов.

Ратификация  Госдумой  пограничного  договора  свидетельствует  о  том,  что  «в  новых  российско-латвийских 
отношений  доминирует  прагматизм»,  отметил  в  разговоре  с  корреспондентом  «Временем  новостей»  председатель 
комиссии сейма по иностранным делам Андрис Берзиньш, входящий в объединение Латвийской Первой партии и «Латвияс 
цельш».  «То,  как  будут  развиваться  отношения  в  дальнейшем,  зависит  от  работы  российско-латвийской 
межправительственной комиссии, заседание которой - первое за 12 лет!  -  состоялось летом этого года в Риге. Работы 
много,  подписания ждут  22 уже парафированных договора между Латвией и Россией,  в  том числе договор об отмене 
двойного налогообложения и договор о защите инвестиций», - отметил г-н Берзиньш.

Политолог  Карлис  Даукштс  сказал  «Времени  новостей»,  что  российское  экономическое  влияние  в  регионе 
благодаря энергоресурсам увеличилось, и это естественный процесс. «Существует определенный риск притока из России 
денег  сомнительного  происхождения  -  «серого»  или  «черного»  капитала.  Именно  с  этой  точки  зрения  ратификация 
пограничного  договора  имеет  большое  значение,  поскольку  снижает  риск  притока  «грязных»  денег.  Улучшение 
межгосударственных отношений способствует созданию пути для прихода «белых» денег,  полученных цивилизованным 
способом и подлежащих финансовому учету», - полагает эксперт.

«В Латвии после долгого периода эйфории от обретенной независимости наконец наступило легкое отрезвление», 
- считает замдиректора Института стран СНГ Владимир Жарихин. В разговоре с корреспондентом «Времени новостей» 
он отметил: «В Латвии подвели неутешительные итоги деятельности, направленной на выдавливание из страны русских. У 
латвийских  властей  существовала  надежда,  что  созданием  препон  на  пути  получения  гражданства  русских  удастся 
выдавить из Латвии. Определенное число русских действительно уехало. Но очень значительное их количество осталось в 
Латвии, они укоренились, и власти вынуждены с ними жить. К тому же они потенциально составляют значительную часть 
электората».

Проблему положения в  Латвии русскоязычного населения затронул вчера и Владимир Титов.  Он отметил:  «У 
России  нет  пограничных  претензий  к  Латвии.  Есть  болезненные  темы,  связанные  с  соотечественниками,  и  еще  ряд 
вопросов, которые необходимо урегулировать». По словам замминистра, заключение пограничного договора «не означает, 
что мы откладываем все остальные вопросы в сторону, в частности касающиеся положения русскоязычного населения в 
Латвии».

«Россия  останется  соседом  Латвии,  и  соседом  очень  важным.  Экономика  зачастую  диктует  необходимость 
принятия  весьма  жестких  решений.  К  тому  же  латвийским  властям  глупо  не  использовать  из-за  ссоры  с  Москвой 
преимущества географического положения своей страны между Евросоюзом и Россией», - уверен г-н Жарихин.

«Россия - наш сосед, и нам от этого никуда не деться. Необходимость взаимовыгодных экономических отношений 
с Россией обусловлена той экономической системой, которую мы выбрали в начале 90-х, - капитализмом. А капитализм - 
это очень жесткая система, построенная на конкуренции. Думаю, что те, кто опасается экономических отношений с Россией, 
боятся оказаться несостоятельными экономически и политически», - подтвердил «Времени новостей» Андрис Берзиньш. 

Референдум столкнулся с Ющенко
06.09.2007.Кремль.org

Константин Затулин, Директор Института стран СНГ, депутат ГД РФ IV созыва, член Комитета ГД по делам 
СНГ и связям с соотечественниками 

- Вчера партия регионов объявила о начале сбора подписей для разрешения референдума о придании русскому 
языку статуса государственного, выборности глав районных и областных администраций и о нейтральном, внеблоковом 
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статусе Украины. Это очень важное и верное решение в период избирательной кампании. Поэтому сейчас только ленивый 
из политических игроков не пытается дезавуировать эти инициативы, расценивая их как конъюнктурные, предвыборные. 

Тем не  менее,  надо  заметить,  что  по  всем трем вопросам Партия  регионов  подтвердила  свои  программные 
установки  на  внеблоковость,  на  статус  русского  языка  как  государственного  и  на  федеративные  начала  построения 
Украины. Ведь сегодня все без исключения главы администраций на Украине назначаются президентом, что делает роль 
правительства иллюзорной и не дает возможности ему реально осуществлять какие-то экономические и иные меры. 

Лучше поздно, чем никогда. Партия регионов после какого-то периода сомнений, наконец, пришла к тому, что 
необходимо действовать политически. Менеджерский подход диктует осторожность в решении этих вопросов, которые не 
могут быть решены своими силами. На Украине для того, чтобы провести референдум, необходима подпись президента, а 
Ющенко однажды отказался разрешать референдум по НАТО, заявку на который подали социал-демократы, собрав четыре 
с лишним миллиона голосов. Поэтому президент не захочет разрешить и этот  референдум,  даже если будут собраны 
подписи. А я уверен, что подписи будут собраны - политически это очень важно. Во-первых, это прекратит спекуляции по 
поводу того, что Партия регионов отказывается от выдвинутых ранее тезисов. Во-вторых, ясно даст понять избирателям, 
кто  на  самом  деле  "противится  и  упирается".  Действия  Ющенко  ставят  на  повестку  дня  будущего  парламента 
необходимость решения вопросов о проведении референдумов и выхода из тупика, при котором президент, несмотря на 
волю граждан, отказывается выполнять свои конституционные обязанности и блокирует проведение тех опросов, которые, 
по мнению граждан, нужно провести. 

На  самом деле  сегодня этот  пункт  действительно омертвлен.  И  если  проблема не  будет  решена,  то  никакие 
реформы, никакие перспективы компромиссов во внутренней политике и сохранения целостности Украины не помогут. 

В  этом  же  контексте  находится  вопрос  о  конституционной  ассамблее,  которая  собиралась  вчера  в  Киеве  и 
рассматривала вопрос о подготовке новой Конституции Украины и вынесении ее на всенародный референдум. 

Можно сколько угодно проводить конституционные ассамблеи, идя здесь по пути Ельцина 1992-1993 годов, но в 
условиях отсутствия силы и поддержки в обществе, отсутствия полномочий по решению этих проблем каким-либо иным, 
кроме парламентского, путем, это все остается средством политического давления и политической борьбы. 

Сейчас все происходящее на Украине встроено в логику избирательной кампании: и конституционная ассамблея, и 
референдум Партии регионов. Но одни, как мы видим, перетягивают одеяло, а другие предлагают решения, которые давно 
назрели и даже перезрели, и будоражат страну все 16 лет независимости.

Граница — ничто, транзит — все
06.09.2007.РБК daily

Виктор Ядуха, Анастасия Матвеева
Сырьевики посрамили латышских и российских патриотов
Вчера Госдума ратифицировала Договор о российско-латвийской границе. Считается, что он больше не позволит 

Латвии выдвигать территориальные претензии к РФ. Мало того, глава МИД Латвии Артис Пабрикс впервые призвал Москву 
и Ригу забыть старые обиды и «избавиться от духа мести». В отличие от Эстонии Латвия явно не готова приносить в жертву 
национализму прибыльный российский транзит. Хотя положение русскоязычных «неграждан» Латвии это вряд ли изменит. 

Документ,  подписанный  27  марта  в  Москве  и  утвержденный  сеймом  Латвии  17  мая,  был  внесен  в  Госдуму 
Владимиром Путиным 8 июля. Вчера 57 депутатов высказались против его ратификации, поскольку русскоязычные жители 
Латвии все еще ущемлены в правах, но 350 проголосовали «за». Теперь министрам иностранных дел осталось обменяться 
ратификационными грамотами. Артис Пабрикс надеется сделать это до конца сентября, когда Ригу посетит его российский 
коллега Сергей Лавров. 

Подписать договор  планировалось  еще в  2005 году,  но  тогда  Латвия приобщила к  нему декларацию о своих 
притязаниях на район Абрене (Пыталовский район Псковской области РФ). Подписание было сорвано, однако в начале 
2007 года Рига неожиданно отказалась от территориальных претензий. По мнению замдиректора Института стран СНГ 
Владимира  Жарихина,  Ригу  толкает  к  этому  здравый  смысл.  «Латвия  зарабатывает  немалые  деньги  на  транзите 
российского сырья и не хочет его терять», — напомнил РБК daily эксперт. 

Еще 26 марта, подписывая Договор о границе с главой правительства РФ Михаилом Фрадковым, премьер-министр 
Латвии Айгарс Калвитис просил снизить налоги на экспорт древесины и железнодорожные тарифы, решить проблему с 
двойным  налогообложением  и  развитием  транспортной  инфраструктуры.  Но  главное  —  подписать  долговременное 
соглашение о поставках газа «по предсказуемым ценам». В обмен Калвитис обещал не препятствовать прокладке North 
Stream (СЕГ) и задействовать в проекте свои газохранилища, которые Рига предлагает построить «Газпрому». Об этом же 
шла речь на теплой встрече г-на Калвитиса с главой концерна Алексеем Миллером. Судя по примирительному тону г-на 
Пабрикса, ратификация договора поможет Латвии решить часть ее проблем. 

Однако, по словам г-на Жарихина, «это не означает, что отныне Латвия перестанет дергать большого соседа за 
усы под прикрытием НАТО и США. И не стоит ожидать, что договор о границе улучшит положение соотечественников в этой 
стране». Так же полагают и многие депутаты Госдумы. Как сообщил им замглавы МИД Владимир Титов, при ратификации 
договора  Россия  увеличит  свою территорию,  поскольку  за  основу  взяты  административные границы Латвийской  ССР. 
«Российская сторона со своей стороны отдает 216 га, а получает 225», — сказал он. Однако депутатов это не впечатлило. 
«Ратификация неизбежно подтолкнет Латвию к продолжению ее нынешней русофобской политики, и это будет очередная 
необоснованная односторонняя уступка, которая аукнется нам еще в других странах Балтии», — заявил представитель 
КПРФ Юлий Квицинский. Тамара Плетнева (КПРФ) попросила показать депутатам карту со всеми изменениями, но просьба 
осталась без ответа. Не нравится договор и представителям влиятельных правых партий Латвии. Они уже обратились в 
Конституционный  суд  страны,  требуя  признать  документ  недействительным.  Но,  судя  по  спешке,  с  которой  его 
проталкивают по обе стороны границы, противостоять лоббизму сырьевиков не в силах никто. 
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Российская сторона приступает к детоксикации в месте падения 
фрагментов ракетоносителя "Протон-М"

10.09.2007.Эхо Москвы
Сегодня глава МЧС Казахстана Виктор Храпунов напомнил, что там, где упали разгонный блок и элементы третьей 

ступени  превышено  содержание  гептила.  Напомним,  ракета  "Протон"  неудачно  стартовала  с  космодрома  Байконур  в 
минувший четверг и упала в 40 километрах от города Жезказган.

Сегодня  официально  объявлено  о  запрете  на  запуски  "протонов"  с  Байконура.  Представитель  ракетно-
космической отрасли России заявил "Интерфаксу", что Москве, возможно, придется скорректировать свои планы. Кстати, 
ближайший запуск намечен на 14 сентября.

Временно запрещая пуск ракет со своей территории, Казахстан защищает свое население от вредных веществ, 
выделяемых ракетами-носителями, и Россия должна помочь Казахстану принять необходимые меры безопасности, считает 
космонавт Георгий Гречко.

Необходимо  также  согласовать  график  поездок  президента  Назарбаева  с  запусками  ракет,  считает  Георгий 
Гречко.

В связи с последней аварией ракетоносителя "Протон-М" власти Казахстана решили запретить запуски, в том 
числе, и в целях безопасности Нурсултана Назарбаева. Дело в том, что в момент аварии в минувший четверг он находился 
неподалеку.

"Чрезмерная" реакция Казахстана на аварию при запуске ракеты "Протон" вредит интересам самого Казахстана, 
заявил в  эфире радиостанции "Эхо Москвы"  член комитета ГД РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками 
Константин Затулин, комментируя введенный Казахстаном временный запрет на запуски ракет-носителей "Протон". "Такая 
реакция может привести к тому, что России перестанет быть интересна аренда Байконура, - заметил депутат. - Между тем, 
жизнь  космодрома  и  прилегающих  к  нему  районов  обеспечивается  за  наш  счет,  и  Казахстан,  несмотря  на  свой 
экономический  рост,  вряд  ли  сможет  в  ближайшем  будущем  эксплуатировать  Байконур  самостоятельно".  По  мнению 
К.Затулина,  "аварий при запуске ракет на сто процентов избежать не удается никому, и казахстанская сторона должна 
относиться к таким случаям с пониманием, тем более что это понимание оплачивается из российской казны".

Грузия шантажирует Россию
10.09.2007.Страна.ru

Айдын Мехтиев
"Заявление  МИД  Грузии  является  очередной  попыткой  обострения  отношений  этой  страны  с  Российской 

Федерацией", - заявил в понедельник в интервью Стране.Ru заместитель директора Института стран СНГ, член Совета 
по национальной стратегии Владимир Жарихин.  Комментируя заявление Грузии о том, что она поддержит принятие 
России в ВТО только после выполнения выдвинутых со стороны Тбилиси требований, российский политолог подчеркнул, 
что "у Грузии нет никаких рычагов давления на Россию". "Структура российского экспорта так устроена, что основная ее 
часть – это энергоносители, и они не подпадают под действие законов ВТО", - подчеркнул Владимир Жарихин.

Кроме того, по словам г-на Жарихина, "Россия не допустит, чтобы какое-то государство диктовало ей условия 
вступления  в  ВТО".  Тем  более  что  Грузия,  с  ее  нерешенными  территориальными  конфликтами  и  серьезными 
экономическими  проблемами,  "не  входит  в  число  тех  государств,  к  мнению  которых  прислушиваются  в  мировом 
сообществе".

Напомним, что на минувшей неделе глава департамента торговых переговоров Минэкономразвития РФ Максим 
Медведков заявил, что Грузия пока не ответила на предложение российской стороны провести в конце сентября новые 
переговоры  о  вступлении  России  в  ВТО.  "Вопрос  с  Грузией  остается  открытым.  Мы  предложили  провести  новые 
переговоры  на  неделе,  начинающейся  24  сентября,  но  подтверждения  от  Грузии  пока  не  получили",  -  подчеркнул 
Медведков. 

В субботу  МИД  Грузии  выступил  с  резким  заявлением,  в  котором  отмечается,  что официальный Тбилиси по-
прежнему настаивает на выполнении Россией требований, выдвинутых им ранее. 

В числе этих требований грузинского руководства - легализация открытых Россией таможенно-пропускных пунктов 
на грузино-российской границе в Абхазии (Гантиади-Адлер) и в Цхинвальском регионе (Рок-Верхний Зарамаг). 

МИД  Грузии  сообщает,  что  в  связи  с  вопросом  членства  России  в  ВТО  секретариату  Всемирной  торговой 
организации был передан проект отчета рабочей группы с текстом предложений правительства Грузии. "Эти предложения 
будут  отражены  в  будущей  завизированной  версии  документа  в  той  форме,  в  какой  они  зафиксированы  грузинской 
стороной.  Эти  предложения  в  согласовании  с  Россией  не  нуждаются,  поэтому  непонятно,  почему  российская  сторона 
предлагает Грузии консультации по данной теме", - отмечается в заявлении внешнеполитического ведомства Грузии. 

Заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин считает, что "вместо того, чтобы выдвигать 
ультимативные условия в адрес России по теме ВТО, Грузии было бы лучше подумать о перспективе урегулирования 
конфликтов в Южной Осетии и Абхазии". "На мой взгляд, единственное на сегодня решение конфликтов в Южной Осетии и 
Абхазии  –  это  замораживание  этих  конфликтов,  так  как  пока  нет  решения,  удовлетворяющего  обе  стороны,  -  уверен 
российский политолог. - Любое размораживание этих конфликтов будет означать возобновление военных действий, так 
как конфликтующие стороны стоят на прямо противоположных позициях".

Хотя, впрочем,  по мнению Владимира Жарихина,  эти проблемы вряд ли помешают Вашингтону и Брюсселю 
форсировать процесс принятия Грузии в НАТО. Отвечая на вопрос обозревателя Страны.Ru о том, что позволяет ли Устав 
НАТО принимать в этот блок страну с нерешенными территориальными конфликтами, замдиректора Института стран СНГ 
подчеркнул: "НАТО только на словах является "союзом демократических государств". 
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По словам политолога,  "если посмотреть историю этого блока,  то там можено увидеть и Испанию в период 
диктатуры Франко, и Португалию во время диктатуры Антониу Салазара, и Грецию "черных полковников". "Я уже не говорю 
про турецкие хунты 50-60-х годов. Кстати, только на днях Госдума России ратифицировала договор о границе с Латвией, 
однако  последнюю  приняли  в  НАТО,  не  дожидаясь  решения  вопроса  о  ее  государственной  границе",  -  подчеркнул 
господин Жарихин. 

"А насколько вообще нужно России вступать в ВТО?", - таков был последний вопрос обозревателя Страны.Ru. 
Отвечая на него,  Владимир Жарихин выразил уверенность: "Сегодня России нет никакой надобности вступать в ВТО. 
Пусть Грузия поблокирует этот процесс, и мы еще какое-то время не вступим в ВТО. Может быть, к тому времени, когда 
Грузия перестанет блокировать, выяснится, что и ВТО никакого нам не надо". 

По словам политолога, "идея немедленного вступления России в ВТО, которую постоянно озвучивает ведомство 
Германа  Грефа, довольно  спорна,  так  как  не  было  широкого  обсуждения  этого  вопроса  ни  в  СМИ,  ни в  рамках 
законодательной власти".

Кому русский язык - враг?
11.09.2007.Труд

Гузель Агишева, Ирина Ивойлова, Наталия Мазурик
Как только Украина подходит к выборам, там принимаются бурно обсуждать судьбу русского языка и проблему 

своих  отношений  с  НАТО.  Вот  и  в  этот  раз  Партия  регионов  В.  Януковича  открыла политический  сезон с  подготовки 
всеукраинского референдума все по тем же больным для страны вопросам – о статусе русского языка и участии Украины в 
военных блоках. Интересно, что президент Украины Виктор Ющенко назвал этот шаг премьер-министра предательством 
национальных  интересов.  Свою позицию он  пояснил  в  интервью  газете  The  Financial  Times:  оказывается,  решение  о 
проведении референдума может привести к утверждению русского языка как официального в стране, а также к победе 
противников НАТО.  

Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы, директор Института стран СНГ: 
- Усердие господина Ющенко - не по разуму. Сегодняшние, да и вчерашние проблемы Украины - от нежелания 

принять нынешние факты. Если бы Ющенко хотел быть объединяющей силой Украины, он не противился бы очевидным 
вещам, прислушивался бы к интересам своего народа. Именно при господине Ющенко началось вытеснение русского языка 
из сферы образования, идет наступление на кино и видеопрокат. Была попытка ввести квоты на покупку русскоязычной 
печатной продукции. Пока квот нет. Но скоро на Украине выборы, и решение может быть другим. Все это может привести к 
гражданскому противостоянию. Да оно уже налицо. 

Вячеслав НИКОНОВ, президент фонда "Политика":
-  Ющенко  никогда  не  скрывал,  что  он  последовательный  сторонник  борьбы с  русским  языком.  Эта  позиция 

раскалывает страну. Украина всегда была двукультурной, культура была двуязычной. Тарас Григорьевич Шевченко писал 
стихи на украинском, а прозу - на русском. Гоголь, Сковорода, которые считаются классиками украинской литературы, тоже 
писали на русском. То, что делает Ющенко, противоречит интересам половины страны. Ющенко сегодня борется с доброй 
половиной своей страны.

Олег БОГОМОЛОВ, академик, почетный директор Института экономических и политических исследований РАН:
-  Это  слова  человека,  который  потерял  разум.  Подобные  заявления  -  патология.  Он  там  и  фашистов 

реабилитирует. Русских - половина Украины, русский язык там в ходу. Только в парламенте говорят по-украински. Ющенко 
зависит от американцев, у него жена - американка. Наверное, боится деньги на своих счетах потерять. Я много раз бывал 
на Украине, русский язык там уважаем.

Валерия НОВОДВОРСКАЯ, лидер партии "Демократический союз":
- Ющенко совершенно прав. Украина - уже давно независимое государство. И его граждане должны наконец-то 

выучить свой родной украинский язык и общаться на нем. А борьба за русский язык - это обычная демагогия, которой 
прикрываются продолжающие вести свою пропаганду коммунисты.

Николай СВАНИДЗЕ, телеведущий: 
- Это довольно странное заявление. Позиция Ющенко, мягко говоря, не вполне адекватная. Ведь 50 процентов 

населения Украины - русскоговорящие. В Киеве, например, практически все общаются между собой на русском. Смешно и 
нелепо силой отучать людей говорить на языке, который они знают с детства. Если украинцы говорят по-русски, это совсем 
не означает, что они не любят свою родину. В Бельгии и Швейцарии, например, многие говорят и по-французски, и по-
немецки, и никто из этого трагедии не делает. 

Михаил ДЕРЖАВИН, народный артист России: 
 -  Приезжая  с  гастролями  на  Украину,  я  никогда  не  ощущаю никакого  дискомфорта  и  давления.  Мы играем 

спектакли на русском языке, и нас всегда прекрасно понимают и принимают. Многие украинцы сейчас знают свой родной 
язык. Но и русские люди не забывают, считают его тоже родным. И это неистребимо. Так что президенту Украины нужно 
трезво  смотреть  на  жизнь.  Считаю,  что  такие  его  заявления  -  это  исключительно  последствия  политического 
противостояния. Надеюсь, что он просто погорячился. 

Наша  справка:  Согласно  официальным  данным  переписи  2001  года,  русский  язык  назвали  родным  29,6  % 
населения страны.  Из них  этнические  русские составляют  56  %.  А 65,7  % населения Украины заявили,  что свободно 
владеют русским языком...  Наибольшее распространение русский язык получил в восточных и южных регионах, где он 
является  более  привычным,  чем  украинский,  для  92  %  граждан.  Русскоязычным  является  абсолютное  большинство 
населения южных и восточных регионов: 

Крым - 97 % всего населения 
Днепропетровская область - 72 % 
Донецкая область - 93 % 
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Запорожская область - 81 % 
Луганская область - 89 % 
Николаевская область - 66 % 
Одесская область - 85 % 
Харьковская область - 74 %.

В.Жарихин: «Наши либералы-западники так и не достигли 
«умственного совершеннолетия»

11.09.2007.КМ.ru
Владимир Жарихин, заместитель директора института стран СНГ

Эксклюзивный комментарий Владимира Жарихина специально для KM.RU
В мире продолжается битва основных субъектов международной геополитики за умы людей. На первый взгляд, 

основным орудием борьбы являются наиболее крупные масс-медиа. Однако это не совсем так. Дело в том, что через СМИ 
политики, как правило, апеллируют к людям с уже сформировавшимися идеологическими предпочтениями. В таком случае 
восприятие распространяемой ими информации носит избирательный характер. Политтехнологи уже давно подметили, что 
люди  воспринимают  лишь  те  «сообщения»,  которые  соответствуют  их  устоявшемуся  мировоззрению.  То  есть  их 
политические установки очень трудно изменить.  Вот  почему главным фронтом этой идеологической борьбы уже давно 
являются не средства массовой информации, а… школьные учебники. Не случайно в 1990-е годы многие НПО (в основном 
финансируемые из-за рубежа) так много внимания уделяли этому аспекту пропагандистской работы, достойно оплачивая 
труд авторов новых учебников по общественным наукам. 

В последние годы ситуация в этой сфере кардинальным образом меняется. Вот почему российское руководство 
постепенно осознает пагубность прежней практики, когда государство просто самоустранилось из этой сферы. Не так давно 
Владимир  Путин  на  встрече  с  преподавателями  общественных  дисциплин  недвусмысленно  дал  понять,  что  отныне 
российские власти не будут закрывать глаза на попытки некоторых сил переписать историю России. Кроме того, в течение 
ближайших  месяцев  Министерство  образования  и  науки  РФ  планирует  провести  целую  серию  встреч  и  совещаний  с 
учителями и преподавателями по поводу выхода нового учебника обществознания, методического пособия для учителей 
обществознания, а также книги А.В.Филиппова «Новейшая история России».

Тезис «глобальный мир — не тотальное единообразие» для либералов не приемлем.
Ваш покорный слуга является одним из  авторов  книги «Обществознание:  глобальный мир в  XXI  веке».  Надо 

сказать, что ее появление спровоцировало очень бурную реакцию представителей либеральной общественности. Причем 
критические замечания могут иметь самую разную подоплеку. Некоторые просто завидуют, что их не пригласили принять 
участие  в  подготовке  этого  издания.  Это  чисто  житейская  ситуация.  Меня  гораздо  больше интересует  критика  нашего 
учебника с чисто мировоззренческих позиций. Многие комментаторы называли наше пособие «вторым изданием «Краткого 
курса ВКП(б)». И, наверное, определенные основания для беспокойства наших оппонентов действительно есть. Хотя наша 
книга отнюдь не является единственным новым учебником по обществоведению, однако только он удостоился внимания 
заместителя главы администрации президента Владислава Суркова. А на следующий день наш учебник обсуждался в ходе 
встречи самого президента Владимира Путина с учителями. 

Надо сказать, что многие идеологические постулаты, которые нашли отражение в нашем методическом пособии, 
уже  неоднократно  озвучивались  в  СМИ.  Кстати  говоря,  позиция его  авторов  во  многом совпадает  с  направленностью 
портала «Кирилл и Мефодий». Так что либералы забеспокоились не случайно. Одно дело, когда определенная идеология 
доводится до сведения людей с уже устоявшейся гражданской позицией. И совсем другое, когда эти взгляды напрямую 
доводятся до сведения молодых людей, которые только предпринимают первые попытки разобраться в существующих 
политических реалиях. Понятно, что нашим либералам очень не хочется потерять возможность влиять на формирование 
гражданской позиции подрастающего поколения прямо со школьной скамьи. 

 Достаточно  обратиться  к  заголовкам  разделов  нашего  пособия,  чтобы  понять,  что  конкретно  не  устраивает 
либералов. Например, такая формулировка — «США: мессианство и экспорт демократии». Или «Провалы демократии», 
«Глобальный  мир  —  не  тотальное  единообразие».  Особенно  негативную  реакцию  представителей  либеральной 
общественности, видимо, вызвал заголовок «Россия - суверенная демократия». Понятно, что все они являются во многом 
«еретическими»  для  многих  товарищей,  которые  за  годы  либеральных  реформ  уже  привыкли  некритически-любовно 
посматривать в сторону заката солнца.

 Не нужно думать, что Россию окружают добрые Санта-Клаусы.
 И  не  то  чтобы наши  либералы выступали  против  присутствия  оценочного  компонента  в  суждениях  авторов, 

просто им хотелось бы, чтобы он звучал совсем по-другому. Причем мне бы не хотелось, чтобы наши читатели подумали, 
что авторы этого учебника являются  «дремучими консерваторами»,  которые отстаивают  теорию «всемирного заговора 
против России». Отнюдь нет. Просто мы пытались писать книгу для взрослых людей. 

К  сожалению,  большинство  наших  патологических  либералов-западников,  так  и  не  достигли  «умственного 
совершеннолетия». Как известно, любой интеллектуально зрелый человек прекрасно понимает, что нельзя воспринимать 
всех окружающих как своих личных врагов, которые только и думают, как бы причинить ему вред. Конечно, если он вполне 
вменяем и не страдает от мании преследования.  В то же время наивно надеяться,  что тебя окружают добрые Санта-
Клаусы, которые так и норовят всучить тебе какой-нибудь приятный подарок. 

Я  считаю,  что  целевая  аудитория  нашего  учебника  (16-17-летние  люди)  все  это  уже  прекрасно  понимают  (в 
отличие от  3-4-летних  в  плане «умственного возраста» патологических либералов).  Как  и  то,  что в отношениях  между 
государствами действуют те же самые законы. Глупо видеть во всех внешних контрагентах России врагов, которые только и 
думают,  как  бы  ее  уничтожить.  Надо  лишь  отдавать  себе  отчет,  что  лидеры  зарубежных  государств  преследует 
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национальные интересы тех народов, которые наделили их властными полномочиями. Причем зачастую они оказываются 
диаметрально противоположны тем целям и задачам, которые преследует Россия на международном уровне. 

Вот  почему  и руководство  нашей страны также  должно руководствоваться  исключительно  ее  национальными 
интересами.  И  это  трезвый  взгляд  взрослых  людей  на  мир,  который  отличает  нас  от  либерально  мыслящих  граждан 
(многие из которых некритически восприняли американский миф о т. н. «общечеловеческих ценностях» и универсальном 
характере демократии, экспортируемой США). Пришло время прагматического и взвешенного подхода — российские элиты 
должны отказаться как от советской «мании преследования», так и от тех «розовых очков», которые наши «доброхоты» 
напяливали на граждан РФ в течение всех 1990-х гг.  Вообще,  у  меня складывается впечатление,  что наши либералы 
надевают их сознательно.

Ревизия либерального мышления неизбежна.
 Того трезвого целостного взгляда на реалии окружающей нас политической действительности, который нашел 

отражение в нашей книге, очень не хватает многим политическим партиям, которые на днях вступили в новую фазу борьбы 
за  голоса  электората.  К  сожалению,  до  сих  пор  в  их  программах  преобладает  вызывающая  дезориентацию у  людей 
механическая смесь «Краткого курса истории ВКП(б)» и разработок кафедры истории Стэнфордского университета США. 
Но  ситуация  начинает  меняться.  Ревизия  либерального  мышления  неизбежна.  Я  сужу  по  высказываниям 
высокопоставленных  государственных  деятелей  России.  Хотя  в  целом  политики  в  этом  отношении  еще  отстают  от 
политологов и рядовых граждан.  Об этом косвенно свидетельствует постоянно растущая аудитория портала KM.RU.  Я 
думаю, что еще лет семь-восемь назад вы бы не нашли в нашей стране стольких единомышленников. 

Не  боюсь  быть  обвиненным  в  вульгарном  марксизме,  но  я  действительно  считаю,  что  «бытие  определяет 
сознание». Либеральная идеология с ее концепцией небольшого (читай, слабого) государства была востребована наиболее 
активными представителями нашего общества лишь в период «первоначального накопления капитала», когда нужно было 
приватизировать  собственность  развалившегося  государства.  В  тот  момент  оно  действительно  должно  было  быть 
максимально слабым, чтобы все эти люди с минимальными издержками смогли получить часть некогда общенародной 
собственности.  Сейчас  же  перед  ними  стоит  совершенно  другая  задача  -  сохранить  и  преумножить  полученное.  Что 
достижимо лишь в том случае, если государство откажется от либеральной в пользу право-консервативной идеологии. Что 
означает рыночные отношения в экономике при сохранении государственного контроля в стратегических отраслях, жесткая 
вертикаль власти во внутренней политике и, прошу прощения у либералов, империализм в политике внешней. 

Русский язык активно вытесняется из системы образования на 
Украине

12.09.2007.РИА Новости
Русский  язык  активно  вытесняется  из  системы  образования  на  Украине,  заявил  директор  Института  СНГ, 

депутат Госдумы Константин Затулин. 
"Проведенные  исследования  показывают,  что,  например,  в  Киргизии  91%  русскоязычного  населения  имеет 

возможность обучать своих детей на русском языке. В Молдавии этот показатель равен 89%, а на Украине - только 43,7%", -  
сказал Затулин на  круглом столе в РИА Новости на тему "Российская диаспора на пространстве СНГ",  посвященном 
презентации исследования о положении российских соотечественников за рубежом. 

"В  Киеве  в  менее  1% школ преподавание  ведется на  русском языке,  хотя 25% жителей  украинской  столицы 
хотели, чтобы их дети обучались на русском", - сообщил депутат. 

В свою очередь, Евгений Копатько, социолог компании "R@B Group",  проводившей исследование на Украине, 
отметил, что население этой страны в целом весьма лояльно относится к русскому языку. 

Как  считает  Копатько,  проведение  референдума  по  статусу  русского  языка  на  Украине  было  бы  "весьма 
уместным", и "нельзя рассматривать его как измену национальным интересам". 

По словам социолога, более половины граждан Украины также выступают за введение двойного гражданства. "На 
юго-востоке Украины этот показатель составляет около 80%, а на западе - только 12%", - сказал он. 

Затулин добавил, что идея введения двойного гражданства активно обсуждается и в других странах, в частности, в 
Румынии. 

Кроме того,  он  сообщил,  что  проведенное  исследование  выявило,  что  в  Южной Осетии  99% жителей  имеют 
гражданство этой непризнанной республики и 98% из них также являются гражданами России. 

Ющенко прессует русскоязычные газеты и телеканалы в Крыму. 
Москва спешит на помощь

12.09.2007.Новый Регион
Денис Фрунзе

Президент Украины Виктор Ющенко проводит планомерную политику направленную против русскоязычных СМИ 
автономной республики Крым. 

Подобное  мнение  на  состоявшемся  сегодня  круглом  столе,  посвященном  вопросам  российской  диаспоры  в 
странах СНГ, высказал политолог Владимир Корнилов, директор Украинского филиала Института стран СНГ. 

«Ющенко  поставил  украиноязычные  и  русскоязычные  СМИ  Крыма  в  заведомо  неравные  условия,  –  считает 
Корнилов.  –  При этом все  это  проводится под  видом государственной  поддержки  газет,  издаваемых  на  официальном 
государственном языке. Крымские газеты на украинском получают солидные дотации из государственного бюджета, однако 
население все равно выбирает русскоязычные газеты. Тяжелее ситуация с русскоязычными теле и радиоканалами. Они 
испытывают на себе жесткий пресс государства. Им навязывают квоты на использование в эфире русского языка. Ряд 
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крымских  телеканалов  сейчас  под  угрозой  закрытия,  так  как  им вынесены предупреждение  за  превышение  этих  квот. 
Следующее предупреждение может привести к лишению их лицензий». 

По словам директора Института стран СНГ Константина Затулина, за ситуацией вокруг русскоязычных СМИ 
Крыма пристально следят в Москве, пытаясь найти приемлемое решение этого вопроса. «Проблема русскоязычных СМИ 
вызывает  обеспокоенность  в  Москве.  Есть  сведения,  что  одна  крупная  российская  телекомпания  планирует  оказать 
поддержку русскоязычному крымскому ТВ. Есть варианты открытия доступных русскоязычных кабельных телеканалов при 
поддержке российской стороны».

Затулин выразил опасение,  что некоторые политические силы на Украине попытаются разыграть «крымскую 
карту» в период обострения предвыборной борьбы. «Есть серьезные опасения, что определенные политические силы на 
Украине попытаются сыграть на национальном вопросе в Крыму, – считает Затулин. – И президент Ющенко уже показал, 
что  он готов эту  карту разыгрывать,  амнистировав  организаторов жестокого  избиения русских журналистов  в  Крыму – 
татарина  по  национальности.  Этот  вопрос  может  показаться  внутренним  делом  Украины,  но  на  деле  он  затрагивает 
российско-украинские отношения». 

По мнению Затулина, хорошим ответом недружелюбной политике официального Киева стало бы установление 
памятника  российско-украинской  дружбе  на  площади  перед  киевским  вокзалом,  тем  более,  что  закладочный  камень, 
свидетельствующий о том, что в этом месте планировалось установить подобную скульптуру, стоит там уже давно. 

«Напротив  Киевского  вокзала  недавно  открыли площадь и  фонтан  Европы,  что,  наверное,  логично  –  так  как 
Украина стремится в Европу, а не куда-нибудь еще, – заметил Затулин. – Но, думаю, было бы полезно, чтобы там нашлось 
и место для памятника российско-украинской дружбе. Это был бы хороший пример тем силам в украинском обществе, 
которые способствуют обострению существующих между нашими странами противоречий». 

Путин всех обхитрил со своим преемником
12.09.2007.Сегодня

Александр Чаленко
Вместо Сергея Иванова Путин выдвинул в премьеры никому не известного Виктора Зубкова. Готовит себе третий 

срок в 2012 году? 
Россия в недоумении. На смену ушедшему в среду с поста главы правительства Михаила Фрадкова российский 

президент  неожиданно  внес  в  Госдуму  кандидатуру  руководителя  Федеральной  службы по  финансовому  мониторингу 
Виктора  Зубкова.  Уже  в  пятницу  его  кандидатуру  должна  утвердить  Госдума.  Сама  отставка  премьера  в  преддверии 
президентских выборов (март 2008 года) неожиданностью не была, так как все прекрасно понимали, что Фрадков рано или 
поздно должен будет уступить премьерское кресло для человека, который станет преемником Владимира Путина на посту 
президента. Ожидалось, что это будет первый вице-премьер Сергей Иванов или первый вице—спикер Дмитрий Медведев. 
Почти  целый  год  их  раскручивало  в  качестве  "наследников"  российское  телевидение.  В  последние  месяцы  вперед  в 
соревновании преемников выбился Иванов. Именно его премьерство тут же начали предсказывать различные аналитики 
сразу после известия об отставке Фрадкова. 

Но вот то, что новым главой правительства станет Зубков, не предсказал ни один из российских политиков или 
политологов. 

WHO IS MR. ЗУБКОВ. Новому российскому премьеру на днях исполнится 66 лет. Недалеко до пенсии. Практически 
вся сознательная деятельность связана с Ленинградом и Ленинградской областью. Почти 20 лет он командовал совхозами 
на  территории области,  после  во  второй  половине  80-х  и  на  протяжении  90-х  делал карьеру  в  питерской  мэрии.  Как 
рассказал нам российский политолог Станислав Белковский, именно там Зубков и познакомился с нынешним президентом. 
"Причем,  Зубков  —  единственный  деятель  из  всей  питерской  команды,  кого  президент  считает  не  подчиненным,  а 
учителем. Интересно, что этого человека, который старше Владимира Владимировича на 11 лет, Путин когда-то называл на 
"вы", а тот его на "ты". Так что, теперь президент может положиться на него, как на отца. Второй момент — Зубков является 
тестем нынешнего министра обороны Анатолия Сердюкова. Вот и все", — поясняет выбор президента политолог. 

ИЛИ-ИЛИ. Куда сложнее ответить на вопрос, как будет дальше развиваться операция "преемник". По этому поводу 
существует две прямо противоположные точки зрения. Первая — Зубков и есть преемник Путина. Вторая — Зубков просто 
"второй Фрадков" — технический премьер, который будет прикрывать путь к власти реальному преемнику. А то, что сейчас 
не назначили — это, мол, внутри путинской команды между собой еще не все договорено (тот же Иванов, кстати, является 
выходцем из конкурирующего с ФСБ силового ведомства — Службы внешней разведки и с весьма сильной нынче Лубянкой 
у него тяжелые отношения). 

Первой точки зрения придерживается Белковский. По его мнению,  говорить и дальше о Сергее Иванове как о 
приемнике Путина. "Это удар по Иванову. Вы знаете, если Зубков станет преемником, то Россия его примет, так как доросла 
до того, чтобы избрать в качестве президента этого дедушку", — иронизирует Белковский. 

Для российского депутата и политолога Константина Затулина это назначение также стало неожиданным. 
Однако он дал ему оригинальную интерпретацию, суть которой заключается в том, что сначала Зубков станет президентом, 
а потом по истечении пятилетнего срока правления сделает своим преемником ... Путина. "Российская Конституция говорит, 
что президентом нельзя стать больше 2 раз подряд. Тут акцент ставится именно на слове "подряд". Не запрещает же она 
стать  главой  в  государства  3  раза,  но  через  пятилетний  промежуток.  В  силу  возраста  Зубков  не  сможет  занимать 
президентский пост второй раз подряд, к тому же он человек из путинской команды, и будет зависим от него весь свой 
президентский срок", — считает Затулин. 

Правда,  он  добавляет,  что  все-таки  нельзя  списывать  со  счетов  Иванова  с  Медведевым  как  официальных 
преемников, выдвижение одного из которых может состояться позже. "Как Путин спокойно снял Фрадкова, также он может 
снять и Зубкова", — сказал Затулин. 
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А УКРАИНА? Украинский политолог Виталий Кулик не считает, что политика будущего президента России, если им 
будет  Зубков,  Иванов  или  иной  представитель  "гнезда  путинского",  в  отношении  Украины  будет  чем-то  существенно 
отличаться от политики Путина.  Сама же его "украинская политика"  будет сводиться к  двум основным составляющим. 
"Первая  составляющая:  продолжение  экономизации  политического  курса  и  отказ  от  невыгодных  для  России 
договоренностей по энергоносителям и прочим. Вторая: Иванов продолжит создание некоего поля на западных границах 
России для того, чтобы остановить продвижение НАТО на Восток. В этом плане Россия будет поддерживать обретение 
Украиной  той  или  иной  модели нейтралитета.  Возможно,  предложив  взамен более  тесную интеграцию между нашими 
странами".

Ющенко отравился самогоном?
13.09.2007.УРА-Информ

Отравление Президента Украины Виктора  Ющенко – весьма запутанная история.  Как передает корреспондент 
УРА-Информ,  об  этом  сегодня,  13  сентября,  заявил  официальный  наблюдатель  на  досрочных  парламентских 
выборах от Российской Федерации, депутат Госдумы РФ, глава Института стран СНГ Константин Затулин во время 
пресс-конференции в Киеве.

По словам Затулина, поднятие темы отравления диоксином – не самый лучший способ для поднятия рейтинга 
Ющенко и рейтинга «Нашей Украины». 

– Это не самый зрелый ход со стороны высшего должностного лица Украины, – заявил политик.
Затулин отметил, что существует только одно единственное официальное обращение в Генпрокуратуру России 

касательно диоксина, которое  датировано 7 сентября 2007 года.
– Президент Украины выступил по этому поводу 9 и 10 сентября, а 7 сентября Генпрокуратура РФ получила это 

письмо, –  сообщил  депутат  Госдумы. –  Не  хотелось  бы употреблять  сильные  выражения,  но  если  это  действительно 
так (то, что сам Ющенко считал обращениями, было не обращениями, а общим трепом, который может быть на любую 
тему), то в таком случае налицо определенная провокация. 

Затулин подчеркнул, что сначала направляется первое официальное обращение, а потом следуют публичные 
обвинения. 

– Мне хочется выразить сочувствие Ющенко в связи с состоянием его здоровья и всей этой историей, которая 
произошла, – сказал политик. – Я не понимаю, почему в 2005–2007 годах до сих пор, раз такие проблемы существовали, 
Президент Украины не делал их достоянием общественного мнения. Почему он это делает за три недели до выборов, в тот 
момент,  когда  его  политическая  сила,  лидировавшая  в  конкуренции  с  родственной  Юлией  Тимошенко,  начинает 
проигрывать?

Затулин добавил, что вообще не доказано, что Ющенко был отравлен.
– Как не доказано то, что он был, извините, отравлен диоксином, – заявил Затулин. – Отравлен он диоксином или 

самогоном, на самом деле до конца никому не понятно.

На выборах в парламент возможны фальсификации - депутат 
Госдумы

13.09.2007.РИА Новости
На  внеочередных  выборах  в  Верховную  Раду  Украины,  которые  назначены  на  30  сентября,  возможны 

фальсификации, заявил депутат Госдумы Константин Затулин на пресс-конференции в РИА Новости в четверг. 
"У нас есть серьезные основания беспокоиться о легитимности и законности выборов 30 сентября в Украине. 

Когда  к  существующим  уже  недостаткам  в  организации  избирательного  процесса  добавились  последствия  кризиса, 
добавилась  сама  неопределенность  перед  выборами  и,  наконец,  как  мы видим,  до  сего  момента  неизжитые попытки 
вмешательства в выборы со стороны тех, кто не должен в них вмешиваться", - сказал он. 

По словам Затулина,  большинство нарушений, которые были замечены группой российских наблюдателей во 
время  парламентских  выборов  на  Украине  в  2006  году,  до  сих  пор  не  были  исправлены  и  учтены  в  подготовке  к 
внеочередным парламентским выборам. 

"Это дает основания говорить о том, что эти нарушения будут осуществляется снова, более того, возможно их 
увеличение", - добавил он. 

В начале апреля на Украине разгорелся политический кризис после того, как президент Виктор Ющенко 2 апреля 
решил распустить Верховную Раду и провести досрочные выборы 27 мая. 

Поводом для такого решения стал переход 11 депутатов Верховной Рады из оппозиции в правительственную 
коалицию. 

В  конце  мая  для  выхода  из  кризиса  Ющенко,  премьер-министр  Виктор  Янукович  и  спикер  Александр  Мороз 
договорились о проведении парламентских выборов 30 сентября.

Затулин сомневается в законности проведения выборов в Украине
13.09.2007.ForUm

Депутат  Государственной  Думы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ Константин  Затулин сомневается  в 
законности проведения парламентских выборов в Украине. 

Об этом он заявил в четверг на пресс-конференции в Киеве. 
«Есть серьезнейшие основания беспокоиться о легитимности и законности выборов в Украине 30 сентября, когда к 

существующим уже недостаткам в организации избирательного процесса добавились последствия кризиса, добавилась 
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сама неопределенность правовых оснований этих выборов и не изжиты попытки вмешательства со стороны тех, кто не 
должен в них вмешиваться», - сказал он. 

Кроме того, Затулин выразил опасения, что некоторые политические силы могут не признать итоги голосования. 
Также он сомневается в легитимности этих выборов. 

По его мнению, досрочные выборы инициируются «одной из сторон в политическом кризисе не для того, чтобы 
проиграть, а для того, чтобы победить, чтобы не допустить своих политических оппонентов вновь во власть, формирования 
чего-то  похожего  на  нынешнюю  парламентско-правительственную  коалицию,  чтобы  конкретных  лиц  устранить  из 
руководства правительства». 

Затулин  считает,  что  основания  для  проведения  досрочных  парламентских  выборов  в  Украине  «достаточно 
своеобразны». «Правовых оснований для проведения этих выборов наш анализ никоим образом не подтверждает. Есть 
политические договоренности между руководителями ветвей власти», - добавил он, передает «УНИАН». 

В частности,  Затулин отметил,  что на сегодня стоит вопрос,  насколько судебная власть в  Украине является 
объективной  по  отношению  к  каждому  участнику  политической  жизни.  «По  сути,  сегодня  судебная  власть  подмята 
президентской вертикалью, лично Президентом, который, насколько мне известно, в нарушение законодательства Украины, 
увольняет, назначает, снимает с должности судебных чиновников», - сказал он. 

Кроме  того,  Затулин  негативно  оценил участие  высоких  должностных  лиц,  в  частности  Президента,  в 
избирательной кампании. 

Затулин сообщил,  что они и еще 11 депутатов Госдумы РФ планируют принимать участие в наблюдении за 
парламентскими  выборами  в  Украине.  По  его  словам,  вопрос  о  регистрации  наблюдателей  от  Госдумы  ЦИК  должна 
рассмотреть в пятницу. 

При этом Затулин выразил неудовлетворение тем, что Украина не пригласила на выборы наблюдателей от СНГ. 
«В этом году не приглашены наблюдатели от Содружества независимых государств, хотя Украина - член Содружества и 
подписала стандарты наблюдения за выборами, которые согласованы в рамках СНГ», - сказал он. 

По его словам, «история с допуском наблюдателей от СНГ после выборов 2004 года носит «конспирологический 
характер». 

«Я очень хотел бы каких-либо объяснений этому факту. Или Украина тем самым вычеркивает себя из других дел 
СНГ, или она проявляет избирательность: когда это касается нефти и газа, решает эти проблемы с учетом СНГ, а когда 
дело касается судьбы власти в Украине и наблюдения за выборами, решает это с кем-то другим», - сказал Затулин.

Зубков, скорее всего, станет преемником Путина – Затулин
13.09.2007.Эксперт-Центр

Глава "Росфинмониторинга", кандидат на пост нового премьер-министра РФ Виктор Зубков, скорее всего, станет 
преемником  нынешнего  президента  РФ  Владимира  Путина.  Об  этом  сегодня  на  пресс-конференции  в  Киеве  заявил 
депутат  Госдумы  РФ Константин  Затулин,  передает  РБК-Украина.  По  его  словам,  вчерашнее  решение  В.Путина  о 
представлении  кандидатуры  В.Зубкова  на  должность  премьер-министра  РФ  было  неожиданным,  поскольку  ожидания 
политикума  России  были  иными.  Он  прибавил,  что  главными  претендентами  на  эту  должность  были  вице-премьеры 
Российской Федерации Дмитрий Медведев и Сергей Иванов. "Путин продемонстрировал, кто в доме хозяин", -  отметил 
К.Затулин. 

По мнению К.Затулина, решение В.Путина о представлении В.Зубкова на должность премьера было связано с 
тем, что, скорее всего, он будет его преемником и станет президентом РФ в 2008 г. Он также подчеркнул, что главную роль 
на  президентских  выборах  будет  играть  авторитет  В.Путина,  а  не  В.Зубкова.  При этом добавил,  что,  по  его  мнению, 
В.Зубкову необходимо будет продемонстрировать все свои качества и доказать российскому народу, что он справится с 
должностью  президента.  К.Затулин  отметил,  что  "никаких  причин  для  отставки  правительства  Фрадкова,  кроме  как 
политических,  не  было".  Также  он  выразил  предположение,  что  завтра  Госдума  поддержит  кандидатуру  В.Зубкова  на 
должность премьер-министра. 

Путин может стать снова Президентом через срок
13.09.2007.УРА-Информ

В смене правительства в  Российской Федерации нет  ничего шокирующего.  Как  передает корреспондент  УРА-
Информ, об этом сегодня, 13 сентября, заявил официальный наблюдатель на досрочных парламентских выборах от 
Российской  Федерации,  депутат  Госдумы  РФ,  глава  Института  стран  СНГ Константин  Затулин  во  время  пресс-
конференции в Киеве. 

– Мир мог бы быть удивлен решением, но был бы шокирован, если бы, как это в случае с Калигулой, Путин внес 
бы коня в сенат, – сообщил Затулин. – А вот предложение Зубкова (на должность Премьер-министра РФ. – Ред.) – это его 
президентская прерогатива: подыскивать себе помощников внутри своей собственной команды.

Депутат Госдумы РФ отметил, что «смена правительства вносит интригу в вопрос о приемничестве».
– Зубков – человек в солидном возрасте. Если правы те, кто считает, что Путин (а так считают многие в России и 

за ее пределами) вернется на политический олимп в России кандидатом в Президенты, то только через срок, –  заявил 
Затулин. 

По словам депутата, «в таком случае Зубков – по анкетным данным более приемлемая кандидатура в следующие 
Президенты, чем более молодые Медведев или Иванов».

Затулин добавил, что «по российским законам не возбраняется быть Президентом неограниченное количество 
раз».
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– Но есть условия, что ни один человек в России не может быть Президентом более двух сроков подряд. Слово 
«подряд» является ключевым, – добавил депутат Госдумы РФ.

Затулин предполагает, что Путин вполне может выдвигаться в Президенты через срок.

Затулин покатил бочку на Украину
13.09.2007.Вовремя.Info

Украина  опять  не  пригласила  наблюдателей  от  Содружества  Независимых  Государств  на  выборы Верховной 
Рады.  Об этом сегодня  пресс-конференции  сообщил депутат  Государственной Думы России Константин Затулин, 
передает корреспондент «Вовремя.info».

По словам Затулина, в этом году опять не были приглашены наблюдатели из СНГ, хоть украина является членом 
СНГ и также как и все подписала стандарты наблюдения за выборами, которые согласованы в рамках СНГ.

Затулин подчеркнул, что таким шагом Украина вычеркивает себя из СНГ или просто проявляет избирательность. 
Вот только когда решаются вопросы о нефти и газе Украина обязательно стремится в СНГ.

«Грядущие  выборы  очень  проблематичны  для  Украины,  так  как  большинство  замечаний,  которые  были  у 
наблюдателей от СНГ в 2006 году, не устранены, а сейчас этих проблем стало еще больше и они ставят под сомнение, как 
проведение внеочередных выборов, так и правомочность их результатов»,- заявил он.

Украине нужна федерализация: Затулин
13.09.2007.REGNUM

Наилучшим вариантом для Украины могла бы быть парламентско-президентская или президентско-парламентская 
федеративная республика, - считает депутат Государственной Думы Российской Федерации Константин Затулин. Об 
этом он сказал, отвечая на вопрос корреспондента ИА REGNUM 13 сентября на пресс-конференции в Киеве.

"При сегодняшнем политическом ландшафте Украины, любая модель страны должна быть компромиссной. Для 
того, чтобы сохранить целостность страны. А это значит, что Украина по сути, если не по названию, то по сути, должна быть 
федеративной  страной  с  серьезными  полномочиями  регионов,  которые  предусматривают  ответственность  выборных 
администраций  этих  регионов,  перед  населением  этих  регионов,  прежде  всего,  а  уж  затем  перед  всеми  остальными 
политиками,  включая  президента.  Я  также  считаю,  что  модель  парламентско-президентская  или  президентско-
парламентская,  смешанная  модель,  она  была  бы  приемлема"  -  рассказал  политик.  "Явно  Украина  не  может  быть 
президентской  республикой,  вроде  США  или  РФ,  потому  что  президент  всегда  будет  принадлежать  к  какому-то 
политическому  крылу,  а  другое  крыло  будет  выражать  несогласие  с  его  действиями.  Это  было  бы  еще  полбеды,  но 
политические пристрастия на Украине имеют географический окрас, они разделены на восток и запад. Если президент с 
востока - к нему с недоверием будут относиться на западе, если с запада - обратная картина. Компромисс возможен на 
уровне парламента, правительства. А фигура президента вряд ли может быть во всех отношениях компромиссной. Поэтому 
лучшая для Украины модель -  смешанная,  с  высоким уровнем самоуправления регионов"  -  продолжил свою мысль 
Затулин.

В то же время, резюмируя своё мнение,  он подчеркнул,  что определение государственного устройства -  это 
безусловная прерогатива народа этой страны, Украины.
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К ВЫХОДУ В СВЕТ КНИГИ 
«РОССИЙСКАЯ ДИАСПОРА НА ПРОСТРАНСТВЕ СНГ»

РИА Новости, 12.09.2007 г.
12  сентября  2007  г.  в  РИА  Новости  прошел  Круглый  стол,  посвященный  обсуждению  результатов  научных 

исследований  состояния  российской  диаспоры,  которое  проводил  Институт  стран  СНГ  по  заказу  Правительственной 
комиссии по делам соотечественников за рубежом. 

В  течение  года  усилиями  социологов  и  социологических  служб  России,  Армении,  Беларуси,  Казахстана, 
Кыргызстана,  Молдовы,  Украины,  а  также   Приднестровья  и  Южной  Осетии  было  опрошено  более  5  тысяч 
соотечественников, проведены специальные собеседования с привлечением политической, экономической и творческой 
элиты российской диаспоры за рубежом.

Результатом этого мониторинга явилась книга «Российская диаспора на пространстве СНГ», только что вышедшая 
в  издательстве  «П-Центр».  В  книге  сделана  попытка  определить  факторы,  способствующие  консолидации  российской 
диаспоры и  дать рекомендации по проведению политики РФ в отношении соотечественников за рубежом. 
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Предисловие к книге «Российская диаспора на пространстве СНГ» 
научного руководителя исследований К.Ф. Затулина
ВМЕСТО ПРЕДИСЛОВИЯ. ЕЩЕ РАЗ О ТОМ, ПОЧЕМУ НЕ ЗАЖИВАЕТ ЭТА РАНА

«И сказал Господь: вот, один народ, и один у всех язык; 
и вот что они начали делать, и не отстанут они от того, 

что задумали делать; сойдем же и смешаем там язык их,
 так чтобы один не понимал речи другого. 

И рассеял их Господь оттуда по всей земле; 
и они перестали строить город».

(Книга Бытия; гл. 11, ст. 6-8;)
«Царство, разделившееся само по себе, а город или дом, 

разделившийся сам в себе, не устоит».
(Евангелие от Матфея; гл. 12, ст. 25;)

Российская диаспора, возникшая в результате распада СССР 16 лет назад, − сложносочиненное понятие. Это 
огромный  человеческий  массив,  испытывающий  на  себе  трагические  последствия  разрушения  единого  государства, 
подверженный динамическим изменениям.  Более 50 миллионов советских людей в результате упразднения Советского 
Союза оказались за пределами своих «этнических» родин. Около 30 миллионов русских проживали в то время не в РСФСР, 
а в других союзных республиках, что составляло четвертую часть от 120 миллионов русских россиян. Таким образом, в 
одночасье русские стали крупнейшим разделенным народом в мире.

Мощные  миграционные  потоки  охватили  все  постсоветское 
пространство.  Только  за  первые  десять  лет  Россия  приняла  более  8 
миллионов  переселенцев,  из  которых  83%  составили  русские.  Тем  не 
менее, и сегодня более 25 миллионов человек,  чьи исторические корни 
лежат в  России,  проживают  за  ее рубежами в  новых государствах.  Не 
менее 20 миллионов из них – русские люди. Они составляют основную 
часть того массива, который является зарубежной российской диаспорой.

Само по себе наличие большой,  даже огромной диаспоры,  не 
является  аномалией  в  мире,  где  государственные  границы  и  условия 
жизни  подвержены  постоянному  изменению.  В  глобализирующемся 
человеческом  сообществе,  по  мнению  некоторых  исследователей, 
правилом  становится  жизнь  человека  в  диаспоре,  а  не  в  «своем» 
национальном  государстве.  Утверждают,  что  мир  теперь  –  в  первую 
очередь,  совокупность  народов  и  их  диаспор,  а  не  национальных 
государств.  Если  эта  точка  зрения  вызывает  споры,  то  само  понятие 
«диаспора» (то есть «рассеяние») исторически принято использовать для 
обозначения этнических общностей, расселившихся и проживающих вне 
страны своего  происхождения.  Российские  соотечественники  в  странах 
СНГ и Прибалтики в значительной, если не большей части, не попадают 
под  такое  определение.  Сами  они  категорически  отвергают  свое 
отнесение к «диаспоре». Особенно подчеркивается, что основная масса 
русских,  оказавшаяся  за  границами  Российской  Федерации,  никуда  не 
уезжала  –  прежнее  государство  уехало  от  них  без  их  согласия.  В 
восточных  и  северных  районах  Казахстана,  в  восточных  областях 
Украины,  в  Крыму  русское  население  расселялось  ранее  народов, 
ставших ныне титульными в новых государствах.

Как известно, термин «титульные» закрепился на постсоветском пространстве за нациями, по имени которых были 
названы союзные республики бывшего СССР. Вычленение «титульных» наций и разделение с ними руководства на местах 
было важной составной частью так называемого «ленинского решения национального вопроса» в Советском Союзе. На 
новом  этапе,  после  распада  СССР,  элита  титульных  наций,  вовлеченная  в  создание  своей  отдельной  от  Российской 
Федерации независимости, стала все более активно вытеснять живущих бок о бок русских из наиболее ответственных сфер 
государственной  и  общественной  жизни.  В  рамках  этого  общего  подхода,  демонстрируемого  с  большей  или  меньшей 
активностью на различных этапах строительства новых национальных государств, русским предлагается в лучшем случае 
роль национального меньшинства – статиста в процессе чужого национального самоопределения.

Однако русские в Казахстане,  Латвии,  Эстонии,  Украине не признают себя национальным меньшинством,  что 
имеет свои основания. Национальное меньшинство, как правило, ощущает свое недоминирующее положение. Например, 
русские Украины, составлявшие на момент распада СССР 22% населения, всегда были и остаются наряду с украинцами 
крупнейшим народом на ее территории. Фактически они, как и украинцы, претендуют на статус государствообразующей 
нации. Подобная ситуация в Казахстане и в ряде других новых независимых государств. 

Таким образом, очевидно, что самоидентификация русских, проживающих в так называемом новом зарубежье за 
пределами Российской Федерации, запутана в силу сложных процессов, вызванных скоропостижным распадом Советского 
Союза, и упирается в тот кризис идентичности, который переживает сама Российская Федерация и народонаселение на ее 
территории. Кто мы в России: русские или «россияне»? Нынешняя Российская Федерация – это государство русских, то 
есть по типу такое же национальное государство, каким пытается стать Украина, Казахстан или Туркмения? Или же Россия 
–  это  государство  для  всех,  кто  в  нем живет?  Иными  словами,  государство  «россиян»,  –  новой,  вслед  за  уходящим 
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советским народом исторической  общности.  А сами россияне  –  это  все,  кто  живет  в  России  и  согласен считать  себя 
таковыми.

От ответа на эти ключевые вопросы в значительной степени зависит судьба нашей диаспоры за рубежом. Назови 
наше государство русским, и сразу обнаружится, что шестая часть (17%) русских остается вне пределов России. Уйди от 
этнической самоидентификации в пользу представления, что в декабре 1991 года началась совершенно новая история 
России,  и может сложиться впечатление,  что российская диаспора за рубежом – это граждане Российской Федерации, 
живущие за рубежом, и, может быть, члены их семей, но не более того.

Русская  диаспора,  как  и  сама  Россия,  сейчас  находится  в  муках  самоопределения.  Из  соображений 
политкорректности  в  условиях,  когда  не  сформулированы  и  не  приняты  окончательные  ответы  на  названные  выше 
ключевые  вопросы,  в  официальном  обиходе  понятие  «русская»  или  «российская»  диаспора  принято  заменять 
словосочетанием «соотечественники за рубежом».

Это  понятие остается достаточно  неконкретным для закрепления его в  правовом поле,  хотя такие  попытки и 
делаются  (достаточно  напомнить  о  принятии  отдельного  закона  «О  государственной  политике  РФ  в  отношении 
соотечественников за рубежом» в Государственной Думе второго созыва). Лично я склоняюсь к тому определению, которое 
было  сформулировано  еще  в  1995  году  при  подготовке  первого  Съезда  руководителей  организаций  российских 
соотечественников из стран СНГ и Прибалтики, проведенного в Государственной Думе Комитетом по делам СНГ и связям с 
соотечественниками.  Съезд  соотечественников  поддержал  такое  определение:  «Российскими  соотечественниками 
признаются все лица, кто считает себя таковыми и кто относится к народам и народностям, не обретшим нигде, кроме как в 
Российской  Федерации,  своего  национально-государственного  самоопределения».  Таким  образом,  к  российским 
соотечественникам с равным правом могут относить себя русские, татары, адыги, башкиры, проживающие за границами 
России.  Безусловно,  термин  «соотечественники  за рубежом» не  равноценная  замена  понятию «диаспора»,  однако  его 
принятие  отражает  специфику  распада  многонационального  Советского  Союза  и  переходный  характер  процессов, 
происходящих после этого в Российской Федерации и на постсоветском пространстве вообще.

Было бы странным,  разумеется,  упершись лбом в  теорию вопроса,  все эти годы не пытаться предпринимать 
ничего в поисках практического решения проблем,  вставших перед огромной массой наших соотечественников. Раз мы 
узнаем свою диаспору по общим переживаниям и ощущениям, нам необходимо как можно больше фактических сведений об 
этих ощущениях, о настроениях наших соотечественников за рубежом. 

После возобновления работы Правительственной Комиссии Российской Федерации по делам соотечественников 
за рубежом на ее заседаниях неоднократно поднимался вопрос о необходимости полноценного научного исследования 
положения нашей диаспоры за пределами России. В декабре 2003 г. было решено раз в два года проводить на средства 
Комиссии  развернутые мониторинги  состояния  и  настроений  наших соотечественников.  Первый такой  мониторинг  был 
проведен Московским отделением фонда «Россияне», а его результаты опубликованы в книге «Российская диаспора в 
странах СНГ и Балтии: состояние и перспективы», вышедшей в конце 2004 г.

Проведение следующего  исследования – «Диаспора народов России в  государствах – участниках СНГ» было 
заказано в 2006 г. нашему Институту диаспоры и интеграции (Институту стран СНГ). В рамках этого мониторинга осенью-
зимой 2006 г. нами проводились масштабные социологические и политологические исследования в 6 государствах СНГ 
(Армении,  Беларуси,  Казахстане,  Кыргызстане,  Молдове,  Украине),  а  также  в  двух  непризнанных  государственных 
образованиях (Приднестровье и Южной Осетии). 

Опросом по предложенной анкете были охвачены около 5 тыс. российских соотечественников в этих странах, в 
том  числе  граждане  РФ,  постоянно  проживающие  за  рубежом.  Кроме  количественного,  опросного,  использовался 
качественный метод исследования – глубинные интервью и фокус-группы с участием не только наших соотечественников, 
но  и  представителей  местных  СМИ,  политических  экспертов.  Количественная  и  качественная  методология  успешно 
дополняют  друг  друга,  и  их  совместное  использование  позволило  получить  информацию,  которую  невозможно  было 
собрать,  применяя  лишь  один  из  этих  подходов.  Настоящая  книга  является  изложением  основных  результатов 
проведенных исследований и, одновременно, попыткой их первого осмысления. 

В ходе нашей работы получен опыт, который, мы уверены, нужно учесть в следующих исследованиях состояния 
российской диаспоры за рубежом. Прежде всего, очевидно, что одной из задач, стоящих перед исследователями, является 
выявление динамики изменения мнений и поведения нашей диаспоры. Корректный сопоставительный анализ результатов, 
полученных в разное время, требует сверки первичного социологического материала, точного представления о выборке 
респондентов. К сожалению, мы не располагали полными данными предыдущего, проведенного в 2004 году мониторинга. 
Их нет сегодня как в распоряжении заказчика этого мониторинга – Правительственной комиссии, так и фонда «Россияне», 
осуществлявшего эту работу. 

Мы вынуждены были в этих условиях отказаться от идеи сравнивать между собой результаты, полученные нами и 
нашими предшественниками, как не взялись бы сравнивать между собой «коня и трепетную лань». Два прошедших между 
мониторингами года были насыщены конкретными событиями в жизни России и других постсоветских государств: менялись 
правительства, власти и, соответственно, вносились существенные коррективы в положение русскоязычного населения и в 
отношение  к  нему.  Разве  корректно  было  бы,  не  будучи  вполне  уверенными  в  результатах  прошлого  мониторинга, 
сравнивать, что было и что стало, тем самым давая оценку политическим режимам, курсам государств и правительств? Что 
может быть еще важнее, – такое легкомыслие могло бы повлечь за собой необоснованные выводы о степени правильности 
и эффективности в этот период нашей собственной, российской политики в отношении соотечественников за рубежом.

При планировании исследования Институт стран СНГ проявил инициативу: в число исследуемых регионов были 
включены  непризнанные государственные образования, – Республика Абхазия, Приднестровская Молдавская Республика 
и  Республика  Южная  Осетия,  –  в  которых  российские  соотечественники  составляют  значительную  долю  населения. 
Осознавая возможные трудности, с которыми столкнутся исследователи, мы считали принципиальным изучить ситуацию в 
этих  странах.  К  сожалению,  результаты,  представленные  из  Абхазии,  оставляли  почву  для  серьезных  сомнений  в  их 
репрезентативности, поэтому было принято решение не включать их данные в окончательный текст доклада. 
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В первоначальной заявке предполагалось проведение мониторинга и в Узбекистане. Однако наши настойчивые 
попытки  получить  разрешение  на  проведение  опросов  в  Узбекистане  не  были  успешны.  Узбекские  власти 
перестраховались.  По-видимому,  после ряда острых конфликтных ситуаций на территории республики,  любые опросы, 
затрагивающие  отношения граждан к власти, считаются «несвоевременными». Мы сожалеем, что уход местных властей от 
сотрудничества  в  процессе  подготовки  социологических  опросов  в  Узбекистане,  не  позволил  нам  провести  это 
исследование. В сложившейся ситуации мы не хотели ставить в затруднительное положение тех наших соотечественников 
из Узбекистана, которые хотели бы принять в нашей работе участие. Вероятно, нашему Министерству иностранных дел, 
Посольству Российской Федерации в Узбекистане в будущем стоит обратить внимание на дополнительную необходимость 
разъяснения целей таких мониторингов самой узбекской стороне.

Анализ  результатов  исследований  по  странам  показал  как  наличие  общих  проблем,  переживаемых 
соотечественниками  в  разных  государствах,  так  и  различие  оценок  по  многим  вопросам,  поднятым  в  исследовании. 
Например,  в  каждой  из  стран  выявлены  различия  в  миграционных  настроениях  и  отношении  к  недавно  принятой 
Государственной  программе  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников, 
проживающих за рубежом. Хочу обратить внимание на оценки этой программы, данные нашими респондентами. Уверен, 
что  учет  этого  коллективного  мнения,  зафиксированного  проведенными  опросами,  был  бы  полезен  для  реализации 
Программы.  Не  удержусь  отметить,  что  главным недостатком этой,  безусловно,  важной  инициативы является  крайняя 
недостаточность стимулов к переселению, заложенных в механизм Программы, ее забюрократизированность.

В  заключение  особо  отмечу  –  как  свидетельствует  наше  исследование,  есть  два  принципиальных  вопроса, 
которые выделяются нашими соотечественниками в качестве послания «городу и миру», своей стране и России. Речь идет 
о необходимости двойного гражданства с Россией, и речь идет об узаконении государственности русского языка в своей 
стране.

О потребности в русском языке для широких масс населения бывшего Союза в нынешний Год русского языка 
сказано более, чем достаточно. Кажется, – и целый ряд мер, включая учреждение Фонда «Русский мир», это подтверждает, 
– и  у  нас в  России,  наконец,  обратили внимание на необходимость российских государственных и общественных мер 
содействия сохранения ареала распространения родного языка. Однако основное поле битвы – в самих странах СНГ, не в 
России. Я с тревогой отмечаю рост числа русских чиновников – карьеристов в новых независимых государствах, готовых 
сбивать всех с толку призывами к «непротивлению злу насилием» в духе тезиса «русский язык сам себя защищает». Нет 
ничего более вредного, чем на фоне происходящей во многих странах насильной  дерусификации делать вид,  что мы 
сталкиваемся с честной языковой конкуренцией

К  моему  большому  огорчению,  во  властных  структурах  Российской  Федерации  не  распространено  должное 
понимание значимости двойного гражданства для судьбы соотечественников за рубежом.  Нет понимания,  что дело не 
столько  в  получении  дополнительной  возможности  манипулировать  своим  двойным  гражданским  статусом,  сколько  в 
обретении уверенности в себе, которая и есть главное препятствие процессу измельчания, растворения и ассимиляции 
русского человека в инородной среде. Признавая, в соответствии с Конституцией, право на двойное гражданство, наше 
законодательство и правоприменительная практика сориентированы в другом направлении. Все усилия сосредоточены на 
укреплении института гражданства российской Федерации, что я, конечно, не могу не поддерживать. Но при этом абсолютно 
недоразвитыми в России являются не только механизм двойного гражданства, но и допускаемые нашим законодательством 
с большим скрипом упрощенные схемы принятия российского гражданства нашими соотечественниками.

Тем не  менее,  мы-то  в  России  хотя бы имеем законодательную возможность  иметь  двойное  гражданство.  А 
граждане Украины не имеют права иметь  двойное гражданство.  Граждане Казахстана  не имеют права иметь  двойное 
гражданство.  Эти  государства  целенаправленно  исключают  принцип  двойного  гражданства,  боясь,  что  их  граждане  в 
массовом масштабе перестанут быть подданными своей страны или, скажем, откажутся защищать родную Украину или 
Казахстан, потому что они, в этом вопросе, – граждане России. Почитайте на этот счет мемуары Леонида Даниловича 
Кучмы,  которые  сейчас  публикуются  на  Украине.  Он  прямо  говорит,  что  это  коварный  для  Украины тезис  –  двойное 
гражданство, что его ни в коем случае нельзя допускать. Правда, двойное гражданство на Украине все-таки употребляется. 
Как минимум один из бывших премьеров, например, имеет израильское гражданство. Целый ряд депутатов, губернаторов 
или министров прошлого правительства имеют второе гражданство Израиля или США. И ничего страшного. А когда дело 
касается российского гражданства, то, извините, есть проблемы.

Что тут скажешь? Можно было бы, рискуя быть обвиненным во вмешательстве во внутренние дела, посоветовать 
иным президентам и иным государствам не ограничивать демократические права и свободы, а вести себя в отношениях  со 
своими гражданами так, чтобы у них и мысли не возникало голосовать ногами. 

Что касается нас в России, то мы, безусловно, должны извлечь выводы из послания нашей диаспоры, которая 
проглядывается в сухих числах и процентах проведенных нами опросов. Не выдумывайте велосипед, – просто обратите 
внимание на то, чего хотят люди. Наши люди за рубежом.

Директор Института стран СНГ,
депутат Государственной Думы
Федерального Собрания 
Российской Федерации К.Ф. ЗАТУЛИН
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Стенограмма выступлений на Круглом столе «Российская 
диаспора на пространстве СНГ»
Ведущий: Добрый день, уважаемые гости, коллеги! приветствуем вас на информационной площадке пресс-центра 

РИА «Новости». Начинаем работу «круглого стола». Тема сегодняшней встречи: «Российская диаспора на пространстве 
СНГ» и посвящена обсуждению результатов научных исследований состояния российской диаспоры, которые проводил 
Институт  стран СНГ по  заказу  Правительственной  комиссии  по  делам соотечественников  за  рубежом.  В течение  года 
усилиями  социологов  и  социологических  служб  России,  Армении,  Белоруссии,  Казахстана,  Кыргызстана,  Молдовы, 
Украины,  а  также  Приднестровья  и  Южной  Осетии  было  опрошено  более  5  тыс.  соотечественников,  проведены 
специальные собеседования с привлечением политической, экономической и творческой элиты российской диаспоры за 
рубежом. 

Результатом  этого  мониторинга  явилась  книга,  в  которой  предпринята  попытка  определить  факторы, 
способствующие консолидации российской диаспоры за рубежом, и даны рекомендации по проведению политики России в 
отношении соотечественников.

Позвольте  мне  представить  состав  президиума.  Это  заместитель  руководителя  Федеральной  миграционной 
Службы России Александр Леденев, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин. Мы ожидаем 
прибытия директора Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД РФ Чепурина, пока он задерживается. 
Также  в  работе  «круглого  стола»  примет  участие  Первый  заместитель  директора  Института  стран  СНГ  Владимир 
Романенко, директор украинского филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов, а также ведущий научный сотрудник 
российского Института стратегических исследований Аждар Куртов.

Позвольте начать работу «круглого стола», и первое слово – Константину Федоровичу. Пожалуйста.
К.  Затулин: Добрый  день,  уважаемые  участники!  Мы  решили  провести  презентацию  нашего  исследования, 

которое было предпринято по поручению Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом и по заказу 
Министерства иностранных дел Российской Федерации в форме «круглого стола». 

Сама книга, явившаяся, как уже было сказано, результатом годичных трудов, во-первых, самих исследований и 
социологических,  и  всяких  иных аналитических,  во-вторых,  естественно,  их обработке  и издания.  Вот  она,  эта  книга – 
«Российская диаспора на пространстве СНГ». 

Хочу обратить ваше внимание на то, что это второе исследование на эту тему, в соответствии с решением которое 
несколько лет назад было принято Правительственной комиссией о проведении раз в два года мониторинга положения 
нашей диаспоры, наших соотечественников в ближнем и дальнем зарубежье. И первое такое исследование вышло в 2004 г. 
по  результатам  опроса,  проведенного  в  2003-м.  Тогда  его  проводили  специалисты,  собравшиеся  под  крышей  фонда 
«Россияне», и касалось оно состояния нашей диаспоры в странах СНГ и Балтии. Книга по этому поводу, обобщающая 
результаты, вышла в 2004 году. Таким образом, хочу обратить ваше внимание, что мы сегодня презентуем доклад, который 
является  уже  традицией,  и  который на  сегодняшний  день,  по  крайней  мере,  мы так  рассчитываем,  его  оценки  и  его 
материалы, прежде всего, исходные лягут в основу политики Российской Федерации в отношении соотечественников за 
рубежом. Причем, эта политика, как мы сами понимаем или должны понимать, не является во всех отношениях одинаковой 
применительно к разным странам, где есть разные проблемы – есть общие и есть разные. Разобраться в том, в чем общие 
и в чем различные проблемы положения наших соотечественников, это было одной из целей этого издания.

Мы распространили среди вас небольшое резюме, которое, кроме вопроса о том, как и каким образом прошло это 
исследование, рассказывает о целях исследования более подробно и знакомит вас с теми выводами и рекомендациями, 
которые мы сочли возможным в конце этой книги предпослать всем, кто будет с ней знакомиться.

Действительно,  исследованием  было  охвачено  5 736,  если  не  ошибаюсь,  человек  в  нескольких  странах  и  в 
нескольких  так  называемых  непризнанных  республиках,  зонах  конфликтов,  хотя  план  проведения  исследований  был 
несколько иным. Что касается зон конфликтов, скажем, это была наша инициатива, инициатива Института стран СНГ. Мы 
проводили эти исследования в трех таких зонах – в Абхазии, в Южной Осетии и Приднестровье, но в Абхазии, к сожалению, 
сочли, что уровень, прежде всего, опроса, он недостаточно репрезентативен и недостаточно хорошо обработан. Мы очень 
строго  относились  к  результатам  исследования.  Мы  познакомитесь  с  этим,  если  будете  держать  в  руках  книгу.  Мы 
предусматривали контроль за проведением работы. Конечно же, мы не могли одни здесь, в Москве проводить масштабные 
социологические исследования. Мы использовали в данном случае возможности тех социологов и социологических служб, 
которые прописаны на  территориях,  которые действуют  сегодня  в  странах,  которые уже  были перечислены (Украине, 
Казахстане,  Белоруссии,  Молдове,  Кыргызстане,  Армении,  Южной Осетии,  Приднестровье),  и  занимались,  безусловно, 
проверкой  поступающих  материалов,  занимались  составлением  базовой  анкеты.  Все  эти  материалы  тоже  здесь 
приложены.

Знаете, однажды, когда я еще учился на историческом факультете Московского университета, при защите какой-то 
из  кандидатских  диссертаций  оппонент  посетовал автору  диссертации,  что  он  слишком подробно  описывает  методику 
исследования. И сказал при этом, что, представьте себе, как если бы вас пригласили в гости, а хозяйка вместо того, чтобы 
вас кормить, рассказывает, каким образом она эти блюда готовила. Вообщем, все посмеялись, но научный руководитель 
сказал: «Может быть, вы и правы в своих сравнениях, и зря мы так много места уделили методике и инструментарию, но 
другим  хозяйкам,  безусловно,  всегда  интересно,  как  готовятся  блюда,  из  чего  и  каким  образом».  Поэтому  я,  если  и 
рассказываю вам сейчас об этом, то, прежде всего, для того чтобы вы убедились в том, особенно те из вас, кто ведет эту  
работу (а мы пригласили не только сидящих в президиуме для участия в этом «круглом столе», но и, надеемся, что вы тоже 
в нем примите участие, для того чтобы было понятно, что это не общесоциологические закономерности, это не выводы, 
высосанные  из  пальца,  которые  заранее  предпосланы  исследованию,  а  затем  подгоняются  под  него  какие-то 
количественные  результаты.  Нет,  это  совершенно  строгое  научное  исследование.  Мы  очень  благодарны  тем  нашим 
коллегам в странах СНГ, которые приняли в нем участие.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

У нас сегодня будет возможность, по крайней мере, так мы запланировали, по телефону отсюда, из этой студии 
связаться с нашими коллегами на Украине, в Казахстане с тем, чтобы они могли принять какое-то участие в обсуждении 
итогов этого исследования, с теми, кто занимался как раз проведением этих работ.

Если  сейчас  пробросить  очень  многое  из  того,  что,  быть  может,  не  следует  пробрасывать,  рассказывая  о 
результатах, то я бы сосредоточился, пожалуй, на главных выводах.

Вы посмотрите и увидите, что анкета была достаточно изощренная, и мы не ограничивались поиском лобовых 
ответов на прямые вопросы, особенно, когда дело касается такой деликатной сферы, как межнациональные отношения. 
Напомню, что в бывшем Советском Союзе после его распада осталась масса разделенных народов, наиболее крупным из 
которых,  конечно,  является  русский  народ  (17%  русских  живет  за  пределами  Российской  Федерации),  но  это  не 
единственный народ,  который оказался разделенным.  Так или иначе,  разделенными оказались многие.  Вы знаете, что 
около 5 млн. украинцев живет на территории Российской Федерации, не говоря уже о других странах. Или, допустим 1 млн. 
казахов тоже граждане российской Федерации, хотя есть Казахстан и есть Украина. Конечно, в силу этого люди проявляют 
разумную деликатность и осторожность, когда они говорят о своих предпочтениях или, напротив, своих фобиях в сфере 
межнациональных отношений. Но нам-то важно было установить реальную картину. Поэтому мы, когда подходили к этому 
вопросу, задавали достаточно косвенные вопросы, мы задавали вопросы, например, о том, «с кем чаще всего и в какой 
компании Ваши дети проводят время?»,  с  одними,  скажем,  только русскими (а  предметом нашего исследования были, 
прежде всего, представители нашей диаспоры, я имею в виду русские и другие, кто нигде, кроме России, не обрел своего 
национально-культурного и национально-государственного самоопределения). Мы проводили не вообще опрос среди всех 
живущих  на  Украине  по  известной  выборке,  а  проводили  именно  в  общении,  которое  представляет  наших 
соотечественников.

Задавая эти  вопросы,  мы задавали вопросы,  «с  кем проводят  время дети?»,  «с  кем,  Вы считаете,  было бы 
правильным, если бы Ваш сын или дочь сочетались браком? кого бы Вы предпочли – представителя местной титульной 
национальности  или  своего  соотечественника?  или  этот  вопрос  для  Вас  не  важен?».  И  ответы  на  эти  вопросы тоже 
достаточно интересны.

Я сейчас не хотел бы уходить в детали, я хотел бы сказать о том, что самое главное, чему было посвящено 
исследование. Исследование было посвящено поиску ответа на вопрос: «Каким образом нам, в России, следует строить 
свою работу в отношении соотечественников за рубежом? На что нужно обращать внимание? Как уже существующую нашу 
помощь и поддержку в ближнем или новом для России зарубежье оценивают? И на чем мы должны сосредоточить свои 
усилия в будущем, каковы приоритеты?». 

Я хочу здесь сразу сказать, что наиболее важными вопросами, которые наши соотечественники выделяют, ставят 
во главу угла, размышляя над тем, что могла бы или что должна была бы сделать Россия для того, чтобы их положение 
было  более  комфортным,  выделаются,  безусловно,  два  вопроса.  Это  вопрос  о  статусе  русского  языка  в  государстве 
проживания и вопрос о возможности развития института двойного гражданства таким образом, чтобы у них, на Украине, в 
Казахстане  или  Молдове  была  возможность,  кроме  того,  что  они  сегодня  являются  гражданами  соответствующих 
государств,  имеют  национальное  гражданство  Украины,  Молдовы,  Казахстана  или  другой  страны,  они  имели  бы 
возможность иметь другое гражданство – гражданство, в большинстве случаев, в Российской Федерации.

Если первый из этих вопросов, казалось бы, самоочевиден, тем более в течение этого года стоялось достаточно 
много мероприятий, связанных с проведением Года русского языка, то второй вопрос, как мне кажется, по крайней мере,  в 
деятельности наших органов власти и управления не достаточно сегодня развит и, может быть, не достаточно понят в 
соответствующих наших управленческих структурах. Все же, как депутат Государственной Думы, хочу заметить, что наша 
правоприменительная и законодательная практика, прежде всего, сосредоточена была в последние годы на укреплении 
института национального российского гражданства. И новая редакция Закона «О гражданстве», затем поправки к нему, и 
борьба вокруг вопроса о том, насколько эти жесткие правила могут быть смягчены, когда дело касается соотечественников 
за рубежом. И сейчас, хотя срок нынешней Думы уже заканчивается, мы продолжаем вести работу в этом направлении, 
вносить поправки в соответствующие законы. Две мои поправки, надеюсь, до конца срока полномочий еще должны будут 
обсуждены в соответствии с планом работы Государственной Думы в Закон «О гражданстве». Тем не менее, Конституция 
Российской Федерации, законы Российской Федерации предусматривают возможность двойного гражданства. К сожалению 
большому, в деятельности и практике СНГ до сих пор этот вопрос не получил достаточного распространения не только из-
за того, что мы мало работаем, и не столько из-за этого, сколько, конечно, из-за того, что в большинстве государств СНГ 
институт  двойного гражданства исключается из  национального законодательства.  Хотя,  и  в  этом тоже парадокс нашей 
постсоветской системы, двойное гражданство есть, особенно у представителей политической элиты, которая обеспечивает 
его себе всеми правдами и неправдами. 

За  последнее  время  целый  ряд  государств  –  наших  соседей,  которые  вначале  отвергали  принцип  двойного 
гражданства,  ввели  этот  принцип  в  национальное  законодательство.  Наиболее  известные  случаи  –  это  Финляндия  и 
Армения. Если в начале независимого пути в Армении, скажем, полностью отрицалась возможность двойного гражданства, 
то теперь в результате опроса, который был проведен, и затем мер, принятых Национальным собранием и руководством 
Республики, сам принцип двойного гражданства принят в Армении, и он, таким образом, стал легитимным.

Вы помните, наверное, или, может быть, знаете, что у нас при Ниязове в начале, в 92-м году было Соглашение о 
двойном гражданстве с Туркменией, и затем в последние годы правления Ниязова в результате, на мой взгляд, не очень 
внятной нашей собственной позиции это Соглашение, по сути, было отброшено. Я хочу обратить внимание сегодня на эти 
две абсолютно очевидные вещи, на то, что является, может быть, одним из основных выводов нашего исследования, – на 
необходимость  всеми  силами  содействовать  и,  прежде  всего,  в  странах,  которые  мы  упоминаем,  и  здесь,  из  России 
признанию русского языка в качестве официального и государственного, на чем настаивает подавляющее большинство 
наших соотечественников. Конечно, есть различия по странам (в Белоруссии, где русский язык является государственным, 
такой  проблемы  нет,  но  такая  проблема  существует  и  сегодня  обостряется  на  Украине  в  преддверие,  особенно, 
избирательной компании 30 сентября, такая проблема есть, практически, во всех других странах СНГ).
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И  второе,  на  что  я  хотел  бы  обратить  внимание  еще  раз,  –  на  необходимость,  занимаясь  укреплением 
национального  гражданства,  российского  гражданства,  повышением  его  авторитета  и  статуса,  все-таки  думать  о 
необходимости развития в отношениях со странами СНГ института двойного гражданства. Мне кажется, что это в наших 
интересах и в интересах наших соотечественников, по крайней мере, они на этом настаивают.

И последнее, что я должен был сказать, и я очень признателен руководству Федеральной миграционной службы, 
которая  сегодня  представлена  сотрудниками  ФМС.  Безусловно,  мы  не  могли  пройти  мимо  только  что  запущенной 
Государственной программы добровольного переселения соотечественников в Российскую Федерацию. Мы по ходу дела 
должны были корректировать наши исследования, потому что документы по этой Программе и сама она как раз вступали в 
силу,  аккурат  в  те  дни,  когда  мы  в  прошлом  году  занимались  этими  исследованиями.  Мы,  конечно,  интересовались 
предварительными,  хочу  заметить,  сугубо  предварительными,  потому  что  Программа  еще  не  в  полной  мере  начала 
реализовываться,  и если начала реализовываться,  то в этом году, а в прошлом году это была только подготовка. Мы 
интересовались  мнениями  наших  соотечественников.  Именно  поэтому  сегодня  в  этом  темнике,  который  мы  сочли 
возможным  распространить,  возможных  наших  обсуждений,  мы  заговорили  о  вопросе,  состоится  ли  добровольное 
переселение в Российскую Федерацию соотечественников из-за рубежа?

Действительно,  наши  соотечественники,  как  показывает  это  исследование,  в  целом  скептически  относятся  к 
любым властям – и своим, и российским, когда дело касается, скажем, признания заслуг,  поддержки их,  в их желании 
сделать их жизнь комфортнее и т.д., и достаточно, мне кажется, скептически относятся к результатам нашей работы в 
России  по  поддержке  их  там,  в  странах  проживания.  И  в  силу  этого,  быть  может  этого  подхода,  многие  достаточно 
осторожно, если не скептичны, в отношении Программы добровольного переселенчества. Мне кажется, что здесь есть, о 
чем размышлять, и на что обращать внимание, поскольку Программа добровольного переселения в Российскую Федерацию 
это самонастраивающаяся программа. Она только в начале своего пути, и мы должны продолжить дискуссию, и я очень 
рассчитываю на  то,  что  сегодня это  произойдет,  о  целях  этой  программы,  о  резервах  и  потенциале  этой  программы, 
наконец,  о  том,  насколько  мы  можем  быть  всерьез  уверены  в  том,  что  состоится  это  добровольное  переселение,  и 
результаты этого добровольного переселенчества пойдут на пользу и людям, и стране.

Вот, собственно говоря, такой небольшой обзор того, что было предметом нашего исследования, и что мы сегодня 
представляем публике. И, наверное, с моей стороны, было бы правильно предложить высказаться Александру Васильевичу 
Чепурину, поскольку он-то и есть представитель заказчика этой работы. Я еще раз хочу его представить не только как 
руководителя Департамента по работе с соотечественниками МИД, но и как Ответственного секретаря Правительственной 
комиссии  Российской  Федерации  по  делам  соотечественников  за  рубежом.  Хочу  обратить  внимание,  что  только  что 
Александр Васильевич и другие коллеги вернулись  из  Крыма,  где  состоялось очередное заседание Координационного 
совета  российских  соотечественников,  образованного  в  соответствии  с  решением  Конгресса  прошлогоднего  Санкт-
Петербургского конгресса соотечественников. Это, само по себе, значительное событие в поиске путей организации нашей 
диаспоры  за  рубежом,  я  думаю,  что  Александр  Васильевич  об  этом  тоже  может  рассказать.  Пожалуйста,  Александр 
Васильевич.

А. Чепурин: Спасибо, Константин Федорович. Я приношу извинения за то, что на несколько минут задержался, но 
настолько дифференцированная теперь система в АПН, что найти зал, требуется какое-то время. 

Я хотел бы сказать вот что. Во-первых, кое-кто говорит, что вопрос диаспоры, вопрос соотечественников – это 
вечные вопросы, но они качественно изменились после 91-года. Если раньше речь шла о совершенно других уровнях, о 
совершенно  другом качестве  российской  зарубежной  диаспоры,  то  после  91-го  года,  во-первых,  очень  большое число 
россиян или бывших жителей Советского Союза выехало за рубеж и, во-вторых, огромное количество людей, которые 
относят себя к россиянам, к нашим соотечественникам, осталось в республиках бывшего Советского Союза. Таким образом, 
получилась гигантская, одна из самых больших в мире диаспор, – 30 млн. человек. Поэтому и проблема, которая стоит 
перед нами, это не такая застарелая проблема, это проблема, которая сегодня, действительно, имеет большую важность 
для российского государства, и проблема, требующая приоритетного внимания со стороны государства. Поэтому я очень 
рад,  что  в  этом году  Институту  стран  СНГ  удалось  провести  такое  комплексное  обследование  проблем,  связанных  с 
зарубежными соотечественниками, прежде всего, на таком пространстве, как ближнее зарубежье, СНГ, прежде всего. По 
нашим  оценкам,  я  эту  книгу  имею тоже  не  так  давно,  это  очень  солидное,  хорошо  структурированное  исследование, 
проведенное на уровне высоких стандартов в современной социологии и политологии. Здесь я так сказал бы, это то, что 
присуще Институту стран СНГ и Константину Федоровичу. Это не только свежесть мысли, но и свобода от какой-либо 
зашоренности. То есть там излагаются выводы исследования, рекомендации так, как считают исследователи это должно 
быть, то есть не на основе каких-то заданий,  а именно на основе тех выводов, которые исследователи делают после 
опросов.

У нас, конечно, здесь возникают вещи, по которым нужно работать. Мысли – их очень много. Мы были в Крыму, 
проходили там и другие мероприятия, и мыслей очень много. Одни мысли сталкиваются с другими, одни взаимоисключают 
других. Это касается, допустим, того же Закона о соотечественниках. Когда, вообщем, мы говорим о законе, то говорим, что 
да, закон был неважным 99-го года, политику России в отношении соотечественников, проживающих за рубежом, нужно 
менять, но когда вы спускаетесь на более конкретную плоскость и говорите: «А что мы будем менять?», то тут выясняется, 
что они разделяются на две части. Одни считают, что соотечественниками должны быть все, кто хоть чуть-чуть владеет 
русским языком и считает себя каким-то образом связанным с Россией, а другие считают, что круг соотечественников нужно 
резко  сузить,  определить  только  российских  граждан.  Это  темы,  которые,  безусловно,  волнуют  людей,  они  требуют 
рассмотрения, но по которым не всегда просто найти решение.

То,  что касается русского языка, это,  пожалуй,  самая больная тема.  Мы недавно провели в Москве большую 
конференцию, которая называлась конференцией по статусу русского языка. На ней присутствовали и в ней участвовали 
Сергей  Лавров,  Дмитрий  Медведев,  Константин  Федорович  тоже  выступал  на  этой  конференции,  было  приветствие 
Президента. Это была очень интересная конференция, которая показала, сколько проблем в этой связи имеется, и какие 
пути, что могут сделать соотечественники с тем, чтобы поддержать статус русского языка. Главное, я бы сказал, две вещи, 
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два вывода, которые были сделаны. Это первый вывод, что нужно смотреть на то, что это не просто языковая проблема, 
это проблема прав человека. Наши соотечественники, тем более в таких количествах, в которых они проживают в ряде 
стран зарубежья, имеют законное право пользоваться этим языком на обучение, на использование и т.д. И второе то, что 
вопрос нужно рассматривать как русский язык является ли языком просто меньшинства, потому что в странах может быть 
50–60 языков меньшинств, или это язык одной из нациообразующих или государствообразующих народов. Это вещи, с 
которыми  нужно  определиться.  Мы,  исходя  из  этого,  можем  сделать  некоторые  выводы,  которые  как  раз  и  смогут 
поддержать русский язык.

За  последние  год–полтора  произошли  революционные  изменения  в  политике  России  по  отношению  к 
соотечественникам. Они начались перед Конгрессом и в ходе Конгресса, который прошел в Санкт-Петербурге, и выстроена 
довольно стройная система, схема, каркас взаимодействия с соотечественниками по двум направлениям. Первое – между 
самими соотечественниками и второе – между соотечественниками и исторической Родиной – Российской Федерацией.

Я не знаю, в курсе вы или нет, но у нас проведены по всему миру в этом году 68 конференций страновых. Никогда 
еще не было такого, чтобы по всему миру прошли конференции соотечественников, которые бы обсудили все стоящие 
перед ними проблемы.  Почти все страны,  а организации существовали 10–15 лет,  но даже в  одном городе не имели 
возможности встретиться и обговорить общие вопросы, которые их интересуют. То есть вы можете представить, что это 
огромный массив работы,  который был проделан при содействии наших загранучреждений,  дали площадку собраться, 
обменяться  мнениями,  выработать  рекомендации  и  сделать  определенные  выводы.  У  нас  прошло  7  региональных 
конференций, это все регионы собрали представителей стран, у нас прошли, соответственно, конференции в Москве и в 
ноябре пройдет конференция, которая будет называться «Соотеческий деловой мир», что очень важно. И, наконец, у нас 
принято решение о том, что и на самом высоком уровне встречи, обмен мнениями, высказывание претензий, предложений 
о  сотрудничестве  –  они  будут  проходить  регулярно,  не  так,  как  раньше  когда-то:  собрали  конгресс,  когда-то  собрали 
конференцию.  Ежегодно  будут  проходить  всемирные  конференции,  а  раз  в  три  года  будут  проходить  конгрессы 
соотечественников,  что,  собственно  говоря,  и  даст  возможность  постоянного  диалога  и  выражения  мнений  через 
страновые,  региональные и  глобальные конференции,  через  Координационный совет,  о  котором упомянул  Константин 
Федорович, который создан и который полностью заработает. Причем, это не такой бюрократический, а этих людей избрали 
на  страновых  и  региональных  конференциях  демократическим  путем.  То  есть  они  реально  представляют  интересы 
российской зарубежной диаспоры.

Плюс  к  этому  мы  добавили  информационную  работу.  Важнейшее  это  то,  что  сделал  Институт  стран  СНГ, 
безусловно.  Это  то,  что  сегодня  презентуется,  это  очень  солидное,  важное  издание.  По  западным  странам динамика 
политического поведения русской диаспоры в государствах Евросоюза тоже была сделана недавно.  Эти исследования 
делал фонд «Россияне». Справочник «В помощь российскому соотечественнику за рубежом», сделанный Институтом стран 
СНГ,  это справочник так  называется,  но, на самом деле, здесь большие аналитические материалы, то есть вместе со 
справочными материалами. Я вам кажу,  что огромным спросом пользуется.  У нас сейчас заявки. Тираж был не очень 
большой  –  1500  экз.  Огромное  количество  заявок.  Просят  прислать  5,  10  экземпляров  по  странам.  Это  нужно  будет 
возобновлять.

Помимо этого в информационном плане мы наладили выпуск трех журналов. «Шире круг» – этот журнал посвящен 
соотечественникам, какие у них проблемы, дискуссиям, вопросам, обращениям к российским властям, здесь показываются 
простые люди, учителя, например, которые 20–30 лет преподают в тяжелых условиях, описывается их жизнь, их работа, их 
опыт. Например,  есть некоторые школы в Западной Европе, которые имеют грант Евросоюза.  Можно обучать детей в 
школах, детских садах и иметь солидные гранты, но этим пользуются очень немногие. Через этот журнал мы рассказываем, 
как это сделано, как это можно сделать с тем, чтобы русское язычное пространство сохранялось.

В  Прибалтике  сделан  журнал  «Балтийский  мир»,  который  очень  интересный,  тем  более,  вы  знаете,  какое 
положение там с правами человека. И третий журнал сделан в Казахстане на Центральную Азию. Второе поле, помимо 
организационного, это, безусловно, поле информационное.

У нас есть три резерва, которые я хотел бы просто обозначить очень коротко. Первый резерв – это регионы. У нас, 
к  сожалению, сейчас активно на этом поле работает только город Москва, Татарстан и Санкт-Петербург. Другим нужно 
брать с них пример. Я надеюсь, что это будет уже в следующем году – не 3 региона будет, а 50–60 регионов, которые будут  
иметь программы, и сотрудничество резко расширится. Второй – это бизнес. Содействие бизнесу тоже было резко снижено. 
И третий – это фонд «Русский мир». Это больше всего и больше всех желающих на наших конференциях, на мероприятиях 
говорят: «Помогите школам! Помогите детским садам! Помогите русскому языку!». Я надеюсь, что этот фонд заработает в 
самое ближайшее время и поможет поддержать и культуру, и образование за рубежом.

Это три очень важных направления и,  я надеюсь, что они будут реализовываться. Но главное это – настрой, 
который должен быть партнерским. В «Росбалте» давал пресс-конференцию, потом пошла сразу же реакция: «Ну, какое 
там сотрудничество с  Россией!  Мы тут  каждый сам по себе!».  Здесь работа,  взаимодействие требуют  усилий с обеих 
сторон. Здесь должны быть усилия гуманитарного, партнерского склада должны быть и со стороны России, и со стороны 
организаций соотечественников с тем, чтобы укреплять эти нити Российской Федерации.

К.  Затулин: Уважаемые  участники!  У  меня  такое  предложение:  чтобы  нам  немножко  динамизировать  наше 
обсуждение, я сейчас предлагаю связаться с теми, кто на связи с нами в Казахстане и на Украине. Вы знаете, что мы 
определенные вопросы выделили среди всего перечня многообразного проблем. И здесь же присутствует, хочу обратить 
еще раз внимание, руководитель нашего украинского филиала Владимир Корнилов. 

Сейчас я предоставляю ему слово для того, чтобы он, может быть, на фоне общих наших рассуждений рассказал 
о том, как он в себе видит положение русских на Украине, там, где самая большая община наших соотечественников за 
пределами  Российской  Федерации.  Затем  мы  попробуем  добавить  к  этому  мнения,  которые  в  данном  случае  наши 
социологи, наши партнеры готовы представить на Украине и в Казахстане.

У нас сейчас на связи Евгений Копатько, руководитель социологической службы на Украине РНБИ – это группа, 
которая в  начале действовала в  Донецке и оттуда происходит,  но сейчас она уже стала общеукраинской.  Как раз эта 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

68



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

структура  была  нашей  партнерской  организацией  при  проведении  исследования  на  Украине.  Но  прежде,  чем  я  ему 
предоставлю слово, я бы хотел попросить Владимира Владимировича Корнилова сказать несколько слов.

В.  Корнилов: Я  хотел  бы  сказать,  что  для  Украины  это  уникальное  исследование.  Я  слышал  о  том,  что 
проводилась подобное исследование фондом «Россияне», но, к сожалению, мы не видели результатов, во всяком случае, 
на Украине,  мы не видели подобных результатов этого исследования, а потому в практической плоскости мы не могли 
применять его никогда. 

Сейчас мы постараемся донести до сведения и украинского сообщества и, в первую очередь, конечно, российских 
соотечественников на Украине данные результаты, поскольку,  в самом деле, некоторые из этих данных, кричащие для 
Украины. Мы проводили неоднократно всевозможные исследования в рамках украинской, среди всех украинских граждан. 
Мы  знали  определенный  результат,  проблемы  специфические  для  этого  региона,  но  никогда  мы  не  могли  сравнить 
некоторые специфические особенности проблемы русских на Украине, в первую очередь, конечно, среди отвечавших были 
русские граждане Украины и других республик. Вот, например, если вы посмотрите, для нас тоже стало неожиданностью 
такой кричащий разрыв между показателями образования, на каком языке учатся дети русских граждан в Киргизии, Армении 
в других республиках СНГ и на Украине. Если в Киргизии 91% детей российских соотечественников учатся на русском 
языке, в Молдавии – 89%, притом, что там тоже предпринимались меры по вытеснению русского языка, то на Украине всего 
лишь 43,7%. Меньше половины детей российских соотечественников, преимущественно русских граждан Украины, учатся 
на своем родном языке, причем чаще всего это происходит не по их воле. 

Другие  исследования  показывали,  например,  приведенные  раньше,  что,  скажем  пример,  в  городе  Киеве, 
преимущественно русскоязычном городе Киеве, 25% жителей этого города, я имею в виду вообще всех, не только русских, 
хотят,  чтобы  их  дети  учились  в  русских  школах,  а   в  Киеве  меньше  1%  русских  школ  на  весь  город.  То  есть  это 
действительно  проблема,  как  правильно  сказал  Александр  Васильевич,  прав,  нарушения  прав  граждан  Украины, 
соотечественников российских, русских, проживающих на этой территории. И, конечно же, на мой взгляд, данные проблемы 
надо  решать,  в  том  числе  не  только,  на  мой  взгляд,  внутри  на  Украине.  Это  также  и  вопрос  и  межгосударственных 
взаимоотношений и, как показали данные опросы, больше половины русских Украины хотят, чтобы было введено двойное 
гражданство без необходимости лишаться украинского. В принципе такая практика существует, как мы знаем, и в Европе, в 
очень  многих  европейских  странах  существует  институт  двойного  гражданства.  Мы  видим,  как  Румыния  проводит  эту 
политику в отношении Молдавии и это не вызывает особых протестов ни у  Евросоюза, ни у правозащитных организаций. 
Мало того, данные результаты показали, что 99% Южной Осетии, точнее российских соотечественников Южной Осетии 
указали, что они имеют гражданство Южной Осетии и 98%, т.е. практически те же самые люди указали, что они имеют 
гражданство Российской Федерации. Я считаю, что данный вопрос назрел и его стоит обсудить и в России тоже.

К. Затулин: Евгений Эдуардович, вы слышите меня?
Евгений Эдуардович: Да, добрый день, Константин Федорович.
К.  Затулин: Добрый  день.  Мы,  как  вы  знаете  сейчас  в  РИА  «Новости»  в  Москве  и  обсуждаем  результаты 

исследования, в котором Вы принимали участие, были организатором этих исследований на Украине. Ваше мнение, какие 
вопросы сегодня наиболее актуальные для респондентов, для тех, кто является представителями российской диаспоры на 
Украине.  Я  задаю  этот  вопрос  еще  и  потому,  что  буквально  на  прошлой  неделе,  прошлой  и  позапрошлой  в  связи  с 
активизацией избирательной компании на Украине мы узнали о новых инициативах проведения референдума по статусу 
русского языка. С этим выступила «Партия регионов» и одновременно с  этим вчера или позавчера узнали из переводов, а 
кто-то из первоисточников «Файнейшелтаймс», что президент Украины Виктор Ющенко и политические соратники тоже идут 
на  выборы,  считая  требования  о  предоставлении  русскому  языку  статуса  государственного  или  какого-то  иного,  чем 
нынешний статус, предательством национальных интересов Украины. Обвиняют в этом своих политических оппонентов, в 
частности, Виктора Януковича. Вот хотелось бы знать, в какой мере эти вопросы сегодня актуальны? Как Вы считаете?

Евгений  Эдуардович:  Дело  в  том,  что  вы  правильно  отметили,  что  активизация  избирательной  компании  и 
активизация, т.е. последняя фаза, т.е. меньше чем три недели осталось до выборов. То есть этот вопрос на самом деле 
актуален был всегда. Сейчас то, что я частично слышал выступление Владимира Корнилова, и, в общем-то, насколько я 
погружен в тему, могу сказать, что действительно эта проблема обоснована, и она существует на Украине. Дело в том, что 
русский язык там вытесняется повсеместно, и о чем говорит не только соотечественники, но также масса людей, которые 
говорят  и  думают  по-русски,  которые  не  подпадают  под  этот  статус  соотечественниками.  Здесь,  кстати,  тоже  нужно 
разбираться. На Украине достаточно большое количество людей, которые не являются, не подпадают под эту графу, но, 
тем не менее, они очень лояльны к русской культуре, к русской традиции и при всем при этом они не рассматривают 
украинскую культуру и украинскую традицию, как конфликтную среду. 

Дело в том, что сторонники Ющенко и его команда погрузили эту проблему именно в конфликтную плоскость, т.е. 
она  не  рассматривается  как  взаимодополнение  двух  культур,  как  общие  корни  этих  культур,  которые  имеют  вековые 
традиции, а, скорее всего погружение в эту конфликтную среду привело к тому, что в обществе существует достаточно 
полярное  мнение  на  Западе  и  на  Востоке  по  поводу  того,  какие  языки  должны  быть  или  какой  язык  должен  быть 
государственным. Я приведу буквально две цифры, касающихся социологических исследований, которые мы проводили в 
этом году. Речь идет о том, что больше 50% населения Украины ...респондентов, т.е. которые  репрезентируют население 
Украины,  выступают за придание русскому языку статуса второго государственного, подчеркиваю,  не одного,  а именно 
второго государственного и больше 40% выступают против этого. Причем, если на юго-востоке таких желающих придания 
статуса порядка 80%, в Донецкой и Луганской областях больше 90%, то на Западе сторонников двуязычия только 12% 
населения и чуть больше трети, это в Центральных областях Украины, т.е. это говорит о том, что сейчас постепенно за 
годы независимости меняются традиции, меняются приоритеты, т.е. вытеснение русского языка происходит, в общем-то, во 
всех регионах Украины и даже в таком русскоязычном городе как Киев, в общем-то, присутствует как государственный 
статус языка, но в быту практически все люди общаются между собой по-русски. Речь идет о том, что на сегодняшний день 
этот вопрос, действительно, давно назрел. Очень обидно будет, если это останется только предвыборными декларациями. 
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Мы считаем, что подключение общественности к решению этого вопроса будет очень уместным и нужным, если 
действительно состоится референдум и статус языка русского будет закреплен. И это, в общем-то, может снять многие 
конфликты и проблемы внутри украинского общества. Я не считаю, что эта проблема измена национальных интересов, тем 
более что дополнение к традициям русской, причем Украина как государство во многом без русских не состоялась бы. Я 
считаю неправильно называть русских, которые проживают на территории Украины, как национальное меньшинство. Это та 
часть этноса, которая образовывала и создавала это государство. Поэтому изменить вот это поле из конфликтного на 
партнерское, я считаю, это будет одна из задач культурных элит и России и Украины. 

Если мы будем работать в этом русле, то, наверное, напряженность в этом плане будет снижена, и мы сможем 
каким-то образом повлиять на то, что русский язык, в общем-то, будет занимать то место, которое он должен занимать на 
Украине.

К.  Затулин: Большое спасибо,  Евгений Эдуардович.  Я прошу Вас,  вы еще полчаса  побудьте  где-то рядом с 
телефоном. Сейчас мы продолжим конференцию, но, может быть, во второй части этой конференции будут вопросы у 
присутствующих, если они к Вам  будут, мы вам позвоним.

Евгений Эдуардович: Хорошо, пожалуйста.
К. Затулин: Сейчас Александра Викторовна Докучаева,  которую я хочу тоже представить, хотя она сегодня в 

несвойственной ей технической роли, она была душой этого исследования, руководитель нашего отдела диаспоры в нашем 
Институте. 

Сейчас она попытается связаться с нашими коллегами в Казахстане, но пока это происходит, я бы очень просил 
представителей  Федеральной  эмиграционной  службы  сказать  несколько  слов  о  том,  как  они  сегодня  оценивают 
возможности программы добровольного переселения, тем более что, как я понимаю, наши друзья в Казахстане как раз на 
эту тему собираются сказать несколько слов. Пожалуйста, Александр Григорьевич.

Александр Григорьевич: Спасибо огромное, Константин Федорович. Во-первых, хотел бы поблагодарить вас за 
то, что вы пригласили нас представителей эмиграционной службы на эту конференцию. Мы очень благодарны сотрудникам, 
исследователям,  которые  работали  над  этой  книгой  и  мы  очень  благодарны,  что  на  первоначальной  стадии  этого 
исследования, это относится к информации в книге, к концу 1996 года, когда у нас был первоначальный этап реализации 
этой программы. Те замечания, которые мне удалось посмотреть, книгу я получил, к сожалению, не очень давно, но то, что 
удалось посмотреть, замечания, наверное,  на первом этапе были правильные. Но мне хотелось всем присутствующим 
доложить, что в настоящее время то, что было отмечено в этом научном исследовании, практически все вопросы нам в 
рамках реализации этой программы удалось реализовать. 

Мне  хотелось  бы  сказать,  что  стоит  вопрос  при  обсуждении  –  состоится  ли  добровольное  переселение  в 
Российскую Федерацию соотечественников из-за рубежа. Мне хотелось бы вам доложить, что переселение уже состоялось. 
Первые наши соотечественники из-за рубежа в настоящее время уже прибыли в Калининградскую область, в Российскую 
Федерацию. Они прошли полный этап, предусмотренный этой государственной программой. Мне хотелось вам доложить, 
чтобы не занимать много времени, отработаны все механизмы правовые, мы отработали, как отмечалось в этом научном 
исследовании, что респонденты высказывались о том, что необходимо в срочном порядке, как бы решить вопрос получения 
гражданства.  Я  считаю,  что  это  один  из  основных  вопросов,  который  ставят  наши  соотечественники  из-за  рубежа, 
переезжая в Россию. Эта проблема отработана. 

Отработан правовой механизм. В настоящее время те лица, которые к нам прибыли – 12 человек и  25 человек с 
семьей, они уже получили разрешение на временное проживание, первоначальная стадия получения гражданства и сразу в 
ускоренном порядке, на основе имеющихся документов, мы теперь обязаны будем в ускоренном порядке предоставить им 
гражданство  Российской  Федерации.  Правовые основы у  нас  есть и я  думаю,  что  этот  механизм будет  работать.  Как 
показывает практика, на первых переселенцах, на первых наших соотечественниках прибывших в Россию, этот механизм 
работает. Мне хотелось бы доложить о том, что, в принципе, может быть цифра не очень большая, 12 человек, которые у 
нас прибыли и 25 с членами семьи, но в настоящее время наше представительство за рубежом, работники консульских 
подразделений  Министерства  иностранных  дел работают  над  этой  проблемой очень  серьезно  и  порядка  уже  26  тыс. 
потенциальных переселенцев, которые к нам планируют переселиться в Россию, пока что в те наши пилотные регионы, уже 
есть. Поэтому мы надеемся, что программа переселения состоялась, и в ближайшее время будем ее развивать. 

Мне приходится часто сейчас выезжать в регионы – Дальний Восток, Сибирь, где есть пилотные регионы. Там 
очень  серьезно  относятся  главы  администрации,  администрации  регионов  и  они  заверяют,  что  эту  программу  они 
реализуют в жизнь, потому что имейте в виду, что Федеральная эмиграционная служба она является координатором этой 
программы, а реализуют эту программу местная администрация. Спасибо.

К. Затулин: Большое спасибо. Я сейчас хотел бы обратиться к Валентине Викторовне Курганской. Валентина 
Викторовна, здравствуйте. Вы нас слышите?

Валентина Викторовна: Да, очень хорошо. Добрый день.
К.  Затулин: Добрый  день,  Валентина  Викторовна  Курганская,  директор  Центра  гуманитарных  исследований, 

доктор наук из Алма-Аты, руководитель наших социологических исследований в Казахстане. Именно она и ее сотрудники по 
нашей просьбе выполнили ту часть работы, которая относится к опросу наших соотечественников в этой стране. 

Валентина Викторовна, мы сейчас в РИА «Новости» проводим круглый стол, посвященный российской диаспоре 
на пространстве СНГ и презентация нашего труда на  этот счет, вопрос, который в данный момент мы начали обсуждать,  
всегда  имел особое  звучание  и  для  Казахстана.  Мы прекрасно  помним,  что  в  начале  90-х  именно  Казахстан дал пик 
эмиграции в Россию и другие страны. Огромное количество людей   уехало после обретения Казахстаном независимости, 
не только русские, но и немцы. Мы знаем и о том, что совсем недавно, не так давно уже в новом тысячелетии на встрече с 
соотечественниками  Президент  Путин,  познакомившись  еще  раз  с  этими  проблемами,  заговорил  о  том,  что  если  эти 
проблемы русских не будут решаться в Казахстане должным образом,  то надо формировать обратное переселение из 
Казахстана в Россию. Собственно это многих всколыхнуло тогда в Казахстане. 
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Хотелось  бы  спросить  вас,  по  результатам  тех  исследований,  которые  вы  ведете  и  вели,  в  чем  причина 
эмиграционных настроений, причина, выталкивающая русских и, может быть, других из Казахстана, если такие причины 
есть и чего, по вашему мнению,  на основе вашего опыта, ждут русские, чтобы эти настроения ушли, чтобы остаться жить в 
Казахстане и вносить свой вклад в развитие этой страны? Пожалуйста.

Валентина Викторовна:  Вы задали слишком много вопросов, поэтому если я на какие-то не отвечаю сразу, я 
думаю, что вы их еще раз мне напомните. Я хочу начать с того, что на начало 2007 года в Казахстане в настоящий момент 
проживает 15 396 878 человек, из них русских, по последним данным, т.е. на 1 января 2007 года, русских 3 945 512 человек. 

Иначе  говоря,  25,63% от  общего  количества  населения.  Еще я  хотела  немного  заострить  ваше внимание  на 
показателях  низкой  эмиграции  русских.  Вообще  за  последние  годы,  конечно  сальдо  эмиграционное  значительно 
уменьшилось. Если в 1999 году по последней переписи, я имею в виду только русских, где-то 72035 человек, то на 1 января 
2007 года сальдо эмиграционное было 12429 человек. То есть это говорит о том, что количество выезжающих значительно 
снижается и снизилось практически в пять раз с 1999 года. Сказать, что русские в Казахстане чувствуют себя абсолютно 
комфортно, было бы, конечно, преувеличением. Проблемы есть. Учитывая то, что на общем фоне проводящихся рыночных 
реформ вообще мало кто себя комфортно чувствует,  это тоже, в общем-то, не подлежит обсуждению, я думаю, в России, в  
Казахстане эти проблемы есть, это связано с тем, что мы сейчас живем в совершенно ином мире, в иной формации. Но, тем 
не менее, что касается программы переселения. Да, действительно, программа переселения, в которой была заявлена 
Россия,  она, конечно, всколыхнула русский мир в Казахстане. Люди воспрянули духом, потому что действительно есть 
проблемы и экономического характера, и политического характера, и посмотрите, что получается. По нашим расчетам, на 
самом деле, ничего не сделано для того, чтобы об этой программе вообще знали все. То есть практически у нас ничего не 
знает третья часть русского населения об этой программе, а половина лишь что-то слышали о ней. То есть практически 
пропаганда этой программы не проводится. И, естественно, люди очень плохо осведомлены о том, что входит в содержание 
этой  программы.  То  есть  на  что  они  могут  рассчитывать  при  переезде  в  Россию.  И  посмотрите,  прошел  год  как  мы 
проводили  исследования,  ситуация  практически  не  изменилась.  То  есть,  мы в  беседах  и  интервью с  руководителями 
русских организаций выясняется, что да, люди приходят, люди спрашивают, люди интересуются, однако, воз и ныне там. 
Только  Калининград  вывесил  на  своем  сайте  программу,  более  менее  расписанную,  сколько  человек  требуется,  куда 
требуется, на что могут люди рассчитывать. Почему люди уезжают теперь? 

Естественно причин, повторяю, очень много. Что их удерживает в Казахстане. В первую очередь благополучная 
экономическая ситуация в стране, отсутствие каких-то конфликтов, ярко выраженных, отсутствие каких-то таких факторов, 
которые бы заставляли ни сегодня завтра принять решение, но в целом психологическое состояние остается достаточно 
тревожным. И в Россию тоже, как говорится, пока что не зовут, в прямом смысле этого слова. Почему? Потому что, во-
первых, непонятно, что их там ждет. Эмиграционные службы не работают практически, не объясняют людям и интенсивно 
циркулируют слухи о том,  кто куда поехал, кто, откуда приехал, кто приглашал и т.д. Вот такая ситуация. Поэтому большие 
нарекания вызывает  именно  пропаганда  этой  программы и  то,  что  все-таки  она  практически  на  сегодняшний день  не 
действует. Это очень тревожит русских. Поэтому они говорят, да, мы бы уехали, многие люди заявляют, приходят в русские 
организации, но мы не имеем абсолютно никакого представления, что же на самом деле происходит, как реализуется эта 
программа и т.д. Вот это вот большое «но».

К.  Затулин: Валентина Викторовна,  могу задать вам вопрос? Скажите,  а  вот  власти Казахстана,  это все-таки 
российская программа, они как-то содействуют пропаганде этой программы, или напротив стараются умалчивать о ней, или 
дают о ней не точную информацию. Мне бы это хотелось узнать. И второй вопрос, если можно сразу, чтобы не занимать 
время, а есть какие-то позитивные примеры переселенчества, о которых говорят в среде русских в Казахстане и которые 
приводят в пример?

Валентина  Викторовна:  Исключительно  на  второй  вопрос  отвечая,  по  своей  инициативе  люди  переезжают, 
устраиваются. Вы знаете, просто российские СМИ, по крайней мере, делают ученые, те кто сюда приезжают, показывают о 
том,  что  в  России  особо  русским делать  нечего,  что  там  ужасная  обстановка  социально-политическая.  Я считаю,  что 
российские СМИ, казахские, как-то на эту тему предпочитают не говорить. То есть русские должны разбираться сами, но 
российские СМИ делают все для того, чтобы люди сюда не поехали. Это я вас со всей ответственностью говорю. 

Поэтому, если бы эта программа в российских СМИ показывала, что да, есть такие примеры, но мы их не видим, 
понимаете? Казахстанская пресса  устраняется от  этого  вопроса и  правильно  делает,  потому что  это  внутреннее  дело 
России, она в эти дела не вмешивается. Поэтому тут такая ситуация, и позитивность примера, чтобы да, человек поехал по 
этой программе, где-то устроился, нигде я об этом, поскольку слежу за прессой внимательно, я этих примеров не встречала.

К. Затулин: Валентина Викторовна, большое Вам спасибо, я вас прошу, вы еще некоторое побудьте у телефона. 
Мы сейчас продолжим разговор, а если будут вопросы, то мы тут же свяжемся с вами, хорошо?

Валентина Викторовна: Конечно.
К. Затулин: Спасибо. Уважаемые коллеги, чтобы нам продолжить, я думаю, будет правильно, если за это время 

мы  уже  довольно  много  всяких  вещей  успели  сказать,  я  предлагаю  сейчас  и  выступления  и  вопросы  в  совершенно 
свободном духе, кто хотел бы задать вопрос, задайте присутствующим здесь. Не все у нас выступили, как вы заметили, 
просто я слежу за временем, вижу, что нам надо немножечко торопиться. Пожалуйста, у кого есть вопросы, прошу вас их 
задать. Прежде всего, конечно, журналистов или, может быть, какие-то выступления есть. Пожалуйста.

Вопрос:  Басаров, азербайджанское телевидение. Хотелось узнать результат исследования по поводу 
положения русских, русского языка, русской культуры в Азербайджане? Просто отмечу,  что Президент РФ 
часто выражает благодарность Азербайджанскому правительству за сохранение, за развитие русского языка в 
Азербайджане. Ваша оценка, пожалуйста.

К.  Затулин: Прежде  всего,  чтобы  быть  корректными,  я  хочу  сказать,  что  мы  не  могли  объять 
необъятное, и задача так не стояла перед нами со стороны комиссии и Министерства иностранных дел. Были 
выделены страны, по которым мы проводили исследование, мы не проводили исследование в Азербайджане. 
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Мы из всех государств Закавказья исследование проводили только в Армении. Ну и, как я уже сказал, пытались 
проводить  исследования  в  Абхазии  и  Южной Осетии.  В  одном случае  мы эти  материалы использовали,  в 
другом случае вынуждены были отложить из-за их недостаточной презентативности. Что касается моей оценки 
положения русских в Азербайджане, я бы сказал, что это уже не связано непосредственно с этим изданием, то 
положение  здесь  такое:  прежде  всего,  конечно,  есть  реальность  развития  национального  государства 
азербайджанского,  которое  строится  на  несколько иных  принципах,  чем  те,  на  которых  мы развивались  в 
период общего государства. Это, безусловно, затрагивает население не азербайджанского Азербайджана, но в 
Азербайджане,  вы  правы,  достаточно,  как  мне  кажется,  особенно  на  высоком  государственном  уровне, 
толерантное отношение к многонациональности Азербайджана, к тому, чтобы демонстрировать, может быть 
дополнительной  причиной  этого  является  известный  конфликт  между  Азербайджаном  и  Арменией  из-за 
Нагорного  Карабаха,  демонстрировать  в  отношениях  с  другими  нациями  и  народностями  максимум 
корректности и толерантности. 

Существует русскоязычная пресса, я лично несколько раз давал интервью достаточно популярным в 
Баку и окрестностях Баку, по крайней мере, газетам русским, издаваемым в Азербайджане. Нас, конечно, не 
может не беспокоить тот факт, что какие-то вопросы двусторонних отношений с Россией иногда пакетируются 
с вопросами гуманитарными, связанными с существованием русских и других не азербайджанских общин в 
самом Азербайджане. Ну, например, вопросы трансляций государственных телеканалов в России. Мы помним, 
что по этому поводу были достаточно сложные переговоры и проблемы в прошлом и в этом году, когда, как бы 
увязывалось это все с ценами на энергоносители, на электроэнергию и т.д., и т.д. Тем не менее, хочу отметить, 
что, на мой взгляд, я сам был в Азербайджане в сентябре прошлого года, на мой взгляд, предпринимаются 
определенные  серьезные  усилия,  для  того  чтобы Азербайджан не  выглядел  в  чистой  форме  государством, 
которое интересуется и заботится только об азербайджанском народе, не думая о других нациях и народностях, 
проживающем на его территории. Мне кажется, сам характер города Баку, столичного города, всем известной 
жемчужиной  Закавказья,  которое долгое  время  развивалось  как  город,  исключительно интернациональный, 
предопределяет подобные отношения. Тот факт, что азербайджанская община, мы знаем, очень представлена в 
России в Москве, наверное, тоже создает дополнительный вклад во взаимопонимание. Проблемы, безусловно, 
существуют,  проблемы эти не могут  не существовать,  в  Азербайджане не так много русских в сравнении, 
скажем,  с  Казахстаном,  удельный вес  их  ниже,  безусловно.  Община,  если  я  правильно понимаю,  сейчас  в 
районе 200 тыс. человек приблизительно, чуть меньше, чуть меньше. Было 300 в разные времена, но, в общем-
то это, конечно, по сравнению с четвертью населения в Казахстане или примерно сходным удельным весом 
русской общины на Украине, носит более скромный характер, тем не менее, мы отмечаем, что руководство 
республики  и  президент  республики,  во  всяком  случае,  публично  в  своих  выступлениях  часто  обращает 
внимание на необходимость поддержания вот этого облика многонациональности в Азербайджане, не ставя, 
конечно, под вопрос задачи национального развития. Пожалуйста.

Вопрос: Сергей Сардыка, газета «Ялтинский курьер». Константин Федорович, вы были в Ливадийском 
дворце  во  время  проведения  конференции  ни  так  давно  «Великое  русское  слово».  Было  сделано  много 
наработок, обращений, какой толк практически вы видите от этого? И второй же житейский вопрос. Напротив 
Киевского вокзала стоит памятный знак-камень с надписью: «Здесь будет сооружен монумент в память 300-
летия  воссоединения  Украины  с  Россией  1654–1664»,  как  вы  считаете,  что  с  ним  надо  делать?  Что  вы 
посоветуете Лужкову?

К. Затулин: Хорошо, я только хочу обратить внимание, что наш президиум населен, ни один только я 
здесь нахожусь, прошу это тоже учесть, задавать не только мне вопросы. Что касается конференции «Великое 
русское слово», которая прошла в Ливадийском дворце в этом году с большим, как мне кажется, успехом, как 
раз  на этой конференции мы предварительно,  еще до выхода нашей книги,  презентовали результаты этого 
исследования,  ознакомили  с  основными  своими  выводами  и  рекомендациями.  На  мой  взгляд,  она  была 
большим  событием,  тем  более  в  Крыму  и  недаром  сейчас,  мы  уже  об  этом  говорили,  заседание 
координационного совета, созданного в прошлом году, прошло именно в Крыму. Я знаю, что на этом заседании 
и участниками его был Александр Васильевич и Владимир Владимирович в качестве гостя, тоже присутствовал 
Корнилов.  Вообще  говорилось  о  том,  что  Крым  является  колыбелью  российской  цивилизации, 
соотечественники из Казахстана, если я не ошибаюсь, говорили о том, что Крым это столица русского мира. 
Но,  прежде  всего,  я  имею  в  виду  то,  что  христианство  к  нам  пришло  благодаря  Херсонесу,  Тарсунио  и 
крещению князя Владимира в Крыму в X веке. Так вот, то, что касается сегодняшнего положения в Крыму, то, 
на мой взгляд, оно достаточно тревожно, с точки зрения перспективы, потому что общие политические события 
на  Украине  диктуют  и  изменения  повестки  дня  в  Крымской  автономии.  Очень  серьезные,  я  просто  знаю, 
поскольку общался  с  руководством Крыма  неоднократно,  очень  серьезные  опасения  того,  что  будет  опять 
разыграно в предвыборных целях межнациональная карта. Вы знаете, что некоторые партии и блоки активно 
используют в этом качестве крымских татар, и сам президент Виктор Ющенко целый ряд примеров в этом 
отношении показал, включая, например, амнистию участникам убийства, которое Крым несколько лет назад 
всколыхнуло,  убийство  на  национальной  почве,  совершенное  преступниками  крымско-татарской 
национальности. Он амнистировал этих преступников, желая в духе украинского Руха, найти какой-то контакт, 
прежде всего с радикалами в Крыму, для того, чтобы большинство населения Крыма держать в узде и держать 
в страхе. Нас подобное развитие событий в Крыму мало устраивает. Мы очень внимательно, я уверен, будем 
следить за статусом крымской автономии.  Это выстраданный вопрос и  мы слышим сегодня  с  тревогой  со 
стороны целого ряда представителей политических сил на Украине, что, вообще говоря, Крыму незачем быть 
республикой, надо вернуть Крым в обычное областное положение, как и все другие области на Украине. Мне 
кажется  вот  это  тот  самый  вопрос,  который,  хоть  и  является  внутриукраинским,  однако  затрагивает  и 
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отношения между Россией и Украиной. Что касается памятного знака, который находится у Киевского вокзала, 
он находится там довольно долгое время, и я лично считаю, что надо было бы поставить этот памятник 300-
летию воссоединению Украины с Россией, если не самой дате 300-летию, поскольку дата эта противоречивая, 
одновременно, как вы помните, в ознаменование 300-летия, тот самый Крым был подарен Украинской ССР и 
это сегодня запутывает  очень сильно ситуацию в российско-украинских отношениях, но, во всяком случае, 
дружбе русского и украинского народа памятник точно стоит поставить. Мы, я думаю, вынуждены были эту 
площадь перед Киевским вокзалом превратить в Площадь Европы, воздвигнуть там фонтан Европы. Вы знаете, 
совсем недавно,  учитывая  такое стремление властей  Украины именно в Европу,  а  никуда-нибудь  в  другое 
место, поэтому, я думаю, что хорошим дополнением к этому фонтану,  который столько много пустой воды 
переливает из пустого в порожнее, поставить вполне конкретный памятник российско-украинской дружбе, у 
которой  есть  прекрасные  примеры.  Это  тем  более  необходимо  делать  на  фоне  тех  исторических  или 
псевдоисторических  изысканий,  которыми  сегодня  занялись  политики  Украины,  которые,  в  общем, 
реабилитируют бендеровщину, ищут в истории все разделяющее Украину и Россию. Спасибо. Пожалуйста.

Вопрос:  Журавлев  Виталий  Евгеньевич.  Я  здесь  представляю  Приднепровский  государственный 
университет,  кандидат  социологических  наук.  Константин  Федорович,  во-первых,  большое  спасибо  за 
интересное  и  очень  важное  исследование,  которое  провели  ваши  специалисты  по  вопросам  российской 
диаспоры  в  пространстве  СНГ.  У  меня  вопрос  по  социологическому  исследованию,  прежде  всего,  как  вы 
считаете,  можно  ли  на  основании  социологического  исследования,  которое  проведено  в  Приднестровье, 
говорить о существовании самостоятельной приднестровской идентичности, которое отлично от идентичности 
молдаван  и,  которое  является  основой  приднестровской  государственности.  Это  первый  вопрос.  И  второй 
вопрос. С точки зрения сравнения, опять же приднестровской идентичности и идентичности россиян, с точки 
зрения  социокультурной  этнической  составляющей,  можно  ли  говорить  о  том,  что,  вообще  говоря, 
Приднестровье по факту является анклавом России?

К. Затулин:  Ну,  я,  во-первых, хотел бы представить с некоторым опозданием по традиции, в  зале 
появилась  Наталья  Кулешова,  которая  была  руководителем  социологического  исследования,   одним  из 
организаторов его и, может быть, ответ на этот вопрос было бы правильнее адресовать ей и тем социологам, 
которые с социологической точки зрения анализировали ответы, я скажу только коротко, что, на мой взгляд, 
безусловно,  Приднестровье  это  не  одно  и  то  же,  что  Молдова  на  сегодняшний  день  и  можно  сравнить 
результаты исследования  Молдовы и Приднестровья,  все-таки  все  эти  годы Приднестровье  развивалось  по 
своим внутренним канонам и меркам, по своим планам и, конечно, конфликт с Молдовой наложил отпечаток на 
психологию и мнение людей. В Приднестровье очень распространены мнения о близости Приднестровья и 
России, желание быть в составе России, такое тоже присутствует. Я не комментирую это желание, не говорю о 
том,  что  его  можно реализовать  вот  сегодня  на  завтра,  но  оно присутствует  в  среде  наших  респондентов 
Приднестровья.  Что  касается  того,  является  Приднестровье  анклавом  или,  точнее  эсклавом  России  на 
протяжении  стольких  километров  от  России,  ну  в  определенном  виртуальном  смысле,  гуманитарном, 
культурном смысле, да, безусловно, является. Но если бы мы сейчас свели все к этому и сказали, что это и есть 
все,  что  мы должны знать  по  этому поводу,  это  неправильно.  Приднестровье  вовлечено  в  очень  сложный 
переговорный  процесс  и  интересы  очень  многих  сталкиваются  в  Приднестровье  и  вокруг  Приднестровья. 
Поэтому,  конечно,  все  то,  что  сегодня  мы  удостоверились  своими  исследованиями,  должно  быть  в 
распоряжении, в том числе и наших переговорщиков, которые ведут эти переговоры, как от лица Российской 
Федерации.  Но  есть  и  многие,  как  вы  знаете,  другие  обстоятельства,  которые  сейчас  долго  можно 
анализировать, это не предмет нашей конференции. Пожалуйста.

Вопрос: Информационное агентство «Евразия». Я хотела бы воспользоваться случаем и задать вопрос 
руководителям ведущих общественно-политических газет Крыма, они говорят о том, что сейчас выходят указы, 
которые сильно отягощают их существование, в том числе и финансовое, на территории русскоязычной газеты 
на территории Крыма, существуют ли программы в России и фонды, которые поддерживают русскоязычные 
газеты? Спасибо.

К. Затулин:  Так,  кто хотел бы.  Может Владимир Владимирович что-то скажет и может кто-то из 
присутствующих?

К.  Корнилов: Ну,  сейчас,  действительно,  после  прихода  к  власти  Ющенко  разработан  целый ряд 
программ, которые ставят в неравное условие прессу русскоязычную, украиноязычную. Это подносится под 
видом поддержки украиноязычной прессы. Сейчас, в частности, разработан целый ряд проектов по прямому 
государственному финансированию и льготным привилегиям украиноязычной прессы,  хотя большей частью 
это пока еще на бумаге, но реализация данных программ, конечно же, делает не равные условия конкуренции 
для русскоязычной и украиноязычной прессы в первую очередь на рынке. Однако вы знаете, печатная пресса 
это пока еще такая отрасль, куда государственное регулирование меньше всего вторгается, именно поэтому в 
основном на Украине читают русскоязычные газеты, поскольку здесь действительно свобода выбора читателей, 
как  правило,  не  нарушаются.  При  печати  массы  названий  украиноязычных  газет  в  Крыму,  в  частности, 
содержится за счет государственных денег украиноязычная газета,  одна фактически, ее все равно никто не 
покупает. Тоже самое происходит и в Киеве, кстати, и на юго-востоке Украины, а вот телевидение и радио, в 
том числе Крыма и вообще всех других украинских регионов, те испытывают жесткий пресс уже давно, не 
первый год и до Ющенко, а сейчас этот пресс усилился, им по сути дела вводят языковые квоты, в том числе 
крымским радиостанциям и телеканалам и целый ряд телекомпаний сейчас под угрозой закрытия, поскольку им 
уже  были  вынесены  предупреждения  официально  Национального  совета  по  телевидению  и  радиовещания 
Украины, полностью контролируемого «оранжевыми силами», за нарушение вот этих самых звуковых квот, т.е. 
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за  то,  что  они  вещают  на  русском  языке.  Следующее  предупреждение  будет  означать  закрытие  этих 
телекомпаний или радиокомпаний.

К.  Затулин:  Я  хочу  только  добавить  к  этому,  сказав,  что  у  нас  существует  несколько  лет,  как 
Ассоциация  русскоязычной  прессы,  которую  возглавляет  Виталий  Игнатенко,  и  я  не  очень  знаком  с 
деятельностью этой ассоциации, кроме как проведением периодических конференций и слетов редакторов этих 
газет,  мне  кажется,  что  она  явно  должна  быть  усилена  в  направлении  как  раз  поддержки  русскоязычных 
редакций  за  пределами  России,  а  не  только  проведение  выездных  мероприятий.  Я  хотел  бы  сказать,  что 
правительством  Москвы  сейчас  изучаются  проекты,  которые  связаны  с  развитием  кабельного  эфирного 
телевидения  в  Крыму.  Это  достаточно  непростые  вопросы,  не  только  капиталоемкие,  но  и  деликатные  с 
политической точки зрения. Как вы понимаете, прежде всего, упреки во вмешательство, они следуют в связи со 
средствами массовой информации. Хотя все кому не лень имеют фактические возможности оказывать такое 
влияние на украинские СМИ, если речь идет о западных инвесторах, западных фондах, западных грантах, как 
раз очень придирчиво ищут соринку в глазу любой программе поддержки русскоязычных изданий, особенно в 
Крыму.  Вот  это  отягчает  обстоятельство.  В  принципе,  я  знаю,  что,  по  крайней  мере,  когда  дело  касается 
телевидения,  я  просто  вовлечен  был  на  ранних  этапах,  идет  обсуждение  возможностей  того,  что  одна  из 
крупных  российских  компаний  вложит  средства  в  развитие  крымского  телевидения.  Я  сейчас  хотел  бы 
предоставить  слово  Куртову,  он  уже  был  представлен  как  ведущий  сотрудник  Российского  института 
стратегических исследований. Если у нас еще будет время, мы продолжим ответы на вопросы. Пожалуйста.

Куртов: Если позволите, я вернусь к тому событию, которое собственно явилось причиной нынешней 
конференции,  это выход в свет книги,  где содержится огромный материал,  посвященный мониторингу.  Вы 
знаете, можно высказывать разные точки зрения и здесь прозвучали несколько суждений, в том числе моих 
казахстанских коллег, которые, я бы сказал, в силу известных причин очень дипломатически выдержаны. Если 
же вы решите самостоятельно посмотреть этот фактологический материал, то вы вполне очевидно придете, в 
силу своего образования и своих политических взглядов, к выводам, которые можно формулировать гораздо 
более  жестко.  Ну,  например,  здесь  звучала  точка  зрения  Курганской  о  том,  что  казахстанский  СМИ 
предпочитает не вмешиваться в программу соотечественников. Это не так. Я позволю себе утверждать, что это 
не  так.  Когда  Президент  России  выпустил  указы,  открывшие  дорогу  к  переселению соотечественников,  в 
Казахстане  началась  откровенная  пропагандистская  кампания  по  дискредитации  этой  позиции.  Тезис  был 
обычно двоякий. Первое, то, что программа будет провалена Кремлем, как и другие начинания и вот эти цифры 
40% недоверия, которое в розданном материале есть, они являются результатом не только прежних событий, 
действительно  не  красящих  нашу  бюрократию,  но  и  результатом  вот  этой  вот  психологической 
пропагандистской кампании.  И второй тезис,  который постоянно присутствует  до сих пор в  казахстанских 
СМИ, это о том, что Казахстана уж это не коснется, в Казахстане все прекрасно, в экономическом отношении, 
царит межнациональное согласие, существуют институты типа ассамблеи народа Казахстана, как она сейчас 
называется,  а  не  народов,  как  она  называлась  раньше  и  т.д.  и  т.п.  Так  вот,  материалы  проведенного 
мониторинга показывают, что, мягко говоря, все эти тезисы казахстанской пропаганды на самом деле можно 
поставить очень объективно под сомнение. Ну,  например, здесь коллега Курганская озвучивала цифры, что 
сейчас уже по меньше мере 26% русских, в численности Казахстана, хотя совсем недавно, этот процент был 
существенно  выше,  скажем,  по  первой  национальной  переписи  было  30%,  при  советской  власти,  если  вы 
помните, цифры были совершенно другие. И, действительно, сократился выезд в Россию, но он сократился в 
масштабах, не сотни тысяч, а десятки тысяч уезжают, но это отнюдь не единицы, как утверждает, опять-таки, 
официальная Астана и причиной этого не психологический дискомфорт, как мягко и дипломатично сказала 
Курганская, а сознательная целенаправленная политика. Вот, например, в результатах мониторинга мы можем 
найти  данные  о  том,  что  в  наиболее  престижных  учебных  заведениях  Казахстана,  таких  как  Академия 
управления при Президенте Казахстана или же академия, готовящая дипломатов, слушателей относящихся к 
титульному этносу, свыше 90%. Ну что это как не дискриминация по национальному признаку. Ведь очевидно 
совершенно,  что русские не глупее  казахов и вполне могли бы при прочих равных условиях,  если бы они 
действительно были таковыми,  поступать  в эти учебные заведения.  Но политический класс  формируется  в 
Казахстане таким образом,  что,  вероятно,  ненужные этносы от  этого отсекаются.  Другой  пример.  В книге 
можно  найти  вывод  о  том,  что  на  вопрос  анкеты,  которая  подразумевает  о  наличии  дискриминации  по 
национальному признаку при приеме на работу,  в Казахстане, как было сказано, не очень высок – 8%. Кто 
обрабатывал  эти анкеты,  я бы сказал,  что не совсем,  с  моей точки зрения, правильная оценка,  потому что 
вопрос формулировался не только адресно конкретному человеку, но и к членам его семьи, т.е. есть ли случаи в 
отношении вас и членов семьи. Это, во-первых, т.е. расширяется круг и, во-вторых, 8% это было в графе, где 
подразумевалось  периодические  нарушения,  т.е.  система,  а  если  сюда  же  прибавить  графу  другую,  где 
граждане  отвечали  на  аналогичный  вопрос  общественный,  случались  ли  с  ними  эти  случаи,  то  тогда 
обобщенный процент будет свыше половины. То есть, свыше 50% людей, граждан Казахстана, сталкивались с 
этим в очень принципиальном моменте в приеме на работу.  То есть дискриминация в государстве,  которое 
заявляет  о  том,  что  оно толерантное  и  межнациональное  согласие  поддержано  на  всех  уровнях,  очевидно 
совершенно  отсутствует.  Весьма  любопытные  данные  и  исследования,  которые  касаются  потенциала  по 
переселению в Россию. Если объединять графы, которые отвечают на вопрос, пожалуй, выехали бы в Россию и 
выехали бы в Россию на льготных условиях, то получается 61% опрошенных респондентов готов выехать в 
Россию. 61% – гигантская сумма,  гигантская величина и, действительно, дело за тем, чтобы эмиграционная 
служба  России  помогла  различными  методами,  которые  здесь  говорились  бы,  вот  это  реализовать.  Таким 
образом, на самом деле, каждый из вас,  кому попадется эта книга,  может почерпнуть  из нее весьма много 
интересного, не доверяя ни официальной пропаганде соседних с Россией государств, ни даже выводам авторов.
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К. Затулин: Спасибо большое. У нас три вопроса и, наверное, этим и ограничимся. Пожалуйста.
Вопрос:  Информационное агентство «Укринформ», Киев. Александр Григорьевич, вы назвали цифру 

26  тысяч  желающих  переехать  в  Российскую  Федерацию,  переселиться.  Не  могли  бы  вы  более  детально 
уточнить из каких стран, самое большее количество, самое меньшее количество и, в частности, из Украины. 
Спасибо.

Майоров Андрей Геннадиевич, зам. начальника Управления федеральной эмиграционной службы. 
Пользуясь  присутствием  здесь  не  только  журналистов,  но  и  ученых-экспертов,  которые  проводили 
исследования, я поделюсь с вами, действительно, теми конкретными последними цифрами, которые отражают 
состояние  реализации  программы  на  данный  момент.  Потому  что  комментариев  здесь  было  сделано 
достаточно, по большому счету, на наш взгляд, они объективны и та критика, в том числе в плане недоработки 
в  части  информационного  обеспечения,  в  части  оргпроцедур,  она  нам  известна  и,  по  большому  счету, 
предпринимаются  усилия,  чтобы  работа  в  этом  направлении  была  налажена.  В  частности,  что  касается 
информобеспечения,  тут  Александр  Васильевич  присутствует,  долго  разрабатывалось  постановление 
правительства соответствующее, в котором подразумевается мероприятие по информобеспечению программы, 
оно в июне принято. В принципе сейчас идет уже практическая реализация этих мероприятий, и мы надеемся, 
что  и  официальные  информационные  пакеты по госпрограмме,  другие  информационные  материалы,  у  нас 
также будет возможность в ближайшее время, подобным образом презентировать и направить в страны, где 
проживают наши соотечественники. Теперь, что касается реализации программы в 2007 году. Как вы знаете, в 
2007 году соотечественники не могут поехать в один из двенадцати субъектов РФ, т.е. регионы первой очереди. 
8 из 12 региональных программ переселения в настоящее время согласованы правительством и утверждены 
субъектами. Эти регионы уже сейчас могут принимать соотечественников. Пример, конечно, здесь показывает 
Калининградская область, цифры были вам приведены. В целом, если взять данные по этим 12 программам, то 
в этом году, к концу 2007 года, регионы в первую очередь готовы принять 7604 участника программы, вместе с 
членами  семьи  это  24680  человек.  То  есть  на  эту  цифру регионы берут  обязательство,  обеспечить  прием 
участников и членов их семей, в том числе, решить вопрос о трудоустройстве, жилищного обустройства. Это 
что касается общей цифры. Теперь конкретно по Украине и Казахстану. Работы по реализации программы за 
рубежом  осуществляют  представительства  ФМС  в  тех  странах,  где  они  присутствуют,  и  там,  где  нет 
представительства  ФМС  за  рубежом,  эту  работу  осуществляют  консульские  учреждения  Российской 
Федерации и действующие при них временные группы, которые мы сформировали из представителей ФМС и 
МИДа, и которые в настоящее время в Казахстан, Узбекистан, Молдову и Украину направлены. Всего в этих 
четырех государствах действуют 9 временных групп, которые, действительно, ведут  практическую работу с 
соотечественниками.  Вот,  в  частности,  справедливая  критика  из  Казахстана,  действительно,  наиболее 
огромный потенциал в Казахстане, но были проблемы организационные, в том числе с работой этих временных 
групп. По нашим цифрам в настоящее время у нас временные группы существуют в Астане при консульстве, в 
Алма-Ате и в Уральске. В настоящее время в Астане принято 100 анкет, т.е. принятие анкеты означает, что 
человек начал этап о регистрации в качестве участника программы. Значит в Астане 100 анкет, в Алма-Ате – 
70, в  Уральске – 159 анкет.  По регионам: это Калининград, Липецкая область, Тюменская, Новосибирская, 
Иркутская.  Мы  ожидаем,  что  эта  цифра  сейчас  по  Казахстану,  у  нас  получается  порядка.  350  анкет,  это 
фактически срез работы за последние полтора месяца. То есть сейчас, действительно, с введением, в том числе 
и  автоматизированного  порядка  обмена  информацией,  мы  надеемся,  поток  обработки  анкет  ускорится  и 
конечно цифра будет другая. Что касается Украины? У нас временные группы действуют в Киеве, Харькове, 
Одессе и Симферополе. В настоящее время по Киеву принято 22 анкеты, по Харькову – 112, по Одессе – 107, в 
Симферополе – 100 анкет. То есть это те анкеты, которые уже направлены в соответствующие территориальные 
органы ФМС и субъектов в регионы, которые выбрали соотечественники. Ну, вот в целом такая информация, 
самая общая.

??Я буквально два  слова  хотел добавить,  поскольку тут  все-таки головная  структура  ФМС, но мы 
частично оказываем содействие, работаем вместе с ФМС. Я так понял из того, что сказал докладчик, ясно, что 
больше всего переселенцев-лидеров страна-донор – это Казахстан. А из регионов российских больше всего 
желающих  поехать  в  Калининградскую  область.  Второе.  Тут  идет  такое,  знаете,  мне  напоминает  одного 
северного человека, который говорит, вечером картошку посадил, утром выкопал. То же самое, вот я сажаю, 
выкапываю – никакого урожая нет. Это не значит, что в июне прошлого года был подписан указ и что завтра же 
30 млн. человек вернулись в Российскую Федерацию. Это гигантская работа законодательная, это регионы, 
которые должны были принять программу, это средства, которые должны быть выделены. Только к 15 августа 
фактически завершены все эти процедуры, которые позволяют цивилизованно удовлетворять потребности тех, 
кто  хочет.  Речь  не  идет,  речь  идет  о  свободе  выбора  –  кто  хочет  переехать  и  кому требуется  поддержка 
государства. Программа рассчитана на многие годы. Спасибо.

К. Затулин: Спасибо, я тоже, в свою очередь, хочу добавить, что есть и еще один вопрос, которого мы 
пока  не  коснулись,  а  именно,  говоря  о  целях  программы,  должны  понимать,  что  выезд  всех  русских  из 
Казахстана  или  из  любой  другой  страны  приводит  к  совершенно  очевидному  изменению  не  только 
национального ландшафта, но и вполне возможно к коррективам во внутренней и внешней политике страны. И 
вот здесь нужно соблюсти разумную грань и понять в чем она состоит. В конечно счете это, как было уже 
сказано,  возможность,  это право  выбора,  который теперь  предоставлена,  но план и право  – это не  совсем 
одинаковые  вопросы.  Нужно  ли  нам интенсифицировать  программу,  за  счет  каких  стран,  на  какие  нужно 
обратить внимание? На мой взгляд, интенсифицировать нужно за счет стран, где мы уже убедились в том, что 
никакие  наши  усилия  по  воздействию  из  России  и  изнутри  этой  страны,  направленного  на  улучшение 
положения  наших  соотечественников,  любого  экономического  социального,  политического,  не  приносит 
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плодов, вот тогда мы имеем, как мне кажется, полное право заниматься вовсю спасением нашей диаспоры, от 
исчезновения,  измельчания  и  ассимиляции.  Если  же  эти  возможности  до  конца  не  использованы,  то  мне 
кажется, что нужно сейчас на них сосредоточиться. Пожалуйста, у вас вопрос.

Елена  Казиевская,  я  представляю  Фонд  наследия  Евразии.  Хотела  бы  вернуться  к  одному  из 
основных  вопросов  по  исследованию именно диаспоры.  Александр Васильевич  сказал,  что  предполагается 
более широкое, глубокое участие бизнеса в работе с российской диаспорой за рубежом. Я бы хотела уточнить, 
как  видит  комиссия  и  его  личное  участие,  и  хотела  бы  еще  один  вопрос  организовать  для  Константина 
Федоровича и института,  как давно занимающимся положением русскоязычных и диаспор на пространстве 
СНГ, поскольку наш фонд работает на этом пространстве только три года, мы тоже проводим исследования. 
Может быть, имеет смысл организовать еще одну площадку, обсудить именно и с социологами, и с экспертами 
особенности проведения этих исследований с русскоязычными. Потому что мы принимали участие в одном 
исследовании,  Александр  Васильевич  показывал  вам,  в  странах  СНГ  проходил  и,  безусловно,  есть 
обстоятельства  особенные  по  проведению  исследования  в  русскоязычной  среде  за  рубежом,  особенно  в 
дальнем  зарубежье.  И  еще  один  момент,  о  котором  хотелось  бы  напомнить.  Очень  мало  российских 
неправительственных организаций сейчас работают на пространстве СНГ. А это дополнительный источник и 
информации, и помощи нашим диаспорам там. Поэтому если возможно в организационном виде еще обсудить 
результаты исследований и первого и второго, и особенно рекомендации. Спасибо.

??Но я боюсь, что такой анализ сделать сложно, но первое с чем я согласен, это то, что у нас очень 
мало НПО и вообще эту работу нужно зачастую вести не через министерства и ведомства, а через НПО. Если в 
штатах, я знаю, 60 тысяч НПО, то у нас, их несколько десятков более менее действующих не там, где два-три 
человека. То есть вот это направление, безусловно, требует укрепления, тогда более нормально, естественно 
вестись  эта  работа,  в  том  числе  с  соотечественниками.  Второе.  Если  здесь  говорили  об  информационном 
сопровождении, мы буквально с 7 числа получили средства на то, чтобы издавать журналы Интернет-сайт. Я 
пользуюсь случаем, хочу сказать, у нас все готовы документы на конкурс мы вбрасываем тендер на издание 
журнала и на сайт-портал для соотечественников, где главная тема будет переселенческая проблема, буквально 
на следующей неделе. Неделя-две. Обратите внимание, если заинтересованная структура агентства, которые 
могут поднять эту тему. Вот это было бы очень важно. Это солидные, солидные вещи. Третье. Бизнес. То, что 
касается бизнеса, иногда вопросы ставятся так, что, а пусть давайте сейчас я соотечественник, Газпром со мной 
заключит соглашение и газ пусть качают через меня, а потом всем остальным. Так не получается. Мы видим, 
что кто сел на какую-то иглу, потом у него другие интересы и соотечественники само собой, а игла, и он само 
собой. Поэтому, на мой взгляд, нужно ставить вопрос о том, чтобы бизнес ... русскоязычное СМИ дает рекламу, 
помогает таким образом через свою рекламу поддерживает эти средства массовой информации. Есть премий 
много. Мы мало уделяем внимания, допустим, учителям, театрам. Их тоже надо как-то поощрять, в том числе 
через премии, номинации, лауреатов делать. Тоже бизнес мог бы выделить какие-то деньги, поучаствовать, 
сделать это красиво. Вот такие вещи, которые в значительной степени могли бы поддержать и нашу диаспору. 
Приглашать сюда деятелей. Вот это мне кажется более реальное направление, чем, скажем, непосредственная 
торговля или открытие. Вот это то, что по моей части. Спасибо.

К. Затулин: Я поддерживаю, пожалуйста, мы совершенно открыты любым предложениям и готовы 
обсуждать.  Собственно,  это  обсуждение  является,  может  быть,  первой  официальной  презентацией  наших 
исследований, но мы делали уже несколько анонсов, одним из которых было мое выступление на конференции 
в Москве по статусу русского языка, другим выступление на конференции в Крыму «Великое русское слово» 
по результатам этого исследования и намерены и дальше, и готовы заинтересовано обменяться мнениями по 
специфике социологии и социологических исследований среди диаспоры. Пожалуйста, ваш последний вопрос.

Бондаренко  Дмитрий,  кандидат  исторических  наук,  политолог,  постоянно  действующего 
совещания ...  У меня тут ни сколько вопрос, сколько два момента, хотел бы обсудить. Во-первых, когда вы 
говорили  о  двойном  гражданстве,  т.е.  стоит  ли  России  добиваться  заключения  каких-то  соглашений  с 
близлежащим зарубежьем, в частности, той же Украины о предоставлении двойного гражданства. Может быть, 
действительно, не стоит это делать, а,  скажем,  ввести такую политику аналогичную Румынии, т.е.,  которая 
предоставляет свое гражданство по заявлению, не спрашивая, скажем, у государства-партнера. Например, все 
жители юга Одесской области и Черновицкой области по заявлению могут стать румынскими гражданами без 
проблем, сохраняя при этом украинский паспорт. Украина об этом не знает, т.е. уведомление Украины они не 
ставятся. И второй момент, здесь много говорилось о программе репатриации. Она очень интересна и важна, 
т.е. здесь Россия фактически идет по тому пути, через которые прошли ведущие европейские страны, та же 
самая Германия, Франция и ряд других. Не кажется ли вам, что в этой части программы, нынешней программе 
репатриации,  определенные  моменты  не  учтены.  Например,  в  тех  регионах  российских,  куда  приезжают 
эмигранты, как правило, предоставляются  рабочие места для лиц со средним образованием или вообще без 
образования, т.е. это рабочие, фактически, пусть даже высокой или низкой квалификации, а научные кадры 
отсутствуют.  В этой связи возможно ли создание технопарков,  каких-то...  фондов для привлечения как раз 
научных кадров из соотечественников и возвращения их в Россию. И здесь, кстати говоря, здесь  очень момент 
интересный,  среди  вас,  к  сожалению,  нет  представителя  Росзарубежцентра,  в  принципе  он  мог  бы играть 
существенную роль аналогично, как британский совет Великобритании, ...  какие-то стипендии, стажировки, 
тому подобное для соотечественников, которые бы приезжали в Россию, а потом соответственно, достигнув 
определенного уровня, оставались бы. Спасибо.

К. Затулин: На вторую часть вашего вопроса я попрошу ответить представителей как раз Федеральной 
службы эмиграционной, которая занималась реализацией программы. По первому вашему вопросу о двойном 
гражданстве, я думаю, что мы должны сделать все возможное, и даже больше, чем все для того, чтобы не с 
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заднего хода и не исподтишка распространять двойное гражданство среди граждан Украины или, допустим, 
Казахстана,  а  чтобы  необходимость  этого  была  официально  признана.  Конечно,  я  предвижу  большие 
сложности,  общее  отношение  к  этому  негативное.  Я  в  своем  предисловии  к  этой  книге,  оно  у  вас 
распространено  в  материалах,  вспоминаю  или  обращаю  внимание  как  раз  на  мемуары  Кучмы,  которые 
буквально в этом году изданы, где он себе в заслугу ставит то, что он угробил, если можно так выразиться, 
любое  обсуждение  проблемы  двойного  гражданства,  поскольку  Украине  это  очень  невыгодно,  когда  дело 
касается  России.  И  я  же  обращаю  внимание  на  то,  что  целый  ряд  министров,  депутатов,  даже  один  из 
премьеров, несмотря на запрет двойного гражданства на Украине вполне открыто имели двойное израильское 
или американское гражданство, и никаких проблем с этим не испытывали, т.е. закон, что дышло, когда дело 
касается России или как, допустим, стран Запада. Да, действительно, практика такая была и у нас в том числе. В 
90-е  годы,  в  начале  90-х  годов,  еще  до  подписания  базового  договора  между  Россией  и  Украиной  у  нас 
действовала  консульская  группа  в  Крыму,  очередь  в  которую  была  грандиозная,  именно  действовала  на 
принципах,  которые  вы  сейчас  описали  применительно  к  действиям  Румынии.  То  есть  Украина  не 
предусматривает  двойного  гражданства,  люди,  тем  не  менее,  обращаются  в  консульскую  группу  или  в 
Консульство Российской Федерации. Их ни кто не спрашивает у нас, потому что мы не обязаны интересоваться 
тем,  как  они  с  государством  Украина,  какие  они  отношения  имеют.  Их  ставят  на  учет  и  занимаются 
оформлением им гражданства. Естественно эта практика вызвала живейшую реакцию на Украине, консульская 
группа, в конце концов, была вынуждена закрыть свою работу, потому что ей  препятствовали осуществлять ее 
деятельность. И главная претензия была то, что вы поощряете нарушение украинских законов. Поэтому вот эта 
работа, о которой идет речь, она, почему я говорю о необходимости вставить это в официальную повестку 
переговоров, потому что исподтишка, повторяю, с заднего хода, это будет достаточно сложно, это всегда будет 
уязвимо. Но я поддерживаю, если мы не достигаем договоренностей с государствами в отношении двойного 
гражданства  на  официальном  уровне,  я  поддерживаю  тот  факт,  что  мы  должны  идти  своим  путем  и 
предоставлять гражданство, не заботясь о том, что по этому поводу думают какие-то правители, поскольку мы 
должны идти навстречу нашим соотечественникам, нашим людям, а что касается всего остального, то это, в 
конце концов, важный, но второстепенный по отношению к этому вопрос.

?? Позвольте,  буквально  два  слова.  Позвольте  не  согласиться  с  выступающим,  задающим вопрос. 
Региональные программы рассчитаны в  первую  очередь  на  тех  лиц,  которые  нужны региону и во  многих 
программах ...,  которые анализировали эту программу,  в основном, есть места для переселенцев, и научных 
работников. В ряде регионов привлекают молодежь, т.е. это приоритетное направление программы. Спасибо.

К. Затулин: Уважаемые коллеги, мы даже перевыполнили план своего присутствия в РИА «Новости» 
и хочу извиниться за то,  что мы задержали,  тем не менее,  большое вам спасибо. Будем надеяться,  что вы 
найдете  возможность,  те  из  вас  кто  работают  в  газетах  и  на  телевидение,  найдете  возможность  об  этом 
рассказать, поскольку речь идет не о нашем тщеславии и даже не о нашем авторском каком-то самолюбии, а 
речь  идет о серьезных проблемах,  которые и сегодня,  и  вчера,  и,  я  уверен,  завтра будут  предметом очень 
серьезных беспокойств любого, кто не равнодушен к жизни своего народа, к жизни, в моем случае, русского 
народа, все равно в России или за пределами России. Спасибо.

Русский язык активно вытесняется из системы образования на 
Украине

12.09.2007.РИА Новости
Русский  язык  активно  вытесняется  из  системы  образования  на  Украине,  заявил  директор  Института  СНГ, 

депутат Госдумы Константин Затулин. 
"Проведенные  исследования  показывают,  что,  например,  в  Киргизии  91%  русскоязычного  населения  имеет 

возможность обучать своих детей на русском языке. В Молдавии этот показатель равен 89%, а на Украине - только 43,7%", -  
сказал Затулин на  круглом столе в РИА Новости на тему "Российская диаспора на пространстве СНГ",  посвященном 
презентации исследования о положении российских соотечественников за рубежом. 

"В  Киеве  в  менее  1% школ преподавание  ведется на  русском языке,  хотя 25% жителей  украинской  столицы 
хотели, чтобы их дети обучались на русском", - сообщил депутат. 

В свою очередь, Евгений Копатько, социолог компании "R@B Group",  проводившей исследование на Украине, 
отметил, что население этой страны в целом весьма лояльно относится к русскому языку. 

Как  считает  Копатько,  проведение  референдума  по  статусу  русского  языка  на  Украине  было  бы  "весьма 
уместным", и "нельзя рассматривать его как измену национальным интересам". 

По словам социолога, более половины граждан Украины также выступают за введение двойного гражданства. "На 
юго-востоке Украины этот показатель составляет около 80%, а на западе - только 12%", - сказал он. 

Затулин добавил, что идея введения двойного гражданства активно обсуждается и в других странах, в частности, в 
Румынии. 

Кроме того,  он  сообщил,  что  проведенное  исследование  выявило,  что  в  Южной Осетии  99% жителей  имеют 
гражданство этой непризнанной республики и 98% из них также являются гражданами России. 
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Ющенко прессует русскоязычные газеты и телеканалы в Крыму. 
Москва спешит на помощь

12.09.2007.Новый Регион
Денис Фрунзе

Президент Украины Виктор Ющенко проводит планомерную политику направленную против русскоязычных СМИ 
автономной республики Крым. 

Подобное  мнение  на  состоявшемся  сегодня  круглом  столе,  посвященном  вопросам  российской  диаспоры  в 
странах СНГ, высказал политолог Владимир Корнилов, директор Украинского филиала Института стран СНГ. 

«Ющенко  поставил  украиноязычные  и  русскоязычные  СМИ  Крыма  в  заведомо  неравные  условия,  –  считает 
Корнилов.  –  При этом все  это  проводится под  видом государственной  поддержки  газет,  издаваемых  на  официальном 
государственном языке. Крымские газеты на украинском получают солидные дотации из государственного бюджета, однако 
население все равно выбирает русскоязычные газеты. Тяжелее ситуация с русскоязычными теле и радиоканалами. Они 
испытывают на себе жесткий пресс государства. Им навязывают квоты на использование в эфире русского языка. Ряд 
крымских  телеканалов  сейчас  под  угрозой  закрытия,  так  как  им вынесены предупреждение  за  превышение  этих  квот. 
Следующее предупреждение может привести к лишению их лицензий». 

По словам директора Института стран СНГ Константина Затулина, за ситуацией вокруг русскоязычных СМИ 
Крыма пристально следят в Москве, пытаясь найти приемлемое решение этого вопроса. «Проблема русскоязычных СМИ 
вызывает  обеспокоенность  в  Москве.  Есть  сведения,  что  одна  крупная  российская  телекомпания  планирует  оказать 
поддержку русскоязычному крымскому ТВ. Есть варианты открытия доступных русскоязычных кабельных телеканалов при 
поддержке российской стороны».

Затулин выразил опасение,  что некоторые политические силы на Украине попытаются разыграть «крымскую 
карту» в период обострения предвыборной борьбы. «Есть серьезные опасения, что определенные политические силы на 
Украине попытаются сыграть на национальном вопросе в Крыму, – считает Затулин. – И президент Ющенко уже показал, 
что  он готов эту  карту разыгрывать,  амнистировав  организаторов жестокого  избиения русских журналистов  в  Крыму – 
татарина  по  национальности.  Этот  вопрос  может  показаться  внутренним  делом  Украины,  но  на  деле  он  затрагивает 
российско-украинские отношения». 

По мнению Затулина, хорошим ответом недружелюбной политике официального Киева стало бы установление 
памятника  российско-украинской  дружбе  на  площади  перед  киевским  вокзалом,  тем  более,  что  закладочный  камень, 
свидетельствующий о том, что в этом месте планировалось установить подобную скульптуру, стоит там уже давно. 

«Напротив  Киевского  вокзала  недавно  открыли площадь и  фонтан  Европы,  что,  наверное,  логично  –  так  как 
Украина стремится в Европу, а не куда-нибудь еще, – заметил Затулин. – Но, думаю, было бы полезно, чтобы там нашлось 
и место для памятника российско-украинской дружбе. Это был бы хороший пример тем силам в украинском обществе, 
которые способствуют обострению существующих между нашими странами противоречий».

80% российских соотечественников в Молдавии не ощущают 
поддержки со стороны России

12.09.2007.ИА REGNUM
80% российских соотечественников в Молдавии "недовольны российской политикой в ближнем зарубежье" и не 

ощущают  поддержки  со  стороны  России  или  считают,  что  ее  недостаточно.  Об  этом  свидетельствуют  результаты 
мониторинга состояния диаспоры народов РФ в странах Содружества, обнародованные 12 сентября экспертами Института 
стран СНГ, передает корреспондент ИА REGNUM. В других республиках СНГ этот показатель ниже, однако количество 
соотечественников,  считающих  недостаточной  поддержку  со  стороны  России,  там  также  составляет  большинство. 
Наименьшее количество недовольных уровнем поддержки зафиксировано в Белоруссии - 69%.

По результатам исследования, для большей уверенности в будущем российским соотечественникам не хватает 
двойного  гражданства  и  придания  русскому  языку  статуса  государственного.  При  этом  наличие  второго  российского 
гражданства, как отмечается в исследовании, воспринимается как возможность беспрепятственных связей с Россией и, 
"скорее  всего,  будет  служить  закреплению  соотечественников  в  стране  их  нынешнего  жительства,  чем  иммиграции  в 
Россию".

Опрос  был  организован  по  заказу  МИД  России.  В  исследовании  участвовали  около  5  тысяч  российских 
соотечественников, в том числе и граждан РФ, проживающих в шести странах СНГ: Армении, Белоруссии, Казахстане, 
Киргизии, Молдавии и Украине, а также в Приднестровье и Южной Осетии.

Мнение экспертов: Русские хотят уехать из Казахстана, но не 
знают как

12.09.2007.Новый Регион
Денис Фрунзе

80% российских соотечественников в Молдавии «недовольны российской политикой в ближнем зарубежье» и не 
ощущают поддержки со стороны России. Об этом свидетельствуют результаты мониторинга состояния диаспоры народов 
РФ в странах Содружества, обнародованные 12 сентября экспертами Института стран СНГ. 

В других республиках СНГ этот показатель ниже, однако количество соотечественников, считающих недостаточной 
поддержку  со  стороны  России,  там  также  составляет  большинство.  Наименьшее  количество  недовольных  уровнем 
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поддержки зафиксировано в Белоруссии –  69%. Диаметрально противоположную оценку политике России в отношении 
соотечественников дают в непризнанных государствах – Приднестровье и Южной Осетии. В Приднестровье 55 процентов 
считает,  что  Россия  делает  все  от  нее  зависящее  для  помощи  соотечественникам,  а  в  Южной  Осетии  67  процентов 
опрошенных придерживается такого же мнения.

Вместе  с  тем,  представители  русских  диаспор  пока  не  проявляют  ожидаемого  интереса  к  осуществлению 
государственной  программы  добровольного  переселения  в  Россию.  Среди  главных  причин  –  отсутствие  достаточного 
количества информации о программе в бывших республиках СНГ. 

Так,  по  данным  социологов  из  Института  стран  СНГ,  в  Казахстане,  который потенциально  является  главным 
«донором» этой программы (в республике 25 процентов населения – этнические русские) около трети опрошенных вообще 
не слышали о существовании подобной программы, а 50 процентов просто «слышали о ее существовании». 

По  мнению социолога  из  Алматы Валентины Курганской,  «сообщения о  программе  переселения всколыхнули 
русский мир Казахстана, но многие не торопятся воспользоваться предложением просто потому, что не знают, на что могут 
рассчитывать при переезде в Россию». По словам Курганской, начиная с 1999 года поток русского населения, покидающего 
Казахстан, уменьшился в пять раз». 

Эксперт Российского института стратегических исследований Аждара Куртова считает, что снижение количества 
русскоязычного населения переезжающего из Казахстана в Россию, связано и с организованной кампанией в казахской 
прессе по дискредитации переселенческой программы России. 

«Данные опросы говорят, что количество русских, желающих покинуть Казахстан, по-прежнему велико, – уверен 
Куртов.  –  По нашим данным 61 процент русскоязычного населения готов переехать в Россию.  И задача Федеральной 
Миграционной  Службы  РФ  сделать  все,  чтобы  помочь  им  реализовать  это  стремление,  в  том  числе  и  в  плане 
предоставления информации о программе.  Такое  желание  вполне  объяснимо.  К  примеру,  в  ведущих государственных 
казахских  вузах  –  90  процентов  студентов  –  представители  титульной  нации.  Что  это,  как  не  дискриминация  по 
национальному  признаку?  По  словам  опрошенных,  свыше  50  процентов  русских  хотя  бы  раз  сталкивались  с 
дискриминацией при приеме на работу, а 8 процентов сталкивались с подобными фактами систематически». 

Тем не менее, эксперты, участвовавшие в круглом столе сошлись во мнении, что задачей программы переселения 
не является стопроцентный вывоз всех русских из сопредельных стран СНГ, так как «исчезновение русских общин может 
привести к кардинальному изменение внешне и внутриполитического курса этих стран». 

Русские Казахстану больше не нужны?
13.09.2007.Столетия

Аждар Куртов
Почти четыре года назад, в декабре 2003 года, было принято решение о проведении каждые два года под эгидой 

Правительственной Комиссии Российской Федерации по делам соотечественников за рубежом масштабных мониторингов 
состояния и настроений российской диаспоры в странах СНГ. В немалой степени нужда в государственном покровительстве 
научных исследований по этой проблеме вызывалась намеренной ложью ряда властных элит наших соседей о реальном 
состоянии дел в этой сфере в их государствах. 

Давным-давно  кто-то  метко  заметил,  что  политика  –  это  в  немалой  степени  искусство  обмана.  И  чем  выше 
развитие цивилизации,  тем изощреннее становится ложь иных политиков.  Оно и понятно:  если столетия назад власти 
большинства  стран  мало  заботил  их  имидж  вовне  пределов  вверенных  их  заботам  вотчин,  а  рты  сомневающимся 
собственным  подданным  они  просто  затыкали  примитивными,  но  вполне  убедительными  силовыми  приемами,  то  в 
современную  эпоху  "правила  поведения"  изменились.  Все  сильные  мира  сего  захотели  выглядеть  цивилизованными. 
Причем именно выглядеть, а не быть таковыми. 

Российская диаспора в  СНГ,  при  определенной условности  этого  термина  (под  диаспорой понимают главным 
образом  тех,  кто  переселился  в  другие  страны),  –  как  раз  является  ярким примером  вышесказанного.  Оказавшись  в 
одночасье брошенными собственным государством помимо их воли (вспомним результаты референдума о сохранении 
Союза  ССР  от  марта  1991  года)  миллионы  и  миллионы  этих  людей  вынуждены  были  жить  в  условиях,  когда  их 
историческая родина – Россия в тяжелый период правления первого президента страны Бориса Ельцина почти ничего не 
делала для их защиты. 

А защищать было что. Во многих бывших союзных республиках пышным цветом расцвел махровый национализм. 
Русских,  татар,  чувашей  и  прочих  представителей  так  называемых  "нетитульных"  этносов  стали  откровенно 
дискриминировать и понуждать к выезду из этих государств. 

Их игнорировали при проведении приватизации государственной собственности, им чинили препятствия в занятии 
престижных должностей, их детей принудительно заставляли учить в школах исторические бредни о том, что их родина – 
Россия несла и продолжает нести одно только зло.

Но Бориса Ельцина не особо волновали судьбы граждан России, а до соотечественников в сопредельных странах 
у него и вовсе не доходили руки. К счастью, эта позорная для нашей страны ситуация медленно стала меняться с приходов 
к власти в Кремле нового президента. Не сразу, но и к нашим верхам пришло осознание того, что формулировка второго 
пункта первой статьи конституции России о том, что наименование "Российская Федерация" и "Россия" равнозначны, имеет 
форму  абсолютной  и  непререкаемой  истины  только  в  умах  ограниченного  круга  юристов.  Большинство  же  россиян, 
принимая это утверждение в качестве нормы Основного Закона, тем не менее, в душе не согласны с этим. Россия гораздо 
более  широкое  понятие  и  исторически  и  духовно.  Да  и  в  юридическом  аспекте  отношений  государства  с  конкретной 
личностью обязательства России распространяются не только на тех, кому посчастливилось получить ее гражданство. 

Государственно-правовое бытие России вполне закономерно теснейшим образом связано с судьбами тех, для 
кого не безразлично это понятие. В том числе и с судьбами российской диаспоры в сопредельных странах. 
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Конечно, в разных странах Содружества (название то такое: оно давно уже не соответствует реалиям) ситуация не 
одинакова и в этом отношении. В Белоруссии и Армении власти могут иметь конфликты с Кремлем, но народы в целом 
настроены  вполне  дружественно  к  так  называемым  русскоязычным  этносам.  Иное  дело  власти  (имеются  в  виду 
президентские структуры) Молдовы и Украины. В Киеве и Кишиневе не скрывают того, что частью официального курса как 
раз и является несомненный этнократизм, то есть создание системы с приоритетом одного этноса в ущерб интересам 
прочих. 

Особняком в  этом ряду стоит Казахстан.  Власти этой страны действуют наиболее изощренно.  На словах они 
пытаются выглядеть самыми активными в СНГ радетелями за связи с Россией, за межнациональную гармонию, за защиту 
русского языка. Но на практике их дела расходятся с этими пропагандистскими заявлениями. 

И выявить эти расхождения как раз позволил задуманный властями России мониторинг. Первый такой мониторинг 
был проведен в 2004 году Московским отделением фонда "Россияне". Второй состоялся в прошлом году и результаты его 
только- только преданы гласности. Данное исследование было проведено по заказу Министерства иностранных дел России 
Институтом стран СНГ. То есть в отличие от многих социологических исследований, заранее подверженных конъюнктуре в 
пользу интересов заказчика, этот материал имел иное целевое назначение, лишенное пропагандистского компонента. В 
итоге получился солидный фолиант, объемом свыше четырехсот страниц текста. 

Конечно, авторы, учитывая статус заказчика, сами порой излишне проявляли дипломатичность в своих оценках 
собранного ими материала. Но тем, кто привык "жить своим умом" далеко не обязательно принимать на веру собственно 
выводы экспертов из Института стран СНГ. Все можно проверить самостоятельно, оценив факты, в огромном количестве 
собранные на страницах этой книги. 

В качестве примера мы остановимся на некоторых аспектах ситуации с российской диаспорой в Казахстане. Когда 
некоторое  время  назад  президент  Путин  подписал  указы  по  государственной  программе  переселения  в  Россию 
соотечественников, именно в  Казахстане в подконтрольных властям этой страны СМИ была поднята пропагандистская 
волна. Авторы многочисленных комментариев решений российского президента старались убедить казахстанцев в двух 
позициях. Во-первых, они утверждали, что все задуманное в Кремле – не более чем очередной блеф и власти России 
вскоре все спустят на тормозах. То есть ничего из задуманного не осуществится. Но и еще более рьяно пытались вбить в 
сознание другой тезис: Казахстана, мол, это никак не касается, поскольку в стране царит межнациональный мир, каких-либо 
серьезных проблем в этой сфере нет и поэтому, мол, никто из Казахстана в Россию просто не захочет выехать. 

Ложь пропаганды как раз и понадобилась для защиты далеко неблаговидных поступков властей. А что касается 
того, как сами представители российской диаспоры в Казахстане оценивают действительность, то это наглядно видно из 
данных мониторинга. 

Так, если численность двух ведущих этносов – казахов и русских - на начало прошлого года составляла 58,6% и 
26,2% соответственно, то сравнение национального состава учащихся в учебных заведениях послешкольного образования 
уже выявляет элементы дискриминации по национальному признаку. Так, в колледжах русских обучается только 84 тысячи 
человек против 276,5 тысяч казахов. Еще большая диспропорция в вузах: русских студентов насчитывается 160,3 тысячи, а 
казахских  –  547,2  тысячи.  И  это  данные  по  всем  специальностям,  а  если  посмотреть  наиболее  престижные,  то 
дискриминацию по национальному признаку скрывать будет практически невозможно. Так, в Академии государственного 
управления при президенте Казахстана и в Дипломатической академии МИД Казахстана свыше 90% слушателей являются 
представителями  так  называемого  "титульного"  этноса.  Именно  казахов  готовят  в  качестве  управленцев.  И  они 
действительно доминируют в этой сфере: из 12 акимов (глав администраций) областей 10 – этнические казахи. В целом 
казахи занимают 79,35% всех политических и административных должностей государственных служащих, тогда как русские 
– только 14,48%. 

Данные по образованию тем примечательны, что они свидетельствуют об отсутствии возможности для людей 
российской  диаспоры  сделать  полноценную  карьеру  в  такой  этнократической  системе.  Они  не  видят  полноценного 
будущего... 

В  исследовании  содержатся  данные,  опровергающие  еще  один  расхожий  тезис  казахской  официальной 
пропаганды – о том, что, де, прекратился отъезд из Казахстана в Россию. Ничего подобного. Он продолжается, хотя и в 
меньших масштабах, чем в первой половине 90-ых годов прошлого века. Сейчас исчисляется десятками, а не сотнями 
тысяч человек в год, но и это отнюдь не единицы, как заявляет официальная Астана. 

И  объясняется  эта  ситуация  отнюдь  не  тем,  что  люди  выезжают  по  чисто  экономическим  причинам  в  духе 
пословицы о  том,  что  "рыба  ищет,  где  глубже,  а  человек  –  где  лучше".  Данные  мониторинга  показывают,  что  более 
половины – 51,8% респондентов сталкивались с ущемлением своих прав по причине принадлежности не к титульному 
этносу при приеме на работу. И это в стране "межнационального согласия"! 

Российская диаспора не верит властям Казахстана. Лишь 19% опрошенных считает эффективными методами 
защиты  своих  прав  обращение  по  этому  поводу  в  центральные  или  местные  органы  власти  Казахстана.  36,5% 
респондентов не видит в этом государстве никаких эффективных мер защиты.

Проведенный мониторинг показал, что именно в Казахстане, наравне с Молдовой, есть наибольший ресурсный 
потенциал желающих переехать в Россию. Здесь "определенно готовы" переехать в Россию на льготных условиях 27,3% 
опрошенных,  и  еще 33,7% "пожалуй,  поехали бы".  То  есть в  целом 61%.  Чего стоят  после  этого  байки  о  том,  что из 
Казахстана в Россию никто не поедет?!

На вопрос: "Какие обстоятельства, связанные с Казахстаном, удерживают Вас от того, чтобы уехать в Россию?" 
только  14,9%  опрошенных  выбрали  вариант  ответа  "хорошее  отношение  к  русским  в  Казахстане".  Большинство  же 
выбирало  варианты  типа  "здесь  живут  все  мои  родственники"  (51,9%).  То  есть  людей  удерживают  причины  никак  не 
связанные  с  цивилизованной  политикой  властей  в  отношении  российской  диаспоры,  а  как  раз  наоборот.  Правду,  как 
говориться, в мешке не утаишь. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

80



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Мониторинг  дал  ответы  на  многие  вопросы.  Теперь  дело  за  тем,  чтобы  российские  власти  сделали  бы 
надлежащие  выводы  из  этого  исследования.  И,  в  частности,  ускорили  бы  реализацию  программы  переселения 
соотечественников. А власти в соседних государствах пусть продолжают обманывать самих себя…

Родина зовет
13.09.2007.Бизнес-журнал

Александра Суперека
Проблема русской диаспоры остро встала после 1991 года, в период распада СССР, когда граждане неожиданно 

оказались  отрезанными  от  России  новыми  границами.  Экономическая  ситуация  в  отделившихся  государствах  в 
последующем их самостоятельном развитии формировалась по-разному, и это, конечно, сказывалось на материальном 
положении  наших  бывших  соотечественников.  Для  того  чтобы  четко  обозначить  назревшие  вопросы  и  решить 
накопившиеся  проблемы,  усилиями  множества  социологических  служб  в  течение  года  было  проведено  масштабное 
исследование в Армении, Беларуси, Казахстане, Кыргызстане, Молдове, Украине, а также Приднестровье и Южной Осетии.  
Было опрошено более 5 тысяч соотечественников, проведены специальные собеседования с привлечением политической, 
экономической и творческой элиты российской диаспоры за рубежом. 

Результатом  мониторинга  стала  книга,  в  которой  была  предпринята  попытка  определить  факторы, 
способствующие консолидации российской диаспоры за рубежом, а также  даны рекомендации по проведению политики РФ 
в отношении соотечественников. 

Для того чтобы обсудить наиболее острые вопросы, был организован Круглый стол на тему «Российская диаспора 
на  пространстве СНГ».  В пресс-центре РИА Новости собрались  председатель Комиссии  Общественной палаты РФ по 
международному  сотрудничеству  и  общественной  дипломатии,  президент  Фонда  «Русский  Мир»  Вячеслав  Никонов, 
директор Института стран СНГ,  депутат Госдумы Константин Затулин, главный редактор газеты «Московские Новости» 
Виталий Третьяков,  директор Российского института стратегических исследований Евгений Кожокин,  статс-секретарь — 
заместитель министра иностранных дел РФ Григорий Карасин, директор Департамента по работе с соотечественниками за 
рубежом МИД РФ Александр Чепурин, а также социологи и политологи из Казахстана и Украины, выходившие на связь 
через телемост. 

В ходе  исследований  была разработана программа добровольного  переселения граждан РФ,  проживающих в 
пределах стран СНГ, обратно в Россию. При этом Федеральная миграционная служба гарантирует обеспечение стабильной 
работой  и  достойным  жильем  каждого  переехавшего,  включая  членов  его  семьи.  Но,  несмотря  на,  казалось  бы, 
безоблачные  условия  для  переселения,  наши  соотечественники  не  спешат  собирать  вещи.  «Российские  граждане, 
проживающие  в  Казахстане,  мало  осведомлены  о  проходящей  программе  переселения,  так  как  СМИ  практически  не 
освещают эту тему, Миграционная служба не нацелена на результат, и в Россию этих людей тоже никто просто так не 
зовет», — сообщила Валентина Курганская, руководитель социальных исследований в Казахстане. Собравшиеся отметили, 
что неведение является следствием того, что на проблему пытаются закрыть глаза власти Казахстана, которым не выгодно, 
чтобы россияне возвращались на Родину. Более того, мониторинг в Алма-Ате ставит под сомнение лояльное отношение к 
россиянам. Налицо дискриминация по национальному признаку при поступлении в казахстанские вузы, в которых около 
90% учащихся  являются  казахами.  При  опросе  было  выявлено,  что  61% русских  могли  бы  переехать  в  Россию  при 
условиях, которые готова предоставить ФМС. 

Одним из наиболее обсуждаемых был вопрос о возможности развития института двойного гражданства. Притом 
что Конституция РФ предусматривает эту возможность, воспользоваться ею на деле не так-то просто. Соотечественники 
относятся к этому скептически, хотя в ходе опроса в Южной Осетии и Армении оказалось, что двойное гражданство имеет 
большинство.  «На  проблему  притеснения  российских  граждан  за  рубежом нужно  смотреть  как  на  ущемление  прав 
человека, — считает Александр Чепурин. — Большинство граждан эмигрировало самостоятельно, но есть и такие, которые 
оказались за границей не по своей воле. Наша обязанность — исключить притеснения наших граждан за границей». 

Не меньший интерес вызвал вопрос о статусе русского языка в странах СНГ. По данным экпертов, за пределами 
Российской Федерации проживает 17% русских, каждый из которых имеет право говорить на родном языке. Но не в каждом 
государстве с этим согласны. «Проведенные исследования показывают, что, например, в Киргизии 91% русскоязычного 
населения  имеет  возможность  обучать  своих  детей  на  русском языке.  В  Молдавии этот  показатель  равен  89%,  а  на 
Украине — только  43,7%, — сообщил Константин Затулин. — В Киеве  менее  1% школ ведет  преподавание  на русском 
языке, хотя 25% жителей украинской столицы хотят, чтобы их дети обучались на русском». Евгений Копатько, социолог 
компании  R@B Group,  проводившей  исследование  на  Украине,  отметил,  что  большинство  проживающих  там граждан, 
независимо от  национальности,  в  быту  говорят  по-русски.  Но  накануне  предстоящих  президентских  выборов,  которые 
состоятся 30 сентября 2007 года в Киеве, наблюдается явное притеснение  русской культуры. Виктор Ющенко считает 
введение русского языка как официального предательством национальных украинских традиций, вследствие чего нередки 
конфликтные ситуации. Как считает Евгений Копатько, проведение референдума по статусу русского языка на Украине 
было бы «весьма уместным», и «нельзя рассматривать его как измену национальным интересам».

Более половины украинских граждан положительно относятся к введению двойного гражданства, причем в разных 
регионах страны показатели существенно отличаются:  на юго-востоке Украины согласны принять двойное гражданство 
около 80%, а на западе — только 12%. 

В настоящий момент около 61% россиян, проживающих на территории СНГ, готовы покинуть постоянное место 
жительства,  чтобы  вернуться  на  Родину  с  семьями.  Программа  добровольного  переселения  уже  сейчас  действует  в 
Калининградской области, и это только начало. Завершая конференцию, Константин Затулин отметил: «При выводе всех 
русских с территории СНГ экономическая ситуация может глобально измениться. Каждому человеку нужно предоставить 
возможность права выбора».
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Россия изучает жизнь соотечественников
14.09.2007.Московские новости

Ольга Родина
В России опубликованы результаты научных исследований состояния российской диаспоры, которые проводил 

Институт  стран  СНГ  по  заказу  правительственной  комиссии  по  делам соотечественников  за  рубежом.  В  течение  года 
российские  социологи  опросили  более  5  тысяч  соотечественников  из  Армении,  Белоруссии,  Казахстана,  Киргизии, 
Молдавии, Украины, а также Приднестровья и Южной Осетии. Примечательно, что руководители некоторых стран СНГ, в 
частности  Узбекистана,  крайне  настороженно  отнеслись  к  идее  подобных  исследований.  Также  аналитики  провели 
специальные собеседования с привлечением политической, экономической и творческой элиты российской диаспоры за 
рубежом. Результаты этого мониторинга оформлены в книге "Российская диаспора на пространстве СНГ".

Это  первая  попытка  экспертов  определить  факторы,  способствующие  консолидации  российской  диаспоры  в 
постсоветских  странах.  В  списке  первоочередных  рекомендаций  по  проведению  политики  РФ  в  отношении 
соотечественников - поддержка статуса русского языка и введение института двойного гражданства в ряде стран СНГ. 

Украинские выборы как путь к двойному гражданству
14.09.2007.Газета «2000» (Украина)

Владимир Корнилов
Ну  вот  и  дождались!  Похоже,  украинские  политические  «элиты»  достигли-таки  консенсуса  по  ряду 

ключевых вопросов, в том числе по столь болезненному, который так долго разъединял наше общество и отделял 
нашего президента от этого самого общества. Конечно, я имею в виду вопрос о вступлении в Североатлантический 
альянс. 

О НАТО — ни гу-гу 
Знаете, сколько политических партий (блоков) в своих официальных предвыборных программах указали пункт о 

необходимости  вхождения  Украины  в  НАТО?  Ни  одна.  Из  20  политических  сил,  участвующих  на  данный  момент  в 
предвыборной гонке, даже в замаскированном виде, под эфемерным понятием «евроатлантическая интеграция», эту идею 
не помянул никто.  Зато категорически против вступления в этот  военный блок,  за идею нейтралитета Украины или за 
референдум по этой теме (что, как вы понимаете, равнозначно отказу от вступления) высказались 11 партий (блоков) из 
двадцати! Причем, помимо КПУ, ПР или ПСПУ, отметились и именные блоки Супрун, Литвина, «КУЧМА». 

БЮТовцы и НУНСы скромно молчат: беспартийный, безработный и бесталанный лидер пропрезидентского блока 
Юрий Луценко  заявил на  старте избирательной кампании о том,  что «гуманитарный блок»  вопросов,  куда он  гуманно 
включил и вопрос о вступлении в НАТО, трогать не будут. Вот и не трогают. 

Даже министр обороны Гриценко все больше поминает перенос военных училищ из города в город да липовую 
статистику едва не полного отсутствия в нашей армии дедовщины. А о своей любимой «довыборной» теме по поводу 
вступления в НАТО — ни гу-гу! 

Другой представитель славной «пятерки» НУНСов Арсений Яценюк идет дальше своих коллег — он говорит такие 
вещи,  которые  до  предвыборной  кампании  вряд  ли  себе  позволил  бы.  Например,  он  заявил,  что  МИД  даже  не 
рассматривает вопроса о посылке украинских воинских подразделений в Афганистан. Но, выходит, министр иностранных 
дел публично заявляет о том, что его ведомство отказывается выполнять указ президента № 535/2007 от 18 июня с. Г. 

Там ведь черным по белому написано: «Проработать вопрос по поводу участия Украины в международных силах 
содействия безопасности под эгидой НАТО в Исламской Республике Афганистан». («Силы содействия» — это и есть те 
самые  войска  НАТО  и  союзников,  воюющие  в  Афгане!).  Причем  поручение  это  дано  не  только  Минобороны,  но  и 
Министерству иностранных дел, каковым руководит Яценюк. 

Понимай как знаешь 
Но вернемся к вопросам консенсуса в украинских «элитах». Фактически никто из участников выборов в своих 

программах не пишет, что украинский язык должен быть единственным государственным. Даже программа БЮТ, который 
на этих выборах взял откровенный курс на завоевание западноукраинского электората за счет антироссийских лозунгов и 
высказываний (чего стоит только заявление Юлии Тимошенко по пересмотру значения Переяславской рады!), не содержит 
ни одного четкого определения по данному поводу. В «Украинском прорыве» по поводу языка только краткая фраза — 
«возрождение украинского языка и культуры». Понимай как знаешь. 

Я побывал за эти недели в Луганске, Одессе, Крыму, и всюду мне рассказывали о том, как местные отделения 
БЮТ старательно вуалируют антироссийскую риторику своей предводительницы.  А лидер крымских  БЮТовцев Андрей 
Сенченко даже вынужден был публично заявить: «Ситуация с отменой праздника, посвященного Переяславской раде, как и 
вопрос о русском языке, якобы в интерпретации БЮТ был неправильно понят». 

Интересно,  а  как  еще можно интерпретировать  фразу Тимошенко:  «Нам нужно  прекратить говорить о  любом 
другом государственном языке»? 

Примерно так же языковой вопрос отражен и в программе НУНС: «Защитим нашу идентичность — украинский язык 
и  культуру… Обеспечим развитие  языков  и  культур  всех  меньшинств,  которые проживают  в  Украине.  Никто  не  будет 
подвергаться языковым притеснениям». Получается, что законопроект Кириленко, вводящий фактический запрет на русский 
театр в Украине и на печать книг на русском языке, уже осужден на уровне НУНСа и отвергнут? 

Самым лаконичным оказался Литвин: «Урегулирование языковой ситуации в Украине». 
А  каким  образом  «урегулировать»-то?  Я,  конечно,  понимаю,  что  Литвин  надеется  «регулировать»  языковую 

ситуацию в зависимости от того, в чью коалицию он попадет. Но зачем же так, почти прямолинейно, об этом заявлять! 
Кто за двуязычие? 
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Идею официального закрепления двуязычия в нашей стране четко обозначили в своих программах только ПР, КПУ 
и ПСПУ. Коммунисты же государственный статус для русского языка упоминают в двух частях своей программы, в том 
числе предлагая провести референдум по данному вопросу. 

К  тому же  в  программах КПУ и ПСПУ содержится  пункт  о  двойном гражданстве,  а  вот  положение  о  защите 
канонического православия в Украине на этот раз «выпало» из программ Витренко и ПР, КПУ — единственная из двадцати 
партий (блоков), которая сформулировала этот пункт однозначно. Кроме того, только КПУ внесла в свою программу пункт о 
противостоянии попыткам реабилитировать ОУН-УПА. 

Языковой вопрос в программе ПР заслуживает особого анализа, поскольку во время кампании-2006 именно эта 
партия  стала  своеобразным  флагманом  борьбы  за  официальное  двуязычие.  И  чего  уж  греха  таить,  не  одна  тысяча 
украинских избирателей связывала свои надежды на решение данного вопроса именно с «регионалами». 

Судя  по  риторике,  которую  задействовала  ПР,  у  некоторых  «регионалов»  была  иллюзия  относительно 
возможности  построения  нынешней  предвыборной  кампании  только  на  социально-экономических  лозунгах,  без 
использования тем языка или НАТО. 

Однако ПР все-таки занесла в свою предвыборную программу идею официального закрепления за русским языком 
статуса государственного. И даже пошла дальше кампании-2006, инициировав масштабное движение по сбору подписей за 
референдум (к которому призывают и коммунисты). 

То есть понимание  истин,  о  которых газета «2000» писала еще за месяц до официального  старта кампании, 
пришло, как мы и прогнозировали, к верхушке «регионалов» за три недели до самих выборов. 

Что у Ющенко на уме, то у Тягнибока на языке? 
Особняком стоит программа «Свободы». В ней сосредоточены почти все требования украинских националистов в 

«гуманитарном блоке». Тут тебе и признание на уровне ООН «геноцида украинцев», и требование к России заплатить за 
голодомор его жертвам. Отдельным разделом значится комплекс мероприятий по реабилитации ОУН-УПА. 

Ну и язык, само собой. «Свобода» стала единственной националистической организацией, которая по пунктам 
разъяснила, что такое «защита украинского языка». Например, Тягнибок требует ввести 78-процентную языковую квоту для 
всех (то есть и печатных тоже) украинских СМИ — по числу этнических украинцев в стране. То есть только 22% СМИ смогут  
выходить на русском. Я не знаю, от чего тягнибоковцы собираются высчитывать эту квоту, — от тиража газет или от их 
названий. Но если последнее, представьте, реализуется, как резко вырастут тиражи у газет, которым Тягнибок в случае 
своей победы «милостиво» разрешит печататься на русском языке! 

В  запале  «Свобода»  требует  лишать  лицензий  СМИ,  которые  «нарушают  языковое  законодательство...  или 
проводят антиукраинскую пропаганду». А для того чтобы уж совсем ни у кого сомнений не было, Тягнибок требует вернуть в 
паспорта графу «национальность» и выдавать украинское гражданство лишь тем, кто родился в Украине или является 
этническим украинцем. 

Только из этой программы не совсем понятно, останутся ли без гражданства те, кто не подпадает ни под одно из 
двух определений. Представляете, сколько граждан Украины лишатся такого статуса! Например, 21-й номер списка НУНС 
Давид Жвания, родившийся в Тбилиси, или уроженец Якутии, а по совместительству бурят Юрий Ехануров, числящийся в 
том же НУНСе под 24-м номером. 

Почитав эту «Программу защиты украинцев» от Тягнибока, поневоле задаешься вопросом: может, что у Ющенко 
на уме, то у «Свободы» на языке? Ведь некоторые пункты этой программы президент пытался и пытается претворить в 
жизнь.  Например,  скандальный  ющенковский  указ  о  газе  вполне  перекликается  с  не  менее  скандальной  частью 
тягнибоковской программы по энергетической безопасности. 

«Крым будет украинским или безлюдным!»-2 
Самое интересное, что очень многие граждане (включая и социально активных) в юго-восточной Украине упорно 

не замечают ни Тягнибоков, ни того, что действия президента и иже с ним по сути ничем от плана Тягнибока не отличаются. 
Очень  показательной  в  этом  плане  стала  моя  пресс-конференция  в  Луганске.  Некоторые  журналисты  стали 

доказывать мне, что никаких ущемлений русского языка в Украине нет, что все это пропагандистская выдумка. И упорно 
отказывались верить, например, моим рассказам о запрете на кинопрокат русскоязычных детских фильмов. Получается, 
что часть луганских журналистов ничего не знала о теме, которая в течение нескольких месяцев активно обсуждалась и в 
центральных газетах, и на многих телеканалах, и даже не захотела поверить в это! Ведь их пока это не коснулось. 

В Крыму же языковая проблема не столь остра ввиду наличия трех официальных языков. И фильмы там, понятно, 
крутят  по-русски.  Но  несмотря  на  почти  «тепличные»  условия  по  сравнению  с  оголтелой  дерусификацией,  которую 
испытывают  уже  не  первый  год  другие  регионы  Украины,  крымчане  тем  не  менее  острее  всех  чувствуют  опасность 
тотальной украинизации государства. Когда я был на прошлой неделе в Крыму на заседании Координационного совета 
российских соотечественников, мне не пришлось объяснять крымским журналистам опасность построения моноэтнического 
тоталитарного государства. 

Во многом активность крымчан объясняется событиями начала — середины 90-х. Очень многие дотоле спокойно 
взиравшие на происходящее жители Крыма вступили в различные пророссийские организации и стали активно бороться 
против национализма после памятного вояжа по Крыму УНА-УНСО, проходившего под лозунгом «Крым будет украинским 
или безлюдным!» 

Наверное, «случайное совпадение», что сейчас ультранационалистические организации, название которых никому 
ни о чем не говорит (например, некий львовский союз с певучим украинским названием «Нахтигаль»), решили провести в 
этом году свой вояж в Крым точно под таким же лозунгом. Цель акции — требование лишения Крыма автономного статуса. 
Организатор акций 15-летней давности Дмитрий Корчинский поддержал эту затею, но пошел дальше и потребовал сделать 
Крым частью Херсонской области. 

«Русский фактор» 
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Национальный, языковой вопросы, как и вопросы геополитического выбора государства, все равно остаются в 
повестке дня. Как бы ни замалчивали эту тему в предвыборных программах определенные политические силы, как бы ни 
прятали головы в песок те или иные журналисты, как бы ни отмахивались от этих вопросов чиновники. 

Я, конечно, тоже хочу, чтобы настал момент, когда языковой вопрос перестал бы быть актуальным на очередных 
(или  внеочередных)  выборах.  Но  все  должны понимать,  что это  может  наступить только после  того,  как  русский  язык 
обретет статус государственного. Постоянные же заклинания различных украинских политологов и журналистов о том, что 
эти выборы последние, на которых затрагивается языковая тема или тема национализма, у меня всегда вызывают улыбку. 
Я слышал такие разговоры и перед выборами 1994 года. Слышал их и в прошлом году. 

Институт стран СНГ по заказу МИДа России провел сейчас уникальное социсследование настроений российской 
диаспоры в некоторых республиках бывшего СССР. Буквально на этой неделе в  Москве состоялась презентация этой 
глобальной  по  охвату  монографии.  Поскольку  в  России  до  сих  пор  нет  четкого  определения  понятия  «российский 
соотечественник», исследовались настроения в первую очередь русских жителей республик СНГ, а также представителей 
тех этносов, которые имеют свое административное образование только в рамках Российской Федерации (в Украине это 
татары, буряты, чуваши и др.). Одновременно на одни и те же вопросы отвечали русские Украины, Молдавии, Армении, 
Белоруссии, Казахстана, Киргизии, а также непризнанных Приднестровья и Южной Осетии. 

И вы знаете,  обнаружились любопытные,  даже кричащие цифры. Например,  оказалось,  что в Украине самый 
низкий процент обучения русских детей на своем родном языке. Сравните цифры в таблице 1. 

Таблица 1. На каком языке ведется преподавание в школе, где учатся ваши дети или внуки?

Если более 90% русских Киргизии, почти 90% русских Молдавии или 66% русских Армении имеют возможность 
обучать своих детей в школах на родном языке, то в Украине такая возможность имеется лишь у 44%. Причем другие наши 
исследования свидетельствовали, что очень многие жители Украины (не только русские) рады бы отдать своих детей в 
русские школы, но не имеют такой возможности. Например, до 25% жителей Киева хотят видеть своих чад обучающимися 
на русском языке, но в столице — лишь 1% школ ведет преподавание на русском! 

Не  менее  кричащие цифры получены в  результате  ответов  на  вопросы,  касающиеся  качества  преподавания 
истории в школах (см. таблицу 2). 

Таблица 2. Удовлетворены ли вы тем, как в школьной программе по истории представлены отношения России и 
вашей страны?

Прошу отметить,  что хуже  нас положение  в  этом вопросе только  в  Молдавии.  Наверное,  неудивительно,  что 
именно в Молдавии и в Украине оказался самым большим процент сожалеющих о распаде СССР. Почти 73% русских 
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Украины сожалеют об этом, в то время как такой процент ниже и в Белоруссии, и в Казахстане, и в Армении (51, 53 и 64% 
соответственно). Думаю, составителям учебников стоит задуматься над этой любопытной зависимостью — почти прямой. 

В  итоге  на  вопрос:  «В  каких  формах  Россия  должна  развивать  связи  с  соотечественниками  в  Украине?» 
абсолютное большинство русских нашей страны (55,4%) ответило: «Предоставлять соотечественникам право получения 
российского  гражданства  без  выхода  из  гражданства  Украины».  Это  не  значит,  что  русские  Украины  собираются 
«голосовать  ногами».  Как  раз  процент  русских,  безусловно,  готовых  к  переселению  на  льготных  условиях  в  Россию, 
оказался одним из самых низких именно в Украине (всего 7,3% по сравнению с 27,3% в Казахстане, например). Но тот факт,  
что больше половины российских соотечественников Украины мечтают получить и гражданство России, свидетельствует о 
многом. 

Украина  же  последние  годы  самым  активным  образом  толкает  Российскую  Федерацию  к  тому,  чтобы пойти 
навстречу  этим чаяниям своих  соотечественников.  Заявлениями  и  действиями,  направленными  на  разрыв  природных, 
исторических связей Украины с Россией, политики вроде Ющенко таки вынудят Москву прибегнуть к тому, чтобы она начала 
выдавать гражданство РФ жителям Украины,  не требуя от  них справок об отказе от украинского гражданства,  как  это 
делается  сейчас.  Кстати,  это  вполне  по-европейски.  Например,  Румыния,  ставшая  недавно  членом  Евросоюза,  на 
протяжении последних лет активно раздает свое гражданство жителям Молдавии — и не только молдаванам, но и русским, 
и украинцам. По разным оценкам, уже до миллиона жителей Молдавии получили румынское гражданство (при том что в 
избирательные списки самой Молдавии внесены 1 млн. 300 тысяч избирателей). 

Как  известно,  Россия  уже  применила  подобную практику  к  жителям  ряда  непризнанных  республик.  Согласно 
результатам наших исследований в Южной Осетии, 99,3% ее русских жителей считают себя гражданами Южной Осетии, а 
98,3% (то есть фактически те же люди) — заодно и гражданами России. 

Если Москву вынудят применить такой же шаг в отношении своих соотечественников и в Украине, думаю, здесь 
цифры будут сопоставимы с осетинскими. 

Так  что  украинским  политикам  разных  цветов  и  оттенков  надо  сто  раз  подумать,  прежде  чем  говорить  о 
«неактуальности» национальных вопросов и «русского фактора». 
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и диаспора
Владимир Путин встретился с соотечественниками
Вчера  перед  отлетом  из  Сиднея,  где  состоялся  форум  организации  Азиатско-Тихоокеанского  экономического 

сотрудничества (АТЭС), Владимир Путин встретился с нашими соотечественниками, живущими в Австралии.
10.09.2007 http://www.kp.ru

Андрей БАРАНОВ
Правда, самого известного из них - легендарного боксера Кости Цзю - на встрече не было (говорят, готовится к 

очередному бою). Соотечественники числом в два десятка человек стройной процессией прошествовали в зал гостиницы 
«Марриотт», куда вскоре должен был прийти Путин. В это время в фойе отеля московский мэр Юрий Лужков энергично 
представлял всем желающим внушительную экспозицию российских книг, буклетов и альбомов, которые он привез в дар 
«австралийским русским».

-  Здесь две тысячи экземпляров, море - всякие разные на любой вкус,  -  громко рекламировал подарок мэр. - 
Особенно много книг по нашей политике. Последних лет, - значительно добавил Лужков.

Я  спросил  одного  из  соотечественников,  архиепископа  Австралийского  и  Новозеландского  Илариона, 
руководящего здесь епархией Русской православной церкви за границей (РПЦЗ), сколько нашего народа осело на Зеленом 
континенте.

- О, этого никто не знает, - ответствовал владыка. - Точной статистики нет.
Путин оказался осведомлен лучше, чем пастырь.
- По некоторым подсчетам, здесь проживают около 200 тысяч выходцев из России. Мне очень приятно, что в 

рамках визита в Австралию появилась возможность провести и такую встречу, - сказал президент во вступительном слове. 
Мол, международное экономическое партнерство - дело важное, но со своими российский лидер не упустит возможности 
встретиться и на краю света.

Президент  также  отметил  огромную  духовную  роль  православной  церкви  в  налаживании  связей  с 
соотечественниками и, к явному удовольствию владыки Илариона, поблагодарил местное руководство РПЦЗ за поддержку 
идеи объединения с Московским патриархатом.

-  Мне  бы  очень  хотелось,  чтобы  все  поняли:  перевернута  новая  страница  в  отношениях  между  Россией  и 
соотечественниками, - сказал президент. - Мы с недавних пор эти отношения коренным образом изменили.

Президент рассказал «австралийским русским», что в России действуют программы по укреплению отношений с 
соотечественниками, по содействию их переселению в Россию.

«Небольшое, но начало выделяться государственное финансирование, к приезду соотечественников проявляют 
интерес столичные города - Москва, Санкт-Петербург, в Азиатско-Тихоокеанском регионе, Дальний Восток», - подчеркнул 
глава государства.

Присутствующим  это  явно  понравилось.  Они  тут  же  забросали  президента  просьбами:  помочь  в  получении 
учебников  по  русскому  языку,  облегчить  возможность  поездок  в  Россию  и  т.  п.  Путин  обещал  всему  этому 
поспособствовать.

Ну  а  накануне  лидеры  21  государства,  участвовавшего  в  форуме  Азиатско-Тихоокеанского  экономического 
сотрудничества (АТЭС), подписали итоговые документы саммита.

Для нас в нем главное, пожалуй, то, что Сиднейская декларация четко зафиксировала: саммит АТЭС в 2012 году 
пройдет в России. Конкретный город пока не указан, но наиболее предпочтительные шансы имеет Владивосток.

Любопытные  заявления  прозвучали  во  время  подписания  соглашения  между  российскими  и  австралийскими 
банками.

«Российские  власти  не  исключают  возможности  при  необходимости  оказать  поддержку  российским  банкам  в 
поддержании их ликвидности», - заметил Путин, намекнув, что мировой финансовый рынок далек от стабильности.

«Небольшой ветерок на бирже происходит. В этих условиях демонстрация сотрудничества между российскими и 
австралийскими партнерами является хорошим знаком для бизнеса», - заявил президент.

В ходе дискуссии Путин попенял партнерам на то, что некоторые из них на законодательном уровне ограничивают 
иностранные капиталовложения в свои экономики. Отличаются тут США: у них без «визы» ЦРУ и ФБР ни один инвестор на 
местный рынок не пробьется. Большинство участников с этим согласились. А вот президент Буш на замечание Путина никак 
не отреагировал. Он вообще уехал из Сиднея на день раньше всех. Впрочем, на то была причина: его супруга Лора только 
что перенесла в Вашингтоне операцию в связи с защемлением шейного нерва.

Участники форума также пообещали друг другу и всему миру прекратить в ближайшие годы выброс в атмосферу 
парниковых газов, чтобы остановить глобальное потепление.

Но  на  этом  заграничный  вояж  президента  не  завершился.  Вчера  он  вылетел  с  официальным  визитом  в 
Объединенные Арабские Эмираты.

По русскому уставу на Зеленом континенте
06.09.2007, http://www.vesti.ru

Александр Христенко
В  рамках  поездки  на  саммит  АТЭС  в  Австралии  президент  России  Владимир  Путин  встретится  с 

соотечественниками.  По данным последней переписи, 60 тысяч австралийцев назвали себя русскими.  В основном, это 
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потомки  белой  иммиграции  -  тех,  кто  в  20-30  годы  бежал  от  советской  власти.  Именно  эта  волна  и  внесла  самый 
значительный вклад в развитие Пятого континента, который до той поры считался мировой провинцией.

Поймать  русскую  радиоволну  здесь  проще,  чем  океанский  ветер.  О  такой  далекой  и  такой  родной  России 
основатель и бессменный ведущий радиопрограммы Алексей Ивачев рассказывает уже 30 лет. Его судьба - судьба тысяч 
русских,  оказавшихся на  Зеленом континенте.  Сын  белоэмигрантов-казаков  родился  в  Китае,  в  Манчжурии,  где  после 
революции укрывались от преследований советской власти. Затем бежали уже от китайских коммунистов в Австралию.

"Тем не менее, я всегда себя чувствовал казаком во всех отношениях, так что – любо, братцы, любо!", - говорит 
Алексей Ивачев.

Уссурийские  и  донские  казаки  в  30-х  годах  прошлого  века  строили в  "стране  каторжан и  овец",  иначе  тогда 
Австралию и не называли, - хутора, станицы, церкви и даже типографии.

Казаки  южноуэльсские  верны  традиции.  "Пасху  нормально  встречаем,  погода  хорошая,  как  русская  весна,  а 
Рождество - это ужасно, 40-градусная жара, настряпают пельменей, а есть невозможно!", - жалуется атаман казаков Нового 
Южного Уэльса Дмитрий Речкалов.

Когда  воспитанные  по-европейски,  образованные  русские  эмигранты  сделали  десятки  научных  открытий  и 
подарили  "стране  кенгуру  и  эвкалиптов"  все  богатство  своей  культуры  -  основали  австралийский  балет,  например  - 
австралийцы окончательно приняли русских.

Те принесли с собой нерушимую веру. В 1936 году на пожертвования в Брисбене построен первый собор - Свято-
Николаевский. После Второй мировой - здесь уже целая епархия. Сегодня это более 20-ти храмов и три монастыря. Спасо-
Преображенский  монастырь  -  самая  близкая  к  Южному  полюсу  обитель.  Традиционный  устав.  Послабление  для 
иностранцев - службы на церковно-славянском и английском.

"Один  из  моих  предков  -  католический  кардинал.  Думаю,  ему  бы  не  понравилось,  что  я  стал  православным 
монахом в  Австралии.  Но  я  рад,  что обрел эту высоту",  -  рассказывает насельник  Спасо-Преображенского монастыря 
Сергий.

Русская  душа  без  языкового  барьера  -  музыка,  которая стала  родной  для  многих  австралийцев.  Сиднейский 
оркестр "Балалайка". Концерты во всех концах страны, неизменные аншлаги. Коллектив - 25 человек, большинство не знает 
русского. Осваивали чуждые инструменты сами, без преподавателей.

"Музыка душевная, как все русские. Это потрясающе", - делится впечатлениями музыкант Брюс Баркер.
Мечта ансамбля - гастроли по российским городам. Музыканты говорят: "Мы обязательно должны побывать там, 

где родилась такая музыка".

«Трудности… ведут к сплочению диаспоры»
Приветствие  статс-секретаря,  заместителя  Министра  иностранных  дел  Российской  Федерации  

Г.Б.Карасина участникам региональной конференции российских соотечественников стран Прибалтики
05-09-2007, http://www.ln.mid.ru

Г.КАРАСИН
Сердечно приветствую организаторов, участников и гостей конференции соотечественников стран Прибалтики.
За  год,  прошедший  с  момента  проведения  предыдущей  конференции,  в  которой  мне  довелось  участвовать, 

произошло немало событий, придавших особую остроту проблемам положения русскоязычного населения в прибалтийских 
странах.  Тем  не  менее,  отрадно  осознавать,  что  трудности,  с  которыми  приходится  сталкиваться,  ведут  к  сплочению 
диаспоры, более активному поиску путей решения имеющихся вопросов.

Всемерно  поддерживаем  вашу  деятельность  по  отстаиванию  своих  законных  прав  и  интересов,  сохранению 
русскоязычного образовательного и культурного пространства.

Выражаю надежду, что конференция в  Таллине станет хорошим подспорьем в решении задач, которые стоят 
перед  вами  сегодня,  и  в  ходе  обстоятельной  дискуссии  вам  удастся  консолидировать  подходы  и  выработать 
дополнительные механизмы взаимодействия.

Желаю вам плодотворной работы, благополучия и успехов.
28 августа 2007 г.

«Взаимодействие с соотечественниками»
Выступление  директора  Департамента  по  работе  с  соотечественниками  за  рубежом  МИД  России  

А.В.Чепурина на региональной конференции российских соотечественников стран Прибалтики (Таллин, 28 августа 2007 
г.)

05-09-2007,http://www.ln.mid.ru
Дорогие друзья!
Год  назад  (май  2006  г.)  в  Прибалтике,  в  Вильнюсе,  была  возрождена  практика  проведения  региональных 

совещаний соотечественников.
В приветственном послании председателя Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом, 

Министра иностранных дел С.В.Лаврова была выражена надежда, что в дальнейшем такие мероприятия будут проводиться 
ежегодно.

В  текущем  году  проходят  7  региональных  конференций:  уже  прошли  конференции  соотечественников  стран 
Закавказья (Баку), Америки (Сан-Пауло), Африки и Ближнего Востока (Каир). Впереди – конференции соотечественников 
стран Европы (Прага), Центральной Азии (Бишкек), Азии, Австралии и Океании (Пекин). Конференция в Таллине сегодня – 
полюс, экватор региональных конференций.
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Параллельно проводятся страновые конференции соотечественников: уже состоялось 47 таких конференций, еще 
15 пройдут до октября с.г.

В 2008 г. проведем крупную конференцию соотечественников в Москве, где поставим все волнующие их вопросы. 
2009 г. – год очередного конгресса.

Связи по линии Россия – российская диаспора в последнее время приобрели, несмотря на все сложности прежде 
всего  в  самих  диаспорах,  заметную  динамику  и  качественно  новый  характер,  суть  которого  в  переходе  от  простой 
патерналистской модели оказания гуманитарной помощи к партнерским отношениям, от раздробленности к консолидации и 
взаимодействию по тем проблемам, которые действительно волнуют всех.

За относительно короткий период удалось сделать немало. Приняты и реализуются три масштабные программы – 
Программа работы с соотечественниками за рубежом на 2006-2008 гг.,  федеральная целевая программа «Русский язык 
(2006-2010  гг.)»  и  Государственная  программа  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую 
Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом. Как вы знаете, 2007 г. объявлен Годом русского языка. Не так 
давно Указом Президента России создан фонд «Русский мир», предназначенный для популяризации и поддержки русского 
языка за рубежом.

В итоговых документах Всемирного конгресса соотечественников сформулированы основные направления работы 
по консолидации российской диаспоры в мире. В первую очередь это налаживание регулярного и разноуровневого диалога 
между соотечественниками и исторической Родиной, между самими соотечественниками и их организациями, сохранение 
русскоязычного  пространства,  более  активное  вовлечение  российских  регионов  и  бизнеса,  неправительственных 
организаций в поддержку и взаимодействие с соотечественниками.

В соответствии с решением Конгресса создан и в тесном взаимодействии с Правительственной комиссией по 
делам соотечественников за рубежом приступил к работе Координационный совет российских соотечественников.  Этот 
орган  способен  концентрированно  представлять  интересы  всего  зарубежного  русского  мира,  призван  обеспечить 
постоянный диалог организаций  соотечественников с  заинтересованными органами законодательной и исполнительной 
власти Российской Федерации и ее субъектов, российскими общественными организациями. Никогда ранее не удавалось 
создать  такого  уровня  представительную  структуру  соотечественников,  среди  членов  которой,  как  известно,  есть  и 
представители соотечественников Прибалтики.

В  Латвии,  Литве  и  Эстонии,  как  и  в  почти  в  60  других  странах  мира,  в  ходе  конференций  созданы и  будут 
создаваться координирующие органы русскоязычной общины.

Хотел бы отметить усилия русскоязычных СМИ по формированию и поддержке позитивного образа России и 
информированию зарубежных соотечественников о событиях в Отечестве, вклад в сохранение и популяризацию русского 
языка, особенно в контексте Года русского языка.

Общее  впечатление  от  обстоятельных  бесед  и  дискуссий  с  представителями  соотечественников  в  странах 
Прибалтики – наибольшее беспокойство здесь, в особенности в Латвии и Эстонии, вызывает состояние дел с правами и 
социально-экономическим статусом наших соотечественников. Ясно, что двух мнений по этому вопросу быть не может: 
Россия не должна оставаться в стороне, когда речь идет о нарушении прав и свобод человека. Это и наш моральный долг 
перед соотечественниками, и вопрос престижа и жизненных интересов самого государства.

При  этом  мы  опираемся  на  международно-признанный  принцип  универсальности  прав  человека,  согласно 
которому  соблюдение  прав  человека,  включая  права  лиц,  относящихся  к  национальным  меньшинствам,  не  является 
исключительно внутренним делом любого государства. Тем более что общая численность русскоговорящего населения 
стран Прибалтики составляет более миллиона человек.

- Сегодня в XXI веке в государствах-членах Евросоюза существует особый статус «негражданин», неизвестный 
мировой юриспруденции и, скажу прямо, позорный. Именно на этот дефицит демократии неоднократно указывали ОБСЕ, 
ПАСЕ, другие международные организации.

- Другой вопрос – сохранение русского языка и образования на русском языке. Это законное право русскоязычного 
населения. Созданный фонд «Русский мир» окажет гуманитарную поддержку сохранению русскоязычного пространства. 
Нужно расширить сеть культурных центров Росзарубежцентра, их филиалов с целью поддержки культурных связей России 
и стран Прибалтики.

- Не могут не вызывать изумления попытки преследования ветеранов Великой Отечественной войны, борьба с 
памятниками и одновременно линия на героизацию нацистских пособников.

-  Необходимо  предпринять  практические  шаги  и  отрегулировать  взаимные  обязательства  государств  по 
пенсионному и социальному обеспечению.

- Нужно расширить участие российских регионов и российского бизнеса в партнерстве с соотечественниками.
- Нужно расширить информационную часть работы, нужно моральное поощрение (номинации, награды).
-  Вместе  с  тем,  для  тех  соотечественников,  которые не  смогли  и  не  хотят  интегрироваться  в  национальные 

государства, должна быть создана эффективно работающая структура по вопросам репатриации. Отрадно, что набирает 
обороты  ход  осуществления  Государственной  программы  добровольного  переселения  в  Россию.  С  середины  августа 
начался второй этап реализации Госпрограммы.

Главное  сегодня  -  обсудить  вопросы консолидации,  координации  и  кооперации  в  рамках  региона,  диалога  с 
властями.  В  то же  время  было бы важно,  чтобы выступающие сформулировали предложения по  совершенствованию 
взаимодействия с Россией.

Дорогие друзья!
Хочу  пожелать  успеха  в  ваших  усилиях  по  поддержанию  высокого  авторитета  исторической  Родины,  по 

сохранению и консолидации Русского мира. Благополучия и счастья вам.
Спасибо за внимание.
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Москва и соотечественники
Гуманитарная миссия Москвы

10.09.2007, http://www.rdu.org.ua
Татьяна Жуняева

Более  четырёхсот  педагогов  с  Украины,  из  Грузии,  Казахстана,  Туркменистана,  Азербайджана,  Узбекистана 
знакомились с новейшими методиками преподавания в Московском институте открытого образования на базе Академии 
повышения квалификации и переподготовки кадров.

Делегация Крыма состояла из двадцати учителей русского языка и начальных классов. Лекции по инновационным 
технологиям в  системе обучения  русскому языку  и литературе,  психологии,  культуроведению,  духовному пространству 
современной  России  читали  известные  учёные,  доктора  наук,  профессора  Л.  Новикова,  М.  Пономарёв,  А.  Лубков,  И. 
Минералова.

Учитель-методист Е. Виноградова на лекции "Методики преподавания русского языка и литературы" говорила о 
том,  "что  российская  школа  перестраивается,  чтобы дать  ключи от  чемоданчика  со  знаниями,  а  не  сам чемоданчик". 
Современного  ребёнка  необходимо  учить,  как  результативно  воспользоваться  знаниями.  И  в  этом учителям  помогают 
новые учебники  издательства  "Русское  слово".  Сразу  же  после  лекции  мы смогли  купить  и  учебники,  и  методические 
пособия, и красочно изданные биографии писателей. Специально для нас в Академии повышения квалификации была 
открыта ещё одна выставка-продажа методической литературы. Десятки ярких каталогов, таблиц и наглядных пособий по 
всем школьным дисциплинам для своих школ и методкабинетов учителя получили бесплатно. Кроме этого, каждому из 
слушателей  курсов  были  подарены  великолепные  журналы  "ЭТНОсфера",  сборники  текстов  и  олимпиадных  заданий, 
большие справочники "Русский язык" и "Русские писатели XX века".

Очень полезной и запоминающейся стала поездка в Центр образования "Сабурово".  Эта школа -  победитель 
конкурса  общеобразовательных  учреждений,  внедряющих  инновационные  образовательные  программы.  Мы  увидели 
современные кабинеты информатики, мультимедийный зал, специализированные кабинеты шахмат, музей декоративно-
прикладного искусства, каток с искусственным льдом, зимний сад.

Школа  даёт  и  широкое  дополнительное  образование:  физкультурно-спортивное,  информационно-техническое, 
социально-педагогическое,  эстетическое.  Находится  она  в  одном  из  рабочих  районов  Москвы.  Как  сказал  в  своём 
выступлении директор С.  Горловский,  "дворовая школа".  И директор,  и учителя,  и  руководители кружков,  и  родители - 
единый творческий коллектив, очень демократичный и дружный. Это отметили все слушатели курсов.

И искренне порадовались за школу, подвижническая работа которой была отмечена грантом президента России, 
такие же гранты получили более ста школ страны.

Живой обмен мнениями,  добрые впечатления вызвало и посещение гимназии районной управы "Ивановское", 
коллектив  которой  возглавляет  доктор  педагогических  наук  Н.  Шарай.  Здесь  дети  углублённо  изучают  русский  язык  и 
литературу, иностранные языки, историю, философию.

Учителя наглядно убеждали нас в том, что модульные технологии помогают бороться с безграмотностью учеников. 
"В моём мультимедийном кабинете даже самый ленивый рвётся работать к доске", - говорила учительница русского языка.

Безусловно,  в  Москве  показывали  лучшие  школы.  В  большинстве  же  российских,  как  и  в  крымских,  главное 
подспорье учителя при объяснении - всё те же архаичные доски и кусковой мел. Но вот, что важно, и то, чего ещё нет у нас: 
государство всерьёз озаботилось качеством обучения детей, широким внедрением инновационных технологий, всемерной 
поддержкой творчески работающих учителей и педколлективов.  И выделяет на это огромные средства. Не из кармана 
родителей, а из своего, государственного.

В  этом  учебном  году  более  ста  творческих  школ  получили  на  свои  нужды  по  миллиону  рублей.  Школам 
выделяются большие средства на экспериментальные площадки. Если учителя решили работать по-новому, то примерно 
за два года проводятся необходимые курсы, закупаются учебники, наглядные пособия. Но через три года надо отчитаться 
за конкретный результат. Просто так деньги не выделяются, а на серьёзный труд - с лихвой.

За счёт государства все учителя прошли трёхмесячные курсы обучения работе на компьютерах. Но, повторюсь, не 
всё так радужно в российских школах.

И перед ними, как и перед украинскими и крымскими, стоят серьёзные проблемы: дети мало читают, телевидение 
и  компьютерные  игры  отнюдь  не  формируют  высокую  нравственность,  при  платном обучении  в  вузах  падает  стимул 
качественной  учёбы  в  школах,  золотая  медаль  всё  более  относится  к  предметам  бижутерии,  а  не  к  открытому 
безэкзаменационному  доступу  в  любой  вуз  страны.  Да,  школе  XXI  века  уже  никак  не  обойтись  без  компьютеров, 
инновационных технологий, новых программ и учебников. Но ей, как и всегда, очень нужен Учитель в самом глубоком 
понимании этого слова: человек нравственный, творческий, интеллигентный, постоянно учащийся.

2007 год объявлен в мире Годом русского языка. И Россия, и Москва делают очень много для того, чтобы люди, 
говорящие и думающие на русском, желающие изучать и беречь русский язык, были обеспечены необходимой учебно-
методической литературой, могли заниматься по программе мэра Москвы "Московский аттестат", повышать квалификацию 
на курсах, участвовать в различных конкурсах.

Большую признательность от имени коллег по курсам хочу выразить генеральному консулу Российской Федерации 
в  Симферополе А.  Николаеву,  председателю Русской  общины Крыма С.  Цекову,  представителю Росзарубежцентра  на 
Украине В. Гогач, директору культурных программ России Л. Чижовой.

Об авторе:Татьяна Жуняева, учитель-методист школы № 6, член Русской общины Крыма
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Издания Правительства Москвы
В  рамках  широкомасштабной  издательской  программы  Правительства  Москвы,  

осуществляемой  под  эгидой  Департамента  внешнеэкономической  деятельности  и  международных 
связей города Москвы, вышел в свет ряд новых изданий для российских соотечественников. Среди них -  
2-е исправленное и дополненное издание книги "Международный опыт поддержки соотечественников.  
Мировая и отечественная практика", 2-е исправленное и дополненное издание книги  
"Справочник  российского  соотечественника",  впервые  публикуемая  "Антология  
российских писателей Северной Америки".

7.09.07, http://www.mosds.ru/default.shtml
По инициативе Мэра Москвы Ю.М. Лужкова и Правительства Москвы под эгидой 

Департамента международных связей осуществляется крупномасштабный издательский проект, целью 
которого  является  публикация  серии  книг  на  бумажных  и  электронных  носителях,  с  разных  сторон 
освещающих весь круг вопросов и проблем современной российской диаспоры.

В  этой  работе  самое  активное  участие  принимают  сотрудники  Московского  Дома 
соотечественника.  К  подготовке  изданий  широко  привлекаются  научные,  культурные,  образовательные  организации 
столицы, ведущие ученые, специалисты, работники федеральных и московских органов власти.

Особую важность для нас представляют серийные издания, выпускаемые по инициативе Международного Совета 
российских  соотечественников,  —  "Антология  русского  зарубежья"  и  "Библиотека  русской  классики".  Каждый  год  эти 
продолжающиеся проекты пополняются новым томом, к настоящему моменту увидело свет уже по два тома каждой серии.

Московский Дом соотечественника постоянно издает также различные справочные пособия, сборники материалов 
о  важнейших  событиях,  проводимых  Правительством  Москвы  в  сфере  поддержки  российской  диаспоры,  и  другую 
литературу.

Помимо публикации традиционных книг  на бумаге,  в  последние годы мы все шире осуществляем подготовку 
электронных изданий, что позволяет расширить круг читателей и облегчить использование этих материалов.

Все наши издания распространяются бесплатно.
В 2007 году изданы:

Второе,  исправленное  и  дополненное  издание  книги  "Международный  опыт  поддержки 
соотечественников за рубежом. Мировая и отечественная практика".

В  книге  рассматривается  мировой  опыт  поддержки  своих  диаспор  различными  государствами  мира,  а  также 
международными  организациями.  Структура  книги,  основана  на  дифференцированном  изучении  проблемы  на  трех 
иерархических уровнях: мировом, российском и региональном (московском).  Книга дополнена материалами о событиях, 
происшедших после первого издания.

Второе, исправленное и дополненное издание книги "Справочник российского соотечественника".
Справочник  значительно  пополнен  информацией,  особенно  в  разделе  об  организациях  российских 

соотечественников в различных странах мира. Основной раздел книги составлен по принципу "вопрос-ответ" и освещает 
все  основные  проблемы,  интересующие  наших  соотечественников.  В  Приложениях  содержится  обширная  подборка 
нормативно-правовых  актов,  касающихся  поддержки  российских  соотечественников,  с  добавлением  всех  документов, 
вышедших после появления первого издания Справочника.

 "Антология российских писателей Северной Америки". Книга представляет собой подборку произведений 
писателей и поэтов США и Канады, пишущих на русском языке. Предполагается, что Антология станет серийным изданием 
с ежегодной публикацией очередного тома.

"Комплексная целевая среднесрочная Программа осуществления государственной политики в отношении 
соотечественников за рубежом на 2006-2008 годы". Красочное, богато иллюстрированное издание рассказывает об итогах 
выполнения первой Программы на 2003-2005 годы, о подготовке и принятии ныне действующей Программы. Приводится 
полный текст Программы и соответствующие нормативно-правовые акты Правительства Москвы.

"Московский  Дом  соотечественника".  Красочный,  богато  иллюстрированный  буклет  повествует  о 
деятельности МДС по поддержке российских соотечественников, приводится список всех сотрудников МДС с указанием их 
телефонов  и  адресов  электронной  почты.  В  Приложениях  опубликованы  Устав  МДС  и  другие  нормативные  акты, 
касающиеся деятельности МДС.

В Софии (Болгария) отметили День Москвы
04.09.2007, http://www.mosds.ru

3 сентября с.г. в Софии, столице Болгарской Республики, состоялась торжественная встреча 
болгарской общественности и российских соотечественников, проживающих в Болгарии, посвященная 
860-летию Москвы.

Праздничное  мероприятие  происходило  в  Доме  Москвы в  Софии  –  Московском  культурно-
деловом  центре  (МКДЦ),  расположенном  в  восстановленном  и  отреставрированном  московским 
Правительством здании первого Посольства России (1880-1971 гг.) в независимой Болгарии.

Встречу открыл директор МКДЦ – Борис Александрович Громов.  От имени болгарской общественности гостей 
приветствовал Любомир Коларов, председатель софийской организации Дружбы с народами России и СНГ. Представитель 
Московского  Дома  соотечественника  Александр  Викторович  Горенков  рассказал  гостям  о  традиции  празднования  Дня 
города в истории Москвы и его проведении в связи с 860-летием.

Сотрудником Музея истории Москвы Юлией Ивановной Михайловой гостям МКДЦ была представлена специально 
разработанная фотовыставка – «Прогулка по Москве», вызвавшая ностальгирующий интерес у публики.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

90



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

С лексики начинается нация
«С лексики  начинается  нация  и  человек»,  -  так  считает  методист  лаборатории русского  языка  и  литературы 

Московского института открытого образования (МИОО), лауреат премии Президента РФ в области национального проекта, 
член Федерального экспертного совета по общему образованию Минобразования России в направлении «русский язык», 
учитель лингвистической гимназии № 1513 г. Москвы Наталья Петрова. Она приехала из Москвы в Симферополь, чтобы 
провести  семинар  для  учителей  русского  языка  и  литературы  школ  АРК  под  названием:  «Актуальные  проблемы 
преподавания русского языка в современной школе». Он проходил с 20 по 22 августа в Русском культурном центре при 
поддержке Московского Дома соотечественника и Департамента международных связей г. Москвы.

23.08.07, http://www.ruscultura.info
Алена Армашевская

-  Цель  данного  семинара,  -  говорит  Наталья  Алексеевна,  -  состоит  в  обмене  опытом.  Крымские  учителя 
испытывают информационный голод.  Хочется дать  им возможность  ознакомиться с  наработками московских  учителей, 
увидеть новый подход к обучению русскому языку. Положение преподавателя русского языка в Крыму затруднительно, 
потому что он преподает всего два часа в неделю. Нужно подобрать содержание и форму работы. Мне очень понравился 
учебник Татьяны Фроловой, в нем содержится близкий мне текстоориентированный подход. Я рассказываю, как, имея этот 
учебник, я бы выстроила по нему уроки.

Моя задача - поделиться приемами и методами с учителями крымских школ, которые уже успешно работают и 
умеют заинтересовать ребенка.

Деятельность МИОО, где работает Наталья Алексеевна,  включает в себя несколько направлений: повышение 
квалификации  учителей,  получение  ими  второго  образования,  создание  и  поддержка  научно-методических  центров  в 
каждом округе Москвы, мониторинг состояния здоровья учащихся.

-  У  нас  замечательная  лаборатория  с  большим  стажем,  которую  возглавляет  заслуженный  учитель  России 
Надежда Александровна Нефедова. В этом году наш институт будет отмечать 70 лет. За предыдущий учебный год мы 
обучили более 500 учителей Москвы, провели олимпиады по русскому языку.

Осуществляется  серьезная  деятельность  по  совершенствованию  структуры  и  содержания  образования.  В 
частности,  были  разработаны  несколько  подходов  к  обучению  русскому  языку:  компетентностный,  языковедческий  и 
культурологический.

Компетентностный подход представляет  собой  систему приемов  и способов обучения.  Происходит овладение 
основами устной и письменной речи. Устная речь особенно важна, ведь на стандартных уроках русского языка в течение 
недели  ребенок  говорит  всего  две  минуты.  Прививается  умение  использовать  язык  в  различных  сферах  общения. 
Например, в рамках публицистического стиля ученик должен научиться брать и давать интервью, писать заметку, отзыв и 
рецензию. Официально-деловой стиль предполагает составление расписки, резюме и заявления (в том числе, при приеме 
на работу).

Языковедческий подход означает освоение языка как знаковой системы, его устройства и функций. Уделяется 
внимание  овладению  произношением  слова,  лексическими,  грамматическо-морфологическими,  синтаксическими, 
орфографическими и пунктуационными нормами, в то время как раньше делался упор на два последних пункта. Помимо 
этого, ребятам предоставляются общие сведения о лингвистике и ученых-русистах.

Культурологический подход включает в  себя осознание  языка  как  формы выражения национальной культуры, 
взаимосвязи его с развитием народа. Сюда входит и овладение нормами речевого этикета – например, при беседе вживую 
и по телефону.

- Смысл новой методики образования - в том, чтобы ребенок умел пользоваться словом. Язык – это средство 
общения. Ребенок должен уметь грамотно использовать его в жизни.

Слово живет по своим законам. От умения говорить происходит и умение писать. Мы обговариваем все основные 
виды речевой деятельности – умение слышать, слушать, читать, говорить и писать.

В процессе преподавания делается упор  на  психологический  аспект.  Первым выступает наименее  способный 
ученик,  а  за  ним  уже  –  более  сильный.  Так  делается  для  того,  чтобы  в  сравнении  с  одноклассником  не  возникало 
неуверенности  в  своих  силах.  Широко  применяется  и  «метод  пряника»:  ребенка  хвалят  перед  всем  классом  даже  за 
незначительные успехи.

Упор делается на личностную ориентацию образования. Она состоит в том, что дети объединяются в группы, 
меньшие по объему, чем класс, и учитель создает план их развития. Для выяснения динамики ребенок в конце четверти 
сравнивается не с другим учеником, а с самим собой в ее начале.

- Я преподаю в очень большой школе. У меня хорошая нагрузка – больше 18 часов в неделю. Интрига – это начало 
мыслительной деятельности, - считает Наталья Алексеевна, - поэтому с нее начинается каждый урок.

В  ходе  занятия  учительница  старается  использовать  задания,  направленные  на  развитие  мыслительного 
процесса. Уроки должны побуждать к размышлениям, поиску. По высказыванию Л.В. Щерба, «русский язык в школе – это 
предмет предметов». Ведь успешность обучения в школе напрямую зависит от степени владения русским языком. Наталья 
Алексеевна поддерживает и развитие интуитивных способностей ребенка, в частности, языковой интуиции, ведь в процессе 
обучения она используется далеко не в полной мере.

В 10-11 классах ребенок уже должен определиться для себя с будущей профессией, и поэтому было создано 
профильное образование. Но как ему не ошибиться в выборе профиля? Для этого в 5-7 классах были введены элективные 
курсы, способствующие углублению знаний в определенном направлении. Ученик выбирает для себя предмет и каждые 
полгода его меняет. Таким образом, он получает более полное представление о той или иной теме. В пределах курсов 
предусмотрена и система отчетности – коллективной и индивидуальной.

В ходе семинара преподаватели ознакомились со структурой и тонкостями ЕГЭ в России. По его результатам 
оказалось, что на самом низком уровне у ребят находится работа с текстом, которая включает в себя его составление, 
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поиск темы и идеи. Таким образом, можно сделать вывод, что не развит целостный подход к обучению языка. Наталье 
Алексеевне по душе интеграция русского языка и литературы: до революции в царской России существовал один предмет 
под названием «словесность».

Радует, что обмен опытом не был односторонним:
- Встреча с крымскими учителями была для меня своего рода открытием. Я увидела, как можно при минимальном 

количестве часов найти оптимальные формы и приемы преподавания языка. Все сводится в единую четкую систему, по 
которой выстраиваются уроки.

График работы Натальи Алексеевны очень насыщенный: утром она преподает в школе, днем спешит на встречу с 
учителями, а вечером анализирует и обобщает полученные знания: пишет методические пособия, составляет уроки. Такая 
трудоспособность объясняется одной фразой:

- Я нашла себя.

Государство и диаспора
Русофобия как основной фактор деградации Украины

03.09.07, http://www.rdu.org.ua/
В.Г. Алексеев, народный депутат Украины 2-3 созыва

В подавляющем числе случаев проблемы русского языка (а в более широком смысле — русской культуры) на 
Украине  рассматриваются  как  нечто  самостоятельное,  вне  связи  с  процессами,  протекающими  в  других  сферах 
жизнедеятельности  общества.  Думаю,  именно  вычленение  проблемы русской  культуры на  Украине  из  общей системы 
взаимосвязанных процессов, протекающих и на Украине, и в мире, не позволяет ответить на вопрос: почему совершенно 
очевидные аргументы в защиту русской культуры: численность приверженного ей населения, необходимость соблюдения 
общепризнанных прав человека, выполнение конституционных гарантий равноправия граждан «вне зависимости от пола, 
цвета кожи,  языковых и других признаков»,  ссылки на опыт демократических государств (Канада,  Бельгия,  Швейцария, 
Финляндия и т.д.) и просто апелляция к здравому смыслу, не срабатывают в условиях Украины? На мой взгляд, потому, что 
за  процессами,  протекающими  в  языковой  сфере,  кроются  другие,  более  глубинные  интересы,  затрагивающие 
экономические  проблемы мировых  центров  силы.  И  именно  в  аспекте  мировых  экономических  интересов  я  хотел  бы 
рассмотреть те проблемы, которые поставили под вопрос существование русского языка и русской культуры на Украине.

Не подлежит сомнению тот факт, что наряду с ростом населения планеты ее природные ресурсы истощаются, что 
обуславливает  повышающуюся  остроту  борьбы  за  обладание  ими.  По  данным  академика  Святослава  Федорова, 
подземные богатства США оцениваются в 8 трлн. долларов, Китая — 6,5 трлн. долларов, Европы — 0,5 трлн. долларов, а 
разрушенного  СССР  —  30  трлн.  долларов.  Теперь,  после  проведенных  «демократических  преобразований»,  доступ  к 
ресурсоизбыточной  территории  последнего  практически  открыт,  вследствие  чего  переместились  энергетические  и 
сырьевые потоки: если раньше одним из основных потребителей сибирских энергосырьевых ресурсов была Украина, то 
теперь она искусственно отсечена от них, вследствие чего ее экономика деградирует и разрушается (равно как и экономики 
других бывших союзных республик, в том числе и Российской Федерации).

Немаловажно и то обстоятельство, что как ни неэффективна была хозяйственная система разрушенного СССР, но 
это был целостный функционирующий организм, и практика показала, что его части в автономном режиме работать не 
могут. Проведение политики обособления обеспечивает лишь условия демонтажа нашей экономики и, как следствие, — 
устранение нас как конкурентов «мирового сообщества» в плане потребления энергетических и сырьевых ресурсов, так и 
его возможных конкурентов на рынке готовой продукции.

Коль речь зашла о рынке готовой продукции,  я хотел бы обратить внимание на один аспект,  который упорно 
обходит стороной наши аналитики: именно производство высокотехнологичной продукции уже определяет и в еще большей 
степени будет определять лидерство той или иной страны в следующем веке. Причем понятие «лидерство» не столь уж 
абстрактно: это и преимущественный доступ к энергетическим и сырьевым ресурсам, это и возможность диктовать свою 
волю другим странам, это и условия обеспечения высоких стандартов жизни своим гражданам, в том числе за счет выноса 
вредных и экологически грязных производств на подконтрольные территории.

Структура себестоимости высокотехнологичной продукции ныне претерпела кардинальные изменения. Если в ХІХ 
веке и в первой половине ХХ века себестоимость единицы произведенного продукта определялась, в основном, затратами 
на сырье, энергию и рабочую силу, то сейчас основная часть себестоимости высокотехнологичного продукта приходится на 
затраты по его разработке. И в этих условиях, чем больше производство и реализация, тем ниже себестоимость продукции, 
а,  следовательно,  выше  ее  конкурентоспособность.  Именно  потребность  в  гарантированном  рынке  сбыта 
высокотехнологичной  продукции  определяет  интеграционные  процессы  в  Северной  Америке,  на  Дальнем  Востоке,  в 
Западной Европе. По некоторым данным, емкость гарантированного рынка составляет до 350 млн. человек. И если в ХІХ 
веке очаги промышленного роста находили защиту в форме национальных государств, то ныне эта форма превратилась в 
тормоз  развития.  Экономические  потребности  побуждают  страны  Западной  Европы  отказываться  от  существования  в 
форме национальных государств,  девальвировать понятие «национальный суверенитет»  и  осуществлять  интеграцию в 
форме Европейского союза.

Мы же, пытаясь на пороге ХХІ века реализовывать рецепты середины Х1Х века, уподобляемся джентльменам, 
которые  современным  автомобилям  предпочитают  дилижансы,  одеваясь  при  этом  вместо  современных  костюмов  в 
ботфорты, сюртуки и панталоны.

Процессы дезинтеграции, произошедшие на постсоветском пространстве, полностью противоречат тенденциям 
мирового развития, делают невозможным реальное реформирование комплекса экономических, социальных и правовых 
институтов общества и способны реально обеспечить выполнение в отношении новых независимых государств лишь двух 
задач:
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демонтаж существующих производственных мощностей с целью устранения конкурентов (при передаче наиболее 
привлекательных объектов под иностранный контроль), с уничтожением материальной основы существования населения 
(что уже имеет место на Украине — государство существует за счет внешней подпитки, а не собственных ресурсов) с 
последующим навязыванием роли периферийной зоны, принимающей на себя издержки развития более развитых стран: 
размещение вредных и экологически грязных производств, захоронение опасных отходов, исполнение функции военного 
буфера и т.д.;

создание  условий,  делающих  принципиально  невозможным  их  вхождение  в  число  мировых  лидеров  за  счет 
дробления их собственного потенциального рынка сбыта высокотехнологичной продукции, а, следовательно, отсутствие 
инвестиций в высокоинтеллектуальные отрасли экономики, их деградацию и ускоренное сворачивание.

Следствием этого является перемещение новых независимых государств в число стран третьего-четвертого мира. 
Подобное перемещение происходит не в результате военных действий (как это обычно случалось в мировой истории), а за 
счет ведения т.н. «информационно-смысловых войн». Их суть — внушить противнику ценностные установки и ориентации 
внешне привлекательные,  но гибельные для него в  случае их реализации.  Одно из  первых удачных применений этой 
методики  — действия  американской  разведки  против  германской  ядерной  программы  в  начале  40-х  годов.  Тогда  для 
германских физиков-ядерщиков организовывалась «утечка» информации, которая толкала их на ложный путь, понуждая 
проводить исследования в заведомо тупиковых направлениях. Как результат — выигрыш времени и разгром Германии до 
обретения нею атомной бомбы.

Подобная  методика  сегодня применяется  и  в  отношении нас.  Обществу,  действительно  желавшему перемен, 
вместо  рецептов  оздоровления  были  внушены  сценарии  разрушения.  Проведение  демонтажа  экономической  основы 
реальной независимости, обеспечение необратимой деградации научного и интеллектуального потенциала, превращение 
разрыва в отставании в непреодолимый и перевод навсегда обломков СССР в число стран третьего и четвертого мира — 
вот задача, которая реально выполняется. Тем, кто сомневается в моих доводах или имеет альтернативную точку зрения, 
советую  ознакомиться  с  цифрами  падения  ВВП  за  последние  7-8  лет,  с  динамикой  наращивания  внешнего  долга,  с 
данными по росту смертности при одновременном падении рождаемости населения Украины, а также, подробнее изучить 
процесс разрушения научных школ с недавно еще мировым уровнем и побеседовать с учеными, навсегда покинувшими экс-
СССР или промышляющими на жизнь мелочной торговлей.

Возникает вопрос:  как  вышесказанное соотносится с  тематикой конференции и с темой заявленного доклада? 
Отвечу:  соотносится  прямо  и  непосредственно.  Ибо  проблемы  сохранения  русской  культуры  на  Украине  нельзя 
рассматривать  вне  общих  экономических  и  геополитических  процессов,  происходящих  на  планете.  Ведь  дробление 
восточнославянской православной цивилизации с целью переведения ее на нижнюю ступень мирового «табеля о рангах» и 
устранения,  таким образом,  конкурента  в  борьбе  за  лидерство  и  мировые ресурсы осуществляется путем влияния  на 
происходящие в ней непростые внутренние процессы. Но если на первой стадии дробления для воздействия на сознание 
населения в ход шли совершенно лживые и примитивные лозунги экономического характера (типа — «сбросим нахлебников 
и заживем богато, торгуя по мировым ценам нефтью и газом» — для России, «от нас все вывозят, москали все съели, прочь 
от России — заживешь как в Европе» — для Украины), то теперь такие лозунги невозможно произносить, не став при этом 
всеобщим посмешищем. Потому ныне упор делается на перенос «аргументации» в психоэмоциональную сферу. С точки 
зрения технологической эти действия вполне логичны, ведь даже начинающий пропагандист знает постулат о том, что 
больших успехов  достигает  не  тот,  кто  обращается  к  разуму людей,  а  тот,  кто  апеллирует  к  их  чувствам.  Отсюда — 
создание  мифологии,  которую  под  видом  истории  вкладывают  в  сознание  подрастающего  поколения,  отсюда  — 
множащийся (точнее — искусственно умножаемый) перечень исторических обид, — причем, чем больше времени проходит, 
тем больше обид возникает (точнее — создается), отсюда — целенаправленная пропаганда об извечном «украиножерстве 
москалей» и их гонениях на украинский язык. В связи с последним хочется просто проиллюстрировать один из примеров 
гонений  —  так  называемый  Валуевский  запрет  1863  года,  который  в  нынешней  пропаганде  является,  пожалуй, 
краеугольным камнем. Но таким он может быть только вследствие того, что 999 граждан из 1000 его не читали. Вместо 
полемики есть смысл просто процитировать сам указ: «Самый вопрос о пользе и возможности употребления в школах этого 
наречия не только не решен, но даже возбуждение этого вопроса принято большинством малороссиян с негодованием, 
часто высказывающимся в печати. Они весьма основательно доказывают, что никакого малороссийского языка не было, нет 
и  быть не может...»,  т.е.  для подтверждения тезиса об  «украиножерстве»  россиян царскому министру Валуеву  просто 
приписываются слова из письма лояльных режиму украинцев. А что касается «запрета» украинского языка, то желающим 
знать правду, а не довольствоваться пропагандистской жвачкой, предлагаю прочесть Указ и убедиться в том, что в нем 
говорится не о запрете украинского языка как такового, а о временном прекращении печатания книг, причем не всех, а 
только определенной части, используемой для антиправительственной пропаганды. Как, впрочем, был запрет на издание 
таких книг и на любых других языках, в том числе и на русском. Таких примеров «ущемления украинского языка» можно 
приводить сотни,  если не тысячи.  Искусственно конструируемые,  они призваны обеспечить лишь одну задачу: служить 
обоснованием для нынешнего украинско-российского противостояния, сопровождаемого искоренением на Украине русской 
культуры и русского языка.

Что же движет вдохновителями и исполнителями таких действий? Оставив в стороне тех, кто руководствуется 
эмоциональными всплесками, спровоцированными той же пропагандой, которая создает «виртуальные реальности» (см. 
пример с так называемым «Валуевским запретом») или тех, кто выполняет должностные обязанности под угрозой изгнания 
из  властных структур,  попробуем понять  действительные цели тех,  кто  реально  планирует  и  организует  русофобскую 
кампанию.

То,  что  украинская экономика  изначально  создавалась  не  как  сырьевой,  а  как  перерабатывающий компонент 
единого  комплекса  «сырьевая  база  —  переработка  — рынок  сбыта»,  включающего  в  себя  сибирские  энергетические 
ресурсы и рынки сбыта Союза, а ныне СНГ, обозначает лишь одно: обеспечить ее работу в автономном режиме либо 
встроить  в  другие  политико-экономические  общности  невозможно.  И  это  не  могут  не  понимать  те,  кто  старательно 
поддерживает  состояние  украино-российской  конфронтации,  выигрывая  время  для  превращения  процесса  нашей 
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деградации в необратимый. В условиях проводимого ныне прозападного внешнеполитического курса украинскую экономику 
можно  лишь  разрушить,  а  затем  построить  заново.  Но  если  с  разрушением  особых  проблем  не  предвидится,  то 
строительство заново потребует сверхнапряжения сил и вложения сотен миллиардов долларов, которых нет и никогда не 
будет.  Именно  подспудное  осознание  этого  и  заставляет  экономически  развитые  русскоязычные  восточные  регионы 
Украины выступать за украинско-российское сближение, реализуя своего рода экономический инстинкт самосохранения.

Именно стремление сделать невозможным украинско-российское сближение на психологическом уровне, углубить 
ментальную  пропасть  между  русскими  и  украинцами,  сделать  как  можно  большие  различия  между  ними,  обеспечить 
различное восприятие и оценку ими одних и тех же явлений определяет действия по подавлению русской культуры и 
русского языка на Украине. Ведь пока люди по разную сторону границы приобщены к одной культуре, разделение их не 
необратимо. Перефразируя героя Булгаковского «Собачьего сердца» профессора Преображенского, можно сказать, что 
граница — не на карте, не на местности, граница — в головах.

Именно в стремлении создать «границу в головах» кроются истоки нынешних беспощадных ударов по единству 
канонической  Православной  церкви,  именно  здесь  следует  искать  глубинные  причины  подавления  русской  культуры, 
проводимые нынешними правящими кругами вкупе с националистическими организациями.

Впрочем, говорить о том, что происходит подавление только русской культуры как одного из факторов украинско-
российского единения и одного из  препятствий планам деградаторов Украины,  будет некоторым прегрешением против 
истины. Ведь, наряду с русской, одновременно подавляется и украинская культура. И дело даже не в том, что происходит 
галицизация украинского языка (замена киево-полтавского диалекта на «галицко-канадский») и не в попытках определить, 
кем  является  Н.  Гоголь:  «русскоязычным  писателем,  лишенным  национальной  сознательности»  или  «насильственно 
русифицированным  украинцем,  принужденном  писать  не  на  родном  языке».  Гораздо  трагичнее  то,  что  организаторы 
«информационно-смысловых войн»  небезуспешно внушают,  что место  вытаптываемой русской культуры якобы займет 
культура украинская, хотя, на самом деле, при уничтожении экономической основы существования целого народа не будет 
никакой культуры — ни русской, ни украинской ввиду отсутствия материальной базы и для одной, и для другой.

Необходимо отметить, что все же, несмотря на массированную пропаганду, русофобия воспринята к исполнению 
лишь большей частью чиновничества и «творческой интеллигенции», в народных массах пока (за исключением Галиции) 
она не находит серьёзной поддержки. Так,  по данным социологических опросов, за повышение статуса русского языка 
выступает свыше 70% граждан Украины, а за развитие связей с Россией — 67% населения. В тоже время, по данным 
Института  социологии  Национальной  академии  наук  Украины,  позиция  украинской  элиты,  принимающей  решения  во 
внешнеполитической сфере, разительно отличается от настроения народных масс. Например, вступление Украины в НАТО 
поддерживает около 50% элиты, тогда как среди населения страны эта цифра составляет 3-4%. И по целому ряду других 
факторов позиции элиты и народных масс кардинально отличаются — достаточно вспомнить, под какими лозунгами первые 
лица избираются на высшие государственные посты и какую политику впоследствии проводят.

Таким образом, украинская элита не отражает чаяний своего народа и, как следствие, не может рассчитывать на 
его поддержку. Но совершенно очевидно, что при отсутствии поддержки внутри страны правящий слой неизбежно будет 
пытаться найти ее за пределами государства. И поэтому совершенно очевидно, что платой за такую поддержку станет 
участие в выполнении планов мировых центров силы по дезинтеграции 1000-летней восточнославянской общности с целью 
ликвидации  для  нас  даже  теоретической  возможности  быть  конкурентом  мирового  сообщества  и  претендовать  на 
достойное место в мировом «табеле о рангах».

Углубление  культурно-языковых  отличий  между  гражданами  России  и  Украины  —  одна  из  важнейших 
составляющих в многоплановом и многоуровневом процессе дезинтеграции.

Именно поэтому травля русской культуры и русского языка, нарушение прав русскокультурных граждан на Украине 
осуществляется  с  грубым  попранием  Конституции  и  законов  Украины,  именно  поэтому  мировая  правозащитная 
общественность  «не  замечает»  ущемления  гражданских  прав  миллионов  украинских  граждан.  Интересно  сравнить 
отношение к одним и тем же процессам, протекающим в разных странах. Когда председатель Комитета ООН по правам 
человека г-жа Мери Робинсон посетила Тибет и обратила внимание на то, что тибетские школьники учатся не на родном 
тибетском, а на китайском языке, то в беседе с журналистами она расценила это как нарушение прав человека в Китае. 
Вряд ли этнические тибетцы составляют 22% от населения Китая и уж тем более тибетский язык никогда не был основным 
языком общения, ни практически единственным языком науки и техники в Китае.

Чтобы познакомиться  с  действительно  массовыми нарушениями  прав  человека,  да  к  тому же,  имеющими  не 
характер рудимента, изживаемого по мере гуманизации общества, а неуклонно расширяющимися с использованием всей 
мощи государственных структур, госпоже Робинсон надо было бы приехать на Украину. Но думается, что в этом случае она 
просто  «не  обнаружила»  бы  нарушений  прав  человека.  Ведь  когда  стоит  задача  подчинения  народа  Украины  и 
последующего  изъятия  его  богатств,  то  обязательно  разыгрывается  карта  «украинизации»  для  стравливания 
русскоговорящих и украиноговорящих граждан с целью ослабления их сопротивления.

И нынешняя «украинизация» (а точнее — общая деградация с ускоренным искоренением русской культуры) не 
является  чем-то  новым.  Подобный  сценарий  разыгрывается  на  Украине  уже  в  четвертый  раз  в  течение  нынешнего 
столетия. И лишь забвение уроков истории позволяет нам вновь и вновь заниматься повторением уже не раз пройденного.

Поэтому  далеко  не  отвлеченный  интерес  представляет  взгляд  на  историю  этого  процесса,  особенно  если 
вспомнить известную фразу — «Забывший уроки истории обречен повторять их вновь».

Первая официальная кампания по «украинизации» началась на Украине сразу после революции, продолжалась 
относительно недолго, в основном ограничивалась принятием деклараций, закрытием русских газет да сменой вывесок на 
магазинах  и  учреждениях.  Искренне  болеющий  за  судьбу  Украины Владимир Винниченко,  вспоминая  в  эмиграции это 
время,  высмеивал  инициаторов  проводимой  кампании:  «Не  знаючи  інших  способів  боротьби  з  небажаними  явищами, 
отаманщина й в усіх сферах своєї «політичної» діяльності  дбала тільки про те,  щоб було змінено вивіски. Її  міщанській 
психіці було не по силі зрозуміти того, що капітал і буржуазія говорить і пише свої вивіски на тій мові, на якій до неї пливуть 
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гроші,  що  вона  охоче  сама напише  вивіски  не  тільки  на  українській,  а  й  на  негритянській  мові,  коли  помітить,  що  це 
допомагає припливу грошей, що покупець хоче такої вивіски»

По мнению В.  Винниченко,  итогом такой деятельности,  наиболее ярко проявившейся в  подобных комедийных 
сменах вывесок было рождение «ненависти к украинской власти». Очевидно, поэтому украинизаторы первой волны больше 
рассчитывали  не  на  поддержку  осчастливленного  им  населения,  а  на  иностранные  штыки,  расплачиваясь  за 
предоставляемую помощь богатствами Украины: углем, хлебом, мясом — с задыхающейся в тисках Антанты кайзеровской 
Германией, Галицией и Волынью — с режимом Пилсудского.

Вторая волна «украинизации» началась в середине двадцатых годов, когда Постановлением Совнаркома УССР с 
1 января 1926 года все государственные учреждения и общественные организации в обязательном порядке переводились 
на украинский язык. Это был уже совсем другой размах, потому что в осуществлении этой кампании были задействованы 
практически  все  структуры  власти,  от  законодательных  до  карательных.  Для  организации  намеченных  планов  были 
созданы «тройки по украинизации». Тут уже не только переводились на украинский язык документация, вывески, газеты, но 
даже  разговаривать  в  учреждениях  на  русском  языке  запрещалось.  В  Государственном  архиве  Луганской  области 
сохранились  приказы  такого  содержания:  «Подтвердить,  что  на  службу  можно  принимать  только  лиц,  владеющих 
украинским языком, а не владеющих можно принимать только по согласованию с Окружной комиссией по украинизации». 
Президиум  Луганского  Окрисполкома  предписывал:  «Подтвердить  сотрудникам,  что  неаккуратное  посещение  курсов, 
нежелание  изучать  украинский  язык  влечет  за  собой  их  увольнение  со  службы».  Просто  увольнениями  зачастую  не 
ограничивалось. Для примера — только одно из массы постановлений по этому поводу: в июле 1930 года Сталинский 
окрисполком  принял  решение  «привлекать  к  уголовной  ответственности  руководителей  организаций,  формально 
относящихся  к  украинизации,  не  нашедших  способа  украинизировать  подчиненных,  нарушающих  действующее 
законодательство  в  деле  украинизации».  При  этом  прокуратуре  поручалось  проводить  показательные  суды  над 
«преступниками».

На мой взгляд, кроме выполнения идеологической установки — «национальная по форме, социалистическая по 
содержанию»,  —  эта  кампания  имела  и  чисто  прагматическое  назначение:  в  преддверии  массового  изъятия  хлеба  у 
крестьян  и  обеспечения,  таким  образом,  материальной  основы  индустриализации  националистически  настроенную 
украинскую интеллигенцию попросту «купили», позволив ей заниматься погромом русской культуры на Украине. Эффект 
превзошел все ожидания: когда разразился голодомор и миллионы крестьян гибли от голода, почти не было слышно, кроме 
одиночных случаев, протестов украинской интеллигенции против этого преступления. Она была занята более «важным» 
делом: вытаптыванием русской культуры. Это потом, когда переломили хребет крестьянству, принялись за интеллигенцию, 
но  ей  уже  не  к  кому  было  апеллировать.  Потом  это  поколение  украинских  интеллигентов  назвали  «розстріляним 
відродженням».  Но их возрождение пришлось на время,  когда мой дед лежал опухший от  голода, а моя мать, будучи 
ребенком, ездила ежедневно из села в Харьков, чтобы привезти для семьи горбушку хлеба.

И  насколько  цинично  звучат  нынешние  обвинения  в  «русификации»,  если  учесть,  что  к  исходу  30-х  годов  в 
Луганске из 22 школ 21 была украиноязычной, а уже к 1932 году в интернациональном Мариуполе не было ни одного класса 
с обучением на русском языке!

О третьей волне «украинизации» вообще не принято вспоминать, поэтому о ней многие попросту не знают. Речь 
идет  о  кампании  по  стравливанию  русских  и  украинцев,  проводимой  фашистами  и  их  прихвостнями  под  лозунгом 
«возрождения», хотя, в конечном счете, в планах Третьего рейха и украинцам, и русским была уготована одна судьба. В 
архивах сохранились некоторые интересные документы тех лет. Например, в Государственном архиве Харьковской области 
находится приказ обер-бургомистра Харькова проф. О. Крамаренко от 9 марта 1942 года, который прекрасно иллюстрирует 
действия фашистов по разобщению народов: «Пятий місяць уже над вільним містом поруч з переможним Германським 
прапором майорить наш рідний жовто-блакитний український прапор як символ нового життя, нового відродження нашої 
неньки-батьківщини.  Але  на  великий  жаль  і  сором  до  всіх  нас  українців  ще  й  досі  залишається  де-не-де  ганебна 
більшовицька спадщина. З великим соромом до всіх нас та з цілком зрозумілим гнівом українського людства трапляється 
чути по деяких установах, навіть у районових управах, розмови російською мовою з боку урядовців, які нібито соромляться 
своєї рідної мови. Сором за це тим, хто стає вільним громадянином звільненої батьківщини. Ганьба і не місце з нами тим, 
хто цурається своєї рідної мови. Ми не припустимо, цього не мусить бути. Тому наказую категорично заборонити далі будь 
кому з  урядовцi  в розмову росiйською мовою в службовий час в установі».  В том же 1942 году комендатура Горловки 
запретила учреждениям района вести дела и переписку на русском языке, разрешив лишь украинский и немецкий.

Необходимо отметить, что эта волна «украинизации» не достигла большого размаха: с одной стороны — из-за 
короткого промежутка времени в силу известных исторических обстоятельств, с другой стороны из-за того, что гитлеровцы 
практике разобщения народов  придавали третьестепенный,  вспомогательный характер,  больше полагаясь  на действия 
зондеркоманд, гестапо и СД.

Сейчас, на пороге третьего тысячелетия, во время усиления одних цивилизаций и резкой сдачи позиций другими, 
происходит глобальный передел мира.  И практика  разобщения и стравливания народов  путем противопоставления их 
культур вновь извлечена из арсенала истории, выливаясь в наших условиях в т.н. четвертую волну украинизации.

Хотя проводится эта кампания, как всегда, под лозунгом «возрождения», реальные плоды ее говорят о том, что 
этому процессу больше подошел бы термин «погром». Причем относится этот термин ко всем культурам, в том числе и к 
украинской.  Если  отбросить  в  сторону  эмоции и  обратиться  к  сухому  языку  цифр,  то  в  области  собственно  культуры 
вырисовывается ситуация удручающая: так, количество названий изданных в 1997 году украинских книг и брошюр упало до 
уровня 1958 года, а суммарный их тираж — до уровня 1940 года.

Не лучше ситуация и с газетами: если в 1991 году суммарный тираж украиноязычных газет составил 2,33 млрд. 
экземпляров, то к 1996 году их число снизилось до 0,64 млрд. экземпляров, что в 1,3 раза меньше, чем 1960 году! И уже  
совсем подкосило «национальное возрождение» украиноязычные журналы: с 80,9 млн. экземпляров в 1991 году до 13,5 
млн.  экземпляров в 1996 году. Еще хуже положение с украинскими русскоязычными журналами: за этот  же период их 
годовой тираж упал с 74 млн.  до 9,5  млн.  экземпляров.  Хотя несправедливым было бы не отметить и успехи в  деле 
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«нацвозрождения»: годовой тираж англоязычных журналов на Украине за этот же период возрос с 84 тыс. экземпляров до 
3,4 млн. экземпляров.

Иногда  слышны  возражения  —  мол,  недостаток  печатной  продукции  может  быть  восполнен  электронными 
средствами массовой информации. Но в этой сфере ситуация попросту трагична: по данным Министерства культуры и 
искусств Украины, производство украинских художественных, телевизионных и короткометражных фильмов упало с 75 в 
1985 году до 3 в 1998, а научно-популярных и хроникально-документальных — с 393 до 7 за этот же срок. Их недостаток на 
экране компенсируется западной кинопродукцией, зачастую не самого лучшего качества. Впрочем, рядовые граждане, не 
вникающие в эту печальную статистику, по внешним признакам столицы так оценивают проводимую кампанию: «Содрали 
русские вывески, заменили их английскими, назвав это «украинизацией».

Понятно,  что  зарубежным  дирижерам  нашего  развала  и  направляемым  ими  организаторам  травли  русской 
культуры  на  Украине  подлинная  украинизация,  т.е.  деликатное  и  бережное  приобщение  граждан  к  лучшим  образцам 
украинской культуры не нужна. Нужны поводы для противостояния, для нагнетания страстей, а в конечном счете — для 
реализации известного принципа «разделяй и властвуй». Именно эта причина лежит в основе гонений на русскую культуру, 
русский язык, именно эта причина лежит в основе деградации и умирания украинской культуры. И кажется, что именно 
нынешнюю, культивируемую на государственном уровне русофобию имел в виду Апостол Павел, взывая: «Умоляю Вас, 
братья,  остерегайтесь проводящих разделение и соблазны. Ибо такие люди служат своему чреву, а ласкательством и 
красноречием обольщают сердца простодушных».

Осознание неразрывного единства русской и украинской культур, их взаимодополнение и взаимообогащение — 
путь к достойному бытию наших народов в следующем тысячелетии.

А путь к подлинному возрождению — в реализации страстного призыва великого Тараса: «Обнiмiться ж, Брати мої, 
молю Вас, благаю!»

У последней черты
Латвия все-таки получила «уши мертвого осла»

03.04.07 , http://www.russkie.org
Валерий Мошев

Подписание в Москве Договора о границе с Латвией многими нашими соотечественниками воспринимается как 
очередное доказательство непоследовательности российской политической власти. Хотя на самом деле все наоборот.

Договор подписан на условиях российской стороны. Латвия сняла все возможные в будущем территориальные 
претензии к России, что вызвало немалую смуту в стане латышских националистов и правых радикалов, уже поспешивших 
оспорить подписание Договора о границе с РФ в Конституционном суде ЛР.

Что же не устраивает тогда российских патриотов и русских в Латвии? То, что Россия не стала уподобляться 
Латвии  и  не  обусловила  подписание  Договора  о  границе  дополнительными  декларациями  с  требованием  прекратить 
дискриминацию русского населения? Или то, что латвийская сторона вынуждена была получить «от мертвого осла уши» 
вместо Пыталовского района Псковской области?

Русских в Латвии понять можно и нужно. Россия в 90-е годы сделала все для того, чтобы латышские (латвийских 
фактически нет в этой стране) власти могли безнаказанно попирать права русского населения. Да и сейчас положение 
практически не изменилось к лучшему.

Другое  дело,  что  поезд  уже  ушел.  Ушел  он  именно  в  90-е  годы  прошлого  века.  Более  200  тысяч  русских 
вынуждены были сами, на свой страх и риск, ВОПРЕКИ желанию тогдашней российской власти, перебираться обратно, на 
внезапно бросившую их Родину. Большинство из них уже прижились в России, обустроились, выучили и поставили на ноги 
детей.  Для  них  Латвия  –  старая,  но  уже  зарубцевавшаяся  рана.  Да,  рану  эту  периодически  бередят,  демонстрируя 
вопиющую некомпетентность большинства российских политиков и политологов в  том,  что называется «прибалтийским 
вопросом». Да, всех нас по-прежнему возмущает абсолютная беспринципность российского частного бизнеса без оглядки 
на национальные интересы державы и русского народа, проворачивающего свои гешефты с отъявленными нациками и 
русофобами, что в Латвии, что в Эстонии. Но факт остается фактом, для БОЛЬШИНСТВА русских в Латвии, желающих 
вернуться на Родину, репатриация УЖЕ состоялась.

Значит  ли  это,  что  не  надо  помогать  вернуться  тем,  кто  еще  желает  этого?  Тем,  кто  по  разным,  вполне 
уважительным причинам (от материальных до семейных, просто личных) не смог репатриироваться раньше? Конечно же, 
помогать НАДО. Более того, Россия просто ОБЯЗАНА это сделать, наконец. Программа переселения соотечественников 
фактически  не  работает.  Да,  есть  некоторые  улучшения,  но  они  декларативные  и  косметические.  До  сих  пор  нет 
законодательной базы, оформленной в банальных чиновничьих инструкциях. Нет денег. Нет пропаганды и агитации. Есть 
только желание отчитаться о поставленной «патриотической» галочке.

Значит  ли  это,  что  урегулирование  вопроса  о  границе  является  очередной  сдачей  позиций  русских 
соотечествеников в Латвии? Конечно, нет.

Значит ли все вышесказанное, что не надо России заботиться о правах тех бывших наших соотечественников, 
которые решили остаться в Латвии и даже приняли латвийское гражданство? Конечно же, нет.

Но я бы не стал сводить вместе ДВЕ таких РАЗНЫХ проблемы. Реализацию программы репатриации РУССКИХ, 
по-прежнему  желающих  вернуться  в  Россию,  и  защиту  гуманитарных  прав  сознательно  остающегося  в  Латвии 
РУССКОЯЗЫЧНОГО населения.

Это РАЗНЫЕ проблемы, у них должны быть РАЗНЫЕ приоритеты и РАЗНЫЕ методы решения. Сегодня Россия 
методично и последовательно решает проблему защиты прав человека в государствах Прибалтики именно АДЕКВАТНЫМИ 
проблеме средствами. Обращениями в международные институции, давлением на Европейский Союз и ООН и другими, 
ПРИНЯТЫМИ  в  международной  практике  средствами.  Не  будем  забывать,  что  в  данном  контексте  речь  идет  о 
русскоязычном  населении,  которое  сознательно  отказывается  от  репатриации  в  Россию  и  не  рассматривает  даже  в 
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будущем  такую  возможность.  Речь  идет  о  тех  наших  бывших  соотечественниках,  которые  сознательно  пошли  на 
натурализацию  в  латвийское  гражданство  по  существующей  процедуре.  Речь  идет  о  тех,  кто  публично,  через  свои 
политические  партии  и  СМИ,  дистанцируется  от  России  и  русского  народа,  называет  себя  «особыми,  латвийскими, 
европейскими русскими» и видит свою защиту в основном в Брюсселе, а будущее в Европейском Союзе.

Да, они наши бывшие соотечественники и тоже нуждаются в защите своих прав. Но в данном случае Россия 
предпринимает, на мой взгляд, совершенно адекватные проблеме меры.

Совершенно иного подхода требуют проблемы репатриации русского населения Латвии, ЖЕЛАЮЩЕГО вернуться 
на Родину и защита ПРАВ неграждан Латвии. Следует отчетливо понимать, что 16 лет СОЗНАТЕЛЬНОГО нахождения в 
статусе негражданина Латвии, сознательное НЕПРИЯТИЕ самой возможности натурализации в латвийское гражданство 
русских  неграждан  –  это  фактическое  свидетельство  нежелания  ОТКАЗЫВАТЬСЯ  от  самой  возможности  быть 
СВЯЗАННЫМ с исторической Родиной, со своим народом. Это, вместе с тем, и ясно высказанное нежелание неграждан 
Латвии быть ответственными за государственную русофобию, за юридически узаконенную дискриминацию нелатышей, за 
все, что так или иначе ложится на тех, кто принимает клятву на верность ЛР, проходя процедуру натурализации.

Россия не  должна оставлять  за своими границами НИ ОДНОГО русского  человека,  желающего  вернуться  на 
Родину. В первую очередь это касается тех, кто никогда и не думал об эмиграции, тех, от кого Россия сама ушла в 1991 
году,  тех,  кого  тогдашние  российские  власти  просто-напросто  сбросили  как  ненужный  балласт,  спасаясь  при 
кораблекрушении. Речь, конечно же, идет о соотечественниках, оставшихся в бывших республиках СССР не по своей воле. 
Я говорю здесь  о  РУССКИХ в максимально  расширительном смысле,  причисляя к  ним и  всех  представителей  других 
национальностей,  коренных  для  Российской  Федерации  и  не  имеющих  за  пределами  России  своих  национальных 
государств.

Но значит ли это, что не надо было подписывать Договор о границе? Или обусловливать его дополнительными 
декларациями? Конечно же,  нет.  Есть  множество других  средств политического,  юридического,  экономического  и даже 
военного  давления,  которые  до  сих  пор  так  и  не  были  использованы  в  полной  мере.  Между  тем,  ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
ПРОЦЕССА  РЕПАТРИАЦИИ  РУССКИХ  СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ  -  в  отличие  от  расширительной  гуманитарной 
проблематики обеспечения прав человека во всем мире – настоятельно требует применения всех возможных средств для 
решения этой важнейшей проблемы, как ГЛАВНОГО национального интереса России.

Вместе с тем, в этой статье я хотел бы обратить внимание на более ЧАСТНЫЙ вопрос: что означает на самом 
деле  подписание  Договора  о  границе  с  Латвией  и  почему  его  нельзя  трактовать  как  предательство  российских 
государственных и русских национальных интересов?

Многое здесь сказано и без меня. Я бы обратил внимание на вполне разумное и закономерное желание России 
обеспечить юридические границы со страной, находящейся на грани острейшего системного кризиса. Хорошая мина при 
плохой (а точнее, ЖЕСТКОЙ) игре с нашей стороны означает лишь одно – Латвийская Республика как самостоятельное и 
независимое  государство,  ОГРАНИЧЕННОЕ  юридически  оформленной  государственной  границей,  САМА  будет 
расхлебывать все свои проблемы, не имея возможности выплеснуть их за свои пределы в Восточном направлении.

Другое  дело  –  Евросоюз.  Надгосударственное  образование,  которое  во  многом  и  привело  Латвию  (по  ее 
собственному  желанию,  впрочем)  на  грань  банкротства.  Банкротства  экономического,  политического,  социального, 
культурного  и,  говоря  шире,  гуманитарного.  Естественно,  что  уже  СЕЙЧАС  население  ЛР  вынуждено  БЕЖАТЬ  от 
создавшихся проблем с целью элементарного выживания именно на территорию ЕС. При этом большинство экономических 
и политических беженцев – ЛАТЫШИ. Но ПОКА этот процесс скорее выгоден европейскому сообществу. Пока ЕС снимает 
сливки трудовых и демографических ресурсов. Но в случае перехода уже имеющегося кризиса в острую фазу, в случае 
вполне  прогнозируемой  ГУМАНИТАРНОЙ  КАТАСТРОФЫ,  Европа  поставит  жесткий  БАРЬЕР  на  пути  нежелательного 
балласта.  При  таком  прогнозе  иметь  четкую,  хорошо  обустроенную  и  к  тому  же  юридически  оформленную  границу  с 
Латвией России просто необходимо. Тем более что подписание Договора произошло на условиях российской стороны.

Вот  уже  год,  как  латышские  политики  и  ряд  российских  экспертов,  входящих  в  пролатышское  экономическое 
лобби,  дружно  ЗАКЛИНАЮТ  друг  друга  и  СМИ  с  обеих  сторон  границы  о  «грядущем  и  наступившем  потеплении  в 
российско-латвийских отношениях». Да, сегодня – это единственное условие спасения латвийской экономики и более того, 
самого  латвийского  государства.  Не  буду  рассказывать  подробно  об  исторических  прецедентах,  например,  об 
экономической ситуации в Латвии тридцатых годов - желающие сами в состоянии найти все данные в открытых источниках. 
Приведу лишь один живописный и документальный пример:  «Латвия стоит перед банкротством.  Эмиссия,  выпущенная 
через банк и казну, уже достигла 45000000 лат, хотя официально сообщается, что эмиссия равна лишь 20000000 лат.» 
(Спецсообщение НКВД СССР, 1936 год, сайт СВР РФ ). Что было дальше, все помнят, надеюсь.

Есть  два  пути.  Расколоть  государства  Прибалтики,  выбрав  Латвию  приоритетом  для  ВЗАИМОВЫГОДНОГО 
решения  проблем,  поставив  Калвитиса  или  его  преемника  перед  выбором  Ульманиса-старшего.  Или  ДРУЖЕЛЮБНО 
наблюдать за развитием системного кризиса, жестко расставив приоритеты в сотрудничестве и ОГРАНИЧИВ внутренние 
проблемы Латвийской Республики ее собственными пределами.

И в том, и в другом случае урегулирование пограничного вопроса, тем более, на выгодных нам условиях, есть 
просто  факт  последовательного  упорядочивания  внешней  политики  на  постсоветском  пространстве.  И  не  более  того. 
Латвия тяжело больна. Больному не говорят в глаза о диагнозе, ему улыбаются, с ним шутят. Но общение ограничивают 
марлевой повязкой.

И как бы ни заклинали будущее латышские политики и российское пробалтийское лобби – ПОДАРКОВ, тем более, 
бесплатных, не будет. И пансиона тоже. Российская внешняя политика стала прагматичной. Да, это отражается и на наших 
соотечественниках  в  ближнем зарубежье.  Но  всем нам пора  понять,  что  лучше прагматическая  политика  в  интересах 
России, чем полное ее отсутствие. Или 90-е годы ничему не научили? Или поддержка ельцинским МИДом пролатышских, 
прозападных ставленников, типа ЗаПЧЕЛ или ПНС, самочинно провозгласивших себя «защитниками русских интересов», 
кому-нибудь помогла? Или финансовая поддержка российскими олигархами ультра-правых латышских националистов была 
в интересах русских в Латвии?
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Как  интересно  получается:  СЕГОДНЯ  подписание  пограничного  договора  вовсю  критикуют  те  русскоязычные 
профессиональные политики, которые 17 лет назад состояли в Народном фронте Латвии, которые еще недавно призывали 
русское население поддержать вступление в ЕС и давно уже сами прочно прописались в Брюсселе. Это и есть защитники 
наших соотечественников?!

«Поздно пить «боржоми», когда почки отвалились»! ситуация 90-х упущена. Новый век – это новые подходы и к 
политике, и  к соотечественникам.  Да, здесь много ошибок.  Да,  старые гири в МИДе еще долго будут  тянуть нас вниз, 
поскольку многих ошибок даже уже и не исправить. Но это не значит, что мир за прошедшие 15 лет не изменился. Многим 
нашим соотечественникам за пределами России это не понятно. И это не только их вина, но и российской власти, которой 
наплевать на то, что делают СМИ – успеть бы решить глобальные проблемы. Понять этот подход можно, оправдать – нет. 
Перезагрузка внешней и внутренней политики еще только началась. Впереди нас ждет немало интересного. Но надо все же, 
даже действуя во благо народа и страны, не считать нас всех за идиотов и ГОВОРИТЬ с нами напрямую, а не подсовывать 
«проекты» павловских, белковских, сурковых, демидовых, как игрушки младенцу – лишь бы не плакал.

И последнее. Я не знаю, до какого маразма нужно было дойти государственным мужам в Латвии, чтобы выпустить 
в обращение новый символ сегодняшней латвийской государственности – монету в 1 ЛАТ, названную «Чужие власти. 1940- 
1991».

Вот она, перед вами, читатель. Надпись на аверсе: «Господи, твоя земля горит!»(лат).
Я  не  склонен  преувеличивать  значение  образов  и  символов.  Но  и  преуменьшать  их  значение  в 

постиндустриальном,  информационном  обществе  тоже  не  стоит.  Политиков,  способных  выпустить  в  обращение  такой 
символ собственного государства надо оГРАНИчивать.

Межнациональные отношения
Смог бы кыргыз прожить без русского?

10.09.2007, - http://www.centrasia.ru
Садыбек Чериков

Конечно, смог.  Но его постигла бы участь афганских, в лучшем случае – китайских сородичей. Остался бы он 
вдали от мировой цивилизации, без собственной письменности и развитой культуры, не говоря уж о европейской экономике 
и  науке,  к  которым  мы  приобщились  благодаря  русским.  Не  мной  сие  придумано,  а  доказано  самой  нашей  почти 
двухсотлетней совместной жизнью.

Окончательно доказано,  что так называемый национальный вопрос и все,  что с ним связано, само по себе в 
природе не существует, а периодически кем-то вытаскивается на божий свет всякий раз, когда дела у конкретного "кого-то" 
плохи и ничего другого, кроме как искать среди инородных виновников этого сугубо личного "плохо" у него (них) не остается. 
Так что, вопрос этот в действительности означает проблемы конкретной личности, его нрава и образа жизни. И все это – 
исходя из личных комплексов. Вот, в сущности и все, о чем я здесь хотел сказать. А теперь попробую вышесказанное 
расшифровать.

Восемьнадцать лет из послеуниверситетских фрунзенско-бишкекских тридцати я, парень из иссык-кульского аила, 
прожил в частных квартирах. И в подавляющем большинстве – у русских. Хорошо жил, честно, без комплексов. Хозяева 
меня уважали, считали за своего, во всем мне доверяли. В Рабочем городке, где прошли мои молодые послевузовские 
годы, меня звали Сашей. Это баба Поля, царствие ей небесное, так меня величала. Семь холостяцких лет я прожил у 
доброй русской женщины Веры Сергеевны Нектаровой на улице Островской, за "Люксом".  На лето, иногда до глубокой 
осени, теть Вера оставляла весь дом на меня, сама с сыном-подростком Волей гостила по дочерям и зятям на Кавказе и 
Прибалтике. Вокруг все русские дома, кыргызов в том районе тогда почти не было. Жили в Рабочем в основном трудящиеся 
из инструментального завода имени Ленина и сельмашзавода. Народ рабочий, и, как полагается, трудолюбивый, честный, 
прямой, и тоже без комплексов. И мне среди русских жилось спокойно, плодотворно работалось. Конец семидесятых и 
восьмидесятые годы,  время интересной,  полной  романтики  работы в  кыргызскоязычной молодежной  газете  "Ленинчил 
жаш", где я переводил и заведовал отделом военно-патриотической работы и спорта. В свободное от работы время пахал 
на беговой дорожке, кроссовых тропинках, наматывал метры и километры, где придется: на стадионах, пригородных шоссе, 
скаковых  дорожках  ипподрома,  в  лесопарках.  Кольцевые  дороги  Рабчоего  городка  стали  моими  стадионами.  На 
соревнованиях занимал призовые места в марафонском беге, на "двадцатке " и "тридцатке".  Дни у меня начинались и 
кончались тренировками, часто двух-трехразовыми. Скучать и бездельничать было некогда. Такая самодисциплина мне 
здорово  помогало  в  жизни  и  работе.  Скажу откровенно:  дисциплинировался  тоже глядя на  русских.  У  них  я  научился 
целеустремленности, основательности, упорству и порядочности. А идеалами стали герои прочитанных в детстве книги 
русских советских писателей. Мое счастье, что образы и характера хозяев моих квартир - Веры Сергеевны, затем - Петра 
Андреевича Чалого, ветерана Великой Отечественной и завода имени Ленина, а также моих спортивных и журналистских 
наставников совпали с образами детских идеалов. Все это мое и на всю жизнь, то же самое прививаю своим детям.

Только по прошествии десятков лет начинаю осознавать, почему мне, кыргызу, в русскоязычном Фрунзе жилось 
спокойно и уверенно. Старшее и среднее поколение помнят, что Фрунзе по сути был русскоязычным городом. И городом-то 
его делали русские: на развалинах бывшей кокандской крепости построили город, провели коммуникации, поддерживали 
порядок, чистоту, возили горожан в автобусах и троллейбусах строго по графику, зайцам не давали спуску. А главное – 
учили и воспитывали бывших "дикокаменных" как правильно и честно жить и работать. Уму-разуму, всяким наукам. Уверен - 
о чистом, уютном и добропорядочном Фрунзе при русских сейчас с щемящей ностальгией впоминают многие мои сородичи. 
В те годы нормальным кыргызам думать о национальном вопросе, ущемленности, и тем более – размежевании как-то не 
приходилось. Подсознательно, он конечно, присутствовал, но не было серьезных причин для полного отвергания русских и 
того, что с ними связано. Был единый дух, порыв, строили планы, мечтали, и во всем этом присуствовала некая стрежневая 
общность, выражаемая одним словом - "советские". Очень сильное это было слово.
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Затем была горбачевская перестройка, Карабах, Сумгаит, Фергана, Ош, Узген, Беловежская пуща... И перестал 
существовать  Советский  Союз,  наш большой родной  дом.  Его  разрушили вопреки  волеизъявлению граждан СССР на 
Всесоюзном референдуме 1991 года, когда советский народ выразился за сохранение Союза Советских Социалистических 
Республик. И пошло-поехало. Во всех бедах новоявленные национальные радетели и борцы за вселенский суверенитет от 
России  стали обвинять  русских,  их  колониальную политику  начиная  с  царских  времен.  Национальное  самосознание  и 
огромное желание этнически самоутвердиться в бывших союзных республиках вырвалось наружу, подобно извержению 
вулкана - дико, анархично и бесконтрольно. А в национальных окраинах сие происходило наподобие возрождению нацизма 
в Германии тридцатых годов. Разница была лишь в том, что русских, как евреев, не хватали и не сжигали в крематориях.  
Тем не менее, в республиках начался исход русских.

Невдомек было новоиспеченным "великим кыргызам", воспрявшим национальным духом, что в действительности 
начинается  трагедия  не  только  и  не  столько  русских  в  Кыргызстане  а  в  первую  очередь  самих  кыргызов.  Ибо  по 
прошествию славных и достопримечательных лет независимости к великому ужасу выяснилось, что государственность и 
само существование потомков Манаса до сих пор держалось и обеспечивалось только благодаря России и русским. После 
ухода российских пограничников кыргызско-китайскую границу фактически держали только последние. Наше счастье, что с 
нами граничит воспитанный на великих учениях Ленина и Сталина коммунистический и добропорядочный, стабильный и 
сильный Китай, а не анашистский Афганистан. Я уж не говорю о таких очевидных, державшихся на русских, истинах, как 
образование, наука, промышленность, здравоохранение, городское хозяйство, земледелие. А как все было романтично в 
первые  годы  независимости!  В  Бишкеке  одна  за  другой  открывались  школы  только  с  кыргызским  языком  обучения, 
детсады, на еще работающие заводы и фабрики стали массами брать кыргызских рабочих и работниц. В учреждениях 
стали говорить только на государственном языке и все такое. Но "не прошло и полгода", а из кыргызских школ и садиков 
дети стали обратно перебегать в русские, станки и машины стали непослушные и ломаться, качественно ремонтировать 
технику стало некому. В конторах перестали понимать друг друга, поскольку русских и русскоязычных оттуда выгнали, но не 
удосужились сперва подготовить им соответствующую замену. Писать грамотные постановления, указы и приказы стало 
некому.

Сегодня  из  почти  миллионного  славянского  и  русскоязычного  населения  в  Кыргызстане  осталось  чуть  более 
четверти. Их отток продолжается, благо постарались мои титульные сородичи, а в последние годы и Россия проявляет все 
больше здорового, и вполне понятного, рвения для возвращения сородичей на историческую родину. Но там их все равно 
называют "киргизами". Ассимилияция кыргызстанских русских было налицо, и в первую очередь - в духовной сфере.Так, 
незаметно для самих себя, совместно проживая не в одном поколении, кыргызы и русские в отрогах Ала-Тоо породили 
новую  полиэтническую  общность  со  своим  супертолерантным  менталитетом.  Разумеется,  если  убрать  традиционных 
взаимных бытовых неприязненностей,  коих хватает у  всех наций и народнойстей внутри себя.  Как я уже говорил,  сия 
неприязненность не что иное, как неприязненость межличностная, то есть, проблема конкретного кыргыза и конкретного 
русского, но никак не межнациональная. И - точка.

Сегодня русский в Кыргызстане сам по себе эталон, уникален, незаменим и бесценен. Во всех сферах жизни, и 
даже в такой дикой и неуправляемой отрасли, как базарная торговля, русские – честные, чистые, опрятные и с добрым 
нравом - своим присутствием дисциплинируют остальной торговый люд. Спроси у любого бишкекчанина-кыргыза, кому бы 
он больше доверял строительство дачи, элитного особняка, ремонт своей квартиры, бытовой техники, воспитание и учебу 
своего ребенка. Он непременно ответит: "русским". Но как мы, кыргызы стали к ним относиться? На улице, в конторах, 
парламенте,  на  страницах  своих  газет  и  журналов?  Кстати,  антирусские  высказывания  отдельных народоизбранников, 
начиная с "легендарного" парламента до сегодняшних, просятся под определенные статьи УК и антиконституционны. Для 
этого достаточно просмотреть стенограммы парламентских сессий (разумеется,  в первоначальном,  неподправленном и 
неотцензуренном виде). Помню, в конце каждого года в числе считанных кыргызско-русских переводчиков-билингвистов мне 
тоже давали эти стенограммы с выступлениями депутатов на государственном языке. Большого труда нам стоило привести 
их в божеский, понятный всем стиль: депутаты-кыргызы попросту не умеют правильно и грамотно говорить на родном 
языке! Но хуже всего было с экстремистскими и антирусскими высказываниями. Их тоже приходилось подправить, дабы не 
подорвать "межнациональное и межконфессионное согласие, стабильность в государстве".

Отдельного  разговора  и  серьезного  внимания  достойны  публикации  на  межнациональную  тему  некоторых 
кыргызскоязычных  газет.  От  больших  скандалов  и  судебных  разбирательств  исходя  из  соответствующих  статей 
Конституции и законов их пока спасает то, что русские и русскоязычные их не понимают и не читают. В какой-то мере сии 
издержки  кыргызских  СМИ и  журналистов  можно отнести  к  болезням роста  этнического  самосознания,  опьянением от 
неожиданно свалившейся на наши головы государственной независимости. Но нельзя бы забывать, что Кыргызстан – это 
не только кыргызы. И создавали, строили и строят, защищали и защищают государство тоже не одни кыргызы. Тем не 
менее, в последние годы в этническом сознании моих сородичей наметились позитивные сдвиги, и  это только радует. 
Национальная  комиссия  по  госудаственному  языку  при  президенте  КР,  где  с  недавних  пор  числюсь  экспертом,  от 
первоначальных экстремистских и почти что националистских наскоков в отношении русских и их языка в последние годы 
постепенно переходит на здоровую и конструктивную позицию. А в первые годы своего существования комиссия по сути 
превратилась  в  рупор  отъявленных  русофобов  и  маргинал-националистов.  Результатом  чего  стало  принятие 
первоначального антирусского закона о госязыка. Большого труда стоило трезвомыслящим кыргызам и парламентариям, а 
также первому президенту А.Акаеву внести в него статус русского языка как официального.

Политика  Нацкомиссии  по  госязыку  за  последние  годы  претерпевает  значительных  именений,  к  счастью, 
позитивных.  Иначе быть не могло.  Сама жизнь показала и диктует  более гибкого,  трезвого и достойного отношения к 
русским и русскому языку. И как верно отметил новый неполитизированный руководитель комиссии Ташбоо Жумагулов, 
кстати, хороший знаток кыргызского языка, оказалось, что в первую очередь надо самих кыргызов учить правильному и 
грамотному госязыку вместо того, чтобы лезть на русский язык, который никому не мешал. А главное, пришло понимание 
того, что "насилу мил не будешь" и силовое навязывание госязыка всем остальным кыргызстанцам без его дальнейшего 
саморазвития и доведениея до действительно государственного уровня ни к чему хорошему, кроме обострения обстановки 
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в  обществе  и  вымывания  из  страны  последних  славян  и  русскоязычных,  не  приведет.  Без  труда  можно  предвидеть 
последствия дальнейшего  нагнетания  односторонней  языковой  политики:  Кыргызстан лишится подлинно  культурного  и 
интеллектуального  пласта,  который  пока  что  представлен  славянами  и  русскоязычными.  В  условиях,  когда  почти  все 
среднее  и высшее образование  страны,  за  исключением опять-таки русскоязычных школ и ВУЗов,  маргинализовано и 
коррумпировано до основания, сие означает настоящую катастрофу нации.

"Киргизия превращается в моноэтническую страну"
Считает профессор Киргизско-Российского (Славянского) университета (КРСУ) Александр Князев

03.09.2007, www.regnum.ru 
"Создание национальной идеологии есть не что иное, как примитивная имитация деятельности, показатель полной 

пустоты и тех людей, которые это декларируют, и тех, кто согласно кивает головами. Национальная идеология не может 
быть придуманной, сформулированной и предложенной народу. Национальная идеология создается вокруг естественно 
накопленных  обществом  ценностей,  формируясь  десятилетиями".  Такую  точку  зрения  корреспонденту  ИА  REGNUM 
высказал  профессор  Киргизско-Российского  (Славянского)  университета  (КРСУ)  Александр  Князев,  комментируя 
предложенную Госсекретарем Киргизии Адаханом Мадумаровым "общенациональную идею" "Развитие через единство".

"Пока признаков формирования какой-либо идеологии в самом обществе я не вижу. Разве что идеология, которую 
исповедуют чиновники и "новые киргизы": все покупается и все продается... Кроме того, о единстве в обществе говорит 
человек,  считающий  всех  граждан  нетитульной  национальности  "квартирантами"  в  стране  -  было  такое  в  биографии 
госсекретаря, наверное, не я один об этом помню", - сказал Князев.

Эксперт отметил, что Киргизия, как и все постсоветские государства кроме России, пошла по пути строительства 
этнократического государства, "где титульный этнос становится доминирующим во всех сферах жизни". "Сейчас русские в 
Киргизии, как и подавляющее большинство всех граждан, не относящихся к титульному этносу, исключены из политической, 
общественной и культурной жизни. Да и из  более менее серьезной экономики. Если сегодня проанализировать состав 
собственников  большинства  госпредприятий,  ныне  приватизированных,  то  там  мы  найдем  очень  мало  фамилий 
нетитульного происхождения".

"Киргизия превращается в  моноэтническую страну:  уже на 70% территории проживает преимущественно  одна 
этническая группа - киргизы. В том же, что касается участия некиргизов в социально-политической жизни, в последние годы 
прежняя тенденция просто утвердилась, - продолжил Князев. - Школьное образование на русском языке доступно далеко не 
везде, количество школ с русским языком обучения резко сократилось. Качество преподавания в школах, вузах ухудшается 
просто стремительно. Согласно недавно подписанному президентом Курманбеком Бакиевым закону "Об образовании" в его 
новой редакции, государство теперь вообще отказывается обучать граждан русскому, а заодно узбекскому и тем более 
всем другим языкам народов республики. У нетитульного населения - за исключением узбеков - есть две альтернативы: 
уезжать из республики, или смириться с тем, что никакой карьеры - в позитивном смысле этого понятия - твоим детям здесь 
никогда  не  светит...  Узбекское  население  является  исключением  -  будучи  коренным  на  этой  территории,  не  являясь 
пришлым, как в той или иной степени другие, оно заметно политизируется, организуется для защиты своих прав. И это 
скорее тревожно, учитывая и общий нижайший уровень общественно-политической культуры в обществе, и исторически 
имеющее место напряжение в отношениях между киргизским и узбекским этносами".

Язык Образование Культуры
«Язык твой – враг мой?» или Антирусско-языческая истерия

05.09.2007, http://www.russians.kz
Так,  уже  который  год  не  решается  проблема  придания  русскому  статуса  второго 

государственного  языка  на  Украине.  В  Киеве,  по  словам  руководителя  Российского  центра 
международного научного и культурного сотрудничества Э.В.Митрофановой, молодые люди 15 - 17 
лет уже с некоторым затруднением воспринимают русскую речь.

В  Грузии  молодежь  вообще  не  знает  русского  языка.  Закрыто  вещание  русскоязычных 
телеканалов в Азербайджане.

«В  ряде  киргизских  регионов  уже  выросло  поколение  киргизов,  которые  не  знают  русский  язык,  -  заявляет 
руководитель ОО "Славянская Диаспора" Виктор УЛЕЕВ. - В нарынской области Киргизии до 91 года жило 2000 русских, 
сейчас - лишь 200, теперь там и русским духом практически не пахнет. В начале 90-х годов у России было много проблем - 
ей было не до нас, сейчас, насколько мы видим, ситуация в России значительно лучше, однако поддержки по-прежнему 
нет", - отметил УЛЕЕВ.

В соответствии с реформой образования, проводимой эстонскими властями, с этого учебного года в 63 гимназиях 
с русским языком обучения начнется преподавание эстонской литературы на эстонском языке, и уже сейчас к переходу 
готовят обществоведение, музыку, географию и историю.

К 2011 году число предметов в  русскоязычных учебных заведениях на эстонском и русском языках обучения 
должно составлять 60% на 40% соответственно. По мнению министра образования и науки Эстонии Тыниса Лукаса, на всю 
страну будет хватать от 10 до 15 русскоязычных школ. По расчетам министерства, через шесть лет количество учеников в 
русских школах сократится вдвое.

И это при том, что 20% всех первоклассников в эстонских школах - дети русскоязычных родителей.
За годы правления молдавских  коммунистов  в  стране  были сняты все таблички с  наименованиями улиц,  где 

румынский текст дублировался по-русски, был наложен запрет на театральные и киноафиши, а также вывески магазинов на 
русском языке. Все официальные документы вплоть до аннотаций к лекарствам печатаются только на румынском языке. 
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Объявления остановок в общественном транспорте делаются только на румынском языке. Строжайше запрещена прямая 
трансляция всех российских радио- и телепрограмм.

Так  с  чем  же  связана  активность  некоторых  наших  «самостийных»  соседей  в  борьбе  с  бывшим  «языком 
межнационального общения»?

«Конечно,  раздувание  антирусско-языческой  истерии во многом вызвано  пресловутым «комплексом младшего 
брата»,  -  говорит  обозреватель  НРПЦ  Ярослав  КРАЙНОВ.  –  Но  не  надо  забывать  о  проблемах  национальной  и 
политической  самоидентификации  правительств  бывших  советских  республик,  и  об  их  борьбе  против  общественно-
политического  влияния  русскоязычной  части  населения  на  ситуацию в  этих  странах.  И  в  данном случае  мы находим 
подтверждение известной истины о том, что язык есть оружие».

Однако есть и приятные исключения из этого правила. Например, в Белоруссии русский язык пользуется теми же 
правами, что и белорусский.

"Я сейчас поеду в ООН, на каком языке я буду выступать? Я должен был бы выступать на английском, но я его 
только сейчас учу, я буду выступать на одном из шести официальных языков ООН - на русском, который я знаю, - это 
заявление  сделал  президент  Республики  КазахстанНурсултан  Назарбаев  3  сентября  в  ходе  интерактивного  урока 
казахстанским школьникам. - Знание казахами, казахстанцами русского языка - это наше великое достояние".

«Великое достояние»
Когда Назарбаеву верить: тогда, когда он призывает перевести делопроизводство в Казахстане на казахский  

язык или тогда, когда он выступает перед детьми?!
03.09.2007, www.regnum.ru/news

"Знание казахами,  казахстанцами русского языка -  это наше великое достояние",  -  сказал 3  сентября,  в  ходе 
интерактивного урока казахстанским школьникам президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, передает корреспондент ИА 
REGNUM.

Президент Казахстана подчеркнул, что русский язык - язык межнационального общения. "Русский язык - один из 
шести языков ООН. Я сейчас поеду в ООН выступать на трибуне ООН. На каком языке я буду выступать? Я должен был бы 
выступать на английском, но я его только сейчас учу, я буду выступать на одном из шести - на русском, который я знаю, 
поэтому знание казахами, казахстанцами русского языка - наше великое достояние", - сказал Нурсултан Назарбаев.

Говоря о казахском языке, президент Казахстана подчеркнул, что все казахстанцы должны стремиться его знать, 
сначала на бытовом уровне, затем профессионально, так как это государственный язык. "Казахский язык будет объединять 
нашу родину, идентифицировать всех нас, и это сближает все нас", - сказал президент Казахстана. Он подчеркнул, что в 
республике развиваются языки всех народов страны.

«Язык как океан - сам себя лечит…»
Ко Дню Российского Флага.

02.09.2007, http://www.russians.kz
ЛадИнформ

В курортном Боровом, называемом жемчужиной Казахстана, состоялся I Международный фестиваль авторского 
народного  творчества  и песенной  поэзии  «Лесное  озеро»,  посвященный «Дню Российского  Флага».  Инициаторами  его 
проведения стали руководитель Республиканского творческого объединения «Истоки» - Михаил Кохнович, председатель 
астаниского  филиала РСД «ЛАД» Александр  Зарипов и президент клуба творческих идей «Созвездие» (г.  Алма-Ата)  - 
Людмила Ромашкина.

Три  дня  (24-27  августа)  в  ДК  «Окжетпес»  перед  зрителями  выступали  самодеятельные  таланты  Казахстана, 
России  и  стран  Центральной  Азии.  Это  мероприятие  стало  настоящим  праздником  бардовской  песни  и  народного 
творчества,  поскольку  кроме  выступлений  на  сцене,  были  организованы галереи  художников  и  мастеров  прикладного 
искусства. Но самое главное – бардовское движение позволило собрать ценителей русского слова со всей Евразии.

Корреспонденту «Ладинформ» удалось поговорить с отдельными организаторами участниками фестиваля.
Александр Зарипов
Александр Михайлович, мы знаем, что Вы являетесь одним из организаторов 1-го Международного фестиваля, 

только  что  прошедшем  в  живописном  месте  Боровое.  Что  Вы  можете  сказать  о  проведенном  фестивале,  о  самих 
участниках? Применима ли к данному мероприятию русская пословица «Первый блин всегда комом»?

- Я хотел бы поблагодарить инициатора этого фестиваля – симпатичную, милую женщину Ромашкину Людмилу, 
которая проявила неимоверные организаторские способности, чтобы связать по характеру, интеллекту, образованию таких 
разных людей воедино и сделать всё, чтобы не получился последний заданный вами вопрос.

Огромную творческую работу провел председатель жюри Сергей Нелидов – сопрезидент клуба творческих идей, 
профессор д.б.н., академик Петровской Академии наук и искусств, поэт, композитор, автор 4-х CD-сборников песен, лауреат 
и член жюри Международных фестивалей авторской песни. Этот человек профессионал и интеллигент с «большой буквы». 
По  словам  одной  из  участников  фестиваля  Ирины Деевой,  из  уст  этого  человека  даже  приговор  воспринимается  как 
похвала твоего таланта.

Следующий организатор Михаил Кохнович – фанат народного творчества, он находит самородки, разбросанные 
по странам СНГ, и собирает их всех вместе, для того, чтобы получился такой фестиваль.

С теплотой и пониманием встретила участников фестиваля администрация Дома культуры «Окжетпес», которая 
сделала все для того, чтобы этот фестиваль прошел на должном уровне. Три дня фестиваля показали, что есть над чем 
работать, что оставить, что убрать из программы, что ввести дополнительно, например, номинацию «Народное творчество» 
дополнить хоровым народным исполнением, танцевальным и другими видами.
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Если бы этот фестиваль был только бардовским, возможно, он и не получился таким бы насыщенным и, можно 
сказать, профессиональным.

Александр Михайлович, кто спонсировал или финансировал данное мероприятие?
- Все участники фестиваля до места назначения добирались и проживали за свой счёт, в других организационных 

вопросах,  связанных  с  финансированием  помогали  нам  спонсоры.  Особую  благодарность  я  хотел  бы  сказать  Послу 
Российской  Федерации  Г-ну  Бочарникову  Н.М.,  акимату  курорта  Боровое,  администрации  ДК  «Окжетпес»,  частному 
предпринимателю Ризабек Назым, Баранову Игорю ТОО «Диар», Издательству «Интерлигал», Перепелица Тамаре НФО 
«Кызыл май» г. Алматы и другим.

Хотелось бы еще добавить,  что проведение таких мероприятий способствует  сохранению здесь в Казахстане 
русского языка и русской культуры. Ведь все участники фестиваля исполняли свои произведения в основном на русском 
языке, так как, на мой взгляд, русский язык действительно стал языком межнационального общения на просторах Евразии. 
И с его помощью научились выражать свои мысли, душевные переживания не только носители русского языка, я имею 
ввиду русских, но и казахи, киргизы и узбеки, и для них он стал родным языком.

Михаил Кохнович
Не могли бы Вы, Михаил Сергеевич, уточнить, какому событию посвящен этот фестиваль?
- Думаю вам уже известно, что это фестиваль приурочен «Дню Российского Флага», но я бы хотел сказать, что он 

также посвящен творческому содружеству русского и казахского народов. Знаменательно, что он проходит в год «Русского 
языка в мире», объявленного В. Путиным. И хотя это фестиваль объявлен первым международным фестивалем, я бы 
хотел здесь уточнить, что это второй фестиваль такого уровня, так как первый проходил в прошлом году и был приурочен к 
году Пушкина и Абая.

Людмила Ромашкина
Людмила, скажите, способствует ли такое мероприятие сохранению в Казахстане и в странах Центральной Азии 

русского языка и культуры?
- Конечно, да. Ведь на таких мероприятиях витает русская душа, русское слово, происходит взаимообмен культур. 

Кроме этого, я хочу сказать, что бардовская песня - это ведь чисто русский феномен. Потому что только русский язык может 
передать все нюансы чувств. Вы же, наверное, помните историю о переводе произведений Пушкина на иностранные языки, 
когда заграничная публика сказала: и что вы там на него молитесь? Какая- то старуха, взяла какую- то кружку и напилась, а 
вы это боготворите. И это произошло от того, что только русский язык может передать душу и все многообразие чувств 
русского человека.

Сергей Нелидов - председатель жюри (доктор биологических наук, академик сельскохозяйственной академии и 
Петровской академии наук и искусств)

Как Вы считаете, Сергей, что может помочь сохранить русский язык за рубежом?
- Я считаю, что никакой политический лозунг, никакой социальный плакат не сравнится с добровольным народным 

творчеством, которое просто необходимо поощрять. Самое интересное заключается в том, что в творчестве большинства 
участников фестиваля, будь это русский, казах, или представитель другой национальности, звучит ностальгия по более 
доступному общению между народами, которое было в эпоху СССР. Ведь тогда, мы то вообще не чувствовали различия 
между нами.

Я  не  знаю,  как  это  будет  воспринято,  но  сейчас  упор  идет  на  русский  язык,  и  те  организаторы,  носители 
национальных традиций, в частности казахской, ведь они понимают, что русский язык это тот язык, на котором можно 
выразить все переживания и воспринять других.

Марина Безденежных - участник фестиваля (кандидат филологических наук г. Омск)
Марина, как Вы оцениваете это фестиваль? Полезен ли он?
- Фестиваль был полезен для всех участников, как начинающих, так и мэтров. Для начинающих здесь, я думаю, 

проявились  ориентиры бардовского  творчества,  а  для  мэтров  это  счастливый  момент  вспомнить  молодость,  тряхнуть 
стариной.

Кроме этого, такие международные фестивали способствуют сохранению русского языка в регионе. Выступающие 
и вся аудитория используют в основном русский язык, как инструмент передачи чувств. А ведь вопрос сохранения русского 
языка  актуален  не  только  для  зарубежья,  но  и  для  самой  России.  Падение  общего  уровня  культуры,  интенсивное 
заимствование из иностранных языков - все это отрицательно сказывается на русском языке. Но думаю, мы это переживем, 
язык как океан - сам себя лечит. Мы это уже проходили в хрущевские времена.

Янукович «вспомнил» русский
09-09-2007 ,http://www.rosbalt.ru

Сергей Степанов
Партия  Регионов  Виктора  Януковича  объявила  о  начале  сбора  подписей  за  проведение  всеукраинского 

референдума, который будет включать пункты о вступлении Украины в НАТО и о статусе русского языка. Таким образом 
«бело-синие»  надеются  максимально  мобилизовать  свой  электорат  накануне  парламентских  выборов  –  30  сентября, 
считают украинские эксперты.

Если бы партия Януковича заявила о референдуме год назад, когда лидер «бело-синих» только занял кресло 
премьера, – это было бы сенсацией. Но сегодня украинские политологи в один голос утверждают: вспомнить пророссийские 
лозунги «регионалов» вынудили грядущие выборы в Раду.

«Референдум Партии  регионов  –  это,  конечно  же,  попытка  мобилизовать  своих  избирателей  по  традиционно 
близким для них темам. В избирательной кампании Партии регионов наблюдается определенный застой. Эта идея в какой-
то мере может внести новый импульс в ход кампании и может добавить голосов «регионалам»,  — уверен украинский 
политолог Владимир Фесенко, председатель правления Центра политических исследований «Пента».
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«Насколько мне известно из внутренних источников Партии регионов, у них основной удар агитационной кампании 
будет вестись в последнюю неделю – это будет последний мобилизационный этап. На сегодня социологические замеры 
показывают, что поддержка «регионалов» колеблется на уровне 34%, то есть им не хватает 5% (для того чтобы получить в 
Раде  большинство  –  «Росбалт»).  Естественно,  что  любые  способы  достижения  высокого  рейтинга,  в  том  числе 
относительно  тематики  НАТО,  будут  задействоваться  так  или  иначе»,  —  добавляет  украинский  политтехнолог  Тарас 
Березовец.

Следует напомнить, что почти год, проведенный Януковичем у власти, Партия регионов старательно избегала 
действий по реализации своих главных лозунгов времен еще прежней предвыборной кампании: государственного статуса 
русского языка и невступления Украины НАТО.

В октябре  2006  года  настоящим шоком для избирателей «бело-синих»  стало  интервью Януковича  немецкому 
изданию Frankfurter Allgemeine Zeitung, где украинский премьер заявил, что вступление в НАТО является стратегической 
целью возглавляемого им правительства Украины.

Вскоре еще один лидер Партии регионов – Раиса Богатырева — сказала на пресс-конференции в Киеве,  что 
«регионалы»  осознали  невозможность  предоставления  русскому  языку  статуса  государственного  и  предложила 
ограничиться некоторыми преференциями для русскоязычных граждан, проживающих на Юге и Востоке Украины.

За время премьерства Януковича эфир телеканалов и  радиостанций на 75% стал украиноязычным:  осталось 
совсем немного, чтобы русский язык был вытеснен из электронных СМИ окончательно. Инициатива по украинизации не 
принадлежит  команде  Януковича,  а  является  решением  «оранжевого»  Нацсовета  по  ТВ  и  радиовещанию,  однако 
возглавляемый  членом  Партии  регионов  Госкомитет  по  телерадиовещанию  не  сделал  ничего  для  защиты  прав 
русскоязычных зрителей.

Вспомним  и  эпопею  с  роспуском  Верховной  Рады:  когда  президент  Виктор  Ющенко  издал  указ  по  разгону 
парламента, Партия регионов оперативно собрала в Киеве «бело-синий» Майдан. Хотя большинство свезенных туда людей 
было из Крыма и с Востока Украины, лидеры «регионалов» предпочли выступать со сцены не на русском, а на украинском 
языке, а своим союзникам по коалиции в крымском парламенте – партии «Русский блок» даже запретили выходить на 
Майдан с российскими флагами.

Минули несколько дней «стояния на Майдане», и Партия регионов открыто признала, что готова вообще больше 
никогда не вспоминать о русском языке и борьбе с НАТО, лишь бы Ющенко сохранил действующий состав правительства. 
«Знаете, ради страны и ради спокойствия людей можно пойти на некие уступки. Даже отходя от положений собственной 
предвыборной программы», — говорил «регионал» Василий Хара.

Все это заставляет сегодня призадуматься об искренности Партии регионов, анонсировавшей референдум.
«Вместо того чтобы заниматься пиар-акциями, им нужно было четко прописать в своей программе требования и по 

НАТО, и по языкам Украины, в том числе и русскому. Они этого не сделали. Это все обман избирателя и не более того», — 
считает украинский политолог Владимир Маленкович.

«Партия регионов – это правящая партия. Почему они за целый год даже не пытались принять закон по статусу 
русского языка? Почему не голосовали за закон об изменении внутренней и внешней политики Украины? Исходя из этого, 
их  референдум  можно  считать  ухищрением,  пиаром  и  обманом  избирателей»,  —  говорит  Наталия  Витренко,  лидер 
Прогрессивной социалистической партии Украины.

Она напоминает, что год назад на Украине уже было собрано более 4 млн подписей за референдум по участию 
Украины в НАТО и ЕЭП, а также по статусу языка, однако Виктор Ющенко так и не объявил дату плебисцита, хотя того 
требует закон.

Между тем нынешняя инициатива Партии регионов о референдуме, пусть даже он так и не будет проведен, может 
серьезно  ударить  по  позициям  «бело-синих»  на  Западной  Украине.  Нынешние  досрочные  парламентские  выборы  на 
Украине называют репетицией президентских. Конечно, Партия регионов рассчитывает, что именно ее кандидат сменит 
Виктора Ющенко на посту главы государства.

«Известно,  что  работающие  с  Партией  регионов  американские  консультанты  не  советовали  «регионалам» 
педалировать  тематику  НАТО  и  русского  языка,  в  первую  очередь  из-за  того,  что  сам  Янукович  связан  с  грядущей 
президентской кампанией и пытается позиционировать себя в качестве общеукраинского лидера:  всех раскалывающих 
общество моментов они пытались всячески избежать. Но,  очевидно, тактические задачи данного этапа берут верх над 
стратегическими», — говорит политтехнолог Тарас Березовец.

Вот только ни тактики, ни стратегии защиты русского языка у «регионалов» и их лидера Януковича как не было, так 
и нет.

Туркменское образование и нацмены.
Острая нехватка классов с русским языком обучения

06.09.2007,http://www.russians.kz/
Эсен Аман

Новый учебный год выявил острую нехватку классов с русским языком обучения в средних 
школах Туркменистана.

В  стране  имеется  только  одна  полноценная  русская  школа,  которая  расположена  в 
Ашхабаде

Кроме нее, в столице и крупных городах имеются несколько школ (бывшие русские школы) 
в которые набирают по 1-2 класса с русским языком обучения. Во всех остальных классах этих школ 

и во всех остальных школах страны обучение ведется только на государственном языке.
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Таких школ,  в которых есть классы с русским языком обучения в городе Мары шесть, в Туркменабате – 5,  в 
Дашогузе  –  4  (школы №№ 1,3,  7,  10).  Детей,  желающих  обучаться  в  русских  классах  намного  больше,  чем те  могут 
вместить.

По нашим данным, всего в этом году в Марыйском велаяте пришли в школы 12000 первоклассников, в Лебапском 
– 15000. Есть отдельные разрозненные цифры и по количеству желающих обучаться в русских классах. Например, в одну 
из школ Дашогуза, где набирали 2 класса (60 человек) с русским языком обучения записалось 150 детей. Т.е. количество 
желающих обучаться на русском языке примерно в 2,5 раза превышает количество мест в школах. Очевидно такое же 
соотношение и в других школах, где имеются русскоязычные классы.

Министерство образование попыталось сократить количество желающих обучаться на русском языке различными 
циркулярами.  Например,  было  требование  принимать  в  эти  классы  только  детей  русской,  украинской,  белорусской  и 
корейской национальностей. Узбеков, казахов, татар и других тюркоязычных, принимали только в туркменские школы. Но 
этот  циркуляр  не  сработал.  Потому  что,  обучать  на  русском  языке  хотят  своих  детей  и  представители  местной 
номенклатуры, которые всеми правдами и неправдами устраивают своих детей в русские классы.

С  другой  стороны,  руководство  школ  и  велаятских  управлений  образования,  воспользовались  ситуацией.  Как 
водится - спрос рождает предложение. За устройство ребенка в класс с русским языком обучения стали требовать взятки с 
родителей. И многие вынуждены были платить. Размер взятки составил от 50 до 100 долларов США.

Но  далеко  не  все  являются  представителями  номенклатуры.  Особенно  из  представителей  национальных 
меньшинств, и далеко не все смогли заплатить вышеуказанную сумму. В итоге, многие русскоязычные дети не попали в 
классы с русским языком обучения и, скорее всего будут вынуждены учиться на туркменском языке.

В то же время, при таком высоком спросе на места в русских классах, Министерство образования запрещает 
директорам школ открывать дополнительные классы с русским языком обучения.

Реформа системы образования затеянная новым президентом, абсолютно не затрагивает вопрос с обучением 
представителей  национальных  меньшинств.  Если  на  русском  языке  худо-бедно  еще  есть  возможность  обучаться,  то 
узбекских, казахских, белуджских и других школ на языках национальных меньшинств в Туркменистане нет вообще.

Мэрия Киева обманула с русским языком
04.09.07, http://www.rdu.org.ua/news

Киевские  власти  тянут  с  введением  в  столичных  школах  дополнительных  уроков  по  русскому  языку. 
Анонсированное в конце прошлой весны исследование общественного мнения, по результатам которого с начала текущего 
учебного года планировалось добавить часы на изучение русского языка и литературы, на самом деле не проводилось.

Сегодня это подтвердил заместитель киевского мэра Виталий Журавский. В то же время он пообещал, что опрос 
среди родителей будет проведен в сентябре, а в октябре станут известные его результаты.

«Уже в октябре будут результаты опроса, и мы сможем определить, есть ли реальная потребность в увеличении 
количества преподавания русского языка в школах», – цитирует слова Журавского пресс-служба киевской мэрии.

Журавский также заверил, что в школах, «где родители проявят желание, чтобы их дети изучали русский язык, 
столичная  власть  увеличит  количество  часов  изучения  русского  языка  и  литературы.  Дополнительные  часы  будут 
финансироваться из бюджета города».

Кроме того, Журавский сообщил, что в новом учебном году в школах с украинским языком обучения «русским 
языком  пользуются  45  тысяч  300  учеников,  это  только  18%  от  общего  числа  школьников».  В  русскоязычных 
общеобразовательных учреждениях, по словам Журавского, обучаются 8 тысяч киевлян.

Как сообщал «Новый Регион», ранее политолог Владимир Корнилов обратил внимание, что, хоть мэрия Киева, 
впервые и  признала  проблему  изучения русского  языка  в  столице,  чиновники  все  равно  продолжают  нарушать  закон, 
обещая ввести русский язык только как факультативный предмет.

«Всем  абсолютно  чиновникам  нужно  зарубить  себе  на  носу:  русский  язык,  согласно  закону  о  языках, 
действующему у нас с 1989 года, является обязательным предметом. Это не обсуждается, как бы они не опрашивали 
людей, чтобы они не делали, но это – закон», – говорит Корнилов.

Эстонское телевидение не желает «обруситься»
Попытки  «обрусить»  проектируемый  канал  ETV  2 — «разговоры для  бедных».  Об  этом  заявила  в беседе  

с корреспондентом «Росбалта» редактор Первого Балтийского канала (эстонская версия ОРТ) Наталья Маллеус.
03.09.2007,Росбалт

По ее словам, ETV сейчас, вслед за финнами, переходит на цифровое вещание, что требует 
очень существенных капиталовложений, поэтому деньги на ETV 2 если и найдутся, то очень небольшие. 
«Скорее  всего,  перекинут  с ETV  на ETV  2  «Актуальную  камеру»  (новостная  программа)  на русском 
языке,  добавят  «гостя  в студии»  на 15  минут  раз  в неделю и еще  оттитруют  парочку  программ.  Их, 
очевидно, вдохновили результаты опроса, из которых видно, что русские готовы смотреть программы 
с субтитрами».

В связи с решением о создании в Эстонии второго государственного телеканала ETV 2 мнения политиков о том, 
каким  должен  быть  этот  канал,  разделились:  раздаются  голоса  о том,  что  этот  канал  должен  быть  полностью 
русскоязычным.

Член Совета по телерадиовещанию Ханно Томберг сообщил в интервью Eesti Paeval eht, что программа развития 
ETV  2  уже  утверждена  и канал  появится  в следующем  году.  Он  опроверг  информацию  о том,  что  канал  будет 
русскоязычным, добавив, что «программа развития канала предусматривает мультикультурную сетку передач, в которой 
четко  обозначенная  часть  будет  посвящена  русскоязычным  передачам для  иноязычного  населения,  но в то  же  время 
созданием этого канала мы все-таки нацелены на удовлетворение интересов эстоноязычного зрителя».
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Отвечая  на вопрос  о том,  не является  ли  целиком  русский  канал  необходимым  на фоне  недавних  событий 
и в целях адекватного информирования русскоязычного населения, Томберг признал, что ни один медиаконцерн в Эстонии 
не в состоянии  производить  программы,  аналогичные  по качеству  тем,  которые  идут  в эфире  российских  телеканалов, 
подчеркнув особо высокое качество развлекательных передач. «Сейчас я не считаю реальным появление в эфире целиком 
русскоязычного  телеканала.  Если  бы  национальное  телевидение  финансировалось  так,  что  у нас  бы  заказывали  три 
канала,  то  появление  среди них  одного  русскоязычного  было бы объяснимым.  Я считаю,  что  наш долг  прежде всего 
обслуживать свое основное население и предлагать мультикультурные программы меньшинствам», – сказал он.

Среднестатистического эстонского зрителя Томберг видит достаточно своеобразно: «Мы должны делать такие 
передачи, чтобы они были интересны как мне, так и моему соседу. Проще всего классифицировать это так, что мы все 
граждане  Эстонской  Республики  и у  нас  у всех  довольно  похожие  интересы.  Mainstream-телевидение  не так  сложно 
делать». То, что не все жители Эстонии являются ее гражданами, от внимания Томберга очевидно ускользнуло.

На  сегодняшний  день  в Эстонии  с населением  в 1 370 000  человек  вещают  три  полноформатных  эфирных 
телеканала и еще несколько кабельных. Помимо этого работает общественно-правовое радио на двух языках, а недавно к 
публично-правовым СМИ присоединился портал ETV 24.

Горькие плоды школьной реформы
06.09. 2007, http://www.kurier.lt

Владас БУТЕНАС.
Реформа системы образования и науки в Литве продолжается уже 17 лет. Ровно столько же, сколько существует 

возрожденное независимое государство.
Впервые  о  ней  заговорили  еще  в  период  национального  возрождения,  во  времена  перестройки.  Тогда  же 

зародилась  идея национальной  школы.  Заговорили о либерализации обучения,  о  большей автономии школ,  особенно 
высших учебных заведений и пр.

У  истоков  реформ стояли люди,  окончившие советские  учебные  заведения.  Вдохновителями  реформы стала 
научная,  культурная  интеллигенция,  надеявшаяся  на  еще  больший  расцвет  образования  и  науки,  на  то,  что  дети  и 
молодежь станут достойной сменой им.

Однако, как всегда в период смены строя, в Литве школьная реформа вскоре превратилась в поле политических 
схваток. На первый план вышла потребность в ее клерикализации. Сторонниками этого были политики консервативных 
взглядов.  Именно  они  возродили  религиозное  обучение,  конфессиональные  школы.  Пришедшие  потом  к  власти 
представители левых немного "освободили" образование от религии. Но это длилось недолго. Вновь вернувшиеся к власти 
консерваторы отдали управление образованием в руки христианских демократов. Последние еще решительнее взялись за 
реформу и помимо религиозного образования все внимание сконцентрировали на радикальном национализме.

С организационной точки зрения, в школах стало больше свободы. Родители получили право свободно выбирать 
своим  детям  школы,  начали  открываться  гимназии,  частные  школы.  Повысилась  административная  и  финансовая 
самостоятельность  руководителей  школ,  появилась  конкуренция  между  учебными  заведениями,  зачатки  рыночных 
отношений внутри них. Определенную стабильность в работу образовательных учреждений внесло изменение модели их 
бюджетного финансирования. Уже несколько лет школы финансируются, исходя из так называемой школьной корзинки, 
когда на каждого школьника выделяется конкретная сумма денег.

Однако,  как  замечает общественность,  родители и особенно сами педагоги,  затянувшаяся школьная реформа 
чаще вызывает у учителей и учеников стресс, нежели чувство защищенности. Констатируется, что реформа скатывает 
школу Литвы вниз. Особенно в плачевном состоянии оказалась ее материальная база.

Кое-кто по этому случаю вспоминает времена двадцатилетней давности. Тогда в преддверии первого сентября 
сдавалось в эксплуатацию 10-15 новых школьных зданий.  Теперь как  величайшее историческое событие в  республике 
преподносится открытие накануне учебного года хотя бы одной новой школы.

Особенно много критики высказано по поводу так называемой оптимизации школьной сети. Педагоги окрестили 
эту акцию по-другому - это кампания по измору и ликвидации школ.

Когда  приступали  к  оптимизации,  то  речь  шла  о  весьма  невинных  и,  на  первый  взгляд,  неплохих  целях. 
Приблизить школу к ученикам. Сплотить более многочисленные коллективы педагогов и учащихся, в которых возможна 
более  квалифицированная  и  творческая  работа.  Экономить  государственные  средства,  использовать  их  более 
рационально.

Однако первые недостаки этой "благой" цели вылезли очень скоро. Советы самоуправлений принялись массово 
закрывать  школы,  особенно небольшие,  в  сельской местности.  Дети из  отдаленных мест  вынуждены были ежедневно 
добираться в городские школы за несколько, иногда за десятки километров. Многие педагоги лишились работы, а на селе 
практически не осталось очагов просвещения и столь привычных рядом с ними спортивных площадок.

В  городах  оптимизация  прежде  всего  ударила  по  русским  школам.  Аргументируя  тем,  что  в  Литве  резко 
сокращается число детей, обучающихся на русском языке, такие школы были закрыты в Вильнюсе, Каунасе, Клайпеде, 
Панявежисе и в других местах. Родители очень часто вступают в конфликт с исполнителями такой реформы образования.

Недавно жители Алитусского района, дети которых были лишены права посещать школу (так как были закрыты 9 
начальных школ), подали на местные власти в суд.

Они ведут борьбу с местными бюрократами с самой весны. Проводили разные акции протеста, обращались в 
СМИ,  в  другие  государственные  инстанции.  Но  это  не  помогло.  Пару  недель  назад  совет  Алитусского  районного 
самоуправления,  большинство  в  котором составляют  консерваторы,  принял  решение  о  закрытии 9  начальных  школ  и 
увольнении с работы 18 учителей. 125 детей должны будут посещать другие школы.

Заступиться за родителей этих детей еще пытается парламентский Комитет по образованию, науке и культуре, его 
председатель  В.Домаркас.  После  встречи  с  жителями  Алитусского  района  у  политика  сложилось  мнение,  что  совет 
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самоуправления принял поспешное решение, не учтя возможных последствий будущей реорганизации. Не позаботились и о 
социальных гарантиях педагогов закрываемых школ, не посоветовались со школьной и родительской общественностью, не 
приняли во внимание такие факты, что некоторые из подлежащих закрытию школ имеют возможность обеспечить высокий 
уровень воспитания.

Выводы очень понятные и шокирующие. Только возникает вопрос, где были члены Сейма раньше, до закрытия 
школ? Почему они бьют в набат с таким опозданием?

Создается впечатление, что сейчас в Литве никому нет дела до детей из отдаленных деревень, и они вскоре будут 
лишены всех своих школ. Вот каковы последствия школьной реформы!

Накануне  нового  учебного  года  на  телеэкране  появилась  министр  образования  и  науки,  представительница 
социал-демократов  Р.Жакайтене.  Она  рассказала  о  том,  что  в  2008  году  снова  намечается  немало  новшеств.  Будут 
изменены некоторые учебные программы, будет совершенствоваться порядок сдачи экзаменов.  Будет введено раннее 
обучение иностранным языкам с первого класса.

Но часть ее речи опечалила и учеников, и педагогов, и родителей. В этом году в Литве отремонтирована только 61 
школа. А нуждаются в ремонте по меньшей мере 1000! Значит, если дело пойдет такими темпами, как сейчас, то пока будут 
ремонтировать одни школы,  большинство других так  и будут  холодными,  обшарпанными -  и  неуютными:  не матерями 
детям, а мачехами.

Нынешний учебный год, судя по сообщениям прессы, радио и телевидения, знаменателен тем, что по решению 
Сейма 1  сентября в  республике  запрещена торговля  алкоголем.  Поэтому многие  уже  стали называть  этот  день  днем 
трезвости. Может, и хорошо. Но было бы еще лучше, если бы круглый год преобладал трезвый и ответственный подход к 
школе, к воспитанию нового поколения. Может, тогда и реформы принесли бы пользу.

Дети в Америке говорят, поют и считают по-русски
04.09.2007 http://www.voanews.com/russian

Светлана Прудовская, Ирина Попова
После рождения ребенка большинство женщин в  Америке через 3-4  месяца выходят на 

работу. А это значит, что надо искать выход: кому доверить уход за малышом, пока мама на работе? 
Ведь бабушки и дедушки сплошь и рядом живут за сотни миль в других штатах…Устраиваются по-
разному. Чаще всего берут няню, но сейчас нередко отдают ребенка в ясли или детский сад.

В Америке широко распространены ясли и детские сады на дому воспитателей. Для этого 
им надо, конечно, получить лицензию. Рассчитаны такие сады на небольшое количество детей. Но в 

последние годы,  с  ростом числа русскоязычных семей в США стали приобретать популярность русские детские сады. 
Недавно второй такой садик открылся в пригороде Вашингтона Рестоне.

Сначала Алена Давыдова решила провести эксперимент, нужен ли здесь русскоязычный детский сад. Идея была 
встречена с энтузиазмом.

Говорит Александр Гершевицкий: «У нас была своя идея насчет того, чтобы ребенок знал 
русский  язык.  Самый лучший  способ,  что  бы  он не  забыл  язык  и  мог  общаться  с  дедушками и 
бабушками, которые не знают английского, это – посещать детский сад».

Месячная плата за пребывание ребенка составляет 850 долларов. Дети здесь находятся с 
8.30 утра до шести вечера – дольше, чем в типичном американском саду. Основной упор делается на 
образовательных программах. Распорядок дня и вся атмосфера напоминает традиционный русский 
садик. Это особенно ценят родители, помнящие свое детсадовское детство.

Говорит  Катя  Латчинова:  «Прекрасно!  Они  тут  замечательно  общаются.  Сын  называет  всех  «мои  друзья», 
рассказывает, с кем ложился спать, кому говорил «до свидания», с кем танцевал, так что удовольствий масса».

В Рестонском садике работают специалисты с несколькими дипломами в сфере образования и медицины. Но, 
безусловно, важней всего для родителей – то внимание, которое уделяется здесь сохранению у детей русского языка. Вот 
например, Максим и Даня общаясь с американскими сверстниками совсем забыли русский, а здесь очень скоро заговорили 
опять.

Их мама,  Елена Косарева,  отмечает:  «Они выучили много стихов,  дома постоянно  поют 
песни. На английском они уже знают буквы и цифры, а теперь знают и по-русски… Прогресс налицо».

День начинается с зарядки и завтрака. Еду дети приносят с собой. Обычно это то, что они 
любят и к чему привыкли дома. «Когда я ем я глух и нем», - напоминает воспитательница, но после 
завтрака можно поиграть или посмотреть мультик. Если дома они смотрят американских бэтманов, 
Тома и Джерри, то здесь им показывают только российские мультфильмы.

Семья Сабукевичюс приехала из Литвы, выиграв гринкарту, вид на жительство в США. Дома 
все говорили по-литовcки. Степа пришел сюда осенью, и теперь не только хорошо говорит по-русски, но и требует чтобы 
дома тоже говорили на этом языке. Комментирует Ирина Сабукевичюс: «Дома он даже повышает голос, говорит: «Я не 
понимаю, на каком языке вы говорите!» Мы объясняем, что есть разные языки. Стресса нет - мы в Литве жили».

Весь день в детском саду звучит русский. Слушают ли они сказки, изучают ли растительный и животный мир, 
отвечать на все вопросы надо только по-русски. Пушкин и Чайковский, имена других российских гениев знакомы здесь 
каждому малышу. Со старшими каждый день проводятся тематические занятия - рисование, лепка, изготовление открыток, 
которые потом ребята дарят родителям. Два раза в неделю с ребятами занимаются музыкой и ритмикой.

Трудно ли содержать такой садик спросили мы у хозяйки Алены Давыдовой. Ее ответ: «Не то что бы трудно. 
Просто очень ответственно, поскольку ребенка не обманешь. Если ему не понравится, он ни за что не захочет остаться 
здесь».
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Но, судя по тому, как дети забывают попрощаться с родителями, им здесь очень хорошо. Говорит Юлия Пауэлл: 
«Я знаю что если на улице холодно, а у моей дочери нет варежек, это не останется без внимания…Вот это мне нравится».

Главный цвет в этом уютном помещении - оранжевый, цвет солнца и тепла, который полностью гармонирует с 
настроением тех, кто здесь работает, и тех, кто приводит сюда своих детей.

Празднование Дня Знаний в рамках Года русского языка в мире
01.09.2007, http://www.rusintercenter.ru

1  сентября  2007  года  в  Российском  культурном  центре  в  Вашингтоне  состоялось 
празднование Дня Знаний в рамках Года русского языка в мире. На праздник Представительство 
Росзарубежцентра собрало учителей и учащихся русскоязычных школ Вашингтона и Балтимора.

Самыми активными участниками праздника стала школа Алые Паруса (г. Гейтерсбург) во 
главе с директором Светланой Соколовой и танцевальная студия «Эминенс» из Балтимора. У входа 
в  здание  РКЦ  всех  гостей  приветствовали  по  доброй  российской  традиции  хлебом  солью.  Для 

посетителей  в  Российском культурном центре  были развернуты выставки  детского рисунка,  детской  художественной и 
учебной  литературы.  Специально  к  празднику  в  одном из  помещений  РКЦ был  оборудован класс  фольклора  в  стиле 
традиционной  русской  избы.  Перед  началом  торжеств  собравшимся  в  Российском  культурном  центре  был 
продемонстрирован  фильм  о  Молодежном  фестивале  в  Москве,  в  котором  принимала  участие  сборная  команда 
соотечественников из США, и в том числе учащиеся русскоязычных школ Вашингтона. Официальную церемонию по случаю 
Дня Знаний открыл директор РКЦ. Он приветствовал собравшихся и попросил почтить минутой 
молчания память жертв терракта, произошедшего 3 года назад в школе №1 в Беслане. Следуя 
давней  российской  традиции,  прозвучал  первый  звонок  –  студент  университета  Джорджа 
Вашингтона  А.Чопов  вынес  на  плече  ученицу  школы  Алые  Паруса.  В  праздничном  концерте 
приняли  участие  танцевальные  коллективы  студии  «Эминенс»  из  Балтимора,  а  также  хор  и 
фольклорный ансамбль школы Алые Паруса.

Для присутствовавших родителей и детей были проведены открытые уроки по различным предметам, в том числе 
урокии русского языка, астрономии и фольклора. Родители также могли пообщаться с психологом, который работал в этот 
день в РКЦ.

Празднование  Дня  Знаний  в  Российском  культурном  центре  привлекло  большое  внимание  российских 
соотечественников,  проживающих  в  Вашингтоне  и  Балтимора.  Для русских  школ,  работающих  в  районе  американской 
столицы,  РКЦ  становится  уже  регулярным  партнером  при  проведении  различных  мероприятий.  Перед  начало  этого 
учебного  года  русскоязычные  школы  отмечают  значительное  увеличение  числа  учащихся.  Среди  российских 
соотечественников растет число желающих проходить обучение по российской программе. При этом родители переводят 
своих детей из американских школ на полное обучение в школу Посольства. Принять всех желающих, к сожалению, не 
позволяют  возможности  школы  Посольства.  Представительство  Росзарубежцентра  в  Вашингтоне  с  учетом  растущего 
спроса на образовательные услуги для детей российских соотечественников в перспективе намерено расширить сферу 
своей деятельности и, наряду в курсами русского языка для иностранцев, открыть вечерние классы для русскоязычных 
учащихся школьного и дошкольного возраста.

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
"В Таллине прошла конференция соотечественников".

01.09.2007, www.regnum.ru/news
Во вторник, 28 августа, в Таллине прошла региональная конференция российских соотечественников Эстонии, 

Латвии и Литвы. В конференции приняли участие примерно 60 человек - по 20 от каждой из стран Прибалтики. Одной из 
главных тем конференции стало повышение статуса русского языка в Прибалтийских странах. По словам руководителя 
делегации Эстонии  Андрея Заренкова,  никаких акций против школьной  реформы,  о  которых появилась  информация в 
прессе, соотечественники не планируют. "Эта информация, выражаясь политкорректно, недостоверна. Цели конференции 
совершенно не подразумевают форм протеста. Мы можем говорить о своих правах в рамках цивилизованных отношений в 
странах нашего проживания. Протесты даже не обсуждались", - заявил в интервью "Актуальной камере" ЭТВ Заренков. 
Соотечественники также не видят ничего плохого в том, что с 1 сентября эстонская литература в русских школах будет 
преподаваться на эстонском. По мнению директора Департамента МИД РФ по работе с соотечественниками Александра 
Чепурина, очень важно, чтобы у учеников была возможность учить русский на русском. "А то, что нужно знать язык своей 
новой  родины,  к  этому  обязывает  жизнь.  Но  главное,  чтобы  русским  владели",  -  считает  он.  Большое  внимание  на 
конференции уделялось и вопросам повышения статуса русского языка и привлечению русскоязычных людей во все сферы 
политической  и  общественной  жизни.  На  конференции  было  также  подтверждено  назначение  Андрея  Заренкова 
представителем Эстонии во Всемирном координационном совете российских соотечественников. (Novosti.etv24)

"Быть самими собой". Стать неотъемлемой частью народов стран проживания, но одновременно сохранить свою 
языковую  и  культурно-историческую  идентичность:  поиском  решений  этой  непростой  задачи  занимались  делегаты 
Балтийской региональной конференции российских соотечественников, прошедшей в Таллине во вторник, 28 августа.

Нынешнюю таллинскую встречу директор Департамента по работе с соотечественниками за рубежом МИД России 
Александр  Чепурин  окрестил  "меридианом",  поясняя  при  этом,  что  аналогичных  конференций  в  текущем  году  было 
запланировано девять. "Таллинская - пятая по счету - находится как раз в точке "золотой середины", -  пояснил он. По 
словам  Чепурина,  состоявшийся  осенью  прошлого  года  в  Санкт-Петербурге  Всемирный  конгресс  российских 
соотечественников  задал  своеобразный  "вектор  действия"  на  ближайшие  годы.  "Нашим  приоритетом  должна  стать 
консолидация усилий:  если мы не будем действовать совместно,  мы не сможем ни отстаивать свои права, ни решать 
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проблемы культуры и образования",  - подчеркивает он, напоминая при этом, что люди, подпадающие под определение 
соотечественников, проживают в более чем шестидесяти государствах. В своем выступлении Чепурин подчеркнул также 
необходимость  более  тесного  сотрудничества  русскоязычных  журналистов  из  различных  государств,  равно  как  и 
представителей предпринимательских кругов.

Если выступления представителей латвийской (Валерий Кравцов) и эстонской (Андрей Заренков) русскоязычной 
общин были построены преимущественно на хорошо знакомой эмоциональной риторике, базирующейся на неблаговидном 
факте  существования достаточно большого количества лиц без  гражданства  и  героизации лиц,  воевавших на  стороне 
нацистской Германии, то речь представителя Литвы, без сомнения, носила более теоретический и обобщающий характер. 
"Цыплят,  как  известно,  по  осени  считают,  -  напомнил  известную  поговорку  председатель  общественного  объединения 
"Русское собрание Литвы", доктор социологических наук Рафаэль Муксинов. - Но мне бы, честно сказать, куда как больше 
хотелось бы видеть не "цыплят", а мощных "орлов" и мудрых "сов", умеющих достойно отстаивать свои права и интересы". 
Задача, стоящая перед русскими общинами Латвии, Литвы и Эстонии, с точки зрения Муксинова, двояка: полноценная 
интеграция и при этом сохранение национальной идентичности. "Что необходимо сделать для достижения этих целей? 
Построение воспитательно-образовательной вертикали, борьба за право пользования родным языком хотя бы в местах 
компактного проживания представителей нацменьшинств и упрощение процедуры посещения общей для нас исторической 
родины  -  России".  При  этом  Муксинов  подчеркивает:  решение  поставленных  задач  вполне  выполнимо,  потому  что 
законодательство  Евросоюза,  касающееся  прав  национальных  меньшинств,  полностью  на  стороне  русскоязычного 
населения стран Балтийского региона. ("Молодежь Эстонии")

"Митрополит Корнилий: Не забывайте своих корней и учите эстонский язык". Накануне открытия конференции в 
интервью телепрограмме новостей  "Актуальная камера"  и  порталу  novosti.etv24  глава  Эстонской  православной  церкви 
Московского  патриархата,  митрополит  Таллинский  и  всея  Эстонии  Корнилий  выразил  сомнение  в  искренности 
организаторов мероприятия, которые в том числе берутся защищать православие. Он также не верит в пользу уличных 
протестов  против  школьной  реформы.  По  поводу  программы  возвращения  соотечественников  в  Россию  митрополит 
Корнилий сказал: "Советовать сложно. Потому что за это время многое изменилось и сами люди изменились. Те, у которых 
были  и  сохранились  национальные  и  культурные  корни,  тем,  скорее,  будет  легко,  а  те,  кто  уже  изменились,  стали 
неизвестно кем, или, как их называют довольно глупо, - "русскоязычные" - не знаю, как им туда вернуться. И там же тоже 
изменились люди, советское время наложило свои отпечатки, это все трудно и очень сложно. Но тот, кто любит свои корни, 
кто помнит о них, те всегда найдут свое место в России". Говоря о конгрессе соотечественников, митрополит напомнил, что 
28  августа  -  праздник  Успения  Богородицы:  "И  в  те  часы,  когда  у  нас  совершается  богослужение,  эти  русские  люди 
назначают свое собрание. Так какое же у них отношение к религии? Какое? Они ничего не знают и ничего не понимают, 
ничего не пытаются узнать о церкви. Тут слияния никакого нет. Может, в каких-то кругах люди хотят просто использовать 
церковь в своих интересах". Накануне 1 сентября глава Эстонской православной церкви напомнил: "С эстонской культурой 
нам необходимо знакомиться. Мы виноваты в том, что живем в Эстонии, ничего не зная о ее истории и жизни. Ведь все-таки 
жизнь эстонского народа на протяжении столетий была нелегкой. Знать это надо. Но, конечно, в русской культуре объем 
больше, и поэтому ее тоже надо глубоко и хорошо знать. Сейчас не является проблемой и эстонский язык для русских. Уже 
налажено общение, дети на нем говорят, это не так трудно, не так сложно. И давайте будем делать так, чтобы люди между 
собой дружили", - сказал митрополит Корнилий.

Отец Алексий: " В Эстонии отсутствует понятие народа".
01.09.2007, www.regnum.ru/news

Алексий  Колосов,  священник  Эстонской  православной  церкви  Московского  патриархата,  в  интервью  "Ээсти 
Пяэвалехт" прокомментировал высказывания митрополита Корнилия, сделанные им в эфире эстонского телевидения, и 
поделился собственными взглядами на некоторые вопросы. "Русскоязычное общество в Эстонии неоднородно в своем 
отношении к эстонской культуре и языку. Адресатом обращения митрополита были те люди, которые отходят от своей 
культуры. Утрачивая свою идентичность, они слабо воспринимают другую культуру. Эти русские оказываются в потоке 
маргинализации. Они просто существуют внешне, и у них нет целей внутреннего развития. В начале 90-х советский человек 
начал распадаться. Кто-то только начал искать свою идентичность,  а у  кого-то эти процессы идут произвольно. Таким 
людям  надо  заниматься  развитием  своей  "русскости",  и  тогда  не  понадобится  поддерживать  свою  идентичность  как 
отрицание чужого и неправильного.  Как истина существует сама по себе,  так  и  другие нации тоже существуют.  Надо, 
прежде всего, беречь свой язык, беречь культуру. В Эстонии своя система ценностей. Как бы это прискорбно не звучало, но 
Эстония - это национальная демократия, исходящая из этой самой системы ценностей. Для сохранения своей культуры и 
языка  сами  русские  должны  решать,  как  дальше  быть.  Тут  два  варианта.  Первый,  это  в  качестве  протестной  акции 
отстаивать существующую русскоязычную систему образования. Но это не вариант, поскольку учебная программа особо не 
блещет. Второй вариант, пойти по пути создания частных школ и открывать учебные заведения самостоятельно. Но за это 
придется платить. Важно при этом захотеть решить проблему. Если в частных школах будет русское образование, именно 
русское, а не переведенное с эстонской школьной программы, то будет развиваться русская идентичность и русские не 
будут  относиться  отрицательно  к  другой  культуре.  Что  касается  первого  варианта,  то  отмечу,  что  внутри  Эстонии 
отсутствует  понятие  народа:  есть  эстонцы,  которые уже  принадлежат  народу,  и  есть  эстонские  граждане,  которые не 
включены в это понятие. Поэтому протестные акции в какой-то мере способны сближать и создавать корректировку народа, 
как это имеет место быть в США. Но подчеркну еще раз, что русские сами должны определиться, потому что каждый из 
вариантов требует жертвования чем-то".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

РЕЗОЛЮЦИЯ
региональной конференции российских соотечественников стран Прибалтики

Таллин, 28 августа 2007 года
Мы,  участники  региональной  конференции  российских  соотечественников  стран  Прибалтики,  руководствуясь 

решениями Всемирного конгресса соотечественников, стремлением укрепить связи русскоязычной диаспоры, проживающей 
в прибалтийских странах, с Россией, обеспечить солидарность российских соотечественников стран Прибалтики в деле 
защиты их законных прав и развития потенциала создаваемых ими организаций в общественной жизни стран проживания, 
считаем важным заявить, что:

-  Решение  проблем по  реальной  интеграции  в  обществах  прибалтийских  стран,  прекращение  дискриминации 
соотечественников  является  одним из  главных  путей  нормализации  межгосударственных  отношений  Латвии,  Литвы и 
Эстонии с Россией. Установление добрососедских отношений между Россией и прибалтийскими республиками полностью 
соответствует национальным интересам как российского, эстонского, латышского и литовского народов, так и российских 
соотечественников,  проживающих  в  странах  Прибалтики.  В  связи  с  данной  проблематикой  конференция  приняла 
Обращение в адрес Парламентской ассамблеи Совета Европы, Парламентской ассамблеи Организации по безопасности и 
сотрудничеству в Европе (ОБСЕ), Европейского парламента, а также Обращение к Координационному совету российских 
соотечественников.

- Неприемлема русофобия, откровенно бытующая в определённых кругах и в СМИ прибалтийских стран, равно как 
и  нетерпимое отношение к любым формам ксенофобии.  Защита национального достоинства русского народа,  народов 
России и российских соотечественников Прибалтики является основным условием для создания благоприятного социально-
психологического климата в обществе и для движения соотечественников.

- Продолжает вызывать озабоченность затягивание властями Эстонии урегулирования имущественных проблем 
Эстонской Православной Церкви Московского патриархата (передача сакральных зданий и иной собственности).

Участники  конференции  считают,  что  для  создания  условий  полноценной  жизнедеятельности  русского  и 
разделяющего  его  интересы  русскоговорящего  населения  (в  дальнейшем  –  русское  население)  на  основе 
самодостаточности необходимо:

1.  Развивать  систему  взаимосвязанных  координационных  советов  российских  соотечественников  в  Эстонии, 
Латвии  и  Литве,  а  также  соответствующих  международных  структур,  включая  создание  таковых  в  международных 
организациях,  в  первую  очередь,  в  рамках  деятельности  Европейского  парламента  и  Европейского  союза.  Страны 
Прибалтики нуждаются в новой национальной политике Европейского союза, которая должна быть лишена примитивного 
наследия времён холодной войны.

2. Сохранять и развивать системы русскоязычного гимназического и высшего образования в странах проживания, 
создавать условия для эффективной деятельности страновых и региональных структур для поддержки и популяризации 
русского языка и литературы, культурного наследия и достижений современного искусства России и русского зарубежья.

3.  Активизировать  работу  с  молодежью  через  проведение  конференций,  лагерей,  круглых  столов, 
интеллектуальных игр, спортивных соревнований, фестивалей, форумов молодых бизнесменов.

В этой связи первоочередной задачей является проведение конференции молодежных организаций российских 
соотечественников Прибалтики и создание соответствующего молодежного портала.

При разработке очередной программы мероприятий, проводимых по линии Правительственной комиссии по делам 
соотечественников  за  рубежом,  было  бы  целесообразно  предусмотреть  целевое  включение  средств  на  поддержку 
молодежных проектов.

4. Создать в отдельных странах и на региональном уровне самостоятельную, независимую сеть средств массовой 
электронной и печатной информации, включая издания аналитической, общественно-литературной публицистики и научно-
гуманитарных исследований,  что является необходимым условием обеспечения жизнеспособности русского  населения, 
равно как и восполнения интеллектуальной элиты, воспитания интеллектуально подготовленной русской молодёжи.

5. Максимально содействовать реализации Государственной программы по оказанию содействия добровольному 
переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  Программы  работы  с 
соотечественниками за рубежом на 2006 – 2008 годы, федеральной целевой программы «Русский язык (2006 – 2010)». С 
учётом важности эффективного финансирования деятельности организаций российских соотечественников представляется 
целесообразным поддержать долгосрочные региональные проекты, рекомендованные координационными советами стран 
Прибалтики по указанным в п.п.1, 2, 3, 4 направлениям деятельности.

В  проблематике  материального  обеспечения  деятельности  обращает  на  себя  внимание  то,  что  недостаточно 
использованным остаётся ещё один важнейший и недооценённый ресурс – партнёрские связи российских деловых кругов с 
деловыми  партнёрами  в  странах  пребывания  соотечественников.  В  связи  с  этим  просим  Правительство  Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о возможности рекомендовать российским деловым и иным экономическим структурам при 
заключении  соглашений  с  деловыми  партнёрами  в  странах  Прибалтики  принимать  во  внимание  участие  зарубежных 
партнёров  в  поддержке  долгосрочных  общественных  и  культурных  проектов  российских  соотечественников  в  странах 
проживания. Представляется перспективной создание системы грантов, обеспечиваемых соответствующими российскими 
структурами.  Критерием  здесь  может  служить  позиция  российских  дипломатических  представительств,  а  также 
авторитетных  российских  общественных  форумов  и  организаций,  с  которыми  активно  сотрудничают  организации 
зарубежных российских соотечественников.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

109



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Это не наш выбор.
Заявление  Президиума Республиканского  Славянского  движения  «Лад»  в  Казахстане  по  итогам выборов  в  

Мажилис РК
04.09.2007, http://www.russians.kz

Президиум Республиканского Славянского движения «Лад»
Республиканское  Славянское  движение  «Лад»  глубоко  разочаровано  парламентскими 

выборами  в  Казахстане.  Для  так  называемого  «нетитульного»  населения  РК  основным  итогом 
прошедшей  избирательной  кампании  стало  снижение  статуса  этнических  русских,  второй  по 

численности нации республики,  сознательно и преднамеренно исключённой казахстанскими властями из  политического 
процесса.

Формирование партийных списков кандидатов в депутаты Мажилиса проходило без каких-либо консультаций с 
руководителями  авторитетных  русских  общественных  объединений.  Причём,  осуществлялось  это  действо  в  недрах 
президентской администрации, традиционно аппаратным способом и без участия русской общественности. Казахстанские 
власти  сами  решали,  в  ком  из  «нетитульных»  менее  всего  выражено  чувство  национальной  самоидентификации,  и 
назначали быть «русскими». В результате ряд зависимых от властей госчиновников и бывших парламентариев, с русскими 
и не совсем русскими фамилиями, были включены в кандидатские списки «Нур Отана».

Таким же образом – через «назначение», была заполнена квота Ассамблеи народа Казахстана. В президентской 
администрации были отобраны 9 граждан из числа нацменьшинств, которые через сомнительную процедуру «двойного 
голосования»  были  предъявлены  общественности  в  качестве  «легитимных»  представителей  «ведущих  этносов». 
Основными принципами, которыми руководствовались в Астане при отборе назначенцев, были национально-политическая 
стерильность и предельная лояльность будущих кандидатов к правящему режиму. Поэтому по президентскому списку в 
Сенат  попал  не  просто  заурядный  чиновник  с  русской  фамилией,  а  завотделом  кадровой  работы  администрации 
президента.

Ни о каких «демократических выборах» в Казахстане не может быть и речи, поскольку известно, как в областях 
республики  кандидатов  в  депутаты  маслихатов,  в  том  числе  немногих  представителей  русских  организаций,  власти 
«отфильтровывали»  ещё  на  стадии  регистрации.  При  этом  местные  власти  руководствовались  теми  же  самыми 
критериями,  по  которым формировались  «ассамблеевская квота»  и  партийные списки.  Перед акиматами всех уровней 
стояла задача – любыми средствами не допустить в городские и областные маслихаты оппозиционеров, представителей 
русских  организаций  и  всех  тех,  кто  способен  на  принципиальный  и  равноправный  диалог  с  казахстанской  клановой 
бюрократией.

Особенно цинично эти «технологии» проявили себя в «русской» Северо-Казахстанской области, где независимых 
кандидатов в депутаты власти подвергали жёсткому административному давлению и шантажу, вынуждая «добровольно» 
снять  свои  кандидатуры.  Если  же  это  сделать  не  удавалось,  то  «потенциально-опасных»  граждан  по  надуманным 
предлогам  посредством  ночных  судов  «законно»  изымали  из  кандидатского  списка  в  самый  канун  выборов.  По 
предварительным данным, таких, «нелояльных» властям кандидатов, набралось около двух десятков.

И это не отдельный случай. В частности, практика планомерного выдавливания активистов русских организаций из 
местных представительных органов власти давно распространена по всему Казахстану. Динамика этнических «зачисток» 
такова,  что  в  маслихатах  республики  на  сегодняшний  день  не  осталось  депутатов,  прямо  или  опосредованно 
делегированных известными русскими общественными объединениями.  А поскольку в Казахстане персональные списки 
«проходных»  кандидатов  в  депутаты  всецело  определяются  властями,  то  речь  надо  вести  о  дискриминационной 
государственной  политике,  направленной  на  последовательное  исключение  «русского  фактора»  из  социально-
экономической и политической жизни республики.

При этом национальные диспропорции в Казахстане выросли до таких масштабов, что стали предметом внимания 
со стороны ОБСЕ, организации, казалось бы, по определению далёкой от проблем русских в странах СНГ . Международная 
Миссия по наблюдению за выборами в Казахстане (Бюро по демократическим институтам и правам человека ОБСЕ (ОБСЕ/
БДИПЧ),  Парламентская  Ассамблея  ОБСЕ (ПА  ОБСЕ),  и  Парламентская  Ассамблея  Совета  Европы -  ПАСЕ)  в  своём 
предварительном отчёте от 19 августа вынуждена была зафиксировать сверхдоминирование казахского большинства в 
партийных списках и, соответственно, ограничение в правах 4-х млн. русского меньшинства.

В предварительном Заключении Международной Миссии в разделе «Участие национальных меньшинств» прямо 
говорится об ущербном политико-правовом положении граждан русской национальности в казахстанской избирательной 
кампании:  «Проблемы  национальных  меньшинств  не  играли  значительной  роли  в  ходе  избирательной  кампании. 
Национальные меньшинства в целом представлены в списках кандидатов недостаточно, при этом доля этнических казахов 
в них в 1.5 – 2 раза превышает их долю в населении в целом. Доля представителей русской национальности, самой крупной 
из этнических меньшинств (26 %) составляла 19 % в прошлом Мажилисе. Учитывая общий состав этнических русских в 
партийных списках, их доля в составе нового Мажилиса скорее всего снизится».

Разумеется, такое явное поражение в правах второй по численности нации республики не может устроить русскую 
общественность. Ещё меньше гражданская «второсортность» устраивает русское население, ответившее на национальное 
неравноправие ростом миграционных настроений и низкой явкой на избирательные участки. «Сокрушительная победа» 
партии «Нур Отан» на парламентских выборах стала очередным торжеством выборных манипуляций астанинских властей и 
очевидной  победой  казахской  этнократии,  закрепившей своё  абсолютно  доминирующее  положение  во  всех  структурах 
государственной власти.

Русские общественные организации в Казахстане были устранены от формирования «русской» части партийных 
списков, а потому не имеют и не могут иметь никаких обязательств по отношению к новому составу Мажилиса РК, не 
отражающему законные интересы русского населения республики. В этих обстоятельствах Президиум Республиканского 
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Славянского  движения  «Лад»  заявляет  о  своём  непризнании  итогов  парламентских  выборов  в  Казахстане  и  считает 
необходимым довести свою точку зрения до сведения казахстанской и международной общественности.

Русская культура Украины
2.09.07,http://www.rdu.org.ua

Газета  "Русская  культура  Украины"  -  информационно-культурологический  проект,  призванный  способствовать 
изучению,  сохранению,  популяризации,  развитию культурных ценностей и достижений как  в целом восточнославянской 
цивилизации, объединяющей народы Украины, Беларуси, России, так и национальной культуры русских Украины, а также 
содействовать  сохранению  на  Украине  межнационального  мира  и  согласия,  взаимообогащению  культур 
восточнославянских народов.

Наша задача - через культуру, ее ценности идти к людям, убеждать их в необходимости укрепления и развития 
межнационального мира и взаимопонимания между братскими восточнославянскими народами Украины, Беларуси, России, 
акцентируя внимание на тех достижениях и ценностях, которые объединяют наши государства, а не разъединяют. Наша 
задача - сеять мир, а не вражду.

Газета "Русская культура Украины" рассчитана на широкий круг русскоязычных читателей. Но, прежде всего, она 
адресована тем нашим соотечественникам, которые работают в области культуры, искусства, образования и просвещения, 
а также руководителям и активистам русских, славянских объединений, национально-культурных обществ, представляющих 
народы, населяющие Украину.

Я уверен - пройдут годы, и наш скромный консолидированный вклад в дело сохранения богатств общерусской 
культуры будет оценен нашими последователями и потомками. Собственно, мы и трудимся сегодня ради того, чтобы они 
оставались русскими и несли в будущее все то лучшее, доброе, вечное, что создали наши отцы, деды и прадеды.

Нужно отметить, что разговор о русской культуре выходит далеко за рамки национального вопроса. Она давно 
стала культурой наднациональной, культурой, цементирующей восточнославянскую общерусскую цивилизацию.

Феномен  русской  культуры  настолько  велик  и  многогранен,  что,  приступая  к  изданию  газеты,  которая  будет 
рассказывать,  в  основном,  пусть даже только  о  ее части  -  о  русской  культуре  Украины,  мы делаем это с  трепетом и 
благоговением.

И все же, прежде всего, русская культура остается культурой русского народа, а он несет и хранит эту культуру. И 
без русской культуры, как без русского народа, без его Веры и языка - не было бы и общерусской цивилизации, поэтически 
называемой ныне Русским Миром.

Главный редактор газеты "Русская культура Украины"Сергей Проваторов

ЗаПЧЕЛ добивается официального статуса для русского языка в Латвии
03.09.2007, Regnum

Парламентская фракция партии "За права человека в единой Латвии" (ЗаПЧЕЛ) подготовила и внесла в президиум 
Сейма законопроект "Поправки к закону "О государственном языке", предусматривающий придание официального статуса 
языкам национальных меньшинств "в местах компактного проживания их носителей". Как в разговоре с корреспондентом 
ИА REGNUM пояснил депутат парламента от ЗаПЧЕЛ и член Латвийского комитета по правам человека Владимир Бузаев, 
того же требует подписанная Латвией в 1995 году и ратифицированная с оговорками в 2005 году Рамочная конвенция по 
защите национальных меньшинств: "Для русского языка "места компактного проживания" - это все 7 крупнейших городов 
Латвии и вся Латгалия. Инициатива направлена на приведение хотя бы части латвийского законодательства в соответствие 
с конвенцией в связи с настойчивыми международными рекомендациями снять сделанные при её ратификации оговорки".

Как  подчеркнул  Бузаев,  закон  "О  государственном  языке"  не  менялся  с  момента  принятия  в  1999  году,  и 
"противоестественно объявляет русский и другие языки латвийских национальных меньшинств иностранными".

Законопроект  ЗаПЧЕЛ  затрагивает  проблемы  взаимоотношений  с  населением  и  делопроизводства  для 
учреждений  государства  и  самоуправлений,  судебной  системы  и  частных  фирм,  языка  образования,  формирования 
топонимов и правил написания имен и фамилий.

По информации Бузаева, в "нулевом чтении" - по передаче в парламентские комиссии - Сейм его рассмотрит 6 
сентября. Внесение законопроекта приурочено к окончанию разработки группой правозащитников альтернативного доклада 
о выполнении Латвией обязательств, взятых после ратификации конвенции.

Латвийский Сейм проголосовал против русского языка
06.09.07, http://www.russkie.org

Сегодня латвийский Сейм отклонил поправки к закону «О государственном языке», которые могли бы узаконить 
региональное использование русского языка. Поправки, предложенные фракцией ЗаПЧЕЛ («За права человека в единой 
Латвии»)  предусматривали  придание  официального  статуса  языкам  национальных  меньшинств  «в  местах  компактного 
проживания их  носителей».  В частности  на территориях,  где проживает не менее  20% русскоязычных,  сообщает РИА 
"Новый Регион".

Предложенный законопроект поддержали 22 депутата, против него высказалось 64 человека. Всего в Латвийском 
Сейме заседает 100 депутатов. По словам депутата Юриса Добелиса, "никакого другого подхода в данном вопросе не 
может быть", поскольку в соответствии с Конституцией государственным языком в Латвии является латышский.

На русском языке разговаривает большая часть население самой восточной части Латвии -  Латгалии. Второй 
крупнейший город в Латвии - Даугавпилс на 80% населен этническими русскими. Несмотря на это, русским, как языком 
общения в официальных инстанциях, там пользоваться нельзя. Всего в Латвии проживает около 700 тысяч русскоязычных 
жителей. 
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Проблемы диаспоры
В телеэфире Армении не будет программ на русском языке

10/9/2007, http://www.kavkaz-uzel.ru
Несмотря  на  просьбы  многочисленных  телезрителей  русскоязычного  населения  Армении  Общественное 

телевидение республики не намерено транслировать программы на русском языке.
«Никакого возврата к русскому языку в телеэфире не будет. Я против выхода в эфир программ на разных языках, 

в том числе и информационных», - заявил сегодня на пресс-конференции в Ереване исполнительный директор ОТА Армен 
Арзуманян. По его словам, в Армении мало людей, кто не понимает по-армянски, сообщает «Газета.Ru».

Напомним,  армянская  служба  радиостанции  "Свобода"  с  15  августа  2007  года  ретранслируется  по  сети 
межконтинентальной радиостанции "Ар-радио".  Как сообщили 15 августа в дирекции Общественной телерадиокомпании 
(ОТРК)  Армении,  передачи  радио  "Свобода"  будут  транслироваться  ежедневно  2  часа  5  минут  согласно  договору, 
подписанному между радиостанцией "Ар-радио" и Советом директоров американских вещателей.

Как  уже  сообщал  "Кавказский  узел",  руководство  радиостанции  "Ар-радио"  подписало  предложенный 
радиостанцией "Свободная Европа\Свобода" договор о ретрансляции ее программ.

Ранее  совет  управляющих  вещанием  США  и  Общественное  радио  Армении  (ОРА)  не  достигли  согласия  по 
вопросу о дальнейшем вещании радиостанции "Свобода" на территории Армении.

Напомним, что 3 июля на внеочередной сессии Национального Собрания было провалено голосование по проекту 
изменений в действующие законы "О телевидении и радио" и "О государственной пошлине".

Рассмотрение  парламентом  этих  законопроектов  вызвало  отрицательную  реакцию  в  армянском  обществе.  В 
начале июля журналистские общественные и правозащитные организации распространили ряд заявлений, в которых резко 
осудили  политику  армянских  властей,  направленную  на  ограничение  свободы  слова.  Прошли  также  акции  протеста 
общественности.

Свою  обеспокоенность  подготовленными  в  Армении  законопроектами,  относящимися  к  деятельности  СМИ, 
выразили представитель ОБСЕ по вопросам СМИ Миклош Харашти, представители делегации "группы Аго" по мониторингу 
Комитета министров иностранных дел Совета Европы, Государственный Департамент США. В заявлении Госдепартамента 
США  в  частности  отмечается:"США  поддерживают  свободу  слова  и  прессы  и  негативно  относятся  к  любой  попытке 
ограничения свободы прессы в Армении или в другой стране. Для нас непонятно, как предлагаемый законопроект может 
способствовать курсу демократизации, провозглашенному правительством Армении".

Законопроект об изменениях в действующий закон "О телевидении и радио" предлагает запретить деятельность 
организаций, которые вещают на частотах, используемых Общественной телерадиокомпанией. По действующему закону 
такая деятельность сегодня возможна в случае согласия Совета Общественной телерадиокомпании (ОТР).

Правительство обосновывает это изменение тем, что деятельность ОТР имеет особый статус и направлена на 
решение задач исключительно  общественного  характера.  Этот  статус ОТР не может  быть совмещен с деятельностью 
других организаций, вещающих на частотах ОТР, так как эти организации имеют задачи другого характера.

Согласно другому проекту,  предлагаемому правительством,  предполагается внести  изменения в  действующий 
закон "О государственной пошлине". По проекту, за каждый выпуск передачи местной редакции или иностранного СМИ со 
стороны частной телекомпании Армении устанавливается государственная пошлина в размере 60 тысяч драмов (около 180 
долларов США), независимо от длительности передачи.

По мнению некоторых независимых экспертов и политиков, пакет указанных законопроектов направлен против 
трансляции передач армянской службы радиостанции "Свобода"  по Общественному радио.  Министр  юстиции Армении 
Геворг  Даниелян  отрицает,  что  законопроекты  направлены  против  радио  "Свобода".  По  его  словам,  есть  еще  две 
аналогичные компании, одна из которых телекомпания "Мир".

Примечание  редакции:  см.  также  новость  "Радиостанция «Свободная Европа\Свобода»  продолжит  вещание  в 
Армении".

Лукас: " Число русских гимназий придется сократить".
01.09.2007, www.regnum.ru/news

Министр образования и науки Тынис Лукас считает, что в будущем число русских гимназий в Эстонии должно 
существенно сократиться, так как в них через несколько лет можно будет полностью укомплектовать только пару десятков 
классов.

Сейчас в Эстонии 63 гимназии с русским языком обучения, пишет "Постимеэс" со ссылкой на Эстонское радио, в 
интервью которому Лукас сказал, что русские гимназии ждет реорганизация, так как число учеников в них очень быстро 
снижается. "Я не вижу альтернативы в условиях, когда через несколько лет в 10-й класс в русских гимназиях пойдут, может 
быть,  только  несколько  десятков комплектов  учеников",  -  отметил министр.  По  его словам,  единственным выходом из 
положения является создание сильных лицеев, где акцентировалась бы национальная идентичность русских учеников и 
изучались бы предметы на русском языке. "В таких учебных заведениях было бы от 3 до 5 классов, и на всю страну было 
бы необходимо от 10 до 15 таких школ", - отметил Лукас. По данным Министерства образования, уже сейчас 17 процентов 
русскоязычных детей учатся в эстонских школах. Министр не верит, что переход на эстонский язык обучения вызовет в 
Эстонии такие же волнения, как в Латвии в 2004 году. "Мелкие манифестации могут состояться, но народной революции, 
которую Москва смогла бы продать в Брюсселе, Женеве и Страсбурге, не будет", - сказал Лукас, добавив, что русские 
школы к реформе готовы. К 2011 году 60 процентов учебной работы в русских школах Эстонии должно идти на эстонском 
языке. Лукас подчеркнул, что реформа проводится в интересах самих русскоязычных школьников, так как она увеличит их 
возможности участвовать в жизни государства.
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"Через  девять  лет  учеников  в  русских  школах  станет  вдвое  меньше".  С  таким  неутешительным  прогнозом 
Министерство  образования  и  науки  собирается  начать  нынешний  учебный  год  и  запустить  очередной  этап  школьной 
реформы, сообщает портал novosti.etv24. С 1 сентября в 63 русских школах в гимназических классах начнут преподавать 
эстонскую  литературу  на  эстонском  языке,  и  уже  сейчас  к  переходу  готовят  обществоведение,  музыку,  географию  и 
историю.

Руководитель  отдела  образования  национальных  меньшинств  в  Министерстве  образования  и  науки  Ирэне 
Кяосаар заявила в интервью "Актуальной камере", что в ближайшем будущем вопрос о закрытии русских школ не стоит. 
"Проблема в том, что количество детей в школе вообще - как в эстонской, так и в русской - уменьшается из года в год. И 
если сегодня в русской школе в 9-й  класс идут  в  два раза больше учеников,  чем в первый,  то  это обострит для нас 
проблему через девять лет", - сказала Кяосаар. Согласно данным министерства, уже через шесть лет количество учеников 
в русских школах сократится вдвое и составит 17 500 человек. Одной из причин будущего сокращения числа русскоязычных 
учащихся может стать и то,  что уже сейчас многие русские родители отдают своих детей в  эстонские школы.  Однако 
Кяосаар надеется, что в результате реформы образование в русских школах станет только лучше.

Каким процветающим он был!...
Продолжая  тему  смены  названия  г.Семипалатинска,  начатую  на  страницах  предыдущих  «Бюллетеней», 

предлагаем вниманию читателей рассказ о том, что представляет из себя город в настоящее время.
05.09.2007, http://www.ferghana.ru/

Юлия Гужвенко (Барнаул)
Контраст – отличительная особенность казахстанской действительности. Крупный областной город Семипалатинск 

(ныне Семей), образованный еще в XVIII веке, после обретения Казахстаном независимости постепенно стал терять свое 
экономическое, политико-административное и социокультурное значение.

Экономический кризис
Первоначально  город  пострадал  от  социально-экономического  кризиса  первой  половины  1990-х  годов.  В 

Семипалатинске существовали мукомольная,  шерстяная,  хлопчатобумажная,  чулочно-носочная,  швейная,  кожевенная и 
обувная промышленность. В регионе была развита мясная промышленность (Семипалатинский мясокомбинат), основой 
хозяйственной  деятельности  в  Семипалатинской  области  всегда  был аграрный сектор  -  сельское  хозяйство,  в  первую 
очередь - животноводство.

Политика восстановления деятельности крупных промышленных предприятий путем привлечения иностранных 
инвестиций  оказалась  непривлекательной.  В  Семипалатинской  области  иностранный  капитал  присутствовал  в  гораздо 
меньшей  степени,  в  основном  предприятия  находились  на  самофинансировании,  что  стало  причиной  постепенного 
закрытия  сначала  отдельных  цехов  Семипалатинского  мясокомбината,  цементного,  арматурного  заводов,  перчаточной 
фабрики и многих других, а затем и заводов в целом. Инвесторов, в первую очередь, интересовали сырьевые объекты - в 
связи с ростом цен на металлы на мировом рынке. Из-за экономического кризиса в промышленном производстве городское 
население, работающее в промышленности, которое было преимущественно русским (80 процентов от всего населения, 
занятого в промышленном секторе), потеряли рабочие места. Данный факт являлся одной из причин массовой миграции 
русскоязычного населения в начале 1990-х годов.

Административно-территориальные преобразования
В 1997 году в рамках реализации мероприятий по оптимизации административно-территориального устройства 

Республики  Казахстан  Семипалатинская  область  была  упразднена  и  присоединена  к  Восточно-Казахстанской. 
Экономическую подоплеку такого решения правительство объясняет тем, что в Семипалатинской области на тот момент 
было очень много дотационных районов и существенно снизились объемы промышленного производства. Жители бывшей 
Семипалатинской  области  высказывают  мысль,  что  упразднение  Семипалатинской  области  вконец  расстроило  ее 
промышленную базу. Предприятия, и без этого работавшие не в полную силу, в основном обанкротились и были выкуплены 
иностранными инвесторами.

До сего дня идет борьба семипалатинцев за восстановление Семипалатинской области, поскольку жители данного 
региона, особенно сельчане, вынуждены решать свои проблемы в совершенно незнакомой обстановке, с бесконечными 
выездами за сотни километров, так как многие филиалы областных организаций в Семипалатинске либо упразднены, либо 
отсутствуют.  К  тому  же  Усть-Каменогорск  (административный  центр  Восточно-Казахстанской  области.  -  прим.  ред.) 
географически расположен в тупике, добраться до него из Семипалатинска в зимний период очень трудно. Чтобы попасть в 
областной центр, приходится делать 82-километровый объезд по территории России. Между тем, в плане транспортной 
инфраструктуры  Семипалатинск  имеет  самую  развитую  сеть  коммуникаций:  железнодорожный,  воздушный,  речной  и 
автомобильный пути, соединяющие его с населенными пунктами не только Казахстана, но и России, Центральной Азии и 
Китая.

Социокультурные изменения
Ухудшение экономической ситуации в городе, кризис в сельской местности, ликвидация статуса областного центра 

не  лучшим  образом  сказались  на  Семипалатинске.  Из  районов  со  стопроцентной  концентрацией  казахов  -  Абайского, 
Аксуатского, Аягозского, Чубартауского и других, – началась миграция сельчан в город. По данным опросов в 2004 году, 
только  38,9  процента  респондентов  родились  и  выросли  в  городе,  остальные  являются  переселенцами  из  сельской 
местности.  Массовое  переселение  в  Семипалатинск  казахов,  говорящих  в  основном  на  родном  языке,  сохраняющих 
традиционный сельский уклад жизни и не умеющих социализироваться в условиях города, значительно изменил культурный 
облик  Семипалатинска.  К  тому  же  массовое  переселение  в  город  сельских  жителей  (механизаторов,  животноводов  и 
полеводов и других) сопровождается ростом предложений на рынке труда аналогичных специальностей, в то время как 
городу требуются высококвалифицированные сварщики, слесари, ремонтники, рабочие и так далее.
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В середине  1990-х  годов  сотрудники  жилищно-коммунального  хозяйства  города  забили  тревогу  –  участились 
случаи  засорения  канализации  в  многоэтажных  домах.  Причина  проста:  сельские  жители,  не  представляя  механизм 
действия  канализации  в  квартирах,  сливали  и  сбрасывали  в  туалет  все  отходы.  До  сих  пор  санитарно-гигиеническая 
обстановка в многоэтажках для ЖКХ проблема №1.

Следующий факт – сельчане при переезде в город предпочитают селиться в частном секторе. За участками и 
огородами  они  обычно  не  ухаживают,  предпочитая  пасти  на  этой  территории  баранов.  Однако  дешевизна  квартир  в 
отдаленных районах Семипалатинска способствовала и их заселению. Зафиксированы факты, когда сельские мигранты 
пытались держать в подъездах баранов, «выгуливать» их на детских площадках. В центральных частях города появились 
многочисленные свалки, которые не убираются годами.

Другой интересный факт - традиционные нормы казахов таковы, что баранину они не могут покупать на рынке, в 
отличие от «городских» казахов. Барана для застолья мужчины должны зарезать и разделать лично непосредственно перед 
приготовлением,  что весьма затруднено в условиях  города.  Первоначально эти процедуры проводились во дворах,  на 
детских площадках,  где и оставлялись все ненужные отходы. Понятна реакция соседей.  После многочисленных жалоб 
городских жителей для любителей свежего мяса в центре города был отведен рынок, где торгуют живым скотом и здесь же 
созданы все условия для его забивания и разделывания.

Другой важный момент – общение коренных горожан и сельских переселенцев (а на это практически не влияет 
этнический фактор) весьма затруднено. Некоторые нормы городской жизни с трудом прививаются сельчанам. К примеру, 
работа  общественного  транспорта  в  Семипалатинске  зеркально  отражает  действительность  города,  в  котором  за  все 
приходится бороться, даже за место в маршрутке, в которой положено везти пятнадцать человек, а на самом деле едут 
тридцать. В час пик пассажиры распихивают друг друга локтями, чтобы попасть в маршрутку и хоть и в «скрюченном» 
положении, но добраться домой. Трудно утверждать, что уклад сельской жизни приносит только негативные перемены в 
культурный облик Семипалатинска, но доля истины в этом предположении имеется.

Косвенно  это  доказывают  натянутые отношения  между городскими  казахами и  сельскими.  Урбанизированные 
казахи считают своих сельских сородичей грубыми и неотесанными, в то время как сельчане часто делают замечания 
казахам-«двуязычникам», привыкшим общаться на русском языке. Это ставится им в упрек, сопровождая указанием на то, 
что в первую очередь нужно выучить свой родной язык. Зачастую нарастает неприятие. Так, Зоя Николаевна (русское имя 
казашки, всю жизнь прожившей в Семипалатинске)  сдавала свои полдома семье казахов из Аксуатского района. Через 
несколько месяцев,  по словам Зои Николаевны, дом превратился в  сарай. Ей пришлось выпроводить квартирантов из 
своего жилья и наводить в нем порядок. Зоя Николаевна не скрывает, что с тех пор в объявлении о сдаче дома она сделала 
пометку «казахов прошу не беспокоить» и сдает жилье русскому.

Стоит  отметить,  что  казахов,  особенно  сельских,  отличает  особая  сплоченность  и  распространение  такого 
явления, как кумовство, предусматривающего тесную связь родственников и продвижение по службе членов своей семьи. 
Так,  в  определенных  учреждениях,  институтах,  магазинах  и  так  далее  формируются  целые  семейные  кланы, 
монополизирующие власть. Для казахов, не принадлежащих к этому роду, такой расклад оказывается неприемлемым. Это 
недовольство,  по  мнению русских,  может  явиться  одним из  факторов  межродовых  столкновений,  что,  на  мой  взгляд, 
является сомнительным. Традиционная сельская, а иногда, и исламская культура отражается и в одежде. На улицах города 
встречаются женщины в туниках, широких брюках и в хиджабах.

Старожилы  часто  вспоминают,  каким  процветающим  Семипалатинск  был  в  советский  период.  В  рассказах 
старшего русскоговорящего населения звучит горечь и тревога о том, что сейчас некоторые районы города стали похожими 
на близлежащие аулы.

В  настоящее  время  на  Семипалатинском  мясокомбинате  открываются  отдельные  цехи,  в  городе  создаются 
различные  частные предприятия  и  магазины.  Население  находит  работу  в  сфере  услуг  (например,  торговля),  где  как 
таковая квалификация не нужна. Зато теряется специализация города.

Однако, как и в любом явлении, можно выделить и положительные стороны миграции село-город. К ним относится 
повышение роли государственного  языка  (правда,  только  на бытовом уровне)  в  городской среде,  которая в  советский 
период была преимущественно русскоязычной. Тем не менее, город живет по своим правилам. К сожалению, при этом 
часто забывая о культуре.

Права человека
"Мы теперь как будто раненые"

01.09.2007, www.regnum.ru/news
"С апрельских событий [26-28 апреля 2007 года в Таллине и на северо-востоке Эстонии произошли массовые 

беспорядки,  спровоцированные решением правительства  страны перенести  из  центра  столицы "Бронзового  солдата"  - 
памятник  освободителям  города  от  фашистов.  -  прим.  ИА  REGNUM]  минуло  почти  четыре  месяца.  Внешне  может 
показаться, что жизнь вернулась в привычное русло. Но это обманчивое впечатление, - пишет в "СЛ Ыхтудехт" писатель 
Калле Кяспер. - Многие мои русские друзья находятся до сих пор во взбудораженном состоянии. "Мы теперь как будто 
раненые", - признается один из них. При этом все они говорят, что подумывают об отъезде из Эстонии. Конечно, не факт, 
что они так поступят. Но какой-то существенный поворот в мыслях и чувствах местных русских эти разговоры отражают. 
Все говорят о грубости, с которой полиция отнеслась к протестующим. Они не могут забыть, как лежащих на земле людей 
били ногами. Как в портовом терминале арестованных ставили на колени. "Увидев, с каким удовольствием полиция била 
людей, я понял, насколько эстонцы нас ненавидят", -  сказал один мой русский знакомый. В демократическом обществе 
человек  имеет  право  подать  жалобу  на  подобные действия  полиции.  Но  нашим русским это  максимально  усложнили. 
Полиция использовала психологический террор, тем самым заставив многих отказаться от обжалования. Кого-то удалось 
сломить, у многих возникли сложности с поиском адвокатов. Люди пришли к выводу, что в Эстонии два разных закона: один 
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для  эстонцев,  другой  для  русских.  В  такой  ситуации  большая  ответственность  ложится  на  СМИ.  В  демократическом 
обществе одной из  главных задач независимой печати является борьба со злоупотреблениями властью.  Однако наши 
журналисты свою работу не выполнили. Оказалось, что они больше эстонцы, чем профессионалы. Правительство сделало 
большую политическую ошибку, когда решило свести счеты с "Бронзовым солдатом". Это ведь не была статуя Иосифа 
Джугашвили.  С простыми солдатами так  не поступают.  Полиция,  когда ей отдали приказ,  была не готова действовать 
корректно. Тот, в руках которого резиновая дубинка, не должен превращаться в животное. Меня интересует, например, как 
полиция обращалась с арестованными. Если имели место издевательства, такие случаи надо выявлять. Только честным 
отношением мы можем вернуть хоть какое-то доверие местных русских к эстонскому государству".

Визит Президента Европейского парламента в Нарву
03.09.2007, http://eursa.org/node/

Павел БОГЕР, Нарва,
 В рамках своего визита в Эстонию президент Европарламента Ханс-Герт Пёттеринг 15 

августа  посетил  северо-восток  страны  и  встретился  с  представителями  культурных  обществ 
национальных меньшинств в Нарве.

Ханс-Герт Пёттеринг  был избран на должность президента Европарламента в январе 
2007 года сроком на 2,5 года. До этого он возглавлял в Европарламенте самую крупную фракцию 
– Европейскую народную партию и сменил на новом посту испанца Хосепа Борреля.

Визит,  сопровождаемый повышенными мерами безопасности,  стал первым в истории 
Нарвы  по  значимости  персоны.  Всё-таки  никто  выше  рангом,  чем  президент  Европарламента,  доселе  наш  город  не 
посещал.

Президента  Европарламента  в  его  поездке  по  северо-востоку  Эстонии  сопровождали  представители  Русской 
партии Эстонии: председатель партии Станислав Черепанов и заместитель председателя, член городского собрания Нарвы 
Геннадий Афанасьев (оба - члены-учредители Европейского русского альянса).

– Задача нашей делегации в Эстонии – встретиться с представителями национальных меньшинств и узнать, как 
ощущают они себя в стране, с какими трудностями приходится сталкиваться, – пояснил цели визита Ханс-Герт Пёттеринг 
перед началом встречи.

Возможность выговориться получили нарвские украинцы, чуваши, татары, белорусы и русские. Главная проблема 
на  сегодняшний  день  в  Нарве,  которая  была  озвучена  практически  всеми  спикерами  –  это  проблема  интеграции 
национальных меньшинств в эстонское общество.

Представлявший Союз  российских  граждан  Эстонии Геннадий  Афанасьев  обратил внимание  на  то,  что  даже 
существующее  законодательство,  которое  должно  работать  на  национальные  меньшинства,  закон  о  «Культурной 
автономии»,  по  сути  дела,  сейчас  мало  используется.  Затем  Афанасьев  рассказал  Пётерингу  о  желании  российских 
граждан,  имеющих  статус  долговременных  жителей  ЕС,  принимать  участие  в  голосовании на  выборах  в  Европейский 
парламент.

Вопрос о культурной автономии был затронут и Станиславом Черепановым. По его мнению, упомянутый выше 
закон мог бы стать основой интеграционной политики Эстонии. Все национальности, проживающие в стране, могли бы 
получить гарантии сохранения своего языка, культуры через систему культурных автономий. Кроме этого он рассказал о 
сотрудничестве русских в Европейском Союзе. Была затронута тема регистрации в мае этого года Русской общины Европы. 
Черепанов отметил, что основной задачей общины является сохранение своих культурных и исторических традиций, а 
также интеграция в общественную жизнь Европы. Президенту были переданы документы с информацией о регистрации 
общины, ее членском и численном составе и целях.

Подводя итоги часовой встречи,  Ханс-Герт Пёттеринг  отметил, что теперь лучше понимает ситуацию,  которая 
сложилась в Эстонии и конкретно в Нарве.

– От нас нельзя ожидать сиюминутного решения. В политике слушают, изучают, обсуждают и затем ищут пути 
решения.  Каждый человек имеет большую ценность для общества.  Чтобы понимать друг  друга,  необходимо открытое 
общение, – сказал в заключение Ханс-Герт Пётеринг.

На фото: Х.-Г. Пёттеринг, С.Черепанов, Г.Афанасьев

"Экзамен на гражданство по-русски - дискриминация других народов".
01.09.2007, www.regnum.ru/news

Министр  народонаселения  Урве  Пало на  прошлой  неделе  выступила  с  докладом,  в  котором  предложила 
проводить  экзамен на  гражданство  не  только  на  эстонском,  но  и  на  русском языке,  пишет  "Постимеэс".  Специалисты 
Государственного  экзаменационно-квалификационного  центра  считают  эту  идею  министра  Пало  неудачной  и 
дискриминационной. Завотделом организации экзаменов центра Андрес Ээремаа назвал идею министра народонаселения 
изначально  неудачной.  "Этим  мы  дискриминируем  представителей  других  национальностей,  также  сдающих  экзамен, 
например украинцев", - сказал газете Ээремаа. Он привел в пример состоявшийся недавно экзамен на знание Конституции 
и Закона о гражданстве, который в целом прошел успешно, так как оказался простым и коротким. На письменном экзамене 
можно было пользоваться словарями и текстами законов. "Если экзамен на гражданство успешно сдают, в среднем, 85 
процентов участников, то на экзамене по эстонскому языку этот показатель составляет примерно 50 процентов", - сказал 
Ээремаа,  подчеркнув,  что  после  апрельских  событий  число  желающих  сдать  экзамен  резко  возросло.  "Главным 
препятствием на пути к гражданству остается эстонский язык. Обучать языку и воспитывать отношение к государственности 
нужно начинать в детском саду. Однако если посмотреть уроки истории и обществоведения в некоторых школах с русским 
языком обучения, то создается впечатление, что мы живем вовсе не в Эстонской Республике", - заключил Андрес Ээремаа.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Миграция Демография Гражданство
Демографические парадоксы России
В  интервью("Washington  ProFile",  США)  Николаса  Эберштадта,  научного  сотрудника  Института 

Американского Предпринимательства, специализирующегося на проблемах демографии,  бедности,  здравоохранения,  
затрагиваются проблемы демографического кризиса в России и на его возможные негативные последствия.

05.09.2007, http://www.inosmi.ru
Николас Эберштадт

Вопрос: В последние годы средства массовой информации постоянно указывают на демографический кризис в 
России и на его возможные негативные последствия. Однако многие индустриально развитые страны также сталкиваются с 
этой проблемой, а российская экономика бурно развивается. Насколько обоснованы тревожные прогнозы?

Эберштадт: Возможно, существуют некоторые публикации, которые можно назвать чрезвычайно паникерскими. 
Однако  ситуация  со  здоровьем  и  демографией  в  России  действительно  вызывает  тревогу.  Сторонние  наблюдатели 
беспокоятся  исключительно  на  основе  своих  гуманитарных  представлений.  Хотелось  бы надеяться,  что  эта  проблема 
волнует также граждан и власти России, причем не только по гуманитарным причинам, но также и из-за экономических и 
даже стратегических соображений.

Несколько  основных  фактов  дают  основания  для  беспокойства.  В  России  средняя  продолжительность  жизни 
сейчас на 4 года ниже, чем 40 лет назад. В свою очередь, показатели смертности для мужчин и женщин трудоспособного 
возраста значительно выше, а для определенных возрастных групп - вдвое выше, чем 40 лет назад. Россия - фактически 
единственное  индустриально  развитое  общество,  которое  столкнулось  с  этим  явлением  в  мирное  время.  Ситуация 
является  чрезвычайно  серьезной,  особенно  учитывая  то,  что  в  большинстве  государств  Европы  и  в  индустриально 
развитых странах в  целом,  продолжительность  жизни постепенно  увеличивается,  а  показатели смертности  постепенно 
снижаются.

В  России  возникла  парадоксальная  ситуация:  с  одной  стороны,  за  прошлое  десятилетие  доходы  на  душу 
населения  значительно  возросли,  но,  в  то  же  время,  здоровье  россиян  заметно  ухудшилось.  Принято  считать,  что 
благосостояние помогает улучшить здоровье. Говоря откровенно, до сих пор мы не сталкивались с подобным явлением - 
когда современное общество богатеет, но становится более "больным". Обычно происходит обратное: даже если доходы 
населения снижаются - например, во время экономических рецессий - то его здоровье продолжает улучшаться. Ситуация в 
России может восприниматься как трагическое исключение из общих правил функционирования современной экономики и 
общественной жизни.

Два фактора могут  помочь  объяснить  это странное  исключение:  во-первых,  это характер  проблемы здоровья 
России. Мы много слышим об угрозе эпидемий в России - ВИЧ/СПИДа, резистентных форм туберкулеза. Это не пустые 
тревоги, потенциально эти опасные инфекционные заболевания могут крайне отрицательно повлиять на будущее России. 
Нынешнее поколение молодых россиян кажется менее здоровым, чем их родители. Однако на сегодняшний день главными 
причинами высокой смертности и плохого здоровья россиян являются различного рода травмы и хронические заболевания 
- сердечно-сосудистые, инсульты и т.д.

Другая  часть  парадокса,  вероятно,  в  некоторой  степени  связана  с  тем,  что  Клиффорд  Гэдди/Clifford  Gaddy 
(старший  научный  сотрудник  исследовательского  Brookings  Institution,  профессор  экономики  Университета  Джонса 
Хопкинса/Johns Hopkins University,  мы ранее опубликовали несколько интервью с ним -  они доступны на нашем сайте 
www.washprofile.org  -  Washington  ProFile)  назвал  "виртуальной  экономикой"  России.  Нынешние  экономические  успехи 
России сконцентрированы в нескольких секторах, прежде всего, занимающихся экспортом природных ресурсов. Эти сферы 
экономики оказывают небольшое воздействие на жизненный уровень большинства населения страны.

Вопрос:  Обычно  в  качестве  причин  этого  кризиса  называют  уничтожение  советской  медицинской  системы  и 
экономический кризис, произошедший после коллапса СССР. Были ли какие-то иные факторы?

Эберштадт: Резкое повышение уровня смертности наблюдалось во время экономической "шокотерапии" начала 
1990-х годов, а чуть позже - во время финансового кризиса 1998 года. После этого ситуация с уровнем смертности в России, 
несмотря на экономический бум, изменилась ненамного.

Текущий кризис в  здравоохранении России изначально дал о себе знать еще в  годы правления Брежнева,  а 
первые его проявления наблюдались в  конце эпохи Хрущева.  В начале и середине 1960-х годов,  в  Советской России 
происходили  странные  процессы.  Уровень  смертности  для  мужчин  среднего  возраста  начал  расти,  чуть  позже  эти 
негативные тенденции проявились среди молодых мужчин, а впоследствии - среди пожилых. Далее этот феномен затронул 
женщин среднего возраста, потом молодых женщин и, в конце концов, женщин старшей возрастной группы. Так что к концу 
коммунистической  эры  люди  трудоспособного  возраста  входили  в  уязвимую  группу,  уровень  смертности  в  которой 
постоянно рос, причем в некоторых случаях - на протяжении десятилетий. Кризис здравоохранения, который мы видим 
сегодня, начался еще во времена СССР - он просто не исчез вместе с Советским Союзом.

Вопрос: Чем объясняется рост смертности в 1960-е годы?
Эберштадт: Причины этого все еще не полностью понятны. Первое, что приходит в голову, что это последствие 

Второй  Мировой  войны.  Тогда  60-ти  летние  мужчины,  которые  прошли  через  войну,  имели  серьезные  проблемы  со 
здоровьем. И это кажется совершенно логичным. Однако это явление продолжает существовать и в наши дни: аналогичные 
проблемы ныне имеют мужчины средних лет, которые появились на свет в 1950-е - 1960-е годы, то есть через 10-20 лет 
после окончания войны. Поэтому нельзя называть нынешние проблемы "наследием Второй Мировой".

Очевидно,  что  важным  фактором,  который  влияет  на  продолжительность  жизни  россиян,  является  водка. 
Неумеренное  потребление  алкоголя,  которое  продолжает  характеризовать  российский  образ  жизни,  приводит  к 
распространению сердечно-сосудистых заболеваний,  увеличению количества несчастных случаев и пр.  Кроме того,  не 
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стоит недооценивать влияние курения, нездорового образа жизни и неправильного питания. Однако все это полностью не 
объясняет сложившуюся ситуацию.

Несколько  лет  назад  Всемирная  Организация  Здравоохранения  начала  анализировать  ситуацию  с  сердечно-
сосудистыми  заболеваниями  в  Европе.  Изучение  России  показало,  что  там  намного  чаще,  чем  в  Западной  Европе, 
присутствуют факторы риска - гипертония, курение, повышенный уровень холестерина. Эти результаты не удивительны. 
Удивительно то, что уровень смертности от сердечно-сосудистых заболеваний в России оказался в два раза выше, чем 
можно было бы предположить на основе изучения факторов. Таким образом, есть своего рода дополнительный фактор Х, 
который мы пока не знаем, как объяснить.

Вопрос: Часто причиной высокой смертности в России называют плохое состояние системы здравоохранения. 
Ваш комментарий?

Эберштадт:  Еще  одна  поразительная  вещь  в  России:  размеры  финансирования  системы  здравоохранения. 
Насколько я помню, государственные и частные расходы в эту сферу ныне составляют более 6% валового внутреннего 
продукта (ВВП). Это значительно меньше, чем в США, однако Соединенные Штаты являются мировой аномалией. По этому 
показателю  Россия  практически  не  отличается  от  Японии  -  а  Япония  имеет  самое  здоровое  и  самое  долгоживущее 
население  в  мире.  Если  российская  система  здравоохранения  находится  в  кризисе,  то  проблема  заключается  не  в 
недостаточных расходах, а в слишком незначительных результатах.

Вопрос:  Россия  приняла  план,  который рассчитан на  разрешение  демографического  кризиса  к  2025  году.  Он 
включает увеличение ассигнований на здравоохранение, поддержку матерей и молодых семей, образовательные кампании 
и пр. Насколько реалистичен этот план?

Эберштадт: Я не считаю, что этот проект может привести к блестящим результатам. Этому есть несколько причин. 
Прошлый год Кремль считает довольно успешным в демографическом смысле, поскольку количество смертей превысило 
количество рождений всего лишь на 700 тыс.  Но это огромная цифра!  На каждые сто детей,  рождающихся в  России, 
приходится 150 смертей.

Даже если новые меры приведут к более успешным результатам, чем я предполагаю, будет чрезвычайно тяжело 
снизить коэффициент смертности и поддержать повышение уровня рождаемости. Нынешнее молодое поколение россиян 
было подвержено многим факторам риска. Может быть, благодаря этому плану, количество смертей удастся сократить на 
100 - 200 тыс. в год.

Уровень рождаемости в России ныне очень низкий, однако, в последние 5-6 лет он несколько повысился. Тем не 
менее, до сих пор он ниже необходимого уровня на 30-40%. Чтобы достичь уровня,  достаточного для восстановления 
естественной убыли населения в течение следующего десятилетия, необходимо повысить рождаемость на 50%. Это станет 
возможным только в случае серьезных изменениях в настроениях общества. Ныне я не наблюдаю подобных подвижек. 
Наоборот,  мне  кажется,  что  Россия  становится  все  более  похожа  на  Западную  Европу  в  своих  представлениях  об 
"идеальной семье":  в ней должно быть от одного до двух детей. На уровень рождаемости главное влияние оказывает 
только один фактор - желание родителей иметь больше детей.

Вопрос:  Россия не первая страна,  которая пытается использовать экономические и  политические  рычаги  для 
решения демографических проблем. Насколько успешными были опыты иных стран?

Эберштадт: В долгосрочной перспективе подобные программы почти всегда малоэффективны. Во всех странах 
Западной Европы, где реализовывали подобные проекты, наблюдалась одинаковая картина: сперва небольшое увеличение 
количества рождений, после этого - серьезный спад. Причина этого следующая: семьи, которые хотят завести второго или 
третьего ребенка, но не уверены в том, когда им лучше это сделать, "подстраиваются" под государственные программы, 
позволяющие получить льготы или дотации.  Спад начинается потому,  что предлагаемый "пряник"  недостаточно велик, 
чтобы побудить к действиям иные категории потенциальных родителей.

Если государство желает вести настоящую политику поощрения рождаемости,  то  правительство должно быть 
готово  потратить  колоссальные  средства  -  больше,  чем  тратится  на  выплаты  пенсий,  финансирование  системы 
здравоохранения и другие социальные программы. Потому что в таких условиях женщин фактически нанимают для того, 
чтобы производить детей. Учитывая убытки, которые терпит экономика, поскольку молодые женщины на время исчезают с 
рынка труда, такие программы обходятся чрезвычайно дорого. И последнее: очень сложно уговорить людей рожать во имя 
патриотизма или во исполнение гражданского долга.

Вопрос: Россия стала страной, в которую устремляются потоки мигрантов. Какой эффект это может оказать на 
демографическую ситуацию?

Эберштадт:  Россия  сталкивается  с  теми  же  проблемами,  что  и  другие  европейские  страны  -  с  проблемой 
этнического  преобразования  общества.  Многие  люди,  желающие  иммигрировать  в  Россию,  имеют  нерусское 
происхождение, а российские власти все сильнее используют националистическую риторику. Миллионы этнических русских 
проживают в ближнем зарубежье, но в последние десять лет темпы их репатриации в Россию серьезно замедлились. Я не 
знаю, насколько реалистично считать, что все русские, оставшиеся за пределами Российской Федерации, захотят переехать 
на  историческую  родину.  В  Европе  задается  следующий  вопрос:  "Можно  ли  мигрантов  превратить  в  лояльных  и 
производительных граждан?". Некоторые государства решают эту задачу лучше, чем другие.

Вопрос: Как складывается демографическая ситуация в иных постсоветских государствах?
Эберштадт: Все европейские республики бывшего СССР испытали одинаковый демографический шок после краха 

коммунизма - спад рождаемости и резкое повышение уровня смертности. Шок, который пережила Россия, оказался самым 
мощным и продолжительным.

В странах Балтии рождаемость остается низкой, однако, показатели смертности нормализируются. Ситуация в 
Украине  очень  похожа  на  российскую,  только  имеет  менее  экстремальные  масштабы.  В  Беларуси  демографические 
тенденции похожи на украинские. В Средней Азии наблюдается рост уровня смертности - причем из-за высоких показателей 
детской смертности. Там рождаемость остается на среднем уровне или выше среднего. В Грузии и Армении рождаемость 
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очень низка - на уровне или даже ниже российской, но стабилизируется ситуация со смертностью, кроме того, улучшаются 
показатели здоровья населения.

Вопрос:  Существуют  ли  исторические  примеры,  когда  какая-либо  страна  могла  оправиться  после  столь 
значительного ухудшения в демографической ситуации?

Эберштадт:  Обычно  проблемы,  которые ныне переживает Россия,  проявлялись  во  времена войн,  голода  или 
страшных эпидемий. В большинстве случаев эти периоды были относительно кратковременными, они занимали несколько 
лет,  после чего демографическая ситуация выправлялась.  В случае с Россией эти процессы продолжаются в  течение 
четырех или даже больше десятилетий.

Единственная  аналогия,  которая  приходит  в  голову,  это  страны  Африки,  расположенные  к  югу  от  Сахары, 
пораженные эпидемией ВИЧ/СПИД. Россияне это сравнение страшно не любят. Когда я об этом говорю в России, то мне 
часто  напоминают,  что  Россия  -  не  Африка.  Безусловно,  Россия  -  не  Африка,  но  существуют  некоторые  грустные 
совпадения. Есть лишь два региона планеты: Россия (плюс, в меньшей степени, другие страны бывшего СССР) и страны 
Африки, где наблюдается долговременное снижение уровня продолжительности жизни населения.

Вопрос: Что требуется сделать, чтобы переломить ситуацию?
Эберштадт:  Я  назвал  много  российских  парадоксов.  Добавлю  еще  один:  в  России  до  последнего  времени 

сосуществовали довольно открытая многопартийная политическая система и почти полная апатия общества. Лично меня 
эта ситуация поражает. В России действуют экологические партии, которые борются за спасение лесов, но никто не борется 
за спасение самих россиян.

Со времени прихода к власти президента Путина в России произошло почти 4 млн. преждевременных смертей. 
Это намного превышает потери России в Первую Мировую войну. То есть, для начала нужно чтобы российское общество 
заинтересовалось этой проблемой - на этой основе можно формировать соответствующую политику. Можно предпринять и 
несколько  краткосрочных  шагов,  например,  объяснять  населению  преимущества  здорового  образа  жизни  и  увеличить 
количество травмпунктов в населенных пунктах. Однако существенные изменения могут произойти только со временем. В 
любом случае, следует признать эту проблему приоритетной для России.

Вопрос: Если процессы будут идти так, как они идут сегодня, то какой будет ситуация в России через 15-20 лет?
Эберштадт: Сегодня, в России средняя продолжительность жизни находится примерно на уровне Индии. Москва 

поставила  перед собой  цель  поднять  уровень  жизни  в  стране  до  уровня  Западной  Европы,  однако  этого  невозможно 
добиться с "индийской" ситуацией в сфере здравоохранения.

В современном мире здоровье и материальное благосостояние тесно связаны.  Этот  факт  немножко скрывает 
подъем цен на нефть и иные энергоносители, который положительно влияет на российский бюджет и темпы роста ВВП. Но 
современная экономика базируется не на полезных ископаемых, а на людях. Если Россия будет терять свой человеческий 
капитал, то она не сможет обеспечивать свой экономический рост. То есть, России грозит долговременный экономический 
спад, в то время, как многие соседние страны - такие, как Китай и Индия - развиваются очень быстро.

Об  авторе:  Николас  Эберштадт/Nicholas  Eberstadt,  научный  сотрудник  Института  Американского 
Предпринимательства/American  Enterprises  Institute,  специализируется  на  проблемах  демографии,  бедности, 
здравоохранения и пр. Автор нескольких книг.

Очередь растянулась на несколько лет
В  настоящее  время  русские  общины  Приднестровья  в  день  принимают  по  100-150  желающих  получить  

российское  гражданство,  но  даже  при  таких  темпах  очередь  желающих  растягивается  на  пару  лет,  рассказал  3  
сентября в интервью корреспонденту ИА REGNUM глава Союза русских общин Приднестровья Виктор Арестов.

03.09.2007, www.regnum.ru/news
"В 2003 году в Приднестровье по линии русских общин в день принимали около 10-15 человек, желающих получить 

российское  гражданство.  Уже  тогда  мы думали  над  тем,  как  активизировать  данный  процесс.  По  данным  посольства 
Российской Федерации в Республике Молдова, на 2003 год на территории Приднестровья было около 150 тыс. граждан, 
желающих получить гражданство РФ, - продолжил Арестов. - Кстати, у этих людей были только паспорта Советского Союза, 
даже внутреннего гражданства ПМР у них не было. И сейчас, уже в 2007 году, когда Приднестровье отмечает свое 17-летие, 
до сих пор сохраняется большой процент людей, у которых только паспорта бывшего СССР. К счастью, вопрос этот был 
решен и на получение российского гражданства этих людей принимали по специальному регламенту". По словам Арестова, 
в настоящее время российское консульство в ПМР по линии русских общин в день принимает по 40-45 человек, желающих 
обменять советские паспорта на российские.

"Хочу  сказать,  что  граждане  России,  проживающие  на  территории  Приднестровья,  являются  горячими 
сторонниками интеграционных процессов, которые проходят между РФ и ПМР. Но Российской Федерации при любом шаге в 
сторону ПМР необходимо проявлять предельную бдительность, потому что Молдавия на любое слово, которое Россия 
высказывает  в  поддержку  Приднестровья,  реагирует  крайне  болезненно  и  это  мгновенно  отражается  на 
внешнеполитическом и экономическом состоянии ПМР", - отметил Арестов.

"Молдавия, разумеется, всячески стремится задержать процесс признания Приднестровья. Пока ей это удается, но 
думаю, что скоро этому придет конец", - резюмировал Виктор Арестов.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
За программой – судьбы людей!

Виктор Михайлов
Год клонится к закату, а «Государственная программа по оказанию содействия добровольному переселению в 

Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом» так и не заработала в полную силу. Понятно, что 
Государственная программа реализуется поэтапно.

Выполнение первого этапа, ограниченного 2006 годом и предусматривавшего:
принятие  нормативных  правовых  актов,  необходимых  для  организации  добровольного  переселения 

соотечественников в Российскую Федерацию в рамках Государственной программы;
создание системы управления Государственной программой;
оценку  субъектами  Российской  Федерации  потребности  в  трудовых  ресурсах,  готовности  имеющейся 

инфраструктуры к  приему переселенцев,  в том числе в  части,  касающейся предоставления базовых социальных услуг 
(образовательных, медицинских), а также жилья;

разработку  и  согласование  в  установленном  порядке  проектов  региональных  программ  переселения  и  их 
утверждение;

разработку  и  осуществление  мероприятий  по  информационной  поддержке  Государственной  программы  на 
территории Российской Федерации и за ее пределами;

постоянное осуществление мониторинга миграционного потенциала, анализ состава участников Государственной 
программы, мотивов участия, а также при необходимости - корректировка условий участия в Государственной программе;

затянулось до этого времени, а второй этап: добровольное переселение участников Государственной программы и 
членов их семей в Российскую Федерацию в рамках региональных программ переселения;

ещё  и  не  начиналось.  Не  будем  говорить  об  анализе  результатов  реализации  региональных  программ 
переселения – чего анализировать!?

То, что в Калинингадскую область переехало несколько семей – не в счёт. Это капля в море. О том как их там 
встретили  вы  прочтёте  ниже.  А  пока  отзывы  не  очень  обнадеживающие.  Наталья  Черепанова,  одна  из  первых 
переселенцев, описывая свои ощущения после приезда в самый западный регион России из Латвии, с горечью говорит: 
«Пока  мы  летели  в  Калининград,  все  поменялось...  Чиновники  полностью  исказили  заложенную  президентом  России 
Путиным идею программы переселения, и дискредитировали все».

Ни  один  житель  Киргизии  на  сегодняшний  день  не  воспользовался  программой  содействия  добровольному 
переселению соотечественников в  Россию.  Об этом 23 августа,  на конференции российских соотечественников заявил 
заместитель руководителя Федеральной миграционной службы (ФМС) России в Бишкеке Борис Ассаулюк.

Данная ситуация, по словам Бориса Ассаулюка, объясняется нежеланием его службы подвергать киргизстанцев, 
переезжающих  в  Россию,  риску  -  "механизм  переселения  до  конца  не  опробован  -  пока  процедуры  до  мелочей  не 
отработают, мы людей в Россию не отправим". Отметим, что на данный момент киргизским филиалом ФМС обработано 800 
заявок от тех, кто хотел бы воспользоваться программой

«Закон не велит паковать чемоданы», - считает Людмила ЛЕВЧЕНКО, из поселка Кедровый, Красноярского края. 
Её сестра с мужем планировали воспользоваться программой переселения бывших соотечественников и  вернуться из 
Киргизии на родину, но пока родина оказалась не готова их принять. Почему у сестры возникли проблемы с чиновниками? 
Программу переселения соотечественников в Новосибирскую область разработают только к декабрю. Как сообщили 23 
августа корреспонденту ИА REGNUM в пресс-службе областной администрации, об этом заявил руководитель областного 
департамента труда и занятости населения Игорь Шмидт.

Хотя ещё в октябре прошлого года делегаты Второго Конгресса соотечественников в Санкт – Петербурге получили 
«Информационный  пакет  о  Государственной  программе  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в 
Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом» и его компьютерную версию. Где на странице 90-й 
значится  «Информационное  сообщение  о  программе  Новосибирской  области  по  оказанию  содействия  добровольному 
переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом».

По  сообщению  представителей  Федеральной  миграционной  службы,  программа  переселения  бывших 
соотечественников пока в Красноярском крае не реализуется, так как до сих пор не имеет законодательной базы. Хотя 
специалисты администрации Красноярского края предполагали, что с 2007 по 2009 гг. по программе оказания содействия 
добровольному переселению соотечественников,  проживающих за рубежом,  в  регион на  постоянное место  жительства 
переедут более 10 тыс. человек. О своем намерении трудоустроить иммигрантов заявили 16 территорий края. В настоящее 
время  подготовительный  этап  программы  завершен,  но  граждане  из  зарубежья  не  смогут  начать  переселение,  пока 
депутатский корпус Законодательного собрания края не утвердит конкретный механизм реализации программы. Кстати, 
аналогичные проблемы с  реализацией  программы переселения  соотечественников  возникли  во  всех  регионах  страны, 
которые согласились участвовать в проекте, предложенном Президентом.

Только  с  24  по  27  сентября  в  городах  Астана  и  Алма-Ата  республики  Казахстан  администрацией  Иркутской 
области  запланировано  проведение  презентации  Областной  государственной  программы  по  оказанию  содействия 
добровольному переселению в Российскую Федерацию.

Презентация  проводится  в  целях  информирования  соотечественников  о  программе  и  при  поддержке 
представительства Российского центра международного и культурного сотрудничества при Министерстве иностранных дел 
РФ в республике Казахстан.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Возможность  участия  региона  в  Государственной  программе  по  оказанию  содействия  добровольному 
переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  позволит  привлечь  в  область 
необходимых квалифицированных специалистов на постоянное место работы и проживания, улучшить демографическую 
ситуацию в регионе", – отметил первый заместитель главы администрации Иркутской области Юрий Параничев.

Согласно Областной программе, на территорию Иркутской области участники программы будут привлекаться в 
Ангарское муниципальное образование (200 человек), Братск (100 человек), Тайшетский (100 человек) и Шелеховский (113 
человек)  районы.  Переселенцам  на  территориях  предоставят  государственные  гарантии,  социальную  поддержку  и 
"подъемные" – единовременное пособие на обустройство. В 2007 году намечено принять 513 переселенцев, в том числе 
205 участников программы и 308 членов их семей. Но, опять, это только планы, а не переселение

Как  видим,  регионы  пока  не  готовы  принять  участие  в  реализации  федеральной  программе  по  оказанию 
содействия добровольному переселению в Россию соотечественников, проживающих за рубежом.

Конечно же, требуется срочный анализ хода выполнения Госпрограммы с целью выявления причин затяжки её 
выполнения и для срочного принятия необходимых мер. За программой – судьбы людей уже обманутых не однажды!

В публикации использованы материалы ИА REGNUM

Русскоязычные всех стран - возвращайтесь!
10.09 2007 http://osinform.ru/

В череде  событий,  как  внутренних,  так  и  мировых,  как-то стали  забываться или  задвигаться  на  второй  план 
события и факты, имевшие место совсем недавно. Принимались документы, важные, нужные, которые были призваны 
способствовать улучшению общего социально-экономического фона в России. Многие из них или напрямую, или косвенно 
касаются и Южной Осетии хотя бы потому, что подавляющее большинство наших жителей являются гражданами России, а, 
значит, все российские законы, подзаконные акты и другие правовые документы распространяются и на нас.

Более  года  назад  Президент  России  Владимир  Путин  подписал  указ  «О  мерах  по  оказанию  содействия 
добровольному переселению в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом». Надо ли говорить, 
что  этот  документ  с  выходом явно  запоздал  Вспомним,  что  говорилось  в  первые  годы после  развала  СССР.  Новые 
постсоветские  государства  чуть  ли  не  главной  своей  задачей  почему-то  поставили  создание  мононациональных 
образований.  А  это  в  первую  очередь  означало  вытеснение  любыми  средствами  за  пределы  своих  стран  всех 
представителей «нетитульных» наций,  в первую очередь –  русских.  Русофобия,  охватившая новые страны,  на первый 
взгляд кажется странной. Но здесь прослеживается очевидный реваншизм. «Младодемократы» в один голос вопили о том, 
каким притеснениям подверглись в годы советской власти, как угнеталась их культура, язык, национальное самосознание. 
Появились даже штампы «годы советской оккупации», «советская интервенция». Советская – читай русская. России стали 
выставлять многомиллиардные счета невесть за что. И только опомнившись там стали понимать, что по большому счету 
кроме России они никогда никому не были нужны. И заигрывания с ними США и других стран Запада хоть и лестные, но 
напрочь лживые, циничные и меркантильные. Весь пояс от Бишкека до Таллинна использовался, и будет использоваться 
Вашингтоном и  Брюсселем только  с  одной  целью –  создать  вокруг  России  враждебную буферную зону,  максимально 
ослабить ее, сделать сырьевым придатком стран западной «демократии».

Вытеснение русскоязычных из республик бывшего СССР было по технике разным. Из Таджикистана они бежали, 
так как их элементарно убивали, а дома – сжигали. В других местах принимались такие законы, по которым о нормальном 
существовании даже речи быть не могло. В Туркмении, например, они не могли не только нормально жить, но и практически 
были лишены возможности выехать из страны. Здесь русские оказались на положении американских индейцев или негров 
начала  прошлого  века,  вот  только  гетто  для  них  при  Туркменбаши построить  не  успели.  Вот  вроде  бы единственная 
многонациональная республика – Армения, – но и здесь не сдержались. С пылу с жару позакрывали русские школы. Поняв, 
что  перегнули  палку  и  русская экспансия  им  никак  не  грозит,  развернулись  лицом на  север  и  даже открыли армяно-
российский университет.

В странах Балтии, и, прежде всего в Эстонии, людей поделили на касты: чистые эстонцы, неэстонцы, родившиеся 
в Эстонии и «пришлые» (среди них те,  кто спасал эту страну от полюбившегося вдруг  фашизма).  Соответственно все 
пользуются  разными  правами,  и  даже  паспорта  у  них  разного  цвета.  Русскоязычные,  конечно,  к  «высшей  расе»  не 
принадлежат. Глава осетинской диаспоры в Эстонии Лери Лолаев, например, женат на гражданке этой страны, проживает 
здесь с перерывом на участие в югоосетинских событиях, более 20 лет. Но и это его не спасает, хоть он и уважаемый 
гражданин и профессиональный хирург – до конца жизни ему уготована роль человека «второго сорта».

Почти каждый четвертый житель пятимиллионного Израиля русскоязычный. Далеко не все они нашли здесь место 
под  солнцем.  Многие  живут  на  поселениях  рядом  с  воинствующими  палестинцами.  Для  некоторых  есть  трудности  с 
жесткими религиозными нормами. Но и они, несмотря на радужные посулы российских чиновников, возвращаться пока не 
собираются.

Исход русскоязычных из Грузии – отдельная песня. То, что довелось услышать и прочесть о себе русским в этой 
стране – образце «демократии» – не поддается описанию. Враз стало забываться все доброе, что сделала Россия для этой 
республики. Начнем с того, что русские буквально спасли грузинскую нацию от полного истребления и порабощения, а дело 
со всей очевидностью именно  к  этому и шло.  И  была бы она сейчас не суверенным государством,  а  разрозненными 
частями  Ирана  и  Турции.  Уже  сколько  раз  писалось,  что  Грузия  при  советской  власти  была  самой  благополучной  и 
процветающей республикой.  Здесь был самый высокий в СССР уровень благосостояния,  самое большое число героев 
труда, лауреатов всяческих премий. Даже «воров в законе» среди грузин было больше, чем у всех других. И управляли 
Советским Союзом все те  же Сталин,  Орджоникидзе,  Берия и иже  с  ними.  А Шеварднадзе  умудрились даже сделать 
министром иностранных дел. Тот, понятное дело, русских «отблагодарил», поучаствовав в развале Берлинской стены и 
подарив американцам часть ценнейшего шельфа в Баренцевом море. Сейчас этот престарелый и до упора использованный 
своими западными «друзьями» экс-политик сокрушается, что не успел передать Японии всю Курильскую гряду.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Из Грузии  русские  выезжали отдав  за  бесценок  свои  дома и  имущество  представителям «титульной»  нации. 
Казалось бы, кому мешали русские духоборы? Жили на отшибе, в города не рвались. А своим трудолюбием и умением 
поражали даже таких «трудоголиков» как азербайджанцы. Ан нет, и они стали неугодными новым «хозяевам жизни». В 
итоге  духоборы Грузии  –  плоть  от  плоти  этой  земли  –  дружно  выехали  в  Смоленскую  область.  Здесь  их  приняли  с 
распростертыми объятьями, прекрасно зная их «ходовые качества». И те на новой-старой родине далеко не бедствуют. А 
их хозяйства являются предметом зависти у спивающегося и разваливающегося российского села.

Из  Южной  Осетии  русскоязычные  стали  выезжать  также  после  развала  СССР.  Но  уезжали  они  вместе  с 
осетинами, спасаясь от грузинских агрессоров. Обратно, естественно, никто уже не вернулся. Те, кто остался, влились в 
отряды защитников Цхинвала, геройски проявили себя, жертвуя своей жизнью. Провожали их с болью в душе, понимая, что 
отрываем от себя что-то дорогое. Но особенно сказалось изменение этнической структуры населения Республики после 
вывода из Цхинвала вертолетного и саперного полков. Сейчас в Южной Осетии создано общество «Россы», в котором 
основная часть членов имеет осетинские фамилии. Даже председатель у них Валентина Тасоева (правда по мужу). Как нам 
сказали, чисто русских семей здесь одна или две. Все остальные – только наполовину русские.

Но вернемся к Указу, с которого и начался этот разговор. Да, принят он был с запозданием. В результате многие 
бежавшие в Россию русские на своей исторической родине оказались на положении нелегалов. Дело доходило до абсурда, 
когда вокруг «обрусевшие» те же грузины, армяне и азербайджанцы имели российские паспорта и другие документы (как 
они их получили, видимо, объяснять не надо), пользовались всеми правами, а сами русские оказались на «птичьих правах» 
как менее платежеспособные. Вспоминается случай, когда герою России отказывали в гражданстве в течение ряда лет, и 
он был вынужден со всем семейством мыкаться по углам, скрываться от милиции и бдительных чинуш. Потребовалось 
вмешательство Путина (!), чтобы вопрос был решен по справедливости, без дополнительных денежных вливаний.

То, что принятие Указа тормозилось умышленно, становится сейчас очевидным. За эти годы, все, кто выехал или 
бежал  в  Россию,  так  или  иначе,  обстроились,  заметно  подкормив  и  региональных  чинуш.  Что  же  будет  теперь?  Как 
оказалось, за год Россия не ощутила ожидаемого наплыва репатриантов – по данным МИД РФ о своем желании вернуться 
на историческую родину заявило пока лишь около 20 тысяч человек. Причем желающих переехать из Молдавии, Украины, 
Казахстана и Узбекистана не много – принято всего около полутора тысяч анкет. Почему? Да потому что именно в этих 
республиках русские не притеснялись, и против них не была развернута целая государственная программа по вытеснению.

Чиновники отвечающие «за соотечественников» настроены оптимистично. Так, начальник Управления по делам 
соотечественников  Федеральной  миграционной  службы  Евгений  Маняткин  уверенно  заявил,  что  их  программы  будут 
ощутимы уже в следующем году, а к 2012 году около 300 тысяч русских смогут вернуться на свою историческую родину.  
Причем, в первую очередь репатриантов из дальнего и ближнего зарубежья собираются селить в районы Сибири, Дальнего 
Востока,  русского  Севера,  и  упор  будет  делаться  на  возвращении специалистов  высокой  квалификации.  Уже по  этим 
заявлениям видна вся ущербность программы репатриации. Люди хотят возвратиться не в ссыльные регионы – Сибирь и 
русский  Север,  а  туда,  откуда  они  родом.  Да и  с  квалифицированными специалистами не  все  так  просто.  Они везде 
востребованы и хорошо обустроены. Речь больше идет о пенсионерах, которые хотят быть похоронены на родине.

В МИДе РФ так определяют понятие «соотечественник». «Национальность желающего поучаствовать в программе 
решающего  значения не  имеет.  Это же не программа переселения в  Россию этнических  русских.  Соотечественниками 
являются лица, родившиеся в одном государстве, проживавшие в нем и обладающие признаками общности языка, религии, 
культурного наследия, традиций и обычаев, а также потомки указанных лиц по прямой нисходящей линии». А вот это уже 
похоже на некий конструктивизм без Сибири и профессионализма.

О  каком  числе  потенциальных  переселенцев  вообще  идет  речь  сказать  трудно.  Тут  никакие  наукообразные 
выкладки  не  помогут.  Высшие чиновники,  начиная с  председателя  Совета  Федерации РФ Сергея Миронова,  говоря  о 
соотечественниках в странах СНГ, оперируют цифрой в 20 млн. человек, что уже сомнительно и вызывает вопросы. Да и 
Россия, будем откровенны, такой наплыв не осилит. По словам заведующей лабораторией анализа и прогнозирования 
миграции Института народно-хозяйственного прогнозирования РАН Жанны Зайончковской, подобная статистика основана 
на данных 1989 года (год последней советской переписи населения). По ее словам, за последние 18 лет на территории 
бывшего  СССР произошло столько  демографических  перемен,  что  сегодня  можно говорить  об  от  силы 16 миллионах 
соотечественников. «Часто приходится слышать, например, о 10 млн. русских на Украине. Но факт есть факт: на последней 
переписи населения в соседней республике (2003 г) два миллиона русских записали себя украинцами, и вряд ли у кого-то из 
них появится желание покинуть фактическую родину. В прибалтийских государствах проживает немало соотечественников, 
но особого рвения вернуться в Россию среди них не наблюдается: они уже мыслят категориями жизни в Евросоюзе. А что 
делать с теми, кто уже вернулся самостоятельно? Тем более что несколько сотен тысяч человек до сих пор еще живут у 
нас, да и в ряде других республик СНГ, с советскими паспортами и ни в какие национальные переписи не попадают».

Руководитель Гуманитарного фонда помощи беженцам и вынужденным переселенцам Юрий Федяев настроен 
куда более радикально. По его мнению, власти «ищут черную кошку в темной комнате»: «Число людей, подпадающих под 
определение соотечественников, в странах СНГ не превышает 5 млн. человек. Но надо думать о тех, кто уже вернулся из  
бывших  братских  республик,  а  это  порядка  15  млн.  человек.  Причем  только  треть  из  них  имеет  регистрацию.  А  нет 
регистрации – нет и жилья. Вот о ком надо думать в первую очередь». Складывается парадоксальная ситуация: государство 
призывает людей возвращаться на историческую родину, не создавая для этого практически никаких условий.

Объем материальной  помощи репатриантов  зависит  от  того,  куда  переезжает  человек.  Разницу  с  выплатами 
связывают с демографической политикой и крупными инвестиционными проектами в разных регионах страны. (от 60 тысяч 
рублей + по 20 тысяч на членов семьи в районах, испытывающих дефицит населения и 40 тысяч рублей + по 15 тысяч на  
членов семьи в регионах, где разворачиваются крупные проекты до ипотечных кредитов).

Показателен  грузинский  пример.  Число  желающих  переселиться  в  Россию  из  этой  страны насчитывает  чуть 
болеет 1 тысячи человек (в стране осталось 60 тысяч русских, большая часть которых проживает в смешанных семьях или 
которым переезд противопоказан по возрасту и здоровью).  По наблюдениям консула посольства РФ в Тбилиси Ивана 
Васильева,  среди жителей Грузии,  подающих заявки на выезд,  превалируют этнические русские.  Имеются заявки и от 
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смешанных семей. «Фактор межнационального брака не имеет решающего значения. Если глава семьи решил переезжать, 
то, что ж поделать?», – говорит консул. Программа переселения здесь пол-ностью зависит от Москвы.

В целом, повсеместно наблюдается спад интереса к программе. «Контроль все еще голый». Азербайджанские 
русские не хотят уезжать. Кто хотел, те выехали в «смутное время». Только в Баку 4 православных храма, 20 русских школ, 
в 400-х средних учебных заведениях занятия проходят на русском языке, действует Бакинский славянский университет. В 
Киргизии  вообще  не  хотят  отпускать  своих  русских.  Официальные  лица  там,  выступая  по  телевидению,  ненавязчиво 
обращают внимание на то, что по программе переселяют отнюдь не в Москву и Санкт – Петербург, и даже не в Самару с 
Воронежем, а в места, где не хватает рабочих рук. Это многих настораживает.

В странах Евросоюза проживает до 6 млн. русскоговорящих (более всего в Германии – более 2 млн.). Не все из 
них смогли здесь адаптироваться и устроиться и хотели бы вернуться, но не все в программе их устраивает, а многое – 
вообще не понятно. К тому же разъяснения из Москвы приходят с большим опозданием.

И  тут  надо  обратить  внимание  на  активность  российских  властей  по  продвижению  программы  переселения 
соотечественников.  Главными  являются  два  фактора.  Один  из  них  –  демографический.  Ученые  уже  давно  пугают 
правительство, что в России налицо все признаки депопуляции (сокращения населения):  низкая рождаемость,  высокая 
смертность, высокая доля в населении стариков. Если ситуация не изменится, то к 2050 году население может сократиться 
чуть ли не вдвое и некому будет работать.  На Западе проблема трудовых ресурсов решается за счет госторбайтеров 
(турки,  албанцы,  курды,  африканцы).  В  России  решили  идти  тем  же  путем.  Параллельно  заработала  путинская 
демографическая программа  (выделение  по  250  тысяч  рублей  на  второго  и  последующих детей).  Это,  кстати,  сильно 
сказалось на показателях рождаемости в Южной Осетии – сейчас большинство рожениц выезжают во Владикавказ.

Для  исправления  демографического  положения  в  России  прибегают  еще  и  к  более  экзотическим  видам 
воздействия. И здесь опять отличился губернатор Ульяновской области Сергей Морозов, который устраивает экзамены для 
своих  чиновников.  На  этот  раз  он  решил  снискать  славу  борца  за  массовое  деторождение.  В  его  намерения  входит 
объявить  12  сентября  выходным  днем  (пока  в  области,  потом  по  всей  России).  В  этот  день  в  области  стартует 
девятимесячный марафон «Роди патриота». В прошлом году опыт этот проверен на тех же подопытных чиновниках. И надо 
сказать, что 12 июня, в День России, некоторые из них прямо в роддоме могли продемонстрировать своему шефу плоды 
своего служебного рвения. Губернатор остался доволен.

Второй фактор – избирательный. Как известно, в декабре должны состояться выборы в Госдуму. Предыдущие 
показали явку 55,6% избирателей. На этот раз показатель может быть на десять пунктов ниже. Чтобы исправить положение 
Центризбирком изыскивает дополнительные резервы. А это все те же соотечественники. Как показала практика, они более 
дисциплинированы и послушны. Поэтому участки вновь будут созданы в Южной Осетии, Абхазии и Приднестровье, где 
число россиян с каждым днем растет. Источник: Югоосетинская газета «Республика»

Добро пожаловать, или...
06.09.2007, Kaliningrad-online.RU,

Алексей Тимофеев
Прошло три месяца с тех пор, как в Калининград прибыли первые переселенцы по специальной государственной 

программе содействия переселению соотечественников.
Сегодня уже можно подвести первые итоги реализации этой программы в регионе и узнать мнение о программе 

самих переселенцев.
А мы ждали вас...
Пока отзывы не очень обнадеживающие.  Наталья Черепанова,  одна из  первых переселенцев,  описывая свои 

ощущения после приезда в самый западный регион России из Латвии, с горечью говорит: «Пока мы летели в Калининград, 
все поменялось... Чиновники полностью исказили заложенную президентом России Путиным идею программы переселения, 
и  дискредитировали  все.  Если  дальше  так  пойдет,  я  вынуждена  буду  обратиться  в  посольство  Латвии  и  поделиться 
информацией, как у меня идут дела. Мои сверстники должны знать, что их ожидает в перспективе на исторической родине».

А ведь недавно господствовали совсем иные настроения... В начале июня в калининградском аэропорту Храброво 
чиновники регионального правительства торжественно встречали первых переселенцев. Приветствуя прибывших,  вице-
премьер Елена Бабиновская сказала: «Вы скоро поймете, что калининградцы вас ждали. Вас здесь любят и готовы помочь 
обжиться на новом месте». После этих слов у многих из прибывших соотечественников на глазах выступили слезы. Но, как 
оказалось, и с любовью калининградцев не все так просто, и помощь приходит не ко всем нуждающимся.

Государственной  программе  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  соотечественников  в 
Российскую  Федерацию  был  дан  старт  указом  президента  еще  22  июня  прошлого  года.  Однако  ее  законодательное 
оформление было завершено только 10 августа текущего года. По программе право на господдержку при переселении 
имеют  все  наши  соотечественники,  оказавшиеся  за  рубежом.  По  словам  начальника  управления  по  делам 
соотечественников Федеральной миграционной службы Евгения Маняткина, к соотечественникам относятся все бывшие 
граждане Советского Союза, оставшиеся в ближнем зарубежье, и все выходцы из Российского государства, в том числе и 
эмигрировавшие из страны после Октябрьской революции. По его словам, соотечественники – это люди, воспитанные в 
традициях русской, российской культуры. Подтверждением «статуса соотечественника» выступает знание русского языка. 
Помимо  владения  языком  для  потенциального  переселенца  также  важно  согласиться  на  ту  вакансию,  которую  ему 
предлагают  региональные  власти.  В  рамках  программы  для  переселенцев  предполагается  ряд  льгот,  в  том  числе 
ускоренное оформление российского гражданства.

Практическим  развитием  положений  государственной  программы  стала  подготовленная  правительством 
Калининградской области и одобренная федеральным центром весной этого года региональная программа по оказанию 
содействия  добровольному  переселению  соотечественников.  Калининградская  область  –  один  из  12-ти  пилотных 
российских  регионов,  в  которых  начала  реализовываться  федеральная  программа.  В  ее  рамках  переселенцам 
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оплачивается переезд, в том числе перевоз до 5 тонн груза (плюс 5 дополнительных тонн, если в семье более 3-х человек), 
и выдаются подъемные: 60 тыс. рублей самому переселенцу и по 20 тыс. рублей на членов его семьи. В первые шесть 
месяцев  переселенцы  могут  рассчитывать  на  пособие,  которое  соответствует  50%  установленного  для  региона 
прожиточного минимума. Для Калининграда это чисто символическая сумма в 1848 рублей в месяц. На срок до полугода 
предоставляется временное жилье в так называемом маневренном фонде. Затем жилищный вопрос решается на общих 
основаниях.  Переселенцам  также  полагается  компенсационный  пакет,  включающий  в  себя,  как  сообщает  сайт 
регионального  правительства,  «услуги  дошкольных  воспитательных  учреждений,  общего  и  профессионального 
образования, социального обслуживания, здравоохранения и услуги в области занятости».

...и вы приехали
Как сообщает «Комсомольская правда» в Калининграде», на конец августа свои анкеты предоставили (то есть 

официально подтвердили свое желание приехать в Калининград) 603 человека, главным образом из Казахстана, Киргизии, 
Узбекистана и Украины. В ближайшее время ожидается прибытие 116-ти потенциальных переселенцев. 21% из них будет 
трудоустроен в сфере обслуживания, 17% — в строительстве, 11% — в медицине, 5% — в области образования. Всего по 
России  порядка  30  тыс.  человек  уже  подали  предварительные  заявки,  а  свои  анкеты  отправили  более  2  тыс. 
соотечественников, живущих сейчас за рубежом.

В Калининградскую область до 2012 года предполагается привлечь 300 тыс. человек, при чем 10 тыс. из них – до 
конца года. Такие цифры объясняются сложной демографической обстановкой: ежегодная убыль населения в регионе, в 
котором проживает сейчас около 940 тыс. человек, составляет порядка 9 тыс. человек. Несмотря на то что рождаемость в 
регионе растет,  такими же темпами растет и смертность:  устойчиво сохраняется двукратное превосходство количества 
умерших над числом родившихся. И если в 1990-е годы такую ситуацию исправлял приток мигрантов из республик бывшего 
СССР, то с 1999 года — с существенным сокращением количества мигрантов — численность населения Калининградской 
области  неуклонно  сокращается.  По  прогнозам регионального  правительства,  такая тенденция сохранится,  по  крайней 
мере, на ближайшие полтора десятилетия. Так, в 2020 году в регионе отрицательный естественный прирост составит 7 тыс. 
человек. В итоге трудоспособное население Калининградской области сократится к этому времени на 10%, а число людей, 
вышедших из трудоспособного возраста, увеличится почти на четверть.

Изменить  эту  драматическую  ситуацию,  по  мнению  разработчиков  региональной  программы,  может  только 
массированный приток трудоспособного населения извне. При этом уже сейчас, в связи, как подчеркивают в региональном 
правительстве,  с  обособленностью регионального рынка труда от  общероссийского,  приходится привлекать до 10 тыс. 
гастарбайтеров в год. Области сейчас нужны рабочие строительных специальностей, водители, газо- и электросварщики, 
рабочие-станочники – то есть представители квалифицированных рабочих профессий. Вакансии для женщин касаются в 
основном  сферы  услуг  и  торговли,  неквалифицированного  труда  и  работы  в  низкооплачиваемой  бюджетной  сфере 
(медицина и образование). В сельском хозяйстве требуются механизаторы, животноводы, трактористы.

Гладко было на бумаге
Уже сейчас можно определить основной круг  проблем,  связанных с программой переселения.  Во-первых,  это 

трудности самих переселенцев.  Одна из  основных в  этом отношении – это  проблема занятости.  Не все переселенцы 
осознают (хотя это и  нашло отражение  в  региональной программе),  что им зачастую предлагают  заняться тем,  чем в 
регионе занимаются гастарбайтеры. Упоминавшейся Наталье Черепановой с ее экономическим образованием предложили 
низкооплачиваемую физическую работу, и то не сразу, а только через какое-то время. В то же время анализ полученных 
анкет говорит о том, что большинство будущих переселенцев все-таки хочет работать в сфере обслуживания, а не быть 
строителями или сельскохозяйственными рабочими.  К тому же,  если посмотреть на программу переселения,  то станет 
очевидно,  что  многие  рабочие  места  только  еще  должны  быть  созданы  в  ближайшие  годы  после  открытия 
соответствующих производств.

Еще  одна  насущнейшая  проблема  для  переселенцев  –  это  обеспечение  жильем.  Как  уже  говорилось,  во 
временном центре можно остановиться на срок только до полугода, а затем придется куда-то переезжать. При средней 
стоимости квадратного метра в Калининграде около $1500, подъемных, при ежемесячном пособии менее 2 тыс. рублей, 
конечно же, ни на что не хватит. Евгений Маняткин заявил, что будет создан специальный государственный фонд, который 
будет предоставлять гарантии под ипотечные кредиты для переселенцев без российского гражданства. Но, во-первых, как 
быть тем, у кого уже есть гражданство, а жилья нет? А во-вторых, государственные гарантии под ипотеку для переселенцев 
многие эксперты считают не очень реалистичной опцией. Высказывается также мнение, что если под государственными 
гарантиями  подразумеваются  подъемные,  то  под  такие  суммы,  конечно,  никакие  банки  не  будут  выдавать  ипотечные 
кредиты.  С  этим  связана  и  третья  проблема  для  переселенцев  –  неадекватность  финансовой  поддержки  со  стороны 
государства, даже на первое время.

Для  региональных  же  властей  становится  очевидной  проблема  несоответствия  числа  желающих  приехать 
изначально заявленным цифрам. Тем не менее власти демонстрируют завидное спокойствие. Калининградский губернатор 
Георгий  Боос  не  отказывается  от  заведомо  утопичной  цифры  в  10  тыс.  переселенцев,  которые,  по  расчетам  его 
администрации, должны приехать в регион в оставшееся до конца года время, то есть менее чем за 4 месяца.

Также  далеко  не  факт,  что  приехавшие переселенцы будут  в  итоге  работать  там,  где  ожидает  региональное 
правительство,  а  это  может  создать  известную  конкуренцию  на  рынке  труда  самого  западного  региона,  вызывая 
дополнительные  проблемы.  Подобные  опасения  разделяют  и  многие  калининградцы,  демонстрирующие  достаточно 
настороженное  отношение  к  переселенцам.  По  данным  одного  из  прошлогодних  социологических  исследований,  66% 
жителей региона негативно относятся к массовой миграции в регион. Едва ли за прошедшее время эта ситуация как-то 
изменилась.

Несмотря  на  незначительное  количество  переселенцев,  они  уже  успели  стать  предметом  небольшого 
международного  скандала,  когда  немецкие  власти  заявили,  что  не  будут  поощрять  переселение  «русских  немцев»  в 
Калининградскую область.  По  данным регионального правительства,  порядка 5  тыс.  наших бывших соотечественников 
заинтересовались переездом в Калининградскую область. Некоторые российские СМИ расценили заявление Берлина как 
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недружественную позицию, хотя, с точки зрения Германии, которая сама испытывает демографические проблемы, такое 
отношение вполне естественно.

В  целом  же  очевидно,  что  главное  препятствие  на  пути  успешной  реализации  программы  переселения 
соотечественников  –  это  нерешенность  основных структурных проблем внутри  страны:  невысокие  заработки  основной 
массы населения, проблемы с обеспечением жильем и оставляющая желать лучшего социальная защищенность.

Поддельные паспорта не предьявлять
Корреспондент "РГ" убедился: сайт Федеральной миграционной службы по проверке документов работает

07.09. 2007, "Российская газета" - Федеральный выпуск №4461
Татьяна Ефременко

Каждый  человек,  имеющий  доступ  к  Глобальной  сети,  может  проверить  действительность  любого  паспорта 
гражданина России через сайт Федеральной миграционной службы. Презентацию нового сервиса вчера провел директор 
ФМС Константин Ромодановский.

Пользователь Интернета, сомневающийся в честности своего потенциального партнера по бизнесу, кандидата на 
некую должность или кого-либо еще, отныне может самостоятельно выяснить, "правильный" ли паспорт ему предъявляют. 
Такая  возможность  очень  важна  для  предпринимателей,  нотариусов,  кадровиков,  банковских  работников,  к  которым 
обращаются  за  кредитом,  и  многих  других  людей.  Кстати,  напомним,  что  возможность  проверить  через  сайт  ФМС 
действительность разрешения на работу, выданного иностранному гражданину, существует уже давно.

Корреспондент "РГ" провел эксперимент: в специальное окошко на сайте ФМС были поочередно забиты данные 
трех документов: обычного действующего паспорта; паспорта, который пару лет назад был заменен в связи с достижением 
установленного законом возраста; и,  наконец, совершенно невероятного паспорта с серией "1234" и номером "123456". 
После отправки данных на экран каждый раз выскакивало сообщение: "Ваша заявка принята на рассмотрение. Ответ будет 
отправлен на введенный адрес электронной почты". Прошло два часа, а никаких писем на почту не поступило.

Эксперимент  был  повторен.  На  этот  раз  на  почту  почти  сразу  пришли  ответы,  однако  в  какой-то  странной 
кодировке, которую компьютер никак не хотел распознавать. Эксперимент был повторен снова, теперь - с использованием 
адреса другой электронной почты. На этот раз все получилось: ответы (помеченные почтовой службой как спам) пришли 
моментально и были вполне читаемыми.

По поводу первого паспорта система "сказала": "Значится по учету выданных паспортов". По поводу второго: "Не 
действителен".  По  поводу  третьего:  "Не  значится  по  учету  выданных  паспортов".  В  каждом  письме  содержалось 
предупреждение: "Ответ на Ваш запрос носит справочный характер. Для получения юридически значимой официальной 
информации рекомендуем обратиться в территориальное подразделение ФМС России". Таким образом, сервис выдержал 
испытание, и если учесть, что это были буквально первые часы его работы, то выдержал его довольно неплохо.

По словам Константина Ромодановского, в базе данных системы содержится более 145 миллионов записей, из них 
22,7 миллиона - по утраченным, похищенным и недействительным паспортам. При этом в базе нет никакой персональной 
информации  о  владельце  паспорта.  Ответ,  как  было  показано  выше,  звучит  односложно  и  касается  только  вопроса 
действительности-недействительности документа.

Кстати,  вчера  важность  данного  вопроса  была  доказана  самой  жизнью:  на  презентации  сервиса  глава  ФМС 
сообщил,  что  работники  его  ведомства  совместно  с  сотрудниками  управления экономической  безопасности  столицы и 
управления  ФСБ  по  Москве  пресекли  деятельность  столичной  преступной  группы,  которая  долгое  время  занималась 
изготовлением и продажей поддельных паспортно-визовых и медицинских документов. При обыске было изъято более трех 
тысяч поддельных бланков; сколько таких бланков уже было заполнено и разошлось по России, неизвестно. А недавно 
информагентства сообщали о поимке сбежавшего из тюрьмы опасного преступника, у которого в запасе имелось около 
сорока паспортов, взятых когда-то "на всякий случай" при налете на РОВД.

Что посеешь, то и пожнешь…
04.09.2007, http://www.russians.kz 

 Леонид Красноперов
Дискриминационная языковая и кадровая политика нынешней казахской властной элиты по 

отношению  к  русскоязычному  населению  Казахстана  уже  стала  приносить  свои  плоды.  По 
последним  данным  института  стран  СНГ  нарастает  тенденция  исхода  русских  из  РК  -  по 
опубликованным  материалам  этого  экспертного  центра  61%  российских  соотечественников  в 
ближайшее время собираются покинуть Казахстан.

Также  вне  малой  степени  такому  "взрыву"  миграционного  настроения  среди  русских 
поспособствовала программа содействия добровольному переселению соотечественников. Но, к сожалению, до последнего 
момента  эта  программа оставалась  "фикцией"  на  бумаге,  только  сейчас  начался прием документов,  хотя ранее  было 
заявлено о том, что она начнет работать с 1 января 2007 года.

Такое положение дел дает возможность казахским "гуманным" националистам потирать руки от удовольствия - 
видимо  им  удастся  реализовать  их  программу  ассимиляции  неказахского  населения.  Особенно  в  этом  старается 
небезызвестный Азимбай Гали, предлагающий русским согласиться с политикой доминирования казахов в кадровой сфере 
и  поменять  свой  родной  язык  на  казахский,  а  всем  несогласным  -  в  добровольно-принудительном  порядке  покинуть 
Казахстан.

Тревожит тот факт, что данные идеи находят поддержку среди некоторых политиков, вспомнить хотя бы манифест 
национал-демократов,  доказывающих,  что  развитие  Казахстана  зависит  только  от  благосостояния  коренного  этноса. 
Результат такой политики предсказуем: русские будут искать любой путь исхода из РК - по программе, или вне ее.
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Вопрос  в  том,  что  будет  с  теми,  кто  не  сможет  покинуть  страну?  У  них  не  будет  условий  для  нормальной 
социальной реализации своих возможностей, даже если кто-то из них в графе национальность начнет писать, что он казах, 
и начнет говорить на чистом казахском языке. Скорей всего, это приведет к массовой девиации русских, "криминальному 
паразитизму" - это доказывают как теоретические идеи различных социологов, так и факты существования многих диаспор 
вне своего государства, итальянская мафия в США, чеченская внутренняя диаспора в российских губерниях и т.д.

Не получив должной поддержки от своей исторической родины, переехав туда, русские могут стать "паразитами" и 
в своем отечестве. В общем, - что посеешь, то и пожнешь.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
1 сентября. Председатель комиссии по международным делам и национальной безопасности Совета республики» 

Национального собрания РБ Николай Чергинец, выступая на заседании круглого стола «Славянская литература и вызовы 
современности» заявил, что Белоруссия, несмотря на то,  что вывела со своей территории ядерное оружие,  постоянно 
ощущает на себе внешнее давление.

 «Белоруссия безо всяких условий вывела со своей территории ядерное оружие, не получив за это ни цента. Было 
выведено столько оружия, которое могло бы поразить около 1,5 тысячи стратегических целей». 

При этом Николай  Чергинец подчеркнул,  что «Белоруссия постоянно  ощущает  на  себе  давление,  как  страна, 
отстаивающая идею славянского единства, а также как страна, демонстрирующая идею братства с Россией».

1 сентября.  Снижена на 22 %.  стоимость билетов на поезда дальнего следования.  Сезонное понижение цен 
касается поездок внутри Белоруссии, в пределах СНГ и Прибалтики. Такая практика  действует в Российской Федерации. 
Между РБ и РФ действует единая система расчетов, в связи с чем понижение коснулось и Белоруссии. 

1 сентября. С сентября на 20 процентов подорожал проезд на всех видах городского транспорта..
1  сентября.  В Полоцке  открыт  памятник  древнерусскому  князю,  одному  из  героев  «Слова  о  полку  Игореве» 

Всеславу  Чародею.  Он  правил  древним  городом  в  11  веке.  При  нем  был  возведен  и  знаменитый  Софийский  собор. 
Известен как один из зачинателей междуусобицы на Руси.

2  сентября.  В  Шклове  (Могилевская  область)  начались  торжества,  посвященные  XIV Дню  белорусской 
письменности. 

Открывая  праздник,  вице-премьер  правительства  Бенлоруссии  Александр  Косинец  заявил,  что  в  этот  день 
белорусский народ отдает дань уважения своим славным предкам и историко-культурному наследию, которое досталось от 
Евфросинии Полоцкой, Симеона Полоцкого, Франциска Скорины, Кирилла Туровского, Янки Купалы и Якуба Коласа. 

В программу праздника включены презентации книг и издательств, газет и журналов, библиотек, музеев и театров 
Могилевской области, а также произведений местных мастеров народного творчества.

Впервые День  белорусской  письменности  отмечался в  1994  году,  во  многом как  противовес  Дню славянской 
письменности, который отмечается в мае.

2  сентября.  В Шклове  в  рамках  празднования  Дня  белорусской  письменности  открыт  памятник  российскому 
генералу, уроженцу Сербии Семену Зоричу, некогда владевшему городом. 

Семен Зорич (1743  — 1799) — русский военный деятель, генерал-лейтенант. Фаворит императрицы Екатерины 
Великой. В 1778 году С.Зорич получил в собственность местечко Шклов, где основал дворянское училище, впоследствии 
преобразованное  в  кадетский  корпус,  театр  с  балетной  и  музыкальной  школами,  а  также  шелкоткацкую,  канатную, 
кожевенную и суконную мануфактуры. 

Как  отметил  участвовавший  в  церемонии  открытия  памятника  посол  Сербии  в  Белоруссии  Сречко  Джукич, 
массовое переселение сербов в Россию началось при императоре Петре  I, и с начала  XVIII века они стали поступать на 
ратную службу в русскую армию. Среди наиболее выдающихся российский военных деятелей, сербов по национальности, 
дипломат назвал Михайло Милорадовича, Пантелеймона Божича и Семена Зорича – выходца из сербского дворянства. По 
словам С.Джукича, свое мужество, отвагу и героизм С.Зорич наиболее ярко проявил во время русско-турецкой войны. Как 
подчеркнул посол, открытие памятника является «еще одним прочным мостом сербско-белорусской дружбы». Он полагает, 
что этот памятник станет местом поклонения для всех сербов, приезжающих в Белоруссию. 

3-4 сентября.  Министр иностранных дел Белоруссии Сергей Мартынов,  находясь  в Тегеране (Иран),  принял 
участие во встрече министров иностранных дел государств-участников Движения неприсоединения, посвященной вопросам 
прав человека и культурного разнообразия.

3  сентября.  Председатель  Постоянной  комиссии  Совета  Республики  Национального  собрания  РБ  по 
международным делам и национальной безопасности Николай Чергинец сообщил, что белорусская сторона поддерживает 
создание миротворческого контингента ОДКБ. 

«В октябре текущего года в Душанбе на Совете ОДКБ пойдет речь о создании контингента вооруженных сил из 
числа стран, входящих в ОДКБ, для выполнения миротворческих функций. Поэтому сейчас говорить о том, что белорусские 
военнослужащие не будут выполнять миротворческие миссии, было бы неправильно». Н.И. Чергинец не исключил, что «в 
будущем понадобится помощь со стороны миротворческих сил ОДКБ, в составе которых могут находиться и белорусские 
военнослужащие». 

3 сентября. Выступая  в Брюсселе на международной конференции «Работать вместе – укреплять европейскую 
политику  добрососедства»  заместитель  министра  иностранных  дел  РБ   Валерий  Воронецкий  заявил,  что  Белоруссия 
выступает  за объединение усилий европейских государств в создании мощной и конкурентоспособной Большой Европы с 
участием ближайших неевропейских партнеров. 

«Европе  необходимо  найти  взаимоприемлемую  форму  и  формулу  объединения  интересов  поставщиков, 
транзитеров  и  потребителей  энергоресурсов.  Являясь  одной  из  ключевых  транзитных  стран,  Белоруссия  предлагает 
реализацию серьезных совместных европейских проектов по обеспечению безопасности транзита», – отметил белорусский 
дипломат. 

3 сентября. В Белоруссии в среднем на 7% повышены тарифы на услуги электросвязи общего пользования для 
населения, юридических лиц и индивидуальных предпринимателей. 
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4 сентября. Как сообщил начальник управления перспективного развития и инвестиций Министерства энергетики 
РБ Владимир Бобров, Белоруссия предлагает Еврокомиссии задействовать линию электропередачи «Россь-Белосток» для 
создания транспортного электроэнергетического кольца «Евросоюз-Белоруссия-Евросоюз». 

«У нас по-прежнему существует линия «Россь-Белосток» напряжением 220 киловольт, и там мы прорабатываем 
вопрос  строительства  вставки  постоянного  тока,  перевода  этой  линии  на  напряжение  400  киловольт  и  возможность 
создания транспортного кольца «Евросоюз-Белоруссия-Евросоюз», – заявил чиновник.

4 сентября . По данным посольства Белоруссии в Киеве товарооборот между РБ и Украиной в январе-июле 2007 
года возрос на 27% по сравнению с соответствующим периодом прошлого года и составил 1,513 млрд. долларов.

Экспорт белорусской продукции в регионы Украины за семь месяцев текущего года возрос на 20% до 688,4 млн. 
долларов, импорт в Белоруссию – на 34% до 824,6 млн. долларов. 

5  сентября.  Правительство  РБ  одобрило  предложение  Национальной  академии наук  Белоруссии  о  создании 
научно-технической программы Союзного государства «Разработка базовых элементов, технологий создания и применения 
орбитальных и наземных средств многофункциональной космической системы» («Космос-НТ»).

С  белорусской  стороны  в  выполнении  программы  примут  участие  ученые  Национальной  академии  наук 
Белоруссии,  с  российской  –  специалисты  Роскосмоса  и  других  организаций,  работающих  по  космической  тематике. 
Мероприятия новой программы будут финансироваться из бюджета Союзного государства.

5 сентября. Белоруссия подписала с властями Ирана соглашение о добыче нефти на юге страны. По условиям 
соглашения, государственная компания «Белоруснефть» будет добывать нефть на месторождении Джофейр. Планируется, 
что в рамках проекта, оценивающегося в 450 млн долларов будет ежедневно добываться 40 тыс. барр. нефти. 

6  сентября.  Международная  инвестиционная  группа  «Догмат»  (Украина)  приобрела  более  90%  акций 
белорусского ОАО «Международный резервный банк». 

Международный резервный банк был зарегистрирован Национальном банком 25 февраля 2002 года, а 29 марта 
того же года стал резидентом Свободной экономической зоны  «Минск». 

6 сентября. В Минске по инициативе Военно-научного общества, Белорусского союза офицеров, Военно-научного 
комитета министерства обороны РБ, Главного управления идеологической работы МО РБ, Белорусского общественного 
объединения  «Русь»,  Белорусского  представительства  Исполкома  Собора  славянских  народов  России,  Белоруссии, 
Украины и Коммунистической партии Белоруссии состоялся «круглый стол» на тему: «Правда и ложь о воссоединении 
Западной  Белоруссии  с  БССР  (сентябрь  1939  г.)»,  посвященный  Освободительному  походу  Красной  Армии  и 
воссоединению Западной и Восточной Белоруссии. 

Участники форума приняли обращение к  президенту Белоруссии А.Г. Лукашенко с предложением учредить 17 
сентября государственный праздник День воссоединения белорусского народа и вынести на очередное заседание Высшего 
Государственного Совета Союзного государства вопрос о внесении Дня воссоединения белорусского народа в календарь 
памятных дат Союзного государства.

6 сентября. Белоруссия, возможно, не осилит строительство АЭС собственными силами. Такое мнение высказал 
начальник главного управления перспективного развития и инвестиций министерства энергетики РБ Владимир Бобров. По 
его словам, для строительства АЭС рассматривается возможность привлечение специалистов из России, Украины и других 
стран. 

По сведениям министерства энергетики РБ первый блок белорусской атомной электростанции может быть введен 
не ранее 2017 года, второй – в 2020 году. В настоящее время ведутся подготовительные работы по строительству АЭС.

7  сентября.  Александр  Лукашенко  подписал  указ  «О  совершенствовании  системы  учета  граждан  по  месту 
жительства и месту пребывания», согласно которому с 1 января 2008 года упраздняется институт прописки и вводится 
единый на всей территории Белоруссии порядок регистрации граждан.

7 сентября. По сведениям планово-экономического отдела Минского тракторного завода, предприятие в январе-
августе 2007 года увеличило производство тракторов на 17,6 процентов.

За  восемь  месяцев  текущего  года  было  выпущено  38,708  сельскохозяйственных  машин.  Всего  в  2007  году 
предприятие  планирует  выпустить  свыше  50  тыс.  тракторов,  а  к  2010  году  довести  их  выпуск  до  75  тыс.  Объем 
промышленного  производства  в  2007  году  предусматривается  увеличить  на  10  процентов.  Минский  тракторный завод 
поставит на внутренний рынок до конца текущего года 1000 тракторов различных модификаций. 

8  сентября.  В Гомеле  создана  новая  территориальная  единица  Римско-католической  церкви  -  католический 
деканат. Ранее в области был один, Мозырский деканат. Ксендзом-деканом Гомельского деканата назначен настоятель 
гомельского  костела  Славомир  Лесковски.  В  новую территориальную  единицу  вошли  католические  приходы Жлобина, 
Рогачева, Светлогорска и Речицы. 

8  сентября.  В  Минске  состоялось  торжественное  открытие  праздника  города,  приуроченного  к  940-летию 
белорусской столицы. В празднике приняли участие делегации из Российской Федерации, Польши, Литвы, Латвии, Эстонии, 
Объединенных Арабских Эмиратов,  Турции,  Султаната Оман,  Австрии,  Германии,  Румынии,  Молдавии,  Китая и других 
стран, а также подшефные команды кораблей Северного и Балтийского флотов.

9 сентября.  В Белоруссии отмечается День танкистов. Как сообщили по этому поводу в министерстве обороны 
РБ, в белорусской армии проводится широкомасштабная модернизация тяжелой техники. В частности, полным ходом идет 
переоснащение танка Т-72: устанавливается новый комплекс управления вооружением. На этих машинах также появится 
тепловизор и будет заменен дальномер. Это позволит увеличить дальность и точность стрельбы, в том числе ночью. Кроме 
того, устанавливается динамическая защита от попадания коммулятивных снарядов. Благодаря этому, танки по-прежнему 
остаются главной ударной силой сухопутных войск Белоруссии.

9  сентября.  На  четырех  рудниках  производственного  объединения  «Беларуськалий»  (  Солигорск 
Минской обл.) состоялась подземная суточная предупредительная забастовка горняков. 
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Стачка  проводилась  по  «итальянскому  методу»,  т.е  на  рабочих  местах,  но  без   начала  работы. 
Основной причиной забастовки стало намерение правительства лишить шахтеров ряда социально-экономических льгот, 
упразднение которых предусмотрено проектом закона  «О профессиональном пенсионном страховании». 

10 сентября.  В Минске состоялся санкционированный властями митинг индивидуальных предпринимателей, в 
котором приняло участие порядка 500 человек. Мероприятие состоялось по инициативе оппозиционного республиканского 
общественного объединения предпринимателей «Перспектива»  и советов предпринимателей некоторых рынков  Минска, 
Гомеля и  Витебска.

По  мнению  лидера  «Перспективы»  Анатолия  Шумченко,  в  настоящее  время  главные  проблемы  белорусских 
предпринимателей связаны с действием указов президента №№ 760 и 302. Согласно указу № 760, с 1 января 2008 года 
индивидуальные предприниматели (ИП) не могут привлекать наемных работников за исключением членов семьи и близких 
родственников. При этом остается в силе ограничение количества работников у ИП до трех человек. 

10 сентября. Минский авиаремонтный завод приступил к переоборудованию учебно-тренировочных самолетов в 
гражданские.  Речь  идет  о  Ту-134УБ,  которые  использовались  военно-воздушными  силами  для  подготовки  летчиков 
бомбардировочной авиации. После переоборудования на минском авиаремонтном заводе бывшие учебно-тренировочные 
самолеты смогут перевозить около 100 пассажиров на расстояние свыше 2 тысяч километров. Одна из реконструированных 
в Минске машин была представлена на недавнем авиационно-космическом салоне «Макс-2007» в Москве.

10 сентября. Александр Лукашенко одобрил Концепцию энергетической безопасности РБ до 2020 года, которая, 
по замыслу авторов документа, позволит наращивать экономические показатели практически без увеличения потребления 
энергии. 

Проект концепции А. Г. Лукашенко представили помощник президента Сергей Ткачев и председатель президиума 
Национальной академии наук Белоруссии Михаил Мясникович. 

Белоруссия  собирается значительно расширить географии поставок энергоресурсов, снизить удельный вес нефти 
и газа, увеличить потребление угля и местных видов топлива. 

11 сентября.  В Нижнем Новгороде состоялось совещание  белорусской делегации во главе с вице-премьером 
Андреем Кобяковым с руководством Опытного конструкторского бюро машиностроения имени И.Африкантова (ОКБМ) и 
Федерального  государственного  унитарного  предприятия  «Нижегородский  научно-исследовательский  и  проектно-
конструкторский институт «Атомэнергопроект» (ФГУП «НИАЭП»). 

В  ходе совещания были  рассмотрены вопросы сотрудничества Белоруссии и Нижегородской области в сфере 
атомной энергетики. Кобяков и члены делегации ознакомились с разработками ФГУП НИАЭП и ОКБМ. 

Официальный  визит  делегации  Белоруссии  состоялся   по  приглашению  губернатора  Нижегородской  области 
Валерия Шанцева. 

11  сентября.  Подал  в  отставку  председатель  Палаты  представителей  Национального  собрания  Республики 
Беларусь Владимир Коноплев. Официальная причина – неудовлетворительное состояние здоровья.

Внезапное  «ухудшение  состояния  здоровья»  Владимира  Коноплева  вполне  подтверждает  неоднократно 
высказанные  предположения  о  том,  что  имевшие  ранее  место   аресты  представителей  нефтеперерабатывающего 
комплекса Белоруссии каким-то образом связаны с личностью Коноплева. 

Не  исключено,  что  действительная  причина  отставки  Коноплева  обусловлена  неудачами  его  действий   на 
западном политическом направлении. Несмотря на все усилия, Коноплеву так и не удалось наладить реальный диалог с 
Европейским союзом. 

11 сентября. Первым заместителем начальника главного идеологического управления – начальником управления 
по координации идеологической работы Администрации Президента РБ назначен Всеволод Янчевский,  занимавший до 
этого пост  первого заместителя директора Информационно-аналитического центра при Администрации Президента РБ. 
Одновременно В.В Янчевский был главным редактором, имеющего скандальную репутацию общественно-политического 
журнала «Планета.

Ранее Янчевский был первым секретарем Белорусского патриотического союза молодежи, который стал основой 
ныне существующего Белорусского республиканского союза молодежи.

12  сентября.  В  Белорусском  государственном  университете  состоялась  Международная  научная 
конференция  «Компьютерный  анализ  данных  и  моделирование»,  в  которой  принимали  участие  ученые  и 
молодые  исследователи  из  18  стран  .  В  рамках  конференции  были  обсуждены  более  ста  докладов,  посвященных 
последним научным достижениям белорусских ученых в области прикладной математики,  безопасности вычислительных 
систем и экономической кибернетики.

12 сентября.  В Астане состоялась встреча белорусской делегации во главе с премьер-министром РБ 
Сергеем Сидорским с главой правительства Казахстана Каримом Масимовым, который заявил, что Казахстан 
заинтересован в транзите своей нефти по территории Белоруссии и в частичной ее переработке на белорусских НПЗ. 

В этот  же день в столице Казахстана открылась Национальная выставка «БеларусьЭКСПО».
12 сентября. Завершился визит в Астану белорусского премьер-министра Сергея Сидорского. На итоговой пресс-

конференции глав правительств Белоруссии и Казахстана было сообщено, что  товарооборот между  двумя странами  уже в 
ближайшее время может достигнуть  500 миллионов долларов.

Сергей  Сидорский,  заявил  также   о  том,  в  2008  году  в  полном  объеме  будет   исполнен  бюджет  Союзного 
государства Белоруссии и России. При этом он отметил, что союзные программы разработаны на длительный промежуток 
времени, и в союзном бюджете достаточно средств для их выполнения.

12  сентября.  Правительство  Белоруссии  утвердило  Программу  развития  системы  технического 
нормирования, стандартизации и подтверждения соответствия в области энергосбережения. Основное назначение 
документа – улучшение качественных характеристик топливно-энергетических ресурсов, в частности, биомассы, рапсового 
масла и торфа.
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12-13 сентября. Состоялся визит министра обороны Белоруссии Леонида Мальцева в Казахстан, в ходе которого 
глава белорусского оборонного ведомства встретился со  своим казахстанским коллегой  Даниалом Ахметовым.  В ходе 
переговоров обсуждались вопросы, касающиеся состояния и перспектив развития двустороннего военного сотрудничества.

12 сентября подписан контракт на обучение военнослужащих Вооруженных сил Казахстана в Военной академии 
Белоруссии. 13 сентября белорусская военная делегация во главе с Мальцевым посетила Национальный институт обороны 
Казахстана, где ознакомилась с системой подготовки кадров для казахстанской армии.

13 сентября.  Как  сообщил генеральный директор  иранской компании «Кейсон» Мохаммад Ризад Ансари,  эта 
кампания намерена осуществить  в Белоруссии два крупных инвестиционных проекта на общую сумму около 300 млн. 
долларов. 

По его словам,  речь идет о возведении в Минске пятизвездочной гостиницы  и о строительстве транспортно-
логистического центра. 

13 сентября.  Заместитель председателя Палаты представителей Национального собрания Белоруссии 
Сергей Заболотец полагает, что у оппозиционных кандидатов в депутаты немного шансов попасть в парламент. 
По его словам, вес и влияние оппозиции на граждан республики невысоки. 

Касаясь возможности проведения выборов по партийным спискам,  Заболотец считает, что  подобное 
нововведение нецелесообразно.

«Для 10-миллионной страны мажоритарная система больше подходит. При ней депутат напрямую подотчетен 
избирателям, а при пропорциональной системе он будет отстаивать интересы своей партии. Сегодняшняя избирательная 
система удовлетворяет как избирателя, так и все структуры власти».

14 сентября. Гомельское предприятие «Сейсмотехника» поставило в Венесуэлу пять специальных аппаратов для 
проведения  специалистами совместной белорусско-венесуэльская компании  разведывательных работ в бассейне реки 
Ориноко.  Совместная  нефтяная  компания  была  создана  в  марте  нынешнего  года.  Доля  белорусской  стороны  в  ней 
составляет 40 процентов.

14 сентября. Как сообщил начальник главного управления растениеводства министерства сельского хозяйства и 
продовольствия РБ Григорий Романюк, Белоруссия намерена наращивать экспорт картофеля в Российскую Федерацию, 
страны СНГ и дальнее зарубежье.

По словам чиновника, в настоящее время в стадии проработки находятся поставки продовольственного картофеля 
предприятиям департамента продовольственных ресурсов Правительства Москвы, Комитета по потребительскому рынку 
администрации Санкт-Петербурга. 

Отправлены также коммерческие предложения посольствам Белоруссии на Украине, в Молдавии, Узбекистане и 
Азербайджане. Рассматривается  также вопрос поставки картофеля в Венгрию. За первое полугодие 2007 года Белоруссия 
экспортировала 4 тысячи тонн картофеля, в том числе 3,1 тысячу тонн в Российскую Федерацию.

Выступление заместителя Министра иностранных дел Республики 
Беларусь В.Воронецкого на конференции «Совместные действия – 
укрепление Европейской политики соседства»

www.mfa.by
Уважаемые дамы и господа!
Нет сомнений в том, что мы все как соседи по нашему общему европейскому дому имеем общую цель и общий 

интерес - укрепление безопасности, стабильности, процветание Европы. Наше соседство станет по-настоящему успешным 
в достижении этой цели только тогда, когда от слов мы перейдем к совместным действиям. Только сотрудничая, мы сможем 
стать сильнее, эффективнее, конкурентоспособнее, и в конечном итоге достичь главного - достойно противостоять сложным 
современным вызовам. В этом интересы Евросоюза и его стран-соседей совпадают. Мы в равной степени важны друг для 
друга.  Именно  поэтому  Беларусь  –  за  объединение  усилий  европейских  государств  в  создании  мощной  и 
конкурентоспособной Большой Европы с участием ближайших неевропейских партнеров. 

Беларусь  видит  эту  цель  не  с  позиции  реципиента.  Наше  географическое  положение,  наша  экономика,  наш 
универсальный потенциал делают возможным и необходимым наш вклад в укрепление Европы на основе совместного 
использования взаимных преимуществ. 

Возьмем, к примеру, тему энергетической безопасности Европы. 
Беларусь  вносит  и  готова  повышать  свой  вклад  в  диверсификацию  и  обеспечение  стабильности  поставок 

энергоресурсов. Европе необходимо найти взаимоприемлемую форму и формулу объединения интересов поставщиков, 
транзитеров и потребителей энергоресурсов и на этой основе создать устойчивую систему обеспечения энергетических 
нужд всего континента. 

Беларусь,  находясь  на  стратегическом  перекрестке  энергетической  и  транспортной  инфраструктуры,  готова 
прорабатывать со всеми партнерами более эффективные пути поставок энергоресурсов со всех направлений. Являясь 
одной  из  ключевых  транзитных  стран,  мы  предлагаем  реализацию  серьезных  совместных  европейских  проектов  по 
обеспечению безопасности транзита, включая физическую безопасность нефте- и газопроводов, созданию и расширению 
подземных хранилищ, строительству электростанций на альтернативных видах топлива и др. 

Именно  поэтому  Беларусь  выступает  за  продолжение  успешно  начатого  диалога  с  Европейским  союзом  по 
вопросам энергетики, готова к сотрудничеству с ЕС в сферах транспорта и транзита. Мы заинтересованы также в активном 
взаимодействии в области охраны окружающей среды, сельского хозяйства, научных исследований и других. 

Нам  следует  переходить  с  Евросоюзом  от  простой  торговли  к  более  продвинутым  формам  экономического 
взаимодействия. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Мы приглашаем европейских инвесторов в стратегические сферы нашей экономики: энергетику, машиностроение, 
химическую и нефтеперерабатывающую промышленность. 

Нашим странам пора на деле переходить к формированию общего конкурентного экономического пространства на 
европейском континенте, к созданию единых технологических цепочек, единых логистических и транзитных схем. Без этого 
Европа будет проигрывать в глобальном экономическом соревновании. 

Заслон на пути нелегальной миграции, криминала, торговли людьми и наркотрафика также не будет надежным без 
глубокого  и  системного  сотрудничества.  Совместно  с  ЕС  Беларусь  могла  бы  более  эффективно  противодействовать 
организованной  преступности  и  терроризму.  Безопасность  и  благополучие  рядовых  европейцев  только  выиграют  от 
установления плодотворного взаимодействия пограничных и таможенных служб, правоохранительных органов Беларуси и 
Евросоюза. 

Военно-политические безопасность и баланс вновь становятся острой и важной стратегической темой для всей 
Европы.  Беларусь,  находясь  в  особо  чувствительной  в  этом  отношении  зоне  в  Европе,  также  заинтересована  во 
взаимодействии со всеми ключевыми партнерами в интересах общей стабильности. 

Что  не  может  содействовать  всем этим целям,  консолидации  и  укреплению  Большой  Европы так  это  меры, 
направленные в противоположную сторону: на создание новых искусственных барьеров, будь то тарифные, визовые или 
иные ограничения, препятствующих расширению контактов между правительствами, деловыми кругами и народами наших 
стран.  Именно  поэтому  мы – за  отмену  искусственных  тарифных  ограничений,  за  упрощение  визового  режима между 
Беларусью и Евросоюзом. Свою позицию мы подтверждаем делом: Беларусью в одностороннем порядке уже предпринят 
ряд шагов по либерализации визового режима для граждан ЕС. 

Уважаемые дамы и господа, 
Новая страница нужна не только в отношениях Беларуси и ЕС. Новая страница в отношениях нужна всей Европе. 

Идея Европейской политики соседства может реально стать такой страницей. А может не стать – это зависит от того, 
сможет  ли  Европа  подняться  над  преходящими,  текущими  разногласиями.  Только  объединив  усилия,  мы  сможем 
объединить преимущества Востока и Запада Европы, реализовать наши общие интересы перед глобальными вызовами. Не 
понимать этого – значит лишать Европу возможности стать еще более успешной, более безопасной и более стабильной. 

Благодарю за внимание. 
Брюссель, 3 сентября 2007 года

17 сентября как День воссоединения белорусского народа
Николай Сергеев

В истории Белоруссии 17 сентября, пожалуй, одна из самых знаменательных дат.  В 1939 году в этот день Красная 
Армия начала свой Освободительный поход в Западную Белоруссию,  который,  оказавшись блестящей миротворческой 
операцией, создал условия для воссоединения западных и восточных белорусских земель. 

В  результате  неудачной  для  Советской  России  советско-польской  войны  Западная  Белоруссия  по  Рижскому 
договору от 18 марта 1921 года была аннексирована Польшей и превращена в именовавшийся «крессами всходними» 
колониальный придаток второй Речи Посполитой  со всеми вытекающими отсюда последствиями – нищетой населения, 
национальным и религиозным бесправием.

Например,  в  30-х  годах  в  Новогрудском  воеводстве  60  процентов,  а  в  Полесском –  70  процентов  взрослого 
населения были неграмотными. К 1939 году в Западной Белоруссии практически не осталось ни одной белорусской или 
русской школы.  В том же Полесском воеводстве белорусским крестьянам принадлежало всего 1/16 земельных угодий, 
остальные находились во владении крупных польских помещиков.

В  Западной  Белоруссии  практически  отсутствовало  современное  промышленное  производство,  а  на  тех 
предприятиях,  которые имелись в  наличии,   зарплата рабочих была  на 40-50 процентов меньше,  чем в центральной 
Польше. А ведь и польские рабочие еле-еле сводили концы с концами, имея доходы меньше тогдашнего прожиточного 
минимума.  Поэтому жизнь  впроголодь была  характерна для большинства западнобелорусского населения.

Понятно, что подобное положение не могло не вызывать протестов среди западных белорусов, тем более что 
советская  Белоруссия,  несмотря  на  все  эксцессы социалистического  строительства,  представляла  собой  разительный 
контраст со своей половиной, находившейся под Польшей. Однако любые протестные выступления на «крессах всходних» 
жестоко  подавлялись,  а  о  каком-либо  справедливом  судебном  разбирательстве  речи  быть  просто  не  могло,  так  как 
судопроизводство на  восточных землях тогдашней Речи Посполитой возглавляли польские помещики, под рукой у которых 
всегда находились военно-полицейские карательные отряды. Тюрьмы, расстрелы и концлагерь в Березе-Картузской  были 
главными методами умиротворения западнобелорусских земель в панской Польше.

В  международных  отношениях  правительство  второй  Речи  Посполитой,  по  меткому  замечанию  британского 
премьер-министра Уинстона Черчилля, проводила политику «наглой и хищной гиены». Это особенно наглядно проявилось 
в ходе событий, связанных с позорной сдачей Чехословакии в 1938 году, вошедших в историю под названием «Мюнхенский 
сговор».

В  1935  году  между  Францией  и  СССР  было  заключено  военное  соглашение  о  защите  Чехословакии  от 
гитлеровской Германии. Для Советского Союза это были два договора: с Парижем и Прагой, в соответствии с которыми он 
обязывался помочь Чехословакии, если ей на помощь придет «старый союзник» Франция.

В 1938 г. Гитлер, угрожая Чехословакии войной, потребовал от нее часть территории. Теперь Франция, в случае 
нападения немцев на чехов, должна была объявить Германии войну и начать против нее боевые действия. И вот в это 
время другой союзник Франции – Польша, нагло заявляет французам, что не объявит войну Германии, поскольку в этом 
случае  агрессором  будет  не  Германия,  а  Франция.  Более  того,  польское  правительство  заявило,  что   не  пропустит 
советские войска в Чехословакию. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

А если бы СССР попытался пройти в Чехословакию через территорию Польши силой,  то  кроме Польши ему 
объявила бы войну и Румыния, с которой Польша имела военный союз, направленный против СССР. Причем, еще в 1932 г.  
Польша обязалась в случае войны с СССР выставить 60 дивизий. 

Своим  отказом помочь Франции в защите Чехословакии от Гитлера польские правители фактически выступили 
сообщниками Гитлера в агрессии против чехословацкого государства. В итоге Франция не осмелилась выступить против 
Германии и сдала Гитлеру  этого своего очень сильного союзника.

 В то время один Советский Союз открыто и внятно говорил о своей готовности сражаться с агрессором.  За 
полгода, предшествовавших захвату гитлеровцами Судетской области, Москва 10 раз (!) официально заявила, что исполнит 
свои обязательства перед Чехословакией. Кроме этого, 4 раза СССР конфиденциально сообщил об этом Франции и 3 — 
Англии. Более того, Советский Союз заявил, что выполнит этот договор, даже если Франция от него откажется, т.е. если с 
Германией,  Польшей  и  Румынией  ему  придется  воевать  только  в  союзе  с  Чехословакией.  Но,  к  сожалению,  под 
беспримерным давлением западных «демократий» сами чехи сдались немцам. 

В октябре 1938 года вместе с Гитлером напала на Чехословакию и Польша, отхватив у нее Тешинскую область, в 
которой на тот момент проживало 156 тысяч чехов и всего 77 тысяч поляков. Причем эти поляки, в отличие от украинцев и 
белорусов в  Польше,  не испытывали в  Чехословакии никакого культурного или экономического гнета и не собирались 
присоединяться к Польше. 

Но  самое примечательное, что Польша напала на Чехословакию безо всякого  согласия со стороны Англии и 
Франции, совершенно самостоятельно! Когда Гитлер потребовал у Чехословакии Судеты, то Польша с Венгрией  стали 
«клянчить»  свои  доли  чехословацкой  территории,  но  из  просьбы  остались  без  внимания.  Тогда  Польша  выдвинула 
Чехословакии свой ультиматум и затем напала на нее.

Вот и получается, что если у Гитлера было хоть какое-то оправдание своей агрессии тем, что он действовала с 
согласия  Великобритании и Франции, то вторая Речь Посполитая поступила  как разбойник с большой дороги. При  этом 
Польша не имела с Германией  официальных союзных договоров и попросту  норовила урвать часть чужой территории 
раньше Гитлера. Вот за это Черчилль и назвал Польшу гиеной. 

Несмотря на подобные действия Варшавы Советский Союз, пытаясь пробудить у польских властей хоть какой-то 
инстинкт самосохранения, 19 августа 1939 года предложил Польше военную помощь в случае немецкого нападения. Но 
Речь Посполитая со свойственной ей шляхетской спесью отвергла единственный для нее шанс спасения. И только после 
неудачи  всех  попыток  по  созданию  в  Европе  антигитлеровской  системы  коллективной  безопасности  Советский  Союз 
заключил 23 августа 1939 года с Германией знаменитый «договор о ненападении». 

 Это был не только единственно возможный в тех условиях, но и блестящий  внешнеполитический шаг советского 
руководства,  который  не  только  обеспечил  нашей  стране  еще  два  года  мирной   жизни,  но  и  фактически  разрушил 
антисоветскую  агрессивную  ось  Берлин-Токио.  Тогдашнее  японское  руководство  было  разочаровано  в  Гитлере,  стало 
относиться к нему как к ненадежному партнеру, а в итоге так и не напало на СССР. Советский Союз избежал войны на два 
фронта.

Почему пришлось так подробно коснуться тех событий? Да потому что в настоящее время  кое-кто в Польше 
пытается  представить  довоенную Речь  Посполитую этаким ангелом,  который,  дескать,  пал  невинной  жертвой  сговора 
Гитлера со Сталиным. А ведь все дело в том, что вторую Речь Посполитую (впрочем, как и первую) погубили авантюризм и 
безрассудство ее правителей, которые буквально через неделю после вторжения германских войск  бросили  страну на 
произвол судьбы и бежали за границу.

К  середине  сентября  1939  года  Польши  как  государства  уже  не  существовало,  а  была  неуправляемая  и 
охваченная  паникой  территория,  которую  подминал  под  себя  каток  немецкой  военной  машины.  Причем  гитлеровские 
бронетанковые  и  моторизованные  части  уже  достигли  территории  Западной  Белоруссии,  над  которой  нависла  угроза 
фашистской оккупации.

В этих условиях Советский Союз не мог оставить западных белорусов и украинцев без защиты. И 17 сентября 
Красная Армия начала свой легендарный освободительный поход. 

Это было действительно важнейшее событие в истории белорусского народа. Но по какой-то прихоти истории эта 
дата  не  нашла  своего  отражения  в  календаре  знаменательных  дат  Республики  Беларусь.  С  желанием исправить  эту 
историческую несправедливость белорусская общественность– Военно-научное общество, Белорусский союз офицеров, 
Белорусское общественное объединение «Русь», Коммунистическая партия Белоруссии и другие организации– недавно 
провели «круглый стол», посвященный этому событию и обратились к президенту Александру Лукашенко со следующим 
обращением:

«В истории белорусского народа есть знаменательная дата, которая с особой силой раскрывает его извечное 
стремление к свободе и справедливости. Это 17 сентября 1939 года. В этот день начался Освободительный поход Красной 
Армии, принесший избавление западным белорусам от национального угнетения со стороны панской Польши.

Последующие  драматические  события  –  Великая  Отечественная  война  –  в  какой-то  мере  заслоняют  эту 
знаменательную дату, но мы не имеем права забывать многолетнюю героическую борьбу народа Западной Белоруссии за 
свое человеческое и национальное достоинство, за право быть вместе с Советской Белоруссией и братской Россией в 
составе Советского Союза.

Лучшие  сыны  и  дочери  белорусского  народа,  несмотря  на  жестокие  преследования,  тюрьмы,  концлагеря  и 
расстрелы, всеми силами приближали тот день, когда весь наш народ смог сказать заветные слова – «Мы снова вместе!»

Мы обращаемся к Вам с предложением учредить 17 сентября государственный праздник – День воссоединения 
белорусского народа и вынести на очередное заседание Высшего Государственного Совета Союзного государства вопрос о 
внесении Дня воссоединения белорусского народа в календарь памятных дат Союзного государства».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Для чего нужны Дни белорусской письменности?
Владислав Лосев

2  сентября  в  родных  местах  Александра  Лукашенко,  в  городе  Шклове  Могилевской  области,  состоялся  XIV 
республиканский  День  белорусской  письменности.  Как  и  вся  суверенная  белорусская  политика,  упомянутый  праздник 
словесности  весь  соткан  из  противоречий,  недомолвок  и  откровенных  «натяжек»,  где  в  один  ряд  пытаются поставить 
старорусских  книжников  и  современных  белорусскоязычных  литераторов,  большинство  из  которых  идейно  окормляют 
борцов за абсолютный суверенитет Белоруссии.

Впервые он начал отмечаться в 1994 году в пику воссозданному в России  Дню славянской письменности и должен 
был подчеркивать древность и отдельность  белорусской культуры и государственности. 

Каждый год данное размашистое мероприятие проходит в разных небольших городах и даже городских поселках. 
В принципе это разумно, так как подготовка к празднеству, а она длится целый год, способствует развитию городского 
хозяйства  и  улучшению  внешнего  облика  избранного  населенного  пункта.  Поэтому  к  экономической  стороне  Дней 
белорусской письменности, как говорится, претензий нет. Вопросы возникают к содержательной стороне праздника.

Если обраться к реальным историческим фактам, то в соответствии с ними собственно белорусская письменность 
с характерным для нее словарем и правописанием появилась на свет около ста лет назад. В начале 1918 г. грамматика 
белорусского  языка  латинским  шрифтом  была  создана  немецким  славистом  профессором  Рудольфом  Абихтом  и 
белорусским националистом Янкой Станкевичем. Р. Абихт при этом не скрывал, что латинский шрифт используется для 
того, чтобы белорусы как можно скорее оторвались от русских и «быстрее вошли в состав европейских наций». Таким 
образом, первая белорусская грамматика была разработана на латинском шрифте по политическим соображениям. 

В  этом  же  году  чуть  позже  появилась  грамматика  Бронислава  Тарашкевича  –  антирусского   националиста, 
кандидата  филологии.  Грамматика  была  напечатана  в  двух  вариантах:  латиницей  и  кириллицей.  Причём,  грамматика 
Тарашкевича  наглядно  показала  неэффективность  латиницы  –  если  кириллические  книги  грамматики  составляли  76 
страниц,  то  латинские  –  112.  Таким  образом,  было  очевидно,  что  информативность  кириллического  шрифта  для 
славянского языка почти в два раза выше, чем шрифта латинского.

Обе  эти  грамматики,  как  и  созданный  в  1906  году  анонимный  «белорусский  букварь»,  представляли  собой 
образцы  искусственно  создаваемого  новояза,  имевшего  очень  малое  сходство  с  повседневным  языком  населения 
Белоруссии. И это неудивительно, так как главной заботой т.н. национальных демократов был, так же как и для немцев, 
скорейший отрыв белорусов от русского народа.

Метод создания новоявленной «мовы» до примитивности прост. За основу брался какой-нибудь местный говор, 
преимущественно  на  западе  Белоруссии  и  максимально  дерусифицировался,  т.  е.  общерусские  слова  заменялись 
польскими,  еврейскими (идиш)   и  даже латинскими.  С таким же  успехом можно было сварганить  отдельный минский, 
брестский или еще какой-нибудь язык.

Стоит обратить внимание, что создатели новых языковых и исторических конструкций были выходцами из среды 
мелкой польско-католической шляхты и в большинстве своем не имели сколько-либо серьезного образования,  но зато 
неприязни (и даже ненависти) к России и западнорусскому народу, веками хранившего верность своему русскому имени, 
было не занимать.

Вследствие незначительности творческого потенциала этих деятелей какой-либо перспективы на ниве польской, и 
тем более русской культуры у них не было. И поэтому они начали создавать свою собственную «нишу». А так как на какие-
либо  научные  изыскания  эта  братия  была  в  принципе  не  способна,  то  она  попросту  начала  привлекать  для  своих 
сомнительных  нужд  труды  настоящих  ученых,  переделывая  их  при  этом  по  своему  усмотрению.  В  этих  целях 
использовались, в частности,  «Словарь белорусского наречия» (1855 г.) этнографа Ивана Носовича, фундаментальное 
многотомное исследование академика Евфимия Карского «Белорусы» (1903-1916 г.г.) и некоторые другие.  Но все дело-то в 
том, что во всех этих трудах убедительно доказывается, что белорусы в этническом, культурном и языковом отношении 
являются западной ветвью русского народа и разговаривают они на белорусском наречии русского языка.  

Казалось, что никакого будущего у идеи отдельности белорусов от русского народа существовать не может. Ведь 
даже такой приверженец «белорусскости»  как поэт, впоследствии классик белорусской литературы,  Максим Богданович 
писал, что «белорусы – это третий народ русского корня».

Положение  изменилось  после  Октябрьского  переворота,  когда  в  1918  году  ЦК  большевистской  партии  под 
давлением  Ленина  и  Троцкого,  игнорируя  мнение  белорусских  коммунистов  и  подавляющего  большинства  населения 
Белоруссии  и  исходя из  нацеленности на мировую революцию,  постановило  считать  белорусов отдельным от  русских 
народом. 

После создания в январе 1919 года Белорусской ССР, в этой советской республике стала проводиться ленинская 
национальная политика, направленная на создание новой белорусской социалистической нации. Ну а раз есть нация, то 
соответственно  должен  быть  язык,  литература  и  национальные  герои,  боровшиеся  с  «проклятым  царизмом».  Такими 
«героями», к примеру, стали вожди антирусских польских восстаний Тадеуш Костюшко  и Константин Калиновский.

Как и над всей страной, над Белоруссией большевистской властью был поставлен грандиозный эксперимент. И не 
только социальный, но и национальный. Последний  вылился в политику т.н. «белоруссизации», которая с разной степенью 
интенсивности проводилась все советское и постсоветское время.

Советской власти  весьма кстати пришлись прежние языковые изобретения «национальных демократов», причем 
«нацдемы»  с  большим  воодушевлением  стали  сотрудничать   с  большевистской  властью  на  «белоруссизаторском» 
поприще.  Так,  они вкупе  с  партийными органами не  допустили,  чтобы вновь созданный Белорусский государственный 
университет возглавил единственный подлинный в то время белорусский ученый Е. Ф. Карский. 

Правда,  впоследствии  судьба  жестоко  посмеялась  над  «национальными  демократами»,  так  как  потом 
большинство из них попало как «буржуазные националисты» под каток репрессий конца тридцатых годов XX столетия.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Для  придания  литературному  процессу  «национальной  по  форме  и  социалистической  по  содержанию» 
направленности в 20-е годы был создан Союз писателей Белоруссии, который незамедлительно реагировал (вплоть до 
доносов в партийные и компетентные органы) на любые проявления «великодержавного шовинизма» в писательской среде. 
Вся эта большевистско-нацдемовская «охота на ведьм» крайне отрицательно сказалась на развитии в Белоруссии местной 
русской (западнорусской) литературы.

В то же время в советское время была создана вполне добротная литература на белорусском языке, которая 
занимает достойное место в ряду славянских литератур. Она имеет приличный потенциал для дальнейшего развития, тем 
более что государство продолжает оказывать ей значительную поддержку. 

Но белорусская литература рождена в XX веке и  совсем не нуждается в искусственном старении. И если в БССР 
дата ее рождения  на рубеже XIX – XX столетий никак не ставилась под сомнения (советская власть даже очень гордилась 
своей ролью в ее появлении), то в постсоветской Белоруссии такая молодость белорусской литературы стала причиной 
серьезных  душевных  терзаний  как  властей,  так  и  «нацыянальна  свядомой»  интеллигенции,  которым,  как  и  всем 
суверенным недорослям, очень хотелось связать свою родословную с благородной стариной. Отсюда и пошли все эти 
искажения истории и выдумки относительно «белорусскости» старорусских князей, писателей и просветителей, а также 
существовавшего в средние века Литовско-Русского государства.

Возвращаясь  к  Дням  белорусской  письменности  хотелось  бы  отметить  то,  что  все  четырнадцать  лет  своего 
существования  это  празднество  исправно  «лило  воду  на  мельницу»  устарителей  письменности  и  литературы  на 
белорусской мове. Зато продолжается практическое замалчивание западнорусской литературы, действительно имеющей 
на Белой Руси глубокие исторические корни. 

И было бы справедливо снять, наконец, эту установленную еще в 20-е годы прошлого века завесу молчания. Но 
для  того,  чтобы сделать  этот  шаг,  требуется  известное  мужество.  Ведь   белорусские  власти  от  науки  до  сих  пор  не 
допускают  к  защите  диссертации,  если  соискатели  кандидатских  или  докторских  степеней  проявляют  научную 
добросовестность  и  принципиальность,  называя  в  соответствии  с  исторической  правдой  язык  Кирилла  Туровского, 
Франциска Скорины и Симеона Полоцкого русским. 

Историческое значение 17 сентября 1939 года
Д.Г.Ларионов, кандидат исторических наук

Как известно,  одним из  последствий  I  мировой войны и октябрьской  революции в  России  стало  образование 
множества новых государств на обломках некогда крупных империй. Фактически, при создании этих стран реализовывался 
принцип права наций на самоопределение, права каждой нации на существование в пределах собственного государства. 
Среди прочих, собственную государственность получили поляки, украинцы и белорусы.

Казалось бы, что новообразованные страны могли бы жить в мире и согласии, однако политическое и военное 
руководство Польши мечтало о возрождении своего государства в границах XVIII века и развернуло агрессию на восточном 
направлении.  Правда,  нужно  признать,  что  в  определенной  степени  политика  польских  властей  была  обусловлена 
необходимостью защиты от угрозы экспорта революции из Советской России.

Тем  не  менее,  даже  признавая  справедливость  борьбы  поляков  за  независимость  своей  родины,  нельзя  не 
отметить, что эта борьба в скором времени приобрела форму открытой агрессии. Разбив Тухачевского, польские войска 
заняли значительную часть Украины и Белоруссии. В 1921 году в Риге был заключен мир между воюющими сторонами. 
Фактически,  Польша  навязала  Советской  России  выгодные  для  себя  условия  мира,  получив  не  только  огромные 
территории,  но и материальную компенсацию.  При этом мнение белорусской стороны на переговорах не учитывалось. 
Примечательно,  что  полному  включению  в  состав  Польши  территории  Белоруссии  воспрепятствовало  лишь  то,  что 
польская сторона «опасалась присоединения территорий, на которых проживало значительное число инонационального 
населения».

Польская сторона не ограничилась присоединением западных Украины и Белоруссии. Она также присоединила к 
себе значительную часть Литвы, включая столицу – Вильно.

Из многочисленных источников и исследований известно, что режим, установленный Польшей на своих восточных 
землях, был типичным оккупационным режимом, ориентированным на колонизацию, эксплуатацию местных природных и 
людских ресурсов,  угнетение национальной,  культурной,  религиозной  самобытности  местного  населения.  Что особенно 
показательно, в подобной оценке польского режима сходятся мнения как официальной белорусской исторической науки, так 
и  оппозиционных к нынешней власти авторов.  Показательные примеры презрения и враждебности польских властей к 
белорусам любых сословий,  включая даже католическое  духовенство,  показаны в книге апостольского  визитатора для 
проживающих  в  диаспоре белорусов-католиков  А.Надсона  «Бiскуп Чэслау Сiповiч:  сьвятар i  беларус».  [Мн.:  БелФранс, 
2004].

Политика «санации» включала в себя не только все формы угнетения и эксплуатации, начиная от расхищения 
природных ресурсов и заканчивая полонизацией. Она также предусматривала репрессивные мероприятия по отношению к 
инакомыслящим. Этнические белорусы, украинцы, литовцы были не только лишены возможности влиять на политическое, 
культурное,  экономическое  развитие  своих  земель,  входящих  в  состав  Польши,  но  и  подвергались  постоянной  угрозе 
уголовного  преследования,  поскольку  руководство  страны  считало  их  организации  преступными  и  враждебными  для 
государственного строя.

На территории Западной  Белоруссии в Березе-Картузской польские власти в мирное время создали концлагерь 
для «неблагонадежных» граждан. Некоторые поляки сегодня вспоминают об этом факте со стыдом, отмечая, что это был 
«по счастью единственный лагерь в Польше до 1939 года, куда отправляли украинских и крайних польских националистов, 
евреев, коммунистов и спекулянтов» [Чапский Ю. О немцах // Новая Польша. – 2007. – № 5 (86)]. При этом по какой-то 
причине автор даже не упоминает того, что концлагерь существовал на территории Белоруссии, и что значительную часть 
арестантов составляли именно белорусы. Возможно, их принято относить в разряд «спекулянтов»?
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В  целом,  анализ  положения  восточных  территорий  тогдашней  Польши  позволяет  сделать  вывод  о  том,  что 
непольское население этих земель искренне стремилось к освобождению. А разворачивавшиеся в те годы национальное 
строительство, социальные, экономические и индустриальные преобразования (издержки которых еще не были широко 
известны) в советских Украине и  Белоруссии привлекали западных украинцев и белорусов. Поэтому, даже если церемония 
приветствия  красноармейцев  была  повсюду  одинаковой,  «что  свидетельствует  о  заранее  подготовленных  сценариях» 
[Миранович Я. Найноўшая гiсторыя Беларусi. – СПб. Невский проспект, 2003], это не умаляет радости освобождения и не 
меняет отношения населения Западной Украины и  Белоруссии к своим освободителям.

Часть  исследователей  пытается  утверждать,  что  поход  Красной  Армии  нельзя  назвать  освободительным, 
поскольку  он  был  направлен  не  на  освобождение  угнетаемых  белорусов  и  украинцев,  а  на  завоевание  территории: 
«планируемое советскими властями завоевание территории до реки Вислы свидетельствует про то,  что лозунги имели 
только пропагандистский характер» [Миранович Я. Найноўшая гiсторыя Беларусi. – СПб. Невский проспект, 2003]. Даже 
если главной целью советского руководства был захват части польского государства, а не воссоединение искусственно 
разделенных в результате польской агрессии народов, то и тогда подобная логика представляется весьма уязвимой. Ведь 
для  белорусского  и  украинского  народа  в  данном  случае  главным  являются  не  причины,  по  которым Красная  Армия 
освободила их от польского угнетения и воссоединила в рамках собственных национальных республик. Главным для этих 
народов является сам факт освобождения. Поэтому для белорусов и украинцев 17 сентября 1939 года – это праздничный 
день.

Можно  апеллировать  к  тому,  что  Красная  Армия  действовала  в  нарушении  международных  норм,  что  она 
совершила агрессию против независимого государства.  Однако,  те,  кто призывает в данном случае к международному 
праву должны в таком случае обратить внимание, что в нарушение всех норм страны-члены НАТО развернули агрессию 
против  Югославии  и  фактически  оторвали  от  Сербии  ее  исконную  провинцию  Косово,  превратив  ее  попутно  в  очаг 
нестабильности для всего региона. 

США с союзниками превратили некогда процветающий Ирак в конгломерат враждующих друг с другом и с самими 
американцами территорий. Причем, все это делается под предлогом защиты прав человека и т.п.  А ведь в отличие от 
агрессии  США и  НАТО,  Освободительный поход Красной  Армии в  Западную Белоруссию и  Западную Украину  принес 
народам освобождение и позволил им реализовать право наций на самоопределение. Сами поляки признают, что «раздел 
белорусских и украинских земель перечеркнул мечты белорусов и украинцев о собственных независимых государствах» 
[Очерк истории Польского Государства и Народа. X – XXI стст. – Варшава].

Иногда звучат  слова, что 17 сентября 1939 года произошел очередной раздел Речи Посполитой. Отчасти это 
справедливо – действительно, Польша перестала существовать. Но необходимо иметь в виду, что отошедшие к СССР 
территории польскими не являлись. Эти земли были захвачены молодым и агрессивным польским государством, которое 
получило  очередной  исторический  шанс  на  существование,  и  которое  в  очередной  раз  показало,  что  оно  не  желает 
довольствоваться своими этническими границами, но стремится подчинить себе соседние народы.

Помимо уже перечисленных оснований, позволяющих выделить 17 сентября 1939 года в качестве праздничного 
для Белоруссии дня можно отметить и его значимость в общеевропейском и даже мировом масштабе. По большому счету, 
в этот  день впервые в новейшей истории произошло воссоединение искусственно разделенного народа. Разделение и 
воссоединение вьетнамцев, немцев случилось лишь через несколько десятилетий после этого события. Многие народы 
остаются  разделенными  до  сих  пор:  сербы,  Северная  и  Южная  Корея,  КНР  и  Тайвань,  Северная  и  Южная  Осетия, 
многочисленные  разделенные  этносы  в  Азии,  Африке.  Всем  этим  народам  пример   Белоруссии  показывает,  что 
искусственно возведенные границы неизбежно рухнут, и что для всех заинтересованных сторон лучше, чтобы эти границы 
рухнули по доброй воле, потому что иначе неизбежно воссоединение разделенных этносов военным путем.

Для того, чтобы подчеркнуть глобальное значение даты 17 сентября 1939 года представляется целесообразным 
внести предложение в ООН о признании этого дня Международным днем воссоединения разделенных народов.

Как умерить прыть США? «Искандером»
08.09.2007. Белорусская нива

Николай Сергеев
По всему видно, что первое десятилетие XXI века завершится совсем не той расстановкой сил в мире, 

на которую так рассчитывали США. Похоже, однополярного мира по-американски не будет, и это очень злит 
Вашингтон. Причины? Москва вышла из подчинения Запада и становится все более независимым и жестким 
геополитическим игроком.

Черта  под отношениями старшего  (США)  и младшего (РФ)  партнеров в  мировой  политике была подведена в 
знаменитой речи Владимира Путина в феврале нынешнего года на конференции по безопасности в Мюнхене. Выступая 
перед западными министрами обороны, парламентариями и политическими деятелями, президент Российской Федерации 
открыто обвинил администрацию США в намерении навязать человечеству «один центр власти, один центр силы, один 
центр принятия решений», подчеркнув, что международное сообщество не может согласиться с «миром одного хозяина, 
одного суверена».

Действительно,  как  можно  принять  такой  мир,  когда  сверхдержава,  вознамерившаяся  стать  единоличным 
пастырем человечества, не выполнила, да и не собиралась выполнять, ни одного обещания, данного вначале СССР, а 
затем Российской Федерации в области международных отношений и вооружений.

Вот мнение по этому поводу директора Центра международных исследований и дипломатии лондонской Школы 
восточных исследований Д. Плеша.

«Вашингтон не выполнил свои обязательства перед Россией. Администрация Джорджа Буша вышла из Договора 
по противоракетной обороне, поставила под угрозу действия Договора о нераспространении ядерного оружия, а Договор об 
обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ) так и не был ратифицирован странами НАТО».
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Поэтому  совершенно  надуманным  является  возмущение  западных  столиц  относительно  приостановки 
выполнения ДОВС Российской Федерацией. Это же касается и испуга Запада по поводу возобновления в августе боевого 
дежурства российских стратегических бомбардировщиков над Атлантикой, Тихим и Северным Ледовитым океанами.

В  начале  90-х  годов  Борис  Ельцин  в  угоду  Вашингтону  распорядился  прекратить  полеты  российской 
стратегической авиации.  Однако США даже спасибо не сказали “царю Борису”  и ни на йоту не снизили интенсивность 
полетов  своих  дальних  бомбардировщиков  вокруг  России.  За  прошедшие полтора  десятилетия  американские  ВВС так 
привыкли к своему доминированию,  почти господству,  что возврат в мировое воздушное пространство краснозвездной 
стратегической авиации породил среди натовских генералов настроения, близкие к истерическим.

И  такая  реакция  неудивительна.  Ведь  на  наших  глазах  было  ликвидировано  одно  из  необходимых  условий 
американской мировой гегемонии – неограниченное доминирование США во всемирном воздушном пространстве, что очень 
важно в условиях развертывания американской системы противоракетной обороны. Ведь, как считают специалисты, ПРО 
совершенно неэффективна против стратегической авиации.

Уже  давно  не  является  секретом,  что  обман,  дезинформация  и  невыполнение  взятых  на  себя  обязательств 
являются  ключевыми  звеньями  внешней  политики  США.  Этого  даже  и  не  скрывают  американские  власть  имущие.  К 
примеру,  госсекретарь  США  Кондолиза  Райс  открыто  заявляет,  что  «многосторонние  соглашения  и  международные 
институты не следует рассматривать как что-то ценное само по себе». Исходя из этого посыла, США и пытаются навязать 
ЕС и НАТО элементы своей национальной ПРО в Польше и Чехии. При этом Вашингтон не только игнорирует мнение своих 
союзников из “староевропейских” стран, но и намеренно вводит их в заблуждение относительно технических возможностей  
противоракетных систем.

Выступая  недавно  в  конгрессе  США,  профессор  Массачусетского  технологического  института,  в  прошлом 
сотрудник американского министерства обороны, Теодор Постол заявил, что Пентагон намеренно лжет общественности, 
пытаясь доказать, что американская ПРО в Европе не способна представлять угрозу стратегическому ядерному потенциалу 
России. С этой целью американские официальные лица, в том числе глава агентства по ПРО министерства обороны США 
генерал-лейтенант Генри Оберинг, идут на откровенное искажение фактов, в частности, намеренно завышая скоростные 
показатели российских межконтинентальных баллистических ракет и, наоборот, занижая скорость своих противоракет.

Однако  математические  расчеты  американских  ученых,  в  основу  которых  положены  данные  о  скорости, 
траектории и дальности полета ракет, говорят об обратном.

Американская противоракета, стартовавшая с территории Польши, способна перехватить на разгонном участке 
российскую МБР, запущенную по целям, расположенным на территории Северной Америки. А это означает, что опасения 
Российской Федерации по поводу намерения США нарушить ядерное равновесие в свою сторону полностью обоснованы. 
Конечно,  первые  десять  противоракет,  которые  США  намерены  разместить  в  Польше,  не  будут  пока  представлять 
серьезной угрозы безопасности России и ее союзникам. Но никто не может дать гарантии того, что в будущем возможности 
американской  ПРО в  Европе  не  будут  увеличены.  Любые же  заверения  американского  правительства  по  тому поводу 
“ломаного гроша не стоят”, т. к. в свое время США клятвенно обещали, что НАТО расширяться не будут.

В  этом смысле показательны рекомендации  упомянутого  ранее  ученого-физика  Т.  Постола:  «Если бы я  был 
российским  военным  специалистом,  то,  оценивая  планы  США  по  развертыванию  ПРО  в  Европе,  рекомендовал  бы 
руководству России предпринять все возможные меры для того, чтобы остановить американские замыслы, поскольку они 
создадут для Москвы серьезные проблемы. Если не сейчас, то в обозримом будущем».

У Вашингтона может возникнуть опасная иллюзия того, что он сможет безнаказанно наносить удары, в том числе 
«обычными вооружениями», по России и ее союзникам, не опасаясь получить ответ возмездия.

Размещая в  Польше и Чехии элементы стратегических вооружений,  США втягивают европейский континент в 
опаснейшее противостояние. Ведь Российская Федерация, в отличие от времен Ельцина, не намерена спокойно взирать, 
как в непосредственной близости от западной границы Союзного государства будет развернут противоракетный «кинжал», 
способный в любой момент вонзиться в спину российским стратегическим силам сдерживания. Военное руководство России 
уже предупредило Польшу и Чехию, что в случае осуществления американских планов оно будет просто обязано принять 
меры по обеспечению безопасности Российской Федерации и ее союзников.

Еще в мае первый вице-премьер России заявил о том, что в Калининградском особом военном районе будет 
размещен  дивизион  оперативно-тактических  ракет  «Искандер».  Это  позволит  поразить  шахтные  позиции  американских 
противоракет в Польше. Кроме того, возможно, будет произведено перенацеливание части российских стратегических сил 
на американские объекты ПРО в Восточной Европе.

Какой же может быть позиция нашей республики в данной ситуации? По всей видимости, мы должны быть готовы, 
действуя  в  соответствии  со  складывающимися  обстоятельствами  и  своими союзническими обязательствами,  пойти  на 
расширение российского военного присутствия в Беларуси.

К  примеру,  размещение  в  нашей  республике  крылатых  ракет  комплекса  «Искандер»  имело  бы  не  только 
серьезные военные, но и политические последствия. Такие действия способны значительно умерить агрессивную прыть 
заокеанской сверхдержавы и уж тем более отрезвить руководство тех восточноевропейских стран, которые, несмотря на 
протесты своих граждан, намерены и дальше играть в опасные ракетные игры с «дядей Сэмом».
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Лукашенко озабочен «фантастическими успехами» Мясниковича и 
Цепкало

www.gazetaby.com
Игорь Потапчук

Александр  Лукашенко  недоволен  низкими  темпами  Парка  высоких  технологий  (ПВТ).  Но  строительство  его 
начнется не раньше 2008 года.

Президентский  декрет  о  создании  Парка  высоких  технологий  было  подписан  22  сентября  2005  года.  Уже  на 
следующий день, выступая на съезде БРСМ, Александр Лукашенко обрисовал беспрецедентные условия, созданные для 
ПВТ: «Ни копейки налогов резиденты Парка высоких технологий платить не будут. Посмотрим, что из этого получится».

Получается не очень. Во всяком случае, обещанной «уникальной деловой среды, где совокупность экономических 
и правовых основ — базисов для развития высоких технологий — будет превосходить все, что имеется в мире», пока точно 
не создано. Более того, до сих пор не утверждена даже концепция развития ПВТ.

И,  наконец,  сорвано  выполнение,  как  минимум,  одного  пункта  президентского  декрета:  «В  2005-2007  годах 
обеспечить завершение строительства объекта, расположенного на территории Парка высоких технологий». Как заявил 30 
августа сам Лукашенко, на площадке ПВТ до сих пор ничего не построено.

По  имеющейся  информации,  переговоры  между  администрацией  Парка  высоких  технологий  и  наиболее 
вероятным инвестором строительства, южноафриканской компанией Lyons Financial Solutions, зашли в тупик. Так что, до 
конца года в ПВТ успеют разве что вырыть землянку.

«Недавно  Михаил  Владимирович  Мясникович  и  Валерий  Вильямович  Цепкало  доложили  о  фантастических 
успехах в становлении этого Парка высоких технологий», — рассказал Лукашенко. Отметив, что в ПВТ уже «и количество 
резидентов измеряется десятками, и создано более 1000 новых рабочих мест, и положительное сальдо огромнейшее», 
глава государства тем не менее заявил:  «Я не подвергаю сомнению эти результаты, но хотелось бы услышать более 
конкретно истинное положение дел».

Что касается высоких технологий, то здесь Лукашенко в отличие от сельского хозяйства явно «не в теме». Поэтому 
он  с  непривычной  для  себя  осторожностью выбирает  выражения,  чтобы не  попасть  публично  впросак.  Однако  главу 
государства очень озабочен: в какой степени оправдал себя льготный режим налогообложения? Смогли ли создатели ПВТ 
благодаря ему выманить «с кухни» работавших там программистов и приостановить утечку мозгов за рубеж?

В ответ директор администрации ПВТ Валерий Цепкало рассказал, что 65% работающих в парке — это молодежь 
в возрасте до 30 лет. Кроме того, ПВТ намерен предпринимать усилия по привлечению высококвалифицированных кадров 
из других стран. Того и гляди переманят половину американской Кремниевой долины. 

Как сообщает президентская пресс-служба, во время совещания также были представлены два архитектурных 
проекта  застройки  территории  Парка  высоких  технологий.  Проект  стоимостью  500  миллионов  евро,  разработанный  с 
участием иностранных экспертов, предусматривает размещение производственных объектов, офисов, жилых строений и 
социальной инфраструктуры на территории площадью порядка 550 тыс. кв. м. Другой, более компактный вариант на 250 
тыс. кв. м оценивается в 250 миллионов евро. 

У  специалистов  разошлись  мнения  и  относительно  архитектурного  замысла  строений.  Были  предложены 
различные точки зрения как в пользу низкоэтажных зданий, так и высотных сооружений в стиле хай-тэк. 

Последнее слово осталось за Лукашенко, который считает,  что классическая низкоэтажная застройка является 
наиболее оптимальной и выигрышной, поскольку удобна для жизнедеятельности людей и позволяет приспосабливаться к 
различным условиям в деятельности IT-компаний. Вместе с тем, суть ПВТ — передовые, высокие технологии, которые у 
главы государства ассоциируются с высотными зданиями с элементами хай-тэк.  Наличие нескольких таких строений в 
парке признано несомненным плюсом. Судя по всему, внешний вид ПВТ будет весьма эклектичным.

До конца года должен быть проведен конкурс по определению частного иностранного инвестора, который будет 
строить парк высоких технологий. Само возведение ПВТ планируется начать в 2008 году.

Основной перечень
www.nmnby.org

Валерия Костюгова 
Опыт  социальных  изменений  говорит  нам  о  том,  что  требуется  время,  чтобы  новые  формальные  правила 

установились в сфере их неформального применения. Таким же образом существенные изменения в строении российско-
белорусского  контракта  предполагают  далеко  не  мгновенный пересмотр  контрактов  низового  уровня  по  цепочке.  Если 
принять  в  расчет  различия  в  стратегических  установках  политических  и  хозяйственных  элит  Москвы  и  Минска  и, 
соответственно, трения по всем спорным вопросам, то следует ожидать серии конфликтов в виде торговых/финансовых 
войн.

Задача настоящей статьи состоит в том, чтобы представить перечень основных спорных вопросов (т.е. вопросов, 
по  которым  имеется  «общее»  формальное  решение  в  виде  серии  подписанных  сторонами  торговых  соглашений,  но 
зачастую нет «частного» согласия в виде практического взаимодействия) и, кроме того, дать предварительную оценку силы 
переговорных позиций. Итак:

Газовое сотрудничество. Несмотря на то, что базовые условия (параметры) сотрудничества в сфере поставок 
и транзита газа оговорены контрактом от 31 декабря 2006 г. вплоть до 2010 г., а с 23 июля белорусская сторона приступила 
к  фактическому  исполнению  этого  соглашения,  остается  масса  спорных  моментов.  Так,  к  примеру,  стороны  могут 
совершенно  различным  образом  трактовать  «европейскую  цену»,  которая  рассматривается  в  качестве  «базовой»  при 
определении ценовых условий для Белоруссии. 
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Напомним,  что,  согласно контракту,  в 2008 г.  Белоруссия  должна платить 67% от  цены,  складывающейся на 
европейском рынке к началу года за вычетом транспортных издержек. Какой сегмент «среднеевропейского» рынка должен 
быть взят за основу – польский, украинский, литовский или все же немецкий? 

Дело в том, что у Газпрома складываются специфические (т.е. не вполне рыночные, ибо не продает же российский 
монополист свою продукцию на энергобиржах) отношения с каждой из стран-потребителей газа, ценовые условия которых 
зависят от доступа потребителя к альтернативным поставкам газа или альтернативным видам энергоресурсов, фактора 
совладения  Газпромом газовыми  сетями  на  территории  страны-потребителя,  некоторых  других  факторов.  Кто  должен 
определять транспортные издержки (чтобы их вычесть)? Что делать,  если,  скажем,  к середине года цена на газ  резко 
изменится? Словом, каждый пункт газового контракта может стать предметом разногласий.

Это лишь первая группа вопросов. Имеется вполне понятное стремление Газпрома разбить контракт на поставку и 
транзит  газа  на  два отдельных контракта –  соответственно  «товарный» и «транзитный».  Теоретически  это лишало бы 
белорусскую  сторону,  без  того  склонную  к  «комплексному»  рассмотрению  многих  автономных  позиций  (например, 
способной в «одном пакете» решать вопросы сахарных поставок и обороны) важного козыря. Имеется и твердо стоящий на 
ногах контаргумент: для того, чтобы решать вопросы транзита и поставок не вместе («если вы прекратите поставки, мы 
перекроем транзит»), но порознь, Газпрому следовало бы разделиться на две компании – например, простого продавца и 
транзистора «на длинные расстояния».

Наконец, далеки от какого бы то ни было решения вопросы, касающиеся управления газотранспортным СП на 
базе Белтрансгаза. Конфликты на этой почве – дело относительно отдаленного будущего, хотя первые из них случились 
уже в текущем году.

Поскольку Газпром – монопольный поставщик газа в Белоруссию, поскольку РБ  располагаем мизерным доступом 
к  альтернативным  источникам  энергии,  поскольку  доля  газа  в  энергобалансе  страны  чрезвычайно  высока,  поскольку 
белорусская экономика неоправданно энергоемка, нам практически нечего противопоставить российскому монополисту. 

Фактически  Газпром может  диктовать  любые условия и,  как  показал опыт  предыдущих  конфликтов,  способен 
добиваться  их  выполнения.  Политика  белорусского  руководства  с  чрезвычайно  короткими горизонтами  ожидания  (это, 
собственно, и есть одна из главных проблем) привела к тому, что Белоруссия получила в данном плане наиболее слабые 
переговорные позиции из возможных. Разумеется, эти позиции можно улучшить, о чем неоднократно говорили эксперты, в 
т.ч.  и  правительственные  (например,  снизить  энергоемкость  и  приступить  к  строительству  новой  АЭС),  хотя  сложно 
вообразить,  каким  образом  это  осуществимо  в  контексте  нынешней  социально-экономической  политики.  В  частности: 
отсутствие открытых отношений с соседями не позволяет осуществлять синхронную политику в сфере энергобезопасности 
со  странами  ЕС  или  хотя  бы  с  ближайшими  соседями-транзитерами  российского  газа.  Предложение  лидера  соцал-
демократов Козулина войти пайщиками в строящуюся в Литве АЭС (или хотя бы объявить о том, что такая возможность 
рассматривается)  –  это  разумное  предложение.  Эту  нужно  делать  уже  сейчас,  чтобы в  октябре  находиться  на  более 
благоприятных переговорных позициях. Пока же официальный Минск обречен на то,  чтобы оставаться один на один с 
Газпромом – его миллиардами, кубометрами и километрами.

Тем не менее,  некоторые козыри у Минска имеются.  Во-первых,  это СП на базе Белтрансгаза,  во-вторых,  то 
обстоятельство,  что  Белтрансгаз  является оператором российского транзитного  газопровода  Ямал-Европа.  Кроме того, 
Белоруссия  может  предложить  (и  предлагает)  привлекательную  тарифную  политику  по  транзиту  российского  газа. 
Дополнительную свободу в переговорах могут создать некоторые запасы газа. Однако здесь важно не переусердствовать: 
параметры контракта с Газпромом у Белоруссии значительно лучше, чем у стран-соседей, и важно не создать условий, при 
которых российская сторона решит их пересмотреть в худшую сторону. 

Нефть. Если  контракт  по  газу  для  Белоруссии  значительно  лучше,  чем  мог  бы  быть –  если  исходить  из 
соотношения сил сторон, то с контрактом по нефти все обстоит прямо противоположным образом. В самом деле: доля 
Белоруссии  в  газовом  транзите  России  составляет  около  25%;  по  меньшей  мере,  треть  транспортируемого  через 
территорию страны газа потребляется внутри; существенных дополнительных преимуществ (кроме относительно короткого 
плеча) сотрудничество с Белоруссией в газовом транзите не дает. 

Другое дело нефть: доля Белоруссии в нефтяном транзите России составляет около 70%; потребление нефти 
внутри страны относительно объемов перекачки невелико; на территории страны располагаются два крупных НПЗ (при 
относительном дефиците нефтеперерабатывающих мощностей в регионе). Кроме того, российские нефтяные компании, в 
отличие от Газпрома, являются «естественными» союзниками Минска в переговорах с российским правительством. Другими 
словами, здесь у Белоруссии довольно сильные переговорные позиции. Тем не менее, параметры контракта на поставку и 
транзит нефти в нынешнем году получились такими, что в принципе требуют пересмотра.

В результате, по переработке нефти Белоруссия оказалась в худших условиях, чем остальные страны региона: за 
каждую тонну  нефти,  пересекающую  территорию нашей страны,  пошлины приходится платить  дважды.  Вместе  с  тем, 
правительство,  похоже,  готово  решиться  на  то,  чтобы полностью  компенсировать  ввозную пошлину  поставщикам,  что 
уравняет Белоруссию с соседями в финансовой стороне вопроса. Но эта мера все же не решает проблемы нестабильности 
белорусского рынка нефти: компенсации могут уплачиваться не вовремя и, разумеется, могут быть вовсе отменены. Кроме 
того, эта мера не окажет существенного воздействия на финансовое положение белорусских НПЗ, которым приходится 
нести  издержки  по  закупкам  нефти,  обслуживанию  кредитных  заимствований  на  них  и  обслуживанию  кредитов  на 
модернизацию. Остановка же модернизации НПЗ снижает не только их конкурентоспособность на региональном рынке, но 
также может обернуться утратой стратегических преимуществ страны в сотрудничестве с российскими НК.

Хорошие условия переработки для россиян позволяют рассчитывать на их поддержку в переговорах об условиях 
поставки  нефти  в  2008  г.  Между  тем  белорусское  правительство  отчего-то  упорно  предпочитает  делать  ставку  на  те 
компании,  лоббинг  которых  может  скорее  навредить,  нежели  помочь.  Не  следует,  по-видимому,  идти  на  поводу  у 
Транснефти,  повышая  тарифы  на  транзит.  Разумеется,  российский  транзитер  заинтересован  в  повышении 
привлекательности Балтийской трубопроводной системы – в сравнении с другими путями. Но белорусскому руководству 
следует понимать, что конкуренция в сфере нефтяного транзита (и нефтепереработки) будет только нарастать, и в этих 
условиях сохранение конкурентных преимуществ страны требует активной игры с позициями стабильности, надежности и 
привлекательности.
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Неплохие  позиции  Белоруссии  по  нефти  ослабляет  существенный  фактор,  который  так  или  иначе  будет 
сказываться при заключении всех межгосударственных сделок в данной сфере, а именно – зависимость от одной страны-
поставщика. В поиске альтернатив российской нефти трудно рассчитывать на успех без установления нормальных рабочих 
отношений со странами региона. Белоруссия не имеет ни прямых выходов к морю, ни подземных ходов к нефтеналивным 
странам, и это обстоятельство будет неизбежно ослаблять аргументы в переговорах с Россией – по крайней мере, до тех 
пор, пока Белоруссия будет продолжать поддерживать репутацию регионального изгоя.

Конечная продукция. Зависимость белорусской экономики от поставок российских энергоресурсов велика, но её 
зависимость от российских рынков сбыта едва ли не выше или, по меньшей мере, сопоставима. И если отношения в сфере 
энергопоставок регулируются более или менее ясными договоренностями (которые так или иначе выполняются обеими 
сторонами –  хотя  бы  и  после  международных  скандалов),  то  опыт  исполнения  белорусской  стороной  соглашений  по 
взаимной торговле только начинает складываться. Причем, если в случае энергопоставок Европа как основной потребитель 
российских  энергоресурсов  играет  роль  своего  рода  третейского  судьи  (прежде всего  в  конфликтных ситуациях),  то  в 
торговле  конечной  продукцией  с  Россией,  никакие  третьи  стороны не  задействованы.  Это  обстоятельство –  учитывая 
совокупную переговорную силу России – зачастую не играет на пользу Белоруссии.

В основе последнего соглашения от 23 марта 2007 г., трактующего о взаимной торговле, лежит тот же принцип, что 
и  всех  предыдущих,  а  именно – равные условия доступа на  рынки друг  друга.  Это  означает:  либо –  если  соглашение 
выполняется –  российские  товары  пользуются  на  белорусском  рынке  теми  же  привилегиями,  которыми  пользуются 
белорусские  на  российском,  либо –  если  соглашение  расторгается  формально  или  по  факту –  белорусские  товары 
приравниваются на российском рынке к товарам из третьих стран.

До сих пор белорусской стороне довольно успешно удавалось сохранять привилегированные условия для своих 
товаров  на  российском  рынке  и  защищать  внутренний  рынок  от  товаров  российских.  Однако,  за  период  действия 
«союзного» контракта в России успели набрать вес собственные производители – прежде всего в смысле реального и 
потенциального лоббинга. Наибольшим влиянием сегодня пользуются производители, тесно связанные с государством как 
«доноры»  (сырьевые  компании)  либо  как  «реципиенты»  (производители  агропродукции  и  сельхозтехники).  Подобная 
конфигурация сил объясняет, почему разрыв «союзного» контракта был ознаменован серией больших и малых торговых 
войн именно такого типа – сахарной, кондитерской, войной сельхозтехники. Следует иметь в виду, что ограничение на 
поставки  сахара  или  запрет  на  использование  советских  торговых  знаков –  лишь  начало  урегулирования  торговых 
отношений  с  Россией.  В  России  набирают  мощь  производители  стройматериалов  (что  уже  отчасти  сказалось  в 
распоряжении МЭРТ о снятии привилегий для белорусской плитки и сантехники при госзакупках), сборочные производства 
бытовой техники. Словом, это лишь начало игры.

Нельзя  питать  уверенность  в  том,  что  ответы  российского  правительства  на  попытки  белорусского  отстоять 
интересы своих заводов будут всегда симметричны. Так, например, введение института спецэкспортера табачных изделий 
в ответ на требование России отменить квоты на ввоз сигарет в Беларусь ничем белорусским производителям табачных 
изделий  не  грозит:  ГТФ  и  «Табак-Инвест»  на  российский  рынок  пока  не  претендуют.  Однако,  подобные  меры,  в 
особенности,  если  они  будут  воспроизводиться  (а  они  неизбежно будет  повторяться)  в  конце  концов  может  серьезно 
повредить другим производителям. К примеру, добавить аргументов российским производителям сельхозтехники, давно 
уже требующих от своего правительства выравнивания условий с белорусскими конкурентами на якобы «общем» рынке. 

Во  избежание  бесконечной  серии  скандалов  и  бесчисленных  переговоров,  грозящих  дополнительными 
издержками,  Белоруссии  следовало  бы,  последовав  совету  российского  посла  Сурикова,  оговорить  какой-то  срок  на 
адаптацию белорусских предприятий к новым условиям – пока такая возможность имеется. И воспользоваться этим сроком 
действительно для адаптации, т.е. перестройки экономической политики, а не так, как получилось в случае с полугодовой 
отсрочкой в оплате газа. 

Сила переговорных позиций по тому или иному торговому вопросу у Белоруссии и варьирует от случая к случаю, 
однако,  взятая  в  совокупности,  она  невысока.  Общее правило  таково:  многие  белорусские  предприятия,  привычные к 
государственному  попечению  и  лишенные  значительных  средств  на  модернизацию,  в  среднесрочной  перспективе 
обречены на вытеснение с российского рынка. В особых условиях здесь могли бы оказаться производители, поставляющие 
в Россию какие-то эксклюзивные типы продукции, но таковых в Белоруссии немного. Посему главное направление игры, 
которые следовало бы выбрать белорусскому правительству, – торговля вокруг временных периодов на адаптацию. 

Кредиты и прочее. В основе успешного урегулирования с Россией по всему спектру перечисленных вопросов 
лежит  готовность  белорусского  руководства  к  смене  экономической  политики  при  соответствующих  действиях  в  этом 
направлении.  В  противном  случае  локальные  успехи  по  конкретным  направлениям  лишь  оттянут  на  какое-то  время 
катастрофическое (возможно) разрешение принципиальных противоречий сторон. 

Какие-то действия по корректировке экономической политики белорусским руководством предпринимаются. Можно 
упомянуть  факт  получения  кредитного  рейтинга,  определенные  усилия  в  аспекте  достижения  большей  открытости 
банковской системы, попытки продажи акций некоторых предприятий, планы по выпуску облигаций некоторых компаний-
производителей, и, наконец, очень робкие попытки поиска путей взаимодействия со странами-соседями. Вместе с тем все 
эти действия совершаются либо спонтанно, либо вынужденно, – и в любом случае без увязки с налоговой политикой, с 
сокращением протекционистских мероприятий в отношении неэффективных производителей. А такая увязка в конечном 
итоге требует и определенной коррекции пропаганды (как базового условия функционирования политики и экономики).

В сущности,  именно  это (хотя не  только  это) –  определенная смена пропагандистских клише – требуется для 
получения правительственного российского кредита, необходимого для адаптации к новым условиям торговли с Россией. 
Фактически – если правильно интерпретировать многочисленные заявления на эту тему В. Путина, А. Кудрина, Г. Грефа, А. 
Сурикова и др. – российские чиновники как предварительное условие выделения такого кредита предлагают белорусскому 
руководству признать, что белорусская экономика самостоятельно не справляется с новыми условиями хозяйствования. 
Это  предложение  обусловлено  в  числе  прочего  и  начавшимся  в  России  очередным  избирательным  сезоном,  в  ходе 
которого  перед  российским  правящим  классом  стоит  задача  показать  безальтернативность  нынешнего  пути  развития 
страны.

Можно  предположить,  что  покаяния  не  требуется.  Достаточно  сформировать,  как  уже  и  было  заявлено 
белорусским Минэкономики,  дефицитный бюджет  на  следующий год.  Что  же  касается  условий  выделения  кредита,  то 
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очевидной  ошибкой  было  обращение  к  казахстанскому  банку  ТуранАлем  за  кредитом  на  аналогичных  предлагаемым 
Россией условиях. Попавший в прессу отказ казахов финансировать белорусскую экономику под 8,5% годовых добавляет 
очков в белорусско-российском споре о деньгах вовсе не белорусской стороне.

В целом же, развивая сотрудничество как с Россией, так и с другими странами региона, важно не забывать, что это 
сотрудничество конкурентов.  Что прекрасно показали газовые и  нефтяные конфликты:  наши соседи,  Украина  и  Литва, 
мгновенно  изъявили  готовность  помочь  России  в  реализации  бесперебойных  поставок  углеводородов  на  Запад. 
Обеспечение  баланса  интересов  при  таком  сотрудничестве-конкуренции  дается  легче  в  открытых  многосторонних 
договоренностях, нежели в тайных сепаратных, – в которых, нужно признать, легче достигаются односторонние, хотя и 
кратковременные  преимущества.  По  мере  демонтажа  «союзного»  комплекса  приходит  и  время  односторонних 
преимуществ. И если белорусское руководство все же не намерено соглашаться на российские условия его реконструкции, 
следует нарабатывать навыки других техник ведения переговоров.

Газовый занавес прочнее железного
01.09.2007. Советская Белоруссия

Нина Романова
Неизвестно,  что  стало  бы с  современной  Европой,  если  бы в  50-е  годы министр  иностранных  дел  Франции 

Р.Шуман  не  предложил  Германии  согласовать  производство  угля  и  стали  обеими  странами.  Именно  с  Европейского 
объединения угля и стали и началась новая эпоха Старого Света — эпоха объединения и согласования интересов. Европе 
пришлось пройти через две мировые войны, чтобы понять — экономический реваншизм ведет к катастрофе.

Сможет  ли  современная  Европа  стать  новым  геополитическим  объединением  «нефти  и  газа»,  где  интересы 
продавцов и покупателей будут сгармонизированы к обоюдной пользе? Или нас ожидает эпоха новых торговых войн?

«Газ  тронулся»,  —  написала  российская  газета  «КоммерсантЪ»,  анализируя  начавшийся  раунд  переговоров 
«Газпрома» по повышению с нового года цен на газ для стран СНГ и Прибалтики. Литве уже предложено платить на 40% 
больше,  чем сейчас.  В  сентябре  начнется обсуждение  цен с  Латвией  и Эстонией,  в  октябре  — с  Украиной.  Цена  на 
поставляемый в Беларусь газ на 2008 год будет определена к концу текущего года. Заместитель генерального директора 
ОАО «Белтрансгаз» Винерий Волчуга отметил, что в соответствии с действующим контрактом она будет определяться по 
специальной формуле.  «Понимание наше и «Газпрома» по ее использованию должны полностью совпасть»,  — сказал 
Винерий Волчуга.

По  прогнозам  «Коммерсанта»,  новая  ценовая  политика  на  рынке  стран  СНГ  и  Прибалтики  может  увеличить 
выручку «Газпрому» на 15 — 40%.

Трудно придумать момент менее подходящий для пополнения карманов акционеров «Газпрома». Ведь только что 
французский президент Николя Саркози озвучил политическую формулу «цены «Газпрома»: «Россия «навязывает» свое 
возвращение на мировую арену, брутально играя своими энергоресурсами, особенно нефтью и газом». Увы, такой оценке 
Российская Федерация «обязана» своей газовой монополии, которой ни разу не удавалось договориться с соседями по газу 
без серьезных конфликтов, угрожающих срывом поставок в Европу.

Очередное  повышение  цен  стало  идеальным  поводом  для  ответного  удара  –  или,  если  хотите,  газового 
ультиматума – Брюсселя в адрес Москвы. Как сообщает газета «Файнэншл таймс Дойчланд», 19 сентября Еврокомиссия 
представит подготовленный план действий для защиты европейских энергетических фирм от нежелательных поглощений 
со стороны российских и других иностранных компаний. Формулировка «нежелательное поглощение» делает «Газпром» 
своего рода персоной нон грата на энергетическом рынке Европы. Вывод, сделанный российской «Независимой газетой»: 
Европа строит энергетический забор...

Неужели на смену «железному занавесу» придет газовый? Не думаю, что это лучший вариант решения задачки о 
трубе, в которую что–то вливается и выливается. И уж точно она не должна вылиться в новое разъединение Европы. Куда 
перспективнее «объединение нефти и газа» как формулы нового геополитического сотрудничества. Ведь сами по себе ни 
уголь, ни сталь,  ни нефть,  ни газ  еще ни одно государство в мире не сделали сильнее и богаче.  А вот региональная 
интеграция на их основе — проект, выгодный во всех отношениях
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
31 августа. Президент ПМР И.Смирнов накануне Дня республики (2 сентября с.г. исполняется 17-я годовщина 

провозглашения республики) провел традиционную пресс-конференцию для местных и зарубежных СМИ.
По его словам, «прошедший год вновь показал, что у нас нет иного пути, кроме собственной государственности и 

независимости». 
Приднестровский лидер считает, что в период с 2 сентября 2006 г. по 2 сентября 2007 г. произошли два знаковых 

события. Это референдум о независимости Приднестровья и интеграции с Россией и президентские выборы декабря 2006 
года. 

Коснувшись  отношений  Приднестровья  и  России,  он  отметил,  что  и  далее  будет  продолжаться  сближение 
законодательства ПМР с российскими стандартами. 

Президент заявил, что никакого молдо-российского «тайного» плана по Приднестровью нет. «Я знаю, что пока 
никаких договоренностей по приднестровскому вопросу не достигнуто…», - подчеркнул И.Смирнов. 

По его мнению, даже если и будет молдо-российский план, «все равно за спиной приднестровского народа нельзя 
ничего решить». 

И.Смирнов сообщил, что Тирасполь готов к возобновлению переговоров в формате 5+2, однако он считает, что у 
этого формата нет перспектив, до тех пор, пока Молдова не вернется ко всем ранее подписанным договоренностям. 

1 сентября. «Враги государственности Приднестровья будут недовольны появлением нашей книги. Теперь они 
должны обосновать  –  почему они  не  хотят  признавать  эту  республику»,  -  заявил в  Тирасполе  один из  авторов  книги 
«Международное право и независимость Приднестровья»,  советник Международного суда в Гааге,  французский юрист, 
адвокат П.Брюно. 

«…Я оптимист  в  том,  что  касается признания  ПМР.  Мы будем широко  анонсировать  книгу,  чтобы как  можно 
больше людей узнали о Приднестровском государстве. И если много работать на признание Приднестровья, однажды это 
случится», - отметил он.

3 сентября. В киноконцертном комплексе «Тирасполь» состоялся показ фильма польского кинодокументалиста 
Б.Хасса «Приднестровье». 

Фильм рассказывает  о  причинах  создания ПМР,  о  последствиях  агрессии  со  стороны Молдовы в  1992  г.,  об 
основных этапах становлении Приднестровья. Автор картины демонстрирует зрителю, что было достигнуто за 17 лет. В 
фильме показаны ведущие предприятия приднестровской промышленности - Молдавский металлургический завод, винно-
коньячный комбинат  «КВИНТ»,  текстильный  комбинат  «Тиротекс»,  обувная  фабрика  «Флоаре»,  Каменский  консервный 
завод. 

Автору удалось передать, как переплелись судьбы людей и республики, которую они защитили с оружием в руках, 
а потом ценой больших усилий отстояли в условиях экономического и политического давления извне. 

3  сентября. Закончился  визит  в  Приднестровье  делегации  Республики  Ирландия  в  составе  международного 
директора Программы гуманитарной помощи Десмонда Гранта и председателя Программы гуманитарной помощи в странах 
Восточной Европы Роберта Джонса.  

  В ходе визита члены делегации провели ряд рабочих встреч с руководством Приднестровья, представителями 
министерств и социальных учреждений республики, а также приняли активное участие в торжественных мероприятиях, 
посвященных празднованию 17-й годовщины со дня образования Приднестровской Молдавской Республики.

3  сентября. Национальная  армия  Молдовы  встречает  16-ю  годовщину  своего  создания  в  условиях  военной 
реформы, сообщил на пресс-конференции министр обороны РМ В.Врабие.

По его словам,  в  этом году «произойдет перераспределение полномочий между собственно министерством и 
Главным штабом Национальной армии». Контингент военнослужащих, как уточнил министр, должен быть сокращен с 6800 
человек до 6500. При этом число гражданских лиц, сотрудничающих по контракту с военными структурами, уменьшится на 
300  человек.  Артиллерийская  бригада  будет  переформирована  в  дивизион,  зенитно-ракетная  бригада  –  в  полк. 
Центральный аппарат Минобороны сократится на 50 человек.

4 сентября.  Официальные резервы Национального Банка Молдовы составляют 991,8 млн. долл. США, вплотную 
приблизились к показателю в 1 миллиард долларов.

4 сентября. Президент Румынии Т.Бэсеску считает возможным получение виз молдавскими гражданами прямо на 
пунктах перехода румынской границы. 

На ежегодном совещании в Бухаресте с участием румынских послов и генеральных консулов, аккредитованных за 
рубежом, глава государства выразил недоумение по поводу того, что граждане Республики Молдова не могут получать 
визы прямо на границе в связи с существованием проблем в румынском консульстве в Кишиневе. 

Президент  заявил,  что  обсуждал  эту  проблему  с  руководством  ЕС  и  порекомендовал  послам  разъяснять  за 
рубежом необходимость присоединения Молдовы к ЕС в ближайшее время. 

4 сентября. На приеме в МИД РФ, на котором  присутствовали замминистра иностранных дел России Г.Карасин, 
первый  вице-премьер  Молдовы,  сопредседатель  межправительственной  молдавско-российской  комиссии  по 
экономическому сотрудничеству З.Гречаная и  министр образования и науки РФ,  сопредседатель  комиссии  А.Фурсенко, 
была достигнута договоренность о проведении следующего заседания комиссии в Кишиневе в конце октября с.г. 

4  сентября. Как  новый  виток  экономической  блокады  со  стороны  кишиневских  властей  расценивают  в 
Приднестровье отказ пропускать через молдо-украинскую границу машины с приднестровскими номерами. 
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30  августа  с.г.  молдавскими  пограничниками  были  задержаны  грузовые  машины  завода  «Электромаш», 
следовавшие в в Россию. На запрос предприятия о причинах таких действий был получен ответ, что «есть устное указание 
не пропускать машины с приднестровскими номерами».  Премьер-министр РМ В.Тарлев на соответствующий запрос не 
ответил. 

Специалисты  Минпрома  ПМР  считают,  что  действия  Кишинева  властей  направлены,  прежде  всего,  против 
приднестровских транспортных предприятий, которых таким образом вытесняют с рынка перевозок. 

Оформление  транспорта  в  Молдове  приведет  к  дополнительным  тратам  для  приднестровских  экспортеров, 
которые пополнят бюджет РМ, и ПМР в который раз выступит в качестве спонсора молдавской экономики. 

5 сентября. Как говорят в различных политических кругах, в скором времени в Молдове могут появиться новые 
политические партии социал-демократической ориентации. Одну из партий может возглавить заместитель председателя 
парламентской фракции Демократической партии В.Филат, а другую - председатель парламента М.Лупу. О создании первой 
официально может быть объявлено уже на следующей неделе. 

Многие  считают,  что  новую  партию,  которую  предположительно  возглавит  спикер  М.Лупу,  создадут  сами 
коммунисты. 

"Коммунисты понимают, что на следующих парламентских выборах их ждут более скромные результаты и поэтому 
готовят для себя запасной вариант. Им может стать новая партия во главе с председателем парламента РМ М.Лупу. 

6  сентября. В  Приднестровье  отметили 16-ю годовщину  создания  Вооруженных  сил  ПМР.  На  тираспольском 
Мемориале Славы состоялось торжественное построение и возложение цветов. Цветы и венки к мемориальным плитам 
защитников  Приднестровья,  воинов  Великой  Отечественной  войны  и  воинов-«афганцев»  возложили  министр  обороны 
генерал-полковник С.Хажеев, начальник Главного штаба ВС ПМР генерал-лейтенант В.Атаманюк и др. 

В.Атаманюк  в  интервью  журналистам  сказал,  что  существование  в  ПМР  собственной  армии  по-прежнему 
продиктовано жесткой необходимостью, а именно наличием внешней угрозы со стороны Молдовы. 

Отвечая на вопрос потенциального перехода Вооруженных сил ПМР на  контрактную основу, он пояснил, что 
контрактная  армия  наименее  характерна  для  стран  с  оборонительной  доктриной,  а  ПМР  является  именно  таким 
государством. 

6 сентября. В ходе заседания Объединенной Контрольной Комиссии, управляющей миротворческой операцией в 
Приднестровье, стороны обсудили возможность принятия обращения к Кишиневу и Тирасполю с призывом воздержаться от 
односторонних действий в Коржево.

Проект был рассмотрен в связи с тем, что Центризбирком Молдовы планирует 11 ноября вновь провести выборы в 
местные советы в Дубоссарском микрорайоне Коржево, расположенном на территории Приднестровья.

По мнению ОКК, проведение выборов в этом районе, расположенном в Зоне безопасности, может спровоцировать 
новый инцидент между правоохранительными органами Молдовы и Приднестровья.

6 сентября. Состоялась встреча мининдел Приднестровья В.Лицкая с послом Украины в Молдове С.Пирожковым. 
Стороны  обсудили  текущую  ситуацию  вокруг  молдо-приднестровского  урегулирования  и  ряд  вопросов, 

представляющих двусторонний интерес. 
В частности, была затронута тема подготовки к выборам в Верховную Раду Украины, которые пройдут 30 сентября 

2007 года. Официальный Киев не намерен открывать избирательные участки на территории Приднестровья. 
Граждане Украины, проживающие в ПМР, смогут реализовать свое избирательное право на территории Молдовы 

– в украинском посольстве в Кишиневе и украинском консульстве в Бельцах. 
В.Лицкай и С.Пирожков обсудили также вопрос об открытии Украинского культурного центра в Приднестровье. 

Предполагается, что он будет действовать на базе Приднестровского государственного университета им. Т.Г. Шевченко и 
начнет работу уже этой осенью. 

6 сентября. Посол США в Молдове М.Кирби посетил Приднестровье, где встретился с руководством МИД ПМР и 
спикером приднестровского парламента Е.Шевчуком.

Визит, по словам дипломата, вызван необходимостью наладить прямые контакты с руководством исполнительной 
и законодательной власти в ПМР. 

В ходе беседы стороны обсудили переговоры в формате 5+2, последствия засухи, которые вызвали серьезные 
потрясения в сельском хозяйстве, экономические проблемы региона и ряд других вопросов.

Посол,  в  частности,  отметил,  что  «США  выступают  за  возобновление  прямых  переговоров  Кишинёва  и 
Тирасполя», и не исключил, что его страна «окажет Приднестровью экономическую помощь в связи последствиями засухи».

6  сентября. Согласно  данным  исследования  кишиневского  Института  маркетинга  и  исследований,  62% 
молдавских граждан готовы покинуть страну, уехав из Молдовы либо на некоторое время на заработки, либо навсегда. 

41% молдавских гастарбайтеров находится в России, 25% – в Италии, 9% – на Украине, 6% – в Португалии и по 
3% в США, Румынии, Турции, Греции или Испании. Средняя сумма, перечисляемая ежемесячно оставленным на родине 
семьям, составляет 100 долл. США. 

6 сентября. Состоялась встреча Министра иностранных дел ПМР В.Лицкая с послом США в Молдове М.Кирби. 
 Дипломаты обсудили широкий спектр вопросов, касающихся процесса молдо-приднестровского урегулирования. 
  Мининдел  Приднестровья  обратил  внимание  на  отсутствие  условий,  необходимых  для  возобновления 

переговорного  процесса  в  формате  «5+2».  Политический  диалог  не  может  идти  в  атмосфере,  когда  одна  из  сторона 
оказывает давление на другую, нарушая тем самым ранее достигнутые договоренности. 

  Он подтвердил также неизменность позиции официального Тирасполя относительно действующего формата 
миротворческой  операции  на  Днестр  и  считает,  что  за  15  лет  этот  формат  с  участием  России  убедительно 
продемонстрировал свою эффективность, и не существует никаких объективных причин для его замены.    

  Говоря о перспективах молдо-приднестровского урегулирования,  участники встречи отметили необходимость 
выработки конкретных шагов, направленных на создание атмосферы, способствующей принятию конструктивных решений.
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6 сентября. Продукция известного в Молдове завода хересных вин -  «Винурь Яловень» получила разрешение 
Роспотребнадзора  представить образцы вин для лабораторных исследований. На контроль российского ведомства будут 
представлены преимущественно хересные сорта вин.

Созданный в 1953 году,  винзавод производил до 80%  хереса  в  СССР.
 Марочные  и  ординарные  вина  предприятия  экспортируются  более  чем  в  30  стран  мира.  Крупнейшими 

импортерами молдавского хереса являются Германия, Англия, Румыния.
6 сентября. В  Молдове  один  из  самых  низких  в  Европе  уровень  рождаемости,  сообщили  в  Кишиневе  на 

международном семинаре по проблемам статистики.  
По  данным  Национального  бюро  статистики  РМ,  на  100  женщин  репродуктивного  возраста  в 

республике рождается  в  год  лишь  120  детей  (причем каждый  четвертый  вне  брака).  А  для  простого  воспроизводства 
населения необходимо появление на свет 210 младенцев.

Последний раз ситуация, когда рождаемость и смертность были паритетны,  регистрировалась 13 лет назад. За 
прошедший  с  того  времени  период  в  Молдове  умерло  население,  эквивалентное  численности  среднего  европейского 
города в 100 тысяч человек.

Сегодня в республике средняя продолжительность жизни  мужчин и женщин равняется,  соответственно, 64,6 и 
72,2 годам.

7 сентября. Министерство иностранных дел Молдовы направило ноту  российскому посольству в Кишиневе в 
связи с «участием депутатов Государственной думы и дипломатов российского посольства в Молдавии» в мероприятиях в 
Тирасполе, посвященных Дню независимости Приднестровья 2 сентября.

Молдавское внешнеполитическое ведомство квалифицирует заявления российских официальных лиц в поддержку 
руководства Приднестровья «как акт  поддержки сепаратистского  режима» и  призывает российскую сторону в  будущем 
«воздерживаться от действий, наносящих вред двусторонним отношениям». 

Как  сообщали  СМИ,  на  празднование  17-летия  со  дня  образования  ПМР  прибыли  депутаты  Госдумы 
В.Варенников,  О.Селиверстова  и  Л.Ближина,  начальник  управления  по  межрегиональным  и  культурным  связям  с 
зарубежными странами при администрации президента РФ М.Колеров, а также старший советник посольства РФ в РМ, 
сопредседатель ОКК от России В.Шанин. 

7  сентября. Министерство  иностранных  дел  РМ уведомило  посольство  посольство  Румынии  о  действиях  ее 
некоторых официальных представителей на территории Молдовы. 

В  МИД  РМ  была  вызвана  поверенная  в  делах  Румынии  в  Молдове  М.Ситару,  которой  была  высказана 
обеспокоенность молдавских властей относительно намерений депутата румынского парламента организовать в Кишиневе 
«прием» граждан Республики Молдова. 

Внешнеполитическое ведомство Молдовы выразило надежду, что румынские власти предпримут необходимые 
действия, чтобы не создавать соответствующих прецедентов.

7 сентября. Премьер-министр РМ В.Тарлев запретил членам правительства публично говорить об оказываемой 
Молдове  гуманитарной  помощи  с  целью  преодоления  последствий  катастрофической  засухи.  Он  заявил  об  этом  на 
заседании правительственной Комиссии по чрезвычайным ситуациям. 

"Я устал слушать о том, что все нам оказывают помощь для преодоления последствий засухи. Люди на встречах 
спрашивают, куда девается эта помощь, они просят справедливо ее распределить. А что распределять, если в специально 
созданном фонде почти нет средств?!", - отметил премьер. 

По его словам, "было очень много обещаний и заявлений об оказываемой помощи". 
"Но, на самом деле, пока все только обещают. Реальная помощь поступила только от Азербайджана - 1 млн. долл. 

США и от Китая - 50 тыс. долл.
9 сентября. В кишиневском Дворце профсоюзов состоялся объединительный съезд партии "Союз труда "Patria-

Родина"  и  международной  организации  гастарбайтеров  Patria-Moldova.  На  съезде  было  принято  решение  об 
объединении и переименовании организации в Patria-Moldova. Лидером формирования был избран лидер Patria-Moldova 
А.Цэрне.  Его заместителем стал возглавлявший до этого Союз труда "Patria-Родина"  Г.Сима.  О намерении развивать 
тесное сотрудничество с организацией заявило общественное движение "Единая Гагаузия".

10 сентября. В Тирасполе открылось представительство российского федерального информационного агентства 
«Регнум». 

Поздравить  журналистов  «Регнума»  пришли  представители  масс-медиа  Приднестровья,  российских 
информационных агентств, аккредитованных в ПМР, замминистра информации и телекоммуникаций ПМР В.Рыкованова, 
вице-президент Торгово-промышленной палаты ПМР Ю.Ганин, Уполномоченный по правам человека ПМР В.Калько. 

Заместитель  главного  редактора  по  международной  информации  агентства  «Регнум»  В.Акопян  отметил,  что 
Приднестровье  сегодня  -  это  полноправный  субъект  в  мировом  информационном  пространстве.  Между  российскими 
информагентствами даже возникло соперничество за возможность передавать новости из ПМР, сказал он. 

10 сентября. В Тирасполе определены победители III Международного конкурса коньяков «KVINT – 2007». Такие 
конкурсы организуются здесь каждые пять лет.

В  конкурсе  участвовали  15  предприятий  и  50  марок  коньяков  и  бренди  разного  сорта  и  возраста.  Помимо 
Тираспольского  винно-коньячного  завода  (КВИНТ),  в  числе  конкурсантов  были  производители  коньяков  Республики 
Молдова, Белоруссии, Киргизии, Украины.

По словам председателя жюри конкурса – француза Ж.Бернара, качество продукции, представленной на конкурс, 
было «на самом высоком уровне, так что порой было трудно отдать предпочтение тому или иному образцу». 

По решению жюри, обладателями высших наград - кубков Гран-при - были признаны 20-летний коньяк «Энесай» 
(Киргизия), 30-летний коньяк «Калараш» из  Молдовы, 40-летний коньяк «Драгош воевод» также из Молдовы. 
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Высоких наград  конкурса удостоена продукция завода «KВИНТ». Конкурсное Гран-при получил «квинтовский» 
коньяк «Чернецкий» 33-х летней выдержки, а коньяк «Князь Витгенштейн» полувековой выдержки был удостоен наиболее 
высокой награды конкурса – кубка Супер Гран-при.  

10 сентября. Бухарест будет ежемесячно платить по 100 долл. США каждому православному священнослужителю 
в Молдавии, сообщает румынское издание ROL.ro. Стипендии молдавским священникам будут предоставлены из бюджета 
МИД Румынии для того, чтобы «молдавские священники Бессарабской митрополии смогли исполнять свою миссию».

Как  подчеркивает  издание,  молдавские  священнослужители  не  получают  никакой  поддержки  со  стороны 
государства. Согласно источнику из румынского МИД, в будущем не исключена возможность финансирования священников 
из других румынских диаспор, как, например, на Украине.

Митрополия Бессарабии в Молдове была учреждена патриархатом соседней Румынии в 1992 г. В ее составе ныне 
насчитывается  около  100  приходов.  Правительство  более  десяти  лет  отказывало  в  ее  официальной  регистрации  из 
опасений  раскола  в  Православной  церкви  Молдавии,  которая  является  канонической  частью  многонационального 
Московского патриархата и насчитывает более 1100 приходов. 

Однако  в  2002  г.  власти  вынуждены  были  все  же  зарегистрировать  Митрополию  Бессарабии  по  решению 
Европейского суда по правам человека.

10 сентября. Министр реинтеграции РМ В.Шова встретился с послом Украины в Молдове С.Пирожковым.  
Стороны  обсудили  положение  дел  в  приднестровском  урегулировании,  а  также  перспективы  возобновления 

переговоров в формате 5+2. Была подчёркнута взаимная заинтересованность двух стран в скорейшем восстановлении 
переговорного процесса по приднестровскому урегулированию.

Участники  встречи  также  обменялись  мнениями  относительно  молдавско-украинского  сотрудничества  в 
обеспечении контроля и транспарентности на границе при поддержке миссии EС. В связи с этим особое внимание было 
уделено выполнению двусторонних соглашений и внедрению международных стандартов в сфере пересечения и контроля 
границы.

10 сентября. Экономика Приднестровья находится в кризисе, и сложившаяся ситуация «требует кардинального 
вмешательства государства», заявил в утреннем эфире приднестровского телеканала ТСВ министр промышленности ПМР 
П.Степанов. 

Он считает, что в республике долгое время «занимались популизмом, а не реальной экономикой». «С 1993 года 
мы  пользуемся  заниженными  тарифами,  имеем  бросовые  цены  на  газ.  Возможно,  такой  подход  помог  сохранить 
промышленный потенциал Приднестровья, однако это не дало мощного развития предприятий», – сказал министр. 

По его мнению, в республике необходимо активнее внедрять энергосберегающие технологии, переориентировать 
производство  на  некоторых предприятиях,  привести  в  соответствии  тарифную  политику,  не  отказываться  от  западных 
инвестиций.

10 сентября. «Мы намерены доказать взыскательному российскому зрителю, что искусство молдавского народа 
постоянно находится в движении и развитии», - заявил министр культуры и туризма РМ А.Козма в связи с предстоящими 
Днями молдавской культуры в России, которые пройдут с 24 по 30 сентября.

По его словам, в этом году ряд лучших молдавских художественных коллективов и артистов имеют возможность 
показать себя не только московскому зрителю, а еще и в городах Золотого кольца России: Санкт-Петербурге, Владимире, 
Юрьеве Польском, Кольчугино, Костроме, Ярославле и других.

10 сентября. Лидер Либеральной партии Молдовы М.Гимпу считает, что рано говорить о "провале мажоритарной 
коалиции в Кишиневском муниципальном совете (КМС)", которую создали Либеральная партия, Альянс «Наша Молдова», 
Демократическая  партия  и  Христианско-демократическая  народная  партия  после  всеобщих  местных  выборов  2007  г., 
получив большинство в КМС (26 советников из 51). Однако оно не смогло за три месяца сформировать местную публичную 
администрацию, и ряд советников - членов коалиции заявили, что практически коалиция распалась. 

М.Гимпу полагает, что судить о том, распалась коалиция или нет, можно будет говорить лишь после переговоров с 
лидерами партий". 

Он также считает, что вся эта игра, которая происходит в муниципальном совете, направлена не против него, а 
против примара Д.Киртоакэ. 

10  сентября. Посольство  США  в  Молдове  предоставило  Государственному  университету  медицины  и 
фармацевтики  более  7  тыс.  учебников  и  научных  журналов.  Книги  были  собраны  в  12  библиотеках  штата  Северная 
Каролина. 

По словам и.о. ректора Медицинского университета Н.Ешану, эти книги и учебники являются важным источником 
для профессиональной подготовки студентов. 

В свою очередь министр здравоохранения РМ И.Абабий заявил, что в настоящее время студенты Медицинского 
университета имеют доступ к 6 полным электронным базам данных на английском языке. 

10-15  сентября. В  соответствии  с  планом двустороннего  сотрудничества  на  текущий год  военные ведомства 
Молдовы и Украины на молдавской учебной базе «Бульбоака» проводят  двусторонние учения по поддержанию мира «Nord 
2007».

В  ходе  учений  военнослужащие  двух  армий  будут  тренироваться  в  организации  и  проведении  совместной 
гуманитарной операции в зоне условного конфликта.

По словам начальника учебной части Главного штаба Вооруженных сил РМ, при маневрах Национальную армию 
Молдовы  будет  представлять  моторизованный  пехотный  взвод  и  группа  инструкторов.   Украинскую  сторону  будет 
представлять 31 военнослужащий. 

11  сентября. Представитель  Кишинева  в  переговорах  по  приднестровскому  урегулированию  министр 
реинтеграции В.Шова высказывается за скорейшее возобновление переговоров в формате «5+2». 
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В этой связи он направил посредникам и наблюдателям приднестровского урегулирования письмо,  в  котором 
отмечается, что «рост напряженности в Зоне безопасности, вызванный продолжающимися нарушениями прав человека, 
связанными  с  ограничением  свободы  передвижения  вызывает  серьёзную  озабоченность  правительства  Республики 
Молдова». «Вынуждены с сожалением констатировать, что… в Зоне безопасности наблюдается рост присутствия силовых 
структур  приднестровского  региона  и,  как  следствие,  участились  случаи  задержания  граждан  и  транспортных  средств, 
изъятия  имущества  физических  и  юридических  лиц,  в  том  числе  имущества  учебных  заведений,  а  также  случаи 
вымогательства за право проезда через Зону безопасности и провоза различных грузов и товаров», - говорится также в 
документе. 

По  мнению  министра  реинтеграции,  незамедлительный  возврат  всех  участников  за  стол  переговоров  и 
полномасштабное  возобновление  переговорного  процесса  смогут  стабилизировать  ситуацию,  а  конструктивное 
сотрудничество  всех  задействованных  сторон  поможет  найти  решение  проблем,  с  которыми  ежедневно  сталкиваются 
граждане Молдовы и других стран. 

11 сентября. По данным Национального бюро статистики РМ, за январь-июль 2007 г. экспорт Молдовы составил 
703,6 млн. долл. США, что на 29,5% превышает объем экспорта, зарегистрированный за соответствующий период прошлого 
года.  

Так, за семь месяцев этого года экспорт товаров в страны ЕС вырос более чем на 36%, а в страны СНГ - на 17,2%. 
Первые 13 стран-партнеров, на долю которых пришлось около 87% общего объема внешних поставок: Россия, Румыния, 
Украина, Италия, Беларусь, Германия, Польша, Казахстан, Турция, Великобритания, Швейцария, Болгария и Франция. 

В то же время в январе-июле с.г. импорт составил около 1 млрд. 904 млн. долл. США, или на 37, 2% больше по 
сравнению с таким же периодом прошлого года.

Значительный разрыв в показателях экспорта и импорта обусловил накопление за январь-июль 2007 г. дефицита 
торгового баланса в размере более 1 млрд. 200 млн. долл. или на 42, 1% больше, чем за семь месяцев 2006 г.

11 сентября. Седьмой Фестиваль национальных меньшинств Молдовы пройдет 16 сентября в центральном парке 
«Штефан чел Маре» в Кишиневе. Официальное открытие фестиваля начнется с возложением цветов к памятнику Стефану 
Великому.  

Как  сообщает  примэрия  столицы,  в  рамках  фестиваля  будут  выставлены  павильоны  представителей 
нацменьшинств, представлены выставки книг, декоративно-прикладного искусства, произведения народных умельцев. 

Участники фестиваля выступят также с художественными программами. Кульминационным моментом фестиваля 
будет выступление оркестра Муниципального управления по паркам. 

Фестиваль пройдет совместно с Бюро межэтнических отношений. В настоящее время в столице зарегистрировано 
23 этнокультурных организации, из которых 22 объявили о намерении принять участие в фестивале.

11  сентября. В  Тирасполе  состоялась  официальная  презентация  книги  «Государственность  Приднестровья: 
история и современность», написанной сотрудниками научно-исследовательской лаборатории «История Приднестровья» 
Н.Бабилунгой, Б.Бомешко и П.Шорниковым – по заказу фракции Верховного Совета ПМР партии «Обновление». 

В ходе презентации книгу представили сами авторы и парламентарии от «Обновления» – вице-спикер Верховного 
Совета А.Каминский и председатель комитета ВС по вопросам образования науки, культуры, семьи и детства О.Гукаленко.

Выступая перед политиками, представителями общественных организаций и журналистами, один из авторов книги 
Н.Бабилунга, отметил, что «труд посвящен истории Верховного Совета, истории законодательной власти республики, а 
также рассказывает читателям о том, как формировалась государственность нашей республики, каковы ее исторические, 
международно-правовые, юридические основы и какой путь она прошла на протяжении XX века».

11  сентября. Намеченный  на  начало  октября  визит  в  Молдавию  действующего  председателя  ОБСЕ 
М.Моратиноса мог  бы в значительной степени способствовать возвращению за стол переговоров по приднестровскому 
урегулированию в формате  5+2,  заявил пресс-секретарь миссии  ОБСЕ в Кишиневе  К.Нойкирх.  По его словам,  миссия 
намерена  вскоре  созвать  встречу  в  формате  5+2  (Молдова,  Приднестровье  –  стороны конфликта,  Россия,  Украина  – 
посредники и гаранты, ОБСЕ – посредник, США и ЕС – наблюдатели) для определения даты возобновления переговоров со 
всеми участниками  процесса разрешения приднестровской проблемы. 

Министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  встретился  с  главой  миссии  ОБСЕ  в  Молдове  Л.О'Ниллом.  На  встрече 
рассматривались различные аспекты, касающиеся приднестровского конфликта, в том числе перспективы возобновления 
переговоров с участием всех вовлеченных сторон.

11 сентября. Торгово-промышленные палаты Приднестровья и России намерены согласовать и подписать до 
конца года «План взаимодействия на период 2008 – 2009 гг.». Договоренность об этом была достигнута в ходе встречи в 
Москве вице-президента ТПП России Б.Пастухова с президентом ТПП ПМР В.Кожаном.

11  сентября. Бюджет  телевизионного  общества  Румынии  был  увеличен  на  1,8  млн.  молдавских  леев  для 
финансирования трансляций румынского канала TVR1 на территорию Молдовы. 

Премьер-министр Румынии К.Попеску-Тэричану заявил, что Румыния должна была это сделать для молдавских 
граждан, которые говорят на румынском языке. 

12 сентября. На заседании правительства РМ был представлен законопроект  о  бюджете на 2008 г.  Министр 
финансов М.Поп сообщил, что валовой доход госбюджета на предстоящий год должен составить около 23 млрд. 308,6 млн. 
леев (1,425 млрд. евро), или примерно на 8% больше, чем намечалось на 2007 г. Плановые расходы составят 23 млрд. 
592,6 млн. леев, или на 20% больше в сравнении с затратами, утвержденными на 2007 г. 

По его словам, средства, выделяемые на программы в области науки и инноваций, будут увеличены на 115,6 млн. 
леев, на капиталовложения в строительство намечено выделить примерно 1,146 млрд. леев, или на 51,5% больше, чем 
предусматривалось на 2007 г. 

В  2008  г.  предполагается  возвратить  внешних  долгов  на  660,5  млн.  леев.  На  обслуживание  внутреннего 
государственного долга в бюджет заложено 574 млн. леев. 
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ВВП на 2008 г. планируется в сумме 56,8 млрд. леев, или на 7% больше в сравнении с ожиданиями на текущий 
год. 

Премьер-министр  В.Тарлев  потребовал рассмотреть  возможность  оказания дополнительной  помощи  молодым 
специалистам, увеличения объема строительства жилья ипотечным методом, повышения единовременных пособий при 
рождении  ребенка,  активизации  процесса  газификации  населенных  пунктов  и  обеспечения  медицинских  учреждений 
оборудованием. 

12 сентября. У нефтяного терминала Джурджулешты пришвартовался первый танкер, доставивший в Молдову 3,7 
тыс. т нефтепродуктов. 

Турецкий  танкер  доставил  из  Румынии  бензин  А-95  и  А-98,  а  также  дизельное  топливо.  Поставщиком 
нефтепродуктов  является  холдинг  Rompetrol,  предоставивший  ряд  льгот  на  поставки  продуктов  переработки  нефти  с 
собственного нефтеперерабатывающего завода, находящегося в Румынии. 

НПЗ группы компаний Rompetrol  расположен таким образом, что у него есть возможность напрямую отгружать 
нефтепродукты по реке Дунай, что делает путь доставки продуктов на терминал Джурджулешты самым коротким. 

"Сдача в эксплуатацию в октябре 2006 г. терминала в Джурджулешты - обеспечит энергетическую безопасность 
Молдовы.  Инвесторы-собственники порта согласовали со всеми странами и международными организациями законный 
провоз  в  Молдову  нефтепродуктов  -  дизельного  топлива,  бензина,  других  компонентов  энергетического  комплекса",  - 
отмечал премьер-министр РМ В.Тарлев. 

Правительство расценивает нефтяной терминал и порт в Джурджулешть важными для Молдовы объектами с 
"экономической, политической и стратегической точек зрения", потому как они обеспечивают республике выход к Черному 
морю. 

Строительство нефтетерминала в Джурджулештах стартовало в 1996 г. и в 1999 г. должно было завершиться. 
Однако до 1999 г. работы удалось выполнить лишь на 50%, и строительство было заморожено. В 2005 г. собственником 
объекта  стал  холдинг  «Aзпетрол»,  затем  продавший  свои  компании  в  Молдове  голландскому  холдингу, 
специализирующегося на инвестициях в энергетический сектор стран Восточной Европы. 

12  сентября. В  пресс-коммюнике  посольства  США  в  Молдове  говорится,  что  Соединенные  Штаты  глубоко 
обеспокоены  положением  людей  на  всей  территории  Молдовы,  которые  страдают  от  засухи.  В  ответ  на  просьбу 
правительства  РМ,  США  предприняли  скромные,  но  немедленные  шаги  для  устранения  некоторых  последствий  этого 
бедствия посредством приобретения семян для осеннего сева на сумму 350 тысяч долларов. 

В случае гуманитарных бедствий, уточняется в коммюнике, американская помощь такого рода предоставляется не 
правительствам пострадавших государств, а непосредственно людям через международные, американские или местные 
организации. 

12 сентября. Секретарь Совета национальной безопасности и обороны Украины Ю.Продан заявил журналистам, 
что  "несмотря  на  последнее  повышение  цены  для  молдавских  потребителей  электроэнергии,  его  страна  субсидирует 
молдавскую экономику". 

По  его  словам,  объемы  субсидирования  значительные  -  Молдова  вместе  с  Польшей  за  счет  украинских 
потребителей ежегодно дополнительно потребляет энергии на 70 млн. долл. США". 

Национальная  комиссия  регулирования  электроэнергетики,  которая  определяет  цену  на  экспортируемую 
электроэнергию, исходит не из реальных затрат, а из условий внешнеэкономических контрактов, - сказал Ю.Продан, - в 
результате  по  некоторым  контрактам  цена  оказывается  существенно  ниже  той,  которая  складывается  на  украинском 
оптовом рынке. 

12 сентября. Город Дубоссары и Дубоссарский район Приднестровья полностью выполнили государственную 
программу  по  газификации,  что  стало  возможным  благодаря  своевременному  финансированию  строительства 
газопроводов из средств республиканского бюджета. 

По данным предприятия, с начала нынешнего года в городе и районе газифицировано 178 жилых домов, в том 
числе 143 в сельской местности. В прошлом и нынешнем годах введены в эксплуатацию газопроводы низкого и среднего 
давления к селам Афанасьевка, Новые Гояны, Новая Лунга, Новая Александровка, Новая Кошница, Новые Погребы, Боска, 
Красный Виноградарь,  общей протяженностью около 40,5  км,  а также внутрипоселковые газопроводы протяженностью 
около 35 км.

Для ветеранов Великой Отечественной войны все работы по газификации выполнялись бесплатно. 
12 сентября. Россия должна активнее развивать связи с соотечественниками за границей - такой вывод сделали 

эксперты института  стран  СНГ  по  результатам проведенного  мониторинга  состояния  диаспоры народов  РФ в  странах 
Содружества.

Презентация исследования прошла в Москве в ходе круглого стола "Российская диаспора на пространстве СНГ".
В опросе по заказу МИД России участвовали около 5 тысяч российских соотечественников, в том числе и граждан 

РФ,  проживающих в  шести странах  СНГ:  Армении,  Белоруссии,  Казахстане,  Киргизии,  Молдавии и  Украине,  а  также  в 
Приднестровье и Южной Осетии.

Как отмечалось на презентации, в исследовании "была сделана попытка определить факторы, способствующие 
консолидации  российской  диаспоры,  дать  оценку  эффективности  механизмов  взаимодействия  России  с  зарубежными 
соотечественниками".

Большая  часть  респондентов,  отмечается  в  исследовании,  "недовольна  российской  политикой  в  ближнем 
зарубежье". Количество опрошенных, не ощущающих поддержки со стороны России или считающих, что ее недостаточно, 
колеблется от 69% в Белоруссии до 80% в Молдавии.

Уверенность в будущем, по мнению опрошенных, в них могут вселить получение двойного гражданства и придание 
русскому языку статуса государственного. При этом наличие двойного гражданства, отмечается в исследовании, "скорее 
всего, будет служить закреплению соотечественников в стране их нынешнего жительства, чем иммиграция в Россию".
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12  сентября. Торгово-промышленная  палата  Приднестровья  обратилась  к  российским  коллегам  с  просьбой 
инициировать и направить в адрес органов государственной власти РФ письмо, в котором бы содержался призыв оказать 
ПМР  содействие  в  борьбе  с  последствиями  засухи.  Аномально  жаркое  и  засушливое  лето   нанесло  серьезный  урон 
сельскому хозяйству Приднестровья, потери которого составили в общей сложности 60%. 

13 сентября. В ближайшем будущем через реку Днестр между  Украиной и Молдовой  будет построен мост, если 
сторонам, которые сейчас рассматривают возможность его строительства, удастся договориться. 

Как  сообщил  председатель  Винницкой  областной  государственной  администрации  А.Домбровский, 
предполагается, что мост соединит город Ямполь Винницкой области с молдавскими Сороками. 

Он отметил, что во время его встречи с президентом РМ В.Ворониным было решено создать совместную рабочую 
группу по изучению возможности строительства моста и подготовке соответствующего межправительственного соглашения. 

По предварительным расчетам, ориентировочная стоимость строительства моста через Днестр составит 40-60 
млн. долл. США. 

13 сентября. Премьер-министр РМ В.Тарлев провел заседание Государственной комиссии по разработке проекта 
Концепции Национальной стратегии устойчивого развития агропромышленного комплекса.

В ходе заседания был представлен и утвержден проект концепции, а также выдвинуты предложения и задачи по 
разработке действенного документа. 

Министр  сельского  хозяйства  и  пищевой  промышленности  А.Городенко  заявил,  что  в  соответствии  с 
разработанной концепцией документ будет включать пять разделов: нынешняя ситуация в агропромышленном секторе и 
анализ сильных и слабых сторон сельского хозяйства; задачи устойчивого развития агропрома; политика, направленная на 
выполнение  этих  задач;  показатели  эффективности  устойчивого  развития  агропромышленного  комплекса.  К  стратегии 
прилагается План действий по ее внедрению. 

14 сентября. Наиболее пострадавшие от засухи этого года молдавские фермеры  начали получать семена от 
правительства Соединенных Штатов Америки для проведения осеннего сева.

15 сентября. Завтра в Кишиневе открывается Международный конкурс «Мадам Баттерфляй». В конкурсе примут 
участие представители Румынии, Болгарии, Украины, России, Турции, Грузии, Казахстана, Швеции, Исландии, Сингапура, 
Японии, Кореи.

Музыкальный праздник пройдет в три этапа, его финальная часть состоится 21 сентября в Театре оперы и балета 
Кишинева.

Конкурс завершится 22 сентября вручением премий.  В 2007 г.  исполняется 40 лет  с  тех пор,  как  молдавская 
оперная певица Мария Биешу получила Гран-при международного фестиваля Mиура Taмаки в Токио. В нынешнем году 
кишиневский Театр оперы и балета открывает свой 50-й сезон.

Объединения Молдовы и Румынии: иллюзии и реальности
06.09.2007. Пресс-обозрение (Кишинев)

Виталий Андриевский
Связанные с новой унией мечты овладели умами определенной части молдавского общества. Они вскружили 

голову части молдавской интеллигенции, которая вдруг стала стыдиться своих молдавских корней. 
Овладела эта идея и значительным числом молодежи. Да что там интеллигенция и студенты, когда даже сам 

первый  президент  независимой  Республики  Молдова,  выходец  из  исконно  молдавской  крестьянской  семьи,  бывший 
секретарь  ЦК  КПМ  Мирча  Снегур  вполне  искренне  и  откровенно-наивно  поведал  в  конце  1991  года  зарубежным 
журналистам, что государственность Молдовы – суть «явление сугубо временное», так сказать, только на «переходный 
период», за коим непременно последует всё та же «унире» с Румынией! 

Но  в  мире  нашем  всё  так  уж  видно  устроено,  что  за  иллюзии  непременно  приходится  расплачиваться 
действительностью. Сполна расплатилась за них весной-летом 1992 года и Молдова, руководство которой столкнулось с 
категорическим  неприятием  не  только  гражданами  Приднестровья  и  Гагаузии,  но  и  весьма  значительной  части  всего 
Правобережья,  идей  унионизма  в  любой  их  форме,  а  также  упорным  сопротивлением  румынизации  и  осуждением 
русофобии. 

Пролилась кровь в  братоубийственной войне на Днестре,  вследствие которой было потеряно Левобережье,  а 
Гагаузия, хотя и осталась в составе Молдовы, очень чётко предупредила Кишинёв о том, что никогда не поддержит курс на 
объединение  с  Румынией.  Наступило  отрезвление  и  в  молдавском  обществе,  пришло  понимание  того,  что  между 
умозрительными  унионистскими  иллюзиями  и  суровыми  реалиями  практической  жизни  имеются  весьма  существенные 
различия, игнорирование которых обходится слишком дорого. На референдуме «Совет с народом» в начале 1994 года 
абсолютное  большинство  молдавских  граждан  заявили  о  безусловной  поддержке  идеи  сохранения  и  укрепления 
независимости суверенной Республики Молдова. Одобрение вызвало и вступление Молдовы в СНГ. 

Всё это способствовало тому,  что даже самые ярые унионистские пропагандисты,  столкнувшись со всеобщим 
разочарованием в  обществе  и  очевидным откатом от  идей  унионизма,  были  вынуждены заговорить  о  необходимости 
развития  и  укрепления  молдавской  государственности.  Тем  не  менее,  дальнейшее  продвижение  идей  унионизма  в 
общественное сознание, принявшее форму «ползучей румынизации» в скрытом и полускрытом виде, после событий 1992 
года в Молдове продолжилось, в том числе и после прихода к власти в феврале 2001 года Партии коммунистов, хотя её 
лидер Владимир Воронин, ставший президентом страны, и обещал до выборов покончить с ней раз и навсегда. Жертвой 
этих подспудных процессов, подмывающих и разрушающих саму идею суверенной государственности Молдовы,  стало, 
прежде всего, молодое поколение, в силу своей жизненной неопытности не имеющее прочного иммунитета по отношению к 
преподносимым ему в красочной обертке под видом «национальной идеи» всё тех же идей унионизма. 

Сегодня,  в  связи  с  тем,  что  и  местная  оппозиция,  и  правящая  партия  провозгласили  курс  на  европейскую 
интеграцию  Молдовы,  а  Румыния  уже  стала  членом  Евросоюза,  унионистам  и  в  Бухаресте,  и  в  Кишиневе  частенько 
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приходится «наступать на горло» своей любимой песне о «великом объединении» и вынужденно считаться с требованиями 
политкорректности, за неуклонным соблюдением которых строго приглядывают многочисленные брюссельские эмиссары. 
Поэтому, хотя проблема «унире» по-прежнему продолжает будоражить умы и сердца своих сторонников по обе стороны 
Прута, публично она ни в Бухаресте, ни в Кишиневе сегодня на официальном уровне не обсуждается. 

В  Кишиневе  даже известные своей  стойкой  приверженностью унионистским идеям  ультраправые  молдавские 
партии,  в  том  числе  и  ХДНП  Юрия  Рошки,  больше  не  включают  этот  вопрос  в  свои  избирательные  платформы. 
Старательно  обходят  эту  проблему  в  своих  публикациях  известные  своими  унионистскими  взглядами  молдавские 
аналитики и эксперты. Не просматривается сегодня особой активности на этом направлении и в самой Румынии. 

Однако, как говорил проницательный Пьер Прудон, «факты гибнут, но иллюзии остаются», а потому, на чисто 
бытовом уровне, особенно в Молдове, эта проблема сегодня вновь весьма активно обсуждается. Более того, в последнее 
время она из «кухонных бесед» постепенно переместилась и в Интернет, где по ней идёт дискуссия на различных форумах. 
Оно и понятно, так как только всё новые и новые заблуждения спасают сегодня многих молдавских граждан от полного 
разочарования  в  жизни  после  утраты старых иллюзий.  Иллюзорные  надежды на  то,  что  только  за  счёт  объединения 
завёденной  своими  правителями  в  тупик  Молдовы  с  «интегрированной  в  Европу»  соседней  Румынией  им  удастся 
вырваться из цепких лап нищеты и бесправия, греют душу многим людям, прежде всего, молодым, не видящим своего 
будущего в нынешней Молдове. 

Для лучшего понимания глубинной сути этой специфической проблемы, есть смысл рассмотреть вопрос с разных 
позиций  -  с  точки  зрения  Румынии  и  Молдовы,  Гагаузии  и  Приднестровья,  национальных  меньшинств  и  молдаван, 
поскольку у каждой стороны есть своя собственная правда и своё собственное понимание её различных аспектов. Это 
именно тот особый уникальный случай, когда каждое мнение имеет право на существование. 

Начнем, конечно же, с самой Румынии, как общепризнанного генератора идей унионизма. После её недавнего 
принятия в члены Евросоюза официальный Бухарест вроде бы провозгласил курс на развитие дружеских и партнерских 
отношений с Молдовой в соответствии с нормами международного права. Однако, учитывая тот немаловажный факт, что за 
этим  так  до  сих  пор  так  и  не  последовала  готовность  Бухареста  заключить  с  Кишиневом  полноценный  Базовый 
политический договор,  в том числе и по государственной границе, в  Молдове многие серьёзные политики продолжают 
подозревать, что Румыния вовсе не отказалась окончательно от идеи «аншлюса». 

Отсюда и более чем нервозная реакция нынешних властей Молдовы на любые шаги Бухареста,  которые,  по 
крайней мере, формально могут привести к слишком опасному (по мнению официального Кишинева) сближению между 
двумя  странами.  Конечно,  в  Румынии  есть  немало  радикально  настроенных  политиков-националистов,  причём весьма 
влиятельных,  которые  продолжают  грезить  о  «Великой  Румынии»,  подразумевая  под  этим  только  территориальное 
расширение своей страны за счёт поглощения Молдовы. 

Да и  что,  по  большому счёту,  может  дать  не  слишком богатой  и  развитой  по  европейским меркам Румынии 
объединение с пребывающей в крайней нищете и всеобщем упадке Молдовой? С одной стороны, правда, территориальное 
приращение  страны  всё-таки  можно  отнести  к  каким-то  плюсам,  так  как  это  превратит  Румынию  в  самое  крупное 
государство в Юго-Восточной Европе. Это, конечно, увеличит геополитическое влияние Румынии и превратит ее в важного 
игрока «на шахматной доске» НАТО и США. Возможно, даже что Румыния возглавит южный антироссийский «альянс», 
вытеснив при этом Украину.  При этом довод унионистов состоит и в том,  что геостратегическая роль Румынии станет 
огромной, ведь она займет половину территории от Черного до Балтийского моря. Второй плюс - это «демографическая 
прибавка»  в  3,3  миллиона  населения  (без  Приднестровья),  что  будет  означать  для  Румынии  около  26  миллионов 
населения.  Это уменьшит  в  процентном отношении количество национальных меньшинств до  6%, а  также количество 
венгров и позволит Румынии претендовать на роль «национального государства». Для некоторых румынских политиков, это 
означает избавление от  «головной  боли»  с нацменьшинствами,  так  как  их количество,  таким образом,  уменьшается в 
процентном исчислении. В-третьих, это может укрепить пусть и незначительно, экономической потенциал Румынии, дать ей 
возможность посредством молдавских предприятий выйти на рынок СНГ. В-четвертых, это будет новый приток дешевой и 
квалифицированной рабочей силы, так как с вступлением в ЕС, из Румынии начался настоящий отток граждан за рубеж. Но, 
с  другой  стороны,  любой  здравомыслящий  политик  не  может  не  понимать,  сколько  слишком весомых  минусов  может 
последовать за этим сомнительным плюсом. 

Прежде всего, надо исходить из того, что в случае «унире» далеко не вся Молдова войдет в состав Румынии: 
сразу же и однозначно надо вычеркнуть Приднестровье и Гагаузию. Вполне возможно, что к Гагаузии тут же присоединится 
и Тараклийский район, в котором компактно проживают болгары, вовсе не стремящиеся стать гражданами Румынии. Трудно 
спрогнозировать, как себя поведут известная своими пророссийскими настроениями северная столица Молдовы - город 
Бельцы, а также ряд северных районов Молдовы, в которых есть украинские и русские села. В любом случае, вполне 
очевидно,  что  Румыния  получит  в  результате  «унире»  очень  много  острейших  проблем  в  сфере  межнациональных 
отношений. 

Кроме того, надо учитывать, что Румыния – это унитарное государство, а потому она, скорее всего, не захочет 
давать Молдове какую-либо, хотя бы чисто условную, автономию. Это может привести к очень острому конфликту между 
собственно Румынией и «большой» Молдовой, политическая и экономическая элита которой и в Яссах, и в Кишиневе, после 
восстановления  её  исторических  границ  по  обе  стороны  Прута  в  результате  объединения,  вряд  ли  согласится 
довольствоваться урезанным статусом «людей второго  сорта»  и  потребует,  как  минимум,  федеративных отношений  с 
Бухарестом.  Да  и  само  население  Республики  Молдова,  привыкшее  после  1991  года  к  своей  государственной 
независимости, вряд ли смирится с попытками лишить его права самостоятельно принимать решения по наиболее важным 
проблемам. 

Неясно также, как в этой ситуации поведет себя Венгрия. Вовсе не исключено, что, воспользовавшись удобным 
моментом, она захочет вернуть себе свои исторические территории, некогда, вопреки воле Будапешта, «прирезанные» к 
Румынии, на которых и сегодня компактно проживают сотни тысяч венгров. Во всяком случае, процессы «национального 
возрождения» в венгерской общине, которые непременно начнутся и обострятся на этих территориях в результате «унире», 
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доставят  официальному  Бухаресту  множество  сложнейших  проблем.  А  ведь  Бухарест  был  на  грани  повторения 
«югославского опыта» в 1990—1991 гг. после событий в Тыргу-Муреш, которые чуть не переросли в гражданскую войну. Все 
это может привести практически к исчезновению самого румынского государства, превращение его в зону нестабильности и 
войны.  Нельзя  забывать  и  о  финансовых  аспектах.  С  точки  зрения  румынских  экспертов,  опубликованных  в  газете 
«Cotidianul» 2 октября 2006 г. объединение с Бессарабией обойдется Румынии не менее чем в 25 миллиардов евро, сумма, 
которая Румынии явно не под силу. 

Таким  образом,  подводя  итог  сказанному  выше,  можно  сделать  уверенный  вывод  о  том,  что,  в  случае 
присоединения Молдовы, Румыния получит куда больше больших и малых проблем, причём совершенно реальных, чем 
гипотетических плюсов. 

А что может выиграть или же проиграть в результате «унире» сама Молдова? Сегодня носители и адепты этой 
идеи в Кишиневе к «безусловным плюсам» относят, прежде всего, то, что граждане Молдовы, в случае присоединения их 
страны к Румынии, тут же станут «выездными», то есть получат право свободно выезжать безо всяких виз в любую страну 
Евросоюза, входящую в Шенгенскую зону. 

Конечно, с чисто потребительской точки зрения, для жителей самой бедной страны Европы, всеми способами 
пытающихся  попасть  на  Запад  в  поисках  хлеба  насущного,  это  весьма  не  маловажный  момент.  Это  возможность 
трудоустройства в Греции, Португалии, Испании, куда сегодня всеми правдами и неправдами проникают тысячи молдаван. 
Как правило, в основном, проникают нелегально. 

Для какой-то части молдавских граждан это возможность трудоустройства и в самой Румынии, в которой уровень 
жизни всё же несколько выше, чем в Молдове. К плюсам «унире» для молдаван надо отнести и то, что в Румынии пенсии и 
зарплаты также выше, чем в Молдове. 

Чисто  субъективные  выводы  из  моих  собственных  наблюдений  позволяют  предположить,  что  часть 
русскоязычных бизнесменов в Молдове также вполне спокойно смотрят на возможность объединения с Румынией, так как 
им изрядно надоел тот бюрократический беспредел по отношению к бизнесу, который творит нынешняя власть. 

Да и в целом, следует честно признать, что национальные меньшинства Молдовы не видят особой угрозы для 
себя в «румынском факторе», учитывая, что он находится сегодня под контролем могущественных «евроструктур». Дело в 
том,  что вся властная элита в  Кишиневе стала сегодня мононациональной,  а потому,  если румыны всё-таки однажды 
придут в Молдову, считают русскоязычные граждане, для них лично ничего принципиально не измениться, кроме того, что 
на смену чиновникам молдаванам придут чиновники румыны. 

Однако дабы не стать жертвой вульгарного упрощения проблемы на чисто бытовом уровне, следует непременно 
увидеть  и  учесть  все  те  подводные  камни,  которые  рано  или  позже  проявят  себя  в  виде  опасных  рифов  на  пути 
практической реализации внешне столь привлекательных и «безобидных» идей унионизма. 

Необходимо чётко понимать, что, с присоединением Молдовы к Румынии, в этом регионе непременно начнутся 
бурные и часто неуправляемые процессы, которые, в конечном итоге, могут привести к образованию новых государств в 
Европе. Иными словами, Европа получит ещё несколько новых Косово. 

Во-первых,  независимый статус  получат Приднестровье  и  Гагаузия.  Причем к  Гагаузии,  вне  всяких сомнений, 
присоединится  Тараклийский  район,  который  может  (в  составе  независимой  Гагаузии)  получить  статус  болгарской 
культурной автономии. 

В этой ситуации значительная часть русскоязычных бизнесменов поспешит перевести свои офисы в Тирасполь 
или Комрат. Как ни фантастически это звучит сегодня,  но всё говорит в пользу того,  что в эти вновь образовавшиеся 
независимые  государства  очень  быстро  и  заинтересованно  начнут  проникать  и  закрепляться  там  международные 
финансовые организации, представительства ЕС и посольства зарубежных стран. 

Приднестровье  и  Гагаузия,  обретя  независимость,  смогут  активно  развивать  отношения  с  Россией  и, 
одновременно, пользоваться льготами и преференциями в торговле с ЕС. Это сделает их еще более привлекательными 
для международного бизнеса. В этой ситуации все те бизнесмены Молдовы, которые не смогут утвердиться и закрепиться в 
Бухаресте, а их, судя по всему, будет немало, также захотят обозначить свое присутствие в этих новых государствах. 

Непросто будет обстоять дело и с высшим образованием. Нет сомнений в том, что Бухарест не захочет, да и 
просто не сможет финансировать все те государственные вузы, которые сегодня существуют в Молдове. Поэтому большая 
их часть будет закрыта. Что касается частных вузов, то они вряд ли выдержат конкуренцию с румынскими вузами, а также с 
вузами Тирасполя и Комрата, где будет более качественное образование на русском языке. 

В  Молдове,  утратившей  свою  независимость,  будут  также  ликвидированы  такие  важнейшие  политические 
институты, как Президент, Парламент, Правительство. Изменения, сокращения и преобразования с целью подгонки «под 
румынский шаблон» произойдут и в судебной системе Молдовы. Безусловно, произойдёт самая серьезная «чистка» всего 
чиновничьего аппарата. 

Возможны  кардинальные  изменения  и  в  других  сферах  –  в  системе  местного  самоуправления,  социального 
обеспечения,  культуре  и  т.д.  В  общем,  в  обозримом  будущем  Молдова  превратится  в  одну,  причем  не  самую 
процветающую, провинцию Румынии. Понимает ли все это молдавская политическая и экономическая элита? Как это ни 
парадоксально, но, за весьма редким исключением, она почему-то боится (или «стесняется»?) прямо заявить, что для неё 
на первом месте стоят национальные приоритеты и сохранение молдавской государственности. В итоге «национальный 
патриотизм» в Молдове означает сегодня, как правило, ничто иное, как ориентацию …на Румынию. 

С другой стороны, почти все те политики в Кишиневе, как во власти, так и в оппозиции, кто, вроде бы, прямо и 
открыто выступает за молдавскую государственность, почему-то упорно считают, что это благородное стремления надо 
непременно увязывать с желанием любой ценой поссориться либо с Румынией, либо с Россией. Складывается странное 
впечатление,  что молдавская национальная элита всё ещё не выросла из «коротких розовых штанишек», а потому не 
осознает, что за независимую государственность своей страны, безусловно, надо бороться, надо её защищать. Но при этом 
ни в коем случае не надо стремиться к самоизоляции, а надо искать везде и всюду, по всему миру друзей и союзников. 
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Очень хотелось бы, чтобы они поняли,  наконец, что молдавское общество может оказаться в невосполнимом 
проигрыше,  если  не  сможет  объединить  свои  усилия  и  направить  их  на  строительство  новой  Молдовы:  независимой, 
нейтральной,  экономически  развитой,  социально  благополучной,  находящейся  в  отношениях  дружбы  и  равноправного 
сотрудничества с Россией, Румынией, Украиной, а также ЕС. 

Неужели политики находящиеся у власти - Воронин, Лупу, Тарлев, а также ведущие оппозиционные политики - 
Брагиш, Урекян и иже с ними не понимают, что в ситуации, когда страна оказалась в шаге от края пропасти, надо отбросить 
все прежние дрязги, склоки и обиды, надо начинать встречаться друг с другом и честно договариваться, чтобы общими 
усилиями спасти и отстроить новую – единую, благополучную и процветающую Молдову? 

Иначе не только они пропадут и исчезнут с политической арены, но пропадет и исчезнет с политической карты 
мира и сама независимая Молдова. Исчезнет, скорее всего, навсегда, поскольку другого столь уникального шанса история 
ей больше никогда не предоставит. 

Бухарест и Кишинев: ситуация несколько поменялась, но вектор 
остался прежним

10.09.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)
И.Летяга

Румынское правительство утвердило в среду срочное распоряжение, благодаря которому процедура получения 
румынского гражданства упростится и ускорится. Как заявлял ранее министр юстиции Румынии Тудор Кюарю, Бухарест 
намерен сделать эту административную процедуру более простой, с тем, чтобы можно было рассмотреть наибольшее 
количество заявлений. Кюарю пояснил, что в первую очередь речь идет о гражданах Молдовы.

По мнению приднестровских экспертов, решение румынского правительства можно охарактеризовать как еще одно 
проявление экспансии по отношению к РМ. 

Как  отметил  в  интервью  информационному  агентству  «Ольвия-пресс»  депутат  Верховного  Совета  ПМР, 
представитель приднестровской стороны в ОКК Олег Гудымо, «сейчас идет процесс румынизации молдаван. Это делается, 
чтобы в Молдове появилось как можно больше граждан Румынии. Когда их будет 50%+1, автоматически станет вопрос о 
референдуме по вопросу присоединения Молдовы к Румынии». 

Согласно сообщениям молдавских СМИ, новое распоряжение румынского правительства значительно упрощает 
процедуру сбора и подачи документов на предоставление гражданства Румынии. Теперь лицо, желающее его получить, 
может  отправить  документы по  почте.  Документ  предусматривает  также  сокращение  с  шести  до  трех  месяцев  срока 
принятия присяги на верность Румынии. 

«Бухарест  не  отказался  от  планов  присоединения  Молдовы.   Поменялись  методы,  но  не  изменился  вектор 
румынской политики. Повторяется на новом уровне ситуация конца 80-х  - начала 90-х, когда Румыния активно работала в 
этом направлении», - сказал Олег Гудымо. 

В том, что происходит, считает приднестровский парламентарий, нет непосредственной угрозы для ПМР. 
«Мы рассматривали вероятность такой ситуации. Именно поэтому было принято решение о создании ПМР. Теперь 

Приднестровье  –  это  независимое  самостоятельное  государство.  И  даже  если  Молдова  будет  втянута  в  Румынию, 
Приднестровью  это  не  грозит.  Упрощение  процедуры  принятия  румынского  гражданства  угрожает,  прежде  всего, 
независимости РМ», - считает Олег Гудымо.

Следует  отметить,  что  скрытая  экспансия  Румынии лишает  смысла планы объединения  ПМР и  РМ с  целью 
сохранить объединенную Молдавию в сфере влияния России. 

До тех пор, пока Приднестровье является независимым, Россия сохраняет свое присутствие в регионе независимо 
от решений Бухареста и Кишинева. Но если ПМР и РМ сначала объединятся в рамках какого-нибудь проекта (например, 
некоего «тайного российского плана»), а потом эта территория будет поглощаться Румынией, Россия останется у разбитого 
корыта. Неизвестно, как к тому времени поменяются настроения в Приднестровье. Объединение с Молдовой под каким-
либо соусом с подачи России большинством населения Приднестровья будет рассматриваться как предательство. 

На  то,  что  Бухарест  откажется  от  своих  планов,  надеяться  не  приходится.  Темпы  румынизации  Молдовы 
сохранятся  и  даже  ускорятся.  По  информации  Бухареста,  около  900  тысяч  граждан  РМ  обратились  за  получением 
гражданства Румынии, а до конца 2007 года, по оценкам румынских властей, эта цифра достигнет 1,5 миллиона человек.

По  мнению  президента  Румынии  Траяна  Бэсеску,  все  это  говорит  о  том,  что  жители  Молдовы  «чувствуют 
необходимость быть ближе к Румынии». Не исключено, что скоро населению РМ предложат почувствовать еще большую 
тягу к метрополии и доказать ее на референдуме.

Приднестровский узел
08.09.2007. День (Киев)

Сергей Пирожков
Без доверия между Кишиневом и Тирасполем урегулирования добиться почти невозможно
Урегулирование Приднестровского конфликта, возникшего в связи с образованием на части бывшей Молдавской 

ССР непризнанной Приднестровской Молдавской Республики, дается очень тяжело. Причем, не принимая во внимание ни 
усилия Европейского Союза,  ни США и Украины,  также предложившей в  2005 году собственный план урегулирования, 
известный как План Ющенко. Можно ли говорить о реанимации этого плана в связи с недавним рядом консультаций, на 
которых  обсуждалось  в  той  или  иной  мере  Приднестровское  урегулирование?  Может  ли  это  быть  свидетельством 
реанимации,  в  частности,  Плана  Ющенко?  Почему  Россия,  имеющая  рычаги  влияния  на  Тирасполь,  не  подталкивает 
лидеров  Приднестровья  к  активному  поиску  урегулирования  конфликта?  Может  ли  способствовать  урегулированию 
досрочное  изменение  политических  элит  в  Приднестровье?  Может  ли  Румыния  сыграть  позитивную  роль  в 
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Приднестровском урегулировании? Что должны все-таки делать лидеры на правом и левом берегу Днестра, чтобы вывести 
ситуацию из  тупика и начать реальные переговоры относительно  урегулирования?  Об этом — «Дню» в  эксклюзивном 
интервью Чрезвычайного и Полномочного Посла Украины в Республике Молдова Сергея ПИРОЖКОВА. 

-  Прежде  всего  я  хотел  бы  зафиксировать,  в  каком  состоянии  сегодня  находится  ситуация  относительно 
Приднестровского конфликта. В феврале прошлого года переговоры по этому вопросу были прекращены. И уже полтора 
года  в  формате  «5 +  2»  переговоры не происходят.  Сегодня  Украина делает  все  возможное,  чтобы возобновить этот 
формат. Для нашей страны проблема Приднестровья наиболее чувствительна и важна, поскольку она касается вопроса 
национальной безопасности Украины. Если в этом регионе будут нелады и проблемы, то это, безусловно, коснется и нашей 
страны. Поэтому мы проявили инициативу и в июне этого года предложили возобновить этот формат и даже провести 
переговоры на территории нашей страны. К сожалению, пока что этого не произошло. 

- А почему? 
-  Переговоры не состоялись не по вине Украины или других посредников. Главная причина состоит в позиции 

руководства  Приднестровья,  которое  не  демонстрирует  политической  воли относительно  их  проведения,  поскольку,  по 
словам его лидера Игоря Смирнова, «эти переговоры мало что дают». А фактически он готов на них согласиться только для 
разделения, а не воссоединения Молдовы. Поэтому возникает вопрос, на какой платформе проводить эти переговоры. 
Дело  в  том,  что  в  течение  последних  лет  участники  переговоров  разработали  несколько  документов:  российский 
меморандум Козака 2003 года, украинский План Ющенко 2005 года, молдавский пакет 2006 года, а также так называемый 
проект ОБСЕ 2006 года. 

Формальную поддержку всех сторон переговоров получил только План Ющенко. Не секрет, что сегодня раздаются 
голоса о необходимости определенной коррекции этого документа, учитывая изменение ситуации, но, по моему глубокому 
убеждению,  основные его  принципы продолжают  оставаться  актуальными  и  сегодня.  Следовательно,  любой  документ 
может  быть  отработан  именно  на  базе  Плана  Ющенко.  Именно  через  демократизацию,  территориальную целостность 
Молдовы мы можем приблизиться к  общему документу.  Но главное,  по моему мнению,  -  всем необходимо желание и 
определенное доверие друг к другу, чтобы начать эти переговоры. 

К сожалению, есть основания констатировать, что после марта 2006 года позиция руководства Приднестровья 
становится более жесткой,  и потому разрыв между Тирасполем и Кишиневом лишь увеличивается.  И в  этой ситуации 
вернуться за стол переговоров очень сложно, но без этого невозможно найти взаимоприемлемую модель урегулирования, 
поскольку в объединенном государстве будут жить жители правого и левого берегов Днестра, а не Украины или России. 
Поэтому именно они должны начать между собой диалог, потому что без их общей воли никто другой сдвинуть этот процесс 
и решить до конца, понятно, не сможет. 

- Сергей Иванович, но ведь недавно консультации все-таки состоялись... 
-  Действительно,  консультации  идут  постоянно,  но  в  формате  тет-а-тет.  Президент  Республики  Молдова 

В.Воронин имел несколько встреч с президентом России В.Путиным. Они договорились об активизации этой работы. В 
декабре 2006 года во время заседания украинско-российской межгосударственной комиссии в Киеве В. Путин поддержал 
наше предложение относительно активизации Приднестровского урегулирования и предоставления ему нового толчка. Мы 
сделали российской стороне конкретные предложения, связанные с тем, что нужно выходить на конкретный документ. Но, к 
сожалению, обратной реакции опять же пока еще нет. 

- А разве Россия не может повлиять на руководство Приднестровья? 
- Думаю, что в России есть рычаги такого влияния. 
- Так почему же она не влияет и не оказывает давления на Тирасполь? 
- Не мое дело - говорить за Россию. По моему мнению, просто ее сейчас беспокоят иные проблемы. Хотел бы 

подчеркнуть,  что  приднестровская  проблема  имеет  несколько  измерений:  стратегическое,  региональное  и 
внутригосударственное.  Не  касаясь  двух  последних,  замечу,  что  на  стратегическом  уровне  основные  актеры:  Россия, 
Европейский Союз, Соединенные Штаты. В частности, США, как известно, напоминают о необходимости демилитаризации 
Приднестровья,  ведь  на  саммите  ОБСЕ  1999  года  Россия  обещала  еще  в  2002  году  вывести  собственный  военный 
контингент из этой территории. Россия, что тоже очевидно, с этим не спешит. Насколько мне известно, она бы хотела иметь 
гарантии, что после вывода российского контингента на этой территории не появится другой. Имеется в виду, что в связи с 
расширением НАТО, размещением американских временных тренировочных баз в Румынии и Болгарии для России очень 
важно, чтобы были какие-то гарантии демилитаризации молдавской территории, и чтобы это было где-то сформулировано 
и соответствующим образом зафиксировано. 

- Но ведь в конституции Молдовы зафиксирован нейтральный статус? 
- Это так. И Молдова не заявляет о том, что будет вступать в НАТО. Я думаю, что Россия учитывает опыт вывода 

советских  войск  из  Восточной  Германии.  Некоторые  российские  эксперты  считают,  что  Россия  сделала  ошибку, 
согласившись безо всяких условий на вывод советских войск. Таким условием, в частности, могло бы стать «нерасширение 
НАТО на Восток». Более того, для России это очень чувствительная тема. 

- А не может ли в таком случае Приднестровье превратиться в Калининградскую область? 
-  Я думаю, что это не выгодно ни России, ни Украине, ни ЕС. У России уже есть один Калининград. Поэтому 

поддерживать  новый,  не  имея  общей  границы,  будет  непросто.  И  это  мало  что  дает  России.  С  другой  стороны, 
официальная Москва подтверждает целостность Молдовы. И здесь интересы Украины и России совпадают. 

-  Кстати,  как  вы  считаете,  заявление  России  относительно  приостановления  действия  Договора  об 
обычных вооруженных силах в Европе отложит вывод российских войск и Приднестровское урегулирование? 

-  Некоторые  эксперты  считают,  что  решение  Российской  Федерации  перечеркивает  ее  обязательства  на 
Стамбульском саммите ОБСЕ. Со стороны российской стороны таких официальных заявлений нет. 

-  Господин посол,  а  правы ли тогда некоторые молдавские эксперты, утверждающие,  что разрешение 
приднестровского конфликта возможно лишь со сменой политической элиты в Приднестровье? 
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- Я думаю, что досрочная смена политических элит в Приднестровье мало реальна. От того, что И. Смирнов и его 
окружение уйдет в отставку, доверие между сторонами конфликта не возрастет, так же, как и уровень привлекательности 
Молдовы для населения Приднестровья.  Кстати, молдавский пакет предусматривает проведение досрочных выборов в 
парламент Молдовы. В частности, предусматривается, что будет соответствующая квота представителей Приднестровья в 
новом  парламенте  Республики  Молдова.  Но  некоторые  политические  силы  в  Молдове  против  досрочных  выборов, 
особенно Христианско-демократическая народная партия Юрия Рошки.  Они считают,  что это будет  выгодно  правящей 
партии, возглавляемой президентом Молдовы. 

- А как вы оцениваете последние заявления президента Молдовы относительно «реинтеграции страны с 
сохранением принципа нейтралитета и разработки справедливого статуса для Приднестровья с предоставлением 
политических и социальных гарантий населению»? Новый ли этот тезис? 

- Этот тезис, в принципе, давно существует и не является какой-то новой позицией. Реинтеграцию государства в 
рамках  целостного  государства  и  предоставление  соответствующего  гарантированного  статуса  Приднестровью 
поддерживает наша страна.  Но речь идет о  том,  какими будут  полномочия этой автономии.  Согласно Плану Ющенко, 
предусматривается, что статус должен вырабатываться представителями левого и правого берега. То есть они должны 
садиться за стол переговоров и вырабатывать форму объединенного государства. Кишинев летом 2005 года принял закон о 
статусе  приднестровской  территории.  Однако  к  подготовке  этого  закона  не  были  привлечены  приднестровские 
представители. На политическом уровне это повлекло отказ признавать положение этого закона со стороны Приднестровья. 
Соответственно, этот закон не может быть реализован и имплементирован на этой территории Молдовы. Ведь там есть 
своя власть и руководство, хотя и не признанное никем, но оно функционирует, и люди живут там. Почти 500 тысячное 
население живет по нормативным актам, существующим в Приднестровье. Другое дело, что, кроме них, никто этого не 
признает. Эти люди - заложники данной ситуации. Они со своими паспортами никуда не могут выехать, в том числе в наше 
государство, потому что их паспорта никто не признает. Поэтому это для людей серьезная проблема, и они страдают от 
такой  неопределенности.  Но  для того,  чтобы они  восприняли  какую-либо  модель  статуса,  безусловно,  они  должны,  в 
первую очередь, сами вступить в этот переговорный процесс. Если они не принимают в нем участия, то, понятно, никогда не 
будут его имплементировать. Кроме того, не исключено, что задержка связана в известной степени и с тем, что не решается 
пока что косовская ситуация. 

- Надо понимать, руководство Приднестровья рассматривает в этой ситуации прецедент для получения 
собственной независимости... 

- В некоторых кругах действительно существует мнение, что если Косово получит независимость, то это будет 
определенным  сигналом  и  для  непризнанных  республик  на  территории  бывшего  СССР.  Но  это  утопия,  ни  один  из 
влиятельных мировых игроков не заинтересован в таком развитии событий: ни Россия, ни США, ни ЕС, ни Китай. Более 
того, такое развитие событий угрожает безопасности и стабильности всего мира. Следовательно, при таких условиях никто 
не признает независимость самопровозглашённых республик. Самое огорчительное - те, кто пропагандирует возможность 
распространения косовского прецедента для непризнанных республик на постсоветском пространстве, хорошо осознают 
нелепость таких идей, но просто играют ими, манипулируя доверчивостью собственного населения. 

-  Сергей  Иванович,  по  вашему  мнению,  как  долго  может  существовать  квази-государство  - 
Приднестровская Молдавская Республика, и на чем она держится? 

- Пока что она, среди прочего, держится на внутренних ресурсах. 
- А разве Россия ей не помогает? 
-  Сейчас  Россия  прекратила  помощь.  Она  предоставляет  «ПМР»  моральную  поддержку,  а  финансовую 

официально - нет. С марта по декабрь прошлого года Россия почти ежемесячно предоставляла приблизительно десять 
миллионов долларов США. В этом доминировала политическая составляющая. 

Возвращаясь к предыдущему вопросу, я думаю, что эта проблема действительно может существовать довольно 
долго. Почему? Потому что промышленные предприятия в Приднестровье работают. Хотя правда и то, что ситуация в этом 
году  особенно непроста.  Потому что засуха повлияла  как  на  Молдову в  целом,  так  и  на  Приднестровье.  У них очень 
пострадало  сельское  хозяйство,  в  частности,  зерно,  кукуруза,  подсолнухи.  Едешь  по  дорогам,  и  везде  стоят  черные 
высохшие подсолнухи. Поэтому экономическая ситуация там серьезно ухудшается. Больших инвестиций они не получают, в 
значительной степени из-за значительных политических рисков, связанных с непризнанностью, хотя есть и другие причины. 
Существуют мощные предприятия, в частности, металлургический завод, холдинг «Шериф», благодаря которым, по сути, 
держится бюджет Приднестровья. 

Необходимо заметить, что в советские времена это был наиболее развитый регион, особенно в промышленном 
отношении.  Сейчас  там  много  устаревших  предприятий  с  морально  устаревшей  техникой,  мало  что  работает.  В 
Приднестровье  также  есть  безработица.  Хотя  там  нет  большого  кризиса,  люди  не  голодают.  Кроме  того,  в  Молдове 
разрешено  двойное  гражданство.  Немало  приднестровцев  имеют  украинское,  молдавское  и,  особенно,  российское 
гражданство. Поэтому они выживают за счет своих личных связей. Население в известной степени адаптируется, но это 
происходит индивидуально. То есть у каждого собственная программа, как выживать. Наиболее сложная ситуация в селах. 
Потому что крестьяне никуда не ездят, и то, что они производят на своей земле, - их основные средства выживания и 
питания. 

- Приднестровье сейчас пребывает в треугольнике - Молдова, ЕС и Украина. Но почему все-таки Россия 
имеет наибольшее влияние на непризнанную республику? 

-  Некоторые  политические  силы  в  России  сквозь  призму  исторических  обстоятельств  считают,  что  это 
пророссийская территория. Кроме того, российские монополии приватизировали энергетическую сферу Приднестровья. И 
действительно, если сейчас побывать на территории Приднестровья, то создается впечатление, что вы в конце советских 
времен. Не много признаков современности. Но хотя Россия влияет экономически путём приобретения собственности, она 
не  может  взять  на  полный  баланс  и  содержание  эту  территорию.  Потому что  это  требует  значительных  финансовых 
средств. Россия не может быть спонсором Приднестровья, которое должно работать и само обеспечивать себя. 
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-  Сергей  Иванович,  а  как  вы  прокомментируете  заявления  некоторых  украинских  экспертов, 
утверждающих,  что  Украина  потеряла  Приднестровье?  Они  говорят,  что  сначала  Приднестровье,  в  котором 
проживает  немало  украинцев,  было очень по-дружески  настроено к  Украине и  готово  было ставить  вопрос о 
присоединении к нашей стране. 

-  Я  думаю,  что  так  ставить  вопрос  не  очень  корректно.  Потому  что  это  уже  история.  До  пакта  Молотова  - 
Риббентропа  эта  территория  действительно  входила  в  состав  Украинской  ССР.  После  этого  пакта  Молдавская  ССР 
образовалась из двух частей: Бессарабии, отделившейся от Румынии, с чем не все в Бухаресте до сих пор соглашаются, и 
из  украинской  части,  являющейся  сейчас  Приднестровьем.  Так  распорядилась  история.  Сейчас  пересматривать  эти 
исторические акты - только возмущать население и ссориться с соседями. 

Как известно, современные конфликты связаны или с перераспределением территории, как это было в Югославии 
с  возникновением  новых  независимых  государств;  или  с  религиозными  конфликтами,  как  это  было  между  Англией  и 
Ольстером;  или с этническими конфликтами, как это было в Хорватии или Албании.  Косово,  по сути,  -  это этнический 
конфликт.  В  Приднестровье  нет  ни  этнического,  ни  религиозного  конфликта  -  и  слава  Богу.  Почти  все  население 
православное.  А  украинцы  и  молдаване  всегда  жили  на  этой  территории.  Украинцы  являются  национальным 
меньшинством, но это не классическая диаспора, образовавшаяся вследствие миграции из других стран, как это было в 
Соединенных Штатах. Это, по сути, автохтонный этнос, формировавший основу населения региона. Они здесь жили еще со 
времен Штефана Великого, когда образовалась Молдова в 1359 году. А россияне появились в начале ХIХ века. Поэтому эти 
люди  жили на  этой  территории с  давних  времен,  имели свой  этнический  признак,  и  это  сейчас  рельефно  и  реально 
наблюдается. Для Украины это тоже наши граждане, численность которых составляет сотни тысяч. Мы, безусловно, будем 
их там поддерживать и заботиться, думать о них. И с этой точки зрения для Украины важно, как можно скорее добиться 
урегулирования. 

- Можно ли уже сейчас в Приднестровье открыть украинский культурный центр? 
- Да. В посольстве мы такую работу проводим и планируем в октябре этого года на кафедре украинского языка в 

Приднестровском университете, который, кстати, носит имя Тараса Шевченко, открыть украинский культурный центр. Нам 
нужно  просто  предметно  заниматься  этой  территорией  и  помогать  жителям,  особенно  украинскому  национальному 
меньшинству. В Приднестровье есть два ячейки украинской общины: филиал общества «Просвіта» имени Тараса Шевченко 
и «Союз украинцев Приднестровья имени О. Бута». 

Ежегодно  Украина  предоставляет  более  ста  стипендий  для  украинцев  Приднестровья.  Молодые  люди, 
закончившие в Приднестровье украинскую школу или гимназию в Бендерах, получают возможность бесплатно обучаться в 
украинских  вузах.  К  сожалению,  не  все  из  них  возвращаются  в  Приднестровье.  Потому  что  из-за  политической 
неопределенности им сложно там найти работу. С другой стороны, многие из них имеют украинское гражданство, и потому 
немало остается в Украине. 

- Может ли Румыния сыграть позитивную роль в Приднестровском урегулировании? Ведь, как известно, 
эта страна до сих пор не подписала договор с Молдовой о границе. 

- Я думаю, что для Молдовы наиболее актуальной и больной темой как раз и является подписание с Румынией 
договора о границе. Потому что неопределенность границы позволяет делать определенные политические инсинуации на 
эту тему. С моей точки зрения, нужно как можно быстрее это сделать. Кстати, это понимают в Брюсселе. И Европейская 
комиссия  делает  все  возможное,  чтобы  стимулировать  скорейшее  подписание  Румынией  и  Молдовой  соглашения  о 
границе. Пока что это соглашение не подписано. 

-  А  если  подытожить  тему  Приднестровского  урегулирования,  то  какой  вы  видите  перспективу  этого 
процесса, и можете ли вы прогнозировать, когда конфликт будет разрешен? Предыдущий представитель ЕС по 
Молдове Адриан Якобовиц де Сегед сказал мне в интервью,  что за время его пребывания на этой должности 
конфликт будет урегулирован. 

- К сожалению, я не такой оптимист, как господин Якобовиц де Сегед. Это может быть решено в ближайшее время.  
Поэтому я с большей осторожностью отношусь к оценкам. Я считаю, что, безусловно, эту проблему нужно решать и не 
откладывать на перспективу. 17 лет уже прошло,  и 2 сентября в Приднестровье отметили годовщину образования так 
называемой  Приднестровской  Молдавской  Республики.  Но  ведь  она  непризнанная,  и  такой  статус  когда-то  должен 
прекратить существование. Но главным образом это зависит от политической воли тех, кто при власти и на левом, и на 
правом берегу Днестра. Если не будет соответствующего доверия, не будет результата. Вместе с тем, Украина и Россия как 
гаранты урегулирования должны активнее всего способствовать созданию этого доверия и условий для сближения обеих 
сторон конфликта. 

- Как это можно сделать или этого достичь? 
— Для этого существует несколько подходов. Например, необходимо, чтобы было признано право собственности 

на объекты, находящиеся на этой территории за приднестровскими структурами и учреждениями. Кроме того, необходимо 
отменить  некоторые  дискриминационные  меры.  Например,  каждый  житель  правого  берега,  пересекающий  Днестр  и 
попадающий в  Приднестровье,  выплачивает  восемь-девять  леев  за  въезд  на  приднестровскую территорию.  На  других 
граждан этот сбор не распространяется. Никто не понимает, на каком основании установлен этот сбор. Существует пакет 
других мер, требующих отмены. Но их не отменяют и тем самым не создают почву для упрочения мер доверия. А без этого 
никакого  урегулирования  добиться  почти  невозможно.  Поэтому,  по  моему  мнению,  первое,  что  нужно  сделать,  это 
возобновить доверие между сторонами,  чтобы они сели за стол переговоров.  Сделать это непросто.  Но я  думаю,  что 
Украина, Россия, ОБСЕ вместе с ЕС и США должны выработать реальную стратегию и тактику действий для этого. 

-  Господин  посол,  то  есть  это  значит,  что  вы  все-таки  верите,  что  непризнанная  Приднестровская 
Молдавская Республика не станет Республикой Приднестровья? Недавно ветераны Приднестровья предложили 
именно так назвать непризнанную республику. 
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-  Я  вообще  считаю,  что  это  не  принесет  пользы  ни  Приднестровью,  ни,  особенно,  людям,  там живущим,  ни 
Молдове в целом. Потому что это будет раскол. А всякий раскол приводит к последствиям, от которых будут страдать и на 
правом, и на левом берегу Днестра. Этот сценарий повлечет за собой очередное напряжение, новый виток конфликта и 
тому  подобное.  Наоборот,  разрешение  приднестровского  конфликта  мирным  и  цивилизованным  путем  заключается  в 
другом. Сегодня практика разрешения иных конфликтов показывает, что все-таки, в конце концов, необходимо садиться за 
стол переговоров, от этого в конечном счете выиграют обе стороны. Так вышло в Югославии. Так вышло в Ольстере. Так 
вот-вот  выйдет  на  Кипре.  Война  сначала  горячая,  потом  холодная  должна  когда-то  заканчиваться.  Она  не  может 
продолжаться без конца. Даже тридцатилетние войны, в конце концов, заканчиваются. 

"Катастрофическое" лето Молдовы
10.09.2007. Молдова Азии (Кишинев)

Георге Лупу
Ситуация  в  сельском  хозяйстве  Молдовы  впервые  за  годы  независимости  признана  катастрофической.  Это 

связано с длительной засухой, особенно в июле, когда дневные температуры даже в тени превышали 40 градусов. От нее 
пострадало 84% сельхозугодий. Объем зерновых первой группы в районах наиболее пострадавших от засухи в 2,5 раза 
меньше намеченного. По гороху, сое и кукурузе потери урожая оцениваются в 72% или 3,4 млрд. леев. По подсолнечнику, 
сахарной свекле, табаку - почти 1,5 млрд. леев. Потери фруктов прогнозируют в 1,7 млрд. леев. 

Снижение  объема  продукции  неизбежно  отразится  на  показателях  в  животноводстве.  Недостаток  фуража 
приведет к потерям мясной и молочной продукции, которые оцениваются в 3,7 млрд. леев. 

С учетом рентабельности аграрного сектора Молдовы, потери от засухи оцениваются примерно в $1 млрд. Бюджет 
недополучит 518 млн. леев, а в 2008 г. - 300 млн. леев. Снизятся поступления в социальный фонд и систему медицинского 
страхования. Потери скажутся и на макроэкономических показателях - инфляции, торговом и платежном балансе. 

Правительство  уже  обратилось  к  международному  сообществу  с  просьбой  о  помощи.  По  данным  кабинета 
министров, для обеспечения продовольственной безопасности стране необходимо 72 200 т пшеничной муки, 9 500 т ржаной 
муки, 89 200 т картофеля, 40 300 т мяса, 85 000 т молочных продуктов. 

Для обеспечения семенами не хватает 4 000 т озимой пшеницы, 600 т озимого ячменя,  200 т рапса, 6 900 т 
ярового ячменя, 10 350 т гороха, 4 600 т сои, 9 100 т кукурузы, 13 500 т семенного картофеля. Потребность в фураже 
оценивается в 1 641 тыс. т, в удобрениях - 51 575 т, в горючем - 60 586 т. 

Международное сообщество не осталось равнодушным к чаяниям молдаван и готово поддержать республику для 
преодоления последствий засухи. Финансовую помощь в 100 тыс. евро гарантировала Греция и 120 тыс. евро - Литва. 
Польша и  Израиль анализируют  возможности  внедрения в  Молдове  ирригационных проектов,  Словакия выделяет  для 
начала 40 т чечевицы, Россия, Италия, Чехия, Турция готовы предложить партии продовольственных товаров. Белоруссия 
намерена помочь сельскохозяйственной техникой. США выделили $150 тыс. на закупку семенной пшеницы и ячменя и 
обещают еще семян $350 тыс. 

Но большинство доноров просят представить им схему распределения помощи и перечень получателей. Кроме 
того, они ждут доклада Продовольственной и сельскохозяйственной организации ООН (FAO) о ситуации в Молдове. 

В  таких  условиях  правительству  Молдовы  следует  продемонстрировать,  что  оно  также  предпринимает  все 
возможное для выхода из кризиса, а не просто выпрашивать помощь. Правительство уже разрешило импорт зерновых и 
зернопродуктов без  уплаты таможенной пошлины и НДС, запретила их экспорт  из  страны,  увеличило  субсидирование 
отрасли и сельхозпроизводителей. Но это - запоздалые меры, которые в очередной раз подтвердили, что власти действуют 
по старинке - постфактум, а не на опережение. 

О  глобальном  потеплении  ученые  всего  мира  твердят  давно.  В  таких  условиях,  дальновидные 
сельхозпроизводители улучшают орошение, создают ирригационные системы, разрабатывают теплостойкие культуры, а 
власти - всячески способствуют этому. В Молдове к началу сезона были заключены контракты лишь на полив 35 тыс. га - 
четверти  некогда  поливных  площадей.  И  хотя  правительство  освободило  сельхозпроизводителей  от  уплаты  за 
используемую на полив электроэнергию, цены на воду - неподъемные для большинства фермеров. 0,55 лея за тонну воды - 
для  полива  очень  дорого.  К  тому же,  чтобы добиться  льгот,  нужно  столько  справок  и  драгоценного  в  сезон  времени 
потратить, что крестьянину легче рассчитывать на собственные силы. 

Это же касается страхования. Хотя страховые взносы рисков в сельском хозяйстве покрываются на 80% за счет 
бюджета, площадь застрахованных земель составила… 6,6 тыс. га. Причем только три хозяйства застраховали урожай от 
засухи. Два договора в 2006 г. с переходом на 2007 г. заключили земледельцы Кагульского района по озимым культурам, и 
один  в  Фалештах  по  страхованию  свеклы.  Но  и  они  получат  компенсацию  ущерба  (если  еще  получат)  только  после 
завершения  уборки  и  предоставления  отчета  об  урожайности.  Не  исключено,  что  именно  эта  волокита  и 
забюрократизированность  помощи  со  стороны  властей  заставляют  крестьян  надеяться  только  на  себя.  А  кто  не 
справляется - пополняет многочисленную армию молдавских гастарбайтеров, ищущих лучшую долю за рубежом. 

Еще одним важным действием правительства  для сельхозпроизводителей  могла  стать  помощь в  реализации 
продукции. Однако возрождаемая потребкооперация с этим не справляется, предлагая слишком низкие закупочные цены. 
Торговать самих крестьян на рынки не пускает паразитирующая на их труде армия перекупщиков, от которой страдают как 
производители, так и покупатели. 

Крестьяне  ждут  от  властей  конкретной  помощи,  а  получают  лишь  очередные  новые  стратегии,  комиссии  и 
рекомендации.  Правителям легче взывать о внешней помощи,  чем делать что-то самим.  В 2003 г.  урожай зерновых в 
Молдове был 160 тыс. т - втрое меньше, чем в нынешнем. Тогда закупили пшеницу в Казахстане и России. Сейчас тоже 
надеемся на "чужого дядю", хотя пора требовать со своего - из кабинетов на центральной площади столицы. 
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Комментарий первого заместителя министра иностранных дел 
ПМР В.Ястребчака

11.09.2007. Ольвия-пресс» (Тирасполь)
Министерство иностранных дел Приднестровской Молдавской Республики распространило комментарий Первого 

заместителя Министра иностранных дел ПМР Владимира Ястребчака о намерении стран ГУАМ внести на рассмотрение 
Генеральной ассамблеи ООН проект резолюции по «замороженным» конфликтам. В нем говорится:

Вопрос  корреспондента официального  сайта  Сообщества  «За  демократию  и  права  народов»:  Министры 
иностранных  дел  стран  ГУАМ  (Грузия,  Украина,  Азербайджан  и  Молдова)  готовятся  обсудить  проект  резолюции  о 
«замороженных»  конфликтах  в  Приднестровье,  Абхазии,  Южной  Осетии  и  Нагорном  Карабахе.  По  словам  министра 
иностранных  дел  Азербайджана  Эльмара  Мамедъярова,  такая  встреча  может  состояться  в  Нью-Йорке  уже  в  конце 
сентября. Как может отразиться на безопасности Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии обсуждение документа ГУАМ в 
ООН?

Комментарий: Тот факт, что так называемые «замороженные» конфликты в СНГ пытаются решить без участия и 
без учета мнения всех сторон конфликта, не может не вызывать беспокойства. Мы понимаем, что бывшие метрополии 
пытаются навязать свою точку зрения мировому сообществу в  отношении самоопределившихся государств.  Их цель – 
воспользоваться поддержкой ООН, вплоть до введения санкций ООН и получения мандата на ведение военных действий. 
Однако  такая  постановка  вопроса,  даже  если  он  будет  озвучен  на  уровне  ООН,  очевидно,  не  может  способствовать 
справедливому  урегулированию  в  наших  странах.  Нельзя  забывать  о  воле  народов  Приднестровья,  Южной  Осетии, 
Абхазии  и  Нагорного  Карабаха,  выраженной  на  всенародных  референдумах,  не  считаться  с  ней  опасно.  В  переходе 
конфликтов в «горячую» фазу не заинтересованы ни Евросоюз, ни Россия, ни сами государства ГУАМ. Мы не верим, что 
участники мирового сообщества заинтересованы в череде локальных войн в черноморском регионе. 

Вместе с тем, мы считаем положительной тенденцию вынесения на обсуждение конфликтов на пространстве СНГ 
одним пакетом.  На каком бы уровне эти проблемы не обсуждались,  нашим государствам легче будет отстаивать свои 
позиции  сообща.  Приднестровье,  Абхазия  и  Южная  Осетия  уже  объединили  свои  усилия  в  рамках  Сообщества  «За 
демократию и права народов». В конце 2006 года нами был достигнут первый успех: когда в повестку дня Генеральной 
ассамблеи ООН был внесен проект  резолюции стран ГУАМ по «замороженным» конфликтам,  государства Сообщества 
направили совместное обращение в ООН. По нашей просьбе представитель Российской Федерации в ООН донес позицию 
государств  Сообщества до всех  стран-членов  ООН.  Представители ГУАМ не пошли на открытое  обсуждение  проблем 
«замороженных» конфликтов и перенесли рассмотрение своего проекта с 61 на 62-е заседание Генеральной ассамблеи. 
Мы  надеемся,  что  и  сейчас  нам  удастся  донести  свою  позицию  и  не  допустить  предвзятого  обсуждения  проблемы 
«замороженных» конфликтов.

Вашингтон и Брюссель, похоже, пересматривают свою политику в 
отношении Приднестровья

13.09.2007. Moldovatoday.net (по материалам ИА REGNUM)
Кишинёв и Тирасполь, похоже, действительно меняются местами. Ещё год назад Приднестровье не существовало 

для Запада как самостоятельное образование. Обитатели левого берега априори объявлялись "сепаратистами", живущими 
под гнётом "криминального режима", ответственного за торговлю оружием как минимум в масштабах всего европейского 
континента.  Западное  сообщество  (по  крайней  мере,  на  словах)  выражало  твёрдую  уверенность  в  необходимости 
присоединить Приднестровье к Молдавии и достигнуть, таким образом, своей главной цели - минимизировать присутствие 
России в регионе. США, ЕС и  ОБСЕ были готовы рассматривать вопрос исключительно через призму "территориальной 
целостности" Молдавии, чему не могло нарадоваться молдавское руководство.

Но всё меняется. Когда стало ясно, что иметь дело с президентом Ворониным и его окружением не имеет ни 
малейшего  смысла,  западные  политические  круги  начали  зондировать  почву  в  Приднестровье.  Такие  факты,  как 
участившиеся визиты посла США в РМ Майкла Кирби на тот берег Днестра, интенсификация контактов между западными 
политиками и деятелями из ПМР, встречи представителей молодёжи обеих сторон, вполне ясно свидетельствуют о том, что 
Европу теперь будут делать не в Молдавии, а в ПМР. Кстати, во время своего визита в Тирасполь посол США в Молдавии 
Майкла Кирби подтвердил намерение США сотрудничать с  приднестровскими неправительственными организациями и 
оказывать  им финансовую поддержку,  а  также  заявил о  необходимости  расширения  западной  культурной  экспансии  в 
Приднестровье. Существующие на данный момент очередные трудности в общении между Москвой и Тирасполем Запад 
вполне  может  использовать  в  собственных  интересах,  провести  в  Приднестровье  "демократизацию",  добиться  вывода 
российских войск и превратить ПМР в маленький компактный "еврорегион". А что же в таком случае будет с Молдавией, с 
молдаванами? Ответ прост  -  не будет ничего.  Всё элементарно -  их ждёт Европа,  а  Молдавию ждёт другая Европа - 
румынская. Там, как говорится, и встретимся... в Евросоюзе.

Тут будет уместно вспомнить, что в недалёком прошлом примерно таким же образом пытались "европеизировать" 
и  Молдавию.  Многочисленные  грантополучатели,  сумевшие  произвести  соответствующее  впечатление  на  акционеров 
западных  фондов,  регулярно  предлагали  некие  уникальные  проекты,  которые  в  случае  воплощения  гарантировали 
молдаванам полное избавление от влияния России и как следствие - светлое европейское будущее. В свое время, когда 
тема "вестернизации" Молдавии была актуальна для Запада, под это тоже можно было достаточно легко получить деньги. 
Многие из подобных проектов действуют до нынешнего времени, только результат несколько отличается от того, который 
был  прописан  в  смете.  Сегодня  американцы  дают  деньги  на  "европеизацию"  Приднестровья.  Правила  американской 
бюрократии просты -  если деньги выделены,  они должны быть потрачены.  Именно поэтому американцы ещё какое-то 
время будут демонстрировать готовность делиться деньгами с "европеизаторами".
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Однако на этой сцене есть ещё один актёр – Россия. Москва, многие годы кормившая Тирасполь с руки, вряд ли 
будет спокойно смотреть на то, как её детище превращается в "Европу". Скорее всего, Приднестровье ещё долго будет 
оставаться  тем,  чем  оно  является  сегодня,  -  зоной  конфликта  (на  сей  раз  идеологического).  Усилия  Запада  по 
"демократизации"  региона  обречены  на  столкновение  с  серьёзным  сопротивлением,  и  если  этот  механизм  начнёт 
раскручиваться, то результат может превзойти даже самые смелые ожидания. И в этот конфликт Молдавия будет втянута в 
любом случае.

Даже если усилиями обеих сторон нынешний конфликт будет погашен, то, скорее всего, будущее принесёт новое 
противостояние,  в  котором Молдавии  волей-неволей  придётся  принять  участие.  Для  того  чтобы  этого  не  произошло, 
Кишинев должен уже сегодня решиться на вполне закономерный шаг - признать независимость ПМР, полагает издание. И 
тем самым создать прецедент решения подобных вопросов раньше Косово и внести в мировую политическую практику свой 
вклад.  Лишь  это  может  дать  Кишиневу  гарантию  того,  что  Молдавия  окажется  в  стороне  от  нового  витка  российско-
американских противоречий в регионе.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
31 августа. Первый вице-премьер правительства Азербайджана Ягуб Эйюбов принял делегацию, возглавляемую 

руководителем  аппарата  правительства  России  -  заместителем  председателя  правительства  Сергеем  Нарышкиным, 
который прибыл с визитом в Азербайджан 30 августа.

31 августа. В Баку президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял заместителя председателя правительства, 
руководителя аппарата правительства РФ Сергея Нарышкина. По сообщению пресс-службы президента Азербайджана, в 
ходе встречи обсуждалось динамичное развитие экономического и политического сотрудничества между двумя странами, 
рассматривались перспективы будущего сотрудничества, деятельность межправительственной комиссии для ещё более 
тесной  экономической  интеграции.  Во  время  встречи  также  было  отмечено,  что  очередное  заседание 
межправительственной комиссии состоится в середине ноября в Москве.

31  августа. МИД  Армении  считает  преждевременным  признание  официальным  Ереваном  независимости 
Нагорного Карабаха. Комментируя представленную в парламент Армении инициативу оппозиционной партии "Наследие" о 
признании независимости Нагорного Карабаха, пресс-секретарь МИД страны Владимир Карапетян отметил, что признание 
Арменией независимости Нагорно-Карабахской республики всегда было и сейчас также находится на повестке внешней 
политики страны. Независимость должна быть признана в тот момент, когда это станет наиболее эффективным шагом, и 
будет способствовать окончательному урегулированию конфликта. "Этот момент пока не настал", - заключил Карапетян.

3  сентября. Лидер  партии  "Путь  Грузии"  Саломе  Зурабишвили намерена  подать  в  административный  суд 
Тбилиси иск против  ЦИК. Зурабишвили требует признать недействительным административно-правовой акт от 3 августа 
2007 года и  признание  избирательного  права.  Партия "Путь  Грузии"  выражает  надежду,  что суд примет  данный иск  к 
рассмотрению, изучит вопрос и вынесет объективное решение.

3 сентября. Командование Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта 
выражает беспокойство в связи с откровенным игнорированием требования Объединенного штаба ССПМ о согласовании 
проведения совместного с представителями миссии ОБСЕ мониторинга по факту задержания силовыми структурами Грузии 
троих миротворцев из северо-осетинского батальона. Об этом сообщил помощник командующего ССПМ по работе со СМИ 
подполковник Юрий Верещак. Грузинская сторона, считает Верещак, полностью осознает неправомерность совершенных 
ею действий, поскольку в течение трех суток пыталась сохранить данный факт в тайне. Юрий Верещак квалифицирует 
действия Грузии как грубейшее нарушение ранее достигнутых договоренностей и требует от лица командования ССПМ 
проведения мониторинга по факту задержания миротворцев и их немедленного освобождения.

3 сентября. "Министерство иностранных дел Республики Южная Осетия официально обращается к руководству 
Российской Федерации с предложением о размещении в зоне грузино-осетинского конфликта средств противовоздушной 
обороны  и  контроля",  -  сообщил  замминистра  иностранных  дел  Южной  Осетии  Алан  Плиев.  По  его  словам,  "о 
необходимости  подобного  вида вооружения в  арсенале  миротворцев недавно высказался президент  Эдуард Кокойты 
после  провокационных  инсценировок,  устроенных  грузинской  стороной  в  августе  этого  года".  "Мандат  миротворческой 
операции  позволяет  Смешанным  силам  по  поддержанию  мира  иметь  на  вооружении  средства  ПВО",  -  отметил  зам. 
министра. Алан Плиев от имени МИД призвал "руководство Грузии отказаться от дальнейшего и сознательного нагнетания 
обстановки  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  и  занять  более  конструктивную  позицию  в  деле  его  мирного 
урегулирования".

3 сентября. Работа российских экспертов в Грузии показала несостоятельность грузинской версии авиаинцидента, 
произошедшего  6  августа  на  грузинской  территории.  Об  этом  заявил  спецпредставитель  МИД  России  по  вопросам 
отношений со странами СНГ Валерий Кеняйкин. По его словам, ситуация проясняется, поэтому на мнимой причастности 
России  к  инциденту  можно  поставить  жирную  точку.  Вместе  с  тем,  заметил  Кеняйкин,  российская  сторона  выразила 
готовность  продолжить  совместную  работу  в  направлении  выявления  тех  сил,  которые  не  полностью  контролируются 
центральным  руководством  и  способны  планировать  и  совершать  подобные  провокации,  однако  предложение  было 
отвергнуто. 

3  сентября. В  МИД  России  был  приглашен  временный  поверенный  в  делах  Грузии  в  РФ.  Как  сообщили  в 
департаменте информации и печати МИД РФ, ему было сделано представление в связи с задержанием 29 августа с.г. и 
осуждением  грузинской  стороной  военнослужащих  из  состава  североосетинского  батальона  ССПМ  в  зоне  грузино-
осетинского конфликта - российских граждан Тариела Хачирова и Виталия Валиева. Грузинский суд приговорил их к двум 
месяцам заключения. Грузинскому представителю было указано на то, что все это сделано в нарушение общепринятых 
норм  международного  права,  а  также  действующих  соглашений  об  урегулировании.  Нота  протеста  аналогичного 
содержания с требованием немедленного освобождения миротворцев ранее была направлена посольством Российской 
Федерации в Тбилиси в МИД Грузии.

3 сентября. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили в рамках европейского турне провел в Брюсселе 
встречу с действующим председателем ОБСЕ, министром иностранных дел Испании Мигелем Анхелем Моратиносом, - 
сообщили в МИД Грузии. По информации МИД, в ходе встречи стороны обсудили вопросы двухсторонних отношений между 
Грузией и Испанией; была достигнута договоренность об открытии в Грузии посольства Испании.

3  сентября. Комиссар  Совета  Европы по  правам человека  Томаса  Хаммерберга  прибыл в  Азербайджан.  По 
словам Хаммерберга, основной целью визита является ознакомление с с ситуацией с правами человека и имеющимися 
нарушениями  в  этой  сфере.  Хаммерберг  сообщил,  что  намерен  встретиться  с  правозащитниками,  представителями 
неправительственных организаций, функционерами политических партий, чтобы узнать их мнение о ситуации с правами 
человека в Азербайджане. Он также проинформировал, что в ходе визита намерен получить всестороннюю информацию об 
обрушенном в Баку здании. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

156



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

3 сентября. В рамках своего визита в Брюссель глава МИД Азербайджана  Эльмар Мамедъяров встретится с 
сопредседателями Минской Группы  ОБСЕ Юрием Мерзляковым (Россия) и  Бернаром Фасье (Франция). Как передают 
азербайджанские СМИ, в ходе встречи будут обсуждены перспективы урегулирования карабахского конфликта, а также 
дата  визита  сопредседателей  в  регион.  Как  ранее  сообщал  журналистам  Мамедъяров,  после  этой  встречи  будет 
определена необходимость встречи министров иностранных дел Азербайджана и Армении.

3  сентября. Под  председательством  министра  обороны  Армении  Микаела  Арутюняна состоялось  итоговое 
заседание межведомственной комиссии по разработке проекта военной доктрины страны. Как сообщил пресс-секретарь 
министра обороны Армении,  полковник  Сейран Шахсуварян,  в  ходе заседания была обобщена работа по разработке 
военной доктрины, обсуждены согласованные с членами комиссии замечания и предложения. На заседании было принято 
решение относительно последующих организационных мероприятий и отданы соответствующие распоряжения.

4 сентября. В работе Государственной комиссии Грузии по установлению статуса Южной Осетии примут участие и 
испанские эксперты, сообщил государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Давид Бакрадзе 
по  итогам  встречи  в  Тбилиси  с  действующим  председателем  ОБСЕ,  министром  иностранных  дел  Испании  Мигелем 
Анхелем Моратиносом. Помимо госминистра, Мигель Анхель Моратинос, прибывший в Грузию накануне ночью с рабочим 
визитом, уже провел сегодня встречи с председателем парламента Грузии  Нино Бурджанадзе и первым заместителем 
главы МИД Николозом Вашакидзе. В течение дня запланированы также его встречи с премьер-министром Грузи Зурабом 
Ногаидели и президентом Грузии Михаилом Саакашвили.

4  сентября. Государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Давид  Бакрадзе 
сообщил,  что  в  ходе  встречи  в  Тбилиси  с  действующим  председателем  ОБСЕ,  министром иностранных  дел Испании 
Мигелем Анхелем Моратиносом была достигнута договоренность относительно того, что ОБСЕ выступит с инициативой 
рассмотрения инцидента в Цителубани 6 августа на заседании постоянного Совета ОБСЕ. 

4 сентября. У здания Европейского суда Страсбурга (Франция) состоялся митинг, организованный Лейбористской 
партией  Грузии  и  Координационным  советом  оппозиционных  политических  партий  и  общественно-политических 
организаций  ГУАМ "За  народную  волю",  в  который  вошли  оппозиционные  партии  Грузии,  Украины,  Азербайджана  и 
Молдавии. Акция проводилась в связи с рассмотрением в суде иска Лейбористской партии Грузии к грузинским властям о 
признании незаконным прекращения в результате "революции роз" полномочий предыдущего состава парламента Грузии. 
Собравшиеся,  подавляющая  часть  которых  представлена  уроженцами  Грузии,  вынужденно  выехавшими  за  пределы 
страны после "революции роз",  выступали под антисаакашвиливскими лозунгами. Митингующие заявили, что они хотят 
привлечь внимание европейского сообщества к тому, что на самом деле происходит в Грузии. Ни одно из предвыборных 
обещаний президента Грузии М.Саакашвили не выполнено, распад страны продолжается, трудоспособное население, в 
том числе молодежь, покидает страну, под политическими лозунгами идет распродажа наиболее прибыльных предприятий 
и  целых  отраслей  промышленности.  По  мнению  протестующих,  "президенту  Саакашвили следует  признать,  что  его 
эксперимент  над  Грузией  не  удался и  позволить  народу,  тысячи  представителей  которого  изгнаны из  страны,  самому 
решать свою судьбу".

4 сентября. В Грузии учреждена новая оппозиционная политическая партия - "Сын Отечества", которую возглавил 
бывший высокопоставленный чиновник правоохранительных органов страны Гиорги Бердзенидзе. Об учреждении партии 
было объявлено в Тбилиси у Мемориала погибших за территориальную целостность Грузии. Главный лозунг новой партии - 
"Сыны Отечества, освободим Грузию от продавцов Родины!". Как заявил Гиорги Бердзенидзе "под продавцами Родины 
мы, в первую очередь, подразумеваем нынешние власти". "Эти власти действуют против своего народа. Они не выполнили 
никаких  своих  обещаний.  Это  ложные политики  и ложные государственные  чиновники  -  они  были во власти  еще при 
Шеварднадзе, набивающие свои карманы в то время, когда в стране растет нищета. Следующие власти дадут их действиям 
правовую оценку. Как бывший прокурор, могу с уверенностью сказать, что место этих властей - в изоляторах и тюрьмах", - 
заявил Гиорги Бердзенидзе.

4 сентября. В штаб-квартире НАТО в Брюсселе состоялась встреча Генерального секретаря НАТО Яапа де Хооп 
Схеффера с  министром  иностранных  дел  Грузии  Гелой  Бежуашвили и  вице-премьером  правительства  Грузии, 
государственным министром по вопросам интеграции в европейские и евроатлантические структуры Гиоргием Барамидзе, 
сообщили  в  МИД  Грузии.  Согласно  сообщению  МИД,  в  ходе  встречи  грузинская  сторона  представила  Генсеку  НАТО 
последнюю информацию по ситуации в Грузии в целом и процессу идущих в стране реформ.

4  сентября. Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе на  заседании  бюро  высказала  резкое 
недовольство тем, что такие крупные кадровые изменения, которые ныне планируются в правительстве, не были с ней 
согласованы  детально.  "Для  меня  неприемлемо,  когда  руководитель  парламента  не  подключен  детально  к  процессу 
консультаций, проходящему в правительстве в связи с такими кадровыми перестановками", - заявила Нино Бурджанадзе. 
Она  подвергла  критике  и  новую  правительственную  программу,  отметив,  что  "это,  скорее,  декларация  намерений",  и 
призвала правительство относиться к парламенту с большей серьезностью. Грузинская оппозиция встретила заявление 
Нино Бурджанадзе с недоумением. По мнению оппозиции, заявление председателя парламента "хорошее, но опоздало во 
времени"  -  на  предыдущем  заседании  бюро  парламента  2  сентября,  где  впервые  были  обсуждены  планирующиеся 
кадровые перестановки, она подобных заявлений не делала. "Видимо с тех пор что-то произошло", - считает оппозиция. 
Оппозиция не исключает, что последнее заявление Бурджанадзе является проявлением раскола в правящей партии.

4  сентября. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили не  разделяет  высказанную  парламентской  оппозицией 
критику представленной в законодательный орган страны новой правительственной программы. "В эти дни в парламент 
была внесена новая программа правительства. И некоторые политики, видно исходя из своего образа жизни, назвали ее 
собранием тостов, заявили, что кроме тостов в ней ничего нет и т.д. Очень жаль, что политические разбирательства идут на 
таком  уровне.  Если  100  сельскохозяйственных  предприятий,  200  сельских  дорог,  100  новых  современных  больниц, 
повышение обороноспособности страны, то, что все школы в Грузии скоро будут такими же, как в Германии и Голландии, то, 
что будут созданы гораздо лучшие социальные гарантии и т.д. - все это кажется лишь тостом, то я скажу так - пусть у всех 
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исполнятся их тосты так, как мы исполнили все наши программные положения. А мы исполнили с избытком, и в будущем 
исполним еще больше", - заявил Михаил Саакашвили в ходе поездки в Марнеули.

4  сентября. В  Батуми  состоялась  встреча  действующего  председателя  ОБСЕ,  министра  иностранных  дел 
Испании  Мигеля Анхела Моратиноса и президента Грузии  Михаила Саакашвили.  В ходе встречи большое внимание 
было уделено инциденту в Цителубани 6 августа, а также рассмотрению ситуации в Цхинвальском регионе в целом. 

4  сентября. В  ходе  встреч  в  штаб-квартире  НАТО в  Брюсселе  ября  грузинская  сторона  получила  полную 
поддержку альянса в вопросе скорого подключения Грузии к системе НАТО по обмену данными по ситуации в воздушном 
пространстве, сообщил министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили в эфире телекомпании "Мзе" из Брюсселя.

4  сентября. Государственная  нефтяная  компания  Азербайджана (ГНКАР)  в  августе  экспортировало  из 
российского порта Новороссийск сырую нефть по цене 69,65 долл.  за 1 баррель,  сообщили в  пресс-службе ГНКАР.  В 
августе 2007 года через Новороссийск было экспортировано 236,238 тыс.  тонн нефти.  А с  начала года до 1  сентября 
экспорт  в  этом  направлении  составил  816,984  тыс.  тонн.  В  прошлом  году  через  Новороссийск  было  экспортировано 
1172,483 тыс. тонн нефти ГНКАР и 3277063,6 тонн нефти консорциума Азербайджанской Международной Операционной 
Компании (АМОК), который в 2007 году экспорта в этом направлении не осуществлял.

4 сентября. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев провел специальное совещание, посвященное решению 
проблем  беженцев  и  перемещенных  лиц.  Как  сообщили  в  пресс-службе  президента  Азербайджана,  выступая  на 
мероприятии,  Алиев  сказал,  что  остающиеся  палаточные  городки  беженцев  будут  ликвидированы,  а  живущие  в  них 
беженцы будут переселены в новые благоустроенные поселки. Говоря о проблеме Карабаха, Алиев заявил, что в этом году 
военный бюджет Азербайджана составил 1 млрд. долларов. "Военный бюджет следующего года будет еще больше, и мы 
продолжил процесс усиления вооруженных сил", - сказал он.

4  сентября. В  Брюсселе  состоялась  встреча  министра  иностранных  дел  Армении  Вардана  Осканяна с 
сопредседателями  Минской  Группы  ОБСЕ от  России  и  Франции  Юрием Мерзляковым и  Бернаром Фасье.  Об этом 
сообщил начальник отдела по связям с прессой МИД Армении Тигран Балаян. Вардан Осканян находится в Брюсселе с 
целью участия на  встрече  глав  МИД стран-участниц новой  политики  Европейского  соседства  под  названием "Работая 
вместе - укрепим политику Европейского соседства".

4 сентября. Назначен новый координатор  НАТО на Южном Кавказе, им стал представитель Польши  Збигнев 
Репачки,  который  сменил  на  этой  должности  Ромуальд  Ражукса (Латвия).  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
министерства иностранных дел Армении. Соответствующее письмо поступило от имени генерального секретаря НАТО во 
внешнеполитическое ведомство Армении, на данный момент пока не уточнены сроки первого визита новоназначенного 
координатора в регион.

5  сентября. Вопросы обеспечения  работы  пенсионной  системы  в  Приднестровье,  Абхазии  и  Южной  Осетии 
обсуждались 4 сентября в Тирасполе в ходе международной конференции по проблемам здравоохранения и социальной 
защиты. 

5 сентября. Национальная ассамблея азербайджанцев Грузии (НААГ)  выступает против вступления Грузии  в 
НАТО и размещения на ее территории элементов ПРО США. Об этом заявил президент НААГ Дашгын Гюльмамедов. По 
его  словам,  если  размещение  элементов  ПРО  на  территории  Грузии  реализуется,  геополитическая  ситуация  в 
Южнокавказском  регионе  станет  особо  накаленной.  "Очевидно,  что  участие  Грузии  в  этой  авантюре  США  будет 
отрицательно влиять на российско-грузинские и ирано-грузинские отношения, что, может и нужно американцам, но никак не 
самой Грузии. К сожалению, чтобы удержаться у власти еще на один срок режим Саакашвили готов попирать национальные 
интересы страны и дальше, по поводу и без демонстрируя стремление в НАТО и предлагая разместить американские 
системы ПРО в Грузии", - отмечает он. НААГ заявляет, что планирует провести массовые акции против этой авантюры.

5 сентября. Доклад  ОБСЕ, который будет представлен на заседании Постоянного совета ОБСЕ 6 сентября, не 
сможет дать ответ на то, откуда оказалась обнаруженная властями Грузии 6 августа на территории Грузии ракета. Об этом 
агентству  "Франс-пресс"  заявил  пресс-секретарь  действующего  председателя  ОБСЕ  Мигеля  Анхеля  Моратиноса - 
Мануель Качо. "Однозначного белого или черного в этом деле нет", - подчеркнул он.

5  сентября. Министр  внутренних  дел Грузии  Иванэ Мерабишвили принимает  участие  в  начавшемся  в  Баку 
очередном заседании Совета министров внутренних дел государств-участников СНГ, сообщили в МВД Грузии.

5 сентября. Аппарат государственного министра Грузии по вопросам урегулирования конфликтов распространил 
заявление,  в  котором  отмечает,  что  начинаемый  де-факто  властями  Цхинвали  процесс  приватизации  недвижимого 
имущества изгнанного с контролируемой ими территории грузинского населения - незаконен и противоречит как грузинскому 
законодательству, так и нормам международного права. 

5 сентября. Делегация пограничной полиции МВД Грузии и службы доходов министерства финансов Грузии во 
главе  с  руководителем  пограничной  полиции  Бадри  Бицадзе направится  в  США  с  рабочим  визитом,  сообщили  в 
пограничной полиции Грузии. В ходе визита, который организован по инициативе американской стороны и продлится до 15 
сентября,  состоятся  встречи  грузинской  делегации  в  Госдепартаменте  США,  в  частности,  с  координатором  программ 
помощи Евразии Томасом Адамом и руководителем американской программы по охране границы и укреплению законности 
Карен Чейсон. 

5 сентября. В Государственной канцелярии Грузии состоялась встреча президента Грузии Михаила Саакашвили 
с парламентским большинством, в которой также принимали участие кандидаты на посты в новом кабинете министров. В 
ходе встречи были обсуждены кандидатуры нового состава правительства,  достижения страны за последний период и 
основные направления новой правительственной программы, касающиеся, в частности, повышения обороноспособности 
страны, экономики и т.д. 

5 сентября. Президент Грузии  Михаил Саакашвили на встрече в Госканцелярии с кандидатурами на посты в 
новом кабинете министров указал на важность дальнейшего повышения обороноспособности страны, подчеркнув, что в 
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ближайший период Грузия - исходя из подготовки, боеспособности и мотивации - будет готова к отпору любой возможной 
зарубежной агрессии.

5 сентября. Президент Грузии Михаил Саакашвили на встрече в Госканцелярии с кандидатами на посты в новом 
кабинете министров заявил, что главный принцип нынешних властей Грузии, исходя из которого они достигли успехов в 
проводимых в стране реформах - не сворачивать с выбранного пути. Относительно права на частную собственность он 
отметил, что это – одно из основ развития Грузии, однако его следует четко разграничивать с "правом на присвоение", 
которое власти защищать не намерены

5 сентября. В Баку прибывает исполнительный секретарь Содружества независимых государств (СНГ) Владимир 
Рушайло. Как сообщили в пресс-службе Кабинета министров Азербайджана, визит Рушайло связан с проведением в Баку 
совета министров внутренних дел государств СНГ, который пройдет 6 сентября. На заседании будут обсуждаться вопросы 
совместной борьбы с организованной преступностью и терроризмом. Владимир Рушайло также встретится с руководством 
Азербайджана.

5  сентября. Распоряжением  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева повышен  статус  Морской 
администрации страны.  Как говорится в сообщении пресс-службы президента Азербайджана,  Государственная морская 
администрация  при  Кабинете  министров  переименована  в  Государственную  морскую  администрацию.  Кабинету 
министров поручено в двухмесячный срок привести нормативные акты в соответствие с этим распоряжением.

5 сентября. В Баку прибывает начальник Полиции Айк Арутюнян. Об этом сообщают дипломатические источники 
в МИД Азербайджана. Арутюнян будет участвовать в заседании Совета министров внутренних дел (СМВД) стран-членов 
СНГ. В связи с этим Организация освобождения Карабаха (ООК) готовится к акциям протеста. Сегодня днем сотрудники 
полиции города Баку прибыли в штаб-квартиру ООК и задержали активистов движения, в том числе председателя ООК 
Акифа Наги. Они доставлены в отделение полиции. Вероятно, власти опасаются, что ООК проведет акцию протеста против 
прибытия в Баку начальника Полиции Армении Айка Арутюняна.

5  сентября.  В  рамках  рабочего  визита  в  Брюссель  министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар 
Мамедъяров посетил штаб-квартиру  НАТО.  В ходе визита Э.Мамедъяров встретился со специальным представителем 
генерального  секретаря  НАТО по  Южному  Кавказу  и  Средней  Азии  Робертом Симмонсом.  На  встрече  обсуждались 
дальнейшее развитие двустороннего сотрудничества, выполнение Оперативного плана по индивидуальному партнерству, 
нагорно-карабахский конфликт, общая безопасность в регионе и другие вопросы, представляющие взаимный интерес.

5  сентября. МИД  Армении  придает  важность  проведению  политических  консультаций  с  НАТО по  вопросам 
внешней политики и безопасности Армении. Об этом на встрече с генсеком НАТО Яап де Хооп Схеффером заявил глава 
МИД Армении Вардан Осканян. В ходе встречи глава МИД отметил важность процесса реализации шагов, закрепленных в 
Программе  действий  индивидуального  партнерства  Армения-НАТО,  в  частности,  разработке  концепции  национальной 
безопасности Армении, открытию информационного центра НАТО в Ереване, процессу создания Ситуационного центра 
кризисного управления,  а также законодательным инициативам,  направленным на реформы в сфере обороны.  В ходе 
беседы стороны обсудили вопросы организации политических  консультаций  Армения-НАТО в формате  26+1.  Стороны 
также  обсудили  участие  Армении  в  миротворческих  операциях  НАТО.  Генсек  НАТО  представил  свою  оценку 
сотрудничества Альянса со странами Южного Кавказа в преддверии намеченного на апрель 2008 года в Бухаресте саммита 
НАТО.  Собеседники  обменялись  мнениями  относительно  проблемы  Косово,  ситуации  в  Афганистане  и  региональных 
процессов.  По просьбе генсека глава МИД также представил нынешний этап переговоров по урегулированию нагорно-
карабахского конфликта.

5 сентября. Основным и пожалуй единственным результатом встречи главы МИД Армении Вардана Осканяна с 
сопредседателями МГ  ОБСЕ Бернаром Фасье и  Юрием Мерзляковым стал запланированный на середину сентября 
визит посредников в регион. Об этом сообщил сам глава МИД Вардан Осканян.

5  сентября. В  Армении  растет  количество  преступлений,  связанных  с  торговлей  людьми.  Об  этом  в  ходе 
международного семинара,  посвященного борьбе с трафикингом,  заявил заместитель генпрокурора Армении  Мнацакан 
Саркисян. По его словам, если в 2004 году общее количество подобных преступлений составляло не более 15, то уже в 
2006 уровень трафикинга достиг 32 случаев, а за  первое полугодие текущего года зарегистрировано уже 20 подобных 
случаев. Саркисян подчеркнул необходимость уделить особое внимание применению новых положений УК в отношении 
мер по борьбе с трафикингом. 

5 сентября. В ходе недавней встречи министров иностранных дел Армении и Эстонии  Вардана Осканяна и 
Урмаса Паэта в Брюсселе эстонский дипломат предложил армянской стороне ввести безвизовый режим для эстонских 
граждан. Безвизовый режим для граждан с диппаспортами уже действует между Арменией и двумя странами Прибалтики - 
Латвией и Литвой.

6 сентября. Гильдия журналистов и публицистов "Свобода и Воля" зарегистрирована в министерстве юстиции 
Абхазии и внесена в единый реестр юридических лиц. Об этом сообщил президент Гильдии Ахра Бжания на собрании, где 
обсуждался план работы на год. По словам Бжания, Гильдия намерена провести серию "круглых столов", посвященных 
вопросам, связанным "с доступом к информации, системой и характером взаимодействия независимой и оппозиционной 
прессы с государственными информационными службами".

6  сентября. По  итогам  международной  конференции  "Система  здравоохранения  и  социальной  защиты  в 
самоопределившихся государствах: проблемы и пути решения", которая проходила в Тирасполе (столица Приднестровья) 
3-4 сентября, представители Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии подписали протокол, имеющий целью создание 
устойчивой единой системы социального обеспечения внутри Сообщества "За демократию и права народов". Сообщение 
об этом 5 сентября распространило Министерство иностранных дел ПМР.

6  сентября. Министр  иностранных  дел  Латвии  Артис  Пабрикс (Народная  партия)  в  рамках  проходящего  в 
Кринице (Польша) 17-го экономического форума участвует в дискуссии "Азербайджан, Грузия, Молдавия и Украина: общее 
и различное в поисках национальной безопасности", сообщили в МИД Латвии. В числе участников дискуссии вице-премьер 
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Грузии,  государственный  министр  по  европейской  и  евро-атлантической  интеграции  Георгий  Барамидзе,  министр 
экономики и торговли Молдавии Игорь Додон и заместитель министра иностранных дел Азербайджана Махмуд Маммад-
Гулиев.

6  сентября. В  Вене  началось  заседание  Постоянного  совета  ОБСЕ,  на  котором будет  рассмотрен  ракетный 
инцидент в Цителубани (Восточная Грузия. В ходе заседания, которое проходит в закрытом режиме, доклад по инциденту 
представит спецпредставитель действующего председателя ОБСЕ  Миомир Зузул.  Ожидается, что на заседании будут 
заслушаны  заключения  всех  экспертных  групп,  расследовавших  этот  инцидент.  Как  заявил  в  преддверии  заседания 
государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Давид  Бакрадзе,  "мы  детально  обсудили 
инцидент в Цителубани с действующим председателем ОБСЕ, главой МИД Испании Мигелем Моратиносом во время его 
недавнего  визита  в  Грузию,  и  надеемся,  что  окончательный  итог  этой  встречи  будет  тот,  который  желает  грузинская 
сторона". 

6  сентября. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили в  ходе  посещения  летнего  молодежно-патриотического 
лагеря в селе Ганмухури (регион Самегрело) заявил, что "все незаконно купленное в Абхазии имущество, в том числе 
авантюристами из России, властями Грузии будет конфисковано и возвращено законным владельцам - жертвам этнической 
чистки в Абхазии".

6 сентября. Тбилисский апелляционный суд на заседании отказал лидеру общественно-политического движения 
"Вперед, Грузия" Ираклию Батиашвили и его адвокатам в проведении экспертизы имеющихся в распоряжении у судебных 
органов  аудиозаписей  его  телефонных  разговоров  с  экс-уполномоченным  президента  в  Кодорском  ущелье  Эмзаром 
Квициани, сообщил один из лидеров "Вперед, Грузия"  Теймураз Шашиашвили. Вышеупомянутые аудиозаписи явились 
основной уликой, на основе которой Тбилисский городской суд 23 мая 2007 года приговорил Ираклия Батиашвили к 7 годам 
лишения свободы за оказание интеллектуальной помощи Эмзару Квициани, поднявшему летом 2006 года в Кодорском 
ущелье вооруженный мятеж. Между тем, сам Иракли Батиашвили и его адвокаты утверждают, что представленные на суде 
аудиоматериалы - сфабрикованы и не соответствуют по содержанию тем разговорам, которые Батиашвили действительно 
вел по телефону с Квициани. Батиашвили обжаловал вышеуказанный судебный приговор в апелляционном суде, который с 
6 сентября приступил к рассмотрению иска.

6 сентября. В Министерстве обороны Грузии состоялась встреча заместителя министра обороны Грузии Бату 
Кутелиа с главным военным наблюдателем ООН в зоне конфликта в Абхазии, генерал-майором Моххамедом Хаттаком, 
сообщили в  МО Грузии.  По  информации  министерства,  в  ходе  встречи  стороны обсудили последние  события  в  зоне 
конфликта в Абхазии. Грузинская сторона высказала свою встревоженность в связи недавними учениями, проведенными 
Вооруженными силами Абхазии вблизи Очамчира.

6 сентября. Министр внутренних дел Германии  Вольфганг Шойбле и министр иностранных дел Грузии  Гела 
Бежуашвили, находящийся в Германии с официальным визитом, подписали межправительственный договор о реадмиссии 
(согласие  государства  на  приём  обратно  на  свою  территорию  своих  граждан,  подлежащих  депортации  из  другого 
государства).

6  сентября. Грузинская  сторона  удовлетворена  итогами  рассмотрения  ракетного  инцидента  в  Цителубани 
(Восточная  Грузия)  на  заседании  Постоянного  совета  ОБСЕ в  Вене.  "Подобные  инциденты  случались  и  раньше.  Но 
подобного  отклика  до  этого  действительно  не  было.  Исходя  из  этого,  сегодняшнее  рассмотрение  уже  можно  считать 
успешным шагом", - заявил посол Грузии в Австрии и ОБСЕ Виктор Долидзе. "В сегодняшнем докладе спецпредставитель 
действующего председателя ОБСЕ Миомир Зузул отметил один примечательный факт - в поисковой системе  Google в 
связи с инцидентом в Цителубани 698 тысяч статей, и эта цифра говорит сама за себя", - отметил Виктор Долидзе.

6 сентября. Власти Азербайджана  намеренно  обвиняют  оппозицию в слабости,  но  на  самом деле прекрасно 
знают  ее  потенциальные  возможности.  Об  этом  заявил  председатель  Центрального  исполнительного  комитета  (ЦИК) 
партии "Мусават"  Ариф Гаджилы.  В  подтверждение своей мысли мусаватист  задал несколько вопросов "на засыпку": 
"Если  это  так,  то  почему  власти  выгоняют  оппозиционные  партии  из  их  офисов,  ограничивают  их  право  на  свободу 
собрания,  не  дают  оговоренные  полчаса  эфирного  времени  на  Общественном  телевидении?".  По  мнению  Гаджилы, 
неверно утверждать, что азербайджанская оппозиция слабее украинской или грузинской, поскольку не смогла в отличие от 
них совершить "оранжевую революцию". Он подчеркнул, что в парламентских выборах 2005 года (как и президентских 2003 
года) победила оппозиция, но ей не дали прийти к власти, фальсифицировав итоги народного волеизъявления и применив 
силу для разгона мирных протестных демонстраций.  Функционер партии напомнил,  что в  отличие от  Азербайджана,  в 
Грузии и Украине власти не пытались удержаться на штыках. 

6 сентября. Кризис на американском рынке ипотечного кредитования пока не отразился на Армении. Об этом в 
ходе пресс-конференции заявил начальник управления политики финансовой системы и аналитики  Центрального Банка 
Армении Давид Саркисян. По его словам, если кризис на рынке ипотечного кредитования продлится еще 2-3 года, то это 
не может не отразиться на Армении. Вместе с этим, представитель ЦБ Армении затруднился ответить как это конкретно 
может  отразиться на  стране,  заметив,  что,  в  частности,  это  может  повлиять  на  объемах трансфертов  поступающих  в 
республику. 

6  сентября. В  борьбе  с  транснациональной  преступностью  и  международным  терроризмом  необходима 
консолидация усилий и альтернативы сотрудничеству не существует. Об этом на церемонии открытия заседания совета 
министров  внутренних  дел  СНГ  заявил  глава  администрации  президента  Азербайджана  Рамиз  Мехтиев.  В  работе 
заседания  принимает  участие  также  армянская  делегация  возглавляемая  начальником  Полиции  Армении,  генерал-
полковником Айком Арутюняном, в состав делегации также вошли замглавы полиции, генерал-майор  Армен Ерицян, а 
также сотрудники полиции Эдик Казарян и Рубен Довлатян. 

6 сентября. В МИД России 5-6 сентября прошли российско-армянские межмидовские консультации. Как сообщили 
в  департаменте  информации  и  печати  МИД  России,  российскую  сторону  на  переговорах  возглавил  статс-секретарь, 
заместитель Министра иностранных дел России Григорий Карасин, армянскую - заместитель Министра иностранных дел 
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Армении  Гегам  Гарибджанян.  В  ходе  бесед  были  обсуждены  ситуация  на  пространстве  СНГ,  актуальные  вопросы 
взаимодействия  России  и  Армении  в  этом  поле,  затрагивалась  тематика  европейской  и  региональной  безопасности, 
двусторонних и консульских отношений. Консультации прошли в обстановке полного взаимопонимания.

6 сентября. Правительство Армении в ходе очередного заседания одобрило подписание протокола о внесении 
изменений в соглашение от 14 августа 1995 года, подписанного между правительством Армении и Грузии о свободной 
торговле.  Об этом сообщили в  пресс-службе правительства Армении.  Согласно источнику,  члены правительство также 
одобрили протокол о внесение изменений в соглашение подписанного между правительством Армении и России 26 января 
1995 года о межгосударственных военных транспортировок в российскую базу.

6 сентября. Армения не считает, что формат Минской Группы  ОБСЕ по урегулированию нагорно-карабахского 
конфликта  исчерпал  себя.  Об  этом на  пресс-конфренции  заявил  глава  МИД  Армении  Вардан  Осканян,  комментируя 
публикации  грузинских  СМИ,  согласно  которым  Генсек  ОБСЕ  Мигель  Анхель  Моратинос заявил  в  Тбилиси  о 
необходимости смены формата МГ ОБСЕ. По его словам, в настоящее время, пока доподлинно не известны истинные 
слова  Моратиноса,  давать  комментарии  довольно  сложно.  Отвечая  на  вопрос  о  том,  оказывают  ли  сопредседатели 
давление на стороны конфликта для обеспечения скорого решения конфликта, он заметил, что сопредседатели являются 
посредниками и оказание давления не входит в их методы воздействия на стороны.  "По крайней мере,  на армянскую 
сторону никогда давления не оказывалось", - заметил он, добавив, что чем более логичны предложения сторон, тем больше 
позиции сопредседателей созвучны представленным предложениям.

6 сентября. Армения в ближайшее время вдвое увеличит свой миротворческий контингент в Косово. Об этом на 
пресс-конференции заявил глава МИД Армении Вардан Осканян. По его словам, в настоящее время по данному вопросу 
ведутся переговоры, которые, скорее всего, будут завершены до конца года. "Численность наших миротворцев в Косово 
достигнет 100 человек, что также играет важную роль для системы обороны Армении", - проинформировал министр. Он 
также сообщил, что в ходе встречи с Генсеком НАТО Яап де Хооп Схеффером обсуждался процесс выполнения действий 
в рамках программы индивидуального партнерства Армения-НАТО. 

6 сентября. Позитивное влияние Программы нового Европейского соседства на Армению заметно уже сегодня. 
Об этом на пресс-конференции 6 сентября заявил глава МИД Армении Вардан Осканян, подводя итоги проходившего в 
Брюсселе форума "Работать вместе, укрепляя Европейскую политику соседства" с участием министров иностранных дел 
стран Евросоюза и государств, участвующих в Европейской политике соседства. По его словам, сам по себе весь процесс 
подготовки  документа  был  полезен,  поскольку  это  способствовало  выявлению  общих  интересов  и  подходов,  делая 
соответствующие выводы. Кроме того, согласно положениям документа страны- участницы имеют возможность и право 
присоединиться к заявлениям ЕС в вопросах внешней политики, что предоставляет возможность сравнить проводимую ЕС 
внешнюю  политику  с  собственными  подходами.  Проинформировав,  что  за  последний  месяц  армянская  сторона 
присоединилась к 90% заявлений Евросоюза,  он добавил, что таким образом можно судить о том,  что в большинстве 
случаев позиции Армении и ЕС совпадают. 

6 сентября. Компания "Ди Джи Армс Корпорейшн" продолжит свою инвестиционную политику в сфере обороны, 
путем  производства  вооружения  необходимого  для  безопасности  Армении.  Об  этом  заявил  премьер-министр  Серж 
Саркисян в  ходе  торжественной  церемонии  перезапуска  завода  по  производству  вооружений.  В  ходе  торжественного 
мероприятия Серж Саркисян отметил, что рамках приватизации ЗАО "Нейтрон" и ЗАО "Багаван" с апреля 2007 года "Ди Джи 
Армс Корпорейшн" инвестировала $4,7 млн. на увеличение производственных мощностей и ремонта цехов завода.

7 сентября. Статс-секретарь - заместитель министра иностранных дел России  Григорий Карасин встретился с 
президентом Абхазии  Сергеем Багапш. В ходе беседы были обсуждены нынешнее положение дел в грузино-абхазском 
урегулировании и сложности, препятствующие возобновлению переговорного процесса.

7 сентября. "Сегодняшний теракт - это часть реализуемого грузинскими спецслужбами плана по дестабилизации 
ситуации  накануне  Дня  Республики".  Об  этом  заявил  министр  внутренних  дел  Южной  Осетии  Михаил  Миндзаев, 
комментируя произошедший утром в Цхинвали теракт, в результате которого ранения получил житель столицы. "Грузинская 
сторона продолжает политику выживания осетин. Со своей территории она это уже сделала,  выжив 100-тысяч осетин. 
Южная Осетия не Грузия. Южная Осетия - независимое и свободное государство и политика грузинского государственного 
терроризма  не  допустима",  -  добавил  министр.  В  связи  с  терактом  в  цхинвальских  школах  и  других  общественных 
заведениях приняты дополнительные меры безопасности.

7 сентября. Министерство по беженцам и расселению Грузии в ближайшее время внесет иск в Страсбургский суд 
против  русского  издания  американского  журнала  Forbes в  связи  опубликованным  на  страницах  журнала  перечнем 
недвижимости,  выставленной  на  продажу  на  территории  Абхазии,  и  связанной  с  ней  фактически  рекламными 
предложениями, сообщил официальный представитель министерства Лаша Брегвадзе. В настоящее время министерство 
ведет  подготовку  соответствующей документации,  в  том числе  подтверждающей права  на  собственность  беженцев  из 
Абхазии  на  выставленные  на  продажу  на  этой  территории  дома  и  участки.  Документы  готовятся  с  использованием 
специальной геоинформационной карты, составленной на основе спутниковых фотографий и сделанных ранее генпланов 
недвижимости.

7 сентября. Парламент Грузии на пленарном заседании 7 сентября 133 голосами "за" и 13 "против" утвердил 
новый  состав  Кабинета  министров  и  новую  правительственную  программу.  В  новом  составе  заменены  5  министров. 
Министром финансов вместо  Алекси Алексишвили стал  Николоз Гилаури,  министром энергетики -  вместо Николоза 
Гилаури глава Корпорации нефти и газа Александр Хетагури, министром труда, здравоохранения и социальной защиты - 
вместо  Владимир  Чипашвили Давид  Ткешелашвили,  министром  охраны  окружающей  среды и  природных  ресурсов 
вместо  Давида  Ткешелашвили его  первый  заместитель  Давид  Чантладзе,  министром  юстиции  вместо  Гиоргия 
Кавтарадзе председатель Тбилисского апелляционного суда Эка Ткешелашвили. Остальной состав остался прежним

7 сентября. В Баку завершилось заседание Совета министров внутренних дел стран-членов СНГ (СМВД). По 
итогам заседания были подписаны документы, направленные на расширение сотрудничества в сфере совместной борьбы 
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стран  содружества  с  различными  формами  организованной  преступности.  По  итогам  двухдневных  обсуждений  был 
подписан ряд документов. Также были подписаны двусторонние документы между  МВД Азербайджана и Узбекистана, 
России и Узбекистана.

7  сентября. В  первом полугодии текущего  года  в  Армении осуществлено  иностранных инвестиций  на  сумму 
порядка  $245  млн.,  увеличившись  по  сравнению  с  аналогичным  показателем  2006  года  на  37,2%.  Как  сообщили  в 
Национальной статистической службе Армении, объем прямых инвестиций в экономику Армении составил $152,4 млн. (рост 
- 76,7%). В первом полугодии 2007 году из Ливана в реальный сектор инвестировано порядка $ 84 млн., ( рост- на 69,3 %),  
из России - $37,7 млн.(рост в 3,8 раза), из Аргентины - $15,1 млн. (рост - 36,8%), из США - $8 млн. (спад - 34%) из Германии- 
$3,5 млн. (спад- 70,5%). За отчетный период в сферу связи было инвестировано 48,7% иностранных инвестиций и 56,7% 
прямых  инвестиций.  9,2%  прямых  инвестиций  было  направлено  в  сферу  воздушного  транспорта,  а  8,2%  -  в  сферу 
строительства.

7 сентября. "Я не знаю ни одной политической силы, за исключением партии "Наследие", которая бы сегодня 
выступала  за  признание  Арменией  независимости  Нагорного  Карабаха",  -  заявил глава  фракции АРФ "Дашнакцутюн" 
Грайр  Карапетян,  заметив,  что  АРФД,  естественно,  выступает  против  данной  законодательной  инициативы  партии 
"Наследие". По его словам, партия выступает за включение Нагорного Карабах в состав Армении. "То, что сегодня, мы 
исходя из национально-стратегических интересов, преподносим Нагорный Карабах, как независимое государство, заявляя, 
что карабахская сторона должна принимать участие в процессе переговоров, уже является своего рода уступкой", - заявил 
Карапетян. Он подчеркнул, что если завтра выяснится, что формат МГ  ОБСЕ исчерпал себя, армянская сторона должна 
поднять вопрос не признания независимости Нагорного Карабаха, а признания его частью Армении. 

7  сентября. Армянскую  парламентскую  делегацию  в  ПАСЕ возглавит  член  парламентской  фракции 
Республиканской партии Армении,  глава постоянной парламентской комиссии по государственно-правовым вопросам, 
экс-министр юстиции Давид Арутюнян. Об этом сообщают достоверные источники.

8 сентября. Из 24 антикоррупционных рекомендаций Группы стран Совета Европы по антикоррупции (GRECO), 
представленных Армении в марте 2005 года, полностью выполнены лишь 10, 7 рекомендаций - частично, и 7 не выполнены 
вовсе. Об этом заявил председатель комиссии мониторинга выполнения антикоррупционной стратегии Армении, помощник 
президента Армении  Геворг Мгерян в  ходе заседания Совета по борьбе с коррупцией.  Как сообщили в пресс-службе 
правительства Армении,  по его словам,  Армения до 30 сентября должна представить секретариату GRECO доклад по 
выполнению антикоррупционных рекомендаций, по итогам которого эксперты GRECO назначат ответных докладчиков.

8 сентября. Впервые член парламента Турции признал Геноцид армян и необходимость возмещения ущерба. В 
интервью  турецкому  журналисту  депутат  парламента  Турции  Мехмет  Уфук  Урас заявил:  "Мы  совершили  ужасное 
преступление  против  армян,  и  Турция  должна  признать  это".  "Важно  не  то,  как  называть  эту  трагедию,  геноцидом, 
этнической чисткой и так далее. Намного важнее то, что это ужасное преступление было совершено и это невозможно 
отрицать. Мы должны принимать историю такой, какая она есть, залечить раны, развивать отношения с Арменией, должны 
защищать наших армянских соотечественников и компенсировать потерянное их предками армянами имущество. Правду о 
том, что произошло в начале 20 века, я слышал от своих родителей. Мы уверены, что политикой отрицания ничего добиться 
нельзя", - заявил Мехмет Уфук Урас.

10  сентября. Премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели совершил  поездку  по  армянонаселенному  региону 
Самцхе-Джавахети. По словам Ногаидели, все проекты, которые на данный момент осуществляются в регионе, должны 
быть завершены до 2008 года, а работы по восстановлению дорог финишируют в 2008 году. 

10 сентября. Глава "альтернативного правительства" Южной Осетии Урузмаг Каркусов назначен заместителем 
министра экономического развития Грузии. В обязанности нового замминистра входит координация экономических реформ 
в регионах Грузии и руководство экономическими программами непосредственно на территории Южной Осетии. По словам 
министра экономического развития Грузии  Гиоргия Арвеладзе непосредственной функцией нового замминистра будет 
координация  в  Грузии  региональных  проектов,  проведение  и  координация экономической  политики  непосредственно  в 
Южной Осетии, а также набор стажеров в структуру Министерства экономического развития жителей Южной Осетии для их 
профессиональной  подготовки.  В  свою  очередь  власти  Южной  Осетии  заявили,  что  Урузмага  Каркусова  ничего  не 
связывает с Южной Осетией. "Урузмаг Каркусов к Южной Осетии никакого отношения не имеет. Он гражданин Грузии, и он 
чиновник Грузии", - заявил журналистам вице-премьер Южной Осетии Борис Чочиев.

10 сентября. "В течение ближайших трех лет экономический рост Азербайджана составит 95 процентов и этому 
показателю нет в мире аналогов",  -  сказал в Баку на церемонии закладки фундамента центра имени  Гейдара Алиева 
президент Азербайджана Ильхам Алиев. Он заявил, что впервые внутренние инвестиции в экономику страны превысили 
иностранные. "Этот показатель будет расти потому, что возможности страны увеличиваются", - сказал он.

10 сентября. "Мы расследуем поступившую информацию о переброске российского вооружения из баз в Грузии 
на  оккупированные  территории  Азербайджана  и  приграничные  с  нашей  страной  земли  Армении".  Об  этом  заявил  10 
сентября  на  встрече  с  журналистами  министр  обороны Азербайджана  Сафар Абиев.  На  просьбу  прокомментировать 
возросшее количество нарушений режима перемирия на линии соприкосновения ВС Азербайджана и Нагорного Карабаха, 
Абиев ответил, что объяснение одно - "идет война, противник начинает стрелять по нашим позициям, а мы ведем ответный 
огонь".  В  ответ  на  вопрос,  правда  ли,  что  в  армянской  армии  служат  иранские  граждане,  министр  сообщил,  что 
азербайджанское  правительство,  используя  каналы  МИД,  проверяет  и  эту  информацию.  Абиев  также  рассказал  о 
намерениях перешедшего на позиции азербайджанской армии из Мардакертского района Нагорного Карабаха армянского 
солдата Амбарцума Аcатуряна. "Он хочет уехать в Россию, поэтому мы не можем его возвратить в Армению".

10  сентября. Право  нации  на  самоопределение  -  единственная  возможность  правового  решения  статуса 
Нагорного Карабаха. Об этом на пресс-конференции 10 сентября заявил спикер парламента Армении  Тигран Торосян, 
комментируя заявления главы фракции АРФ "Дашнакцутюн"  Грайра Карапетяна,  заявившего, что "если Минская группа 
ОБСЕ по  карабахскому  урегулированию  исчерпает  себя,  мы  будем  требовать  воссоединения  Нагорного  Карабаха  с 
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Арменией".  По  его  словам,  он,  безусловно,  уважает  мнения  всех  парламентских  фракций,  однако  позиции  АРФД  не 
разделяет.  Спикер напомнил,  что в одной из  резолюций  ПАСЕ отмечено,  что Нагорный Карабах может отделиться от 
Азербайджана на основе проведения референдума. Однако присоединение к Армении будет расцениваться как агрессия 
одного члена СЕ в отношении другого, заявил Торосян. Единственной возможностью достижения общеармянских целей, 
считает спикер, является создание двух независимых армянских государств.

10 сентября. У Еревана есть множество острых вопросов, которые нужно обсудить с грузинской стороной. Об 
этом заявил на пресс-конференции 10 сентября спикер парламента Армении Тигран Торосян, комментируя вопрос о том, 
не намерены ли парламентарии отреагировать на участившиеся в последний период случаи ареста граждан Армении в 
Грузии. По его словам, с грузинскими коллегами, в частности, необходимо обсудить вопрос армян Джавахети, нынешнее 
состояние  армяно-грузинских  отношений  в  целом,  а  также  вопрос  ряда  армянских  церквей,  принадлежность  которых 
некоторые  представители  грузинской  стороны  пытаются  приписать  Грузии.  Спикер  особо  подчеркнул,  что  встречи 
парламентариев Армении и Грузии должны носить деловой характер, в ходе подобных встреч стороны должны разработать 
действенные механизмы решения существующих проблем и спорных вопросов, а не ограничиваться одним лишь обменом 
"приятными заявлениями".

10  сентября. Депутаты  парламента  Армении  в  ходе  осенней  сессии,  в  основном,  будут  обсуждать  вопросы 
экономического развития страны. Об этом на пресс-конференции 10 сентября заявил спикер парламента Тигран Торосян, 
добавив,  что  повестка  дня  сессии  очень  насыщена.  По  его  словам,  в  ходе  заседаний  парламента  будет  избран 
представитель парламента в совете юстиции, а также генпрокурор. Комментируя вопрос журналистов о том, насколько 
целесообразно рассмотрение кандидатуры действующего генпрокурора  Агвана Овсепяна с учетом большого количества 
нераскрытых громких убийств,  Торосян заметил,  что в ходе рассмотрения кандидатуры Агвану Овсепяну  будут  заданы 
подобные  вопросы  и  предоставлена  возможность  дать  разъяснения  по  этому  поводу.  Спикер  также  добавил,  что  в 
настоящее  время  генпрокуратура  проходит  важный  этап  проведения  реформ,  "продолжение  и  завершение  которых 
необходимы".

11 сентября. Ущерб, нанесенный экономике Абхазии в результате грузинского вторжения, оценивается в $11, 3 
млрд.  Об этом заявил министр иностранных дел Абхазии  Сергей Шамба.  По его словам, в связи с тем, что вопросы 
компенсации  ущерба  не  были  поставлены  в  повестку  процесса  урегулирования  грузино-абхазского  конфликта, 
неразрешенным остается ряд проблем. "Существует несколько аспектов этой проблемы. Подсчитан ущерб, нанесенный 
Грузией нашей стране. Также непоправимый ущерб был нанесён нашей экономике блокадой. Отдельно надо рассматривать 
вопросы  выплат  компенсаций  населению,  лишившемуся  жилья  и  средств  к  существованию",  -  отметил  глава 
внешнеполитического ведомства Абхазии. Он также отметил, что абхазская сторона много лет подряд пытается поставить 
вопрос о признании Грузии стороной, инициировавшей боевые действия, что соответственно, позволит поставить вопрос о 
выплате компенсаций пострадавшему гражданскому населению.

11  сентября. Спикер  парламента  Грузии  Нино Бурджанадзе посетит  Южную Корею  с  11  по  17  сентября  с 
рабочим визитом.  Как  сообщили в  пресс-службе грузинского  парламента,  в  ходе  визита  запланированы встречи  Нино 
Бурджанадзе с первыми лицами руководства Южной Кореи.

11 сентября. Представители комитета по мониторингу ПАСЕ Матиаш Эорш и Кастрио Ислам прибыли в Грузию, 
где  они  ознакомятся  с  выполнением  взятых  Грузией  перед  вступлением  в  организацию  обязательств  и  текущими 
процессами в стране. В рамках визита запланированы встречи с президентом Грузии  Михаилом Саакашвили, премьер-
министром  Зурабом  Ногаидели и  другими  членами  правительства.  Представители  ПАСЕ  проведут  встречи  с 
представителями  парламентского  большинства  и  оппозиционных  фракций,  председателем  Верховного  суда  Коте 
Кублашвили, с представителями аппарата народного защитника и генеральной прокуратуры. В рамках визита в Грузию они 
также  встретятся  с  представителями  международных  организаций,  неправительственных  организаций  и  СМИ. 
Представители ПАСЕ 13 сентября планируют отправиться в Цхинвали, а 14 сентября - в Сухуми, где намечены встречи с 
представителями властей Южной Осетии и Абхазии.

11 сентября. Численность личного состава Вооруженных Сил Грузии будет увеличена примерно на 2,5 тысячи 
человек, - сообщил заместитель председателя комитета по обороне и безопасности парламента Грузии Николоз Руруа. В 
настоящее время в ВС Грузии действует четыре бригады. Согласно законодательной инициативе, которая в письменном 
виде будет представлена в парламент в ближайшие дни, в ВС будет сформирована еще одна - пятая бригада численностью 
примерно  в  2,5  тысячи  человек.  Инициативу по  увеличению контингента ВС Грузии  власти объясняют  соображениями 
поддержания обороноспособности страны,  в  том числе  тем,  что  ряд  грузинских военнослужащих принимает участие  в 
миротворческих операциях за рубежом, то есть не находится на территории Грузии.

11  сентября. Правительство  Латвии сегодня  утвердило  проект  правил  Кабинета  министров  по 
межправительственному  договору  с  Грузией  об  отмене  требований  получения  виз  обладателям  дипломатических  и 
служебных паспортов. Соглашение предусматривает обоюдный безвизовый режим для обладателей упомянутых паспортов 
из  Латвии  и  Грузии  на  срок  до  90  дней  в  течение  полугода  и  вступит  в  силу  одновременно  с  латвийско-грузинским 
межправительственным  договором  о  взаимной  выдаче  лиц,  не  отвечающих  условиям  въезда  или  пребывания  на 
территории второй страны.

11 сентября. Заместитель министра иностранных дел Грузии, бывший госминистр по вопросам урегулирования 
конфликтов  Мераб  Антадзе будет  представлен  на  должность  посла  Грузии  на  Украине,  сообщил  журналистам 
председатель парламентского комитета по внешним отношениям Константин Габашвили.

11  сентября. Страны  международной  организации  ГУАМ  (Грузия,  Украина,  Азербайджан,  Молдавия)  ведут 
переговоры  о  создании  совместного  предприятия  в  области  энергетики.  Как  передает  агентство  АПА  со  ссылкой  на 
дипломатические источники, это предприятие может в дальнейшем работать над проектом Одесса-Броды, а также над 
другими проектами. Страны ГУАМ примут участие в энергетическом саммите в Вильнюсе, где они планируют рассмотреть 
этот вопрос.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

11  сентября. Азербайджан  и  Россия  вновь  затормозили процесс  организации  прямого  паромного  сообщения 
между каспийскими портами друг друга.  Как сообщает ИА "Финэко" со ссылкой на Каспийское морское международное 
пароходства (КАСПАР), в настоящее время морские перевозки грузовиков между Баку и Астраханью не ведутся. "В начале 
года мы задействовали для таких перевозок несколько наших судов типа "ро-ро",  но сейчас перевозки свёрнуты из-за 
отсутствия  спроса.  Вероятно  на  азербайджано-российской  границы  ликвидирована  очередь  из  грузовиков,  и  в 
альтернативных путях доставки нет недостатка", - сказали в КАСПАР.

11 сентября. В Баку министр экономического развития Азербайджана  Гейдар Бабаев принял находящегося с 
визитом в  Азербайджане  заведующего  сектором  Всемирного  банка по  устойчивому  развитию  Питера Томпсона.  Как 
сообщили  в  пресс-службе  Министерства  экономического  развития  (МЭР),  на  встрече  обсуждена  реализации  вторых 
проектов банка "Магистральные дороги"  и "Кредитование и развитие сельского хозяйства",  а также первичный вариант 
проекта  экологической  очистки  Абшеронского  полуострова.  В  свою  очередь  Бабаев  выразил  надежду  на  поддержку 
Всемирным банком проекта создания железнодорожного коридора Баку-Тбилиси-Карс.

11 сентября. Вопрос "замороженных конфликтов"  на территории  ГУАМ будет обсуждаться в ходе ноябрьской 
сессии Генеральной Ассамблеи ООН. Об этом сообщил заведующий отделом внешних связей исполнительного аппарата 
президента  Новруз Мамедов. По его словам, этот вопрос очень важен для Азербайджана. "Это большой успех внешней 
политики  Азербайджана  и  его  партнеров.  Реалии  Азербайджана  должны  быть  доведены  до  мира,  с  точки  зрения 
урегулирования конфликта, это имеет большое значение. Мы уверены, что наши партнеры нас поддержат", - заявил Новруз 
Мамедов, передает АПА.

11 сентября. Сколько бы миллиардов не вкладывали соседние республики в сферу обороны, Вооруженные силы 
Армении не уступят им в боевой готовности. Об этом заявил министр обороны Армении Микаел Арутюнян, комментируя 
вопрос  о  том,  сумеет  ли  Армения  противостоять  внешней  агрессии,  с  учетом  скромных  показателей  объема 
финансирования сферы. По его словам, боеспособность Вооруженных сил зависит не только и не столько от финансов, 
сколько  от  системы организации  и  профессионализма.  Министр  пообещал,  что  Армения  не  уступит  своим соседям,  в 
частности, Азербайджану, ни по одному показателю. Представляя в парламенте исполнительность госбюджета 2006 года в 
сфере обороны, глава оборонного ведомства заметил, что в 2006 году было предоставлено порядка 75,3 млрд. драмов, из 
коих 82,7% были направлены на текущие, а 17,3% на капитальные расходы. В 2006 году было приобретено 26 тыс. единиц 
вооружений  различного  назначения,  147  единиц  новых  автотранспортных  средств.  Обеспеченность  армянской  армии 
ракетами и прочими вооружениями увеличилась по сравнению с предыдущим годом на 17%. Расходы на содержание в 
полной  боевой  готовности  ракетных  войск,  подразделений  артиллерии  и  авиации  возросли  на  10-15%.  За  счет 
приобретения  современной  техники,  повышения  квалификации  кадров  возросли  также  радиоэлектронные  и 
разведывательные возможности армянской армии.  В сфере военной промышленности,  в  2006 году были реализованы 
научно-исследовательские работы, проведена модернизация вооружений и военной техники, а также реализованы работы 
по созданию новых единиц.

11  сентября.  Власти  Грузии  предприняли  очередной  шаг  по  искоренению  армянского  населения  из 
армянонаселенного региона Джавахети. Об этом с трибуны парламента заявил член фракции  Республиканской партии 
Армении Ширак  Торосян.  Депутат  проинформировал,  что  по  инициативе  властей  Грузии  в  Джавахети  начато 
строительство уголовно-исполнительного учреждения, где будут содержаться 3-4 тыс. преступников, при том, что в Грузии 
всего 6-7 тысяч заключенных. Он также сообщил, что в дальнейшем регион Джавахети будет превращен в места ссылки 
для лиц,  которым по истечении срока заключения будет запрещено возвращаться в места постоянного проживания.  В 
качестве обоснования проекта власти Грузии заявляют о необходимости создания рабочих мест, количество которых резко 
сократилось после вывода российских баз из региона. 

12 сентября. Кавказский Комитет солидарности с Абхазией направил обращения в адрес президента Абхазии 
Сергея Багапш и министра иностранных дел Сергея Шамба с просьбой оказать содействие в облегчении визового режима 
на границе с Россией для граждан Турции, направляющихся на историческую родину в Абхазию. Об этом сообщил глава 
парламентского  комитета  по  связям  с  соотечественниками  Сонер  Гогуа.  По  информации  Комитета,  объединяющего 
организации  абхазской  диаспоры  в  Турции,  в  последнее  время  усложнилась  процедура  получения  репатриантами 
российских виз, необходимых для транзитного проезда в Абхазию.

12  сентября. В  Грузии  начато  уголовное  преследование  в  отношении  двух  граждан  России.  11  сентября 
грузинские пограничники управления "Батуми" на КПП "Сарпи" задержали отмеченных лиц. Как сообщили в пресс-службе 
Пограничной полиции Грузии, один из задержанных некоторое время назад незаконно въехал на территорию Грузии, минуя 
паспортный контроль, через "Нижний Зарамаг", а второй - через "Адлер". Задержание иностранных граждан происходит на 
грузинской границе практически ежедневно. Это связано с неурегулированными грузино-осетинскими и грузино-абхазскими 
отношениями. По грузинским законам, территорию Грузии нельзя пересекать через неподконтрольные Тбилиси - Абхазию 
(КПП "Гантиади-Адлер") и Южную Осетию (КПП "Роки-Нижний Зарамаг"). Незаконный переход государственной границы 
Грузии предусматривает лишение свободы сроком до пяти лет или штрафом в размере порядка $2 тыс.

12 сентября. "Грузия при помощи некоторой части осетинского населения, насильственно "приглашая" и загоняя 
под знамена "марша мира", готовит провокацию против Южной Осетии", - заявил министр внутренних дел РЮО Михаил 
Миндзаев,  комментируя  намерение  грузинских  властей  провести  "марш  мира"  в  период  проведения  в  Цхинвали 
Всеосетинского  съезда.  По  его  словам,  своими  действиями  Тбилиси  старается  сорвать  съезд,  "посеять  хаос  путем 
провокаций,  массовых  беспорядков,  создать  невыносимые  условия  для  проведения  съезда".  Он  отметил,  что 
предпринимаются  все  меры  для  обеспечения  безопасности  граждан.  "Я  заявляю  еще  раз,  что  МВД  и  все 
правоохранительные органы взаимодействуют и имеют достаточно сил, чтобы этот "марш мира" до города не допустить. И 
не только не допустить, а попытаться их отговорить от проведения этих мероприятий на нашей территории. Я призываю 
всех  граждан  РЮО  проявить  спокойствие,  не  поддаваться  на  провокации,  не  совершать  необдуманных  поступков",  - 
резюмировал глава МВД Южной Осетии Михаил Миндзаев.
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12 сентября. Уполномоченный президента Грузии в регионе Шида Картли (Восточная Грузия)  Михаил Карели 
освобожден с занимаемой должности, сообщает телекомпания "Рустави-2". Предполагается, что мотивом для увольнения 
Михаила Карели было его заявление в связи с задержанием 12 сентября правоохранительными органами Грузии на основе 
материалов  следственного  департамента  службы  доходов  министерства  финансов  Грузии  ряда  высокопоставленных 
чиновников местной администрации региона Шида Картли. Следует отметить, что по одной из неофициальных версий, в 
Гори арестовали людей, тесно связанных с экс-министром обороны Ираклием Окруашвили. Между тем, грузинские власти 
заявляют, что это мнение абсолютно необоснованно. 

12  сентября. Азербайджан,  приняв  во  внимание  обращение  НАТО,  отправит  в  Афганистан  еще  один  взвод 
военнослужащих.  Об этом на брифинге в Баку сообщил пресс-секретарь  МИД Азербайджана Хазар Ибрагим.  По его 
словам, в Баку с визитом находится заместитель министра иностранных дел Афганистана Мухамед Кебир Ферахи. В ходе 
его  встреч  с  официальными  лицами  Азербайджана  обсуждается  вопрос,  связанный  с  увеличением  количества 
миротворческого контингента Азербайджана в Афганистане. На данный момент в Афганистане находится азербайджанский 
взвод из 22 военнослужащих. Хазар Ибрагим также подчеркнул, что Азербайджан намерен оказать содействие Афганистану 
в восстановительных работах, в сфере образования и др.

12  сентября. Президент  Азербайджана  Ильхам Алиев принял  делегацию во  главе  с  председателем  ирано-
азербайджанской  группы  дружбы,  бывшим  послом  ИРИ  в  Баку  Ахадом  Газаи.  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
президентской  администрации.  Ахад  Газаи,  говоря  о  развитии  связей  между  двумя  странами  в  различных  областях, 
отметил,  что  функционирующая  в  иранском  парламенте  Ирано-Азербайджанская  группа  дружбы  вносит  вклад  в 
расширение  межпарламентского  сотрудничества.  Он  заявил,  что  последний  визит  президента  Ирана  Махмуда 
Ахмадинежада в  Азербайджан  прошел  успешно  и  вызвал  большой  интерес  в  его  стране.  Алиев  отметил  успешное 
развитие  азербайджано-иранских  двусторонних  отношений.  Он  подчеркнул  значение  визита  президента  Ирана  в 
Азербайджан с точки зрения дальнейшего расширения наших связей. Глава государства отметил, что визит председателя 
ирано-азербайджанской группы дружбы в Баку послужит дальнейшему развитию межпарламентского сотрудничества.

12  сентября. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  делегацию  Европейского  Союза  во  главе  с 
сопредседателем Комитета  по межпарламентскому сотрудничеству  Южного  Кавказа  Мари Анн Ислер Бегин.  Об этом 
сообщили  в  пресс-службе  президентской  администрации.  На  встрече  состоялся  обмен  мнениями  о  связях  между 
Азербайджаном и Европейским Союзом и различных сферах межпарламентского сотрудничества.

12  сентября. Стратегической  целью  ЗАО  "АрмРосгазпром"  является  стать  газо-энергетической  компанией 
регионального  значения,  обеспечивая  участие  в  энергетических  проектах  как  на  внутреннем рынке  Армении,  так  и  на 
внешнем рынке. Об этом в ходе пресс-конференции 12 сентября заявил председатель правления, генеральный директор 
"АрмРосгазпром"  Карен  Карапетян.  По  его  словам,  в  Армении  сложилась  благоприятная  площадка  для  продажи 
энергетических ресурсов в регионе. В Армению газ поступает из России, будет поступать по газопроводу Иран-Армения, 
создаются новые энергетические мощности, в частности, восстанавливается пятый энергоблок Разданской ТЭС. С учетом 
того, что в регионе существует энергодефицит, который будет увеличиваться, "АрмРосгазпром" может стать поставщиком 
энергетических ресурсов.

12  сентября. Российский  "Газпромбанк"  намерен  войти  на  армянский  финансовый  рынок.  В  ходе  пресс-
конференции в  Ереване 12 сентября заместитель председателя правления "Газпром"  Валерий Голубев отметил,  что 
"Газпромбанк" приобретет банковские активы в Армении и будет представлен на финансовом рынке. По словам Валерия 
Голубева,  "Газпромбанк"  является  крупным  банком  и  занимает  третью  позицию  в  рейтинге  российских  банков.  Его 
деятельность далеко выходит из сектора обслуживания только счетов "Газпрома".

12  сентября. Власти  Армении  не  исключают  какого-либо  варианта  урегулирования  нагорно-карабахского 
конфликта. Об этом 12 сентября заявил журналистам премьер-министр Армении Серж Саркисян, комментируя тот факт, 
что  определенная  часть  парламентариев  требует  признания  независимости  Карабаха,  вторая  -  начала  заявлять  о 
необходимости воссоединения НКР с Арменией. Премьер заявил, что таким образом Ереван не исключает ни признания 
независимости, ни воссоединения НКР с Арменией. "Однако я лично считаю, что признание независимости НКР на данном 
этапе преждевременно и опасно", - заявил Саркисян.

12  сентября. "Я  не  ожидаю  существенных  изменений  в  армяно-российских  отношениях  в  связи  с  отставкой 
правительства  РФ",  -  заявил  премьер-министр  Армении  Серж Саркрисян.  По  его  словам,  политика  России  останется 
неизменной, поскольку изменилась не власть, а правительство. "Каких-либо проблем я в этом не вижу, посмотрим, каков 
будет  состав  правительства,  посмотрим,  будет  ли  сменен  сопредседатель  армяно-российской  межправительственной 
комиссии, потом мы, возможно, несколько "освежим" наши подходы", - заявил Саркисян. 

12 сентября. Премьер-министр Армении Серж Саркисян спокойно относится к разговорам о том, что правящая 
Республиканская партия (РПА) выдвинет его кандидатуру на предстоящих в начале 2008 года президентских выборах. Об 
этом премьер заявил, комментируя заявления о том, что основная борьба на президентских выборах развернется между 
ним и первым президентом Армении Левоном Тер-Петросяном. По его словам, в настоящее время еще рано рассуждать 
на эту тему. "Мы не намерены вносить изменения в стратегию нашей деятельности, вне зависимости от изобилия или 
недостатка  кандидатов  на  предстоящих  президентских  выборах",  -  заявил  Саркисян,  добавив,  что  стратегия  РПА  на 
парламентских выборах сохранится также и в ходе выборов главы государства. По его словам, важнейшей целью РПА 
является обеспечение как минимум той же оценки президентских выборов, что и в ходе парламентских выборов.

12  сентября. Газопровод  Иран-Армения  стал  собственностью  компании  "АрмРосгазпром".  Об  этом  заявил 
заместитель  правления  ОАО  "Газпром"  Валерий  Голубев.  По  его  словам,  была  осуществлена  эмиссия  акций 
АрмРосгазпрома, которые выкупил Газпром, а уже на эти средства компания "АрмРосгазпром" приобрела газопровод. ЗАО 
"АрмРосгазпром" обладает монопольным правом на поставку и распределение российского природного газа на внутреннем 
рынке  Армении.  Основным  акционером  компании  является  ОАО  "Газпром"-  57,59%  акций,  Министерство  энергетики 
Армении принадлежит 34,7% и "Итера" -7,71%. Отметим также, что Газпром намечает к 2009 году увеличить свою долю в 
ЗАО "АрмРосгазпром" до 80%. Увеличение пакета акций компании будет осуществляться в соответствии с соглашением от 
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31 марта 2006 года, определяющим стратегические принципы сотрудничества в газоэнергетических проектах на территории 
Армения.

13  сентября. Министр  иностранных  дел  Латвии  Артис  Пабрикс (Народная  партия)  принимает  участие  в 
совещании "Группы новых друзей Грузии",  которое проходит 13 и 14 сентября - в Вильнюсе (Литва),  сообщили в  МИД 
Латвии.  Группа  сформирована  в  2005  году  с  целью  поддержки  процесса  реформ  в  Грузии  и  её  усилий  по 
евроатлантической интеграции. Своё участие в нынешнем совещании подтвердили главы МИД Литвы, Эстонии, Грузии, 
Польши, Румынии, Болгарии, Чехии, а также особый представитель ЕС в вопросах Южного Кавказа Петер Семнеби (Peter 
Semneby). Так как желание подключиться к "Группе новых друзей Грузии" выразила и Швеция, то на совещании в Вильнюсе 
ожидается и глава шведского МИД Карл Бильдт.

13  сентября. Армения  содействует  любым  шагам,  направленным  на  формирование  атмосферы  взаимного 
доверия  для  мирного  урегулирования  конфликтов  в  регионе  Южного  Кавказа.  Об  этом  заявил  пресс-секретарь  МИД 
Армении  Владимир  Карапетян,  комментируя  заявление  Комитета  министров  Совета  Европы  о  том,  что  идея  по 
выполнению пакта стабильности в регионе не обрела достаточной, активной и полной поддержки всех заинтересованных 
сторон и  они не  в  состоянии пока участвовать  в  данном проекте,  а  также о том,  что  рано  проводить международную 
конференцию  на  данную  тему.  По  словам  Владимира  Карапетяна,  Армения  всегда  приветствовала  инициативы 
относительно регионального сотрудничества в рамках различных международных организаций, в том числе и в рамках 
Совета Европы. Карапетян акцентировал внимание на положении резолюции относительно "Пакта стабильности на Южном 
Кавказе", которое свидетельствует об обязательстве стран Южного Кавказа при членстве в СЕ, исключить любую угрозу 
применения оружия при урегулировании конфликтов.  "К  сожалению,  должен отметить,  что продолжающееся отрицание 
Азербайджаном указанных обязательств  и  принципов  стало  причиной  невозможности  реализации подобных инициатив 
европейских структур", - отметил Карапетян.

14  августа. Грузинская  сторона  призывает  Евросоюз  активно  подключиться  к  работе  независимой 
межправительственной экспертной группы, которая ставит целью изучение и перепроверку добытых Грузией доказательств 
по инциденту 6  августа.  Об этом заявил министр  иностранных дел  Гела Бежуашвили в  ходе  телефонной  беседы со 
специальным представителем Евросоюза на Южном Кавказе Питером Семнеби.

14  августа. Россия выразила  готовность  принять  участие  в  работе  независимой комиссии  по  расследованию 
инцидента  с  неизвестным самолетом в  Грузии,  однако  официальных  предложений  сотрудничать  не  поступало,  заявил 
помощник командующего Смешанными силами по поддержанию мира (ССПМ) в зоне грузино-осетинского конфликта Юрий 
Верещак. К расследованию инцидента приступила независимая комиссия, в которую вошли эксперты США, Швеции, Литвы 
и Латвии. "Российскую сторону не приглашали, хотя мы предложили свои услуги", - сказал Верещак.

14 августа. Международную группу экспертов по расследованию инцидента 6 августа с нарушением воздушного 
пространства  Грузии  и  ракетного  обстрела  возглавил  представитель  Швеции.  Об  этом  сегодня  на  брифинге  сообщил 
официальный представитель МИД Грузии Давид Дондуа. "Грузия приветствует прибытие в страну группы международных 
экспертов для расследования инцидента. Мы надеемся, что они представят свое заключение в течение нескольких дней", - 
заявил представитель МИД.

15 августа. Лидер оппозиционной "Лейбористской партии Грузии" Шалва Нателашвили требует исключить мэра 
Москвы Юрия Лужкова из Всемирной ассоциации мэров за поддержку Абхазии и Южной Осетии. "Мы требуем изгнания 
московского  мафиозного  мэра  Лужкова  из  Всемирной  ассоциации  мэров,  который  оформляет  с  сепаратистами 
официальные документы и фактически признает эти образования", - заявил Нателашвили на пресс-конференции.

15 августа. Россия в  рамках международного права приложит все усилия для того,  чтобы все осетины жили 
вместе. Об этом заявил министр иностранных дел России Сергей Лавров в ходе торжественных мероприятий по поводу 
начала работ в котловане Зарамагской ГЭС-1 в Северной Осетии. "Мы хотим, чтобы все осетины жили вместе, независимо 
от того, где пролегает граница, и в рамках международного права мы предпримем все усилия для этого", - отметил Лавров.

15 августа. Госминистр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Давид Бакрадзе выразил недоумение в 
связи с заявлением главы МИД России  Сергея Лаврова по вопросу интеграции Северной и Южной Осетии. "Заявление 
подобного типа со стороны министра иностранных дел для меня полностью непонятно", - заявил Давид Бакрадзе. По его 
словам, заявление Лаврова показало, насколько неадекватна сегодняшняя российская политика конкретно в отношении 
Южной Осетии, "насколько она не учитывает, или не может учесть те новые реалии, существующие сегодня в регионе". 

15 августа. "Сравнение Косово с конфликтами на Южном Кавказе не имеет никакой объективной основы", - заявил 
госминистр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов  Давид Бакрадзе. По его словам, представители США и ЕС 
неоднократно  заявляли,  что  Косово  является  уникальным  случаем,  предложенный  механизм  не  может  быть 
универсальным. По мнению Бакрадзе, "разница между Косово и Абхазией очевидна". "Любое сравнение ни с правовой, ни с 
политической  точки  зрения  не  выдерживает  никакой  критики.  И  повторяю  -  опасность  представляют  политические 
манипуляции,  для  которых  может  быть  применено  такое  сравнение",  -  заявил  госминистр.Госминистр  отметил,  что 
"демократическое содружество Запада имеет однозначную позицию: недопустимо и неправильно пытаться манипулировать 
случаем Косово".

15  августа. В  300  метрах  юго-западнее  осетинского  села  Сарабук  Цхинвальского  района  Южной  Осетии 
выставлен  новый  российский  миротворческий  пост,  на  котором  будут  присутствовать  также  военные  наблюдатели  из 
состава Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) от осетинской и грузинской стороны. Об этом сообщил помощник 
командующего ССПМ по работе со СМИ Юрий Верещак. По его словам, решение об этом согласовано со всеми сторонами 
и  вызвано  необходимостью  пресечь  частые  случаи  перестрелок  между  населением  осетинского  села  Сарабук  и 
грузинонаселенного села Эредви.

15  августа. Начался  визит  в  Азербайджан  заместителя  государственного  секретаря  США,  сопредседателя 
Азербайджано-Американской комиссии по экономическому сотрудничеству Дэниэла Салливана. В сообщении пресс-
службы президента Азербайджана говорится, что Салливана принял президент Азербайджана  Ильхам Алиев. Во время 
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встречи Алиев отметил важность и положительный эффект на регион от азербайджано-американского энергетического 
диалога. Салливан также заявил о важности такого диалога и его позитивном влиянии на двусторонние отношения на фоне 
создания азербайджано-американской комиссии.

16  августа. Представитель  Грузии  в  ООН Ираклий  Аласания 15  августа  проинформировал  генерального 
секретаря ООН  Пан Ги Муна о ходе расследования авиаинцидента 6 августа. Как сообщили в МИД Грузии, генсек был 
ознакомлен  с  заключением  международных  экспертов.  Аласания  вновь  поставил  вопрос  о  необходимости  созыва 
чрезвычайного  заседания  Совета  безопасности.  Представитель  Грузии  также  обратился  к  Генеральному  секретарю  с 
просьбой о проведении в рамках очередной Генеральной Ассамблеи ООН встречи высших представителей Грузии и стран 
Группы друзей Генсека ООН без участия России.

16 августа. "Власти Южной Осетии обратились к международным организациям и аккредитованному в Грузии 
дипломатическому  корпусу  с  призывом рассмотреть  возможность  проведения  международного  расследования  попыток 
совершения терактов спецуслужбами Грузии и направления в Южную Осетию международной следственной группы.

16  августа. Правительство  Грузии  приняло  решение  о  передаче  ООО  "Грузинская  железная  дорога"  в 
долгосрочную аренду британской компании "Парквинг инвестмент".  Об этом заявил министр экономики Грузии  Георгий 
Арвеладзе.  Арвеладзе заметил, что Грузия была не в состоянии затрачивать серьезные суммы на развитие железной 
дороги. В связи с этим было принято решение о ее передаче в долгосрочную аренду. По заверениям министра данный шаг 
соответствует общей политике экономического развития страны, где частный сектор должен быть сильным и управлять 
экономикой.  По  словам  Арвеладзе,  это  первая  инвестиция  британской  компании  в  развитие  железнодорожной 
инфраструктуры. 

16 августа. ЦИК Грузии  отказал  лидеру  оппозиционной  партии  "Путь  Грузии",  экс-министру  иностранных дел 
Саломе Зурабишвили в праве выдвинуть свою кандидатуру на президентских выборах в Грузии в 2008 году. Согласно 
заключению ЦИК лидер партии "Путь Грузии" не имеет права принимать участие в  президентских выборах,  поскольку, 
согласно избирательному законодательству, кандидат в президенты должен обладать цензом оседлости, а именно - не 
менее 15 лет непрерывно проживать в Грузии. Сама Зурабишвили считает данный вопрос больше "политическим", нежели 
юридическим, хотя и признает, что по законодательству не имеет права баллотироваться в президенты. По ее мнению, 
решение по данному вопросу должен принять президент Грузии.

16  августа. 15  августа  в  Баку  министр  экономического  развития  Азербайджана  Гейдар  Бабаев принял 
заместителя  государственного  секретаря  США  Дэниэла  Салливана.  в  сообщении  пресс-службы  Министерства 
экономического развития Азербайджана (МЭР) говорится, что была обсуждена макроэкономическая ситуация в стране. 
Гейдар Бабаев отметил, что проблемы, связанные с высокими темпами экономического развития, находятся под контролем 
правительства  и  предпринимаются  меры  по  их  разрешению.  Также  стороны  обсудили  ход  переговоров  о  членстве 
Азербайджана во  Всемирной торговой  организации (ВТО).  При этом конкретный вопрос  о  начале очередного этапа 
содействия США этому процессу не затрагивался.

16  августа. Более  20  журналистов  еженедельника  "Реальный  Азербайджан"  и  ежедневной  газеты "Гюнделик 
Азербайджан" подали 15 августа заявления в консульство посольства США с просьбой о предоставлении им политического 
убежища. Как сообщил военный обозреватель газеты "Гюнделик Азербайджан" Узеир Джафаров, теперь журналисты ждут 
реакции посольства.

16 августа. Члены правительства Армении в ходе очередного заседания одобрили предложение о подписании 
соглашения  между  правительствами  Армении  и  Египта  "О  свободной  торговле".  Об  этом  сообщили  в  пресс-службе 
правительства Армении.

17 августа. Россия заблокировала принятие Советом Безопасности (СБ)  ООН документа в связи с "ракетным 
инцидентом" в Грузии, сообщил Виталий Чуркин - постоянный представитель РФ в организации. По его словам, попытка 
принять  некий  документ СБ ООН по  горячим следам "ракетного  инцидента"  преследовала политические  цели.  "Грузия 
пытается  создать  шум,  в  то  время  когда  нужна  профессиональная  дискуссия  между  грузинскими  и  российскими 
экспертами", - отметил Чуркин.

17 августа. Очередное заседание государственной комиссии "по определению статуса Южной Осетии в составе 
Грузии" пройдет через две недели. Об этом сообщил премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели 15 августа. 

17  августа. Комиссия  по  изучению  перспектив  строительства  в  Грузии  атомной  электростанции  (АЭС)  была 
создана на заседании правительства 16 августа. "Эта комиссия будет функционировать на протяжении того периода, пока 
не изучит все положительные и отрицательные факторы, связанные со строительством атомной электростанции в Грузии", 
- заявил министр топлива и энергетики Ника Гилаури, который назначен ее руководителем. Сроки строительства министр 
не стал уточнять. "Все установит созданная комиссия", - отметил Ника Гилаури

17  августа. Российские  и  грузинские  эксперты  выехали  в  село  Цителубани  Горийского  района  Грузии  (зона 
грузино-осетинского конфликта), где 6 августа неизвестный самолет сбросил ракету, которая однако не взорвалась. Посол 
по особым поручениям МИД России Валерий Кеняйкин заявил накануне, что грузинской стороне переданы данные, снятые 
с российских радаров. Они свидетельствуют о том, что Россия к происшествию не причастна. В грузинском Минобороны в 
свою очередь считают полученные от России сведения недостаточными.

17 августа. США будут добиваться скорейшего рассмотрения авиаинцидента в Грузии 6 августа, несмотря на 
блокирование  Россией  этого  вопроса  в  Совете  Безопасности  ООН.  "Мы поддерживаем  предложение  Грузии  провести 
специальное заседание СБ ООН по этому вопросу.  Мы будем добиваться,  чтобы это произошло как  можно скорее",  - 
заявила представитель Вашингтона в ООН Джеки Сэндерс.

17 августа. США указывает на "важность и достоверность" отчета международной группы экспертов по поводу 
инцидента  в  воздушном пространстве  Грузии  6  августа.  Как  говорится  в  заявлении посольства  США в  Грузии,  Штаты 
направили  для  работы  в  группе  вместе  со  шведскими,  литовскими  и  латвийскими  специалистами  двух  технических 
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экспертов  из  командования  США.  Вашингтон  призывает  международное  сообщество  обратить  внимание  на  отчет  и 
поддержать действия, направленные на восстановление доверия и снижение военной напряженности в Южной Осетии.

17 августа. Оценки российских экспертов не смогут повлиять на заключение международной группы экспертов в 
отношении бомбардировки территории Грузии тактической ракетой. Об этом заявил  Зураб Ногаидели во время своего 
визита  в  Гурию.  "Какими  бы  ни  были  итоги  работы  российских  экспертов,  они  не  смогут  повлиять  на  заключение 
международных экспертов. Истина есть истина, и она одна - Грузия подверглась бомбардировке со стороны России",  - 
отметил премьер-министр. Вместе с тем приезд российских экспертов в Грузию Ногаидели назвал "важным событием", 
передает Кавказ-Пресс.

17  августа. Визитом  делегации  экспертов  в  Грузию  российская  сторона  пыталась  затянуть  во  времени 
расследование факта ракетного удара по селу Цителубани, заявил на брифинге заместитель министра обороны Грузии 
Бату Кутелия. По его словам, российская сторона пытается сфабриковать факты. "Предоставленная российской стороной 
информация  является  фрагментарной  и  не  выдерживает  никакой  критики,  нам вообще  представили  отпечатанные  на 
листах данные, которые читаются с трудом", - подчеркнул Кутелия. Кутелия подчеркнул, что консультации с российской 
стороной  исчерпаны.  "Мы ждем политического  заявления  международного  сообщества  по  факту  агрессии  со  стороны 
сопредельного государства", - подчеркнул он.

18 августа. ОБСЕ назначила спецпредставителя по авиаинциденту в Грузии - бывший министр иностранных дел 
Хорватии  Миомир  Зузул отправится  в  Тбилиси,  чтобы  разобраться  в  обстоятельствах  событий  6  августа,  когда 
неопознанный самолет якобы нарушил воздушное пространство Грузии и сбросил ракету, которая не взорвалась. 

18  августа. Погранично-пропускной  пункт  "Верхний  Ларс"  на  североосетинском  участке  российско-грузинской 
границы вновь закрыт, однако на этот раз в связи со строительством нового комплекса. Новый комплекс МАПП "Верхний 
Ларс"  будет  рассчитан  на  пропуск  значительно  большего  объема  людей  и  транспортных  средств,  что  не  могло  быть 
обеспечено  старым  комплексом,  который  абсолютно  не  отвечал  международным  нормам  технически  и  по  своему 
местоположению.

18  августа.  Периодические  встречи  высокопоставленных  чиновников  Ирана  и  Армении  в  текущем  году 
продолжают придавать новое качество армяно-иранским политическим, экономическим и культурным отношениям. Об этом 
заявил министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян в ходе встречи с вице-президентом Ирана, главой иранской 
спортивной  организации  Мохаммедом  Али  Абади.  Как  сообщили  в  пресс-службе  МИД  Армении,  глава 
внешнеполитического ведомства Армении особо подчеркнул заботу, оказываемую властями Ирана армянской общине, что 
является залогом развития двустороннего взаимодействия во всех сферах.

20  августа. Секретарь  Совета  безопасности  Абхазии  Станислав  Лакоба считает  "абсолютным  бредом" 
обвинения  в  адрес  Артура  Миквабия в  покушении  на  премьер-министра  Александра  Анкваб,  распространяемые 
грузинскими СМИ. "Такие публикации носят преднамеренно провокационный характер и направлены на то, чтобы посеять 
рознь и неприязнь внутри абхазского общества", - заявил Лакоба. "Подобные методы не приносили и не принесут никаких 
результатов, как бы на это не рассчитывали авторы лживых измышлений", - подчеркнул Секретарь Совбеза. Станислав 
Лакоба уточнил, что "уход Миквабия с поста председателя Комитета по реформам и структурным преобразованиям никак 
не  связан с  недавними событиями  в  республике.  Кроме того,  Миквабия  остается  лидером общественно-политического 
движения "Единая Абазия", которая выдвинула Сергея Багапш кандидатом на президентских выборах.

20 августа.  Грузинский Союз православных прихожан имени Давида Агмашенебели совершил шествие в знак 
протеста против открытия мечети в  селе Нижний Болниси,  где проживает большое количество мусульман.  Участников 
акции возмущает тот  факт,  что,  по их словам,  открытие мечети не только не согласовано с Грузинской Православной 
Церковью (ГПЦ), более того, патриархия даже не оповещена об этом факте. На открытии мечети 17 августа присутствовали 
главный  муфтий  Тбилиси  Али Алиев и  местный  депутат-мажоритарий  Кемал Мурадханов.  По  словам  Мурадханова, 
строительство  мечети  финансировал  местный  бизнесмен,  ныне  проживающий  в  Москве,  а  сама  мечеть  построена  в 
соответствии  с  проектом,  который  не  противоречит  законодательству  Грузии.  Однако  представители  патриархии 
утверждают, что строительство мечети не было согласовано с ними, что является нарушением конкордата 2003 года между 
государством и ГПЦ.

20  августа. В  ближайшее  время  Грузия  построит  новую гидроэлектростанцию  Сакени  ГЭС мощностью в  1,4 
мегаватт в Кодорском ущелье. Как сообщил министр энергетики Грузии Ника Гилаури, на строительство ГЭС уйдет 2,6 млн. 
лари. (около $1,5 млн.). Средства на реализацию проекта будут выделены из государственного бюджета Грузии. Гилаури 
также проинформировал, что министерство профинансировало реконструкцию еще двух гидроэлектростанций -  Мрамба 
ГЭС и Омаришара ГЭС в  Кодорском ущелье,  ввод в  эксплуатацию которых позволит  дополнительно  получить  0,5-0,6 
мегаватт  электроэнергии.  Таким  образом,  к  февралю  2008  года  в  этом  районе  будут  работать  уже  три  ГЭС  общей 
мощностью 2 мегаватт.

20  августа. "Газпром"  восстанавливает  поставки  газа  в  Грузию  и  Армению.  Подача  голубого  топлива  на 
грузинском участке "Северный Кавказ - Закавказье" должна быть возобновлена в полном объеме в ближайший час. Ранее 
сообщалось о приостановке поставок на шесть дней. Отметим, что это никак не могло отразиться на жителях Армении, 
поскольку газоснабжение осуществляется за счет поставок газа из Абовянского ПГХ.

20 августа. Специальный представитель действующего председателя ОБСЕ Миомир Зузул, прибывший в Грузию 
для выяснения обстоятельств произошедшего 6 августа инцидента - сброса неопознанным самолетом ракеты в Горийском 
районе, сообщил, что после Тбилиси с этой же целью посетит Москву. 

20 августа. Завершился визит в Азербайджан вице-премьера Израиля, министра стратегического планирования 
Авигдора  Либермана.  Как  сообщает  Министерство  экономического  развития  Азербайджана (МЭР)  19  августа  в 
завершение визита Либермана принял министр экономического развития Гейдар Бабаев. В ходе встречи Либерман заявил, 
что в 2007 году взаимный товарооборот между странами составит 1,4 млрд долл. В 2006 году объём двусторонней торговли 
между странами составил $711 млн, а за первую половину 2007 года - $103,894 млн с профицитом $77,253 млн в пользу 
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Азербайджана.  Основу  двусторонней  торговли  составляют  закупки  израильскими  нефтеперерабатывающими 
предприятиями азербайджанской нефти с терминала в турецком порту Джейхан.

20  августа. Министерство  образования  Азербайджана объявило  о  количестве  государственных  и  частных 
высших учебных заведений, действующих на территории страны. Как говорится в сообщении Министерства образования 
Азербайджана,  на  сегодняшний  день  в  республике  действуют  49  государственных  и  прошедших  государственную 
регистрацию частных высших учебных заведения. 35 вузов государственные и 14 частные. При этом по решению суда, 
Лицензионной  комиссии  и  коллегии  Министерства  образования  приостановлена  деятельность  17  высших  учебных 
заведений,  11  из  которых  являлись  филиалами  российских  вузов.  Также  среди  университетов,  прекративших  свою 
деятельность, 4 азербайджанских вуза.

20  августа. В  екатеринбургском  аэропорту  "Кольцово"  открыт  прямой  рейс  до  Баку.  Полеты  в  столицу 
Азербайджана начали выполнять самолёты авиакомпании "Уральские авиалинии". Ту-154 М будет каждую неделю летать 
по субботам, сообщили в авиакомпании. Эксперты "Уральских авиалиний" уверены, что рейс будет востребован в первую 
очередь у бизнесменов.

21  августа. Более  63  тысячи  граждан  Абхазии  получили  внутренние  национальные  паспорта.  По  словам 
начальника  паспортно-визовой  службы  Валерия  Малия,  максимально  упрощено  получение  абхазского  паспорта 
репатриантам. 

21 августа. Посольство РФ в Грузии распространило заключение российских экспертов по итогам расследования 
авиаинцидента, происшедшего 6 августа в Горийском районе, вблизи населенного пункта Цителубани (Восточная Грузия). 
Выводы  были  сделаны  по  итогам  визита  в  Грузию  16-17  августа  российской  делегации.  Делегация  посетила  место 
инцидента, провела встречи в Министерстве обороны и Министерстве внутренних дел Грузии. 

21 августа. Служба надзора Тбилисской мэрии и представители Министерства экономического развития Грузии 
выселили Союз писателей Грузии из их офиса, расположенного в центре Тбилиси, на улице Мачабели. По словам членов 
Союза писателей, по нескольку представителей которых круглосуточно дежурили в здании, выселение началось около 4 
часов  утра  -  вся  мебель  и  оборудование  были  вынесены  из  помещений,  погружены  на  грузовые  машины  и 
транспортированы на государственные склады.

21 августа. Партия национальной независимости Грузии выселена из своего офиса, расположенного в центре 
Тбилиси,  на  улице  Мачабели.  Выселение  партии,  процесс  которого  начался минувшей  ночью,  было  осуществлено  на 
основании  распоряжения  Министерства  экономического  развития  Грузии,  указавшего  на  то,  что  здание,  которое  она 
занимает,  является  государственной  собственностью.  Глава  партии  Иракли  Церетели,  получив  несколько  дней  назад 
письменное указание освободить здание, с 18 августа в знак протеста начал бессрочную голодовку. По заявлению Ираклия 
Церетели, в конце 90-х годов прошлого века помещение было передано властями Грузии во владение партии. Была также 
выселена из своего офиса, расположенного в центре Тбилиси на улице Пушкина оппозиционная партия "Народный фронт". 
Как заявил лидер партии Нодар Натадзе, он расценивает вышеуказанные действия властей как политическую акцию. "Мы 
занимали помещение по арендному договору, оно не было нашей собственностью. Но Институт, у которого мы арендовали 
офис, не тронули, а нас выселили. Это чисто политическая акция. Мы намерены дойти до Страсбурга", - заявил Нодар 
Натадзе

21 августа. Грузинская сторона обратилась к спецпредставителю действующего председателя  ОБСЕ Миомиру 
Зузулу с  просьбой  рекомендовать  стране-председателю ОБСЕ организовать  в  рамках  ОБСЕ детальное  рассмотрение 
инцидента в Цителубани 6 августа, - заявил на пресс-конференции министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили. 

21  августа. Национальный  совет  по  телерадиовещанию  Азербайджана (НСТР)  перешёл  к  жесткому 
регулированию вещательной  политики  местных телеканалов в  плане соблюдения статуса  государственного языка.  Как 
сообщил  председатель  НСТР  Нуширеван  Магеррамли,  с  1  января  2008  года  все  фильмы,  которые  будут 
демонстрироваться на всех местных телеканалах, должны транслироваться только на азербайджанском (государственном) 
и турецком языках. В этой связи местные телеканалы резко увеличили закупку турецких фильмов, не обладая базой для 
полноценного дубляжа иностранных фильмов на государственный язык.

21 августа. Армения принимает участие в учебно-методическом сборе стран-членов  Организации Договора о 
коллективной безопасности (ОДКБ) в России с 21-23 августа. Как сообщили в пресс-службе  Министерства обороны 
Армении, два офицера, представляющих Вооруженные Силы Армении, примут участие в сборе, который пройдет в учебном 
центре Общевойсковой академии ВС России "Выстрел".

22 августа. "Анализ  действий грузинских служб по предотвращению эпидемии африканской  чумы наводит  на 
мысль об акте биологического терроризма",  -  заявил главный ветеринарный врач Абхазии  Эрик Аншба.  "Судите сами: 
трупы животных не были утилизированы в соответствии с существующими требованиями, а сброшены в море и реку Кодор. 
В итоге даже в  докладе специалистов российских служб отмечена опасность для всего региона восточного побережья 
Черного моря", - добавил Аншба. Он также заявил о возможной встрече абхазских, грузинских и российских специалистов, 
на которой будут обсуждаться совместные мероприятия по борьбе с эпидемией африканской чумы, передает официальный 
сайт президента  Абхазии.  Правительством Абхазии  и специальными службами предпринимается ряд мер  по  борьбе с 
опасной эпидемией. Все поголовье свиней в восточных районах Абхазии должно быть уничтожено.

22 августа. Вторая группа международных экспертов - из Польши, Эстонии и Великобритании, расследовавших 
"ракетный инцидент" в Грузии, заявила, что самолет, выпустивший ракету по деревне, прилетел из России. В новом отчете 
говорится,  что  6  августа  воздушное пространство  Грузии  было  трижды нарушено  с  российской  стороны.  Находясь  на 
территории республики,  самолет,  как  следует  из  документа,  выпустил антирадарную ракету  "Радуга  Х-58"  российского 
производства. По мнению экспертов, ее целью могла быть радиолокационная станция, расположенная недалеко от Гори.

22  августа. Грузия  начала  сносить  памятники  солдатам  Великой  Отечественной  войны.  Как  сообщили  в 
информационно-аналитическом отделе югоосетинской части СКК, в грузинонаселенном селе Тамарашени (подконтролен 
Тбилиси)  зоны  грузино-осетинского  конфликта  демонтирован  памятник  героям  войны.  "На  месте  памятника  работает 
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строительная техника и роется котлован под строительство здания неизвестного пока назначения", - говорится в сообщении 
югоосетинской части СКК.

22  августа. В  армянонаселенном  регионе  Грузии  Самцхе-Джавахети  ежегодно  открывается  минимум  две-три 
церкви. Об этом заявил депутат Национального Собрания, глава земляческого союза "Джавахк"  Ширак Торосян. По его 
словам, в связи с этим появилась проблема с обеспечением духовных наставников в армянских церквях. "Надеюсь, что 
армянская церковь решит эту проблему", - заявил он. Торосян также выразил надежду, что Католикос Всех Армян Гарегин 
Второй посетит  регион.  "Предводители  армянской  церкви  не  посещали  Джавахк  с  1905  года.  Последним  армянским 
католикосом,  посетившим  Джавахк,  был  Хримян  Айрик (это  было  более  100  лет  назад).  В  то  же  время  грузинский 
Католикос-Патриарх  Илия Второй не раз был в Джавахке", - отметил Торосян. "Пришло время открыть в Джавахке свою 
епархию", - завершил Ширак Торосян.

22  августа. Заместитель  министра  иностранных  дел  Грузии,  бывший  государственный  министр  по  вопросам 
урегулирования конфликтов  Мераб Антадзе,  комментируя заявление постоянного представителя РФ при  ООН Виталия 
Чуркина относительно ракетного инцидента 6 августа, назвал его продолжением традиции "советской - дерзкой формы 
российской дипломатии".

22  августа. Министр  образования  и  науки  Грузии  Александр  Ломаиа опроверг  информацию  о  возможном 
открытии  в  Ахалкалаки  (армянонаселенный  регион  Самцхе-Джавахети)  армянского  университета.  "В  Грузии  вопросы 
создания и реорганизации вузов регулирует грузинское законодательство. В планы правительства Грузии точно не входит 
создание нового высшего учебного заведения.  Думаю, у нас есть все возможности для того,  чтобы наши сограждане - 
этнические  армяне  удовлетворили  свои  образовательные  потребности  в  Грузии,  в  грузинских  университетах,  и  здесь 
реализовали свои возможности", - заявил Александр Ломаиа.

22 августа. Министерство иностранных дел Грузии сообщает, что 21 августа Россия вновь нарушила воздушное 
пространство  Грузии.  "21  августа  2007  года,  с  18:46  -  18:49  система  противовоздушной  обороны  Грузии  дважды 
зафиксировала факт нарушения грузинского воздушного пространства и вторжения в грузинское воздушное пространство 
со стороны России у села Омариашара, в северо-западном направлении (высота полета - 4 тысячи метров, скорость 470-
490 км/час, глубина вторжения - 5 км)", - говорится в сообщении МИД Грузии, распространенном 22 августа. "В связи с 
указанным  фактом  Министерство  иностранных  дел  Грузии  обратилось  с  нотой  протеста  к  МИД  РФ  и  потребовало 
немедленных и четких разъяснений", - подчеркивается в сообщении МИД Грузии. Согласно данным грузинской стороны, в 
последний раз факт нарушения воздушного пространства со стороны России (а также сброс ракеты) был зафиксирован 6 
августа в районе населенного пункта Цителубани (Восточная Грузия).

22 августа. За период с января по июль 2007 года посредством систем электронных переводов в грузинские 
коммерческие банки из-за рубежа был перечислен в совокупности $431 млн. Об этом сообщили в Национальном банке 
Грузии. По данным источника, эта сумма на $162 млн., или на 60% превышает показатель годичной давности. На первом 
месте по объему денежных переводов в Грузию из-за рубежа по-прежнему стоит Россия - $272 млн., или 63% совокупного 
объема  переводов;  причем  по  сравнению  с  показателем  годичной  давности  (за  первые  7  месяцев  2006  года)  объем 
переводов из России в Грузию возрос на $90 млн., или на 50%. 

22  августа. 21  августа  в  рамках  официального  визита  президента  Ирана  Махмуда  Ахмадинеджада в  Баку 
подписан  пакет  двусторонних  соглашений.  Как  говорится  в  сообщении  пресс-службы  президента  Азербайджана, 
президенты двух стран  Ильхам Алиев и Махмуд Ахмадинеджад подписали совместную декларацию. Подписаны также 
меморандумы  об  открытии  постоянного  автобусного  маршрута  Баку  -  Нахичевань  -  Баку  через  территорию  Ирана,  о 
строительстве автомобильного моста Джульфа (Азербайджан) -  Джульфа (Иран),  о строительстве гидроэлектростанций 
Ордубад и Мазарад, о придании международного статуса пограничным пунктам Шахтахты и Полдашт.

22 августа. В Баку полиция разогнала пикет  Всемирного конгресса азербайджнцев (ВКА) перед посольством 
Ирана в знак протеста против приезда в Баку президента Ирана  Махмуда Ахмадинежада.  Некоторые участники акции 
были задержаны полицией. В связи с акцией гражданам еще долгое время не позволяли передвигаться по близлежащей к 
иранскому посольству территории.

22 августа. Президент Ирана Махмуд Ахмадинежад принял премьер-министра Азербайджана Артура Расизаде 
в  выделенной  для  него  резиденции.  На  встрече  стороны  обсудили  вопросы,  касающиеся  всех  сфер,  в  том  числе 
экономических и гуманитарных отношений. Затем президент Ирана встретился с председателем Управления мусульман 
Кавказа Шейхульисламом Гаджи Аллахшукуром Пашазаде. 

23 августа. Следственные органы Абхазии ведут интенсивную работу по раскрытию убийства имама Гудаутской 
мечети Хамзата (Рокки) Гицба и Руслана Ассадулина (Башкирия). Как заявил президент Абхазии Сергей Багапш в ходе 
встречи  с  представителями  мусульманской  общины  Абхазии  "пока  не  время  давать  характеристику  совершенного 
преступления. Потому сегодня не стоит делать какие-либо заявления, способные помешать следствию", - заявил президент. 
Багапш  выразил  благодарность  представителям  мусульманской  общины  за  сотрудничество  с  органами  властей  и 
правоохранительных  структур.  Мусульманская  община,  выразив  поддержку  действиям  правоохранительных  органов  и 
властей в целом, выразила надежду, что расследование этого преступления будет доведено до логического завершения.

23 августа. 22 августа  примерно  в  21:35  мск  со  стороны Грузии  в  воздушное пространство  Абхазии  вторгся 
летательный аппарат, совершивший облет села Баргял Гальского района Абхазии. Примерно в то же время нарушение 
воздушного пространства было зафиксировано в Кодорском ущелье, в районе населенного пункта Цебельда (там находится 
президент Абхазии  Сергей Багапш на крупномасштабных учения ВС). Об этом сообщил полпред президента в Гальском 
районе Руслан Кишмария. По его словам, аппарат заметили и жители Гальского района. "Они слышали звуки и наблюдали 
вспышку.  Разрывов  никаких не было зафиксировано",  -  сообщил полпред.  По  этому поводу  МИД Абхазии  заявил,  что 
"появление  в  воздушном  пространстве  Абхазии  летательного  аппарата  с  территории  Грузии,  является  очередным 
свидетельством нежелания руководства Грузии идти по пути цивилизованного решения конфликта".  Абхазская сторона, 
обращая внимание международных посредников  и участников переговорного  процесса на факт  нарушения воздушного 
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пространства Республики Абхазия, считает необходимым предупредить Грузию о том, что подобные провокации получат 
соответствующую оценку и повлекут за собой адекватные действия абхазской стороны.

23 августа. Страны  НАТО могут предоставить Грузии данные со своих радаров. Сответствующие переговоры 
были возобновлены 22 августа, после очередного заявления грузинской стороны о том, что российские самолеты нарушают 
ее  воздушное  пространство.  По  данным  источника,  накануне  представители  Тбилиси  обсудили  с  Альянсом  детали 
предстоящего информационного обмена. НАТО с 2003 года планировал предоставлять данные радаров пяти государствам: 
Албании, Грузии, Македонии, Украине и Финляндии, однако тогда неурегулированными остались технические детали.

23 августа. Грузия в ближайшем будущем будет подключена к системе НАТО по обмену данными по ситуации в 
воздушном  пространстве,  -  заявил  на  пресс-конференции  заместитель  министра  иностранных  дел  Грузии  Гиорги 
Манджгаладзе. По его словам, переговоры по этому вопросу уже завершены, и в настоящее время идет конкретная работа 
по реализации их результатов. " 

23  августа. Постоянный  представитель  Грузии  в  ООН Иракли  Аласаниа заявил,  что  после  целого  ряда 
инцидентов, в том числе последних, Грузия не рассматривает Россию как главного медиатора в процессе урегулирования 
конфликтов на ее территории. "Мы заявили в Совете безопасности, что Грузия после этих инцидентов не видит Россию как 
медиатора в процессе урегулирования конфликтов. Но мы все-таки осознаем, что Россия - это реальность, и мы должны 
вести с ней переговорный процесс - но не как с главным медиатором", - заявил Иракли Аласаниа.

23 августа. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял генерального исполнительного директора компании 
BP по разведочным работам и добыче  Энди Инглиса.  В ходе встречи обсуждался вопрос добычи с газоконденсатного 
месторождения "Шах Дениз", начало экспорта газа с июля, благодаря чему Азербайджан стал одним из международных 
поставщиков газа.

23 августа. В Армении обнаружен вирус африканской чумы свиней. Как сообщили в пресс-службе Спасательной 
службы  при  Министерстве  территориального  управления  Армении,  22  августа  было  получено  сообщение  от  сельхоз 
управления областной администрации Лори о том,  что в  селах Вагагнадзор,  Вагагни,  Памбак и Дсех в последние дни 
наблюдается падеж свиней. Согласно предварительным данным ветеринарной службы области, причиной падежа свиней 
стала  чума.  Осуществляются  профилактические  меры,  на  некоторых  участках  области  установлены  карантинные  и 
дезинфекционные точки.

23  августа. В  Ереване  рассматривается  вопрос  о  создании  на  территории  Армении  транзитных  баз  СНГ  по 
оказанию  гуманитарной  помощи.  Об  этом  заявил  начальник  агентства  государственных  резервов  Министерства 
территориального  управления  Армении  Рудик  Гукасян на  заседании  Консультативного  совета  руководителей  органов 
государственной (исполнительной) власти, осуществляющих управление государственными материальными резервами в 
государствах-участниках СНГ в Ереване.  По словам Гукасяна, созданием баз предлагается использовать имеющиеся в 
Армении базы, где будут накапливаться материальные ценности стран СНГ, которые можно будет использовать в случае, 
если одно из государств Содружества пожелает оказать гуманитарную помощь соседним странам региона.

23 августа. Армения одобрила предложение о создании армяно-болгарской межправительственной комиссии по 
торгово-экономическим и научно-техническим вопросам. В ходе заседания правительство также утвердило предложение о 
подписании  соглашения  между  правительствами  Армении  и  Словении  "Об  экономическом  и  научно-техническом 
сотрудничестве".

23  августа. В  Сочи  завершилась  встреча  президентов  России  и  Армении  Владимира  Путина и  Роберта 
Кочаряна. Как сообщил посол Армении в РФ Армен Смбатян, стороны обсудили ряд вопросов, стоящих на повестке. По 
информации пресс-службы президента, главы государств обсудили перспективы развития российско-армянских отношений. 
Как сообщил пресс-секретарь главы армянского государства Виктор Согомонян,  стороны обсудили вопросы углубления 
армяно-российских отношений, региональные вопросы и другие темы, представляющие взаимный интерес.

23  августа. Президент  Армении  Роберт  Кочарян подписал  указы  о  назначении  Аршака  Поладяна послом 
Армении в Сирии (резиденция в Дамаске) и Ваагна Мовсисяна послом в Китае (резиденция в Пекине). Об этом сообщили в 
пресс-службе главы государства.

24 августа. "Появление в воздушном пространстве Абхазии летательного аппарата с территории Грузии, является 
очередным свидетельством нежелания руководства Грузии идти по пути цивилизованного решения конфликта". Об этом 
говорится  в  заявлении  МИД Абхазии,  распространенном 23  августа.  "Подобные  провокации  получат  соответствующую 
оценку  и  повлекут  за  собой  адекватные  действия".  22  августа  примерно  в  21:35  мск  со  стороны Грузии  в  воздушное 
пространство Абхазии вторгся летательный аппарат, совершивший облет села Баргял Гальского района Абхазии. Примерно 
в то же время нарушение воздушного пространства было зафиксировано в Кодорском ущелье, в районе населенного пункта 
Цебельда.

24 августа. Встреча представителя Грузии с главным ветеринаром Абхазии  Эриком Аршба прошла в Гальском 
районе Абхазии 23 августа. На встрече обсуждались мероприятия, необходимые для локализации и уничтожения очагов 
африканской чумы свиней. Грузинскую делегацию на встрече в Гали возглавлял начальник департамента Управления по 
безопасности и рискам продовольствия Лаша Оркошнели, передает официальный сайт президента Абхазии.

24  августа. В  Абхазии  завершились  пятидневные  учения  Вооруженных  сил  республики.  В  учениях  были 
задействованы до 6000 человек. За ходом учений наблюдал главнокомандующий ВС РА Сергей Багапш, премьер-министр 
Александр  Анкваб,  секретарь  Совета  Безопасности  Станислав  Лакоба.  Как  заявил  первый  замминистра  обороны, 
начальник Генштаба генерал Анатолий Зайцев, в районе учений был замечен грузинский самолет-разведчик. "Был открыт 
предупредительный огонь. В следующий раз мы откроем огонь на поражение", - предупредил генерал.

24 августа. Россия заинтересована в установлении организаторов провокации в Грузии 6 августа, нацеленной на 
подрыв российско-грузинского диалога, силовое решение неурегулированных конфликтов Абхазии и Южной Осетии. Об 
этом заявили представители МИД России в ходе встречи в Москве с личным представителем Действующего председателя 
ОБСЕ,  экс-министром  иностранных  дел  Хорватии  Миомиром  Жужулом 23  августа.  Он  был  детально  ознакомлен  с 
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выводами группы российских экспертов, побывавших в Грузии 16-17 августа. Как передает Департамент информации и 
печати  российского  внешнеполитического  ведомства,  Жужул  был  принят  в  МИД  России  на  уровне  руководства 
департамента,  курирующего  отношения  со  странами  Закавказья,  и  с  участием  ответственных  представителей  других 
подразделений Министерства.

24 августа. Миссия ОБСЕ в Грузии передаст МВД Грузии в подарок компьютерную технику, рации и видеокамеры 
на  сумму  95  000  евро  (389  единиц  техники).  Как  сообщили  в  миссии  ОБСЕ  в  Грузии,  технику  будут  использовать 
Полицейская академия МВД Грузии и отделы управления кадровыми ресурсами с целью переподготовки личного состава 
полиции и улучшения управления кадровыми ресурсами. Часть оборудования будет распределена в районных отделениях 
полиции Тбилиси и региона Самцхе-Джавахети. Дар будет передан 24 августа в рамках программы ОБСЕ помощи полиции.

24 августа. Первый заместитель министра обороны Грузии Леван Николеишвили написал заявление об уходе с 
занимаемой должности. Причины отставки Николеишвили пока не известны, вероятно, это связано с "ослаблением его 
влияния" в Министерстве обороны. "Согласно второй версии, заявление об отставке он написал под указку министра. Как 
известно,  Контрольная  палата  переправила  в  Генеральную  прокуратуру  материалы  о  финансовых  нарушениях  в 
Генеральном штабе Министерства обороны. В этих материалах речь идет о нарушениях того периода, когда Генеральным 
штабом руководил Леван Николеишвили (февраль 2005 г. - ноябрь 2006 г.). 

24 августа. Председатель правительства Южной Осетии  Юрий Морозов провел совещание с руководителями 
силовых структур республики.  На встрече обсуждалась оперативная обстановка в  Южной Осетии и вокруг  нее.  "Юрий 
Морозов дал соответствующие поручения по принятию специальных мер безопасности в связи с готовящимся грузинской 
стороной т. н. "маршем мира" в середине сентября", - говорится в сообщении.

24  августа. В  рамках  визита  в  Азербайджан  президента  Ирана  Махмуда  Ахмадинежада была  достигнута 
договоренность  о  строительстве  на  пограничной  реке  Араз  двух  мощных  гидроэлектростанций.  Об  этом  заявил 
журналистам в Баку президент ОАО "Азерэнержи" Этибар Пирвердиев.

24  августа. Государственная  нефтяная  компания  Азербайджана  (ГНКАР)  через  своё  дочернее  общество  с 
ограниченной ответственностью Socar Energy Georgia становится одним из основных инвесторов в экономику Грузии. Как 
сообщил глава Socar Energy Georgia Маир Мамедов, на реализацию проектов в Грузии ГНКАР уже направила $300 млн.

25 августа. Обвинения Грузии в адрес России об авиаинциденте в районе Кодорского ущелья вечером 21 августа 
-  надуманная  пропаганда  Тбилиси.  Об  этом  заявил  секретарь  Совбеза  Абхазии  Станислав  Лакоба.  "Это  выдумка  и 
пропаганда грузинских властей и средств массовой информации", - заявил он.

25 августа. В Сухуми не подтверждают факт пролета российского самолета в районе Кодорского ущелья вечером 
21 августа. "Грузия нарушает воздушное пространство Абхазии практически ежедневно. Вот это является неопровержимым 
фактом", - заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. По его словам, заявления Грузии о том, что самолет, 
который,  по  утверждениям  Тбилиси,  был  обстрелян  и  является  российским,  является  выдумкой.  "Этот  факт  не 
подтверждается", - заявил Шамба.

25 августа. Российский самолет над территорией Кодорского ущелья не пролетал и, соответственно, сбит не был. 
Об этом заявил президент  Абхазии  Сергей  Багапш.  "Провокации Грузии  набили  оскомину,  и  я  не  придаю подобным 
заявлениям властей Грузии серьезного значения, поскольку это чистой воды провокация", - заявил президент.

25 августа. Грузинская сторона обстреляла из автоматического оружия пост МВД Южной Осетии. Как сообщили в 
пресс-службе  силового  ведомства,  обстрел  производился  в  течение  30  минут  примерно  с  18:00  24  августа  близ 
грузинонаселенного  села  Авневи  в  Заурском районе  РЮО.  "Ответный огонь  с  осетинской  стороны не  открывался.  По 
предварительным данным жертв и пострадавших нет. В настоящее время группа мониторинга из представителей ССПМ и 
Миссии ОБСЕ выехала на место событий, с целью выяснения причин инцидента", - отмечает источник.

25 августа. Специальная экспертная группа МВД Грузии направилась в Кодорское ущелье для уточнения причин 
продолжающегося несколько дней пожара лесного массива в этом районе. Накануне грузинские телекомпании со ссылкой 
на местных жителей Кодорского ущелья сообщили, что причиной пожара, возможно, стал взрыв 21 августа над лесным 
массивом летательного аппарата, сбитого в результате его обстрела представителями грузинских силовых структур.

25  августа. Президент  Армении  Роберт  Кочарян поручил  правоохранительным  органам  предпринять  все 
необходимые меры для раскрытия убийства прокурора Лорийской области Альберта Газаряна и периодически сообщать 
ему о  процессе  расследования,  сообщил  пресс-секретарь  главы армянского  государства  Виктор  Согомонян.  Альберт 
Газарян был убит накануне 24 августа поздно вечером.

27 августа. C 22 августа введен ограниченный ввоз (транзит) сельхозпродукции из Абхазии в Россию (ручной 
клади, багажа и почтовых отправлений). Ограничения введены из-за эпизоотической ситуации по африканской чуме свиней 
и высоким риском заноса этого возбудителя заболевания на  территорию России,  сказал  вице-премьер  правительства, 
министр  финансов  Беслан  Кубрава,  который  возглавляет  Рабочую  группу  по  предупреждению  распространения  и 
ликвидации очагов африканской чумы свиней.

27  августа. Министр  иностранных  дел  Грузии  Гела  Бежуашвили обратился  с  письмом  к  главам 
внешнеполитических  ведомств  стран-членов  Группы  друзей  Генсека  ООН с  призывом  потребовать  от  России,  как  от 
страны-члена этой же группы, прекращения деструктивных действий по отношению к Грузии, сообщили в пресс-службе 
МИД Грузии. 

27  августа. У  села  Монастери  (Восточная  Грузия),  расположенного  неподалеку  от  грузино-осетинской 
административной границы,  в ночь на 27 августа похищены несколько человек,  в том числе бывший глава налогового 
департамента  Грузии,  ныне  начальник  одного  из  департаментов  АО "Тао  банк"  Давид Галегашвили.  Обстоятельства 
похищения уточняются. По утверждению некоторых очевидцев, неизвестные лица напали на них, когда они ехали в джипе 
Галегашвили. Расследованием инцидента занимается МВД Грузии.

27  августа. Задержанные  на  территории  Южной  Осетии  граждане  Грузии  Давид  Галегашвили,  Маци 
Кварацхелия и  Цотне Броладзе в ближайшее время будут отпущены на свободу. Указанные лица были задержаны при 
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фотографировании  местности  вблизи  постов  МВД  Южной  Осетии.  Впоследствии  выяснилось,  что  у  задержанных  не 
оказалось никаких документов, и они пересекли границу Южной Осетии без соответствующего согласования с властями. 

27  августа. Представители  правоохранительных  органов  Южной  Осетии  задержали  у  села  Цинагари  в  зоне 
грузино-осетинского конфликта две съемочные группы - грузинских телеканалов "Рустави-2" и "Мзе". Съемочные группы 
телекомпаний готовили сюжеты о задержании минувшей ночью у села Монастери в зоне конфликта трех граждан Грузии - 
бывшего главы налогового департамента, ныне главы одного из департаментов АО "ТАО банк" Давида Галегашвили и его 
друзей - Маци Кварацхелиа и Цотне Броладзе. В связи с задержанием журналистов в зону конфликта направился лично 
министр внутренних дел Грузии Иванэ Мерабишвили. 

27  августа. Задержанные  правоохранительными  органами  непризнанной  Республики  Южная  Осетия  в  зоне 
грузино-осетинского конфликта съемочные группы телекомпаний "Рустави-2" и "Мзе" освобождены. 

27 августа. Заместитель министра иностранных дел Грузии,  бывший госминистр по вопросам урегулирования 
конфликтов  Мераб Антадзе провел в Тбилиси встречу с представителями посольств ряда стран-членов Группы друзей 
Генсека  ООН - США, Великобритании, Германии и Франции, сообщили в МИД Грузии. "Особое внимание в ходе встречи 
было уделено последним событиям в  Абхазии.  В частности,  грузинская сторона высказала обеспокоенность в связи с 
проведенными сепаратистским режимом широкомасштабными военными учениями,  а также агрессивными заявлениями 
лидера режима Сергея Багапша, что уже приобретает опасный вид и напрямую направлено на дестабилизацию ситуации в 
регионе и срыв миротворческого процесса", - говорится в сообщении МИД. "Грузинская сторона отметила, что российская 
сторона, к сожалению, достаточно негативно влияет на развитие событий, исходя из таких деструктивных действий, как 
прямая поддержка сепаратистов, нескончаемые российские военные учения на Северном Кавказе, которым сопутствуют 
нарушения воздушного пространства Грузии и бомбардировки ее территории. Была отмечена необходимость четкого и 
активного  реагирования  международного  сообщества,  в  первую  очередь  Группы  друзей,  во  избежание  дальнейшей 
эскалации напряженности и начала бесконтрольного процесса", - отмечается в сообщении МИД Грузии.

27 августа. События последних дней в Абхазии были обсуждены на встрече в Тбилиси заместителем министра 
иностранных дел Грузии  Мерабом Антадзе и послом РФ в Грузии  Вячеславом Коваленко, сообщили в МИД Грузии. "В 
ходе встречи грузинская сторона выразила обеспокоенность в связи с последним событиями в Абхазии, в частности, с 
проведением  там  широкомасштабных  военных  учений,  отметив,  что  со  стороны  России  продолжается  поставка 
сепаратистским  режимам  вооружения  и  военной  техники,  а  также  подготовка,  обучение  и  логистическое  обеспечение 
российскими офицерами военизированных формирований сепаратистов. Грузинская сторона потребовала, чтобы Россия 
отказалась  от  несогласованных  с  грузинскими  властями  действий  в  зонах  конфликта  и  прекратила  поддержку 
сепаратистских  режимов",  -  говорится  в  сообщении  МИД.  "Грузинская  сторона  выразила  готовность  к  двустороннему 
диалогу на любом уровне, а также уверенность в том, что совместными усилиями возможно достижение существенного 
прогресса в процессе мирного урегулирования конфликтов, восстановления законных прав жертв этнической чистки, их 
достойного и безопасного  возвращения в  родные дома,  учреждения мира  и стабильности на  Кавказе",  -  отмечается в 
сообщении МИД Грузии.

27  августа. В  Баку  прошёл  очередной  азербайджано-корейский  форум.  В  мероприятии  приняли  участие  80 
азербайджанских  и  20  корейских  предпринимателей.  Состав  правительственной  делегации  Кореи  включал  50 
представителей. На форуме было указано на перспективы согласования ещё до конца года инвестиционных проектов на 
$300-400  млн,  а  в  среднесрочной  перспективе  -  на  возможность  доведения  корейских  инвестиций  в  экономику 
Азербайджана до $2 млрд.

27 августа. Российские специалисты, прибывшие в Армению, подтвердили факт заражения свиней африканской 
чумой.  Об  этом  заявил  начальник  Государственной  инспекции  по  безопасности  продуктов  питания  и  ветеринарии 
Министерства сельского хозяйства Армении Григорий Багян, добавив, что специалисты предварительно ознакомились с 
клиническим анализом.  По его словам, однако,  для установления окончательного диагноза ткани свиней направлены в 
российскую лабораторию. После чего останет ясно, классическая это чума или африканская.

27 августа. Президент  Армении  Роберт  Кочарян отбыл с  недельными частным визитом в  Грецию.  Об этом 
сообщили в пресс-службе главы армянского государства.

28 августа. Экс-министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили намерен вступить на политическое поле во главе 
новой  политической  партии  под  лозунгом  "Грузия  без  Михаила  Саакашвили".  К  сторонникам  экс-главы  оборонного 
ведомства относят членов парламентской фракции "Единое движение - демократы" Владимира Гегелашвили и Кетевана 
Махарашвили, а также члена фракции "Регионы Грузии" Гурама Вахтангашвили. Сотрудничество с Окруашвили пытался 
также наладить депутат парламента Грузии от оппозиционной партии "Консерваторы" Каха Кукава.

28 августа. Экс-министр обороны Грузии  Иракли Окруашвили высказал через своего пресс-секретаря  Тамар 
Рухадзе недовольство в связи с обсуждением в СМИ его дальнейших планов и заявлениями ряда политиков по этому 
поводу. "Все заявления относительно своих дальнейших планов Иракли Окруашвили будет делать сам, и посредники ему 
не нужны", -  заявила Тамар Рухадзе. Вместе с тем она не стала комментировать активно муссирующиеся в последнее 
время в СМИ слухи о создании экс-министром обороны своей партии под лозунгом "Грузия без Михаила Саакашвили".

28  августа. Как  сообщает  телекомпания  "Рустави-2"  грузовик  российских  миротворческих  сил  столкнулся  в 
Хобском  районе  (Западная  Грузия)  с  пассажирским  микроавтобусом.  По  информации  телекомпании,  в  результате 
столкновения пассажиры микроавтобуса получили легкие повреждения. Находившиеся в грузовике около 15 вооруженных 
миротворцев были задержаны представителями местных правоохранительных органов, разоружены и отправлены в здание 
краевой полиции. На место аварии вызваны и наблюдатели ООН, - отмечает источник.

28 августа. Аппарат государственного министра Грузии по вопросам урегулирования конфликтов распространил 
28  августа  заявление,  в  котором  назвал  незаконным  передвижение  задержанной  сегодня  колонны  автомашин 
Коллективных  сил  по  поддержанию  мира  СНГ  из  Хоби  в  направлении  Зугдиди.  Аппарат  госминистра  потребовал  от 
контингента КСПМ СНГ впредь действовать в рамках мандата и достигнутых соглашений.
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28  августа. Одна  из  крупнейших мировых  нефтяных  компаний  RD  Shell практически  покидает  нефтегазовый 
сектор Азербайджана. Как заявил в Баку заместитель министра торговли, промышленности и энергетики Южной Кореи Ли 
Чжо Хун, 12 июля между Корейской национальной нефтяной компанией (KNOC) и Shell подписан договор о передаче 
20% участия в разведке и разработке перспективной структуры "Инам" в азербайджанском секторе Каспия.

28 августа. 27 августа в ходе слушаний на заседании Комиссии по правам человека Европарламента в Брюсселе 
власти Азербайджана подверглись критике за плохое состояние дел в области прав человека. Особое внимание было 
уделено  нарушениям  в  сфере  средств  массовой  информации  и  прав  журналистов.  В  частности,  высокопоставленный 
представитель Еврокомиссии  Рутигер Висселс,  выступая на заседании, назвал "недопустимым дальнейшее ухудшение 
ситуации в этой области". "Негативная тенденция в Азербайджане противоречит духу и целям европейской политики нового 
соседства. План этой программы содержит четкие обязательства в области прав человека и свободы прессы", - сказал 
Висселс. Посол Азербайджана в Евросоюзе Эмин Эюбов отверг эти обвинения, заявив, что "улучшение ситуации в области 
прав человека является главным приоритетом правительства страны".

28 августа. В Баку состоялось заседание рабочей группы по промышленности, энергетике и природным ресурсам 
Азербайджано-Корейского  комитета  по  экономическому  сотрудничеству.  Как  сообщил  на  заседании  министр 
промышленности и энергетики Азербайджана Натик Алиев, Азербайджан и Корея сделали большой шаг вперёд в сфере 
взаимного сотрудничества."Мы будем развивать сотрудничество с Кореей, главным образом, по ненефтяному сектору. Мы 
предусматриваем создание газохранилищ в Корее. У нас есть достаточный опыт в этой области, и он может быть полезным 
Корее", - сказал Алиев. По его словам, Азербайджан готов оказать поддержку Корее в создании газохранилищ.

28  августа. Министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар Мамедъяров завершил  двухдневный  рабочий 
визит в Батуми. В ходе встречи с  грузинским коллегой  Гелой Бежуашвили были обсуждены вопросы транспортировки 
нефти, дальнейшее сотрудничество в  рамках  ГУАМ,  а  также вопросы расширения инфраструктуры в регионе,  торгово-
экономические связи между двумя странами, основные принципы и прозрачность таможенных услуг,  и другие вопросы. 
Мамедъяров подчеркнул, что отношения обеих сторон между собой удовлетворительны, позиции в большинстве вопросов 
совпадают, достигнута договоренность в обсуждаемых с грузинским коллегой вопросах.

28 августа. Проект закона "О признании Нагорно-Карабахской республики" представил в парламент экс-министр 
иностранных дел Армении,  глава оппозиционной парламентской фракции "Наследие"  Раффи Ованнисян.  "Эта первая 
законодательная  инициатива  "Наследия"  после  принятия,  подписания  и  вступления  в  силу  в  надлежащем  порядке, 
обеспечит  долгожданное  признание  де-юре  Арменией  основанного  в  1991  году  в  Степанакерте  де-факто  суверенного 
государства в соответствии с международным и советским законодательством ", - сообщили в пресс-службе партии.

29  августа. Грузинская  сторона  отпустила  российских  миротворцев,  задержанных  накануне  в  зоне  грузино-
абхазского  конфликта.  28  августа  грузовик  миротворческих  сил  в  Хобском  районе  столкнулся  с  пассажирским 
микроавтобусом.  В результате столкновения пассажиры микроавтобуса получили легкие повреждения.  Находившиеся в 
грузовике около 15 вооруженных миротворцев были задержаны представителями местных правоохранительных органов, 
разоружены и отправлены в здание краевой полиции. На место аварии были вызваны и наблюдатели ООН. Обстоятельства 
ДТП выясняются.

29 августа. В ходе встречи в министерстве иностранных дел Грузии грузинская сторона потребовала от посла РФ 
в Грузии Вячеслава Коваленко разъяснений относительно последних событий в зоне конфликта, в том числе проведенных 
в Абхазии учений, - сообщил заместитель главы внешнеполитического ведомства Грузии Мераб Антадзе.

29 августа. Заместитель министра иностранных дел Грузии  Мераб Антадзе, комментируя распространившуюся 
информацию  о  подготовительных  работах  МЭК  "Итера"  к  проекту  строительства  газопровода  Дзуарыкау-Цхинвали, 
заявил, что "любой проект, который осуществляется на территории Грузии, должен быть согласован с Грузией". "Разговоры 
о реализации этого проекта идут уже давно. С грузинской стороны по этому вопросу уже было сделано не одно заявление - 
как МИД, так и аппаратом государственного министра по вопросам урегулирования конфликтов. Мы ждем от российской 
стороны по этому поводу очень точной и исчерпывающей информации", - заявил Мераб Антадзе. "Пока что со стороны 
России официальной информации относительно этого проекта, либо оповещения о желании его реализации, насколько мне 
известно, мы не получали", - отметил он.

29  августа. Премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели,  комментируя  распространившуюся  информацию  о 
подготовительных работах  российской  стороны к  проекту  строительства  газопровода  Дзуарыкау-Цхинвали,  заявил,  что 
Грузия  не  намерена  вести  каких-либо  переговоров  по  вопросу  строительства  этого  газопровода  до  восстановления 
юрисдикции Грузии на территории Южной Осетии. Аналогичную позицию высказал и министр энергетики Грузии Николоз 
Гилаури.

29 августа. Правительство Грузии намерено увеличить бюджет Министерства обороны в 2007 году еще на 320 
миллионов лари (или на $182,9 млн. в пересчете на заложенный в госбюджете обменный курс лари к доллару - 1,75 GEL/$).  
Соответствующий проект изменений в госбюджет Грузии 2007 года был одобрен на заседании правительства. Изначально 
госбюджет 2007 года предусматривал финансирование оборонной сферы на уровне 513 млн. 270 тыс. лари ($293,3 млн.), 
однако после внесения изменений в госбюджет в июне 2007 года оно было увеличено до 955 млн. 370 тыс. лари ($545,9 
млн.).  В случае же внесения очередных изменений бюджет МО в 2007 году возрастет почти до $730 млн. Увеличение 
бюджетного финансирования по указанной статье осуществляется в рамках общего увеличения госбюджета Грузии 2007 
года  примерно  на  450  млн.  лари  ($257,1  млн.).  Как  заявил  премьер-министр  Грузии  Зураб  Ногаидели,  решение  об 
увеличении госбюджета 2007 года принято "исходя из притока зарубежных инвестиций и более высоких темпов развития 
экономики страны, что обусловило поступление в госбюджет доходов, превышающих запланированные".

29 августа. Аппарат государственного министра Грузии по вопросам урегулирования конфликтов распространил 
заявление,  в  котором  отмечается,  что  задержанные  сотрудниками  МВД  Грузии  двое  лиц  из  числа  обвиняемых  в 
организации инцидентов у села Монастери в зоне грузино-осетинского конфликта 26 и 27 августа, являются служащими 
североосетинского миротворческого батальона Смешанных миротворческих сил и одновременно жителями Цхинвальского 
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региона,  "что  является  грубым  нарушением  действующих  соглашений".  "МВД  Грузии  задержаны  военнослужащие 
североосетинского миротворческого батальона Смешанных миротворческих сил Тариэл Хачиров и Виталий Валиев. Они 
обвиняются в похищении 26 августа у села Монастери финансового директора "ТАО банка" Давида Галегашвили, Давида 
Кварацхелиа и  13-летнего  Цотнэ  Броладзе.  Им  также  предъявлено  обвинение  в  незаконном  задержании  у  села 
Монастери 27 августа журналистов телекомпаний "Мзе" и "Рустави-2".

29 августа. Лидер партии "Путь Грузии",  экс-глава МИД Грузии  Саломэ Зурабишвили на пресс-конференции 
подвергла критике решение правительства увеличить бюджет Министерства обороны еще на 320 миллионов лари (или на 
$182,9 млн. в пересчете на заложенный в госбюджете обменный курс лари к доллару - 1,75 GEL/$). "Я не знаю ни одну 
страну в мире, которая тратила бы на оборону такой процент от своего бюджета. Пусть нам скажут, с кем мы собираемся 
воевать,  чтобы  мы  были  готовы  к  войне",  -  заявила  она.  "Не  представляю,  как  наше  правительство  объяснит,  что 
приоритетом у нас является оборона, своим крестьянам, всему населению страны, которое так и не почувствовало на себе 
успехов нашей экономики, и которое видит, как мы защищены", - добавила она. 

29 августа. Европейский суд по правам человека 4 сентября приступит к рассмотрению иска Лейбористской 
партии против властей Грузии, в котором содержится требование признать недействительными последние президентские и 
парламентские выборы, сообщили в пресс-службе Лейбористской партии. Сообщение об этом размещено на официальном 
веб-сайте Страсбургского суда, - отметили в пресс-службе. Согласно информации источника, в иске указано, что "выборы 
были фальсифицированы,  в результате чего власть незаконным путем захватила группировка  Саакашвили".  При этом 
партия требует  в  иске не  только признания выборов недействительными,  но  и выплаты ей денежной  компенсации за 
впустую затраченные средства на предвыборную кампанию. В день начала судебного заседания перед зданием суда в 
Страсбурге состоится мирная манифестация членов Лейбористской партии Грузии и других сторонников формирования в 
Грузии демократического строя, - отметили в пресс-службе лейбористов.

29 августа. В МВД Азербайджана не располагают сведениями относительно пребывания экс-главы "Русснефти" 
Михаила  Гуцериева в  Баку,  но  заявляют  о  готовности  экстрадировать  его  в  Россию  при  поступлении  из  Москвы 
соответствующего обращения.

29 августа. Руководство Азербайджана сорвало проведение исследований для выяснения степени сохраненности 
памятников  истории  и  культуры  на  территории  своей  республики,  не  утвердив  сроки  и  программу  визита  докладчика 
подкомиссии  ПАСЕ по  вопросам  культурного  наследия  Эдварда  О'Хара в  регион.  Об  этом  стало  известно  из 
дипломатических источников.

29  августа.  В  Нагорном  Карабахе  опровергают  информацию  СМИ  о  том,  что  азербайджанские  воинские 
подразделения  продвинули  свои  позиции  вперед  в  районе  села  Юсифджанлы  Агдамского  района.  Как  заявил  пресс-
секретарь Армии обороны НКР Сенор Асратян, в последний период азербайджанская сторона зачастую нарушает режим 
прекращения  огня,  однако  Армия  обороны Карабаха  повсеместно  дает  равноценный ответ.  Он  также  подчеркнул,  что 
информация о наличии человеческих жертв вследствие столкновений также не соответствует действительности.

29 августа. Армяно-российские отношения продолжают активно развиваться. Об этом 29 августа в ходе пресс-
конференции в Ереване заявил заместитель председателя партии "Оринац Еркир"  Мгер Шахгельдян.  По его словам, 
вопреки  некоторым  высказываниям,  нельзя  считать,  что  армяно-российские  отношения  переживают  кризис.  "Особая 
активность  развития  отношений  между  Россией  и  Арменией  наблюдается  в  сфере  экономики",  -  отметил  Шахгельдян 
добавив, что "данный факт позволяет решать множество проблем, в том числе улучшить социальное положение граждан 
Армении". "Оринац Еркир" придает развитию этого сотрудничества большое значение", - подчеркнул он.

29  августа. Рейтинг  лидера  партии  "Оринац  Еркир",  экс-спикера  парламента  Армении  Артура  Багдасаряна 
необычайно высок. Об этом в ходе пресс-конференции в Ереване заявил заместитель председателя партии "Оринац Еркир" 
Мгер Шахгельдян Что касается других вероятных кандидатов на пост президента Армении, Шахгельдян не стал спешить с 
озвучиванием имен, которые "уступают Багдасаряну", предложив подождать наступления периода выдвижения кандидатов. 
По  словам  Шахгельдяна,  выдвижение  единого  кандидата  от  оппозиции  на  предстоящих  президентских  выборах 
необходимо, однако с тактической точки зрения возможно выдвижение и нескольких кандидатур. "Не исключен сценарий, 
что из провластного лагеря и из лагеря оппозиции будут по два-три полюса", - отметил он.

29 августа. МИД Армении выражает сожаление в связи с неконструктивной позицией азербайджанской стороны, в 
результате  чего  был  сорван  визит  в  регион  делегации,  возглавляемой  докладчиком  подкомиссии  ПАСЕ по  вопросам 
культурного наследия  Эдварда О'Хара.  Об этом заявил пресс-секретарь МИД Армении  Владимир Карапетян.  По его 
словам, основной целью подобной позиции Баку является сокрытие фактов уничтожения памятников армянской культуры в 
Нахичевани. Он подчеркнул, что Армения и Нагорный Карабах дали согласие на проведение вышеуказанного мониторинга. 
"Мы сами инициировали в  рамках  ПАСЕ,  Европарламента,  а  также  ЮНЕСКО визиты в  регион с  целью исследования 
состояния памятников культуры", - заметил Карапетян, добавив, что Армения всегда считала важным визит делегации в 
регион и, в частности, в Нахичевань.

Нужно договариваться
06.09.2007. Родная газета

Виктор Водолажский
В Абхазии и Южной Осетии внимательно следят за ситуацией в Косове
Многие аналитики сходятся во мнении: участившиеся грузинские провокации в отношении России связаны с тем, 

что  руководство  Грузии  во  главе  с  президентом Михаилом  Саакашвили  уверено,  что  только  Россия  мешает  Тбилиси 
установить контроль над Абхазией и Южной Осетией. В свою очередь, в Абхазии и Южной Осетии желающих вернуться в 
состав Грузии можно пересчитать по пальцам. Неудивительно, что в этих непризнанных государствах очень внимательно 
следят  за  тем,  как  развивается ситуация вокруг  Косова.  Обо  всем этом и  о  том,  как  то  или  иное  решение  косовской 
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проблемы может сказаться на стабильности в Европе, корреспондент «Родной газеты» беседует с директором Института 
политических исследований, членом Общественной палаты, профессором МГИМО(У) Сергеем МАРКОВЫМ.

– Сергей Александрович, чего добивается официальный Тбилиси?
– Михаил Саакашвили стремится к политической изоляции России на международной арене. А чтобы достичь 

этого,  грузинские лидеры не останавливаются ни перед чем. В ход идут ложные и абсурдные обвинения в нарушении 
воздушного  пространства,  ракетных обстрелах,  провокации в  отношении миротворцев.  Только  угроза  того,  что  Россия 
займет жесткую позицию (в  случае грузинской агрессии против  Сухуми и  Цхинвала),  не  позволяет  Грузии наращивать 
давление на Абхазию и Южную Осетию, вплоть до военных действий.

– Саакашвили неймется повоевать?
– В общем-то воевать ему как раз и не хочется. Скорее всего, план Саакашвили состоит в том, чтобы предъявить 

отделившимся территориям ультиматум с угрозой войны, в надежде, что те капитулируют. А вот России по плану Тбилиси 
ультиматум должно предъявить «мировое сообщество». Для этого, используя самые невероятные провокации и постоянно 
жалуясь, апеллируя к Западу, грузинские лидеры стремятся поссорить нашу страну со всеми, с кем только можно, чтобы 
максимально изолировать Россию. Таков их план.

– Однако на днях председатель комитета по международным отношениям парламента Грузии Константин 
Габашвили заявил, что «признание Косова не должно произойти без согласия Сербии. Решение по Косову должен 
принять Совбез ООН при согласии обеих заинтересованных сторон». Выходит, что здесь грузины поддерживают 
нас?

– Они не Россию поддерживают. Грузины не хотят, чтобы был создан прецедент по изменению государственных 
границ. Здесь просто, как принято говорить, тактическое совпадение позиций, и не больше того. Грузия отлично понимает, 
что Абхазия и Южная Осетия станут рассматривать признание независимости Косова как вполне определенный прецедент. 
Такую позицию занимают многие страны.

– Ни для кого не секрет, что все сравнивают сейчас ситуацию, сложившуюся между Сербией и Косовом, с 
тем, что происходит между Грузией,  с одной стороны, и Абхазией и Южной Осетией – с другой.  Эти ситуации 
похожи?

– Они очень похожи, но есть и разница. И она объективно в пользу Абхазии и Южной Осетии, а не Косова.
Итак,  в чем же похожесть. И там и там автономные регионы заселены этнически другими, чем «метрополии», 

группами населения. И там и там в войне победили сепаратисты. В обоих случаях сепаратисты имели сильную внешнюю 
поддержку,  но  опирались  в  основном  на  свои  боевые  формирования.  Сейчас  и  в  Косове,  и  на  Кавказе  созданы  и 
функционируют непризнанные государства. А конфликты и в Косове, и между Грузией, с одной стороны, и Абхазией и 
Южной Осетией – с другой, сохраняются в «замороженном» состоянии.

Теперь в чем разница. Она состоит в том, что косовары исторически никогда не жили на территории края. Они в 
общем-то совсем недавно (по историческим меркам) были приглашены сюда. Прибыв в Сербию, они никогда не ставили 
под сомнение целостность ее территории.  Абхазы же и осетины жили на своих землях  испокон веков,  на протяжении 
тысячелетий. Заметьте, Косово не имело своей государственности, тогда как Абхазия была государством. В отличие от 
косоваров Абхазия и Южная Осетия никогда не принимали решения быть в составе независимой Грузии. Они находились в 
разных государственных образованиях, но в состав независимой Грузии никогда не входили. Больше того, это Россия их 
привела в Грузию. А косовары сами приняли решение приехать в Сербию и жить там.

Есть и другие отличия. Косовары очень жестко, непримиримо ведут себя по отношению к сербским историческим 
памятникам, разрушают храмы. Такой жесткости к грузинским памятникам нет ни у абхазов, ни у осетин. Тут, наверное, 
сказывается разница в цивилизованности. В Косове сейчас засилье криминала. Есть элементы криминальности и в Южной 
Осетии. А в Абхазии их почти нет.

Стоит напомнить, что естественным союзником абхазов и осетин выступает Россия. В союзниках же у мятежного 
Косова – большая коалиция западных стран, по существу, стран НАТО, которые доминируют на международной арене. 
Поэтому у косоваров значительно больше международной поддержки.

Наконец, Абхазия и Южная Осетия, как неоднократно заявляли их лидеры, намерены добиваться независимости 
длинным, долгим путем, никому не угрожая и никого не шантажируя. Косово стремится сделать это быстро, и при этом 
нагло угрожая и шантажируя мировое сообщество. Ведь почему так засуетился Запад? Не в последнюю очередь потому, 
что ему было прямо заявлено: не дадите нам независимость, мы просто будем убивать ваших солдат и сваливать это на 
«радикалов»,  которых  не  можем  сдержать.  Так  что  западные  страны  здесь  не  стремятся  к  стабильности,  как  они 
утверждают, а идут на поводу угроз.

– Но ведь в основу своего вмешательства на стороне Косова Запад действительно ставит достижение 
стабильности в регионе.

– Запад и в Ирак под предлогом «укрепления стабильности» вошел. Так укрепили… А тут, в Косове, будет своя 
стабильность – стабильность этнической, жестокой, криминальной диктатуры.

– Сергей Александрович, как правильно рассматривать признание независимости Косова (в том случае, 
если оно состоится): как особый случай или как правовой прецедент по изменению государственных границ?

– Окончательный и определенный ответ на этот вопрос никто и никогда, по-моему, не даст. В конце концов это 
вопрос  ожиданий,  оценок.  Одни  (в  первую  очередь  руководители  непризнанных  государств)  будут  рассматривать 
провозглашение  независимости  Косова  как  прецедент.  Другие  (США  и  страны  ЕС)  –  как  особый  случай.  Так  все  и 
сохранится.  Решение не будет  официально  признано ни теми,  ни другими.  Рассматривать случившееся все будут  по-
разному, руководствуясь собственными интересами.

– Скажите, вам известен хоть один серьезный аргумент в поддержку позиции, что Косово – уникальный 
случай, а потому краю надо предоставить независимость?
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–  Представители  западных  стран  говорят,  что  каждый  такой  случай  исторический  и  уникальный,  вот  и  весь 
аргумент. А по сути дела за уникальностью скрывается посыл – «мы это поддерживаем». Так вот и получается по известной 
пословице: ты виноват лишь в том, что хочется мне кушать!

– Не секрет, что проблема сепаратизма волнует не только такие в общем-то небольшие государства, как 
Сербия,  Грузия,  Молдавия,  но  и  крупные.  Например,  Китай.  Какую позицию  о  будущем Косова займет  Пекин? 
Насколько вероятен сценарий, по которому Москва и Пекин будут вместе выступать по вопросу о Косове?

–  Китай  высказывался  против  отделения  Косова.  Сам он  скорее  всего  не  станет  активно  выступать  по  этой 
проблеме. Но Пекин поддержит Москву в ее позиции. А вообще, похоже, что китайцы избегают такого рода конфликтов.

–  Как  вы  думаете,  сколько  времени  уйдет  на  поиск  вожделенного  компромисса  между  Белградом  и 
Приштиной? И по какому сценарию пойдут там события?

– Если говорить о переговорах, которые идут в Вене между Белградом и Приштиной, то каких-то временных рамок 
тут быть не должно. Генсек ООН установил срок представления доклада «тройки» (состоящей из представителей России, 
США и Евросоюза), но отнюдь не завершения переговорного процесса. Он обратился с просьбой к «тройке» и контактной 
группе представить доклад к 10 декабря.

Что же до сценария дальнейшего развития событий, то трудно сказать что-то определенное. Все зависит от целого 
комплекса причин. Если дуэт Евросоюз – США будет в определенный период чувствовать себя безоговорочно сильнее по 
отношению к  России  –  они  решатся  сыграть  ва-банк.  Если  же  будут  не  уверены,  то  не  решатся.  Причем  тут  станет 
учитываться буквально все: военная ситуация в Афганистане, в Ираке и т. д.

– Но ведь Россия не собирается менять своей позиции по Косову?
–  Менять  позицию  мы  не  собираемся.  Однако  трудно  сказать,  что  произойдет,  если  международные 

договоренности не состоятся и стороны не придут к компромиссу. Кстати, мы говорим Западу: если вам удастся сербов 
уговорить, это будет действительно прецедент, уникальный случай. Мы намекаем: попробуйте их «купить» – за членство в 
ЕС, НАТО, предложив что-то другое. Ведь пока сербам, как известно, никто и ничего не предлагает.

Возможен и другой вариант: Приштина провозглашает в одностороннем порядке независимость Косова. А Запад 
со временем признает независимость Косова. Что Россия станет в такой ситуации делать, насколько далеко мы будем 
готовы зайти в конфликте? Признаем независимость Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья или нет? Пока это для всех 
остается тайной. Хотя мы уже намекали, что независимость Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья мы признаем.

Грузия попросила у НАТО защиты от России
06.09.2007. KM. RU
Игорь Коновалов

Прошло несколько  недель  после  начала  серии воздушных инцидентов  в  небе  Грузии,  прежде чем президент 
Саакашвили  решил  дать  публичный  ответ  на  классический  вопрос:  «Quo  prodest?»  (кому  выгодно?).  Не  дожидаясь 
выводов  комиссии  ОБСЕ и  ссылаясь  на  невозможность  обеспечить  грузинский  суверенитет  перед  лицом «агрессивно 
настроенной России», грузинское руководство обратилось к державам НАТО с просьбой подключить страну к системе по 
обмену данными с североатлантическим альянсом о ситуации в небе. Таким образом, Грузия предложило Западу свои 
услуги по радиолокационному наблюдению за территорией России.  

А  для  того,  чтобы  местная  общественность  проявила  понимание  в  этом  вопросе,  грузинский  лидер  сделал 
заявление «для внутреннего пользования». Выступая на встрече с кандидатами на министерские посты, президент Грузии 
заявил, что при его руководстве страна достигла больших успехов в построении демократии. По его словам, «феодальный 
режим Шеварднадзе давно ушел в прошлое».  

Между  тем,  несмотря  на  все  увещевания  Саакашвили,  протестные  настроения  в  грузинском  обществе  лишь 
нарастают.  Так,  на днях тбилисские торговцы провели акцию протеста против ужесточения правил частной торговли и 
установления на рынках кассовых аппаратов. Вообще, аналогичные акции постепенно приобретают в Грузии перманентный 
характер.  И  это  отнюдь  не  случайно.  Грузинскую  экономику  лихорадит.  А  бюджетный  дефицит  покрывается  за  счет 
распродажи по бросовым ценам государственных активов. Так, всего пару недель назад Саакашвили передал в частные 
руки грузинскую железную дорогу. Скорее всего, ее новым собственником станет сам президент или кто-либо из членов его 
команды.  

Таким  образом,  с  Саакашвили  можно  согласиться  -  он  действительно  уничтожил  «феодальный  режим 
Шеварнадзе» - но лишь для того, чтобы воздвигнуть на его месте свой собственный (не менее феодальный по сути) режим, 
в котором охраняются только права верховного сюзерена, а любая оппозиция подвергается преследованиям со стороны 
президентской инквизиции в лице спецслужб. По мнению многих экспертов, в таких условиях вопрос о том, когда народное 
недовольство достигнет критической точки - лишь вопрос времени. Что, в свою очередь, может закончиться антицветной 
революцией и свержением режима Саакашвили. 

Так что спешка с вовлечением Грузии в «североатлантическое партнерство» вполне оправданна - важно успеть 
опереться на штыки НАТО до того, как народ перестанет слушать сказки про «грузинскую демократию». 

Инициативу  грузинского  руководства  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал 
старший научный сотрудник отдела Кавказа Института стран СНГ Руслан Харабуа:

- Думаю, после подобных предложений всем стало понятно, зачем Тбилиси понадобилась целая серия воздушных 
провокаций против России - для того, чтобы стимулировать застопорившуюся интеграцию в НАТО и в скорейшее время 
добиться если не полноценного членства в этом блоке, то хотя бы сотрудничества в такой чувствительной сфере, как 
оборонная безопасность и охрана границ. А конечная цель Саакашвили - вытеснить Россию из миротворческих операций в 
Абхазии и Южной Осетии с тем, чтобы добиться их решения сугубо силовым путем. 

 Надуманность обвинений против России очевидна для любого непредвзят ого наблюдателя. Грузинская сторона 
не предоставила никаких веских доказательств того, что неопознанные объекты прилетели из России. Тбилиси даже не 
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захотел включать российских представителей в состав комиссии,  которая проводила расследование.  Более того,  даже 
уничтожил единственный вещдок - упавшую ракету (самолет так и не нашли). 

 Наверняка и заключение комиссии под эгидой ОБСЕ будет неблагоприятным для России. Западу не нужно знать 
правду об истинном виновнике этих инцидентов. Поскольку он также напрямую заинтересован в том, чтобы обвинить во 
всем Россию с тем, чтобы добиться ослабления ее позиций в этом регионе. 

 Что же касается последних заявлений Саакашвили о том, что в Грузии, дескать, простроена демократия, и он 
избавил  страну  от  «феодального  режима  Шеварнадзе»,  то  они  просто  смехотворны.  Вообще,  Саакашвили  регулярно 
делает  абсурдные  и  противоречащие  действительности  заявления  по  всему  спектру  внешне-  и  внутриполитических 
проблем. Недавнее высказывание - очередной пиар-ход. Ведь в глазах населения президент сейчас стремительно теряет 
авторитет  и  поддержку.  В  ситуации,  когда  страна  переживает  перманентный  экономический  и  политический  кризис, 
президент пытается делать оптимистические заявления, которые не имеют под собой никаких оснований. А после того, как 
Саакашвили запустил программу массовой приватизации госсобственности, обнищание населения только усугубляется.

Соответствует ли интересам России и Грузии независимость 
Косово?

03.09.2007. www. pankisi.info
Лейла Нароушвили

Приемлем ли универсализм при решении этно-территориальных конфликтов? -  вопросы,  которые не сходят с 
повестки дня при попытке наладить российско-грузинские отношения. Какие возможны компромиссы? – на все вопросы 
отвечает Александр Шаравин, директор Института политического и военного анализа. 

«Лучше не поддерживать и не разжигать сепаратистские настроения» 
- Самая худшая точка в наших отношениях, все-таки, пройдена. Мой старый друг грузин, который имеет неплохие 

позиции в Москве и Тбилиси, очень оптимистично настроен, говорит, благодаря олимпиаде и тем проектам вокруг Сочи, 
которые  планируются,  нормализация  вполне  вероятна.  Более  того,  после  последней  встречи  Путина  и  Саакашвили, 
говорят, прошла неплохо, я слышал достаточно благостное интервью грузинского президента.

Когда Саакашвили пришел к  власти,  я  тогда сказал,  что настал очень благоприятный момент,  и  у  нас новый 
президент и в Грузии, те ошибки, которые были с обеих сторон, надо отложить в сторону и постараться начать отношения с 
новой страницы. К сожалению, нашлись люди, которые начали вспоминать старые грехи, выяснять, кто прав, кто виноват, в 
результате конфронтация дошла до апогея. Более того, если бы не педалировали вопрос нахождения российских баз в 
Грузии, то можно было даже тогда выйти на приемлемое решение и их могли бы передать грузинской стороне вместе с 
вооружениями, но так не случилось. 

Но все конфликты, в конце концов, решаются.
Я уверен, здравомыслящая часть российских политиков, аналитиков и военных не настроена на конфронтацию. 

Конечно, у нас делают заявления присоединить Абхазию, Южную Осетию, но такую позицию, думаю, не поддерживают 
даже радикально настроенные политики в высших эшелонах власти, за исключением отдельных безответственных людей. 
Президент свою позицию не раз озвучивал – он признает целостность Грузии. В то же время, я понимаю, когда он говорит, 
что принципы должны быть универсальными для решения всех конфликтов, хотя я не считаю,  что все случаи должны 
рассматривать автоматически, но логика в его рассуждениях есть. 

Конечно,  есть  опасность  и  для  самой  России  -  могут  потребовать  дать  независимость  Чечне.  Почему  не 
рассматривать и этот вопрос? Если таким образом идти, то у нас Дальний Восток может стать китайским и, провозгласив 
независимость, могут сказать – а зачем нам здесь русские? По этой логике придется перекраивать всю мировую карту. Это 
очень  опасный  путь,  надо  искать  возможность  совместного  проживания  народов,  учитывая  их  интересы.  Лучше  не 
поддерживать и не разжигать сепаратистские настроения. 

В поисках компромисса
- России и Грузии всегда мешают неурегулированные конфликтов, вы говорили о компромиссах. Какие 

именно? 
- Не хочу приписывать авторство, но я знаю, что существуют разные точки зрения по этим проблемам. Абхазия де-

факто в том виде, в каком она есть, нормальная ситуация? – нет. Большинство жителей - грузин сегодня беженцы, они не 
могут вернуться в свои дома, можно рассматривать вопрос разделения Абхазии на две части – грузинской и абхазской? – 
да. Абхазия де-факто отдельное государство. Можно искать компромисс? – можно.

С Осетией несколько другая ситуация, там осетинские и грузинские деревни перемешаны и выделить отдельную 
административную  территорию,  на  которой  жили  бы  только  осетины  или  только  грузины,  невозможно.  Общих, 
универсальных решений нет. Нельзя уровнять Косово, Нагорный Карабах, Абхазию, Южную Осетию, это разные вещи, в 
каждом конкретном случае нужно очень внимательно подойти к решению вопроса. Поспешные решения очень опасны и 
рано или поздно  бумерангом возвращаются.  Сейчас  косовская власть хотела  в  одностороннем порядке провозгласить 
независимость, но мне кажется, их приостановили, и хорошо, что не пошли по пути эскалации. Здесь опасно и чрезмерное 
давление. Если бы я сказал, что знаю решение по Косово, я бы слукавил, у меня есть большая книга по Балканам и все что 
мы  спрогнозировали,  к  сожалению,  почти  на  99%  исполнилось.  С  одной  стороны,  я  рад,  как  прогнозист,  что  мы  не 
ошиблись, но с другой – печально, прогнозы неутешительные. 

Надо использовать как можно разные переговорные площадки,  не только официальные, например,  на уровне 
МИДа  России  и  Грузии,  но  и  задействовать  все  общество  –  организовать  двусторонние  и  многосторонние  научные 
дискуссии,  встречи  политологов,  экспертов,  молодежи,  т.е.  больше  площадок  для  обмена  мнениями,  что  приведет  к 
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возникновению многовариантности компромиссов. Тогда можно сравнить позиции и по возможности учитывать интересы 
сторон.

-  Обязательно должна быть третья сторона, модератор в грузино-абхазском и грузино-южноосетинском 
переговорах?

- Очень часто модераторы не нужны или могут быть авторитетные люди для той и другой стороны. Необязательно 
государственные мужи, можно других, единственное, нужно проявить политическую волю и делать встречи разнообразными 
по тематике. Невозможно выбросить из истории совместно прожитые годы как из жизни Грузии, так и России, поэтому 
давайте  искать  совместные пути.  Сами власти  никогда  не  смогут  выработать  компромиссных решений  без  поддержки 
общественности

Я бы всегда исходил из одного: что соответствует интересам России и Грузии? - дружеские отношения. Можно 
сколько угодно искать противоречия, конечно, они есть, я, честно говоря, не делал бы никакой трагедии от вступления 
Грузии в НАТО. По этому поводу очень много споров, но само по себе расширение НАТО никакой угрозы для России не 
представляет. Если же Грузия вступит в НАТО, то это будет проблема не России, а НАТО, потому что та головная боль,  
которая  есть  в  Грузии,  перейдет  в  НАТО  и  сделает  эту  организацию  еще  более  недееспособной.  А  вот  по  поводу 
вступления Украины в НАТО у меня есть опасения. Боюсь, сама постановка вопроса может расколоть Украину и внутри нее 
это может вызвать такой взрыв, что последствия будут страшными не только для Украины, но и для России, и всех других 
государств, граничащих с Украиной, для Европы. Я бы не спешил приглашать Украину в НАТО.

Серьезную консолидированную военную силу представляют  сами США,  но думаю,  нет  никаких национальных 
интересов, пока, во всяком случае, которые заставили бы Россию и Америку вступать в конфликт, наоборот, у них очень 
много  совпадений,  особенно  в  стратегическом  видении.  Только  в  том  случае,  если  Россия  поменяет  свой  курс  на 
антидемократический, начнет проводить политику советских времен и будет поддерживать всевозможные режимы стран 
изгоев,  только в случае такого поворота, а он может произойти, если к власти придут  радикальные коммунисты,  либо 
националисты, безусловно, возможна конфронтация с Америкой - холодная война всегда может перерасти в горячую.

Сегодня часто любят повторять, что в советское время была стабильность, это неправда – это была опасная 
стабильность,  которая  много  раз  подводила  к  грани  ядерной  войны,  уничтожению  человечества.  Это  миф,  который 
неизвестно кто людям вбил в голову. Стабильность была, но очень хрупкая, опасная и в любую секунду могла закончиться 
мировой войной. Это факт, о котором забывают. Можно конечно жить, приставив пистолеты к вискам друг друга и так сидеть 
стабильно. А вдруг у кого нервы не выдержат? - Пистолет выстрелит в любом случае и в обе стороны. Поэтому не стоит 
говорить о былой стабильности и мечтать о том многополярном мире, который существовал. О нем надо забыть.

Что касается Грузии, у нее очень много проблем, чтобы стать демократической страной, хотя скажу, что некоторые 
шаги, которые там происходят, для меня, допустим, являются примером для подражания.  Например, решение вопроса 
дорожной полиции хороший пример для всех постсоветских стран. 

«Революция неоднократная смена всего и вся»
По сути, в Грузии они создали все структуры заново и здесь есть один важный вопрос – когда говорят, не дай бог 

случиться революции в России, и я так считаю, но в России демократическая революция началась в начале 90-х годов и 
продолжается сегодня. Революция неоднократная смена всего и вся, это необязательно кровь на баррикадах и взрывы на 
улицах. Смена коренных основ у нас пока еще не завершена и тот, кто говорит, что нам не нужна революция, призывает 
вернуться назад, в 91-й год. Когда сегодня говорят о революции, речь не идет о свержении нынешней власти, а о том, что 
нам нужно продолжать начатое в августе 91-го года, т.е. создание новой демократической России. По сути, революция у нас 
происходила в несколько этапов: в августе 1991-го была свергнута коммунистическая, но не советская власть, что важно 
отметить,  она  продолжала  существовать  до  октября  1993  года.  Когда  говорят,  что  в  октябре  93-го  был  расстрелян 
парламент,  это  ложь,  потому что  парламента  в  России  не  существовало,  была советская  власть,  а  это  две  большие 
разницы. 

То развитие, которое Россия себе выбрала в начале 90-х, продолжается с переменным успехом и я уверен, она 
пойдет по этому пути дальше. Проблема в другом – страна огромная и требуется времени, чтобы стать по-настоящему 
демократической. 

Может ли мораторий на ДОВСЕ укрепить безопасность России?
-  Я бы хотела спросить у вас о головной боли почти всех стран – объявлении Россией моратория на 

ДОВСЕ. Я прочла мнение российских экспертов и многие из них где-то рады такому решению, потому что у России 
появилась возможность не отчитываться перед всякими инспекциями о наращивании или передвижении своих 
обычных вооружений, тем самым могут укрепить свою национальную безопасность. 

- Абсолютно не согласен с таким мнением по двум причинам: первое, Россия из этого договора пока не выходила, 
следовательно, не будем никуда перемещать войска и нарушать прежние договоренности. Другое дело, что временно мы 
не допускаем к себе инспекции и своих не направляем никуда, не отправляем информацию о своих войсках и не получаем 
информацию от наших партнеров по договору. Надеюсь, это временные меры, которые призваны привлечь внимание к 
проблеме,  потому  что,  безусловно,  этот  договор  действовал  и  действует  не  только  в  интересах  России,  но  и  всех 
европейских государств, даже тех, которые не входят в него сегодня. К примеру, прибалтийские государства не входят в 
договор,  но разве  в  их  интересах бесконтрольное формирование,  например,  наступательных группировок России  и  их 
перемещение у своих границ? Более того, я думаю, как раз они бояться этого и естественно, должны первыми выступать с 
требованием, чтобы задействовал договор и они стали бы его участниками. К сожалению, четыре государства – Словения, 
Латвия, Литва и Эстония члены НАТО, но не входят в ДОВСЕ и поэтому не обязаны отчитываться перед Россией. 

Ситуация абсурдная, этот вопрос Россия поднимала не раз, ненормально, когда теоретически на территории этих 
государств могут быть созданы наступательные группировки против России. Надо принимать меры? – надо. Надо решать 
вопрос? – надо.
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Будут ли армии Словении, Латвии, Литвы и Эстонии когда-нибудь представлять угрозу для России? – да никогда, 
но теоретически на их территории можно развернуть любые группировки вооруженных сил НАТО или других государств. 
Т.е. мы должны заранее, пока нет такой ситуации, предусмотреть все опасные пути развития событий и постараться их 
избежать. 

Мы обсудили один из аспектов, а их немало, поэтому я считаю, что договор должны ратифицировать все стороны 
и самое главное, он должен и дальше адаптироваться, то что было принято в Стамбуле, это пройденный этап и надо 
двигаться дальше. Кстати, Россия свои обязательства по стамбульским соглашениям в отношении Грузии и Приднестровья 
перевыполнила и давно, поэтому никаких формальных причин не ратифицировать ДОВСЕ не существует.

- Озабоченность России в отношении соседних стран не вызывает сомнений, они граничат с Россией, за 
исключением Словении,  но с другой стороны, почему Россия помогает оружием Абхазии и Южной Осетии -  не 
секрет, что российское вооружение поступает в эти регионы Грузии; российские военные – министры обороны 
этих анклавов; в воинских учениях Абхазии, как все могли убедиться, армия непризнанного государства вооружена 
российским оружием, это и авиация, катера военные, тяжелая техника и т.д. Правильно, Россия против того, чтобы 
вооружались прибалты у ее границ, но где логика, когда она помогает вооружаться сепаратистам и у своих границ, 
и у границ соседнего государства?

-  Логика, конечно, есть,  но неприемлемая для Грузии. Я против вооружения непризнанных и помогать в таких 
межнациональных конфликтах одной стороне всегда плохо - это всегда консервация конфликтов, но никак не решение 
проблемы. Не секрет, что в том же косовском конфликте тоже была такая сложная ситуация, когда поддерживались разные 
стороны  и  все  вылилось  в  кровопролитие.  Проблема  сегодня  в  тупике.  Понятно,  кто  на  первых  порах  поддерживал 
абхазских сепаратистов,  без  России они не выдержали бы.  Кто вошел-то в Абхазию, откуда грузинские формирования 
вошли на территорию Абхазии?

- Грузинские войска передвигались на своей территории, зачем Вы разделяете регионы одной страны? 
- Да, конечно, это так. Если вы помните, герой, один из защитников абхазской независимости был Шамиль Басаев, 

который был и героем российского телевидения, я это хорошо помню, но факт то, что подготовку он прошел серьезную и 
все вернулось нам бумерангом. Я не защищаю ни Абхазию, ни Осетию, ни Грузию. 

Очень надеюсь что та конфронтационная риторика, которая последние года два была между Россией и Грузией, 
отойдет в прошлое, хотя можно как-то понять - такая риторика помогает мобилизовать население, на носу две кампании, но 
я вижу, что Грузия постепенно уходит из главных тем и это хорошо - это означает, что ситуация не будет нагнетаться 
искусственно и можно будет принимать решение не исходя их пропагандистских задач, а из реальных потребностей всех 
россиян и  граждан Грузии. 

Грузии в политической жизни Франции не существует
05.09.2007 «Новый регион» Интернет издание стран Южного Кавказа

Амалия Оганджанян
В 1921 году "большевики" оккупировали первую грузинскую республику и вынудили мою семью бежать из страны. 

Сегодня их потомки и последователи "корчат" из себя "борцов за демократию и апологетов государственного суверенитета". 
На деле же суть осталась прежней, изменились лишь лозунги. 

- "Не адекватно заданный вопрос". Так ответили в Центральной Избирательной Комиссии Грузии (ЦИК) на мой 
запрос  о  политико-правовой  реабилитации  потомков  представителей  правительства  Грузинской  Демократической 
Республики, с1921 года находившихся в вынужденной эмиграции. Тем самым ЦИК отказал мне в праве принимать участие в 
президентских  выборах  2008  года.  Нынешняя  Конституция  Грузии  -  правопреемница  Конституции  первой  грузинской 
республики.  Очень  странно,  что  для  потомков  грузинских  эмигрантов,  вынужденных  покинуть  страну  в  1921  году, 
существуют препятствия для участия в выборах. Вопрос моего участия в выборах станет для нынешних грузинских властей 
своеобразным тестом на большевизм и трусость. Таково мнение лидера оппозиционной политической партии "Путь Грузии", 
бывшего министра иностранных дел Саломе Зурабишвили. 

В Грузии произошло слияние большевистской методологии и чисто американских PR технологий. Так возникла 
совершенно новая форма - необольшевизм. Можно сказать, что я стала жертвой тех самых большевистских элементов, 
окопавшихся  в  нынешней  грузинской  власти.  Для  них  я  всегда  была  чужеродным телом.  В  результате  система  меня 
отторгла. Причин моего ухода из правительства много. Но в целом то, что случилось - это итог неприятия системы как 
таковой. 

Необольшевизм выражается в том, что мы имеем в действительности однопартийную систему, фикцию судебной 
и  законодательной  власти.  Контроль  всех  органов  власти  реально  сосредоточен  в  руках  одной  партии  -  "Единого 
Национального Движения". Правящая партия это и суд, и парламент, и правительство, и во многом даже масс-медиа. Да, 
формально  проводятся  выборы.  Избираются  парламентарии,  депутаты  органов  местного  самоуправления  и  даже 
директора школ. Но, на деле правящая партия назначает на различные должности своих членов. Точно такой подход был 
избран и при комплектовании состава Центральной Избирательной Комиссии. 

Правящая партия получила 90% мандатов в органах местного самоуправления. Теперь ни о какой независимости 
властей  на  местах  речь  не  идет.  Все  решения  принимаются  в  центре.  Самоуправления  стало  полной  фикцией.  Так, 
представитель "Единого Национального Движения" Давид Киркитадзе выходит и заявляет: "мы приняли решение на 25 
миллионов урезать бюджетные затраты в таком-то регионе". Ну, что это, если не самый настоящий большевизм? Правда, 
большевизм в обновленной форме, с американскими формулами. К ним, можно отнести раскраску фасадов, или открытие 
фонтанов. Это далеко не мания президента Михаила Саакашвили, а старая, известная психологическая технология. Все 
тонко продумано - светлые тона и свойство воды успокаивать… 

Формы большевизма бывают самые разные - "брежневские", "сталинские", но "революционный энтузиазм" виден 
во всем. Мы старый мир разрушим до основания, а затем… все должно быть выстроено заново. Маниакальное желание 
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того,  чтобы  все  начиналось  с  меня,  уже  становиться  частью  менталитета.  -  "Мы  начали  возрождение  балета,  мы 
реставрируем здания, мы открываем что-то самое лучшее в Европе". 

Можно подумать, что большинство объектов не было выстроено еще в советское время, или их никогда раньше не 
реставрировали.  Чего  только стоят  чисто  неокомсомольские  проекты -  лагеря патриотов,  базы резервистов,  массовые 
концерты для молодежи. Тем самым, власти пытаются отвлечь от проблем и хоть чем-то занять население. Сегодня мы 
имеем новый вариант старой системы. Никакой революции на самом деле не было. Это и есть самая большая трагедия 
последнего времени. Революция была осуществлена теми людьми, которые и раньше были у власти и они всего лишь 
монополизировали власть. Настоящая революция произойдет совсем в другой форме. 

Как и почему возник необольшевизм, меня мало интересует. Гораздо важнее то, как выйти из этой ситуации. В 
конце концов, мы должны прийти к тому моменту, когда каждый человек станет себе хозяином. Главное, не испугаться - ни в 
выборах, ни в личной жизни. Америка не построит за нас нашу страну, а Россия не живет одной лишь только мыслью о том,  
как бы нас "задавить". По натуре я оптимист, и надеюсь, что мы долго терпеть не будем. В противном случае я бы не 
осталась  в  политике.  Думаю,  что  есть  граница  между  страхом  и  терпением.  Грузинское  общество,  более  готово  к 
изменениям, чем мы привыкли думать. Но оно в себе не уверено. Многие думают, что если я так считаю, я так критичен, то 
другие нет. Поэтому важно, чтобы каждый человек убедился в том, что он не один, что и другие думают так же как он. Наше 
пробуждение уже началось. Мы и большие трагедии переживали. 

Ваш прогноз по поводу изменений политики Франции в отношении Грузии? 
Новый президент  Франции Николя Саркози  будет  более  независим от  России.  Это  будет  уже  не  тот  Париж, 

который в последние 20-ть лет старался не обидеть Москву. Расклад изменился. К власти приходит новое поколение, у 
которого нет устаревших установок и комплексов. Оно будет проводить более адекватную политику. Впрочем, это не значит, 
что она будет антироссийской. Нет, она будет более независимой и менее идеологизированной. 

Те же изменения произойдут и в отношении к Кавказу и, в частности, к Грузии. Сегодня уже нельзя говорить об 
отдельной политике Франции, или Германии. Она проходит через призму общеевропейских интересов. У нас не должно 
оставаться иллюзий по поводу того, что от дружелюбного или, наоборот, враждебного настроя Франции или какой-то другой 
страны зависит наш успех в вопросах интеграции в НАТО и ЕС. В первую очередь все зависит от нас самих - как мы 
выполним обязательства, начиная с вопросов безопасности и заканчивая становлением демократии. 

Вопрос нашего вступления в ЕС на повестке дня даже не стоит. После того, как референдум по общеевропейской 
конституции провалился, расширение Евросоюза оказалось временно парализованным. Европейская политика соседства – 
далеко не та программа, которая поможет нам попасть в ЕС. Мы должны наконец-то перейти к реальным переговорам по 
данному вопросу, включая такие моменты, как позиция и роль Евросоюза в урегулировании территориальных конфликтов. 
Нам следует понять – каковы наши общие интересы с Европой, и стараться развивать их. От того, насколько серьезно мы к 
этому приступим, и будет зависеть позиция Франции. В Грузии создан миф о том, что именно Франция мешает вступлению 
Грузии в НАТО и ЕС. Президент Франции Николя Саркози против расширения Европы, но не думаю, что он испытывает к 
Грузии какую-то личную неприязнь. В политике вообще понятия дружбы не существует.  Быть союзником одной страны 
вовсе не значит быть союзником его союзника. 

Сомневаюсь, что французская внешняя политика претерпит радикальные изменения. Правда, старая идеология, 
связанная с тем, что Россия ближе по духу - союзник по первой и второй мировой войне, отойдет на задний план. Все это 
уйдет в прошлое. Новое поколение политиков больше настроено на то, чтобы развивать страну. Оно менее ограничено 
рамками  старого  мировоззрения.  Произошло  взросление  ребенка,  который  хочет  все  большей  самостоятельности  и 
отказывается от прежних иллюзий. 

Ни один из кандидатов в президенты Франции не озвучил прогрузинской позиции. Но, с чего вдруг Грузия могла 
стать отдельной темой во французской предвыборной кампании.  Пора перестать выдумывать и верить в легенды,  что 
Грузия  для  всех  чуть  ли  не  пуп  земли.  Грузии  как  таковой  в  политическом  жизни  Франции  не  существует.  Конечно, 
президент Николя Саркози может устраивать Тбилиси, потому что является политиком современного склада, открытого к 
новым идеям. Это тот лидер, которому можно объяснить, какую роль в силах сыграть Европа на Кавказе. Перед нами 
открытая дверь. Войдем ли мы в нее, зависит лишь от нас. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

181



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
31 августа. "В 2006 году я хлопнул дверью потому, что бандиты правили городом, и не только", - заявил премьер-

министр Кыргызстана Алмазбек Атамбаев, комментируя журналистам версии о его скорой отставке.
"Представьте,  что  я  ушел  в  отставку,  -  отметил  премьер-министр  КР.  –  Добьемся  ли  мы  таким  образом 

стабильности в  стране? Или упадут  цены? Ничего этого не произойдет.  Будет только хуже… В такую трудную минуту 
хлопнуть дверью и убежать – это не мое".

Глава  кабинета  министров  подчеркнул,  что  правительство  пользуется поддержкой  президента  КР Курманбека 
Бакиева.

Ранее Атамбаев занимал в правительстве Феликса Кулова пост министра промышленности и внешней торговли. В 
апреле 2006 года ушел в отставку, заявив о своем несогласии с политикой президента КР Курманбека Бакиева. До своего 
назначения главой правительства принимал активное участие во всех акциях оппозиции.

2 сентября.  Ажиотаж на валютном рынке республики возник не из-за поправок в таможенное законодательство, 
утверждают в Таможенном комитете Министерства финансов. 

Как  отмечается  в  распространенном пресс-релизе  Таможенного  комитета,  данным ведомством был проведен 
мониторинг  количества  ввезенных  на  таможенную  территорию  Казахстана  банкнот,  задекларированных  в  таможенном 
режиме выпуска товаров для свободного обращения.

«По результатам мониторинга установлено,  что  за период с  21 по 30 августа текущего года,  на  таможенную 
территорию Республики Казахстан ввезено и задекларировано в  таможенном режиме выпуска товаров для свободного 
обращения банкнот на 18,6% больше, чем во второй декаде августа 2007 года», – говорится в пресс-релизе.

В этой связи Таможенный комитет заявляет, что «внесенные изменения в таможенное законодательство (...) не 
повлияли на ввоз товаров, а именно банкнот на таможенную территорию Республики Казахстан, а равно не влияют на рост 
рыночного курса обмена валют на территории Республики Казахстан».

В пресс-релизе также подчеркивается, что были зарегистрированы факты вывоза банкнот за пределы Казахстана, 
что также подтверждает отсутствие дефицита банкнот в банках.

2 сентября.  На первом заседании депутаты Мажилиса Парламента РК единогласно проголосовали за доверие 
Правительству. По итогам голосования премьер-министр РК Карим Масимов выразил благодарность депутатам Мажилиса 
за доверие правительству и отметил готовность кабинета министров к конструктивному сотрудничеству с депутатами во 
имя дальнейшей реализации масштабных реформ в стране.

2 сентября. Председатель Нацбанка Казахстана Анвар Сайденов призвал население республики не поддаваться 
панике, которая наблюдается в последние дни на рынке наличной иностранной валюты. "Ажиотаж основан на слухах. Я бы 
назвал это истерией", - сказал он, комментируя возникшую накануне Дня конституции, отмечаемого 30 августа, ситуацию с 
ажиотажной скупкой долларов в обменных пунктах республики.

По словам Сайденова, "ситуация уже на праздниках начала стабилизироваться, а биржевой курс доллара вниз 
пошел". Вчера средневзвешенный курс тенге на торгах на Казахстанской фондовой бирже составил 125,99 тенге за доллар 
против 126,25 в среду. С 30 августа по 1 сентября курс продажи долларов в обменных пунктах достигал 140 тенге. Глава 
Нацбанка предупредил, что если граждане Казахстана будут поддаваться паническим настроениям, "в конечном итоге они 
получат убыток: возьмут дорогие доллары, а продавать будут дешевые". "Национальный банк, который влияет на биржевой 
курс, всегда держит его очень стабильным. А колебания происходили в обменных пунктах, которые потеряли всякую связь с 
биржевым курсом", - подчеркнул Сайденов. Банки Казахстана, активно занимавшие на международном рынке, в июле стали 
испытывать  острый  дефицит  средств  и  начали  скупать  доллары  на  внутреннем  рынке.  К  ним  присоединились  и  те 
иностранные инвесторы, которые выводят средства из страны, чтобы закрыть дыры в своем балансе. В результате курс 
доллара к тенге ощутимо вырос.

3 сентября. В сентябре-октябре 2007 г. шесть французских истребителей "Мираж", дислоцированных в Душанбе, 
будут переброшены в Кандагар. Этот шаг направлен на то, чтобы создать условия для более интенсивного патрулирования 
южного Афганистана, который является оплотом движения "Талибан".

Пресс-секретарь министерства обороны Франции Лорен Теиссеир заявил, что боевые самолеты надо "приблизить 
к потенциальной зоне их вмешательства". Ранее о намерении усилить контингент в Афганистане заявил президент Франции 
Николя Саркози, выступая с тезисами о внешней политике своей страны.

Вместе с истребителями в Кандагар из Таджикистана будут переброшены 150 военнослужащих: как пилоты, так и 
технические специалисты. В Душанбе, по словам представителя посольства, останутся от 300 до 350 военных, а также три 
военно-транспортных самолета, передает ForUm. 

3  сентября.  Евросоюз  обеспокоен  конфликтом  между  правительством  Казахстана  и  международным 
консорциумом  во  главе  с  итальянской  нефтяной  компанией  Eni  вокруг  месторождения  Кашаган  и  готов  поддержать 
консорциум, если права компаний будут нарушены.

Об этом заявил еврокомиссар по энергетике Андрис Пиебалгс.
По его словам, в случае нарушения юридических прав консорциума Еврокомиссия готова принять "адекватные 

меры" на основании меморандума о взаимопонимании в области энергетики, подписанного Казахстаном и Еврокомиссией в 
декабре 2006 года. 

3  сентября.  В  ближайшее  время  правительством  будет  принято  решение  по  ограничениям  в  области 
перепродажи  жилья,  сказал  на  пресс-конференции  в  Алма-Ате  заместитель  председателя  Комитета  по  делам 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства Министерства индустрии и торговли Казахстана Николай Тихонюк. 
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По  его  мнению,  стоимость  строительства  жилья  в  настоящий  момент  существенно  ниже  цены  его  продажи, 
которая при каждой последующей его продаже возрастает еще больше. «Цена строительства сейчас составляет $500-700, 
а продают от 2 до 5 тысяч», – сказал Тихонюк.

Представитель стройкомитета напомнил, что 20 августа указом главы государства утверждена новая жилищная 
госпрограмма  на  2008-2010  годы.  В  ее  рамках,  отметил  он,  «впервые  будет  построено  арендное  жилье,  продолжено 
строительство  кредитного  жилья  и  впервые  предусмотрена  реконструкция  существующих  инженерных  сетей».  На 
реконструкцию старых сетей выделено 23 миллиарда тенге. «Это большая боль, особенно в районных центрах. Еще 90 
миллиардов выделяется на строительство новых сетей», – подчеркнул Тихонюк. 

Вместе с  тем,  «учитывая ошибки первой программы, была введена классификация жилых домов по четырем 
категориям. Это связано с тем, что в некоторых регионах построены дома с большой квадратурой, трехкомнатные квартиры 
в 200 квадратных метров в два уровня. Люди не могут выкупить эти квартиры, и коммунальные услуги на них также очень 
дорогие.  Это  было  в  Шымкенте,  Таразе,  Уральске»,  –  рассказал  Тихонюк.  По  его  словам,  в  некоторых  регионах  уже 
приступили к проектированию новых домов, которые будут строиться по нетиповым проектам. 

3  сентября.  "Создание  национальной  идеологии  есть  не  что  иное,  как  примитивная  имитация  деятельности, 
показатель полной пустоты и тех людей, которые это декларируют, и тех, кто согласно кивает головами. Национальная 
идеология не может быть придуманной, сформулированной и предложенной народу. Национальная идеология создается 
вокруг естественно накопленных обществом ценностей, формируясь десятилетиями". Такую точку зрения корреспонденту 
ИА  REGNUM  высказал  профессор  Киргизско-Российского  (Славянского)  университета  (КРСУ)  Александр  Князев, 
комментируя предложенную Госсекретарем Киргизии Адаханом Мадумаровым "общенациональную идею" "Развитие через 
единство".

"Пока признаков формирования какой-либо идеологии в самом обществе я не вижу. Разве что идеология, которую 
исповедуют чиновники и "новые киргизы": все покупается и все продается... Кроме того, о единстве в обществе говорит 
человек,  считающий  всех  граждан  нетитульной  национальности  "квартирантами"  в  стране  -  было  такое  в  биографии 
госсекретаря, наверное, не я один об этом помню", - сказал Князев.

Эксперт отметил, что Киргизия, как и все постсоветские государства кроме России, пошла по пути строительства 
этнократического государства, "где титульный этнос становится доминирующим во всех сферах жизни". "Сейчас русские в 
Киргизии, как и подавляющее большинство всех граждан, не относящихся к титульному этносу, исключены из политической, 
общественной и культурной жизни.  Да и из более менее серьезной экономики.  Если сегодня проанализировать состав 
собственников  большинства  госпредприятий,  ныне  приватизированных,  то  там  мы  найдем  очень  мало  фамилий 
нетитульного происхождения".

4  сентября.  Районный  суд  Алма-Аты  вынес  приговор  по  делу  о  налете  на  казахский  "Нурбанк":  почти  все 
подсудимые оправданы, сообщает "Интерфакс". Обвинения сняты с бывшего председателя правления банка Абилмажена 
Гилимова, а также четырех бойцов спецотряда алма-атинской полиции, которые, как ранее заявляло следствие, принимали 
участие в налете.

Как отмечает агенство, неделю назад прокуратура отказалась от обвинений в отношении всех подсудимых. Между 
тем представители руководства силовых структур Алма-Аты, проходившие по делу, все же были осуждены: замначальника 
департамента  внутренних  дел  Нарлан  Самалихов  получил  три  года  тюрьмы,  командир  спецотряда  полиции  Болат 
Кадыргожаев - полтора года.

Конфликт в головном офисе "Нурбанка" произошел 31 января, когда туда прибыли несколько полицейских. В банке 
их появление расценили как налет, позднее следствие заявило, что сотрудники правоохранительных органов действовали 
по заданию Абилмажена Гилимова, который якобы поручил им похитить некие финансовые документы, чтобы скрыть следы 
собственных махинаций.

В  числе  подозреваемых оказались  также  бывший зампред  правления  банка  Жолдас Тимралиев  и  начальник 
хозяйственного управления Айбар Хасенов, который с конца января числятся пропавшими без вести.

5 сентября. 20 % доли казахстанской телерадиокомпании "31 канал" намерена приобрести российская компания 
"СТС медиа". Об этом заявил президент медиахолдинга "31 канал" Арманжан Байтасов. Заключено соглашение о создании 
нового холдинга, куда войдут 31 канал и радио 31.

Сделка  завершится  в  течение  ближайших  месяцев.  Компания  СТС  известна  казахстанским  телезрителям  по 
развлекательным брэндам "Не родись красивой", и "Моя прекрасная няня". Под руководством Александра Роднянского она 
входит в десятку крупнейших медиакомпаний Европы. По мнению президента 31 канала, СТС поможет в создании нового 
национального кино в Казахстане и нового телевизионного продукта. 

5 сентября.  Как сообщает ИА Азия-плюс, дочь президента Таджикистана Эмомали Рахмона Озода возглавила 
консульское  управление  МИДа  страны.  Прежний  руководитель  консульского  управления  таджикского  МИДа  Бахром 
Холназаров указом главы государства от  21 августа назначен Чрезвычайным и Полномочным Послом Таджикистана в 
Республике Казахстан. 

5  сентября. Нурсултан  Назарбаев  посетил военный полигон "Майлан",  где  прошли совместные специальные 
тактические учения Службы охраны Президента Республики Казахстан и Республиканской гвардии "Камал-2007".

В  ходе  учений  военнослужащие Службы охраны и  Республиканской  гвардии продемонстрировали механизмы 
принятия решений по пресечению и отражению возможных террористических атак, показали профессиональную подготовку 
в  выполнении  специальных  упражнений  боевых  стрельб,  обеспечению  безопасности  охраняемых  лиц  в  различных 
условиях.

Глава государства дал позитивную оценку уровню боевой готовности подразделений Службы охраны Президента 
и Республиканской гвардии.
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5 сентября.  В г.Ош (Киргизия) представители узбекской национальности вышли на митинг против сокращения 
часов узбекского языка в средних школах с узбекским языком преподавания в пользу увеличения часов государственного – 
киргизского – языка.

Соответствующий приказ был издан министерством образования 12 июня этого года. Митингующие заявили о 
дискриминационном характере этого приказа, напомнив нормы конституции, отвергающие дискриминацию по языковому 
признаку.

Во время акции протеста к собравшимся вышел представитель областного отдела образования, который объявил 
о восстановлении прежнего объема преподавания родного языка  и литературы в  средних  школах  с  узбекским языком 
обучения.

6 сентября.  В Ашхабаде состоялась встреча президента Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедова и главы 
турецкой  компании  "Полимекс"  Эрола  Табанджи.  Как  передает  ашхабадский  корреспондент  Turkmenistan.ru,  Табанджа 
представил главе государства новые архитектурные проекты компании.

Среди крупных проектов – завод по производству газобетона в промышленной зоне к северу от Ашхабада. По 
словам  главы  строительной  компании,  возведение  объекта  должно  окупиться  за  2,5  года  после  своего  ввода  в 
эксплуатацию.  Завод  будет  на  95%  работать  на  местном  сырье,  а  его  будущая  продукция  будет  обладать  такими 
необходимыми свойствами, как теплоизоляция, противопожарная и сейсмическая безопасность.

Затем  компания  "Полимекс"  предложила  проект  расширенного  Дворцового  комплекса  в  центре  Ашхабада. 
Проектировщики  предложили  построить  Президентский  дворец,  здания  для  сопутствующих  служб,  помещения  для 
торжественных мероприятий, а на площади установить 50-метровый штандарт президента Туркменистана. Как напоминает 
Turkmenistan.ru,  днем  раньше  руководители  французской  компании  "Буиг"  также  представили  вниманию  Гурбангулы 
Бердымухамедова макет Президентского дворца. Ни один из проектов не был утвержден главой государства.

Далее  глава  государства  детально  ознакомился  с  проектом  застройки  курортного  местечка  Арчабил  под 
Ашхабадом (бывшая  Фирюза),  где  планируется  построить  16  пансионатов.  Проект  компании  "Полимекс"  был  в  целом 
одобрен президентом, который распорядился разработать также проект фешенебельного комплекса для приема высоких 
гостей.

Вниманию Гурбангулы Бердымухамедова был представлен также проект телебашни, который был отправлен на 
дальнейшую доработку.

В  завершение  переговоров  руководители  "Полимекс"  предложили  макет  нового  символа  независимости  и 
суверенитета Туркменистана – 100-метрового шпиля, на вершине которого будет реять государственный флаг страны. 

6 сентября. Baltic Beverages Holding (BBH) официально ввел в эксплуатацию пивзавод в Ташкенте (Узбекистан), 
инвестиции в который составили 50 млн евро.

Как сообщается в пресс-релизе холдинга, проект реализован ООО СП Sarbast Plus, в котором BBH контролирует 
75,1% уставного капитала.

Завод в  июле начал производство  пива  местной  марки  Sarbast,  что в  переводе  в  древнеузбекского  означает 
"свободный, независимый".

Мощности  нового  предприятия  рассчитаны  на  выпуск  1  млн  гектолитров  (гкл)  пива  в  год  с  возможным 
расширением до 2 млн гкл к концу 2008 года. На заводе создано 300 новых рабочих мест.

По данным BBH, потребление пива в Узбекистане с населением 27 млн человек составляет около 10 литров на 
человека в год. При этом пивной рынок в последние несколько лет стабильно развивается. В 2006 году в республике было 
произведено 11,567 млн дал пива, что на 20,3% больше, чем в 2005 году.

BBH создан датской Carlsberg и британской Scottish & Newcastle на паритетных началах. Холдинг работает в 19 
странах и является лидером на рынках России, Украины, стран Балтии, Казахстана и Узбекистана. 

6  сентября.  Власти  Казахстана  хотят,  чтобы госкомпания  Казмунайгаз  стала  вторым оператором гигантского 
нефтяного месторождения Кашаган наряду с итальянской ENI, сказал премьер- министр страны Карим Масимов.

"В соответствии с теми поручениями и требованиями, которые были высказаны президентом страны, Казмунайгаз 
должен быть сооператором", - сказал Масимов журналистам. "О процентах пока говорить не буду", - добавил он.

На прошлой неделе Казахстан приостановил освоение Кашаганского нефтяного месторождения, крупнейшего из 
открытых в  последние  десятилетия,  обвинив  разрабатывающий его  консорциум в  таможенных нарушениях,  нанесении 
вреда окружающей среде и создании угрозы пожара.

Казахстан заявил, что потребует компенсации "ущерба". Критике предшествовало высказанное Астаной желание 
приблизить момент извлечения прибыли от $57-миллиардного проекта и увеличить свою долю.

6 сентября. Ракета-носитель "Протон-М" с разгонным блоком "Бриз-М" и японским космическим аппаратом JCSAT-
11,  стартовавшая  ночью  с  космодрома  Байконур,  упала  в  40  км  от  Жезказгана.  Об  этом  сообщила  пресс-служба 
Федерального космического центра "Байконур".

По информации пресс-службы ФКЦ "Байконур",  запуск  был проведен в назначенное время в 4.43 по времени 
Астаны (2.43 московского времени), но на 135-й секунде полета произошло аварийное выключение двигательной установки 
второй ступени ракеты.

По данным Министерства по чрезвычайным ситуациям Республики Казахстан, "ориентировочное место падения 
РН - 40 км юго-западнее Жезказгана".

В настоящее время в Байконуре создана комиссия по расследованию причин аварии и обследованию района 
падения ракеты-носителя, как сообщает пресс-служба ФКС.

По данным пресс-службы, это первая катастрофа "Протона" при запуске после 1999 года, когда произошли два 
падения "Протонов" в Карагандинской области.

Как сообщалось ранее, РН "Протон" должна была вывести на космическую орбиту японский спутник JCSAT-11, 
предназначенный для предоставления услуг прямого телевещания и связи.
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6 сентября. Как сообщает Туркменская государственная служба новостей (ТДХ), состоялось заседание Кабинета 
министров Туркменистана, посвященное итогам социально-экономического развития страны за 8 месяцев текущего года.

Открывая заседание,  президент Туркменистана К.  Бердымухаммедов отметил,  что в целом экономика страны 
развивается  стабильно  высокими  темпами,  составившими  за  истекший  период  120,6  процента.  Вместе  с  тем  было 
отмечено,  что  по  мере  продвижения  экономических  реформ  вскрываются  неиспользованные  резервы,  задействовать 
которые необходимо в интересах государства и народа.

Подводя  итоги  заседания,  К.  Бердымухаммедов  остановился  на  ряде  вопросов  принципиального  характера, 
касающихся  новых  подходов  к  формированию  экономической  стратегии  развития  страны.  "Мы  не  продвинемся  в 
реализации намеченных реформ в экономике, если не обеспечим ее стратегического планирования как с точки зрения 
государственного регулирования, так и развития рыночных отношений", - заявил президент, отметив, что в этот переходный 
период  необходимо  организовать  систему  управления  макроэкономическими  процессами,  снизить  тяжесть  нагрузки  на 
государственный  бюджет.  Этого  можно  достичь,  изменив  подход  к  планированию  и  прогнозированию,  чем  и  должен 
заняться соответствующий институт, который предполагается создать, отметил президент. 

6  сентября.  В  Южно-Казахстанской  области  (ЮКО)  выявлены  еще  5  детей,  зараженных  ВИЧ,  сообщил 
заместитель главного врача областного центра по профилактике и борьбе с ВИЧ/СПИД (СПИД-центр) Артур Абдразаков. 
Таким образом, число ВИЧ-инфицированных детей в этом регионе возросло до 132.

Кроме того, выявлены еще две ВИЧ-инфицированные матери, сообщил А.Абдразаков.
По его данным, все выявленные дети в возрасте до пяти лет. "В данный момент дети в арт-терапии не нуждаются 

и находятся дома", - сообщил собеседник агентства.
Между тем, главный врач областного СПИД-центра Наталья Бабина рассказала агентству "Интерфакс-Казахстан", 

что "все эти дети были выявлены до 27 августа", уточнив, что "за последние две недели в области не было выявлено ни 
одного ВИЧ-инфицированного ребенка".

Как сообщалось, вспышка ВИЧ-инфекции у детей, а также у некоторых их матерей была выявлена в ЮКО весной 
прошлого  года.  Вероятнее  всего,  дети  и  мамы  могли  заразиться  во  время  процедуры  переливания  крови,  при  этом 
медперсонал мог неоднократно использовать одноразовые препараты и инструменты.

Уже в этом году с двух ВИЧ-инфицированных детей было снято подозрение на внутрибольничное заражение.
К настоящему времени в ЮКО 9 детей с ВИЧ скончались в результате различных болезней, одна девочка погибла 

в результате несчастного случая. Один ребенок усыновлен и вывезен за пределы республики гражданами США, еще один 
ребенок усыновлен казахстанской семьей.

7 сентября.  В Ошской области Киргизии обнаружено еще 7 детей,  ,  которые заразились ВИЧ,  их возраст  не 
превышает 2 года. Проведенные анализы подтвердили наличие инфекции в их организмах. Об этом сегодня сообщило 
Республиканское объединение "СПИД". Таким образом, количество заразившихся по вине врачей достигло 22 человек.

Как  отметили  в  Ошском  областном  центре  СПИД,  сотрудники  службы  СПИД  уже  оказывают  помощь 
психосоциального  консультирования  семьям  ВИЧ-инфицированных  детей,  им  также  будет  назначено  соответствующее 
лечение.

Напомним, что в конце июля Минздрав КР объявил о том, что во время переливания крови смертельным вирусом 
заражены 8  детей,  девятый заразился  от  матери.  Кроме того,  ВИЧ обнаружили у  медицинской  сестры,  работавшей в 
процедурном кабинете и имевшей доступ к манипуляциям с кровью. После этого были обнаружены

7  сентября.  В  Казахстане  обсуждается  возможность  использования  средств  Национального  фонда  для 
финансирования  проектов  в  нефтегазовом  секторе.  Об  этом  на  пресс-конференции,  в  перерыве  II  Евразийского 
энергетического  форума,  сообщил  директор  по  управлению  нефтегазовыми  активами  АО  "Казахстанский  холдинг  по 
управлению государственными активами "Самрук" Галиаусат Кешубаев.

"Имеется в виду, что средства Нацфонда размещены за границей и его процент доходности меньше, чем мог бы 
быть при вложении в какие-то нефтяные проекты внутри Казахстана - вот вся суть обсуждаемой идеи", - сказал он.

Отвечая на вопрос журналистов, обсуждаются ли конкретные нефтегазовые проекты, в которые возможно было 
бы вложение средств из Нацфонда,  представитель "Самрука"  сказал:  "Конкретные проекты есть -  те,  которые сегодня 
реализуются Национальной нефтегазовой компанией, и "Самрук", как акционер КМГ, заинтересован в привлечении в них 
каких-то новых средств", - добавил Кешубаев.

7 сентября.  Партия Нур Отан создает партшколу. Обещают выпускать по шестьсот молодых идеологов в год. 
Какие дисциплины будут стоять в расписании слушателей школы точно пока не известно. 

Партийная  школа  не  первая  идея,  продвигаемая  молодежным  крылом  правящей  партии.  Уже  созданы  свои 
молодежные парламент и правительство. В этих демократических институтах тоже заседают представители только одной 
партии.

7 сентября.  "Подразделения ВВС Франции не покинут Таджикистан,  пока нас не попросят об этом",  -  заявил 
журналистам после встречи с президентом РТ Эмомали Рахмоном министр обороны Франции Эрве Морен.  Он назвал 
подразделение ВВС в РТ, имеющим стратегическое значение.

По  его  словам,  в  ходе  встречи  с  главой  государства  был  обсужден  широкий  круг  вопросов  двустороннего 
сотрудничества. "Мы признательны Таджикистану за отношения дружбы, сотрудничества и доверия", - подчеркнул глава 
французского военного ведомства.

Он подтвердил намерение продолжать сотрудничество в работе над общими проектами.
"Франция  взяла  обязательство  реконструировать  Душанбинский  аэропорт  и  построить  терминал,  -  напомнил 

Э.Морен. – Я заверил главу таджикского государства, что строительство терминала начнется в 2008 году, и Таджикистан 
может в будущем гордиться своим аэропортом".

"Для оказания постоянной помощи в реконструкции аэропорта уже второй год здесь работают 150 наших рабочих, 
которые продолжат работу", - добавил он.
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Отвечая  на  вопрос  о  причинах  перемещения  части  военного  контингента  из  РТ  в  Афганистан,  французский 
министр  подчеркнул,  что  это  временная  мера  и  она  носит  технический  характер.  "Это  касается  только  "Миражей"  и 
экипажей, чтобы им было удобнее выполнять свои задачи непосредственно на территории Афганистана", - ответил глава 
Минобороны Франции.

Говоря об отношениях со странами Центральной Азии в рамках Евросоюза, он напомнил, что со второй половины 
следующего года председательство в ЕС переходит к Франции, и "мы готовы поддерживать все проекты в рамках нового 
стратегического партнерства ЕС с РТ".

9 сентября.  Для экспорта на мировые рынки большого количества нефти, Казахстан при необходимости может 
построить новый трубопровод на территории Азербайджана и Грузии (от порта Баку до Черного моря). Об этом сказал в 
Астане  на  втором  евразийском  энергетическом форуме,  организованном  KazEnergy,  исполнительный  директор  АО  НК 
"Казмунайгаз" Арман Дарбаев. Он не назвал сроки и стоимость возможного строительства трубопровода.

По  его  словам,  на  первом  этапе  по  казахстанской  каспийской  транспортной  системе  через  Азербайджан 
предполагается транспортировать 500 тыс. барр. нефти в сутки (23 млн тонн в год), а на втором - до 1,2 млн барр. в сутки 
(56  млн.  тонн  в  год).  Ряд  иностранных  компаний-акционеров  проекта  по  разработке  казахстанского  месторождения 
"Кашаган" являются также инвесторами в проект Баку-Тбилиси-Джейхан (BTC). Однако мощности прокачки нефти в BTC для 
Казахстана может не хватить и "если понадобится, мы можем построить новый трубопровод от Баку до Черного моря". 
Касаясь  поставок  нефти  танкерами  до  Баку,  Дарбаев  сказал,  что  для  достижения  эффективной  транспортировки  и 
сохранения стоимости углеводородов дедвейт танкеров должен составить 60 тыс. тонн, передает "Trend". "Вопрос дедвейта 
танкеров поддерживается не только нами, но и нашими соседями", - сказал Дарбаев, как сообщает Нефть России

10 сентября.  Президент  Туркмении Гурбангулы Бердымухаммедов объявил о переходе  экономики страны на 
рыночные  отношения.  "В  этот  переходный  период  мы  должны  создать  устойчивую  макроэкономическую  систему 
регулирования,  снизить  тяжесть  нагрузки  на  государственный  бюджет",  -  заявил  он  на  заседании  правительства, 
посвященном итогам 8 месяцев.

Глава  государства  призвал  "более  эффективно  использовать  государственную  собственность,  финансовые 
ресурсы, повысить образовательный уровень руководителей и государственных служащих". Он объявил о создании научно-
исследовательского  института  стратегического  планирования,  а  также  высшей  школы  государственного  управления  с 
привлечением ведущих ученых и специалистов мирового уровня.

"Нам  предстоит  переход  на  международные  стандарты  финансовой  отчетности,  что  позволит  обеспечить 
прозрачность проведения финансовых операций, улучшить инвестиционные возможности для иностранных инвесторов", - 
отметил  Бердымухаммедов.  "Реформирование  и  реструктуризация  государственных  предприятий  позволит  улучшить 
управление государственным сектором экономики", - подчеркнул президент.

10 сентября. Правительство и центробанк Киргизии увеличили прогноз инфляции на 2007 год до 9,0 процента с 
6,0 из-за роста цен на хлеб, энергоносители и заработков гастарбайтеров, говорится в заявлении властей.

Премьер-министр Алмазбек Атамбаев ранее признался парламенту,  что правительство "проморгало"  мировую 
тенденцию роста цен на продовольствие и поздно отреагировало на летний скачок цен на хлеб.

"Тарифы  на  коммунальные  услуги  должны  быть  сохранены  на  текущем  уровне",  -  говорится  в  документе 
правительства  и  Нацбанка,  которые  назвали  другими  инструментами  сдерживания  роста  цен  укрепление  бюджетной 
дисциплины и усиление контроля за денежной массой. В то же время власти обещают рост пенсий и зарплат в госсекторе и 
дополнительные субсидии сельхозпроизводителям

Причинами резкого ускорения инфляции Кабинет и Нацбанк считают рост цен на зерно, муку, природный газ, а 
также  на  овощи,  фрукты,  стройматериалы и  высокие  темпы роста  денежной  массы за  счет  ввоза  валюты трудовыми 
мигрантами.

По предварительной оценке, валютные поступления от гастарбайтеров в первом полугодии 2007 года составили 
примерно $800 миллионов.

По  неофициальным данным,  от  300.000  до 500.000 граждан пятимиллионной  Киргизии  -  одной  из  беднейших 
постсоветских азиатских стран - работают в России и Казахстане.

10  сентября.  Министр  сельского  хозяйства  Казахстана  Ахметжан  Есимов  в  ходе  селекторного  совещания  в 
правительстве заявил, что по объемам экспорта муки страна заняла первое место в мире. Только за август текущего года 
из  республики  было  вывезено  более  девяноста  тысяч  тонн,  всего  же  за  восемь  месяцев  2007  года  на  таможенные 
терминалы было поставлено 975 тысяч тонн этого продукта, сообщает Литер.

Неплохо обстоят дела и со сбором зерновых. Минсельхоз в этом году рассчитывает побить абсолютный рекорд 
независимого  Казахстана  прошлого  года.  Против  полученных  18  млн.  тонн  в  прошлом году  в  нынешнем планируется 
собрать почти 20 млн. тонн.

Между тем, вот уже на протяжении нескольких дней хлебные прилавки в магазинах Казахстана пустуют. Чтобы 
приобрести хлеб первого или высшего сортов, казахстанцам нужно объехать не один магазин. В Алма-Ате уже второй день 
ощущается острый дефицит белого хлеба, который связывают с тем, что на хлебозаводах ощущается недостаток муки. 
Вагоны с этим продуктом не могут пробиться на железнодорожные вокзалы города, поскольку все тупики заняты вагонами с 
не менее дефицитным цементом.

11  сентября.  В  Казахстане  заложен  новый  город  —  Актау-Сити.  В  торжественной  церемонии  начала 
строительства делового и культурного центра на берегу Каспийского моря принял участие президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев.

В возведение города планируется вложить порядка $20 млрд. По словам Назарбаева, только в первые пять лет в 
строительство Актау-Сити будет вложено около $7 млрд при участии ряда стран Востока.

Новый  город  расположен  на  каспийском  побережье  Казахстана  близ  города  Актау,  являющегося 
административным центром Мангыстауской области и единственным в стране морским портом на Каспии, через который 
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идет транспортировка нефти и нефтепродуктов. Цель проекта — реализация туристического потенциала региона, в том 
числе развитие делового туризма, отметил президент.

Согласно  концепции  архитектурного  проекта,  Актау-Сити  будет  современным  городом,  созданным  по 
международным стандартам.  «Новый современный город и для житья,  и  для развлечений»,  — подчеркнул Назарбаев, 
отметив,  что  в  будущем  Актау-Сити  составит  конкуренцию  Астрахани,  Баку,  иранским  и  туркменским  портам. 
Предполагаемый объем жилищного строительства на начальном этапе составит 4 млн кв м. В Актау-Сити будут построены 
многочисленные объекты культуры, образования, медицины, торговли, спорта и бизнес-центры.

11 сентября.  Президент Казахстана Н.Назарбаев поручил прекратить "наглый беспредел" при застройке Алма-
Аты.  Об  этом  в  Астане  заявил  премьер-министр  Казахстана  Карим  Масимов.  В  ходе  заседания  правительства  глава 
кабмина озвучил поручение президента и перечислил чиновников, которые войдут в государственную комиссию.

Несмотря на  мои прямые указания,  продолжается застройка Медеу высотными жилыми домами.  Все ущелье 
Малой Алматинки застроено до Медеу, в Бутаковке все заграждено. Людям нет прохода к речке. Возмущению алматинцев 
нет предела, – говорится в письме президента, которое на заседании озвучил премьер-министр РК Карим Масимов.

В государственную комиссию войдут представители сразу нескольких министерств. В ходе работы планируется, 
что члены госкомиссии выедут  на место в  город Алматы.  Также премьер-министр сообщил,  что  вопрос о  нарушениях 
градостроительного  и  экологического  законодательств  при  застройке  Алматы  будет  вынесен  на  заседание  Совета 
безопасности.  В своем письме к  кабмину  глава государства  поручил также  включить  в  комиссию правоохранительные 
органы страны и "прекратить этот наглый беспредел".

11  сентября.  Начался  двухдневный  официальный  визит  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева  в 
Туркменистан.

В рамках визита прошли переговоры между лидерами двух стран в узком и расширенном составах. По итогам 
встреч  подписан  ряд  двусторонних  документов,  основным  из  которых  стало  совместное  казахстанско-туркменское 
коммюнике.

"Очередная встреча лидеров Туркменистана и Казахстана призвана продолжить диалог соседей, друзей, а теперь 
уже и стратегических партнеров в таком же доверительном и конструктивном ключе, в котором проходили все предыдущие 
переговоры  в  верхах  и  который  во  многом  определяет  и  предопределяет  характер  двустороннего  сотрудничества",  - 
говорится в сообщении Государственной информационной службы Таджикистана (TDH).

В TDH напомнили, что сентябрьская встреча лидеров двух стран уже шестая в текущем году, включая те, которые 
состоялись в рамках саммитов СНГ и ШОС. В ходе официального визита Гурбангулы Бердымухамедова в Казахстан весной 
текущего года перечень нормативно-правовых документов, а их свыше 50, пополнили еще 6 двусторонних документов, в 
том числе Договор о торгово-экономическом, научно-техническом и культурном сотрудничестве до 2020 года. Этот документ 
предусматривает  взаимовыгодное  использование  международных  транспортных  коридоров  и  коммуникаций,  а  также 
осуществление  совместных  инвестиционных  проектов.  К  числу  наиболее  перспективных  отнесена  прокладка 
Прикаспийского газопровода, обеспечивающего совместный вывод энергоносителей на мировой рынок, а также создание 
транспортного коридора Север - Юг. 

12 сентября. Сотрудники Госкомитета национальной безопасности Киргизстана (ГКНБ) задержали на юге страны 
члена террористической группировки гражданина Узбекистана Жамалдина Абдумажидова. Об этом сообщает пресс-служба 
ГКНБ Киргизии.

По  словам чекистов,  задержанный был объявлен в  розыск  еще в  прошлом году,  когда  в  Джалал-Абаде  был 
расстрелян сотрудник ГАИ.  Также он подозревается в организации и совершении в мае 2007 года взрыва в  редакции 
русской газеты "Эхо Оша" в городе Ош.

Как отметили в ГКНБ, задержанный, известный по кличкам "Шерзод", "Али", "Карабай", являлся одним из активных 
членов группировки Садыкова Н., который был ликвидирован во время спецоперации в Джалал-Абаде летом 2006 года. В 
настоящее время Абдумажитов занимался поиском и вербовкой новых членов для подготовки и отправки их за рубеж в 
тренировочные лагеря, совершения ряда терактов.

Вместе с Абдумажидовым задержаны несколько его единомышленников, в том числе и граждане Узбекистана. В 
интересах следствия их имена не разглашаются. 

12 сентября.  В Таджикистане создана специальная комиссия,  которая выясняет причины скачка цен на муку, 
сообщили в министерстве экономического развития и торговли Таджикистана.

В стране в последние дни резко подскочили цены на муку и хлебобулочные изделия. К примеру, цена на мешок 
муки на рынках столицы выросла с 70 сомони ($20,3) до 135 сомони ($39,2). Подорожание муки вызвало и рост цен на 
хлебобулочные изделия: если раньше лепешка продавалась за 50 дирамов, то сейчас ее цена достигла 1,5 сомони ($0,43).

Некоторые таджикские эксперты считают, что  cкачок цен на муку связан с ростом мировых цен на зерно, ведь 
более 60% необходимого объема зерна и муки Таджикистан импортирует.

Плохие погодные условия в  главных странах-производителях  зерновых культур привели к снижению поставок 
зерна.  Между  тем,  спрос  на  него  растет.  Быстрый рост  цен на  зерновые,  как  полагают,  также  может  сказаться  и  на 
потребителях, так как повышение цены на зерно, по мнению экспертов, влечет за собой повышение цен не только на хлеб, 
но и на мясо-молочные продукты, поскольку фермеры пытаются компенсировать увеличивающиеся расходы на закупку 
кормов.

12 сентября. Сегодня мы подвели определенный итог нашего сотрудничества и результаты совместной работы за 
краткосрочный период, сказал представителям СМИ министр обороны Казахстана Даниал Ахметов после встречи с главой 
оборонного ведомства Республики Беларусь генерал-полковником Леонидом Мальцевым.

По  его  словам,  со  следующего  года  10  офицеров  высшего  состава  будут  ежегодно  проходить  обучение  в 
Академии Генерального штаба РБ. "Кроме того, мы достигли сегодня соглашения и наши коллеги подписали контракт, по 
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которому  50  военнослужащих  ВС  РК  будут  обучаться  в  вузах  МО  Республики  Беларусь  по  специальностям 
автоматизированной системы управления", - проинформировал министр обороны РК.

Вместе с этим был подписан контракт, по которому будет реализован ремонт казахстанских самолетов СУ-27. 
Также  специалисты  "Казахстан  инжиринга"  с  иностранными  коллегами  обсудили  вопросы  создания  совместного 
предприятия  по  выпуску  радиолокационной  станций  "Восток".  "Эта  система  новая,  она  не  уступает  лучшим  мировым 
аналогам", - подчеркнул Д. Ахметов.

"Я считаю, что в конце года вопросы создания СП будут решены, и что такие проекты являются платформой для 
более углубленного сотрудничества между странами", - заявил глава МО РК.

12 сентября.  В Казахстане,  в Шымкенте в присутствии судебных исполнителей бульдозеры снесли около ста 
незаконных строений, составлявших поселок в зоне лесопосадки вокруг психоневрологического диспансера. Решение о 
сносе было вынесено Сайрамским районным судом.

Во  время  сноса  жители  поселка  оказывали  сопротивление  судебным  исполнителям,  закидывая  камнями 
водителей бульдозера и официальных лиц. Органы правопорядка задержала нескольких участников беспорядков, никто 
серьезно не пострадал.

Жители  поселка  утверждали,  что  они  купили  эти  участки,  и  некоторые  из  них  уже  легализовали  свою 
собственность. К вечеру около двух десятков жителей снесенных времянок собрались возле областной администрации. 
Попытка прорваться силой в здание была пресечена полицией.  В 18 часов первый заместитель акима Ислам Абишев 
встретился  с  представителями  стихийных  застройщиков.  Как  сообщили  сотрудники  пресс-службы областного  акимата, 
сегодня Ислам Абишев даст разъяснения сложившейся ситуации. 

13 сентября.  В столице  Киргизстана  ночью отпечатан тираж брошюры "Суд чести"  Дооронбека  Садырбаева, 
депутата Жогорку Кенеша. Как стало известно, в основу издания, выпущенного тиражом 5 тысяч экземпляров, лег доклад 
парламентария, с которым он намеревается выступить 14 сентября, перед своими коллегами по итогам расследования 
депутатской комиссии по аксыйским событиям.

Брошюру отпечатали в цехах Акционерного общества "Кыргызполиграфкомбинат".  Здесь отмечают, что клиент 
(его  имя не называют)  может заказать до 14 сентября,  дня выступления Дооронбека  Садырбаева  в  парламенте,  еще 
несколько тысяч экземпляров "Суда чести".

Сам народный избранник, давая 12 сентября, пресс-конференцию, сообщил журналистам о том, что после его 
выступления текст доклада раздадут всем желающим представителям СМИ.

13 сентября.  Международные террористические организации стремятся получить доступ к урановым рудникам, 
расположенным  в  Центральноазиатском регионе.  Об  этом сообщил  журналистам  руководитель  Антитеррористического 
центра  (АТЦ)  СНГ  Андрей  Новиков.  "Интерес  к  завладению  радиоактивными  материалами  у  международных 
террористических организаций большой. В частности, в АТЦ есть информация, что они имеют намерения проникнуть на 
урановые  рудники  государств  СНГ  в  Центральноазиатском регионе",  -  сказал  он.  Новиков  отметил,  что  больше всего 
"беспокоит безопасность предприятий по добыче урана в  Киргизии".  "Однако как  только мы обозначили эту проблему, 
киргизские  спецслужбы  немедленно  отреагировали  и  начали  проводить  дополнительный  комплекс  оперативных 
мероприятий по недопущению какого бы то ни было проникновения террористов на эти объекты. Наше отделение АТЦ в 
Бишкеке также ведет активную работу в этом направлении совместно с киргизскими спецслужбами", - подчеркнул Новиков.

13 сентября. Казахстан считает Таджикистан важным стратегическим партнером в регионе. Об этом, как сообщает 
Казинформ,  в  ходе  казахстанско-таджикских  переговоров,  состоявшихся  в  Душанбе,  говорил  президент  РК  Нурсултан 
Назарбаев.

"В  нашей  стране  знают  о  ваших  успехах  и  они  радуют,  -  сказал  глава  РК.  –  Казахстан  готов  развивать 
политические,  экономические,  гуманитарные  связи  и  отношения  с  Таджикистаном.  И  рассматриваю  нынешний  визит 
продолжением конструктивного диалога наших стран".

Таджикистан, в свою очередь, по словам президента этой страны Эмомали Рахмонова, также заинтересован в 
развитии  сотрудничества  с  Казахстаном  во  всех  сферах.  "Мы  берем  пример  с  вашей  страны,  -  отметил  глава 
дружественного государства. – И есть немало, чему можно поучиться у вас".

13  сентября.  "Между  Казахстаном  и  Таджикистаном  достигнута  договоренность  о  создании  специального 
инвестиционного фонда", - заявил президент РК Нурсултан Назарбаев на пресс-конференции в Душанбе, прошедшей по 
завершении казахстанско-таджикских переговоров на высоком уровне.

Уставный  капитал  названного  фонда,  как  отмечалось,  составит  около  100  млн.  долларов  США.  Фонд  будет 
финансировать  приоритетные  направления  экономики  двух  стран,  в  частности,  энергетики,  сельского  хозяйства, 
горнорудной промышленности.

Центральная Азия на грани голодных бунтов
11.09.2007. Независимая газета

Виктория Панфилова
У России есть шанс превратиться в продовольственную корзину для стран региона
В Центральной Азии стремительно растут цены на хлеб и все остальные продовольственные товары. Причина – в 

неурожае и удорожании импортируемой из России и Казахстана пшеницы. Эксперты опасаются, что продовольственный 
кризис в Центрально-Азиатском регионе может перерасти в политический.

Катализатором критической напряженности в странах Центральной Азии может стать основной поставщик зерна – 
Казахстан, который объявил о продаже пшеницы соседям по мировым ценам. Ранее это делалось на льготных условиях. 
Другой влиятельный игрок региона – Россия – может оказать помощь, скажем, тем же Киргизии и Таджикистану, но не 
безвозмездно,  а  в  обмен  на  укрепление  своих  позиций  в  Центральной  Азии.  Иначе  за  нее  это  сделают  другие. 
Недовольство повышением цен сегодня наблюдается во всех странах Центральной Азии. Сами они выращивают пшеницу, 
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но в незначительных количествах. В этом году зерна из-за засухи совсем мало. Надежда на помощь Казахстана становится 
зыбкой,  если  учесть,  что  Астана  свое  зерно  намерена продавать  на мировом рынке,  где цены значительно  возросли. 
"Казахстан вольно или невольно может стать детонатором повышения социальной напряженности в регионе", – отметил 
"НГ" директор Группы оценки рисков Досым Сатпаев.

Больше всех в Центрально-Азиатском регионе страдает Киргизия, где хлеба не хватает уже несколько месяцев. 
Премьер-министр  Азимбек  Атамбаев  был  вынужден  подписать  указ  о  разблокировании  государственного  резерва  для 
стабилизации цен на муку и хлебобулочные изделия. Однако снизить их не удалось. За чертой бедности только по этой 
причине  оказалось  450  тыс.  человек  из  пятимиллионнного  населения.  При  этом в  правительстве  обсуждается  отмена 
пособий  по  безработице:  бюджет,  60% которого  уходит  на  различные  социальные  выплаты,  их  уже  не  выдерживает. 
Социальной напряженностью в Киргизии может воспользоваться оппозиция, которая обещала возобновить осенью акции 
протеста.  В  связи  с  этим  местные  аналитики  прогнозируют  "большие  политические  потрясения",  вплоть  до  отставки 
правительства или досрочных парламентских выборов.

Главная  особенность  нового  политического  сезона  в  Киргизии,  как  заявил  "НГ"  председатель  Ассоциации 
политологов  Нур  Омаров,  состоит  в  том,  что  "обострение  ситуации  будет  связано  не  с  борьбой  за  власть,  а  с 
необходимостью решать насущные проблемы". В связи с этим активно обсуждается возможный уход с поста премьер-
министра Атамбаева. "Отставка может произойти в конце сентября – начале октября", – сказал Омаров.

В Таджикистане только в августе цены на продукты резко подскочили. Как заметил "НГ" главный редактор газеты 
"Азия плюс" Марат Мамадшоев, "пока в республике есть свет и газ, народ потерпит, но трудно предсказать, что будет, когда 
наступят холода".

Даже в Туркмении при Туркменбаши население периодически выражало недовольство. Сегодня здесь ситуация не 
столь тяжелая, как в Киргизии и Таджикистане, однако тенденция к ухудшению заметна.

В Узбекистане стремительное повышение цен на продукты питания уже вызвало акции протеста в Ферганской 
долине. Власти попытались административными методами сдержать цены, но добились прямо противоположного эффекта 
– торговый люд зароптал. С учетом того, что на декабрь в стране назначены президентские выборы, ситуация более чем 
сложная.  "Если  продовольственный  кризис  выйдет  из-под  контроля,  высока  вероятность  того,  что  Россия  окажет 
Узбекистану помощь", – заявил "НГ" завотделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин. По его 
словам, Россия может подойти к вопросу оказания помощи странам Центральной Азии дифференцированно. "Все будет 
зависеть  от  цены вопроса",  –  считает  Грозин,  подразумевая  встречные  предложения  центральноазиатских  государств 
Москве.

А  вот  Таджикистану  рассчитывать  на  благосклонность  Москвы  не  приходится.  "После  того  как  Душанбе  в 
одностороннем порядке аннулировал контракт с РУСАЛом, вряд ли стоит ожидать, что Таджикистан получит от России 
существенную помощь в преодолении продовольственного кризиса", – считает эксперт.

Президент Фонда востоковедческих исследований, профессор МГИМО Сергей Лузянин полагает, что использовать 
в своих интересах ситуацию в Центральной Азии России может помешать статичная бюрократическая машина. "Пока она 
будет  раскачиваться,  помощь  государствам  Центральной  Азии  не  замедлит  оказать  Китай,  который  чутко  и  быстро 
реагирует на малейшие изменения в регионе. Чтобы не допустить усиления влияния Китая в ущерб своему, Россия должна 
решать  вопросы  оказания  помощи  оперативно",  –  сказал  Лузянин  "НГ".  В  противном  случае,  по  его  мнению,  может 
повториться  история  с  Прикаспийским  газопроводом  –  пока  Россия  ведет  неторопливые  расчеты  проекта,  Пекин  уже 
празднует успех: в августе началось строительство газопровода из Туркмении в Китай.

Нынешняя ситуация с нарастанием дефицита зерна и вообще продовольственных товаров в Центральной Азии 
создает  для  России  стратегическую  возможность  превратиться  в  продовольственную  корзину  для  стран  региона. 
Российское сельское хозяйство выжило при минимальной поддержке государства. Не случайно сегодня именно вопрос о 
субсидировании сельхозпроизводителей России является главным препятствием для вступления страны в ВТО. Дело в 
том,  что  Россия  просит  разрешить  объем  субсидирования  свыше  13  млрд.  долл.  в  год,  а  страны  Кернской  группы 
возражают,  указывая,  что  в  последние  годы этот  показатель  редко  превышал  2–3  млрд.  долл.  Так  вот,  выжившее  в 
спартанских  условиях  российское  сельское  хозяйство  получает  возможность  развиваться  успешно  при  поддержке 
государства  в  том числе  и  при  выходе  на  новые рынки  сбыта.  Почти  100  млн.  человек  центральноазиатских  стран – 
достойный  рынок  для  российских  компаний.  Требуются  энергичные  действия  российских  властей  с  тем,  чтобы 
воспользоваться сложившейся на продовольственном рынке центральноазиатских государств ситацией в своих интересах. 
В интересах российского бизнеса. В интересах создания новых рабочих мест. Создание гарантированных рынков сбыта 
продукции – лучший национальный проект.

Казахстанские миллионы для Душанбе
12.09.2007. Независимая газета

Виктория Панфилова
Назарбаев пытается закрепить за своей страной статус регионального лидера
Казахстан становится главным инвестором своих соседей по Центрально-Азиатскому региону. Завтра в Душанбе 

президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  подпишет  инвестиционное  соглашение  с  главой  Таджикистана  Эмомали 
Рахмоном. А сегодня обсудит такую же перспективу для Ашхабада с лидером Туркмении Гурбангулы Бердымухамедовым.

В Ашхабад Нурсултан Назарбаев прибыл вчера. На встрече с Гурбангулы Бердымухамедовым он уже затронул 
вопрос  подготовки  соглашения  по  Прикаспийскому  газопроводу.  Как  писала  ранее  "НГ"  (см.  номер  от  04.09.07), 
строительство этого нашумевшего трубопровода из Туркмении в Россию через Казахстан оказалось под угрозой срыва. 
Между  тем  накануне  встречи  президентов  руководитель  госконцерна  "Туркменгаз"  Ягшыгельды  Какаев  заверил 
Бердымухамедова в том, что проволочек с Прикаспийским газопроводом с туркменской стороны не будет.
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Помимо энергетических магистралей Назарбаева в Туркмении интересуют и другие. В частности, казахстанский 
президент предполагает договориться в Ашхабаде о строительстве железной дороги через Туркмению в Иран с выходом на 
Персидский залив. "Это нас сблизит с нашими мусульманскими братьями", – отметил Назарбаев перед вылетом в Ашхабад 
на  церемонии  закладки  строительства  "Актау-сити".  В  ходе  поездки  по  соседним  странам  Назарбаев  также  намерен 
"проинспектировать" другие значимые транспортные проекты. В частности, реконструкцию до 2012 года автодороги вдоль 
восточного  берега  Каспия  Туркменбаши–Актау–Атырау–Астрахань.  Соглашение  об  этом Назарбаев  и  Бердымухамедов 
подписали в мае.

Из Ашхабада президент Казахстана отправится в Душанбе. Здесь речь в первую очередь пойдет об интеграции 
Казахстана  в  экономику  Таджикистана.  Поэтому  в  президентской  делегации  –  представительная  группа  бизнесменов, 
которая 14 сентября примет участие в бизнес-форуме "Казахстан–Таджикистан: новые возможности для бизнеса". "После 
форума  Нурсултан  Назарбаев  и  Эмомали  Рахмон  подпишут  соглашение  о  создании  казахстанско-таджикского 
инвестиционного фонда с уставным капиталом в 100 миллионов долларов",  – сообщил "НГ" начальник департамента и 
управления информацией МИД Таджикистана Давлат Назриев.

Казахстанский  бизнес  в  Таджикистане  –  явление  не  новое.  В  стране  уже  представлены  государственная 
холдинговая  компания  Казахстана  "Самрук",  БанкТуранАлем,  Казкоммерцбанк,  АТФ-Банк,  приобретший  недавно  в 
собственность  таджикский  Сохибкорбанк.  Кроме  финансового  сектора  Казахстан  стремится  закрепить  свое  влияние  в 
водно-энергетической сфере, горнорудной промышленности, в областях транспорта и телекоммуникаций.

Углубление  отношений  с  Туркменией  и  Таджикистаном,  а  чуть  раньше  с  Киргизией  –  реализация 
провозглашенного  Назарбаевым  курса  на  региональную  интеграцию.  Как  известно,  казахстанский  лидер  неоднократно 
предлагал  создать  единое  экономическое  пространство  в  Центральной  Азии  по  модели  Евросоюза.  Реализации  этих 
планов сегодня препятствует только Узбекистан: Ташкент не хочет мириться с доминирующей ролью Астаны в регионе и 
всячески оспаривает это. Заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин заявил 
"НГ":  "Одного  только  желания  казахстанских  властей  утвердиться  в  качестве  региональной  державы  недостаточно.  В 
узбекской экономике  сейчас масса  проблем.  Но даже при  этом Узбекистан остается вторым,  а  по  сути,  равновеликим 
Казахстану претендентом на лидерство в Центральной Азии".

Разработка соглашения
03.09.2007. Российская газета

Елена Лашкина
Пожалуй, впервые российскому вице-премьеру Сергею Нарышкину пришлось принести плохую весть. Будучи с 

приятным  во  всех  отношениях  визитом  в  Баку,  он  признался,  что  сроки  подготовки  соглашения  о  строительстве 
Прикаспийского газопровода, о котором в мае договорились президенты России, Казахстана и Туркмении, затягиваются. То 
есть поручение трех президентов не выполнено.

- Я боюсь назвать вам дату подписания соглашения, - сказал Нарышкин.
Впрочем,  отвечать  за  это  вице-премьеру,  судя  по  всему,  не  придется.  Он  хоть  и  ответственен  за  вопросы 

сотрудничества с СНГ, тем не менее причины, по которым случилась задержка, от него зависят в меньшей степени.
Как известно, в мае 2007 года президенты трех стран - России, Казахстана и Туркмении - после договоренности о 

строительстве Прикаспийского газопровода,  по которому газ  из  Средней Азии пойдет по территории России в Европу, 
поручили экспертам до 1 сентября подписать межправительственное соглашение. По словам Нарышкина, эксперты трех 
стран активно работали над этим вопросом в течение всего лета и в столь же интенсивном режиме трудятся и сейчас.

Однако  буквально  в  начале  июля  концепция  несколько  изменилась:  президент  Владимир  Путин  предложил 
первому вице-премьеру Дмитрию Медведеву проработать с  казахскими и туркменскими партнерами вопрос возможного 
подключения к Прикаспийскому проекту Узбекистана. О том же, что Ташкент готов увеличить добычу газа и подключиться к 
проекту, сообщил другой первый вице-премьер Сергей Иванов. Так что ответственность за проект первые вице-премьеры и 
Нарышкин разделили на троих, ко всеобщему удовольствию партнеров по Прикаспийскому газопроводу, ведь теперь эти 
страны вполне могут предложить свой газ другим заинтересованным покупателям.

Явно  соблюдая  политес,  Нарышкин  не  комментировал  причины,  по  которым  задержалась  разработка 
межправительственного соглашения. Тем не менее очевидно, что проблема в согласовании деталей. Ведь экспертам так и 
не удалось ни избрать модель транспортировки газа и определить, выступит ли Россия в роли транзитера туркменского 
"голубого  топлива" или российский газовый монополист  будет  покупать  газ  у  Туркменистана,  а  потом продавать  его  в 
Европу, ни решить самый сложный вопрос - цены. В Баку Нарышкин явно был готов обсудить с руководством Азербайджана 
тему участия этой страны в параллельном проекте - Транскаспийском газопроводе, но президент Ильхам Алиев и первый 
вице-премьер Ягуб Эюбов предпочли этот  вопрос не затрагивать. А в гости,  как  известно, со своим уставом не ходят. 
Правда, известно и то, что политика Азербайджана лаконична, - у страны нет ни друзей, ни врагов, а есть лишь интересы. А 
эти  интересы все  же  связаны с  близким соседом -  Россией.  Недаром азербайджанские  предприниматели жаловались 
Нарышкину  на  отсутствие  интереса  российских  банкиров  к  их  стране.  С  чиновниками  обсуждался  вопрос  трудовой 
миграции. А духовные лидеры Азербайджана, встретившиеся с российским вице-премьером, высказывали обеспокоенность 
нерешенностью карабахского конфликта.

Глава Управления мусульман Кавказа (УМК) Шейх уль ислам Аллахшукюр Паша-заде напомнил, что в свое время 
определенные силы хотели представить этот конфликт как межрелигиозный. Но этого не произошло. "В Азербайджане 
представители различных религиозных конфессий живут в обстановке мира и согласия".

-  Азербайджан  может  наряду  с  нефтью  экспортировать  и  толерантность,  -  подтвердил  епископ  Бакинский  и 
Прикаспийский владыка Александр.
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"Азербайджан и Россия очень близки друг к другу, долгие годы мы все жили в едином государстве, и многие наши 
проблемы являются общими", - напомнил Аллахшукюр Паша-заде.

Впрочем, восстанавливать утраченные позиции Москве в этом регионе будет сложно. Тем не менее Нарышкин 
заметил, что у него, как у духовных лидеров, нет бороды, но он готов другим способом завоевать доверие азербайджанцев - 
через экономику. И, наверное, первый шаг российский вице-премьер уже сделал. 

Остановка каспийского проекта грозит нефтяным гигантам 
новыми бедами

05.09.2007. The Financial Times
Изабель Горст

Когда делегация в составе руководителей пяти крупнейших в мире нефтяных компаний во главе с итальянской Eni 
прибыла на прошлой неделе в Казахстан, чтобы попытаться разрешить спор по поводу гигантского Кашаганского нефтяного 
месторождения, ее ждала новость о том, что правительство остановило разработку на основании экологических претензий 
и начало следствие по делу о якобы имевших место фактах уклонения от уплаты налогов на ввозимое оборудование.

Такое  начало  не  предвещало  ничего  хорошего  тем  "дружественным  переговорам",  которые  глава  Eni  Паоло 
Скарони  (Paolo  Scaroni)  намеревался  провести  о  перспективах  Кашагана.  Казахстан,  недовольный  ростом  затрат  и 
продлением сроков освоения месторождения, требует изменения условий сделки.

Спор возник после того, как Eni представила этой центральноазиатской стране пересмотренный план освоения 
данного месторождения на Каспийском море. Он предусматривал перенос сроков начала добычи на два года - до конца 
2010-го, а также удвоение стоимости первого этапа проекта (добыча 300000 баррелей нефти в день) до 19 миллиардов 
долларов.  Казахстан  также  сообщил  о  том,  что  полная  оценочная  стоимость  этого  рассчитанного  на  40  лет  проекта 
увеличилась  с  57  до  136  миллиардов  долларов.  Таким  образом,  Кашаган  может  стать  самым  дорогостоящим 
производственным проектом за всю мировую историю.

Пересмотренный  план  лишает  Казахстан  существенной  части  доходов,  а  также  возможности  достичь 
поставленной цели - увеличить в три раза нефтедобычу и войти в десятку мировых лидеров по экспорту нефти. Данный 
спор,  возникший  на  фоне  общемирового  усиления  ресурсного  национализма,  может  дать  Казахстану  предлог  для 
укрепления контроля над Кашаганом, который является одним из немногих в мире неосвоенных месторождений, способным 
давать 1,5 миллиона баррелей нефти в день.

Кашаган имеет огромное значение как будущий источник поставок нефти на Запад вне рамок ОПЕК. В связи с этим 
западные страны призывают Казахстан к осуществлению совместных проектов для транспортировки каспийской нефти на 
Запад, а также к отказу от ее перекачки через Россию или Иран и от прямых поставок в Китай.

Для  крупнейших  нефтяных  компаний  Запада,  которые  могут  оказаться  на  обочине,  будучи  оттесненными 
агрессивными государственными нефтяными  корпорациям,  Кашаган является важным плацдармом в  многообещающей 
северной части Каспия, где доминируют Казахстан и Россия.

Европейский Союз на прошлой неделе предупредил о том, что вмешается, если в Кашаганском проекте будут 
нарушаться  права  инвесторов.  Еврокомиссар  по  энергетике  Андрис  Пиебалгс  (Andris  Piebalgs)  сказал,  что  ЕС "примет 
адекватные меры, если законные права европейских компаний окажутся под угрозой". Премьер-министр Италии Романо 
Проди (Romano Prodi) может перенести запланированный на начало октября визит в Казахстан на более ранний срок.

Аналитики говорят, что Eni, которая поставила все свое будущее на Кашаганское месторождение, сама виновата в 
произошедшем,  потому что когда  в  2001 году  она  выиграла  долгожданное право  стать оператором проекта,  компания 
наобещала больше, чем могла сделать. Президент консалтинговой фирмы по нефтедобыче Gordon Energy Solutions Ричард 
Гордон (Richard Gordon) говорит: "Eni слишком оптимистично говорила о затратах и сроках освоения месторождения, в 
связи  с  чем  появились  неоправданные  надежды  и  ожидания.  А  теперь  ей  приходится  расплачиваться,  что  довольно 
болезненно".

Другие члены консорциума по освоению Кашагана, в том числе, ExxonMobil, Conoco-Phillips, Royal Dutch Shell, Total 
и японская Inpex также пострадают, поскольку, как говорит Гордон, "раскаты грома инфляции цен, вызванной удорожанием 
нефти", повышают стоимость кашаганского проекта. Такое происходит со всеми крупными нефтяными проектами. "Кашаган 
не даст тех огромных доходов и прибылей, к которым привыкли ведущие нефтяные компании",  -  отмечает Гордон. Но 
объем запасов Кашагана гарантирует, что компании "не уйдут из проекта" несмотря на возникающие трудности.

Кашаган, который один геолог метко назвал "плохим, ужасным и опасным", является одним из самых трудных 
нефтяных проектов в истории. Нефть месторождения, содержащая ядовитый сероводород, залегает глубоко под морским 
дном и находится там под огромным давлением, что создает опасность взрыва. Море в этом районе мелкое, что затрудняет 
судоходство, особенно в ледовый зимний период.

Но на этом трудности не заканчиваются. Даже в советские времена, когда природоохранные требования были 
довольно мягкими, СССР запретил бурение в северной части Каспия, которая является естественной средой обитания для 
многочисленных пород редких птиц и рыб, в том числе осетровых. Министерство экологии Казахстана, отозвавшее на три 
месяца природоохранное разрешение на освоение Кашагана, заявляет, что проект мог стать причиной гибели тюленей на 
побережье зимой прошлого года.

Можно провести некие параллели между спором из-за Кашагана и прошлогодним скандалом в России по поводу 
дальневосточного проекта "Сахалин-2", который осуществлял консорциум во главе с Shell. Тогда все кончилось тем, что 
иностранные инвесторы уступили требованиям "Газпрома" и отдали ему контрольный пакет после того, как им предъявили 
претензии по поводу увеличения сметы и экологических нарушений в рамках данного проекта сжижения природного газа.

Политика Казахстана направлена на укрепление роли государства в нефтяной отрасли. Недавно принятый закон 
дает государственной нефтяной компании "КазМунайГаз" право на владение контрольным пакетом акций во всех будущих 
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проектах нефтедобычи на Каспии. Но даже если конечная цель заключается в завладении Кашаганом, у "КазМунайгаза" нет 
сегодня ни технических, ни финансовых возможностей для осуществления задуманного. "Зачем им забирать у нас этот 
проект сейчас, когда мы тратим так много денег на его реализацию?" - спрашивает один ведущий нефтепромышленник.

Условия  соглашения  в  рамках  проекта  изменятся  наверняка.  Казахстан,  как  и  Россия,  разочаровался  в 
соглашениях о разделе продукции, которые позволяют инвесторам не выплачивать арендную плату за разработку недр до 
тех пор, пока компании-разработчики не возместят свои затраты по проекту. Такая модель совершенно не привлекательна в 
финансовом  плане  для  государств-владельцев  месторождений,  поскольку  издержки  производства  постоянно 
увеличиваются.

Недовольство  Казахстана  компанией  Eni  может  дать  возможность  "КазМунайГазу",  являющемуся  сегодня 
миноритарным акционером в консорциуме, стать лидером проекта. Ходят слухи, что ExxonMobil, недавно перенесшая свое 
казахстанское  отделение  в  прикаспийский  город  Атырау,  может  выступить  с  предложением  стать  оператором 
месторождения. Но близкие к этой американской компании люди говорят, что такая работа может превратиться в головную 
боль, если в проект Кашаганского месторождения не будет внесена окончательная ясность.

Премьер-министр Казахстана Карим Массимов, прежде заявлявший, что его страна будет соблюдать условия всех 
ранее  заключенных  сделок,  назвал  задержку  в  кашаганском  проекте  изменением  самого  контракта,  позволяющим 
Казахстану пересмотреть его условия.

В основе спора лежит мысль о  том,  что западные компании во время переговоров в 90-е годы выкручивали 
правительству  Казахстана  руки,  когда  эта  бывшая  советская  республика  отчаянно  нуждалась  в  инвестициях.  Такие 
представления могут поставить под угрозу срыва и другие проекты. Сопредседатель оппозиционной Общенациональной 
социал-демократической  партии  Ораз  Жандосов  говорит,  что  контракты  на  освоение  других  мощных  месторождений  - 
Тенгизского  и  Карачаганакского  -  дают  еще  больше  выгод  иностранным  инвесторам,  чем  Кашаган,  и  что  "начинать 
изменение контрактных условий следовало не с него".

Казахстан  обхаживают  и  другие  стремящиеся  получить  доступ  к  каспийским  богатствам  компании,  особенно 
иностранные  государственные  нефтяные  корпорации,  которые  руководствуются  не  только  коммерческими,  но  и 
политическими соображениями.  Китай,  договорившийся в  прошлом месяце  с  Казахстаном о совместном строительстве 
экспортного  трубопровода,  который  свяжет  Каспий  с  КНР,  может  активизировать  свои  усилия  в  поисках  возникающих 
возможностей.
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КАЗАХСТАН
Конец Русской Колонизации Казахстана

4.1.2007, Russians.Kz 
Рифат Асадуллин

Подобно врачебным диагнозам, итоговым метеосводкам и историческим справкам, даты их начала и окончания 
фиксируются с известной долей условности – как, например, весьма условно и конвенционально то, что для советского 
народа Великая Отечественная война началась 22 июня 1941 года и завершилась 9 мая 1945-го.  Большое видится на 
расстоянии, и если бы не этот парадоксальный обман исторического зрения, то день 22 июня 2006 года уже сейчас и 
повсеместно был бы вписан в школьные учебники истории, объявлен красной датой и праздновался как День Отечества – 
когда свободная демократическая Россия окончательно порвала со своим имперско-тоталитарным прошлым, обозначила 
категорический отход от  пережиточной  теории и практики  колониально-экспансионистских стратегий,  высвободилась из 
плена  мессианских  мифов  и  глобалистских  заблуждений  и  тем  самым  окончательно  очнулась  от  многовековой 
гегемонистской одури.

В тот знаменательный день Президент Российской Федерации В.В.Путин издал свой исторический Указ «О мерах 
по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом».

В  контексте  новейших  казахстанско-российских  отношений  данный  указ  явился  логическим  продолжением 
«Договора о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи», «Договора о вечной дружбе и союзничестве, ориентированном в 
XXI  столетие»,  «Договора  о  делимитации  государственной  границы  между  Республикой  Казахстан  и  Российской 
Федерацией» и других основополагающих двусторонних договоров и соглашений, последовательно принятых с момента 
образования  СНГ.  Своеобразие  же  данного  путинского  указа  заключается  в  том,  что  он  далек  от  вмешательства  во 
внутренние дела республик бывшего СССР, не содержит ни претензий, ни требований, ни призывов к государствам СНГ. И 
если  в  нем  вообще  можно  усмотреть  элементы  воззвания,  то  они  обращены  исключительно  к  зарубежным 
соотечественникам, а не к главам государств и правительств, и уж подавно - к каким-либо третьим силам и инстанциям.  
Уникальность же морально-этического аспекта данного документа состоит в том, что в оценке проблемной ситуации Россия 
не пошла по стопам шапкозакидательства советских времен и, выбрав оптимальную тональность разговора, назвала вещи 
своими именами.

«Иван, домой! Тебя ждет Матушка-Русь!», «Место гражданина – на Родине, место пса – там, где он набил брюхо», 
«Лучше подошвой на Родине, чем султаном на чужбине», «Говоришь «брысь» - даже кошка уходит»…

Если прежде обидные эти слова русский человек молча считывал с митинговых лозунгов или выслушивал от 
какой-нибудь рьяной саюдистки, «в одночасье» политизированного чайханщика и прочих «неблагодарных нацменов», то 
теперь он услышал это из уст главы Российского государства. Присущего отдельным туземно-титульным «националам» 
издевательского,  ксенофобского, агрессивного тона в утвержденной Путиным одноименной Государственной программе, 
конечно же, нет. Но смысл остался тот же: «Чемодан – вокзал – Россия».

Надо отдать должное тому терпению и самоотверженности, трезвости и благоразумию, с которыми все эти годы 
руководство России ведет непростую, мучительную работу по демифологизации русского национального самосознания. На 
протяжении многих десятилетий носители идей русского великодержавия оправдывали свое привилегированное положение 
«старшего  брата»  в  национальных  республиках  не  иначе  как  искусно  созданным  мифом  о  своей  незаменимости, 
исключительности и какой-то сверхъестественной цивилизаторской миссии. То, что это был всего лишь бумажный колосс на 
глиняных ногах, доказала действительность пятнадцати постсоветских лет.

«Мы  строили!»,  -  горделиво  утверждали  шовинисты.  Но  пример  Казахстана  с  его  переносом  столицы  и 
строительством Астаны показывает, что казахи прекрасно обходятся без них. Более того, сейчас строят на мировом уровне, 
гораздо  быстрей,  добротней  и  технологичней,  чем  когда-то  возвеличенный  «строителями  коммунизма»  всесоюзный 
криминальный сброд – как известно, ценой вечных приписок и очковтирательства, беспробудного пьянства, нескончаемых 
перекуров и простоев «из-за смежников» - халтурил хрущевско-брежневский Целиноград с его кривыми улицами, домами и 
подъездами,  наводненными  комарами,  тараканами,  крысами…  Неизменной  осталась  разве  что  воистину  библейская 
терпимость,  широта  души  и  хлебосольность  улыбчивых  казахов:  если  прежде  Казахстан  служил  беспроигрышной 
«шабашкой» для всех, у кого «мой адрес – не дом и не улица, мой адрес – Советский Союз», то теперь туда подтянулась 
вся планетарная армия гастарбайтеров: англичане, японцы, арабы, немцы, турки, итальянцы, южнокорейцы, македонцы, 
албанцы, босняки, израильтяне, китайцы, узбеки, кыргызы, таджики, пакистанцы, словом – большой интернационал. 

«Мы пахали!», - били они себя в грудь. Но плачевные результаты авантюрной целинной эпопеи дают о себе знать 
и  по  сей  день.  Мало  того,  что  из-за  гигантомании  и  шапкозакидательства  партийно-советского  руководства  безбожно 
перепахивались даже кладбища.  Выращенный хлеб не успевали убирать и о нем забывали сразу же после победных 
рапортов: он оставался в буртах под снегом, становясь провиантом для мышевидных грызунов и прочей хвостатой мелочи. 
А техногенная эрозия почвы,  превратившая в  прах многовековый благородный гумус и приведшая к  опустыниванию и 
обезвоживанию земли, сейчас стала головной болью экологов не только в Казахстане, но и во всем просвещенном мире. 
Неслучайно  потомок  кочевников-скотоводов  Назарбаев  занят  сейчас  посадкой  многокилометрового  пояса  лесов  вокруг 
Астаны и не жалеет для этого ни денег,  ни работников,  ни воды,  ни  гектаров.  Кстати говоря,  в пустынном и степном 
Казахстане даже принята на государственном уровне и успешно осуществляется общенациональная программа «Зеленая 
страна», заставляющая вспомнить о так и не реализованном в СССР величайшем в истории философско-хозяйственно-
гуманистическом проекте, изложенном в замечательном романе Л.Леонова «Русский лес». 

«Мы сеяли!», - говорили они, потрясая лацканами пиджаков, увешанными наградами ударников и героев труда. Но 
в суверенном Казахстане за последние 15 лет уже как минимум трижды собирали миллиарды пудов зерна. Причем делали 
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это все в той же зоне рискованного земледелия на гораздо меньших посевных площадях, без лишней пропагандистской 
шумихи, а главное – собственными силами,  без  привлечения военнослужащих (кто помнит, такие командированные на 
уборку  подразделения  называли  «партизанами»)  и  студенчества,  людей  и  техники  из  других  республик,  как  это 
практиковалось во времена СССР. Сами же нынче делят прибыль, часть оставляя себе на пропитание и семена, часть – 
продавая в дальнее и ближнее зарубежье, в том числе в ту же Россию, где в ряде регионов уже много лет наблюдается 
хронический недород.

«Мы несли  народам технический  прогресс!»,  -  утверждали  они.  Но  ведь  нет  секрета  в  том,  что  в  контексте 
взаимоотношений метрополии и окраин лучшие достижения этого прогресса были подчинены одной сверхзадаче – грабить 
и обирать покоренные народы. Тот же Казахстан был превращен в «сырьевое подбрюшье» России. За исключением лишь 
нескольких  индустриальных  гигантов  в  нем  искусственно  тормозилось  развитие  промышленности  и  формирование 
национального  рабочего  класса.  Добываемое  сырье  подчистую  вывозилось  вовне  и  производимые  из  него  товары  с 
вложенным  в  них  высококвалифицированным  трудом  и  соответственно  наделенной  высокой  добавочной  стоимостью 
выпускались  в  других  регионах  СССР и  под  другими  марками.  Казахам  был  присвоен  образ  «нации  чабанов»  и  они 
действительно были такими безропотными пастухами: между тем как в магазинах Алматы 1970-80 годов люди ежедневно 
буквально дрались за несчастный «суповый набор» из тощака или фиолетовых зловонных бройлеров, из Казахстана в 
Москву и Ленинград вывозились миллионы тонн мяса и мясопродуктов, и прилавки обеих столиц буквально ломились от 
деликатесов. Кому-то это может показаться диким и фантастичным, но вкус казахских колбас многим казахам удавалось 
распробовать только в Москве, после посещения знаменитого Елисеевского магазина - благо что инородцев в очередях 
москвичи в те годы не задирали. В самих же казахских скотоводческих аулах люди жили впроголодь, поскольку в силу 
неумолимых  графиков  поставок  руководители  колхозов  и  совхозов  принуждались  пускать  под  нож  не  только 
шестимесячный молодняк, но и маточное поголовье… Такова была истинная цена того живодерского прогресса.

«Мы развивали науку!», - вспоминают те, кому при Союзе жилось припеваючи. Но даже им известно, что научно-
техническая мысль СССР не продуцировала ничего конкурентоспособного, кроме оружия. Миллиарды рублей уходили на 
производство ракет и освоение космоса, тогда как земная жизнь оставалась помойкой. Не отличалась изобретательностью 
и гражданская наука: советские самолеты были и остаются летающими гробами, о том, что «волга», «москвич» и «жигули» - 
это не машины, знает даже шестилетний, а отечественным промтоварам советские люди всегда предпочитали импортное 
барахло. Рабочий класс ходил на заводы и фабрики, изготавливал неведомо что, а потом гордился собой, одураченный 
похвальбой  начальства,  гарантированной  зарплатой,  переходящим  красным  знаменем  и  дешевой  выпивкой.  Многие 
истинные  ученые  и  интеллектуалы  являлись  пленниками  тоталитаризма,  были  вынуждены  ежечасно  бороться  за 
физическое выживание, и совершали свои великие открытия не благодаря, а вопреки людоедской системе. Зато по всему 
Союзу в избытке было всевозможных НИИ, размножаемых с целью предоставления синекуры для русских, паразитическую 
сущность которых еще в советское время изобличил в своих фильмах гениальный комедиограф Эльдар Рязанов.

Нынче всем этим и многим другим мифам приходит конец. И вполне закономерно, что, опомнившись и придя в 
себя, свою новую историю свободная демократическая Россия предпочла писать если не с чистого листа, то с отсчета со 
status quo ante bellum – «положения, существовавшего до войны», то есть до колониальной политики царизма. Поэтому 
принятие  данной  Программы  –  вовсе  не  субъективная  прихоть  российского  политического  руководства  и  не  козни 
«сионистского  заговора»,  а  ориентированный  на  перспективу  реалистичный  шаг,  основанный  на  правдивом  научном 
анализе сложившейся ситуации.

Если  права  старая  русская  поговорка,  что  скупой  платит  дважды,  то  сколько  же  платит  хищный,  алчный  и 
самонадеянный?.. У казахов же на этот счет имеется другая поговорка: «Не опоясывайся палицей, которую не в силах 
поднять». Со времен колониальных грабежей Россия нахватала себе столько земли и ресурсов, что со временем перестала 
с ними справляться. Когда же после краха русской империи, в течение последних 70 лет носившей название советской, 
жизненное  пространство  русских  стало  стягиваться  шагреневой  кожей,  то  несостоятельный,  контрпродуктивный  и 
откровенно  антирусский  характер  имперской  идеи  заставил  вспомнить  еще  одну  поговорку:  за  что  боролись,  на  то  и 
напоролись.

Весьма примечательны в данном контексте слова одного из ведущих современных российских регионоведов и 
экономистов-географов, профессора Ю.Симагина, который пишет, что с распадом СССР «территория и границы России 
фактически вернулись к рубежу XVII-XVIII веков», и площадь современной России составляет около 17,1 млн. кв. км, то есть 
чуть больше, чем к началу XIX в., когда площадь Российской империи превышала 16 млн. кв. км. Далее он вполне в духе 
времени заключает: «Но это подтверждает факт, что современная Россия – не империя, насильно подчинявшая многие 
окрестные территории, а исторически сформировавшееся полиэтническое и поликонфессиональное государство, имеющее 
перспективы для своего дальнейшего социально-экономического и культурного развития» (Симагин Ю.А. Территориальная 
организация  населения  и  хозяйства.  –  М.:  КНОРУС,  2005.  –  стр.  29.).  Однако  в  другом  разделе  этой  книги  автор  с 
беспристрастностью  ученого  констатирует  неблагоприятную  ситуацию  и  делится  неутешительными  прогнозами:  «В 
большинстве государств современного мира плотность населения значительно больше, чем в России. Слабая заселенность 
территории является одной из серьезных проблем, препятствующих интенсификации социально-экономического развития 
на значительной части территории нашей страны. В обозримой перспективе эта проблема будет обостряться, поскольку 
население России сокращается.  По всей видимости,  в ближайшем будущем многие северные и восточные территории 
страны  с  наиболее  суровыми  природными  условиями  практически  лишатся  постоянного  населения.  А  хозяйственная 
деятельность в них будет осуществляться в основном вахтовым методом» (Там же. – стр. 109). Как говорится, вот тебе, 
бабушка, и Юрьев день!..

Именно  эти  геоэкономические  посылы,  а  не  пустопорожние  патриотические  декларации,  вызвали  к  жизни 
путинский  призыв,  главное  направление  которого  –  «объединение  потенциала  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом,  с  потребностями  российских  регионов»,  а  основная  цель  –  «стимулирование  и  организация  процесса 
добровольного  переселения  в  Российскую Федерацию соотечественников  на  основе  повышения привлекательности  ее 
субъектов,  а  также компенсация естественной убыли населения в  стране в  целом и в ее отдельных регионах за счет 
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привлечения переселенцев на постоянное место жительства в Российскую Федерацию» (газета «Казачий курьеръ», 14 июля 
2006 года, стр. 3). Как нетрудно логически вывести из содержания и тональности этих формулировок, патриотизм команды 
В.В.Путина в XXI веке оказался намного научнее, а значит на порядки националистичней, стратегичней и реалистичней 
«патриотизма» всех прежних российских царей-императоров: если те занимались «собиранием русских земель», то этот 
занялся собиранием на российской земле здоровых пророссийских сил.

Но увы: вопреки радужным ожиданиям, «загадочная русская душа» и на этот раз затеяла с Матушкой-Русью какие-
то странные игры,  и  свидетелями  трогательной  картины на  сюжет  «Возвращения блудного  сына»  мы так  и  не  стали. 
Наоборот,  реакция  на  путинский  Указ  и  Госпрограмму  среди  тех,  кому  они  адресованы,  оказалась,  мягко  говоря, 
неадекватной. Всех нас с детства учили, что с Родиной – как и с матерью – не торгуются. Но не в пример этому и вместо 
категоричного ответа «да» или «нет» лидеры русских и пророссийских общин в постсоветских республиках пустились в 
какие-то совершенно неуместные, остервенелые и дурно пахнущие спекуляции, норовя при этом вовлечь в дискуссию как 
можно больше заведомо непричастных и наверняка невиновных сторон.

Как  можно  судить  по  их  выступлениям  и  интервью  в  казахстанских  СМИ,  именно  в  такой,  некорректной, 
провокационной и сутяжно-склочной тональности включились в диалог (если в таковом вообще приемлем истеричный язык 
амбиций,  шантажа  и  ультиматумов)  с  правительством  России  лидеры  русских,  казачьих  и  славянских  организаций 
Казахстана. Весьма примечательно, что если, учитывая важность и деликатность проблемы, местные казахскоязычные и 
русскоязычные  аналитики  отнеслись  к  этому  с  должной  чуткостью,  уважительностью  и  сдержанностью,  то  российские 
наблюдатели мгновенно, безошибочно и невзирая на лица охарактеризовали действия казахстанских «славянофилов» как 
саботаж.  Еженедельник «Московский комсомолец» так прокомментировал состоявшуюся в августе 2006 года в Алматы 
конференцию по обсуждению Госпрограммы: «Ответственность за саботаж программы переселения русских в Россию взял 
на  себя  глава  Русской  общины  Юрий  Бунаков… По  его  словам,  программа  переселения  русских  в  Россию  была  бы 
успешной, если бы российское руководство не жалело на это средств. «Об эффективности этой программы говорить рано. 
Поскольку  в  программе  федерального  правительства  сказано,  что  все  субъекты  федерации  должны  разработать 
аналогичные  программы.  Вот  тогда  будет  ясно,  насколько  там  решаются  вопросы,  связанные  с  основными  чаяниями 
переселенцев, такими как работа, жилье и социальные условия». Один из участников конференции,  глава славянского 
движения «Лад» Иван Климашенко,  заявил,  что  его  организация не будет призывать  за выезд из  Казахстана» (газета 
«Московский комсомолец» («МК» в Казахстане»), 17-23 августа 2006 года, стр. 3).

«Ему  про  Фому,  а  он  про  Ерёму»,  -  существует  русская  поговорка  на  те  случаи  жизни,  когда  собеседник 
отклоняется  от  предмета  речи,  не  давая  прямого  ответа  на  вопрос  и  прибегая  в  споре  к  фальшивым,  негодным, 
неубедительным аргументам.  Точно  так  же,  с  больной  головы на  здоровую,  повели  себя  обструкционисты путинского 
призыва из числа охотников разыгрывать карту «русского вопроса» в Казахстане. При этом эгоизм их слеп и безотчетен 
настолько, что, как кажется, страх оказаться посмешищем совершенно им неизвестен.

Им говорят: «Переселяйтесь в Россию». Они отвечают: «А вы улучшите жизнь русских в Казахстане».
Им говорят: «Нам нет дела до внутренних дел суверенного государства. Переселяйтесь в Россию». Они отвечают: 

«Нужно удержать русских в Казахстане. Для этого нужна помощь и поддержка родных, казахстанских властей». Им говорят: 
«Мы не вмешиваемся в дела правительства Казахстана. Переселяйтесь в Россию». Они отвечают: «Мы требуем отменить 
перевод в Казахстане делопроизводства на казахский язык». И так далее по замкнутому кругу – словно по заезженной 
грампластинке  корявой  иглой  –  в  лице  подобных  своих  предводителей  русские,  казачьи  и  славянские  организации 
Казахстана  практически  забалтывают  серьезную  проблему,  раздувают  вокруг  нее  демагогическую  дымовую  завесу  и 
создают надуманные препоны на пути тех, кто действительно хотел бы перебраться в Россию… Скажем прямо, тактика 
неумная, недальновидная, жестокосердная и по своим конечным последствиям – антироссийская и антирусская. Пожалуй, 
из одного этого можно сделать вывод, что в данном случае Российская Федерация имеет дело не с радетелями интересов 
русских людей, в силу непростых причин оказавшихся в территориальном отрыве от России, а с сообществом самозванцев, 
присвоивших себе право говорить от  имени русских в Казахстане,  а на деле преследующих какие-то свои,  далекие от 
прозрачных и однозначных, цели и интересы.

(В свете отмеченного не лишены резона гипотезы отдельных аналитиков о том,  что все эти так  называемые 
русские, казачьи и славянские «организации» - не что иное, как легализованные подрывные формирования, составленные 
из  наиболее радикальных и харизматичных верхушечных вождьков этнических диаспор,  некогда скомпрометировавшие 
себя неблаговидными деяниями,  завербованные властями,  обласканные гарантиями безопасности и сориентированные 
спецслужбами  на  то,  чтобы  выполнять  функции  «пятой  колонны  наоборот».  Неслучайно  учрежденную  в  1995  году 
Ассамблею народов Казахстана в просторечии насмешливо называют то Ассамблеей толенгутов, то Аманатским приказом. 
По-видимому, есть необходимость пояснить, что казахские толенгуты – лично преданная хану придворная служилая каста 
из инородцев, экзоэтническая опричнина, узкая доверительная группа домовых слуг, телохранителей, жандармов, тайных 
советников, агентов-осведомителей и спецпосланников, обычно набиравшаяся из неказахов – чингизидов-торе, получивших 
вольную  рабов,  изгнанных  и  обиженных  чужеземных  царевичей,  калмыков,  хивинцев,  бухарцев,  прочих  иноземцев  и 
маргиналов. При казахских ханах толенгуты наделялись примерно такими же полномочиями и функциями, как ордынские 
баяны (маги и чародеи), мурзы, баскаки и бахадуры при первых русских царях, немцы и голландцы при Петре I, кавказские 
роты личной охраны при последних российских императорах, латышские стрелки при революционно-карательных штабах 
большевиков, черкесские головорезы при Хашимитском королевском дворе в Иордании и т. д. Толенгутов, как безродных и 
беспринципных наемников, в народе всегда презирали и мирились с ними лишь в силу обстоятельств. А когда приходилось 
свергать и изгонять надоевших мироедов-ханов, то выпущенные из распоротых животов толенгутов кишки обычно устилали 
весь маршрут ханского бегства, а их отрезанные головы выставляли торчком по обочинам дорог -  на всеобщий позор. 
«Пайда, пайда – басым калды сайда» («Думал я о выгоде и благе – голова моя валяется в овраге»), - осталась с тех давних  
пор эта горькая поговорка обо всех корыстолюбцах. А о самонадеянных правителях говорят: «Аяз би, элiндi бiл, кумырска – 
жолынды бiл!» - «Соломон, рассчитывай свои силы! Муравей, знай свою дорогу!»).
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Не  выдерживают  критики  и  необоснованные  претензии  наиболее  реакционной  части  казахстанских  русских 
(справедливее их было бы называть не «русскими и русскоязычными соотечественниками», а «неопределившимися») на 
предоставление,  в  случае  переселения  в  Россию,  каких-то  особых  льгот  и  преференций  в  обустройстве  на  работу, 
социальное довольствие, территорию и место проживания. Иной такой «молодец против овец» мечтает выторговать себе 
работенку не ниже чем в аппарате Думы или МИДа, жилье на Рублевке или хотя бы не далее Садового кольца, зарплату – 
соответственно… Все  эти  сумасбродные  амбиции  основываются  на  мифическом  представлении  о  том,  что  русские  в 
Казахстане – это якобы «наиболее квалифицированные специалисты». Но, во-первых, такой статистики никогда не было и 
нет, и на роль научной, творческой, промышленной, аграрной и т. п. «элиты» эти люди назначили себя сами. Во-вторых, 
если и были крепкие, продвинутые и мобильные профессионалы (в социологии такие группы называют авангардными), то 
все они покинули Казахстан и даже Россию еще с первыми волнами постсоветской эмиграции, при этом вовсе не нуждаясь 
в  путинском  благоволении.  В-третьих,  за  последние  15  лет  почти  каждый  из  этого  контингента  уже  предпринимал 
неоднократные попытки покинуть Казахстан и закрепиться в России, но, потерпев фиаско неконкурентоспособности, с тихим 
позором  возвращался  обратно.  «Это  здесь  мы  -  люди,  а  там  мы  никому  не  нужны»,  -  нехотя  вспоминают  они  свои 
мытарства. Впрочем, ощущение неприкаянности – это уже универсальная проблема разбалансированной этнокультурной 
идентичности, касающаяся не только русских, но и многих других этносов на постсоветском пространстве.

Историческое  значение  репатриационной  реформы  В.Путина  заключается  в  том,  что  он  приглашает  русских 
именно туда, откуда они когда-то ушли с территории России. Для этого правительство РФ, с учетом своих возможностей, 
разработало и установило 3 категории территорий вселения: категория «А» - преимущественно стратегически важные для 
России  приграничные территории,  категория  «Б»  -  территории,  где  реализуются  крупные инвестиционные проекты,  но 
ощущается дефицит рабочей силы, категория «В» - территории с устойчивым социально-экономическим развитием,  на 
которых  в  течение  последних  трех  и  более  лет  наблюдается  сокращение  общей  численности  населения  и/или 
миграционный отток. То есть на основе дифференцированного подхода людям предоставляется полная свобода выбора. 
Едет ли человек за деньгами, за туманом или за запахом тайги – всегда и всюду пожалуйста!

Но  и  эта,  тщательно  проэкспертированная  и  в  целом  справедливая,  разнарядка  не  устраивает  капризных 
претендентов, которые предпочли бы поселиться в наиболее развитых и благоустроенных городах России. Хотя ни они 
сами,  ни их предки никогда не являлись выходцами из  Санкт-Петербурга,  Москвы или Нижнего Новгорода… Согласно 
архивным материалам, например, первыми русскими переселенцами на территории Алматы (в то время форт Верный) 
были крестьяне из Бийского, Тарского, Тобольского, Туринского, Тюменского, Ялуторовского округов Западной Сибири и 
Горного Алтая; Томской, Тобольской и Воронежской губерний. А Оренбургское казачье войско сформировали переселенцы 
из Самары, Уфы, Алексеева, Ставрополя-на-Волге, а также беглецы из Яицкого и Сибирского войск. Как пишет историк 
М.Абдиров, «в казачье сословие зачислялись отставные солдаты, ссыльные, колодники, преступники, дворянские дети, 
жители края башкиры, мещеряки, мишари, нагайбаки, татары, тептери и др. Все это казачье население (всего 550 чел.) 
проживало  разбросанно  по  линиям  и  не  было  еще  единым  войском»  (Абдиров  М.Ж.  Завоевание  Казахстана  царской 
Россией. - Астана: Елорда, 2000. - стр. 134).

Что касается качества этого «человеческого материала», то на этот счет история сохранила весьма красноречивое 
свидетельство  из  первых  уст,  принадлежащее  непосредственному  колонизатору  Казахстана,  военному  губернатору 
Семиреченской  области  и  наказному  атаману  Семиреченского  казачьего  войска  Г.А.Колпаковскому:  «Первоначальное 
заселение  Семиреченской  области  производилось  вызовом  и  переселению  по  жребию.  Шли  люди  бездомные, 
сомнительного поведения, рассчитывая не на собственный труд, а на пособие от правительства, на готовые пашни и арыки 
киргизов».  Характеризуя же  самих казаков,  он  говорил,  что  он  «народ сметливый и  понятный»,  но  с  такими дурными 
качествами,  как  «разврат,  пьянство,  грубость,  лень,  нерадение  к  хозяйству»  (Там  же.  -  стр.  246).  Нет  необходимости 
доказывать, что в советскую эпоху с ее инспирированной И.Сталиным повсеместной гегемонизацией русского человека и 
многочисленными  миграционными  притоками  всевозможных  революционеров,  уголовников,  политссыльных, 
депортированных,  дезертиров,  эвакуированных,  целинников,  участников  комсомольских  строек  и  т.  п.  эти  цветы  зла 
расцвели в  Казахстане  пышным цветом.  Так  что ни  при  царизме,  ни  при СССР русские  в  национальных республиках 
никаких таких «дворян» собой не представляли. Правда уродлива, и раз уж В.Путин назвал отбросы общества отбросами 
общества, то обижаться на него – значит уподобляться бомжу, презирающему всех, кто не зимует в подвалах и не роется на 
помойке.

В мировой истории очень давно известен феномен «побежденных победителей» и «завоеванных завоевателей». 
В  истории  Казахстана  классическим  примером  этого  являются  так  называемые  «татаро-монгольские  завоеватели», 
которые, придя на эту землю с армиями Чингизхана и его сыновей как захватчики, очень скоро разобрались в ситуации и 
отказались от политики грабежей, разрушения и геноцида, потеряли черты своей самобытности, приняли ислам, переняли 
язык, культуру, обычаи и нравы автохтонного этноса, а в итоге полностью растворились в казахах. Это как незадачливая 
охота на тигра: ты его поймал, а он тебя схватил и не пускает… Другой, более свежий пример – Федеративная Республика 
Германия: в 1945-м году СССР и союзники, казалось бы, навсегда разгромили, разграбили, унизили, изнасиловали, стерли 
ее с лица земли, но всего через 10-15 лет после войны люди в Западной Германии восстановились и зажили лучше, богаче, 
уверенней,  свободней  и  в  целом  счастливей,  чем  их  вчерашние  победители  в  СССР.  Не  хотелось  бы  выступать  с 
пессимистичным  диагнозом,  но,  по-видимому,  приблизительно  такая  же  судьба  «колонизированных  колонизаторов» 
постигла  потомков  русских  переселенцев  в  Казахстане.  И,  быть  может,  путинский  призыв  безнадежно  запоздал: 
возвращаться в Россию уже некому. Прискорбно, однако, что для такого прозрения потребовалось целых три столетия, 
вычеркнувших из жизни народов целые эпохи и принесших в жертву миллионы человеческих жизней.

Имперское прошлое России оказало русским медвежью услугу. Неслучайно на уровне обыденного сознания быть 
и  слыть  «чисто  русским»  давно  уже  не  только  некомфортно,  немодно  и  непрестижно,  но  и  невыгодно  экономически. 
Двурушнически поощряемое полицейскими властями скинхедство среди молодежи Россию не спасет, ибо давно доказано: 
можно  сотнями  стращать,  подстерегать  в  темных  углах  и  калечить  «черно…ых»,  но  влюбишься  в  еврейку  (армянку, 
грузинку, таджичку, бурятку, вьетнамку, фульбиотку, конголезку, сербиянку, ассирийку и т. д., - нужное вставить) – совсем 
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по-другому запоешь. Тем более что истинно русский человек, во все времена своей истории делившийся огнем и хлебом со 
всеми нуждающимися безразлично к их национальности и бескорыстно предоставлявший защиту и покровительство всем 
стесненным  и  гонимым,  униженным  и  оскорбленным,  давно  и  по-настоящему  истосковался  по  элементарному 
человеческому братству и радости ощущать себя достойным членом всепланетарной семьи цивилизованных народов. 

Вот почему когда каждый год 16 декабря православные в Казахстане пекут блины, пирожки, куличи, бауырсаки, 
шельпеки, балиши и лаваши, ставят свечи, шыраки и лампады и усердно молятся за День Независимости и «зело доброго 
царя Нур Салтана, многую льготу сотворившего людям Рускиым», они молятся и за избавление и очищение от гнета и 
образа воинствующего русского человека – убийцы, грабителя, лихоимца, вора и насильника.

И вот  почему отныне каждый раз  22  июня  коренные народы на  территории бывшего  СССР будут  не  только 
воздавать дань памяти своим дедам - героям и жертвам Великой Отечественной войны, но и поминать добрым словом 
«чухонского  утенка»,  «немецкого  царя»,  президента-чекиста  Владимира  Владимировича  Путина  –  за  то,  что  отыграл 
заблудившуюся историю на 3,5 века назад и привел Россию в исходное стартовое положение - status quo ante bellum – 
время, когда не было межэтнического противостояния. Время, когда вопрос «земли и воли» одних не разрешался путем 
отъема земли и воли у других. Время, когда каждый жил по своим собственным средствам.

Причина того стОит: день 22 июня 2006 года ознаменовал конец русской колонизации национальных окраин. Да 
будет так и на все будущие времена!

Строители "пирамид"
02.09.2007. Новое поколение (Казахстан)

Иван Войцеховский
Банки  второго  уровня  не  в  состоянии  финансировать  модернизацию  страны  -  у  них  просто  нет  

длинных и дешевых денег. Для масштабного кредитования промышленности и инфраструктурных проектов  
Казахстану придется использовать опыт Китая - создавать систему отраслевых госбанков

Говорят,  что  в  Казахстане  много  денег.  Миллиарды  "нефтедолларов"  вливаются  в  госбюджет,  он  буквально 
"пухнет"  от  средств,  которые  консервируются  в  Нацфонде  и  выводятся  из  страны  во  избежание  "перегрева".  Деньги 
изымают за рубеж, их проедают, но они никак не сказываются на инвестициях в производство.

Например, машиностроительные заводы Караганды в прошлом году брали кредиты в банках под 15 процентов 
годовых. Это очень много: на Западе производители берут кредиты под 4-5 процентов годовых, в Китае - под 7-8 процентов. 
У нас тоже денег много, но дешевых денег, денег, на которые можно выпускать конкурентную продукцию, - таких денег в 
Казахстане сегодня нет! Есть, правда, альтернатива - Банк Развития, который только разворачивает свою деятельность и 
который интересуют проекты в десятки, а лучше сотни миллионов долларов. А что делать тем, у кого запросы поменьше?

Можно пойти в институты развития, но они работают в доле. Делиться бизнесом в обмен на деньги - это устроит 
далеко  не  каждого  собственника.  Маржа  коммерческих  банков  остается  высокой,  несмотря  на  текущие  трудности,  с 
удовлетворением говорят аналитики, и это, по их мнению, хорошо, это поможет банкам пережить кризис. Но поможет ли 
высокая маржа создать в стране новые производства или, к примеру, модернизировать энергетику?

Куда в последние годы вкладывали миллиарды наши коммерческие банки? Куда угодно, только не в создание 
новых производств. По данным Нацбанка, на конец июня этого года из общего объема выданных кредитов в 6,5 триллиона 
тенге в промышленность было вложено 695 миллиардов.

Из этих денег в обрабатывающие отрасли пошло 432 миллиарда, в том числе 265 миллиардов тенге составили 
долгосрочные  кредиты,  длительностью  более  года.  Для  сравнения:  на  машиностроительном  заводе  цикл  создания 
сложного  оборудования  часто  превышает  год,  после  этого  его  еще  надо  продать.  Новый  производственный  проект  с 
окупаемостью в год - это супермегауспешный проект, таких просто нет.

Таким  образом,  долгосрочные  кредиты  коммерческих  банков  нашей  обрабатывающей  промышленности  -  на 
создание новых производств - составляют сегодня чуть более 4 (!) процентов от общего объема кредитования. В это число 
входит и пищевая промышленность, и машиностроение, и текстильная отрасль, и все прочие.

Почему банки не инвестировали в столь нужные стране новые технологии и производства, в электростанции, 
инфраструктуру? Потому что это невыгодно. Невыгодно вчера, сегодня и, при сохранении существующей системы, завтра.

При реальных ставках  от  15 процентов  годовых такие  проекты теряют  всякий  смысл,  они  просто  никогда  не 
окупятся. Поэтому занятые за границей, а также у нашего же населения средства банки вкладывали именно туда, где эти 
деньги "отбивались" с максимальной прибылью: строительство и куплю-продажу.

Производственные  активы  могут  принести  такую  прибыль,  если  они  работают  на  хорошо  освоенный  рынок, 
обеспечены заказами и, самое главное, уже созданы и производят продукцию. А вот построенный на пустом месте новый 
завод такого дохода не принесет, потому что его постройка тоже что-то стоит. Для получения навара от таких дорогих денег 
нужен бизнес, который способен принести еще большие деньги - 30-40 процентов в год.

Другими  словами,  наши  коммерческие  банки  были  кровно  заинтересованы в  создании  "пирамиды"  на  рынке 
недвижимости. Квартиры по цене, в два-три раза превышающей себестоимость их строительства, никакого отношения к 
решению жилищного вопроса не имеют. Это всего лишь способ выкачать из карманов граждан "лишнюю" наличность.

Условия, при которых люди были вынуждены брать кабальные ипотечные кредиты, были искусственно и умело 
созданы. Человек согласится на самые тяжелые требования, если его лишить выбора. После тяжелых 90-х слишком многие 
устали откладывать рождение детей, создание им нормальных условий, собственные жизненные потребности.

Потребность потребности рознь. Можно жить без нового автомобиля или телевизора, а без крыши над головой 
жить нельзя. Тем не менее сфера жилищного строительства была признана "рыночной средой" и отдана коммерсантам. 
Государство полностью самоустранилось от всякого регулирования цен на строительном рынке.

Такие распространенные в развитых странах меры борьбы с "пирамидами", как контроль соотношения вводимого 
элитного и массового жилья, ограничение маржи строительных компаний, даже не обсуждались. При активном участии 
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местных властей раскручивалась ценовая гонка, на строительном рынке процветал монополизм. В стране, где средняя 
зарплата не превышает 500 долларов, жилье продается на условиях, при которых покупатель вынужден отдавать банку по 
кредиту двойную цену недвижимости, и без того завышенную строителями.

Эта система банкиров полностью устраивала, на конец июля они прокредитовали "строительство и приобретение 
жилья  гражданами"  на  743  миллиарда  тенге,  из  которых  506,8  миллиарда  было  выдано  в  виде  ипотеки.  В  целом  в 
строительную отрасль было вложено более триллиона тенге.

Государство пыталось воздействовать на цены кредита через систему Казахстанской ипотечной компании, но ее 
доля в общем объеме кредитования неуклонно сокращалась и заметного влияния на рынок данный институт не оказал. 
Можно было создать альтернативные схемы финансирования рынка жилья, например, на средства пенсионных фондов, 
можно было ограничить рост цен, создав реальную конкуренцию на строительном рынке, много чего можно было - но тогда 
некоторые важные люди остались бы без жирного куска. Теперь, когда схема перестала работать, больше всего "попали" не 
они, а простые граждане, по нужде переплачивающие за товар двойную цену.

Напрашивается фундаментальный вопрос: соответствует ли наша "самая передовая в СНГ" банковская система в 
ее нынешнем виде задаче модернизации страны? Нет,  она такой задаче не соответствует,  и  вот  почему:  сегодня это 
самодостаточный организм, нацеленный на извлечение прибыли, и только. Никакие программы "корпоративных лидеров" 
не удержат деньги в Казахстане, если где-то в другом месте можно будет сорвать куш быстрее.

Банки будут вывозить средства и вкладывать их в московскую недвижимость, грузинские порты - туда, где норма 
прибыли выше. Любой крупный производственный проект "замораживает" деньги на длительный срок, что неприемлемо 
для  системы,  вынужденной  отдавать  3  миллиарда  долларов  в  квартал  зарубежным  кредиторам.  Поэтому  можно 
предположить,  что  у  коммерческих  банков  сегодня  просто  нет  выбора  -  либо  им  позволят  и  далее  собирать  "пенки", 
поддерживая высокую цену денег и, соответственно, высокие проценты по кредитам, либо они сами будут искать такие 
условия - за пределами страны.

Это  в  перспективе,  а  пока,  по  логике  борьбы  за  выживание,  банкиры  будут  всеми  силами  сопротивляться 
укреплению госбанков и расширению сферы их деятельности.

Однако отсутствие сильных госбанков на нашем финансовом рынке в случае потрясений может отдать рынок в 
руки  иностранцев.  Если  ползучий  кризис  в  Казахстане,  который  официальные  лица  пока  не  видят  "в  упор",  все-таки 
"завалит" какой-то из коммерческих банков, среди вкладчиков начнется паника. Физлица переложат депозиты "под матрас", 
а мелкий и средний бизнес понесет деньги в... Сбербанк России.

Переносить  счета  будут  не  потому,  что  в  бывшем  TexakaБанке  самые  выгодные  условия  или  лучшее 
обслуживание. Просто Сбербанк на 60 с лишним процентов принадлежит Российской Федерации, которая и гарантирует эту 
долю всем своим достоянием. Все помнят, что в недоброй памяти 1998 году эта гарантия сработала...  А контрольные 
пакеты наших банков принадлежат их уважаемым владельцам, которые, без сомнения, люди с репутацией и связями, но 
Республика Казахстан, как и другие страны, за их действия не отвечает. 

Трубное решение
07.09.2007. Литер (Казахстан)

Галия Идоятова (Астана)
Казахстан твердо намерен стать сооператором проекта Кашаган
"В соответствии с теми поручениями и требованиями, которые были высказаны президентом страны, компания 

"КазМунайГаз" должна быть сооператором проекта Кашаган", – заявил вчера в Астане на II Евразийском энергетическом 
форуме премьер-министр Казахстана Карим Масимов. Сказанное Масимовым для итальянцев неожиданностью не было. У 
руководства  Казахстана  уже  давно  вызывают  сомнения  возможности  ENI  отвечать  по  договорным  обязательствам. 
Компания  неоднократно  отодвигала  сроки  начала  промышленной  добычи  углеводородного  сырья,  завышала 
первоначальную смету расходов, не соблюдала экологическое законодательство нашей республики. Казахстанцы хоть и 
терпеливый народ, но всякому терпению когда-то наступает конец. Вчерашнее заявление, по сути, является ни чем иным, 
как  приглашением всех заинтересованных участников проекта к  переговорам по перераспределению доли итальянской 
нефтедобывающей компании ENI в пользу отечественной нацкомпании КМГ.

Вчера  в  Астане  премьер-министр  Казахстана  Карим  Масимов  на  начавшемся  Евразийском  энергетическом 
форуме,  как  и  обещал,  сделал  несколько  громких  заявлений,  интересующих  как  казахстанцев,  так  и  международных 
партнеров.

Самые интригующие касаются ситуации вокруг богатейшего Кашаганского месторождения. По этому поводу глава 
правительства  еще раз  подчеркнул  недовольство  руководства  страны переносом сроков  разработки  месторождения  и 
нарушением экологического законодательства, которые допустили иностранные инвесторы.

Карим  Масимов  напомнил  всем  присутствующим  о  пунктах  договора,  которые  были  поставлены  перед 
международным консорциумом Agip  KCO в 2001 году.  А именно:  добыть первую нефть с месторождения в 2005 году, 
обеспечить  экологическую  безопасность  проекта,  гарантировать  решение  проблемы  использования  попутного  газа, 
приобретать  казахстанское  оборудование  и  услуги  и  взять  в  сооператоры  национальную  нефтяную  компанию 
"КазМунайГаз".  Но,  по  словам  главы  правительства,  не  все  из  этих  условий  на  деле  соблюдаются  участниками 
международного консорциума Agip KCO.

В июле казахстанская сторона заявила о том, что в случае невыполнения договорных обязательств компанией Eni 
может на законных основаниях потребовать у нее отзыва статуса оператора по проекту "Кашаган" в консорциуме. Судя по 
словам заявления премьер-министра, наши намерения остаются прежними.

Между тем в своем выступлении Масимов ответил сразу на все комментарии и опасения, которые звучали со 
стороны международного сообщества в течение последних двух недель. Напомним, в английской прессе был опубликован 
комментарий  японского  чиновника,  который  высказал  мнение  о  присущем  казахстанскому  правительству  "ресурсном 
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национализме", а затем еврокомиссар по энергетике Андрис Пиебалгс заявил, что "вмешается в спор в случае, если права 
западных инвесторов в Казахстане окажутся под угрозой".

–  Я  официально  заявляю,  что  у  правительства  Казахстана  есть  иммунитет  от  так  называемого  "ресурсного 
национализма",  –  подчеркнул  премьер-министр.  –  Ситуация  с  кашаганским проектом расценивается  нами  как  частный 
случай. Законные интересы потенциальных и фактических инвесторов в Казахстане не пострадают.

Вообще  премьер  предлагает  международному  сообществу  рассматривать  ситуацию  с  Кашаганским 
месторождением как частный случай. По его словам, вне зависимости от того, как она разрешится, законные интересы 
потенциальных и фактических инвесторов в Казахстане не пострадают.

Почему упал «Протон-М»?
07.09.2007. Республика (Казахстан)

Ирина Сергеева
Космическое агентство РК выяснило причину падения ракеты-носителя, а МЧС и экологи готовятся  

предъявлять претензии российской стороне
На днях недалеко от Жезказгана произошло очередное внештатное ЧП – падение ракеты-носителя «Протон-М». 

Начиная с 1996 года, это уже шестой случай падения российских ракет на казахстанской территории. Естественно, уже 
создана правительственная комиссия во главе с министром по чрезвычайным ситуациям Виктором ХРАПУНОВЫМ. 

На месте ЧП работают специальные группы. 
Они тушат пожары, собирают остатки ракеты и определяют размеры ущерба. Как сообщил вчера на экстренной 

пресс-конференции председатель  Национального  аэрокосмического  агентства  Талгат  МУСАБАЕВ,  по  предварительным 
данным, падение произошло так:

- После запуска на 135-й секунде был автоматически отключен двигатель второй ступени. Отключение произошло 
из-за отказа рулевых машин, которые управляли вектором тяги, из-за обесточивания. Таким образом удалось избежать еще 
более  худших  последствий,  так  как  дальше  было  бы  непредсказуемое  движение  ракеты-носителя  не  по  заданной 
траектории, что ухудшило бы ситуацию.

По данным Мусабаева, остатки ракеты-носителя упали в районе 40 км от Жезказгана, 45 км – от Сатпаева, 60 км – 
от  поселка  Карсакпай  и  70  км  –  от  Карабулака.  На  месте  падения  обнаружено  «два-три  больших  фрагмента  ракеты-
носителя  весом порядка  400  кг».  Там же  был большой пожар,  который уже  ликвидирован.  Между тем «двигательные 
установки пока не найдены».

Однако специалистов тревожит  не пожар,  а  другие,  более  значительные последствия.  Ракеты типа «Протон» 
заправляются токсичным топливом – гептилом. И именно остатки этого топлива в очередной раз обрушились на нашу 
территорию. По информации Мусабаева, на момент запуска ракеты в ней было 649 тонн токсичного топлива. На момент 
падения там оставалось 218 тонн 978 кг. 

- Мы имеем довольно большое количество вредного вещества, которое распространилось либо на земле, либо в 
воздушном пространстве нашей республики. Ветровая обстановка пока нам не доложена, и мы пока не знаем, в какую 
сторону пошло это испарение гептила, – сказал он. 

Стоит отметить,  что сегодня в  Казахстане  заговорили уже  не просто о  ЧП,  а  о  тенденции.  Даже министр  по 
чрезвычайным ситуациям согласился: единичным случаем это назвать нельзя:

- Какая-то система прослеживается, если ракеты падают. Если бы это была исключительная ситуация – раз в 10 
лет упала ракета, но не так часто, как сейчас это происходит. 

Более  жестко,  похоже,  настроены  в  Министерстве  охраны  окружающей  среды.  Вице-министр  Зейнулла 
САРСЕМБАЕВ на пресс-конференции первым объявил, что данный случай рассматривается как система, и, естественно, 
это не устраивает казахстанскую сторону.

- В течение последних 10 лет произошло 6 внештатных ситуаций. За 10 лет 6 серьезнейших внештатных ситуаций! 
Мы это на сегодняшний день расценили не как какие-то разовые случаи, это больше похоже на какую-то систему. Очень уж 
часто происходят ЧП. В этой связи, в соответствии с существующим законодательством, в соответствии с международными 
договоренностями с Россией, мы будем ужесточать требования к российской стороне, арендующей космодром Байконур, к 
тому порядку и тем положениям, которые относятся к охране окружающей среды.

Ядовитый "Протон"
10.09.2007. Немецкая волна

А. Вайскопф
Cообщения о ситуации вокруг аварии российской ракеты-носителя «Протон» с японским спутником JCSAT-11 на 

борту стали, чуть ли не самыми главными для казахстанских средств массовой информации.
Начиная с  минувшего четверга сообщения о ситуации вокруг  аварии российской  ракеты-носителя «Протон»  с 

японским  спутником  JCSAT-11  на  борту  стали,  чуть  ли  не  самыми  главными  для  казахстанских  средств  массовой 
информации. Причина тому – невиданная доселе открытость чиновников из Астаны, которые, не особо скрывая своего 
раздражения по поводу случившегося, весьма охотно идут на контакт с прессой.

Уже через несколько часов после падения ракеты-носителя «Протон», в  Астане состоялась экстренная пресс-
конференция  представителей  национального  аэрокосмического  агентства  и  министерства  охраны  окружающей  среды 
Казахстана.  Их  вердикт  был  более  чем  суров  –  надо  положить  конец  безобразиям,  творящимся  над  территорией 
Казахстана,  поскольку  аварии  «Протонов»  стали  носить  «системный  характер».  По  данным  вице-министра  охраны 
окружающей среды Казахстана Зейнуллы Сарсенбаева, за последние 10 лет это уже шестая авария «Протона». А потому 
Казахстан  будет  вынужден  ужесточать  экологические  требования  к  российской  стороне,  которая  арендует  космодром 
«Байконур»,  подчеркнул  Сарсенбаев,  так  как  в  этом  типе  тяжёлой  ракеты-носителя  в  качестве  топлива  используется 
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ядовитый гептил.  «Масла  в  огонь»  подлил и  председатель  национального  космического  агентства  Казахстана,  лётчик-
космонавт Талгат Мусабаев:

- Мы имеем большое количество вредного токсичного вещества, которое распространилось либо на земле, либо в 
воздушном пространстве нашего государства.

По уточнённым данным МЧС Казахстана, большое количество – это 649 тонн смеси гептила и амила при заправке 
ракеты-носителя и почти 219 тонн в момент её падения. Соответственно, все без исключения казахстанские чиновники 
единодушно  сходятся  во  мнении,  что,  несмотря  на  то,  что  авария  произошла  в  малонаселенной  местности,  налицо 
экологическая  катастрофа.  С  чем  согласен  и  лидер  независимого  экологического  союза  «Табигат»  (Природа)  Мэлс 
Елеусизов:

-  Гептил  –  это  очень  опасное  вещество.  Один  грамм  гептила  отравляет  один  кубический  километр  воздуха. 
Притом, что первая ступень ракеты всегда падает на территорию Казахстана с запасом этого топлива порядка двух-трёх 
тонн, можете себе представить какие последствия.

По этой причине Мэлс Елеусизов уверен, что Казахстан, несмотря на всю выгоду для бюджета, должен полностью 
запретить запуск «Протонов» со своей территории, а не приостанавливать их до выяснения всех обстоятельств аварии и до 
окончания  работы  специальной  комиссии,  как  об  этом  объявил  председатель  национального  космического  агентства 
страны Талгат  Мусабаев.  Стоит  заметить,  что  возможно  в  Казахстане  и  никогда  бы  не  заговорили  о  вреде  запусков 
«Протонов»,  если  бы  не  заявление  премьер-министра  Карима  Масимова  в  минувшую  пятницу.  Оказалось,  что 
правительство страны не было в курсе запуска опасной ракеты-носителя. В противном случае, заметил Масимов, они не 
допустили бы старта «Протона» в тот момент, когда Нурсултан Назарбаев находился с рабочей поездкой в Жезказгане 
(цитируем): «В принципе, как мы могли допустить, что «Протон» падает в 80 километрах от Жезказгана, где в этот момент 
находился глава государства. Как мы вообще могли такое допустить! Ведь 80 километров для космоса - 3 сантиметра» 
(конец цитаты). Надо ли говорить, что подобный «прогиб» премьера перед президентом вызвал неоднозначную реакцию в 
обществе?  Как  заметили  многочисленные  комментаторы  казахстанских  интернет-форумов,  получается,  что  для 
правительства важнее президент, а не судьба жителей отнюдь не самого маленького города страны. Согласен с подобными 
утверждениями и Мэлс Елеусизов:

-  Люди теперь стали мусором,  в  общем-то.  Только  элита  считает себя людьми,  а  всё остальное -  это стадо 
баранов. Это плохая тенденция. Такое отношение к людям, мы говорили и говорим, совершенно недопустимо.

Но вернёмся непосредственно к аварии ракеты-носителя. Как сообщил глава МЧС Казахстана Виктор Храпунов, 
предварительные итоги работы правительственной комиссии, занимающейся выяснением ущерба нанесённого падением 
«Протона» на территорию страны, будут озвучены уже в ближайший вторник. И судя по всему, они вряд ли придутся по 
вкусу Российской Федерации.

Казахстан намерен реализовать планы по переходу с кириллицы на 
латиницу

06.09.2007. Eurasianet
Пол Бартлетт

Казахстан хоть и поддерживает тесные экономические и политические связи с Россией, Астана все же намерена 
реализовать  планы по  переходу  с  кириллицы на  латиницу.  Согласно  подготовленному  за  лето  обоснованию,  переход 
предполагается осуществить в несколько этапов, а занять он должен 12-15 лет.

Президент Нурсултан Назарбаев вернулся к идее перехода на латинскую графику осенью прошлого года, дав 
поручение министерству  образования и науки  изучить  соответствующий опыт  Турции,  Азербайджана,  Туркменистана и 
Узбекистана,  перешедших  на  латиницу.  Предложенный  министерством  план  взял  за  основу  узбекскую  модель.  План 
рассчитан на  шесть  этапов,  в  него  включена  калькуляция  стоимости  переобучения  экономически  активного  населения 
страны на латиницу и замену названий улиц и вывесок на общественных зданиях. Общая стоимость задуманного перевода 
казахской письменности на латиницу оценивается в 300 млн. долларов США.

Некоторые  эксперты  полагают,  что  окончательные  затраты  будут  намного  выше.  В  отчете  министерства, 
например,  не  учитывается  стоимость  замены  официальной  документации,  перепечатки  официальных  бланков  и 
материалов. Издательский сектор также может понести значительные издержки, связанные с заменой оборудования.

Вместе с аргументами обычного порядка в пользу перевода письменности на латиницу – в частности того, что это 
будет способствовать интеграции страны в мировую экономику, – чиновники утверждают, что латинский алфавит сможет 
помочь Казахстану в укреплении национального самосознания, выведя страну из тени России.

"Перевод казахской письменности на латинскую графику означает для казахов смену советской (колониальной) 
идентичности, которая во многом еще доминирует в национальном сознании, на суверенную (казахскую) идентичность, – 
говорится в справке министерства. – Среди множества аргументов в пользу перевода казахской письменности на латинскую 
графику главным и решающим является укрепление национальной идентичности казахского народа".

Такая  откровенная  постановка  вопроса  знаменует  собой  отказ  Казахстана  от  прежнего  пассивного  подхода  к 
переходу  на  латиницу.  В  то  время  как  после  распада  СССР Азербайджан,  Туркменистан  и  Узбекистан  очень  быстро 
перешли на латинский алфавит, Казахстан выбрал более осторожный путь, побоявшись оттолкнуть свое многочисленное 
русскоговорящее население. Кроме того, власти полагали, что в условиях жесточайшего экономического кризиса начала 
девяностых переход на другую графику не был бы экономически оправданным шагом.

Специалисты  министерства  без  обиняков  называют  кириллицу  одним из  главных  барьеров  на  пути  развития 
казахской  национальной  идентичности:  "Она  [кириллица]  способствовала  и  способствует  ориентации  казахского 
национального  самосознания  в  сторону  русского  языка  и  русской  культуры.  В  результате  казахская  идентичность  как 
таковая остается во многом неопределенной. В этом плане переход к латинице позволит сформировать более четкую 
национальную идентичность казахов".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

200



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Другая  причина  перевода  связана  с  проблемой  передачи  звуков  казахского  языка.  "Во  многих  случаях 
фонетическую структуру казахского языка  нельзя передать  средствами кириллицы",  –  отмечает  в  интервью EurasiaNet 
директор Института языкознания Академии Наук Казахстана профессор Кобей Хусаинов. В результате некоторые казахские 
звуки воспроизводятся не вполне корректно, что затрудняет правильное произношение. Введение кириллицы в 1940 году 
было "навязано  сверху".  Было это  сделано  по  идеологическим причинам,  добавляет  он,  без  учета  соответствия  этой 
письменности казахскому языку.

План  перевода  на  латиницу  предполагает  пятилетний  подготовительный  период,  в  течение  которого  будут 
проработаны все  практические  аспекты.  Следующим шагом станет  публикация  материалов  с  помощью новой  графики 
параллельно со старой, а также обучение работоспособного населения страны новому написанию. В системе образования 
будет  введено  использование  школьных  пособий  на  латинице.  Завершающая  стадия  предусматривает  закрепление 
латинской графики по мере окончательного исчезновения кириллицы из широкого употребления.

Государственное  информационное  агентство  "Казинформ"  уже  создало  прецедент  использования  латинской 
графики в казахском языке. Новостная лента агентства на казахском языке предлагается в двух вариантах – на латинице и 
на кириллице, причем латинский вариант ориентирован на этнических казахов, не говорящих по-русски и проживающих в 
таких странах, как Китай, Монголия и Иран.

Перевод письменности на латиницу вряд ли составит проблему для молодого поколения казахстанцев. Многие 
школьники уже изучают такие иностранные языки,  как  английский и немецкий,  так  что латинская графика им знакома. 
Однако представители старшего поколения, возможно, потребуют дополнительного внимания с тем, чтобы не оставить их в 
арьергарде реформы.

С  наплывом  в  страну  нефтедолларов  благодаря  быстро  развивающемуся  энергетическому  сектору, 
экономический аспект перевода казахской письменности не должен стать проблемой. Остается только гадать, достанет ли 
властям  политической  воли  воплотить  этот  план  в  жизнь,  учитывая,  что  подобный  шаг  может  вызвать  социальные 
потрясения внутри страны и рассердить одного из основополагающих союзников Казахстана, Россию.

В Казахстане играют, в Оклахоме – работают
07.09.2007 Взгляд (Казахстан)

Елена Тихомирова
Народ вдруг перестал доверять казахстанским банкам
Выборы, увенчавшиеся полным успехом «Нур Отана», и драка на властном Олимпе, приведшая к отстранению 

Рахата  Алиева  от  «государственного  пирога»,  по  мнению  ряда  экспертов,  существенно  повлияли  на  экономические 
процессы в стране. Действительно, за последние недели мы пережили ряд локальных катаклизмов - рост курса доллара, 
серьезные кадровые перестановки, но носят ли они тенденциозный характер и будут ли влиять на жизнь казахстанцев 
дальше? 

Аналитик Николай Кузьмин считает: счастье Казахстана в том, что экономические «игрушки» сильных мира сего 
слишком дороги для реального воплощения, иначе республика ввяжется в авантюристические проекты, единственная цель 
которых - освоение бюджетных средств отнюдь не с пользой для населения. Экономическая политика республики делается 
не в Астане, полагает эксперт, а где-нибудь в Оклахоме, нашему рынку остается лишь пассивно реагировать на гримасы 
рынка мирового. Точно так же Николай Кузьмин отрицает глобальность влияния аппаратных игр на бизнес. Главным по-
прежнему остается сырье, и пока нефть идет по трубам, можно на все за¬крывать глаза. Но потом принимать меры будет 
поздно.

Не положено по статусу
- Как Вы расцениваете кадровые перестановки в «Самруке» и «Казыне»? Что это - воспитательная  

мера, новый передел или обыкновенная ротация? Окажут ли новые назначения влияние на финансы и бизнес? 
Как  известно,  Тимур  Кулибаев  освобожден  от  занимаемой  должности,  а  с  ним  ряд  других  чиновников  от  
экономики…

-  Я думаю,  что уход Тимура Кулибаева из  «Самрука» связан с  необходимостью провести смотр своих войск, 
сделать  нужную перегруппировку.  Может быть,  что-то купить,  может  быть,  что-то продать,  а  чиновник  не  имеет такой 
возможности. Тимур Кулибаев имеет отношение к большой бизнес-империи, ее надо время от времени проверять. Нужно 
иногда превращаться в рядового гражданина, который может заключать сделки, а потом, когда в домашнем хозяйстве будет 
наведен порядок, можно вновь потрудиться на благо государства.

- То есть, по Вашему мнению, уход с поста никак не связан с «падением» Рахата Алиева, и выводы ряда 
экспертов о  том,  что таким образом президент дал понять,  что и  второму зятю ничего не  светит,  не  
обоснованы? 

-  Можно интерпретировать и так,  но кому доказывать? Разве кто-то публично выражал свое возмущение или 
сомнение? Просто время от времени нужна ротация. Когда перед президентскими выборами Тимур Аскарович ушел с поста 
заместителя главы «КазМунайГаза», тоже все судили - к чему бы это? Но весомую государственную причину всегда можно 
выдумать… 

- Вы удивительно к месту упомянули уход с поста перед президентскими выборами. Именно тогда имя  
Тимура Кулибаева стали прочно связывать с партией «Атамекен», которая была фактически ликвидирована,  
как и другой проект - «Асар». 

- Давайте не будем равнять «Асар» и «Атамекен». Первая была партией нового типа, то есть построенная на PR, 
телевизионной «раскрутке» и прочих современных технологиях. «Атамекен» кроме г-на Досмухаметова ничего не имел, и 
серьезным проектом его считать нельзя. Тут вопрос восприятия - я не верю, что в этой партии хоть что-то было кроме 
Досмухаметова и его  оппонентов  из  политсовета.  И самое  главное,  Тимур  -  человек достаточно  серьезный,  чтобы не 
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полагаться на  всяких  странных  личностей  и  финансировать  одновременно  уже  существующие  партии.  Чем плох  «Нур 
Отан»? 

- Может быть, плох тем, что это не партия Тимура Кулибаева?
- А ему партия по статусу не положена, о чем и было заявлено.
Пушки пока молчат
- Вернемся к «Самруку» и «Казыне». Неоднократно заявлялось, что данные структуры - экономические  

рычаги  властной  централизации,  призванные  сосредоточить  активы  и  финансы  в  одних  руках,  
президентских.  Что  на  политическом  поле  было  проделано  с  помощью  административной  реформы  в 
правительстве и парламентских выборов. Однако многие считают новые экономические формы очередным  
«мертворожденным ребенком», который реального применения найти не может. 

- Я не сторонник подобных резких заявлений. «Самрук» и «Казына», безусловно, создавались с целью сделать 
еще одну властную вертикаль, в данном случае экономическую. Все, чем владеет государство, должно быть сосредоточено 
в руках государства же, а не каких-то там госчиновников. Не рассеяно по разным рукам, а сосредоточено в одном месте, 
можно  считать,  что  синоним  понятия  государственной  власти  -  президент.  «Самрук»  -  это  гос¬активы,  а  «Казына»  - 
инвестиционные возможности, это понятно. 

Все  эти  структуры  должны  служить  не  просто  тому,  чтобы  никто  не  тронул  богатства,  а  для  реализации 
государственной экономической политики; нетрудно заметить, что прошло немного времени после их создания, и президент 
озвучил программу по модернизации казахстан¬ской экономики.  Программа исходила из  того,  что у  Казахстана есть в 
распоряжении два таких мощных рычага. 

Конкретные проекты, которые государство может реализовать, пока, возможно, не принесли ощутимой пользы, но 
это  не  значит,  что  они  не  принесут  ее  вообще  никогда.  «Самрук»  и  «Казына»  -  это  крупнокалиберная  артиллерия. 
Предполагается, что это очень серьезные и сложные проекты и они не будут реализованы завтра или даже через год. 
Старые  структуры  работают  параллельно,  и  от  создания  новых,  даже  пока  не  используемых,  новые  не  становятся 
бессмысленными и мертвыми. Здесь могут быть претензии к топ-менеджерам, и если «Казына» не работает, то, возможно, 
это вина не «Казыны», а г-на Келимбетова? 

-  А  Вам  не  кажется,  что  проблема  как  новых  структур,  так  и  программы,  озвученной  главой  
государства, в эфемерности и даже ненужности последних экономических идей? Нанотехнологии и кластеры  
уже стали предметом анекдота, а «великих дел» не видно. Все начинается и кончается пустыми и громкими  
разговорами. Сплошные дорогие игрушки…

- Слава Богу, что нанотехнологии и тому подобные вещи достаточно дорогие, чтобы Казахстан их не имел, и все 
кончалось лишь говорильней. Дешевле обойдется. Ну с чего нам развивать подобные вещи? Для того чтобы государство 
добилось  существенного  прогресса,  надо,  чтобы  была  хотя  бы  фундаментальная  научная  база,  научная  школа.  У 
Казахстана ничего такого нет, и благо, разговоры не переходят в плоскость инвестиций. 

- Но ведь есть и здравые проекты, если их можно так назвать. Те же экономические зоны.
-  Здравые  проекты  есть,  и  они  реализуются.  Например,  транспортно-логистические  центры  могут  быть 

реализованы в форме экономических зон, как «Достык». Зоны на китайской и российской границах или порт Актау. Но это 
то, что лежит на поверхности и не требует каких-либо высоких технологий, то, что нам по силам, и то, что востребовано как 
Казахстаном, так и соседями - Россией, Китаем. 

Например,  кластеры -  сама по себе идея дурацкая,  но в  одном случае эта идея работает или может начать 
работать успешно. Я говорю об экономической зоне, соединившей хлопковые плантации и производство текстиля. Но само 
слово «кластер» давно непопулярно во властных коридорах, идея «сдулась». 

- Что нужно сделать, чтобы здравых проектов было больше?
-  Прежде  всего  нужна  политическая  воля.  Давайте  взглянем  на  Южную  Корею:  в  1961  году  после  военного 

переворота глава государства не имел никакой поддержки для экономических реформ кроме дешевой и трудолюбивой 
рабочей силы и косвенной помощи США. ВВП Южной Кореи на тот момент был меньше, чем у Папуа Новая Гвинея. И что 
же? Теперь в стране масса развитых производств, а ведь они далеко не так богаты ресурсами, как Казахстан, и, может 
быть, в этом и было их счастье. 

Посмотрите, в период предвыборной агитации ни одна партия,  даже ОСДП, где за экономический блок,  я так 
полагаю,  отвечает Ораз Жандосов,  не выдвинула фактически ни одной программы, оппонирующей правительственной. 
Направленная  на  уход  от  сырьевой  зависимости  воля  отсутствует,  и  пока  ее  нет,  я  удивляюсь,  слыша  призывы 
«разморозить»  Национальный  фонд.  Давайте  зададимся  вопросом:  а  зачем  его  «размораживать»,  для  каких  целей? 
Понимаете, для чиновников любой страны СНГ не представляет проблемы разворовать несколько миллиардов долларов. 
Альтернативных программ нет, но для чего они вообще нужны? 

Пока Казахстан играет роль «газовой плиты» для стран Европы, цены на сырье растут, все в порядке, а развивать 
какие-то регионы, какие-то несырьевые отрасли - в этом транснациональные компании не заинтересованы. 

Един в трех лицах 
- Вам не кажется, что помимо «нефтяной иглы» развиваться экономике мешает и растущее давление  

государства  на  бизнес?  В  частности,  последние  волевые  решения  в  области  некоторых  видов  
предпринимательства показали, что любой бизнес у нас может быть в мгновение ока запрещен или загнан в  
подполье. 

- Вас смущает то, что государство за¬прещает что-то время от времени? Так на то оно и государство - машина 
принуждения. В США,  Японии, Европе вмешательство государства в бизнес -  нормальное явление. Необязательно оно 
носит негативный характер. Например, США время от времени вводят запрет на ввоз казахстанской стали, тем самым 
защищая  своих  производителей.  А  запрет  на  строительство  новых  домов  в  Алматы  -  это  защита  алматинцев  от 
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спекулянтов,  запрет  на  казино  -  защита  психики  и  карманов  и  так  далее.  Не  думаю,  что  за  подобные  меры  можно 
критиковать правительство. 

- Как Вам кажется, повальная «нур¬отанизация» никак не повлияет на экономические процессы? 
- «Нуротанизация» практически сказывается на взаимодействии парламента и правительства. Теперь они скованы 

одной цепью партийной дисциплины, есть над ними некий арбитр, у него появилась новая ипостась. Это как, знаете, Бог-
Отец, Бог-Сын и Бог-Святой Дух - один в трех лицах. Теперь Нурсултан Назарбаев - президент, Нурсултан Назарбаев - 
лидер «Нур Отана» и Нурсултан Назарбаев - председатель Ассамблеи народов Казахстана. Теперь в правительстве и 
парламенте  будут  приниматься  решения,  базируемые  на  «нуротановском  консенсусе»,  это  существенно  упрощает 
процедуры и их оформление. 

Что это было, скажи? Миражи, миражи…
-  Последнее  событие,  заставившее  поволноваться  казахстанцев,  -  резкий  скачок  курса  доллара.  

Некоторые банкиры связали его с действиями таможенников. Не кажется ли Вам, что в ближайшее время курс  
вновь будет резко колебаться? 

-  Обвинять  таможенников  в  том,  что  они  не впустили в  Казахстан несколько миллионов «налички»,  -  значит, 
косвенно  заявлять  о  том,  что  население  ежедневно  скупает  миллионы  долларов.  Это  неправда,  такого  спроса  нет. 
Собственно говоря, это не доллар вырос, это тенге упал. Хотя бы потому, что рубль так же поднялся в цене, как и другие 
валюты.

Объясняю  я  это  кризисом  казахстанской  банковской  системы.  Народ  вдруг  понял,  что  нашим банкам  верить 
нельзя. Ничего страшного не произошло, но ставки по кредитам росли, и наблюдался отказ в выдаче наличных. Кто-то из 
банкиров сказал, что во всем виноваты слухи. 

Правильно,  устойчивость  наших  банков  зависит  от  слухов!  Правильней  курс  инфляции  правительству 
прогнозировать с учетом мнения Коржовой, Сайденова и бабы Маши. Не стоит забывать, что банковская сфера зависит 
еще и от ситуации в странах, где наши банкиры скупают валюту под 5 процентов, а здесь продают под 15; где-нибудь в 
Оклахоме что-то произошло, а здесь вскрылась очередная ложь, очередной миф. О том, что казахстанский банковский 
сектор  впереди  планеты  всей.  Единственное,  что  успокаивает,  -  тамошние  менеджеры  весьма  грамотны  и  кризис 
ликвидируют быстро. 

- На днях президент озвучил оптимистичный прогноз на будущее, в частности, затронув бюджет 2008  
года.  В речи Нурсултана Абишевича говорилось,  что в связи с темпом роста экономики в бюджет будут  
заложены новые социальные надбавки. Как Вы считаете, насколько прогнозы реальны? 

- Предметно говорить о бюджете пока слишком рано, но в темпах роста ничего удивительного нет: во сколько раз 
дорожает  нефть  на  мировых  рынках,  во  столько  и  увеличиваются  наши  темпы  роста.  Но  стала  ли  экономика  более 
развитой? Мы как гнали нефть, так и гоним, как производили «чушки», так и производим. Что выгодно сегодня, то мы и 
делаем, мы хотим то, что приносит прибыль. 

Бюджетная ловушка кроется в соотношении между доходной и расходной частями. Если доходная часть вопросов 
не вызывает (ну продадим мы то, что продавали всегда), то за счет чего сформирована расходная часть? Прежде всего 
расходная  часть  не  исполняется,  что  говорит  о  неэффективности  работы  правительства.  И,  к  сожалению,  как  бы  ни 
повышали зарплаты учителям,  они по-прежнему ниже в  среднем по стране.  Если у нас люди, которые учат,  являются 
бедными по-прежнему, многое становится понятным.

В стране собран рекордный урожай зерновых, а цены на хлеб и муку 
выросли вдвое

11.09.2007. Немецкая волна
A.Вайскопф (Алма – Ата)

Рост  цен на  продукты  был вызван  подорожанием ГСМ в  начале  сентября.  В  один  момент  цены на  топливо 
возросли в среднем на 7 процентов. И хотя чиновники убеждали население страны, что ситуация - под контролем, и все это 
связано  с  инфляционными  процессами  в  республике,  никто  особо  им  не  поверил.  Более  того,  практически  все 
экономические обозреватели Казахстана отметили, что вслед за подорожанием топлива следует ожидать скачка цен и на 
все остальные товары и услуги. К тому же, многие из них обратили внимание на растущую цену пшеницы на мировых 
рынках из-за засухи в некоторых странах. Как оказалось - "в воду глядели".

В минувший понедельник правительство Казахстана объявило, что в стране собран рекордный урожай зерновых, в 
результате чего,  республика вышла на  передовые позиции в  мире  по  экспорту зерна  и муки.  Ну а  раз  есть  спрос на 
казахстанскую муку и зерно в других странах, то нет ничего удивительного в том, заявили министры, что в соответствии c 
"изменившейся  конъюнктурой  рынка"  цены  на  них,  вместе  с  ценами  на  масло,  яйца  и  другие  продукты  первой 
необходимости, выросли и внутри Казахстана. По мнению политолога Досыма Сатпаева, иных объяснений у правительства 
и быть не могло, поскольку:

-  В  Казахстане  не  построено  социально  ориентированного  государства.  Наше  государство  даже  не  является 
полноценно  рыночным.  То  есть,  здесь  есть  полурыночные отношения,  полурыночные институты.  У  правительства  нет 
каких-либо  серьезных  рычагов,  чтобы  воздействовать  на  те  крупные  корпорации,  которые  диктуют  цены  по  своему 
усмотрению. Любая крупная компания, которая является монополистом, она естественно работает на прибыль и делает это 
через повышение цен.

Как заметил Досым Сатпаев, ныне в Казахстане ни для кого не является секретом, что в правительстве стране 
заседают  люди,  непосредственно  зависящие от  интересов  наиболее  крупных финансово-промышленных  групп.  В этой 
связи трудно предположить,  подчеркнул Сатпаев,  чтобы "слуги выступили против своих господ".  Кстати,  по уверениям 
членов кабинета министров Казахстана, "конъюнктура рынка" диктует и необходимость повышения цен на другие товары и 
услуги. В частности, через средства массовой информации населению страны сообщили, что с января 2008 года следует 
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ожидать  "повышения  цен до  уровня  мировых на  электроэнергию,  воду  и  отопление".  Хотя уже  сейчас  в  большинстве 
городов Казахстана один киловатт/час электроэнергии стоит почти 4 евроцента, а будет около 8. А потому не удивительно, 
что  нынешний  резкий  скачок  цен  уже  получил политическую окраску.  Правда,  на  первый  план  в  борьбе  за  интересы 
населения  вышли  отнюдь  не  оппозиционные  политические  партии,  а  как  это  ни  странно  обычно  "ручная"  Федерация 
профсоюзов Казахстана. Так, ее председатель Сиязбек Мукашев на заседании федерации в Астане неожиданно выдвинул 
серьезные претензии в адрес правящей президентской партии "Нур-Отан":

-  Нам непонятно,  почему в  государстве  после  огромной  политической  кампании,  многообещающих  заявлений 
кандидатов в депутаты и правительства, после неоднократных заявлений главы государства, случилось то, что мы имеем. 
Если не будут конкретные меры приняты, мы обратимся к другим общественным организациям, ветеранам, о проведении 
общереспубликанской акции протеста против политики государства, которое не регулирует цены.

И надо сказать, что инициатива профсоюзов может получить очень широкую поддержку в обществе, поскольку 
далеко не все в Казахстане при своих отнюдь не конъюнктурных зарплатах могут платить вдвое больше за буханку хлеба, 
за литр растительного масла, или за свет в своем доме.

ТУРКМЕНИСТАН
Все трубы ведут в Туркмению

10.09.2007. НГ-Дипкурьер
Андрей Грозин

В борьбе за углеводороды Запад готов поступиться принципами демократии
Новое  руководство  в  Ашхабаде,  похоже,  считает  «многовекторность»  естественным  аспектом  своих 

внешнеэкономических  связей.  Туркмения  в  ближайшее  десятилетие  может  сыграть  заметную  роль  не  просто  в 
энергетической сфере, но и в известной мере в определении геополитических трендов в Евразии. Мировым центрам силы 
требуются  во  все  возрастающем объеме энергоресурсы.  К  этому надо  добавить  геостратегические  интересы ведущих 
держав, имеющие в большинстве случаев взаимоисключающий характер. 

Туркмения «после Ниязова» неизбежно должна была попасть в  центр большой геополитической игры.  Новый 
лидер  страны  решительно  меняет  курс  страны  на  международной  арене  и  выводит  ее  из  той  изоляции,  в  которую 
Туркмению погрузил  бывший правитель.  Этот  внешнеполитический  курс  оказался достаточно  неожиданным,  поскольку 
многие считали, что президент Туркмении Гурбангулы Бердымухамедов будет придерживаться прежнего курса, до тех пор 
пока не определится более или менее стабильная расстановка сил внутри национальных элит.  Но новый туркменский 
лидер достаточно решительно взялся за внешнюю политику, и его главная задача, как представляется, – не только вывести 
страну из изоляции, но и расширить спектр внешнеполитических возможностей. 

В  ближайшей  перспективе  на  постсоветском пространстве  Туркмения  останется  наряду  с  Россией  ключевым 
игроком на рынке энергоресурсов и будет стараться максимализировать получение дивидендов от такой политики, и с этим, 
так же как в прошедшие годы, вынуждены будут смириться все ее контрагенты, в том числе Россия и Украина (именно Киев 
является  основным  потребителем  туркменского  газа).  Ресурсов  для  того,  чтобы  Москва  могла  оказывать  серьезное 
воздействие  на  Ашхабад  (особенно  с  точки  зрения  влияния  на  внутреннюю  политику,  соблюдения  прав  человека, 
обеспечения интересов России как страны, соотечественники которой проживают в Туркмении), немного. 

Слишком много желающих 
При этом значительная часть  газового рынка Центральной Азии контролируется «Газпромом»,  и  у  Туркмении 

остается  меньше  возможностей  для  маневра.  В  соответствии  с  российско-туркменскими  договоренностями  2003  года 
туркменская сторона брала на себя обязательства по поставкам своего природного газа в РФ на 25-летний период. Такие 
долгосрочные ориентиры, несомненно, были благоприятны для капиталоемких и в известном смысле инертных ТЭК России 
и Туркмении. Объемы поставляемого газа определялись по конкретным годам, причем фиксировались и минимальные, и 
максимальные объемы поставок. Начиная с 2007 года туркменский газ должен поставляться в Россию в весьма значимых 
объемах – 70 млрд. куб. м, что превышает весь уровень его добычи в республике в 2003 году. 

В то же время Бердымухамедов еще в ходе своей избирательной кампании заявил, что заключенные в апреле 
2006 года туркменско-китайские газовые соглашения остаются в силе, и газопровод в КНР к 2009 году будет построен 
несмотря ни на что. Протяженность газопровода Туркмения–Узбекистан–Казахстан–Урумчи–Шанхай (с возможным выходом 
на Японию) должна составить 6366 км. Но цена газа пока неизвестна, маршрут 530-километрового участка с Узбекистаном 
не согласован, а главное – четко не определена сырьевая база проекта. Для ее обеспечения Пекин и Ашхабад совместно 
займутся  разведкой  и  разработкой  новых месторождений  правобережья  Амударьи  на  условиях  соглашения  о  разделе 
продукции (СРП). 

Сомнительные запасы 
Отдельным  вопросом  является  соответствие  заявляемых  туркменскими  властями  запасов  углеводородов, 

имеющихся в республике, и их реального наличия. Официальный Ашхабад настаивает, что газа и нефти в стране более 
чем достаточно, однако за пределами страны эти амбициозные заявления не находят подтверждения. 

Остается неясной ситуация и с крупнейшим в Туркмении газовым месторождением Довлетабад, считающимся 
ресурсной  базой  для  поставок  в  страны  бывшего  СССР,  а  также  для  наполнения  «бумажного  газопровода»  через 
Афганистан в Пакистан. В ноябре 2006 года Сапармурат Ниязов заявил, что разведанные туркменскими геологами запасы 
газового  месторождения  Южный  Иолотань  составляют  7  трлн.  кубометров,  что  превышает  запасы  российского 
Штокмановского месторождения.  Позднее уже  новый президент  заявил об  открытии гигантского месторождения Осман 
(юго-восток Иолотаня). 

Ряд западных СМИ, поддерживающих тесные контакты с оппозиционными туркменскими эмигрантами, указывают 
на  то,  что данные о последних  «грандиозных открытиях» –  продолжение пиаровского плана,  разработанного  еще при 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

204



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ниязове  совместно  с  рядом  турецких  компаньонов,  обладающих  лицензиями  на  проведение  аудитов  газовых 
месторождений от известных западных компаний. Согласно этому плану, туркменская сторона объявляет об открытии неких 
запасов, турецкие фирмы, пользующиеся известными вывесками, подтверждают это, а за это получают преференции при 
проведении тендеров на различные проекты и иные выгоды. 

Известно,  что  геологические  работы  на  юго-востоке  Иолотаня  вдоль  границы с  Афганистаном  велись  еще  в 
начале 70-х годов прошлого века, в них участвовали высококвалифицированные специалисты из Мингеологии СССР, но 
данных о каких-то серьезных запасах углеводородов тогда получено не было. 

В мае 2005 года Туркменбаши поручил американской компании DeGolyer & MacNaughton и британской Gaffney, 
Cline & Associates провести аудит ресурсного потенциала страны. Никаких данных об итогах аудита ни тогда, ни теперь 
обнародовано не было. 

В Туркмении действительно много газа, но он находится в месторождениях, по масштабам намного меньших, чем 
Довлетабад. Следовательно, на их освоение потребуются крупные инвестиции, а себестоимость этого газа будет выше. 

Центр притяжения 
В мае текущего года президенты России, Казахстана и Туркмении подписали договор о строительстве к 2014 году 

Прикаспийского  газопровода  (ПКГ)  мощностью  до  40  млрд.  кубометров  в  год,  который  мог  бы  еще  в  большей  мере 
привязать туркменский ТЭК к России и, при удачном для Москвы стечении обстоятельств, сделать неактуальным проекты 
Транскаспийского трубопровода (ТКТ). После заключения этих договоренностей у Москвы появилось «окно возможностей» 
для сохранения влияния в Туркмении. 

Новый туркменский лидер заинтересован в получении политического и финансового ресурса, причем в большом 
количестве и в минимально короткий срок. Этим критериям отвечает лишь «Газпром», который давно работает в Туркмении 
и обладает разветвленной сетью влияния на местные элиты. Кроме того, существуют и объективные причины сохранения 
российского влияния в Туркмении. Механизм поступления туркменского газа на мировые рынки прост – все потоки проходят 
через  территорию  и  по  трубопроводам  России,  Узбекистана  и  Казахстана.  В  соответствии  с  подписанным  Москвой  и 
Ашхабадом  соглашением  «Газпром»  в  течение  еще  25  лет  будет  оставаться  реальным  владельцем  «работающих» 
туркменских  газовых  месторождений.  Хотя  в  соглашении  и  не  прописаны  конкретные  условия  поставок,  оно  имеет 
юридическую силу. 

Причем  в  более  тесной  интеграции  в  рамках  российско-туркменского  газового  партнерства  заинтересован  и 
«Газпром».  Крупнейшие  месторождения  России  находятся  в  фазе  истощения.  Для  разработки  новых  требуются 
миллиардные инвестиции,  в  то  время как  расходы на ремонт,  эксплуатацию инфраструктуры газопроводов растут.  Газ 
Центральной  Азии  (и  особенно  туркменский)  может  стать  «подушкой  безопасности»  на  период  решения  российским 
газовым гигантом собственных технических проблем. 

Сохранение и расширение российско-туркменских связей не совпадает с интересами других центров силы, также 
стремящихся расширить свой доступ к газу Туркмении. 

Китайский интерес 
Стремление максимально диверсифицировать источники импортных энергоресурсов и маршруты их доставки в 

КНР естественно, особенно с учетом отношений Китая и США. Поэтому существует большая заинтересованность Пекина в 
переориентировании  хотя  бы  части  экспортных  потоков  углеводородного  сырья  из  Центральной  Азии  в  восточном 
направлении.  Согласно  последним  туркмено-китайским  договоренностям  предусматривается  поставка  в  КНР  30  млрд. 
кубометров туркменского газа в 2009–2038 годах. 

Китайцев интересует и потенциальная возможность выхода к Каспийскому морю (разработки на шельфе и дне, 
геополитическое присутствие,  новые транзитные возможности для китайских товаров).  Газопровод из Туркмении может 
стать  первым  звеном  «большой  энергетической  реки»  –  транспортной  системы,  в  которую  будет  поступать  газ  из 
Узбекистана и Казахстана, с которыми Пекин также ведет переговоры. 

Запад присматривается тоже 
У  Евросоюза  свои  экономические  интересы  в  Туркмении  –  европейской  элите  хотелось  бы  убедить  новое 

туркменское руководство подключиться к проекту создания маршрута экспорта газа из Центральной Азии: из Туркмении по 
дну Каспия в Азербайджан, а оттуда через Грузию в Турцию и дальше через Балканы в Европу. 

Активным посредником между Западом и Туркменией выступает сейчас Турция (а в последнее время и ее близкий 
партнер  –  Азербайджан),  а  со  стороны  Запада  наибольшую  активность  проявляют  США.  Вашингтон  оказывает 
определенное давление на союзников в Европе, чтобы те не заостряли внимание на сфере прав человека и демократии в 
Туркмении. 

В  Брюсселе  уже  морально  готовы  поступиться  «демократическими  принципами»  в  пользу  «энергетической 
безопасности».  В  представленном  в  начале  текущего  года  проекте  энергетической  стратегии  ЕС  приоритетным 
инфраструктурным ее элементом назван Транскаспийский газопровод, который должен соединить газовые месторождения 
Туркмении и Казахстана с газопроводом Баку–Тбилиси–Эрзерум и дать гарантии загрузки газопровода Nabucco (из Турции в 
Австрию через Болгарию, Румынию и Венгрию). Эту трубу консорциум во главе с австрийской OMV планирует построить к 
2011  году.  Однако  как  и  в  случае  с  китайской  трубой,  до  сих  пор  нет  гарантированного  источника  поставок.  Поэтому 
европейские  эмиссары  пытаются  развернуть  в  сторону  ТКТ  потоки  туркменского  и  казахского  газа,  которые  сейчас 
ориентированы на «Газпром». 

Программные  заявления  Брюсселя  о  поддержке  Транскаспийского  газопровода,  который  позволит  доставить 
центральноазиатские  углеводороды  в  ЕС  в  обход  России  и  Ирана;  активная  агитация  Азербайджана,  готового  стать 
посредником в переговорах о создании транспортного энергокоридора Средняя Азия–Закавказье–Турция–Европа, давление 
США  на  новые  туркменские  власти  с  требованием «демократических  перемен»  наглядно  свидетельствуют  о  том,  что 
отстаивание  Москвой  своих  экономических  и  геополитических  интересов  в  регионе  будет  сопряжено  с  серьезными 
трудностями. 
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Ашхабад прикидывает выгоду 
В ближайшие годы мы станем свидетелями ожесточенной борьбы за пути транспортировки углеводородов из 

региона Центральной Азии на европейские рынки. Туркмения рассматривает маршрут транспортировки газа через Россию в 
качестве приоритетного, но его коммерческие аспекты еще обсуждаются. 

США активно поддерживают ЕС в его попытках реализовать идею Транскаспия. Более того,  Вашингтон имеет 
возможность за счет собственного инвестирования получить согласие Ашхабада на строительство ТКТ. Ашхабад на этих 
условиях может ежегодно транспортировать 10 млрд. кубометров газа через Транскаспий. Если к 2010 году реализуется 
проект газопровода Туркмения–Китай, то по нему можно будет транспортировать еще 30 млрд. кубометров. Хотя 40 млрд. – 
это  6–8% от  сегодняшнего  потребления  Европы,  ясно,  что внешнеполитическое  влияние  Москвы в  Центральной  Азии 
серьезно снизится. 

У Вашингтона есть спецпрограмма по Туркмении 
Запад будет стремиться ограничить конкурирующее российское, китайское и иранское влияние в Туркмении. В 

США разработана программа сотрудничества с этой страной, которое, по словам заместителя помощника госсекретаря 
США по делам Европы и Евразии Мэтью Брайзы, может стать абсолютно новой главой во взаимоотношениях с Ашхабадом. 
Показательно,  что  сам  Гурбангулы  Бердымухамедов  в  ходе  недавней  встречи  с  помощником  госсекретаря  США  по 
вопросам  экономики,  энергетики  и  бизнеса  Дэниелом  Салливаном  заявил,  что  его  страна  будет  придерживаться 
«многовариантности  маршрутов  вывода  туркменских  энергоносителей  на  мировой  рынок».  Судя  по  всему,  новое 
руководство Туркмении считает «многовекторность» естественным аспектом своих внешнеэкономических связей. 

Если Россия не предпримет в ближайшее время ряд активных шагов на туркменском направлении, этим вплотную 
займутся  другие.  Даже  если  не  брать  в  расчет  соображения  геополитического  характера,  богатая  газом  Туркмения 
потенциально способна составить РФ серьезную конкуренцию на европейском рынке газа. 

Для  российской  внешней  политики  данная  ситуация  является  серьезным  испытанием  на  эффективность. 
Преимущества России – в наличии готовой газотранспортной системы, а также в традиционной роли основного арбитра на 
политической арене региона. 

В этих условиях важно направить усилия не на сиюминутные «газовые договоренности», а на выстраивание с 
«новой–старой»  туркменской  элитой  таких  отношений,  которые  укрепят  российское  влияние  и  в  этой  республике,  и  в 
Центрально-Азиатском регионе в целом.

Туркменистан: "важнейшая роль" в энергетической большой игре
05.09.2907. Eurasianet

Говорят,  что  громадный  Туркменбашинский  комплекс  государственных  нефтеперерабатывающих  заводов, 
расположенный близ прибрежного города Туркменбаши на западе страны, чуть ли не больше самого города. Он окружен 
стенами трехметровой высоты, увенчанными колючей проволокой, с наблюдательными вышками через каждые сто метров 
для выявления потенциальных нарушителей. Это больше похоже на военную базу, чем на производственный комплекс. 
Нечего и говорить, что фотографировать на его территории строжайше запрещено.

Возле  НПЗ разместился  новый рекламный щит,  поставленный  там по  случаю состоявшегося  в  Туркменбаши 
майского  саммита  с  участием  президентов  Туркменистана,  Казахстана  и  России.  На  этом  саммите  его  участники 
договорились о продлении ветки трубопровода Прикаспийский для транспортировки природного газа из Туркменистана по 
северному маршруту. На щите изображены портреты трех президентов и цитата из президента Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухаммедова:  "Туркменистан  будет  и  впредь  развивать  сотрудничество  во  всех  сферах  со  своими  надежными, 
проверенными временем партнерами".

Высокой  прозой  это  высказывание  вряд  ли  назовешь,  но  оно,  похоже,  довольно  точно  отражает  суть 
внешнеполитического курса Туркменистана при Бердымухаммедове. Пока что самым значимым его шагом стал договор о 
трубопроводном проекте с Россией, которая и так уже осуществляет основную часть поставок туркменского природного 
газа. 

Продление  ветки  трубопровода,  если  оно  действительно  состоится,  может  нанести  существенный  удар  по 
западным интересам в Туркменистане. В частности, это потенциально может отдалить осуществление давней цели США – 
сооружения Транскаспийского трубопровода, предназначенного для транспортировки центральноазиатских энергоресурсов 
в Азербайджан и дальше на Запад.

Как выразился один чиновник из Пентагона до объявления о достижении соглашения по российско-туркменскому 
трубопроводу:  "Если  бы  в  Центральной  Азии  разворачивалась  новая  Большая  игра,  то  важнейшая  роль  в  ней 
принадлежала Туркменистану".

Однако западные должностные лица в Туркменистане не считают, что в чем-то "проиграли" России. "В отличие от 
России и других стран этого региона, мы не считаем это игрой с прямо противоположными интересами", – отметил один 
западный дипломат.

Однако дипломат признает, что Россия имеет преимущество в своих отношениях с Туркменистаном в том плане, 
что она не предъявляет таких требований в области прав человека и демократизации, как Вашингтон и Брюссель. "Мы бы 
хотели  узнать  истинную  причину  [того,  что  России  удалось  заключить  трубопроводную  сделку],  но  такое  объяснение 
кажется вполне логичным", – подчеркивает дипломат.

Другой  западный  дипломат  полагает,  что  важным  фактором  здесь  является  еще  и  то,  что  Россия  уделяет 
Туркменистану  внимание  на  более  высоком  уровне,  чем  это  делают  США  или  европейские  страны.  "Когда 
Бердымухаммедов звонит в Кремль, то на его звонок отвечает [президент России Владимир] Путин. Когда же он звонит в 
Вашингтон, то с ним разговаривает один из заместителей помощника госсекретаря. А уровень, на котором принимаются 
действенные решения – это уровень президентов", – отмечает дипломат.
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Трубопроводная  сделка  явно  свидетельствует  о  пророссийской  ориентации  Туркменистана.  Бывший  лидер 
Туркменистана  Сапармурат  Ниязов,  в  целом  охотно  шедший  на  сотрудничество  в  таких  экономических  вопросах,  как 
экспорт природного газа, внутри страны проводил курс на дерусификацию. Он не приветствовал изучение русского языка в 
школах,  повелел перевести туркменскую письменность с  кириллицы на латинскую графику и возглавил правительство, 
проводившее широкую дискриминационную политику в отношении русских.

Сегодня же наблюдаются признаки, что Бердымухаммедов намерен отказаться от подобной политики. Одним из 
первых озвученных им приоритетов стала реформа системы образования, для осуществления которой он привлек себе в 
помощь российское министерство образования и МГУ. Незадолго до объявления о заключении трубопроводной сделки 
российский министр иностранных дел Сергей Лавров подготовил почву для открытия новой русской школы в Ашгабате и 
объявил о начале новых культурных обменов между двумя странами. Даже цитата из Бердымухаммедова на рекламном 
щите в городе Туркменбаши приведена на русском, тогда как публичные выступления Ниязова почти всегда звучали на 
туркменском.

"Любой,  заступающий  на  место  Ниязова,  должен  осознавать,  что  в  обрывании  всех  связей  с  Россией  есть 
реальные  неудобства",  –  говорит  дипломат.  Туркменский  язык  несколько  слабоват  в  технических  аспектах,  а  объем 
литературы на русском языке намного превышает объем литературы на туркменском.

"Наметилась явная тенденция к смягчению антироссийской политики,  – добавляет этот дипломат. –  В школах 
снова зазвучал русский язык.  Люди,  потерявшие работу из-за того,  что не владели туркменским языком, вернулись на 
рабочие места".

Русский широко используется в Туркменистане, особенно в Ашгабате. Даже многие этнические туркмены говорят 
на  русском лучше,  чем на  родном туркменском.  По  словам одной  жительницы Ашгабата,  русской  по  национальности, 
рядовые туркмены никогда не ставили ее в неравные условия по причине ее национальности – в отличие от правительства. 
Она подала заявление с просьбой разрешить ей участвовать в профессиональной программе за рубежом, но получила от 
правительства отказ. "Я спросила директора программы, почему мне было отказано в разрешении, и он ответил: потому, 
что у меня русская фамилия, – рассказывает она. – Он сказал, что мне надо выйти замуж за туркмена, чтобы у меня была 
туркменская фамилия. Я ответила: "Не собираюсь выходить замуж за туркмена только из-за фамилии!""

Она надеется, что новое правительство изменит свою политику в отношении русских, но совсем в этом не уверена. 
"Пока я не вижу никакого тому подтверждения, но я оптимистка", – говорит она.

Между тем в самом Туркменбаши мало что говорит о буме, который может принести с собой новый трубопровод.
По  словам  жителей  Туркменбаши,  о  трубопроводной  сделке  разговоров  так  же  мало,  как  и  понимания  сути 

происходящего. "Многие люди думают, что это договор о разделе Каспия", – объясняет один из жителей Туркменбаши, имея 
в виду давний спор пяти прибрежных государств по поводу того, как им разделись богатые нефтяные запасы на дне моря. 
О новостях здесь практически ничего не сообщалось. "Впервые я услышал об этом по Би-Би-Си, и только потом уже здесь", 
– добавляет этот житель.

Правительство,  похоже,  в  равной  мере  позиционирует  Туркменбаши  как  туристический  и  нефтяной  город: 
Бердымухаммедов заявил, что страна намерена вложить 1 млрд. долларов в превращение этого города в международный 
курорт с 60 отелями. Почва для этого уже подготовлена. Вдоль пляжа еще виднеются фундаменты домов – здесь раньше 
стояли частные дачи. Но правительство сровняло их с землей – без выплаты компенсации бывшим владельцам – явно 
намереваясь построить на их месте новые государственные отели.

Туркменское образование и нацмены
04.09.2007. Хроника Туркменистана

Эсен Аман
Острая нехватка классов с русским языком обучения
Новый учебный год выявил острую нехватку классов с русским языком обучения в средних школах Туркменистана.
В стране имеется только одна полноценная русская школа, которая расположена в Ашхабаде
Кроме нее, в столице и крупных городах имеются несколько школ (бывшие русские школы) в которые набирают по 

1-2 класса с русским языком обучения. Во всех остальных классах этих школ и во всех остальных школах страны обучение 
ведется только на государственном языке.

Таких школ,  в которых есть классы с русским языком обучения в городе Мары шесть, в Туркменабате – 5,  в 
Дашогузе  –  4  (школы №№ 1,3,  7,  10).  Детей,  желающих  обучаться  в  русских  классах  намного  больше,  чем те  могут 
вместить.

По нашим данным, всего в этом году в Марыйском велаяте пришли в школы 12000 первоклассников, в Лебапском 
– 15000. Есть отдельные разрозненные цифры и по количеству желающих обучаться в русских классах. Например, в одну 
из школ Дашогуза, где набирали 2 класса (60 человек) с русским языком обучения записалось 150 детей. Т.е. количество 
желающих обучаться на русском языке примерно в 2,5 раза превышает количество мест в школах. Очевидно такое же 
соотношение и в других школах, где имеются русскоязычные классы.

Министерство образование попыталось сократить количество желающих обучаться на русском языке различными 
циркулярами.  Например,  было  требование  принимать  в  эти  классы  только  детей  русской,  украинской,  белорусской  и 
корейской национальностей. Узбеков, казахов, татар и других тюркоязычных, принимали только в туркменские школы. Но 
этот  циркуляр  не  сработал.  Потому  что,  обучать  на  русском  языке  хотят  своих  детей  и  представители  местной 
номенклатуры, которые всеми правдами и неправдами устраивают своих детей в русские классы.

С  другой  стороны,  руководство  школ  и  велаятских  управлений  образования,  воспользовались  ситуацией.  Как 
водится - спрос рождает предложение. За устройство ребенка в класс с русским языком обучения стали требовать взятки с 
родителей. И многие вынуждены были платить. Размер взятки составил от 50 до 100 долларов США.
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Но  далеко  не  все  являются  представителями  номенклатуры.  Особенно  из  представителей  национальных 
меньшинств, и далеко не все смогли заплатить вышеуказанную сумму. В итоге, многие русскоязычные дети не попали в 
классы с русским языком обучения и, скорее всего будут вынуждены учиться на туркменском языке.

В то же время, при таком высоком спросе на места в русских классах, Министерство образования запрещает 
директорам школ открывать дополнительные классы с русским языком обучения.

Реформа системы образования затеянная новым президентом, абсолютно не затрагивает вопрос с обучением 
представителей  национальных  меньшинств.  Если  на  русском  языке  худо-бедно  еще  есть  возможность  обучаться,  то 
узбекских, казахских, белуджских и других школ на языках национальных меньшинств в Туркменистане нет вообще.

КИРГИЗИЯ
"Новые южане" Киргизии "нацелились" на правительство

03.09.2007. Немецкая волна
Толкун Наматбаева (Бишкек)

После летних каникул возобновил свою работу парламент Киргизии. И первый же день работы Жогорку Кенеша не 
обошелся без конфликтных ситуаций

Депутаты, как говорится, не лезли за словом в карман, а тут же предложили отправить в отставку правительство, 
которое,  по их  мнению,  не способно взять под  свой контроль рост  цен в  стране.  Подробности  –  в  сообщении Толкун 
Наматбаевой:

Как  и  предрекали  политологи,  первый  день  работы  парламента  Киргизии  начался  со  скандала.  Что 
примечательно, первыми в атаку пошли так называемые "молодые южане" или, как их еще называют в народе, "молодых 
волки". Это действительно молодые и амбициозные политики, представляющие Юг республики. Депутат Камчибек Ташиев 
предложил правительству уйти в отставку, обратившись непосредственно к членам кабинета министров, присутствовавшим 
на заседании парламента. Поводом для ухода, по мнению Ташиева, является повышение цен на продукты питания в стране 
и бездействие правительства,  пока не принявшего никаких мер в  этой связи.  Как утверждает Ташиев,  кабинет принял 
решение разбронировать какое-то количество муки из государственного резерва, чтобы снизить цены на хлеб, но благое 
дело свелось на нет. Дело в том, что госчиновники скупили эту муку по низкой цене и перепродали по более высоким 
тарифам,  присвоив  себе  вырученные  деньги,  -  заявил  Камчыбек  Ташиев,  обращаясь  к  премьер-министру  Алмазбеку 
Атамбаеву, присутствовавшему на заседании парламента.

Как  отметил  в  свою  очередь  бывший  спикер  Жогорку  Кенеша,  известный  оппозиционер  Омурбек  Текебаев, 
подорожание хлеба на 40 процентов увеличило количество бедняков в Киргизии на 450 тысяч человек. Цена повысилась и 
на другие виды продуктов, а значит, еще сотни тысяч граждан изменили свой статус, перейдя за черту бедности. Все это 
создает очень сложную социально-политическую ситуацию в стране, -  уверен Текебаев. По словам оппозиционера, его 
удивляет одно: почему до сих пор не было экстренного заседания Совета безопасности, почему молчит президент". При 
этом бывший спикер считает, что менять правительство – не время:

- Уволить премьер-министра через парламент сложновато. Но, тем не менее, радикальная критическая оценка 
будет, это однозначно.

Ситуация  очень  сложная.  У  главы  государства,  у  действующего  правительства,  к  сожалению,  отсутствует 
стратегия, конкретная программа по обеспечению продовольственной безопасности. В чем заключается суть государства? 
Государство  не  должно  быть  сторонним  наблюдателем.  Государство  должно  регулировать,  государство  должно 
амортизировать  некоторые  удары стихии.  В  частности,  государство  должно  стабилизировать  цены на  основные  виды 
продуктов питания, в том числе и на хлеб. Это очень важно!

В свою очередь премьер-министр Киргизии Алмазбек Атамбаев и не думает уходить со своего поста добровольно. 
И об этом он заявил после заседания Жогорку Кенеша:

-  Надо  меньше  воровать,  больше  работать.  Кто-то  хочет  выжить,  кто-то  хочет  нажиться.  И  вот  эти  крики, 
кликушество о том, что будет голод и так далее… Все это искусственно запускалось! Конечно, цена на хлеб поднялась, 
опускаться она вряд ли будет. Но вот эти панические слухи, истерия, - они еще больше нагнетают обстановку, еще больше 
сказываются на нашем рынке. Разговоры о моей отставке с первого дня вступления в должность идут. Но надо ли это 
сейчас? Я не думаю, что это добавит стабильности или что после этого пшеница в Казахстане подешевеет. Видите ли, 
видимо,  должен  быть  такой  орган  в  стране,  который  надо  обвинять.  Нас  сегодня  обвинили  и  в  том,  что  вся 
разбронированная  мука  уже  распродана  и  распределена  между  чиновниками.  Конечно  же,  все  это  неправда!  Ну  что 
делать?! Такая наша судьба – выслушивать…

Сегодня президент Курманбек Бакиев намерен сделать заявление по поводу ценовой политики и инфляции в 
стране  на  заседании  правительства.  Эти  же  вопросы будут  обсуждаться  на  совместном с  правительством  заседании 
киргизского парламента.

Смог бы кыргыз прожить без русского?
10.09.2007. Белый пароход (Киргизия)

Садырбек Чериков
Конечно, смог. Но его постигла бы участь афганских, в лучшем случае – китайских сородичей. Остался бы он 

вдали от мировой цивилизации, без собственной письменности и развитой культуры, не говоря уж о европейской экономике 
и  науке,  к  которым  мы  приобщились  благодаря  русским.  Не  мной  сие  придумано,  а  доказано  самой  нашей  почти 
двухсотлетней совместной жизнью.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

208



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Окончательно доказано,  что так называемый национальный вопрос и все,  что с ним связано, само по себе в 
природе не существует, а периодически кем-то вытаскивается на божий свет всякий раз, когда дела у конкретного "кого-то" 
плохи и ничего другого, кроме как искать среди инородных виновников этого сугубо личного "плохо" у него (них) не остается. 
Так что, вопрос этот в действительности означает проблемы конкретной личности, его нрава и образа жизни. И все это – 
исходя из личных комплексов. Вот, в сущности и все, о чем я здесь хотел сказать. А теперь попробую вышесказанное 
расшифровать.

Восемнадцать лет из послеуниверситетских фрунзенско-бишкекских тридцати я, парень из иссык-кульского аила, 
прожил в частных квартирах. И в подавляющем большинстве – у русских. Хорошо жил, честно, без комплексов. Хозяева 
меня уважали, считали за своего, во всем мне доверяли. В Рабочем городке, где прошли мои молодые послевузовские 
годы, меня звали Сашей. Это баба Поля, царствие ей небесное, так меня величала. Семь холостяцких лет я прожил у 
доброй русской женщины Веры Сергеевны Нектаровой на улице Островской, за "Люксом".  На лето, иногда до глубокой 
осени, теть Вера оставляла весь дом на меня, сама с сыном-подростком Волей гостила по дочерям и зятям на Кавказе и 
Прибалтике. Вокруг все русские дома, кыргызов в том районе тогда почти не было. Жили в Рабочем в основном трудящиеся 
из инструментального завода имени Ленина и сельмашзавода. Народ рабочий, и, как полагается, трудолюбивый, честный, 
прямой, и тоже без комплексов. И мне среди русских жилось спокойно, плодотворно работалось. Конец семидесятых и 
восьмидесятые годы,  время интересной,  полной  романтики  работы в  кыргызскоязычной молодежной  газете  "Ленинчил 
жаш", где я переводил и заведовал отделом военно-патриотической работы и спорта. В свободное от работы время пахал 
на беговой дорожке, кроссовых тропинках, наматывал метры и километры, где придется: на стадионах, пригородных шоссе, 
скаковых  дорожках  ипподрома,  в  лесопарках.  Кольцевые  дороги  Рабочего  городка  стали  моими  стадионами.  На 
соревнованиях занимал призовые места в марафонском беге, на "двадцатке " и "тридцатке".  Дни у меня начинались и 
кончались тренировками, часто двух-трехразовыми. Скучать и бездельничать было некогда. Такая самодисциплина мне 
здорово  помогало  в  жизни  и  работе.  Скажу откровенно:  дисциплинировался  тоже глядя на  русских.  У  них  я  научился 
целеустремленности, основательности, упорству и порядочности. А идеалами стали герои прочитанных в детстве книги 
русских советских писателей. Мое счастье, что образы и характера хозяев моих квартир - Веры Сергеевны, затем - Петра 
Андреевича Чалого, ветерана Великой Отечественной и завода имени Ленина, а также моих спортивных и журналистских 
наставников совпали с образами детских идеалов. Все это мое и на всю жизнь, то же самое прививаю своим детям.

Только по прошествии десятков лет начинаю осознавать, почему мне, кыргызу, в русскоязычном Фрунзе жилось 
спокойно и уверенно. Старшее и среднее поколение помнят, что Фрунзе по сути был русскоязычным городом. И городом-то 
его делали русские: на развалинах бывшей кокандской крепости построили город, провели коммуникации, поддерживали 
порядок, чистоту, возили горожан в автобусах и троллейбусах строго по графику, зайцам не давали спуску. А главное – 
учили и воспитывали бывших "дикокаменных" как правильно и честно жить и работать. Уму-разуму, всяким наукам. Уверен - 
о  чистом,  уютном  и  добропорядочном  Фрунзе  при  русских  сейчас  с  щемящей  ностальгией  вспоминают  многие  мои 
сородичи. В те годы нормальным кыргызам думать о национальном вопросе, ущемленности, и тем более – размежевании 
как-то не приходилось. Подсознательно, он конечно, присутствовал, но не было серьезных причин для полного отвергания 
русских и того, что с ними связано. Был единый дух, порыв, строили планы, мечтали, и во всем этом присуствовала некая 
стрежневая общность, выражаемая одним словом - "советские". Очень сильное это было слово.

Затем была горбачевская перестройка, Карабах, Сумгаит, Фергана, Ош, Узген, Беловежская пуща... И перестал 
существовать  Советский  Союз,  наш большой родной  дом.  Его  разрушили вопреки  волеизъявлению граждан СССР на 
Всесоюзном референдуме 1991 года, когда советский народ выразился за сохранение Союза Советских Социалистических 
Республик. И пошло-поехало. Во всех бедах новоявленные национальные радетели и борцы за вселенский суверенитет от 
России  стали обвинять  русских,  их  колониальную политику  начиная  с  царских  времен.  Национальное  самосознание  и 
огромное желание этнически самоутвердиться в бывших союзных республиках вырвалось наружу, подобно извержению 
вулкана - дико, анархично и бесконтрольно. А в национальных окраинах сие происходило наподобие возрождению нацизма 
в Германии тридцатых годов. Разница была лишь в том, что русских, как евреев, не хватали и не сжигали в крематориях.  
Тем не менее, в республиках начался исход русских.

Невдомек было новоиспеченным "великим кыргызам", воспрявшим национальным духом, что в действительности 
начинается  трагедия  не  только  и  не  столько  русских  в  Кыргызстане  а  в  первую  очередь  самих  кыргызов.  Ибо  по 
прошествию славных и достопримечательных лет независимости к великому ужасу выяснилось, что государственность и 
само существование потомков Манаса до сих пор держалось и обеспечивалось только благодаря России и русским. После 
ухода российских пограничников кыргызско-китайскую границу фактически держали только последние. Наше счастье, что с 
нами граничит воспитанный на великих учениях Ленина и Сталина коммунистический и добропорядочный, стабильный и 
сильный Китай, а не анашистский Афганистан. Я уж не говорю о таких очевидных, державшихся на русских, истинах, как 
образование, наука, промышленность, здравоохранение, городское хозяйство, земледелие. А как все было романтично в 
первые  годы  независимости!  В  Бишкеке  одна  за  другой  открывались  школы  только  с  кыргызским  языком  обучения, 
детсады, на еще работающие заводы и фабрики стали массами брать кыргызских рабочих и работниц. В учреждениях 
стали говорить только на государственном языке и все такое. Но "не прошло и полгода", а из кыргызских школ и садиков 
дети стали обратно перебегать в русские, станки и машины стали непослушные и ломаться, качественно ремонтировать 
технику стало некому. В конторах перестали понимать друг друга, поскольку русских и русскоязычных оттуда выгнали, но не 
удосужились сперва подготовить им соответствующую замену. Писать грамотные постановления, указы и приказы стало 
некому.

 Сегодня из  почти миллионного славянского и русскоязычного населения в Кыргызстане осталось чуть более 
четверти. Их отток продолжается, благо постарались мои титульные сородичи, а в последние годы и Россия проявляет все 
больше здорового, и вполне понятного, рвения для возвращения сородичей на историческую родину. Но там их все равно 
называют "киргизами". Ассимиляция кыргызстанских русских было налицо, и в первую очередь - в духовной сфере. Так, 
незаметно для самих себя, совместно проживая не в одном поколении, кыргызы и русские в отрогах Ала-Тоо породили 
новую  полиэтническую  общность  со  своим  супертолерантным  менталитетом.  Разумеется,  если  убрать  традиционных 
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взаимных  бытовых  неприязненностей,  коих  хватает  у  всех  наций  и  народностей  внутри  себя.  Как  я  уже  говорил,  сия 
неприязненность не что иное, как неприязненность межличностная, то есть, проблема конкретного кыргыза и конкретного 
русского, но никак не межнациональная. И - точка.

Сегодня русский в Кыргызстане сам по себе эталон, уникален, незаменим и бесценен. Во всех сферах жизни, и 
даже в такой дикой и неуправляемой отрасли, как базарная торговля, русские – честные, чистые, опрятные и с добрым 
нравом - своим присутствием дисциплинируют остальной торговый люд. Спроси у любого бишкекчанина-кыргыза, кому бы 
он больше доверял строительство дачи, элитного особняка, ремонт своей квартиры, бытовой техники, воспитание и учебу 
своего ребенка. Он непременно ответит: "русским". Но как мы, кыргызы стали к ним относиться? На улице, в конторах, 
парламенте,  на  страницах  своих  газет  и  журналов?  Кстати,  антирусские  высказывания  отдельных народоизбранников, 
начиная с "легендарного" парламента до сегодняшних, просятся под определенные статьи УК и антиконституционны. Для 
этого достаточно просмотреть стенограммы парламентских сессий (разумеется,  в первоначальном,  неподправленном и 
неотцензуренном виде). Помню, в конце каждого года в числе считанных кыргызско-русских переводчиков-билингвистов мне 
тоже давали эти стенограммы с выступлениями депутатов на государственном языке. Большого труда нам стоило привести 
их в божеский, понятный всем стиль: депутаты-кыргызы попросту не умеют правильно и грамотно говорить на родном 
языке! Но хуже всего было с экстремистскими и антирусскими высказываниями. Их тоже приходилось подправить, дабы не 
подорвать "межнациональное и межконфессионное согласие, стабильность в государстве".

Отдельного  разговора  и  серьезного  внимания  достойны  публикации  на  межнациональную  тему  некоторых 
кыргызскоязычных  газет.  От  больших  скандалов  и  судебных  разбирательств  исходя  из  соответствующих  статей 
Конституции и законов их пока спасает то, что русские и русскоязычные их не понимают и не читают. В какой-то мере сии 
издержки  кыргызских  СМИ и  журналистов  можно отнести  к  болезням роста  этнического  самосознания,  опьянением от 
неожиданно свалившейся на наши головы государственной независимости. Но нельзя бы забывать, что Кыргызстан – это 
не только кыргызы. И создавали, строили и строят, защищали и защищают государство тоже не одни кыргызы. Тем не 
менее, в последние годы в этническом сознании моих сородичей наметились позитивные сдвиги, и  это только радует. 
Национальная  комиссия  по  государственному  языку  при  президенте  КР,  где  с  недавних  пор  числюсь  экспертом,  от 
первоначальных экстремистских и почти что националистских наскоков в отношении русских и их языка в последние годы 
постепенно переходит на здоровую и конструктивную позицию. А в первые годы своего существования комиссия по сути 
превратилась  в  рупор  отъявленных  русофобов  и  маргинал-националистов.  Результатом  чего  стало  принятие 
первоначального антирусского закона о госязыка. Большого труда стоило трезвомыслящим кыргызам и парламентариям, а 
также первому президенту А.Акаеву внести в него статус русского языка как официального.

Политика  Нацкомиссии  по  госязыку  за  последние  годы  претерпевает  значительных  изменений,  к  счастью, 
позитивных.  Иначе быть не могло.  Сама жизнь показала и диктует  более гибкого,  трезвого и достойного отношения к 
русским и русскому языку. И как верно отметил новый неполитизированный руководитель комиссии Ташбоо Жумагулов, 
кстати, хороший знаток кыргызского языка, оказалось, что в первую очередь надо самих кыргызов учить правильному и 
грамотному госязыку вместо того, чтобы лезть на русский язык, который никому не мешал. А главное, пришло понимание 
того, что "насилу мил не будешь" и силовое навязывание госязыка всем остальным кыргызстанцам без его дальнейшего 
саморазвития и доведения до действительно государственного уровня ни к чему хорошему, кроме обострения обстановки в 
обществе  и  вымывания  из  страны  последних  славян  и  русскоязычных,  не  приведет.  Без  труда  можно  предвидеть 
последствия дальнейшего  нагнетания односторонней  языковой  политики:  Кыргызстан  лишится  подлинно  культурного  и 
интеллектуального  пласта,  который  пока  что  представлен  славянами  и  русскоязычными.  В  условиях,  когда  почти  все 
среднее и высшее образование страны,  за  исключением опять-таки  русскоязычных школ и  ВУЗов,  маргинализовано  и 
коррумпировано до основания, сие означает настоящую катастрофу нации.

ТАДЖИКИСТАН
Неисповедимые пути таджикского наркотрафика

05.09.2007. Центразмя Ру
Михаил Грызлов

Таджикистан – небольшое горное государство, с населением в 5 миллионов человек, всего пятнадцать лет назад 
обретшее  официальную  независимость,  только  сегодня  стало  самостоятельно  охранять  свои  границы.  Правительство 
республики,  за  долгие  годы  пребывания  в  лоне  мощного  Союза,  поначалу  оказалось  в  сложной  ситуации  –  перед 
необходимостью строить национальную оборону и нерушимые рубежи. На помощь как всегда пришла Россия. "Старший 
брат"  не только взял на себя обязательства по охране границ республики, но создал эффективный узконаправленный 
барьер  на  пути  огромного  наркопотока  с  территории  соседнего  Афганистана.  В  течение  всего  времени пребывания  в 
Таджикистане  российские  пограничники  постоянно  проводили  тренинги  для  своих  таджикских  коллег,  обучая  их  всем 
навыкам и премудростям нелегкого дела – охранять госграницу. Для правительства Э.Рахмона это был наиболее удобный 
вариант –маниакальная паранойя России по поводу неприступности своих южных рубежей, и по этой причине готовой пойти 
на любые компромиссы,  была использована таджикской стороной для обучения своих военнослужащих и привлечения 
инвестиций в таджикскую горнодобывающую и гидротехническую сферы.

В  2004  году,  в  ходе  официального  визита  президента  РФ  В.  Путина  в  РТ  был  подписан  ряд  масштабных 
двусторонних  соглашений  в  военно-экономической  сфере.  В  частности,  компания  РусАЛ  обязалась  вложить  560  млн. 
долларов в строительство Рогунской ГЭС, построить на юге страны второй алюминиевый завод мощностью в 200 тыс. тонн 
в  год  и  переоборудовать  цехи  Таджикского  Алюминиевого  Завода.  На  все  это  РусАЛ  планировал  затратить  760  млн. 
долларов  США.  Для  Таджикистана  реализация  этих  масштабных  совместных  экономических  проектов  имела 
исключительно  важное  значение,  ведь  от  них  напрямую  зависели  общественно-политическая  и  стратегическая 
стабильность страны. Однако Э.Рахмон, уже тогда переоценил дружелюбность Москвы. Душанбе, полностью уверенный в 
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полной благосклонности Путина, стал потихонечку проявлять инициативы на Западе и в китайском направлении. Здесь то и 
случилось непредвиденное. Россия, не согласившись с излишней самостоятельностью Душанбе, поставила Рахмона перед 
выбором – развитие экономики и военного комплекса вместе с Россией или собственный путь. Эмомали Шарифович, после 
продолжительных  консультаций  со  своими  другими  "коллегами"  принял  решение  укреплять  независимость  и 
благосостояние республики самостоятельно. Но поскольку страна находится на грани, отделяющей колеблющийся мир от 
голодного  бунта,  то  ему  не  оставалось  ничего  другого  как  пойти  на  поклон  к  сильным  мира  сего,  предложив  взамен 
выгодные контракты в Таджикистане и полное соблюдение интересов инвесторов в регионе. В результате Россия на своих 
южных рубежах получила двуличного и готового в любой момент предать партнера, к тому же попросившего удалиться 
единственный форпост Москвы на этом направлении – 201 – мотострелковую дивизию.

Китай, за поддержку его жесткой политики в отношении претензий на самостоятельность Синьцзянь - Уйгурской 
автономии,  выделил Таджикистану  почти  миллиард долларов  США,  построил несколько  дорог  и  мостов.  Соединенные 
Штаты, узрев в Рахмоне якобы обиженного бывшим хозяином царька, сходу определили основные направления работы в 
этой стране – финансовая поддержка погранвойск республики, развитие негосударственного сектора и горнодобывающая 
отрасль. Хотя очевидно,  что таджикское руководство осознает,  что вслед за экономическими инвестициями,  неизбежно 
последуют требования о внедрении в стране западных демократических ценностей, и, в случае отказа от них, начнется 
вполне предсказуемое давление, в том числе, под знаком защиты их экономических интересов или прав человека. При этом 
для США сами по себе экономические проекты вторичны. Их основная цель заключается в выдавливании и ослаблении 
позиции России в регионе, создании весомого военного плацдарма для ведения более жесткого диалога с Москвой. Более 
того,  активное  вмешательство  военнослужащих  США  в  работу  погранвойск  Таджикистана  вызывает  у  специалистов 
большую  тревогу.  Афганистан,  находящийся  под  контролем  оккупационных  войск,  с  каждым  годом  увеличивает 
производство тяжелых наркотиков на пятьдесят-шестьдесят процентов. Основной маршрут наркотрафика, конечный пункт 
назначения  которого  находится  в  России  и  в  западной  Европе,  проходит  через  Таджикистан.  Присутствие  российских 
военных  серьезно  сдерживало  экспансию.  Сегодня,  таджикские  пограничники,  прошедшие  обучение  у  американских 
военных, уделяют больше внимания "пиару", чем реальным действиям. Чуть ли не каждую неделю в СМИ публикуются 
материалы об очередном задержании какого-нибудь незначительного груза на границе с Афганистаном. При этом сотни 
тонн  чистого  героина,  беспрепятственно  проходят  через  территорию  Таджикистана  под  "крышей"  высокопоставленных 
чиновников и спецслужб. Дело в том, что доставка в Россию тяжелых наркотиков и тем самым угнетение генофонда страны, 
по мнению военных экспертов – одна из главных сопутствующих целей военной операции по "установлению американской 
демократии"  в  Афганистане.  Действия  Рахмона  в  данном  контексте  нельзя  рассматривать  иначе,  чем  содействие 
долгосрочным враждебным планам в отношении народов России.

Для эффективного противодействия наркоугрозе, поддерживаемой бывшим "союзником",  Москве необходимо в 
кратчайшие сроки принять меры по усилению охраны уже собственных границ, и введение экономических санкций против 
Таджикистана. Другого пути образумить упоенного последней победой на президентских выборах Эмомали Рахмона просто 
не существует.

Рогун вызывает опасения у западных экспертов. Кто сделает сказку 
былью?

05.09.2007. Немецкая волна
В. Волков

Во  вторник  Душанбе  подтвердил  свое  намеренье  достроить  Рогунскую  ГЭС  собственными  средствами,  без 
участия  российской  компании  РУСАЛ.  Как  уже  сообщала  "НВ",  правительство  республики  расторгло  соглашение  с 
РУСАЛом, а глава государства окончательно утвердил это решение. Стороны так и не пришли к консенсусу по высоте и 
типу плотины Рогунской ГЭС, которую Душанбе видит самой крупной в Центральной Азии. Местные эксперты говорят о том, 
что государство своими силами может справиться с проектом. Эти утверждения, равно как его несомненный его "глобализм" 
- не просто большая, а самая большая плотина в Центральной Азии – и неодобрение таких планов ближайшим соседом, 
Узбекистаном,  вызывают  опасения  у  западных  экспертов.  На  эту  тему  в  программе  "Фокус"  В.  Волков  беседует  с 
руководитель немецкой НПО ЕТГ М. Лаубшем – эта организация не так давно предоставляла отчет по Рогунскому проекту 
Европарламенту и другим европейским институтам.

Господин Лаубш, какую реакцию, по вашему мнению, вызовет решение Душанбе по Рогуну, и, соответственно, по 
РУСАЛу, на Западе? Можно ли, к примеру, говорить о том, что оно сулит надежды западным фирмам получить большее 
участие в проекте, или о том, что Евросоюз с удовлетворением воспримет желание президента Рахмона самостоятельно 
решать столь масштабные задачи?

МЛ: Я не думаю, что решение о том, что такой большой проект будет осваиваться одним Таджикистаном, вызовет 
на Западе успокоение.  Я полагаю,  специалисты в Западной Европе едины во мнении, что тема воды и строительства 
водных  сооружений  в  Центральной  Азии  имеет  важнейшее  геостратегическое  значение,  и  Запад  самым  пристальным 
взором  будет  рассматривать  те  риски,  которые  такое  развитие  событий  может  повлечь.  Конечно,  имеется  аспект, 
связанный с перспективой возможного участия европейских фирм в таком проекте, как Рогун, но, я уверен, Евросоюз сейчас 
был бы спокойнее, если бы партнер из-за рубежа, в том числе, и из России, участвовал бы в строительстве. Ведь сейчас не 
известно,  как  теперь  будет  идти  дело,  принимая  во  внимание  достаточно  наряженные  отношения  по  этому  вопросу, 
которые  существуют  между  Таджикистаном  и  Узбекистаном.  Здесь  заложен  конфликтный  потенциал,  который  без 
демпферов может развиться.

Почему? О каких рисках "таджикской версии" Рогуна, которая теперь, в отсутствии такого критика, как РУСАЛ, 
видимо, будет реализовываться, идет речь?

МЛ: Проект Рогуна в интерпретации таджикской стороны содержит в себе слишком большие риски, и отсутствие 
определенного контроля извне лишь усиливает беспокойство тех, кто этим в Европе занимается. Речь идет о строительстве 
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рекордно  высокой  плотины,  которая  соберет  в  единый узел  фактически  весь  водный ресурс  региона,  и  тут  уже  надо 
рассматривать как экономические и политические, так и экологические риски. Особенно в этом контексте следует учесть 
заботу соседнего Узбекистана, значительная часть экономики которого основана на хлопке, выращивание которого требует 
стабильного использования значительных ресурсов воды. Ташкент, естественно, не желает зависеть в этом полностью от 
воли Таджикистана и от его готовности справиться с огромным проектом. Есть риски, связанные с Аралом, есть риски, 
связанные с сейсмоустойчивостью, и так далее и так далее. Конечно, президент Рахмон, и это видно по различным иным 
проявлениям Душанбе, желает подчеркнуть свою самостоятельность, свою силу, и демонстрирует, что готов отказаться от 
партнерства с Москвой, с Кремлем, и опереться на собственные ресурсы, или же найти иных спутников. В Европе ли, в 
Китае ли, в Индии ли. Это постоянная карусель, характерная вообще для стран Центральной Азии, и Россия уже замечает, 
что она не является приоритетным партнером. Душанбе это называет "многовекторной политикой". И все же Запад сейчас в 
Таджикистане будет еще осторожнее, поскольку и раньше было понятно, что даже при поддержке России амбициозный 
вариант Рогуна, на котором настаивал Рахмон, является очень спорным. Европейские институты считают, что для региона 
было бы лучше, если бы Таджикистан развивал проекты создания сети локальных энергетических объектов, содержащих в 
себе меньше экономических и экологических опасностей, не говоря уже о политике.

ВВ:  Есть  ли  сведенья  или  предположения,  как  принималось  столь  важное  решение?  Были  ли  экспертные 
проработки, были ли обсуждения среди элит, или это единоличное желание главы государства?

МЛ: Политическая элита в Европе вряд ли будет фокусировать особое внимание на том, каким именно способом 
принималось решение по Рогуну.  Но, я думаю, это решение в большой степени определено фигурой самого Рахмона, 
который фактически единолично руководит страной, и этот шаг является одним из проявлений его желания подчеркнуть 
свою силу, не в последнюю очередь, он адресован России. Полагаю, в ином случае имелись бы возможность продолжить 
кооперацию с РУСАЛом.

ВВ: На строительство только первой очереди Рогуна необходимо, по оценкам таджикской стороны, свыше 500 
миллионов  долларов.  Это  очень  значительные  деньги  для  республики.  Как  их  собрать?  В  Душанбе  говорят,  что  есть 
достаточно богатых таджиков, которые сейчас держат средства за рубежом, и если государство сумеет их вернуть в страну, 
то задача существенно упростится. Но, с одной стороны, республика пока не прославилась своей либеральной налогово-
финансовой, да и иной политикой, а, с другой, если такое возможно, зачем тогда нужны западные донорские средства? 
Европа будет в свете "новой логики" Душанбе проверять свои затраты на донорство в этом направлении?

МЛ: Экономическая помощь Евросоюза, и стран-членов Евросоюза, адресованная Таджикистану, наверняка будет 
теперь  жестче  контролироваться,  поскольку  имеется  опасение,  что  деньги  на  развитие,  которые  направляются  в 
республику,  могут  пойти  не беднейшим слоям населения,  а  для строительства рекордно большой ГЭС.  Также  Европа 
наверняка уделит внимание тому, чтобы средства на строительства не "выкачивались" из и без того бедного населения.

Прощай, Дерипаска! Здравствуй, Чубайс? Новые надежды Таджикистана
06.09.2007. Asia-Plus (Таджикистан)

Екатерина Кожевникова
Таджикистан официально распрощался с "Русалом" 29 августа Таджикистан официально расторг Соглашение о 

сотрудничестве с компанией "Русал". Соответствующее постановление подписал на минувшей неделе президент страны 
Эмомали Рахмон.  Надежды,  которые возлагала  республика  на  "самого  крупного  в  истории Таджикистана"  российского 
инвестора, окончательно рухнули. Кому теперь достанется самый амбициозный энергетический проект республики?

О ТОМ, что Таджикистан, возможно, сменит своего российского партнера по Рогуну, поговаривали уже давно. На 
это  еще  в  прошлом  году  недвусмысленно  указывал  президент,  неоднократно  предупреждали  правительственные 
чиновники. Предупреждали, но конкретных шагов не делали.

Проект висел в воздухе, стройка замерла, фактически так и не начавшись. Стороны поочередно обвиняли друг 
друга, а Соглашение, подписанное правительством РТ и компанией "Русский алюминий" еще в октябре 2004 г., "де юре" 
оставалось в силе. Непонятная пауза в Рогунском вопросе висела до последних дней.

29  августа  постановлением  таджикского  правительства,  Соглашение  о  долгосрочном  сотрудничестве 
Таджикистана с компанией "Русский алюминий", подписанное три года назад, было аннулировано. Вместо ОАО "Рогун", 
учрежденного  в  январе  2005  года,  создано  Акционерное  общество  открытого  типа  "Рогунская  ГЭС",  которое  и  будет 
достраивать гидроузел. Одновременно правительство заявило, что готово выделить из госбюджета свыше $5,5 млн. на 
строительство Рогунской ГЭС. Как стало известно "АП", эти средства будут выделены до конца текущего года и направлены 
на начальный этап работ на гидростанции.

Между тем, в самой ОК "Русал" заявили, что компания официально не была осведомлена о принятом решении. 
"Подобного рода соглашения в одностороннем порядке расторгнуты быть не могут", - заявил по этому поводу директор 
представительства  ОК  "Русал"  в  Душанбе  Константин  Загребельный.  "Русал"  намерен  защищать  свои  инвестиции  в 
республику, используя все имеющиеся законные способы, сообщает "Независимая газета".

Хроника партнерства
"Русал"  пришел  в  Таджикистан  красиво  и  эффектно.  Российская  компания  подарила  таджикистанцам 

незабываемые  гастроли  Большого  театра,  профинансировала  приезд  знаменитого  российского  балета  "ТОДЭС"  под 
руководством Аллы Духовой, организовала ряд концертов и благотворительных акций. Благодаря финансовой поддержке 
"Русала" таджикские спортсмены смогли поехать на Олимпийские игры в Грецию.

Сразу ожил и сам Рогун. Там начали открываться новые магазины, заработала сотовая связь, выросли цены на 
жилье. Под гром аплодисментов и благословения местных жителей Олег Дерипаска вместе с президентом страны Эмомали 
Рахмоном открыли Рогунскую стеллу – символ дружбы и партнерства между Таджикистаном и Россией…

В  рамках  подписанного  соглашения  компания  Дерипаски  обещала  завершить  строительство  первой  очереди 
Рогунской ГЭС, построить на таджикском алюминиевом заводе два корпуса электролиза и инвестировать около $600 млн. в 
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строительство нового алюминиевого завода в Дангаре. Общая сумма проектов в Таджикистане должна была составить 
свыше $1,5 млрд.

Однако  вскоре  отношения  между  вчерашними  партнерами  дали  трещину.  Правительство  обвинило  "Русал"  в 
невыполнении  взятых  на  себя  инвестиционных  обязательств.  Согласно  ТЭО,  подготовленного  немецкой  компанией 
"Lahmeyer"  по заказу "Русала",  плотина будущей ГЭС должна была быть бетонной (таджикская сторона настаивала на 
каменно-набросной  плотине  ГЭС),  а  ее  высота  не  должна  была  превышать  285  метров  (таджикские  специалисты 
настаивали на высоте в 335 метров).

Этот вариант плотины был менее затратным для инвестора, но с ним категорически не согласился Таджикистан. 
Мощность  ГЭС  в  этом  случае  значительно  сокращалась,  резко  сокращались  и  возможности  по  многолетнему 
регулированию стока воды в Вахше.

-  Вариант  "Русала"  был  абсолютно  неприемлем  для  нас,  -  считает  директор  Института  сейсмологии  и 
сейсмостойкого строительства АН РТ академик Сабит Негматуллаев. – Рогун – это самая верхняя ступень каскада вахшских 
ГЭС и уникальный створ,  другого которого больше нигде нет  на Вахше.  С плотиной,  на которой настаивал Русал,  мы 
потеряли бы одну треть воды и соответственно электроэнергии. Утратилось бы все значение этого створа. Не было бы 
многолетнего  регулирования  стока  Вахша.  При этом проект  Рогуна  терял бы всю свою уникальность.  Кроме того,  эта 
плотина  не  гарантировала  безопасность.  Мировой  опыт  показывает,  что  бетонные  плотины  в  зонах  повышенной 
сейсмической активности могут давать трещины и течи. Это повлекло бы дополнительные траты. Рогун - такой важный 
проект, что там все должно быть тщательно выверено, - убежден академик.

Специалисты Всемирного банка, к которым в свою очередь обратилось правительство Таджикистана, по словам 
министра энергетики и промышленности РТ Шерали Гулова, также выразили недоверие параметрам ТЭО. Однако "Русал" 
твердо стоял на своем. Рабочие, которые по заказу "Русла" начали было готовить в Рогуне инфраструктуру для начала 
стройки, были отправлены в вынужденные отпуска. Проект завис.

Вторая не менее важная причина разногласий,  по мнению аналитиков,  -  отказ таджикской стороны продавать 
ТадАЗ, к которому изначально проявлял интерес российский алюминиевый гигант. После официального заявления о том, 
что Таджикистан не намерен расставаться со своим стратегическим объектом,  возможно,  пыл российского инвестора к 
Рогуну охладел.

Начались взаимные упреки. Таджикские специалисты обвиняли "Русал" в "недобросовестном выполнении своих 
обязательств". Последний все обвинения в свой адрес отвергал и заявлял, что "последовательно выполняет все условия 
Соглашения". Вокруг Рогуна разгорались нешуточные баталии, конфликт начинал приобретать политический оттенок.

Осенью  прошлого  года  президент  страны  Эмомали  Рахмон  заявил,  что  Таджикистан  намерен  сам  начинать 
строить  ГЭС.  В  январе  из  бюджета  страны на  возведение  гидроузла  даже  был  выделен  первый  миллион  долларов. 
Официальный  Душанбе  предложил  также  создать  международный  консорциум,  который  займется  достройкой  Рогуна. 
Россия срочно пообещала заключить новое межправсоглашение с Таджикистаном. Однако время шло, а строительство не 
двигалось с места. Узел завязывался все туже и туже.

Летом текущего года стало окончательно ясно, что конфликт зашел слишком далеко - "Таджикская алюминиевая 
компания"  подала  судебный  иск  против  "Русала".  "Талко"  обвинила  своих  вчерашних  партнеров  в  причастности  к 
мошенничеству, осуществлявшемуся на ТадАЗе с 1996 по 2004 гг. Спустя три месяца было подписано постановление о 
расторжении соглашения с "Русалом". "Лампочка Дерипаски" в Таджикистане погасла, так и не успев вспыхнуть...

Таджикистан победил?
Чем обернется для Таджикистана уход крупнейшего инвестора? Насколько обоснованна была позиция таджикских 

властей? Вот мнение экспертов.
По  мнению  ученого  экономиста  профессора  Ходжимухаммада  Умарова,  разрыв  отношений  с  "Русалом"  был 

неизбежным.
-  Изначально было видно, что "Русал" не намерен строить Рогунскую ГЭС. Я считаю, что в этом есть и вина 

нашего  правительства,  которое,  прежде чем договариваться,  должно  было  проанализировать  цели  своего  партнера,  - 
убежден Х. Умаров.

По  мнению  профессора,  охлаждение  отношений  с  "Русским  алюминием"  могут  иметь  и  отрицательные 
последствия. "На мировом рынке алюминия эта компания имеет значительное влияние, и может создать помехи нашей 
Таджикской алюминиевой компании", - считает экономист.

Профессор Х.Умаров убежден, что Таджикистан сможет сам построить Рогунскую ГЭС. "Это реально, просто нам 
понадобиться около 15-20 лет, - сказал он. – На собственные средства мы можем построить два агрегата Рогуна, а потом, 
уже продавая энергию ГЭС, мы сможем довести строительство ГЭС до конца".

Большой победой маленького Таджикистана назвал разрыв отношений РТ с "Русалом" другой наш московский 
эксперт Дмитрий Верхотуров.

-  Отказ  правительства  Таджикистана  от  сотрудничества  с  международной  компанией  "Русский  алюминий"  в 
достройке Рогунской ГЭС можно назвать окончательным крахом стратегии Дерипаски в Таджикистане, - отметил он. - Еще в 
сентябре 2005 года, когда был подписан меморандум о сотрудничестве, я говорил, что эта стратегия предусматривает 
работу в Таджикистане по толлинговой схеме (то есть переработки давальческого сырья, при которой ТадАЗу достается 
только плата за переработку),  для того,  чтобы компенсировать затраты, направленные на строительство ряда крупных 
алюминиевых и глиноземных заводов в России. Практически все, что делал "Русал" в Таджикистане, было направлено на 
то, чтобы любыми способами получать прибыль, не считаясь с интересами Таджикистана. По мнению эксперта, "Русал" 
упорно не желал проводить комплексное развитие Рогунского гидроузла, настаивая на строительстве гидроэлектростанции 
только  для  нужд  алюминиевого  производства.  "Как  только  начался  спор  о  высоте  плотины,  стало  понятно,  что  этот 
конфликт окончится поражением для "Русала", - считает Д. Верхотуров.
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- Кто-то, может быть, и жалеет, что с Рогунской ГЭС ушел крупный инвестор. Но с моей точки зрения - это большая 
победа правительства Таджикистана, которое смогло отстоять свои суверенные экономические интересы перед интересами 
крупного  международного  бизнеса,  -  убежден аналитик.  -  В  столь  маленькой  стране,  как  Таджикистан,  осуществление 
крупного  инфраструктурного  проекта  должно  проводиться  при  максимально  тщательном  и  всестороннем  изучении,  в 
интересах  всей  таджикской  экономики,  поскольку  в  противном случае  проект  только  нанесет  ущерб и  капиталы будут 
инвестированы впустую. Неудача "Русала" была связана с тем, что его руководство не смогло понять этого принципа, – 
заключил он.

Что теперь
Итак, в партнерстве с "Русалом" поставлена точка. Возникает вопрос: кто станет следующим партнером? Будет ли 

это еще один инвестор из России, международный консорциум, или Таджикистану под силу возвести ГЭС самому?
В связи с разрывом отношений с российским алюминиевым гигантом, некоторые эксперты прогнозировали, что 

Россия вообще выйдет из проекта. Однако, как пишет российская газета "Коммерсантъ", "Россия свою долю в Рогунской 
ГЭС отдавать никому не собирается и планирует на ней неплохо заработать". Газета сообщает, что еще в ноябре прошлого 
года российской стороной было подготовлено новое соглашение, по которому проект Рогуна должен был быть передан РАО 
"ЕЭС России". Однако, официальных заявлений по этому поводу пока сделано не было.

Само РАО уже не раз выражало намерения по достройке Рогуна. Сразу же после аннулирования Таджикистаном 
Соглашения с Русалом, в Душанбе прилетел член правления РАО ЕЭС Андрей Раппопорт, который провел переговоры с 
таджикскими энергетиками по поводу участия в строительстве Рогуна российского энергетического холдинга, пишет газета.

РАО – государственный энергетический холдинг, ее не интересует ТадАЗ. А значит и не будет дополнительных 
"подводных камней", которые возникли в случае с "Русалом". Более того, у этой компании уже есть опыт строительства ГЭС 
в Таджикистане – она занимается возведением Сангтудинского гидроузла на юге РТ. Отметим, довольно успешно. Однако и 
здесь есть загвоздка. В отличие от "Русала", который должен был инвестировать в проект частный капитал, РАО "ЕЭС" 
вынуждено просить выделить средства из российского бюджета. Кроме того, "просто заменить в проекте "Русал" на РАО 
ЕЭС невозможно, - пишет "Коммерсантъ". - Источник в российском правительстве пояснил, что для этого Россия должна 
подготовить новое межправсоглашение с Таджикистаном. Пока такого Соглашения нет. В то же время источник Ъ, близкий к 
проекту достройки Рогунской ГЭС, рассказал, что сейчас рассматривается вариант финансирования доли России в этом 
проекте из стабфонда в размере $1 млрд.

Окончательную точку в решении этого вопроса,  как  ожидается,  поставят на саммите СНГ,  который пройдет в 
Душанбе  в  октябре  этого  года.  По  имеющейся  информации,  в  состав  российской  делегации уже  включен и  Анатолий 
Чубайс…
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